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254 Tratamento de água residuária têxtil em reatores fúngicos operados em série

255 Uso de catalisadores seletivos no controle de emissões de nox derivadas de processos de combustão

256 Uso do RFID em etiquetas eletrônicas acessíveis para deficientes visuais

259 A disciplina de sociologia nos cursos técnicos integrados ao ensino médio

260 A disciplina de sociologia nos cursos técnicos integrados ao ensino médio

261 A importância econômica da bananicultura para mercado Brasileiro

262 A importância econômica da bananicultura para mercado Brasileiro

263 Adsorção seletiva de CO2 em adsorvente mesoporoso previsto por simulação de Monte Carlo

264 Análise do estado nutricional e consumo alimentar de adolescentes do ensino público

265 Avaliação da toxidez do íon sódio nas águas de três sistemas hídricos conectados no semiárido

266 Avaliação de modelos de estimativa da radiação solar na escala mensal em Sobral - CE

267 Cálculo da cesta básica no município de Iguatu

268 Cálculo da cesta básica no município de Iguatu



269 Cálculo da cesta básica no município de Iguatu

270 Cálculo da cesta básica no município de Iguatu

271 Calibração de modelos de radiação solar para estimativa da evapotranspiração de referência no semiárido cearense

272 Comitê da sub-bacia hidrográfica do Alto Jaguaribe: uma análise do processo de representação e participação 
social

273 Determinação de antocianina total em frutos nativos da região centro sul

274 Determinação qualitativa de componentes taninos nas folhas da spondias purpúrea l

275 Estimativa da evapotranspiração de referência por Penmam-Montheith com dados mínimos e SIG para o estado 
do Rio Grande do Norte

276 Estimativa de risco de contaminação e análise multirresíduos de águas subterrâneas e superficiais do município 
de Iguatu - CE

277 Estudo da adsorção de CO2 nas mofs CUBtC e UiO-66 utilizando técnicas computacionais

278 Estudo do índicede vegetação por diferença normalizada na região da Chapada do Araripe

279 Estudo teórico do perfil antioxidante de complexos de Fe(II) e eugenol

280 Impacto da agricultura irrigada no incremento de íons sódio em solos sob diferentes cultivos no semiárido

281 Nova metodologia de síntese de nanoesferas de ouro

282 O lugar da educação profissional nos institutos federais de educação

283 O lugar da educação profissional nos institutos federais de educação

284 O lugar da educação profissional nos institutos federais de educação

285 O programa bolsa família e sua influência na busca pelo trabalho remunerado: um estudo de caso das beneficiárias 
que participam do programa mulheres mil no IFCE Campus Iguatu

286 Precipitação interna para diferentes classes de chuva em área de caatinga preservada na bacia experimental de 
Iguatu

287 Rendimento da alfaceadubada com flor-de-seda no semiárido Brasileiro

288 Retorno de nutrientes fósforo e sulfato via deposição de serrapilheira em área de caatinga semiárida

289 Variabilidade da salinidade das águas em três sistemas hídricos conectados no semiárido

290 Variabilidade do saldo de radiação na parte cearense da Chapada do Araripe

293 Análise comparativa do volume de resíduos sólidos nos lixões do Triângulo Crajubar

294 Análise da composição do biogás no aterro sanitário de Brejo Santo - CE

295 Aplicação das equações diferenciais ordinárias à derivação das leis de Kepler

296 Aproveitamento da água das chuvas para fins não potáveis e bombeamento com painéis fotovoltaicos

297 Associação entre a provável desordem coordenativa desenvolvimental e aptidão física em crianças e adolescentes

298 Avaliação da cinética de decaimento bacteriano no sistema de lagoas de estabilização da ETE malvas



299 Avaliação da percepção ambiental dos discentes do IFCE Campus Juazeiro do Norte

300 Bancada didática para correção automática do fator de potência em um sistema monofásico

301 Crescimento da palma forrageira em solo degradado com fracionamento do material de propagação

302 Estudo da bioclimatologia e conforto térmico em Juazeiro do Norte - CE

303 Investigações matemática através da derivadade uma função

304 Levantamento da flora arbórea e arbustiva do parque estadual sítio fundão

305 Modelagem matemática através das equações diferenciais ordinárias

306 Obtenção e análise de acurácia de equações intensida-deduração-frequência estimadas pelo método de isozo-
nas para municípios da mesorregião sul do Ceará

307 Protótipo de CLP e supervisório de controle com hardware aberto e software livre

308 Qualidade microbiológica de hortaliças comercializadas em mercados públicos da cidade de Juazeiro do Norte - CE

309 Resolução de problemas e situações didáticas no ensino de matemática

310 Simulação de escoamento multifásico em dutos horizontais

311 Utilização da lógica fuzzy para controle de temperatura de um forno utilizado em análise térmica diferencial

315 A aprendizagem para alem das aulas regulares: a monitoria como instrumento de concretização dos saberes

316 A educação física enquanto possibilidade de lazer para educandos da rede pública no municipio de Limoeiro do 
Norte - CE

317 A monitoria para academicos como instrumento de promoção do desenvolvimento na formação docente

318 A monitoria para concludentes como instrumento de promoção do desenvolvimento na formação docente

319 Acompanhamento do crescimento e da produção do capim buffel submetido a diferentes padrões de precipita-
ções pluviométricas e a diferentes doses de nitrogênio

320 Armazenamento de mamão formosa recoberto com extratos vegetais

321 Armazenamento refrigerado de atemoia Gefner em atmosfera modificada

322 Avaliação centesimal e sensorial de hambúrguer com revestimento de óleo essencial de orégano (Origanum vulgare)

323 Avaliação do efeito antimicrobiano de óleo essencial em revestimento de embutido cárneo

324 Avaliação do potencial de utilização de modelagem estocástica associado ao modelo de integração lavoura pe-
cuária floresta-ilpf, na produção de alimentos volumosos para ruminates na condição de semiárido

325 Avaliação do uso de extratos vegetais à base de citronela (Cymbopogon nardus l. Rendle) como tratamento pós-
colheita de mamão formosa

326 Avaliação fisica de estudantes matriculados em um instituto federal de educação ciencia e tecnologia do Ceará 
(IFCE), campus Limoeiro do Norte

327 Avaliação microbiológica e sensorial de iogurte funcional tipo grego à base de pitaya vermelha (Hylocereus cos-
taricensis)

328 Biscoito sem glúten utilizando a farinha da carnaúba



329 Características microbiológicas, físico-químicas e sensoriais do queijo coalho produzido com nisina

330 Caracterização nutricional de biofertilizantes em função do uso acereladores e aeração

331 Comportamento produtivo da goiabeira (var. Rica) sob diferentes distribuições de água e nutrientes em três dis-
posições de emissores com irrigação localizada nas condições edafoclimáticas da Chapada do Apodi - CE

332 Comportamento produtivo das goiabeiras (var. Rica e ogawa) sob diferentes distribuições de águas e nutrientes 
em três disposições de emissores de irrigação localizada nas condições edafoclimáticas da Chapada do Apodi - CE

333 Desenvolvimento de cupcake a base de batata yacon enriquecido com farinha da casca de maracujá

334 Desnitrificação em sistemas aeróbios intermitentes de lodo floculento e granular

335 Dsenvolvimento de sobremesas geladas com soro de queijo e frutas regionais

336 Efeito de diferentes níveis de irrigação e modelo de distribuição de água no comportamento produtivo no 2º ciclo 
da bananeira (var. Prata catarina) nas condições da Chapada do Apodi-CE

337 Efeito do retardamento da retirada do filme plástico em atemoia Gefner

338 Efeito do retardamento da retirada do filme plástico em atemoia Gefner

339 Efeitos do estresse salino sobre mudas de bananeira (Musa sp.) do subgrupo prata, no contexto das mudanças 
climáticas

340 Elaboração de gelatina enriquecida para pacientes gástricos

341 Elaboração de mousse utilizando galactomananas como estabilizante e substituto de gordura

342 Elaboração e análise microbiológica de biscoitos tipo cookies adicionados de farinha do resíduo agroindustrial do 
maracujá

343 Elaboração se mousse ultilizando galactomanana de adenanthera pavonina como estabilizante e substituto de 
gordura

344 Elaboração, caracterização físico-química, microbiológica e sensorial de frozen de bebida láctea fermentada com 
polpa de pitaia vermelha (Hylocereus costarricenses) adicionada de frutooligossacarídeos

345 Estudo da balneabilidade das barragens de Limoeiro do Norte e Quixeré - Ceará

346 Estudo da qualidade da água do Rio Quixeré

348 Farinha de carnaúba: uma opção para pacientes celíacos

349 Influencia do comprimento da estaca de alecrim-pimenta no estabelecimento da raiz

350 Nível de atividade física entre os servidores do setor administrativo de uma instituição de ensino superior de Li-
moeiro do Norte - CE

351 Polinização manual e regulador de crescimento para desenvolvimento de frutos partenocárpicos de ateira (Anno-
na squamosa l.) no semiárido do nordeste Brasileiro

352 Polissacarídeo como aditivo funcional em patê de pescado

353 Projeto IFCE+ saúde: promovendo hábitos de vida saudáveis

354 Relação cintura-quadril como preditor de risco para doenças cardiovasculares em estudantes do sexo masculino 
avaliados pelo projeto IFCE+saúde, campus Limoeiro do Norte

355 Revestimento comestíveis em pimentão

356 Revestimento comestível para pedúnculo de caju

357 Uso de bagaço de acerola pra fabricação biscoitos



358 Utilização de embalagens ativas reguladoras de umidade no armazenamento de tomates

361 Abordagens sub-ótimas para redimensionamento de imagens sensível ao conteúdo

362 Acionamento de sensor utilizando sistema embarcado linux para detecção de movimentos

363 Aplicação de fotocatalisadores esféricos de sílica revestidos com titânio na degradação do corante azul de metileno

364 Aplicativo para controle e monitoramento de cargas online utilizando dispositivo bluetooth low energy

365 As perspectivas da avaliação em larga escala e de sistemas educacionais: uma análise à luz da crítica marxista

366 Avaliação da alocação de água no Ceará considerando a variabilidade climática

367 Classificação robusta aplicada à equalização de canais de comunicação

368 Crescimento inicial e vigor de mudas de especies nativas da caatinga submetidas a diferentes condições de som-
breamento

369 Desenvolvimento de algorítmos de análise de imagens por meio da matriz de interdependência espacial

370 Desenvolvimento de um bioadsorvente para a remoção de metais pesados em

371 Desenvolvimento de uma plataforma de ensaio de anti-ilhamento para inversores monofásicos de até 1kw

372 Estudo comparativo das técnicas de redução de dimensionalidade na execução de um classificador

373 Estudo da caracterização física e química de partículas de quitosana/mangiferina (PQM)

374 Estudo da viabilidade do uso de óleo de tilápia como matéria prima para fabricação de biodíesel

375 Estudo eletroquímico do processo corrosivo de ligas inoxidáveis ferríticas experimentais Fe-Cr com diferentes 
teores de Mo na presença de Cl-

376 Estudo químico-farmacológico das espécies Alpinia zerumbet e piper arboreum

377 Extração de moléculas bioativas da microalga spirulina platensis por métodos não convencionais

378 Hidrologia experimental no Ceará - contribuição para a compreensão da hidrologia no semiárido

379 Levantamento preliminar da diversidade fitoplanctônica de um ecossistema lacustre urbano para identificação 
de espécies com uso potencial em biotecnologia

380 Máquinas de vetores-suporte aplicadas ao diagnóstico de patologias da coluna vertebral

381 Normas de eficiência em motores de indução trifásicos comerciais

382 Novo método para análise de imagens metalográficas através da construção de mosaicos

383 O de reatores inoculados com Phanerochaete chrysosporium para degradar água residuária sintética dopada 
com paraquat

384 Otimização dos processos de remoção de ferro e manganês de águas subterrâneas para abastecimento humano

385 Otimização dos processos de remoção de ferro e manganês de águas subterrâneas para abastecimento humano

386 Programa para simulação de pás de turbinas eólicas de eixo vertical em zonas urbanas

387 Projeto de eficiência energética através da remodelagem da estratégia de controle de uma planta industrial fou-
ndation fieldbus



388 Remoção de chumbo utilizando o sabugo de milho como adsorvente

389 Saneamento ambiental: implantação de tecnologia ambiental de baixo custo em uma comunidade rural

390 Sensibilidade da vazão regularizada à forma do açude: caso do açude Marengo, Madalena - CE

391 Simulação para análise de sistemas trifásicos desequilibrados

392 Sistema de coleta de pilhas e baterias: uma alternativa sustentável

393 Sistema de monitoramento e detecção de falhas em bombas e motores

394 Sistema embarcado para monitoramento online de frequência de motor cc

395 Tratamento de água residuária têxtil em reatores fúngicos operados em série

396 Uso de resíduos sólidos orgânicos para o cultivo de plantas de girassol crescendo sob condições de estresse hídrico

399 A apredizagem para alem das aulas regulares: a monitoria como instrumento de concretização de saberes

400 A falta que o planejamento urbano faz: impactos e conflitos resultantes do processo de urbanização no meio 
ambiente das cidades

401 Análise do índicede desenvolvimento sustentável para o município de Quixadá - CE

402 Barreiras percebidas a pratica de atividades fisicas em escolares do IFCE

403 Barreiras percebidas a pratica de atividades fisicas em escolares do IFCE

404 Barreiras percebidas a pratica de atividades fisicas em escolares do IFCE

405 Biorremediação em ambientes eutrofizados no semiárido, através de remoção de nitrogênio e fósforo, utilizando 
microalgas Chlorella vulgaris

406 Biorremediação em ambientes eutrofizados no semiárido, através de remoção de nitrogênio e fósforo, utilizando 
microalgas Chlorella vulgaris

407 Desenvolvimento de um sistema de irrigação automatizado de baixo custo

408 Elaboração e aplicação de jogos didáticos como ferramenta para auxiliar as aulas de química no ensino funda-
mental e médio

409 Estado trófico de um ecossistema lentico: um estudo de caso na lagoa da pompéia, Quixeramobim - CE

410 Estudo de caso em dois empreendimentos: um de manutenção e outro a ser implantado

411 Estudos da cinética de adsorção do corante vermelho congo utilizando como adsorventes carvão ativado produ-
zido a partir do pó de bagaço da casca de coco e carvão comercial

412 Implantação do acervo botânico para fins didático-científicos no IFCE, Campus Quixadá

413 Indicadores de sustentabilidade ambiental dos municípios que compõem a bacia hidrográfica do Rio Banabuiú

414 Microesfera de alginato e quitosana para liberação controlada de fármaco para tratamento da malária

415 Monitoramento da biodegradação do las em reatores utilizando fluxo de batelada sequencial com biomassa imo-
bilizada de fungo Aspergilos níger AN-400

416 O ensino de química e os métodos utilizados na busca de um padrão satisfatório



417 Oficina de literatura fantástica: estimulando novos leitores/autores

418 Planejamento urbano e proteção ambiental: uma análise sobre as diretrizes de política ambiental contidas no 
plano diretor de Quixadá

419 Planejamento urbano e proteção ambiental: uma análise sobre as diretrizes de política ambiental contidas no 
plano diretor de Quixeramobim

420 Potencial do uso de efluentes de lagoas de estabilização para o cultivo do girassol Helianthus annuus

421 Potencialidade do município de Quixadá para o cultivo do sabonete (Sapindus saponária l.)

422 Potencialidade dos efluentes de lagoas de estabilização para o cultivo do saboneteiro (Sapindus saponária l.) 
visando a produção de biodiesel

423 Produção biológica de hidrogênio e metano a partir de glicerol oriundo do biodiesel

424 Qualidade de água da lagoa do eurípedes, Quixadá - CE

426 Remoção do corante indigo carmine por meio de adsorção utilizando carvão comercial ativado

427 Sintese de microesferas de alginato/quitosana para adsorção do corante vermelho congo em meio aquoso

428 Utilizaçao do diagnóstico dos resíduos sólidos urbanos como ferramenta para o planejamento urbano do muni-
cípio de Quixadá - CE

429 Variações dos preços de alguns itens da cesta básica em Quixadá - CE

433 As aberrações cromáticas em telescópios

435 A visão dos alunos da E.E.E.P. Lysia pimentel gomes sampaio sales em relação à astronomia como disciplina do 
ensino médio

436 Adsorção de corantes têxteis em phaseolus vulgaris após influências físicas e químicas da biomassa

437 Análise numérica de colisão entre solitons ópticos em fibra de cristal fotônico

438 Análises físicos-químicas de sorvete com carragena da alga, hypnea musciformis, como aditivo

439 Aproveitamento de subprodutos da indústria de frutos para formulação de geléias

440 Astronomia no ensino médio

441 Avaliação da produtividade das hortaliças cultivadas no planalto da ibiapaba em solos com elevados teores de alumínio

442 Avaliação dos métodos utilizados para a correção da acidez do solo no Planalto da Ibiapaba

443 Avaliação dos teores de alumínio em solos cultivados com hortaliças no Planalto da Ibiapaba

444 Avaliação físico-química e microbiológica de gelatina extraída de peles de tilápia do nilo (Oreochromis niloticus)

445 Avaliação físico-química e sensorial de bolo light/diet enriquecido com linhaça e utilização da galactomanana de 
caesalpinia pulcherrima como substituto parcial de gordura

446 Composição química das aparas do beijupirá (Rachycentron canadum)

447 Conversor cc - cc elevador com capacitor comutado para leds de potencia aplicado a sistemas fotovoltaicos isolados

448 Conversor com capacitor comutado com elevado fator de potência para o acionamento de LEDs de potência



449 Crescimento inicial do meloeiro, com utilização de hidrogéis para otimização do uso da água

450 Desenvolvimento de software de gestão aplicado ao ensino e à pesquisa científica na área de mecatrônica com 
interatividade em terminal digital

451 Desenvolvimento de um software de manejo de irrigação

452 Desenvolvimento prático de uma célula flexível de manufatura, modelagem e análise por rede de petri

453 Determinação da evaporação da água em reservatórios superficiais cobertos por diferentes plantas aquáticas 
flutuantes

454 Efeito antibacteriano do óleo essencial de Cymbopogon citratus (dc) stapf frente à Escherichia coli e Staphylococcus 
aureus

455 Efeitos da salinidade em mudas de noni cultivadas em ambiente protegido na presença e ausência de composto 
orgânico

456 Eficiência do uso da água em pimenta da espécie Capsicum frutescens l., variedade tabasco

457 Elaboração de barra de cereal enriquecida com farinha de albedo de maracujá amarelo (Passiflora edulis f. Flavi-
carpa)

458 Elaboração de bebida mista de acerola e caldo de cana e avaliação sensorial da incorporação de diferentes espes-
santes naturais

459 Elaboração e avaliação físico-química, microbiológica e sensorial de geleia orgânica mista de abacaxi (Ananas 
comosus l.) com água de coco (Cocos nucifera l.)

461 Estudo da modulação por posição de pulso no domíno da frequência (PPFDM) em filtro acústo - óptico sintonizável

462 Estudo das propriedades acústicas de um modulador acusto-óptico baseado em fibras de cristal fotônico

463 Extração de galactomanana de caesalpinia pulcherrima e seu uso como substituto parcial de gordura na elabora-
ção de bolo light/diet enriquecido com linhaça

464 Extração e hidrólise enzimática de óleo de macaúba para produção de monoacilglicerol

465 Extração e hidrólise enzimática de óleo de macaúba para produção de monoacilglicerol

466 Extração, análise da composição, caracterização e purificação de compostos de óleos essenciais de quatro plan-
tas antagônicas e avaliação in vitro do efeito nematicida em nematóides das galhas (Melodoigyne javanica e M. 
Enterolobii)

468 Fracionamento de polissacarídeos sulfatados totais da alga marinha verde caulerpa mexicana

469 Motorização de um triciclo para cadeirante através de um sistema fotovoltaico autônomo

470 Motorização de um triciclo para cadeirante através de um sistema fotovoltaico autônomo

471 O uso de tic para a promoção da acessibilidade do ensino de física para pessoas surdas

472 Óleo essencial de Origanum vulgare ssp. Hirtum na conservação de panifícios

473 Patê pastoso do aproveitamento das aparas da filetagem do beijupirá (Rachycentron canadum) cultivado

474 Produção de biomassa de oito espécies de plantas antagônicas e controle de nematoides das galhas (Meloidogy-
ne enterolobii), em campo, em três épocas de avaliação

475 Revestimentos comestíveis antimicrobianos de quitosana para melancia minimamente processada

476 Revestimentos comestíveis antimicrobianos de quitosana para vegetais minimamente processados

477 Revestimentos comestíveis antimicrobianos de quitosana para vegetais minimamente processados

478 Síntese e caracterização da cerâmica Bi1.5ZnNb1.5O7 (BZN) aplicado a uma antena ressoadora dielétrica



479 Síntese e caracterização da cerâmica CaBi4Ti4O15 (CBT) aplicado a uma antena ressoadora dielétrica

480 Sorvete utilizando carragena de alga marinha nativa, hypnea musciformis, como estabilizante - uma análise sensorial

481 Telescópio espacial kepler, em busca de novos mundos

484 Termologia no ensino médio uma visão conceitual e prática – Escola Dr. Ribeiro Ramos - Sobral, CE

485 Utilização de espessantes natuarais em uma bebida mista de polpa de acerola e caldo de cana

486 Utilização de galactomana de caesalpinia pulcherrima como substituto de gordura em bolo funcional light/diet 
enriquecido com linhaça

487 Utilização de galactomanana de caesalpinia pulcherrima como substituto de gordura em bolo funcional light/
diet enriquecido com linhaça

488 Utilização de óleo de macaúba (acrocomia aculeata) hidrolisdo como substituinte de gordura hidrogenada na 
fabricação de pão

492 Variação dos preços de alguns itens da cesta básica em Quixadá

493 Estudo do uso de extratos de tephrosia toxicaria pers. no controle do Arapuá (Trigona spinipes fabr.) na produção 
do maracujazeiro amarelo

494 Estudo do uso de extratos de tephrosia toxicaria pers. no controle do Arapuá (Trigona spinipes fabr.) na produção 
do maracujazeiro amarelo

495 Estudo do uso de extratos de tephrosia toxicaria pers. no controle do Arapuá (Trigona spinipes fabr.) na produção 
do maracujazeiro amarelo

496 Estudo do uso de extratos de tephrosia toxicaria pers. no controle do Arapuá (Trigona spinipes fabr.) na produção 
do maracujazeiro amarelo

500 A contribuição do processo ensino-aprendizagem no desenvolvimento humano de discentes do curso técnico 
integrado em agropecuária do instituto federal de educação ciência e tecnologia do Ceará - Campus Umirim

501 A produção de vídeos e o lúdico como prática pedagógica em aulas de química: guia de orientação ao professor

502 Análise dos aspectos produtivos e econômicos da pecuária familiar no semiarido

503 Análise dos aspectos produtivos e econômicos da pecuária familiar no semiárido

504 Análise dos aspectos produtivos e econômicos da pecuária familiar no semiárido

505 Avaliação da aplicação de biofertilizante bovino no crescimento e produtividade de feijão-caupi irrigado com 
água salina no município de Umirim - CE

506 Avaliação da resistência do feijão-de-corda ao pulgão-preto em materiais cultivados pelos agricultores da região 
do Vale do Curu

507 Avaliação de uma proposta didática de produção de vídeo de experimento de química por alunos do ensino médio



508 Como promover o letramento literário em sala de aula

509 Como promover o letramento literário em sala de aula

510 Dinâmica ambiental e as transformações socioespaciais de uso e ocupação no estuário do Rio Curu - CE

511 Dinâmica ambiental e as transformações socioespaciais de uso e ocupação no estuário do Rio Curu - CE

512 Dinâmica ambiental e as transformações socioespaciais de uso e ocupação no estuário do Rio Curu - CE

513 Dinâmica ambiental e as transformações socioespaciais de uso e ocupação no estuário do Rio Curu - CE

514 Efeito dos níveis de sombreamento e da posição do propágulo no enraizamento de estacas de figo

515 Investigação das contribuições e das limitações da iniciação científica para a formação profissional e a construção 
do conhecimento de química de alunos do ensino médio integrado

516 O processo ensino-aprendizagem no desenvolvimento humano dos discentes do curso técnico integrado em 
agropecuária do IFCE - Umirim

517 O processo ensino-aprendizagem no desenvolvimento humano dos discentes do curso técnico integrado em 
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Caracterização fúngica do conteúdo estomacal de uca rapax: um foco no monitoramento de 
áreas degradadas de manguezais

A crescente poluição em ambientes aquáticos vem se tornando um dos principais problemas ambientais 
da atualidade. Desta forma, a utilização de sentinelas e bioindicadores se torna importante para investigação 
desse tipo de impacto ambiental na tentativa de prevenir o colapso desses ecossistemas. Dentre os principais 
organismos utilizados no monitoramento ambiental, os crustáceos merecem destaque e, dentre estes, o grupo 
de caranguejo do gênero uca são promissores, principalmente por apresentar-se globalmente distribuídos. 
Diante do exposto este estudo teve como objetivo analisar a diversidade de fúngica do conteúdo estomacal 
de u. Rapax, do sedimento da toca do mesmo, da água do rio Acaraú e de raízes de rhizophora mangle cole-
tados em áreas de manguezal do rio Acaraú, Acaraú/ce, sob diferentes níveis de perturbações antrópica. Para 
tanto foram coletadas 20 espécimes de caranguejos em três áreas de manguezal no rio Acaraú, nos meses de 
setembro e novembro de 2014, janeiro e maio de 2015. As amostras foram transportadas ao laboratório de 
biologia ambiental e microbiologia – labiam, onde aleatoriamente foram selecionados 10 machos e 10 fêmeas 
para analise micológicas. Para o procedimento microbiológico todas as amostras foram semeadas em ágar 
saboraud acrescido de cloranfenicol (0,5 g/l). A identificação foi feita por análises macro e micromorfológica 
e características bioquímicas. Assim foram isolados 10, 20, e 11 fungos filamentosos e 2, 6 e 7 leveduras da r. 
Mangle, do u. Rapax e toca do caranguejo, respectivamente e somente 9 fungos filamentoso para amostras de 
água, totalizando 65 cepas fúngicas isoladas. Dentre os isolados estão os gêneros penicillium, hortaea, can-
dida, curvularia, cladosporium, aspergillus, trichosporon e microsporum. Diante do exposto sugere-se que 
cada ambiente tem uma diversidade especifica fúngica, o que torna necessários mais estudos na área, tanto 
para comprovar tal diversidade como para avaliar e monitorar áreas com efeitos antrópicos.
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Conteúdo estomacal de uca rapax (smith, 1870): uma abordagem prática para o monitoramento 
de áreas degradadas de manguezais

O manguezal é um sistema ecológico costeiro característico de regiões tropicais e subtropicais, localizado 
em terrenos baixos na foz dos rios e estuários, com solo inundado pelas variações das marés e tendo gran-
de variação de salinidade. Dentre os vários animais encontrados no ambiente de manguezal, destacam-se 
os crustáceos. Entre eles, podemos destacar os caranguejos do gênero uca que contribuem na retenção de 
nutrientes e energia pelo consumo de folhiço, aumentando a degradação foliar, ajudam na oxigenação do 
sedimento por escavarem tocas, podendo assim estimular a produção de novas árvores de mangue. Esses 
crustáceos habitam marismas, manguezais e bancos estuarinos, descobertos durante a maré baixa, com di-
ferentes tipos de substrato e em distintas concentrações orgânicas, sendo que neste substrato alimentam-se e 
escavam tocas. A crescente contaminação de ecossistemas aquáticos e o consequente impacto sobre os seres 
vivos que os compõem representam um dos mais importantes problemas ambientais da atualidade. Com 
isso, o objetivo geral desse trabalho foi analisar o conteúdo estomacal de u. Rapax, coletados em áreas de 
manguezal do rio Acaraú, Acaraú/ce, sob diferentes níveis de perturbação antrópica (carcinicultura e por-
tuária). Foram realizadas quatro coletas nas três áreas de estudo, nos meses de setembro e novembro de 2013 
e junho de 2014, totalizando 3 coletas. em cada ponto de coleta, foram demarcados três pontos e em cada 
um, três parcelas aleatórias com 0,75 cm2. Todos os caranguejos do gênero uca encontrados nas parcelas 
foram coletados e as tocas serão quantificadas. Os dados biométricos dos caranguejos, foi encontrado um 
resultado médio do corpo e estômagos que mostraram que estes crustáceos, de ambos os sexos, foram maio-
res nos exemplares coletados no ponto 3, região mais salina e com baixo nível de perturbação ambiental.
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Desenvolvimento de um framework para geração automática de código-fonte para a linguagem 
c# .Net.

Desenvolvimento de um framework para geração automática de código-fonte para a linguagem c# .Net. 
O surgimento da tecnologia trouxe benefícios para todas as áreas do conhecimento, não podendo ser di-
ferente com o mercado de trabalho, principalmente o mercado de desenvolvimento de softwares. A enge-
nharia de software traz muitas vantagens para o processo de desenvolvimento tem vantagens, tais como 
organização e padronização dos processos nas empresas de desenvolvimento de software. Contudo, a de-
manda por software requer o desenvolvimento de produtos de boa qualidade em curto tempo, necessitando 
do apoio de softwares que favorecem a criação de outros softwares. No processo de desenvolvimento é re-
corrente a realização de inúmeras tarefas ao mesmo tempo, sobrecarregando os programadores, tais tarefas 
muitas vezes são repetitivas. Tradicionalmente, muito do esforço gasto no desenvolvimento de soluções de 
software consiste na criação de código bastante repetitivo (castro, 2010). No processo de desenvolvimento 
de software, os programadores se deparam cotidianamente com tarefas de codificação básicas, como in-
clusão, exclusão, atualização e exclusão. Essas tarefas se tornam repetitivas, consumindo bastante tempo. 
Tendo em vista a demanda não satisfeita por software de qualidade, as organizações estão sofrendo fortes 
pressões para desenvolver sistemas de informação em curtos espaços de tempo e com qualidade (crespo et 
al., 2004). Este projeto tem como objetivo a criação de um framework para geração automática de código-
fonte na linguagem c#.Net. Para o início do desenvolvimento da ferramenta utilizou-se o ide visual studio 
2010, o sgbd microsoft sqlserver 2012 e a linguagem de programação c#.Net. O usuário modela o banco 
de dados e como resultado terá o código-fonte na linguagem c# .Net gerado a partir da ferramenta. de 
acordo com o modelo de banco de dados, a ferramenta possibilita ao usuário escolher quais camadas (apre-
sentação, lógica de negócio ou acesso a dados) se deseja gerar o código-fonte correspondente. As camadas 
serão geradas contendo as funcionalidades básicas, tais como: inserção, exclusão, alteração, pesquisa, vali-
dação de campos obrigatórios, entre outras que serão geradas conforme o modelo projetado para o banco 
de dados. Foram realizados testes comparativos entre o código-fonte gerado pela ferramenta desenvolvida 
neste projeto e o código-fonte desenvolvido manualmente por programadores. Os critérios avaliados foram: 
tempo de implementação do código, erros frequentes, organização, padronização e utilização de padrões 
de projeto. O código-fonte implementado manualmente tem desvantagem quando comparado com o códi-
go-fonte gerado pela ferramenta. A geração automática de código-fonte obteve: maior aproveitamento do 
tempo, diminuição de erros, padronização, organização e utilização de padrões de projeto. Este trabalho 
apresenta o desenvolvimento do gerador automático de código-fonte na linguagem c#.Net. O gerador tem 
por objetivo contribuir com o processo de desenvolvimento de sistemas, podendo ser possível a criação de 
softwares com qualidade e em menor tempo. Contudo o gerador não será o suficiente para atender todas as 
dificuldades do processo de desenvolvimento, mas espera-se que possa contribuir da melhor forma possível, 
aumentando a produtividade.
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Levantamento herpetofaunístico do município de Acaraú, CE

A caatinga um é dos biomas Brasileiros menos amostrados em relação à herpetofauna (répteis e anfíbios) 
e a escassez de informações naturalísticas sobre a caatinga representam empecilhos adicionais para estudos 
nesta região. Com isso, esse estudo teve como objetivo realizar o levantamento herpetofaunístico do muni-
cípio de Acaraú, Ceará. A coleta dos espécimes foi entre setembro de 2014 e julho de 2015, através de duas 
principais metodologias: busca ativa, no qual os espécimes são procurados ativamente e capturados; e arma-
dilhas de interceptação e queda (pitfalls). Foram registradas 28 espécies: 11 espécies de anfíbios das famílias: 
leptodactylidae (7),bufonidae (2) , hylidae (2) e 17 de répteis, sendo nove lagartos, teiidae (3),gekkonidae (2), 
iguanidae (1), polychrotidae (1), mabuyidae (1) , e tropiduridae (1) e oito serpentes dipsadidae (5) ,colubri-
dae (1), elapidae (1) e boidae (1 ) . A metodologia de busca ativa foi que obteve o maior número de riqueza 
de espécies com 11 anfíbios e 13 de répteis. As de armadilhas de queda tiveram menor número com 7 de 
anfíbios e 7 de repteis, porém os exemplares tantilla melanocephala e ameiva ameiva só foram amostrados 
nesta metodologia. As coletas foram mais eficientes durante a estação chuvosa, com registro de todas as es-
pécies capturadas. Entretanto tropidurus hispidus, ameivula ocellifera e Brasiliscincus heathi tiveram maior 
abundância no período seco. . Inventários herpetofaunísticos demandam um logo período de amostragem, 
e certamente apresentamos aqui uma sub-amostragem da diversidade real que esta área comporta esforços 
com a herpetofauna dessa área ainda devem ter continuidade, podendo subsidiar futuros planos de manejo 
e indicação de áreas prioritárias para a conservação.
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Levantamento na quadra chuvosa da microbiota leveduriforme associada a répteis e anfíbios 
da caatinga no municipio de Acaraú, Ceará

Os fungos são seres ecologicamente importantes, ubíquos, oportunistas e muitas vezes patógenos. Os 
animais são como hábitas para as comunidades micológicas, destacando os componentes herpetofaunísti-
cos, nos quais muitos destes microrganismos atuam como simbiontes, fazendo parte da microbiota destes 
seres. Vale ressaltar que o estudo da microbiota de leveduras em répteis e anfíbios é pouco conhecida e 
restrita, sendo o conhecimento desses microrganismos leveduriformes de suma importância. Diante do 
exposto, este trabalho visou caracterizar a diversidade levedurieforme associada à herpetofauna da caatinga 
no município de Acaraú, ce. Para tanto, foram realizadas coletas de répteis e anfíbios, através do método de 
busca ativa nos meses de janeiro e março de 2015. Foram utilizados swabs estéreis para coletar o conteúdo 
da cloaca e da boca para répteis e anfíbios, sendo a pele destes também amostrada pelo mesmo procedi-
mento. As amostras foram transportadas em salina estéril ao laboratório de biologia ambiental -labiam/
IFCE- campus Acaraú para o processamento micológico. Para o isolamento fúngico, cada amostra foi 
semeada em placa de petri contendo ágar saboraud acrescida de cloranfenicol. A identificação foi feita por 
análises macro e micromorfológica e características bioquímicas. Foram isoladas 41 leveduras de 24 amos-
tras dos seguintes componentes herpetofaunísticos: amphibia, rhinella jimi, scinax sp., leptodactylus sp., 
physalaemus cuvieri e phyllomedusa nordestina; squamata, ameivula ocellifera, ameiva ameiva, iguana igua-
na, hemidactylus mabouia, micrurus ibiboboca, tantilla melanocephala e tropidurus hispidus. Os seguintes 
gêneros de leveduras foram isolados: candida spp., trichosporon spp., rhodotorulla spp., saccharomyces spp. 
e criptococcus spp.. A partir desta análise, pode-se concluir que existe uma grande diversidade de leveduras 
para os componentes da herpetofauna, tornando necessários mais estudos na área, tanto para se constatar se 
há uma relação específica de simbiose, como para verificar se existem variações destes microrganismos em 
diferentes períodos do ano, reforçando assim a importância de estudos da microbiota fúngica desta fauna.
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Monitoramento do status sanitário da ostra nativa crassostrea Brasiliana (bivalvia: ostreidae) 
do estuário do Rio Jaguaribe, Ceará

Nos estuários do Ceará a ostra crassostrea Brasiliana é coletada pela comunidade para alimentação e 
também para o comércio local. Apesar da importância que esta espécie representa para a comunidade, 
não existem estudos sobre a ocorrência de patógenos na mesma. O objetivo desse trabalho foi investigar 
a ocorrência de parasitas na ostra do mangue c. Brasiliana do estuário do Rio Jaguaribe, Ceará. As coletas 
foram realizadas de agosto de 2014 a abril de 2015. Durante as coletas a temperatura e a salinidade da água 
foram monitoradas. Após as coletas os animais foram transportados até o laboratório e analisados quanto 
à presença de polydora sp. Todos os moluscos tiveram seus tecidos submetidos ao cultivo em meio fluido 
de tioglicolato, histologia e conservados para pcr. A prevalência dos parasitas foi calculada sobre o número 
de animais parasitados. A salinidade da água variou de 18‰ a 40‰ e a temperatura de 27°c a 33°c. Os en-
saios de rftm mostraram o protozoário perkinsus sp. Infectando os tecidos das ostras com prevalência de 
até 40% e intensidades de infecções variando de muito leve a leve. As análises histológicas evidenciaram a 
hipertrofia dos gametas, bactérias do tipo rickettsia, o protozoário nematopsis sp. e o metazoário urastoma 
sp. A hipertrofia dos gametas foi observada em uma ostra (3,3%). A prevalência de bactérias variou de 6,67 a 
30% e a intensidade de infecção foi baixa. Nematopsis sp. Foi detectado com prevalências variando de 16,7 a 
80%. Urastoma sp. Foi observado nos filamentos branquiais das ostras com prevalência de 3,3 a 13,3%. Até 
o momento, nenhum dos patógenos encontrados parecerepresentar risco potencial às ostras desse banco 
natural, porém a continuidade desse estudo é importante para que haja uma melhor compreensão dos efeitos 
desses patógenos sobre o hospedeiro.
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Nextsaude

O projeto nextsaude propõe a criação de núcleos de excelência em interoperabilidade semântica de siste-
mas de saúde, distribuídos em diversos campi do IFCE, com o objetivo de promover pesquisa, desenvolver 
soluções especializadas e gerar inovações tecnológicas de interoperabilidade para sistemas de saúde, no con-
texto da construção do barramento de serviços (tecnologia soa) de saúde e da estratégia do sistema cartão 
nacional de saúde, em parceria com o datasus e a fiocruz, adaptado às necessidades do ministério da saúde. 
Os núcleos de excelência serão, portanto, voltados para o desenvolvimento de soluções inovadoras que pro-
movam a interoperabilidade semântica entre sistemas legados e os novos sistemas desenvolvidos no âmbito 
do sistema único de saúde (sus), com ênfase especial às camadas de alto nível (semântica) e de baixo nível 
(hardware) anteriormente citadas. Uma motivação suplementar para o nextsaude é a perspectiva da criação 
de um mestrado na área de tics aplicados à saúde no IFCE.A particularidade do sistema de saúde pública do 
Brasil obriga o país a desenvolver soluções próprias, uma vez que dificilmente, poderíamos adquirir soluções 
importadas adequadas à realidade Brasileira. Para ilustrar, cabe destacar a importante questão das redes de 
saúde e de sua integração sistêmica. Considerando que nenhum ente ou organização consegue isoladamente 
garantir a integralidade da atenção à saúde, em razão da interdependência existente entre todos os entes e 
órgãos – ainda que autônomos entre si - essa questão adquire uma complexidade maior no caso do siste-
ma Brasileiro, posto que este compreende, ainda, a característica da gestão da saúde sob uma perspectiva 
interfederativa. Isso nos leva a imaginar que, qualquer que seja a solução tecnológica que venha a apoiar os 
gestores de saúde na governança deste complexo sistema, esta deve ser, necessariamente, uma solução endó-
gena, que contemple as idiossincrasias do modelo Brasileiro. Devido às características descritas, esta solução 
dificilmente poderá aparecer fora de um ambiente de pesquisa, desenvolvimento e inovação, uma vez que 
muitos problemas inéditos deverão aparecer e que exigirão soluções também inéditas.
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O uso de bioindicadores para avaliação de impactos ambientais em manguezais estuarinos

O manguezal, é um ecossistema de elevada importância ecológica e econômica, é ambiente propício a 
existência de uma gama de organismos. Entretanto, a intensa utilização de recursos naturais vem amea-
çando a existência desse ambiente. Essas alterações provocam distúrbios de médio e longo prazo, afetando 
a dinâmica populacional das espécies e a composição da estrutura das comunidades. Nesse contexto, o 
objetivo geral deste trabalho é avaliar os efeitos das condições ambientais de áreas de manguezais com 
diferentes tipos de impactos (disposição inadequada de resíduos sólidos, presença de fazendas de carcinicul-
tura), utilizando parâmetros ecológicos como composição específica da comunidade, abundância e riqueza 
da macrofauna bentônica, comparando-os com a estrutura vegetal presente. O estudo foi desenvolvido em 
manguezais dos estuários do rio Acaraú, rio Aracatimirim, e rio Aracatiaçu. em cada manguezal, foram 
demarcados três sítios e em cada sítio, coletadas três amostras de sedimento com auxílio de um amostrador 
cilíndrico para macrofauna e uma amostra de sedimento para análise granulométrica. Ainda em campo 
foram verificados os fatores abióticos. em laboratório, as amostras foram triadas com auxílio de um micros-
cópio estereoscópico e preservadas em formol salino.Os organismos foram identificados ao menor nível 
taxonômico possível. Para a estrutura vegetal, foram sorteados três sítios e em cada um foi demarcado um 
transecto de três parcelas com 100 m2 cada. Nestes transectos, as plantas foram contabilizadas, identificadas 
quanto à espécie, tiveram altura estimada e a circunferência foi medida à altura do peito. Para análise da 
variação na estrutura das comunidades da macrofauna bentônica foi feita análise de agrupamento (cluster) 
a partir do índicede similaridade (bray curtis). Foram amostrados 3921 organismos, pertencentes a quatro 
filos principais: annelida (polychaeta, oligochaeta) mollusca (bivalvia, gastropoda), arthropoda (crustacea, 
insecta) e nemertea. As áreas com impacto por resíduos sólidos apresentaram dominância de poliquetas 
pertencentes a duas famílias: nereididae e capitellidae. As áreas com impacto por carcinicultura tiveram 
alta riqueza, enquanto as áreas conservadas tiveram baixas riquezas e abundâncias, sendo assim os dados 
confirmam a hipótese desses estuários estarem sob influência de tensores antrópicos, devido à presença de 
organismos bioindicadores.
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O uso de bioindicadores para avaliação de impactos ambientais em manguezais estuarinos

Manguezais são ecossistemas responsáveis pela produtividade, aporte de água, clivagem de nutrientes e 
matéria orgânica, e ainda, reprodução, alimentação e refúgio para inúmeras espécies. A caracterização estru-
tural dos manguezais representa uma importante ferramenta para auxiliar na avaliação das respostas desse 
ecossistema às condições ambientais locais. Esse estudo será desenvolvido em manguezais estuarinos na re-
gião de Acaraú - ce. O objetivo deste trabalho foi avaliar os efeitos das condições ambientais de manguezais 
estuarinos impactados (disposição inadequada de resíduos sólidos, desmatamento e presença de fazendas 
de carcinicultura), utilizando a estrutura vegetal dos bosques de mangue. Para isto, foram escolhidas três 
áreas sob as mesmas condições ambientais, porém sujeitas a diferentes pressões antrópicas resultante do 
desmatamento, carcinicultura e disposição inadequada de resíduos sólidos e três áreas livres de impacto, to-
talizando 12 áreas. em cada área, foram sorteados três sítios e em cada um demarcado um transecto de três 
parcelas com 100 m2 cada, distanciadas em 5 m. em cada uma destas parcelas foi feita a caracterização da 
estrutura vegetal. Neste estudo foram registradas cinco espécies de mangue: rhizophora mangle, avicennia 
germinans, avicennia schaueriana, laguncularia racemosa e conocarpus erectus. Ao todo, foram amostradas 
4421 árvores. A. Germinans foi a espécie dominante (32,54). e l. Racemosa foi a espécie mais frequente 
com 31,72%. A altura média das árvores foi de 2,73m + 2,45m, o dap médio foi de 3,56cm + 3,92cm, e a 
área basal total amostrada foi de 8,8495m2. Áreas de manguezais com disposição de resíduos sólidos e com 
desmatamento tiveram mais espécies de l. Racemosa, além de a. Germinans. e as áreas de carcinicultura 
apresentaram mais espécimes de a. Schaueriana. As áreas conservadas apresentam um padrão totalmente 
diferente das demais, sendo mais frequente e dominante a espécie r. Mangle. As áreas estudadas encontram-
se em um estágio crítico de degradação. Com isso, a estrutura vegetal dos manguezais estudados pode ser 
bioindicadora de perturbação ambiental, em virtude dos dados coletados e apresentados neste estudo.

Palavras-chave: Ação antrópica, Estrutura vegetal, Mangue.



Anais do IV SEMIC - IFCE 39

José Maria Freitas Fragoso 

Autor: José Maria Freitas Fragoso 
Campus: Acaraú
E-mail: freitasfragosobc@gmail.com

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBIC Jr
Fomento: IFCE

Orientador: Amaurícia Lopes Rocha Brandão

Potencial gastronômico de Acaraú e desenvolvimento local: oportunidades da rota turística 
costa do sol poente

O objeto de estudo da pesquisa realizada durante o PIBIC jr, entre agosto de 2014 a julho de 2015, con-
templou os empreendimentos gastronômicos situados na costa do sol poente, estrada que dá acesso a praia 
de de jericoacoara. O município de Acaraú encontra-se no entorno de jijoca de jericoacoara, assim a pesquisa 
tem como objetivo analisar o potencial gastronômico de Acaraú e as contribuições para o desenvolvimento 
local. Para o desenvolvimento do estudo, utilizou-se referencial teórico, a partir de autores que abordem os 
conceitos de turismo, desenvolvimento local e gastronomia. A pesquisa de campo, deu-se por meio de entre-
vistas com empreendedores de estabelecimentos alimentícios. A partir dos resultados, observa-se que falta 
apoio do poder público para o desenvolvimento local, assim como políticas para divulgação da gastronomia 
local, contribuindo para a valorização da cultura municipal. Espera-se continuação da pesquisa, abordando 
aspectos que auxiliem a conservação do patrimônio imaterial do município de Acaraú. Além da promoção 
do desenvolvimento local, com o estabelecimento de parcerias entre os municípios do entorno com a se-
cretaria de turismo de jijoca de jericoacoara, a fim da criações de ações que valorizem a gastronomia local, 
possibilitando novos atrativos a demanda turística da região.
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Práticas sustentáveis de reuso da água condensada de ar condicionado no IFCE/campus 
Crateús

A água é uma substância essencial para a existência de vida em nosso planeta. Entretanto, o problema 
de escassez de água é hoje uma realidade em algumas regiões do planeta, devido o mau uso ou a má distri-
buição de chuvas. Diante desse quadro, o presente trabalho visa reutilizar a água de aparelhos de ar con-
dicionado tipo split usados no instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará (IFCE)/campus 
Crateús, município que esta vivenciando uma grande seca e escassez de água potável. Os experimentos de 
coleta de água condensada dos aparelhos de ar condicionado tipo split, foram realizados em duas salas (sala 
de aula e reprografia). As amostras foram coletadas em frascos de polietileno devidamente descontaminados 
para realização das análises físico-químicas e metais. Os resultados obtidos mostraram que o uso de um 
reservatório de vidro é mais viável economicamente que um de acrílico. As análises físico-química apre-
sentaram valores coerentes com a legislação vigente, enquanto que os níveis de fe(0,507 mg/l /0,454 mg/l), 
al(0,419mg/l/525mg/l) e cr(0,201mg/l/0,330mg/l) tenham se mostrado acima dos limites estabelecidos. Os 
resultados mostraram que o estudo de reuso da água condensada de aparelhos de ar condicionados tem um 
enorme potencial de aproveitamento não potável desta água para fins domésticos.

Palavras-chave: Escassez de água, Ar condicionado, Reuso.
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Protótipo para captura de contexto em ambiente domiciliar

Assistência domiciliar consiste em serviços de saúde oferecidos ao indivíduo e sua família em suas resi-
dências com o objetivo de promover, manter ou restaurar a saúde, maximizando o nível de independência 
dele e minimizando os efeitos das incapacidades ou doenças. O dado (diga-saúde em assistência domiciliar) 
é a continuação do projeto diga saude, em execução no grupo de redes de computadores e sistemas multi-
mídia (grupo de pesquisa cadastrado no CNPq). Ele propõe um sistema de baixo custo para plataformas 
sensíveis ao contexto (contexto-aware concept) que disponibiliza serviços de assistência domiciliar tendo 
como interfaces com o cuidador do paciente e com o agente de saúde a tv digital interativa e os cada vez 
mais populares dispositivos móveis. Características de interatividade do ginga, middleware do sistema Bra-
sileiro de tv digital, agregam mais funcionalidades ao dado, tais como troca de mensagens e avisos, exibição 
de dicas de saúde, monitoramento de sinais e acompanhamento e administração do uso de medicamento do 
paciente, etc. Estas informações também servem de contexto para o lariisa, uma plataforma inteligente para 
tomada de decisão em apoio à atividade do cuidador do paciente.

Palavras-chave: Assistência domiciliar, Tv digital, Sensibilidade ao contexto.
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Um agente de resolução de problemas de seleção de casos de teste para o teste de agentes 
racionais

Em uma das suas várias definições, a inteligência artificial (ia) é a aplicação de sistemas inteligentes artifi-
ciais que agem racionalmente para solucionarem problemas diversos. Agentes racionais vem sendo bastante 
utilizados na resolução de problemas complexos, tais como, simulação de campo de batalha, detecção de in-
trusos, ferramentas de recomendação, dentre outras. O objetivo deste trabalho é produzir um agente racio-
nal inteligente que solucione o problema de roteamento de veículos (prv), utilizando técnicas de inteligência 
computacional. Mais especificamente, através de um agente inteligente (nomeado agente roteador) desenvol-
vido em plataforma java agent development framework (jade), apresentamos uma abordagem para resolver o 
prv. Neste cenário, o agente tem como objetivo obter a melhor alternativa para realizar a rota de um ponto 
de origem para um ponto de destino, levando em consideração as adversidades do ambiente de tarefa que 
será percorrido. Para solucionar o prv, foram utilizados 3 (três) algoritmos de inteligência computacional: o 
algoritmo genético (ga), o algoritmo guloso e o algoritmo a*. Os algoritmos auxiliam o agente a encontrar 
a menor rota entre origem e destino. Os algoritmos são comparados para verificar qual deles apresenta um 
melhor desempenho. Como trabalhos futuros, este trabalho proporciona o uso do agente roteador para a 
concepção de um agente testador, capaz de selecionar casos de teste para verificar o desempenho do agente. 
Com isso, a execução do agente no ambiente de tarefa, assim como técnicas de aprendizado de máquina, 
serão utilizados para realizar a seleção de bons candidatos a casos de testes.

Palavras-chave: Agentes racionais, Teste de agentes, Roteamento.
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Um protótipo de hardware e software para assistência domiciliar em saúde

Este trabalho apresenta o protótipo em desenvolvimento no lara (laboratório de redes e sistemas mul-
timídia - IFCEAracati), sua proposta é um sistema de baixo custo para plataformas sensíveis ao contexto 
(contexto-aware concept) que disponibiliza serviços de assistência domiciliar tendo como interfaces com o 
cuidador do paciente e com o agente de saúde a tv digital interativa e os cada vez mais populares disposi-
tivos móveis. Informações capturadas com o protótipo através de sensores acoplados a raspberry pi, uma 
infraestrutura de hardware com o sistema linux embarcado raspbian, servem de contexto para o lariisa, uma 
plataforma inteligente para tomada de decisão em apoio à atividade do cuidador do paciente em domicílio.
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Uma plataforma inteligente destinada ao ensino a distância de cálculo diferencial e integral 
em ambiente de web semântica baseada em registros de representação semiótica

Dentre fatores que dificultam o ensino/aprendizagem do cálculo diferencial e integral (cdi), merecem 
destaque a natureza epistemológica reconhecidamente complexa do tema e os processos mentais requeri-
dos para sua compreensão. Este trabalho propõe a especificação e o desenvolvimento de uma plataforma 
inteligente destinada ao ensino de cdi em ambiente de web semântica baseada em registro de representação 
semiótica. A proposta faz uso da tecnologia web semântica tanto por ser uma tendência no estado da arte 
em ambientes virtuais, mas pelo uso que a web semântica faz de ontologias cujo modelo de dados representa 
objetos de um domínio e seus relacionamentos, permitindo inferência sobre estes objetos.

Palavras-chave: Ensino de matemática, Web semântica, Registros de representação semiótica.
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Uso de água residuária no cultivo de peixes ornamentais: uma alternativa de geração de 
renda para pequenas comunidades

A forma de reuso de água classificada como indireta e não planejada, é a mais comum e também a mais 
perigosa, pois é feita sem qualquer critério técnico e científico, o que expõe os consumidores, trabalhadores 
e populações residentes das circunvizinhanças aos diversos riscos pertinentes a esta prática. No reuso em 
piscicultura, além do suprimento de água, o esgoto pode proporcionar o fornecimento dos nutrientes dire-
tamente requeridos pelas algas e indiretamente aos animais aquáticos. Na aquicultura com uso de efluentes é 
necessário dispensar muitos cuidados para evitar contaminação do pescado ao ser consumido, ao se cultivar 
peixes ornamentais, elimina-se esta via de contaminação, reduzindo os riscos da atividade. A presente pes-
quisa baseia-se no uso racional da água e aumento da oferta hídrica, aproveitamento dos nutrientes presentes 
no esgoto e preservação ambiental; e geração de renda e fixação do homem no campo. A presente pesquisa 
propõe-se a realizar o monitoramento dos indicadores de qualidade de água parâmetros, a identificação da 
comunidade planctônica, o acompanhamento dos parâmetros de rendimento zootécnico, a avaliação do 
bem-estar animal por meio de análises histopatológicas e comportamentais; e avaliação econômica, para que 
por meio destas informações, seja possível estabelecer uma metodologia prática para o cultivo dos peixes 
ornamentais da família poecilidae utilizando esgoto doméstico tratado, como fonte de água e alimento na-
tural, no intuito de promover aumento de renda e melhoria da qualidade de vida em pequenas comunidades 
na região semiárida do Ceará. Verificou-se a dificuldade na aquisição e formação do plantel o que impediu 
a realização da pesquisa até este momento, apesar de toda estrutura experimental estar preparada. Foram 
realizados testes de aclimatação e anestesia que mostraram que os molinésias são adaptados ao meio eutro-
fizado e que as concentrações de 30 e 40 mg de eugenol por litro são as mais seguras para anestesia durante 
manejo de biometria.
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Uso de água residuária no cultivo de peixes ornamentais: uma alternativa de geração de 
renda para pequenas comunidades

A forma de reuso de água classificada como indireta e não planejada, é a mais comum e também a mais 
perigosa, pois é feita sem qualquer critério técnico e científico, o que expõe os consumidores, trabalhadores 
e populações residentes das circunvizinhanças aos diversos riscos pertinentes a esta prática. No reuso em 
piscicultura, além do suprimento de água, o esgoto pode proporcionar o fornecimento dos nutrientes dire-
tamente requeridos pelas algas e indiretamente aos animais aquáticos. Na aquicultura com uso de efluentes é 
necessário dispensar muitos cuidados para evitar contaminação do pescado ao ser consumido, ao se cultivar 
peixes ornamentais, elimina-se esta via de contaminação, reduzindo os riscos da atividade. A presente pes-
quisa baseia-se no uso racional da água e aumento da oferta hídrica, aproveitamento dos nutrientes presentes 
no esgoto e preservação ambiental; e geração de renda e fixação do homem no campo. A presente pesquisa 
propõe-se a realizar o monitoramento dos indicadores de qualidade de água parâmetros, a identificação da 
comunidade planctônica, o acompanhamento dos parâmetros de rendimento zootécnico, a avaliação do 
bem-estar animal por meio de análises histopatológicas e comportamentais; e avaliação econômica, para que 
por meio destas informações, seja possível estabelecer uma metodologia prática para o cultivo dos peixes 
ornamentais da família poecilidae utilizando esgoto doméstico tratado, como fonte de água e alimento na-
tural, no intuito de promover aumento de renda e melhoria da qualidade de vida em pequenas comunidades 
na região semiárida do Ceará. Verificou-se a dificuldade na aquisição e formação do plantel o que impediu 
a realização da pesquisa até este momento, apesar de toda estrutura experimental estar preparada. Foram 
realizados testes de aclimatação e anestesia que mostraram que os molinésias são adaptados ao meio eutro-
fizado e que as concentrações de 30 e 40 mg de eugenol por litro são as mais seguras para anestesia durante 
manejo de biometria.

Palavras-chave: Aquicultura sustentável, Reuso de água, Poecilia sp..
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A experiência do projeto de extensão- soberania e segurança alimentar e nutricional com 
ênfase no módulo higiene e segurança de alimentos

Comunidades remanescentes de quilombos são povos que têm como características a autoidentificação 
com sua ancestralidade e a reprodução dos seus saberes tradicionais, transmitidos de forma oral e na prática 
do cotidiano. A segurança alimentar e nutricional consiste em garantir um alimento saudável, de qualidade 
e adequado ao consumo como direito a todos, ações educativas afirmam isso ensinando como armazenar, 
selecionar e higienizar os alimentos.O presente projeto de pesquisa consiste na análise sobre a experiência 
da aplicação do módulo segurança alimentar e nutricional que está sendo realizado no quilombo da Serra do 
Evaristo, Baturité-ce. Modulo que faz parte do projeto soberania e segurança alimentar e nutricional para 
comunidades tradicionais do maciço de Baturité, projeto de extensão vinculado a pró-reitoria de ensino e 
extensão do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará e desenvolvido pelo núcleo de es-
tudos afro-Brasileiros e indígenas – neabi. Informar, estimular e motivar hábitos alimentares saudáveis é o 
propósito do modulo. Transmitindo da maneira mais simples como ocorre a multiplicação microbiana nos 
alimentos, quais os mecanismos de controle, como higienizar os equipamentos, utensílios, instalações den-
tre outros assuntos que foram abordados em sala. Durante a aplicação das atividades os alunos presentes, 
apresentaram seus anseios, para que o projeto pudesse se adequar as suas necessidades. Por ser o primeiro 
modulo do projeto o dialogo com os alunos foi fundamental para conhecer a realidade vivida por eles e para 
moldar as aulas de acordo com o que poderia ser colocado em prática no cotidiano. As informações sobre 
essa experiência serão de total importância para os próximos passos, como base de apoio para a aplicação 
do projeto atendendo assim as necessidades reais dos moradores da comunidade quilombola.
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A geografia dos alimentos tradicionais no quilombo da Serra do Evaristo - Baturité, Ceará

A presente pesquisa objetiva identificar os alimentos tradicionais da comunidade remanescente de qui-
lombo localizada no topo da Serra do Evaristo em Baturité- Ceará através de um estudo etnográfico. A 
mesma fica a 100 km da capital cearense. Possuindo atualmente em torno de 150 famílias totalizando apro-
ximadamente 564 pessoas residentes, a população é originária de ancestralidades negras e após descobertas 
arqueológicas no local acreditam que também tiverem influências indígenas. A pesquisa foi desenvolvida em 
três etapas metodológicas, a primeira contou com a revisão bibliográfica de autores que auxiliaram no enten-
dimento inicial, a fim de ampliar o conhecimento sobre o tema proposto. A segunda foi o inicio da pesquisa 
em campo constituída de conversas com moradores que cultivam os alimentos e principalmente com as 
mulheres que realizam os preparos dos pratos tradicionais, além de entrevistas semiestruturadas para coleta 
de dados precisos, roda de conversas com os líderes da comunidade em busca de aproximar-se um pouco 
mais do cotidiano e descobri o que compõem a identidade quilombola, bem como a relação deles com a 
comida, e a cultura tradicional refletida em alimento. O registro se deu a partir da escrita em um diário de 
campo, coleta de áudios com diálogos e imagens fotográficas que nos permite a documentação e resgate 
dessas memórias. A terceira consistiu em análise de dados primários, transcrições, tabulações e informações 
em acervos de trabalhos já efetivados na comunidade. A pesquisa e o estudo etnográfico viabilizaram um 
olhar crítico sobre questões étnico-racias, histórico cultural e local, capazes de fomentar uma discussão 
sobre a identidade própria desse povo, aos saberes e práticas devidamente singulares. A proposta inicial é 
os próprios moradores identificarem quais alimentos eram plantados antigamente, os que diferenciam a sua 
cultura e os que foram introduzidos com o aumento da população, vindo muitos deles de fora do maciço. 
em seguida mapear os preparos mais significativos que fazem parte dos fazeres tradicionais dessa comuni-
dade, em conjunto as mudanças ocorrida com o tempo o que possibilitou substituição de técnicas passadas 
por atuais, na produção e no cultivo do alimento em si. Até este o presente momento, foram apontados os 
alimentos mais importantes da comunidade, como dito anteriormente os principais que ainda são plantados, 
mesmo que em menores quantidades, assim como os que ficaram como herança quilombola. A identificação 
dos pratos considerados tradicionais foi feita por meio de conversas com duas moradoras da comunidade 
que se dispuseram a realizar a produção do muncunzá salgado, um prato popularmente conhecido no local 
e o docede mamão. Entre uma entrevista e outra os próximos preparos já foram identificados e serão a con-
tinuação do desenvolvimento da pesquisa são eles: o baião de fava/ ou de feijão e o bolo de milho.

Palavras-chave: Soberania alimentar, Quilombo, Geografia.
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A importância da discussão sobre etnografia dentro da educação superior tecnológica voltada 
à pesquisa

Dentro dos estudos da disciplina de metodologia do trabalho científico, o conteúdo referente à etnografia 
nos chamou atenção e, em uma leitura inicialmente exploratória, nos deparamos com a profundidade dos 
conceitos expostos por grandes autores como malinowski, mauss e lévi-strauss, nascendo assim a necessi-
dade de buscar uma alternativa para a compreensão da etnografia, em paralelo a leitura dos clássicos. Tra-
çamos como objetivo mostrar que a essência da etnografia não é algo de tão difícil compreensão. Podemos 
classificar nossa pesquisa como qualitativa em sua natureza e exploratória quanto ao seu objetivo, sendo que 
para alcança-lo adotamos como procedimento o delineamento bibliográfico. Após leitura seletiva, com base 
em nosso objetivo, escolhemos como foco três autores: josé guilherme cantor magnani com “de perto e de 
dentro: notas para uma etnografia urbana” e “etnografia como prática e experiência”; viviane hansen e sua 
dissertação de mestrado com o título: “torcida organizada os fanáticos: relacionamentos e sociabilidade”; 
e maria de nazareth agra hassen e o texto “etnografia: noções que ajudam o diálogo entre antropologia e 
educação”. Magnani fala do entendimento inesperado fruto da vivência continua da realidade do outro, 
causando um rearranjo dos fragmentos dessa realidade de início dispersos. Hassen lista como essenciais à et-
nografia: a essência não documentável da sociedade; os imponderáveis do cotidiano captados pela convivên-
cia; e as convicções apreendidas pelos depoimentos. Hansen conceitua a boa etnografia, e suas condições: 
o estudo da totalidade; a descrição densa; o envolvimento/distanciamento; e o etnocentrismo/relativização. 
Concluímos ao perceber a etnografia como sendo um exercício de grande humanidade, no sentido de forta-
lecer o humano em nós, por estarmos, ao questionar o viver do outro, na verdade, questionando a nós mes-
mos, e, com isso, fazendo uma faxina no armário de nossos valores. Tal conceito deveria estar cada vez mais 
presente fora dos meios acadêmicos, na vida cotidiana das pessoas em geral. Nossa pesquisa constitui um 
exemplo para outros estudantes de que, com um método simples, e ainda científico, é possível compreender 
a essência teórica da etnografia. Esperamos contribuir assim para a difusão da etnografia na pesquisa.
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Alimentos tradicionais: uma geografia da cultura alimentar do Maciço de Baturité - CE

Nos últimos anos a questão da preocupação com a segurança alimentar e nutricional em sociedades indí-
genas vem se destacando como um importante fator de preservação da cultura indígena e esta diretamente 
ligado a luta e resistências por seu território. Buscar interação social com povos indígenas e comunidades 
tradicionais foi o foco da experiência do projeto de extensão das atividades do primeiro núcleo de estudos 
afro Brasileiros e indígenas (neabi) do instituto federal de educação ciência e tecnologia - campus Baturité. 
Nesse contexto, o presente trabalho teve como objetivo geral levantar os alimentos tradicionais de caça da 
aldeia indígena kanindé de aratuba-cee em paralelo ao objetivo geral, a pesquisa desenvolve uma descri-
ção de tais alimentos. A pesquisa em campo foi realizada na comunidade indígena kanindé de aratuba, no 
período de agosto de 2014 á julho de 2015, onde foram levantados foram identificados e acompanhados 
a maneira com se faz a preparação dos seguintes pratos: carne de mocó torrada e carne de galinha d’água 
torrada, carne de bodó, carne de preá, carne de juriti, carne de cassaco, carne de gato, camaleão de tatu 
peba, jirita, punaré e veado. Foram aplicadas entrevistas semi-estruturadas com nove moradores da região 
dentre os quais, lideres da comunidade, caçadores e mulheres entre os meses de agosto á julho, no qual tais 
sujeitos sociais possuíam vínculos diretos com esses alimentos. Cabe destacar a importância de estudos de 
antropologia da alimentação, que possibilitam a compreensão de nossos padrões alimentares, suas origens, 
seus valores simbólicos e vários aspectos que retratam o que somos através do que comemos.
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Desenvolvimento de bolos para indivíduos com restrições alimentares ou fisiológicas - 
restrições à lactose e albumina

Devido à notável mudança nos hábitos alimentares dos Brasileiros, por motivos biológicos como intole-
râncias e alergias ou por motivações ideológicas como acontececom os vegetarianos e veganos, vê-se que 
é necessário mais desenvolvimentos de produtos que atendam as necessidades desse público que está em 
grande expansão no mercado de alimentos, considerando que esses produtos podem ser por vezes caros 
demais, dificultando assim o acesso à produtos alternativos. O trabalho teve como objetivo preparar bo-
los sem, ovos, leites de origem animal e laticínios. Foram desenvolvidas quatro formulações de bolo, nos 
sabores – baunilha, maracujá, graviola e chocolate. O bolo de graviola não obteve resultado satisfatório 
quanto ao sabor e odor, não apresentando componentes residuais destes que o caracterizassem como bolo 
de graviola. Foi realizada análise sensorial com o bolo sabor maracujá que foi analisado por 50 provadores 
não treinados, alunos do IFCE- campus Baturité. Foi utilizado método afetivo para verificação da aceitabi-
lidade utilizando-se escala hedônica (nove pontos), e de intenção de consumo e compra. A formulação foi 
muito bem aceita quanto aos atributos de sabor, odor, cor, textura, aceitação geral, com notas acima de 8, e 
ótima intenção de compra. Apesar da ausência de ovos, leite, manteiga ou margarina o bolo foi bem aceito 
sensorialmente ficando próximo da formulação padrão que utilizou os ingredientes tradicionais antes men-
cionados, indicando a possibilidade da inserção desse tipo de bolo no mercado de restrições alimentares.
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Elaboração e avaliação sensorial de geléia funcional à base de drinque clássico e hemiceluloses 
vegetais

O consumo de alimentos funcionais é uma das principais buscas da sociedade no século xxi sendo ex-
tremamente primordial para a saúde do ser humano. Mojito é um drinque clássico servido comumente em 
diversos restaurantes e casas noturna de todo o mundo. Hemicelulose vegetais como as galactomananas são 
classificados bioquimicamente como polissacarídeos e tem propriedades funcionais por serem fonte de fibra 
alimentar sendo também muito utilizadas com função espessante dos alimentos. O presente trabalho teve 
como objetivo a elaboração de uma geléia funcional à base de drinque clássico e hemiceluloses vegetais. 
Para o desenvolvimento desse produto foi necessário a extração de galactomanana através do endosperma 
da semente da planta caesalpinea pulcherrima, popularmente conhecida como flamboyzinho. A extração foi 
feita no laboratório de farmacologia e núcleo de biologia experimental da unifor. Ainda na unifor, laborató-
rio de nutrição e dietética, foram realizados pré-testes com a galactomanana em diferentes concentrações. 
Formulações de geléia funcional foram elaboradas no laboratório de cozinha fria do IFCE, campus Baturité 
utilizando como base líquida o drinque mojito adicionado de diferentes concentrações de galactomanana 
como fonte de fibra e espessante alimentar. Foi utilizado o teste de aceitabilidade para a análise sensorial 
das amostras. A análise foi realizada com provadores não treinados e foram avaliados os atributos de apa-
rência, sabor, textura, aroma e geral através da escala hedônica, intenção de compra pela escala de atitude 
de compra, e a escala de prefêrencia devido aos níveis de galactomana aplicados às amostras. Os resultados 
mostraram que ambas amostras foram aceitas como produto funcional de sabor inusitado com uma prefe-
rência maior pela geléia com consistência mais espessa.
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Ervas de tradição: uso e crenças no quilombo da Serra do Evaristo - Baturité, CE

A prática de saberes populares são características difundidas a partir de tradições e vivências que per-
meiam as comunidades tradicionais. É o caso da comunidade quilombola da Serra do Evaristo Baturité- ce. 
Recorrer a uma medicina alternativa é impulsionada pela dificuldade de acesso a equipamentos de saúde 
por parte de grupos sociais em situação de vulnerabilidade. Assim, solucionar enfermidades por meio de 
medicamentos caseiros torna-se rotina entre esses grupos, sendo visível a percepção da existência de crenças 
e orações por trás dessa produção. Logo, realizou-se um levantamento bibliográfico e, por meio de entrevis-
tas semi-estruturadas com relatórios de campo e registros fotográficos, foi possível ter o conhecimento das 
crenças que os curandeiros utilizam ao criar medicamentos envolvendo ervas como alfavaca, arruda, cidrei-
ra, eucalipto, malvarisco, hortelã, romã, matruz e folha de pião roxo as quais, segundo os remanescentes de 
quilombos, são tradições de gerações. Posteriormente, analisando seus usos e a sazonalidade que ocorre na 
produção e na importância de manutenção destes saberes para sua conservação ambiental.
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Fossa verde na comunidade da Serra do Evaristo

Ações sustentáveis e de gestão ambiental, são o grande desafio do novo milênio. Os anos de degradação 
do meio ambiente, desencadeados com a revolução industrial, geraram fortes impactos para o planeta. Os 
processos industriais de produção que incentivam o consumo compulsivo são contrários à ideia de viver de 
uma forma sustentável, utilizando os recursos de forma consciente e equilibrada. O uso desenfreado dos 
recursos naturais causou também demasiados problemas de cunho socioambiental afetando diretamente 
a vida dos seres humanos. Portanto, medidas ecológicas devem ser implantadas com vistas à conservação 
dos recursos naturais. A implantação da fossa verde na comunidade tradicional do quilombo da Serra do 
Evaristo Baturité - ceé uma ação sustentável, que transcende a preservação ambiental se preocupando, 
também, com os aspectos socioculturais das populações tradicionais da região um vez que incentiva o de-
senvolvimento de estratégias de segurança alimentar e nutricional, bem como de soberania alimentar, posto 
que a possibilidade de ter um espaço para o plantio de verduras, legumes e frutos da área onde a mesma 
está sendo implantada, permitirá a escolha por alimentos apreciados pelos moradores. Tal pesquisa constitui 
uma alternativa sustentável, para essa comunidade em situação de vulnerabilidade, e uma alternativa para a 
destinação adequada dos resíduos líquidos, que contaminariam o lençol freático, o solo e os espelhos dágua 
do quilombo. Para efetivação dessa pesquisa-ação, foram fundamentais os estudos de gestão ambiental e, 
especificamente, do processo de implantação de uma fossa verde e suas especificidades, dado o fato de exis-
tirem metodologias diversas para sua construção. Assim, atualmente a pesquisa encontra-se no na fase de 
levantamento bibliográfico, formação dos bolsistas para a consecução da fossa no quilombo e diagnóstico 
da área onde a alternativa sustentável será implantada. Nesse contexto foi apresentada às famílias quilombo-
las a proposta, havendo aceitabilidade, e através de editais de pesquisa e extensão do IFCEfoi iniciada sua 
execução em julho de 2015.
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Geografia dos alimentos tradicionais do maciço de Baturité - A sociobiodiversidade na 
Aldeia Indígena kanindé de Aratuba - Ceará

A aldeia indígena kanindé de Aratuba é também conhecida como aldeia sítio fernandes, localizada a 130 
km da capital, Fortaleza, que conta com 210 famílias, totalizando 1119 índios residentes na aldeia, todos es-
tes cadastrados na funai, residindo em terras indígenas, que a partir do dia 20 de novembro de 2015 obteve 
o termo de reconhecimento do território indígena kanindé. Vale ressaltar que a mesma é parte integrante do 
projeto alimentos tradicionais: uma geografia da cultura alimentar do maciço de Baturité – cee do primeiro 
neabi (núcleo de estudos afro-Brasileiro e indígenas) do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do 
Ceará, campus Baturité, coordenado pela professora anna erika ferreira lima. Este projeto de pesquisa ob-
jetiva conhecer as plantas alimentícias não convencionais – pancs e compreender suas elaborações a partir 
dos conhecimentos seculares do povo indígena kanindé de Aratuba – Ceará. Analisar a biodiversidade do 
maciço de Baturité e fazer importantes considerações a respeito das mudanças ocorridas sobre o território 
indígena no que tange a relação da comunidade com a obtenção dos frutos e das pancs. Nessa perspectiva 
alguns autores serão utilizados para fundamentar essa pesquisa: o antonio carlos diegues trabalha temáticas 
como conhecimento e manejo tradicional, etnoconservação, comunidades tradicionais, sociobiodiversidade 
e biodiversidade; a anna érika ferreira lima, a elsa braga, o Geová Meirelles, o Renato Malluf e Katia Muniz 
trazem amplas abordagens a respeito de soberania alimentar e nutricional e direito humano à alimentação 
adequada; o carlos walter porto gonçalves tratam os alimentos a partir de uma perspectiva geográfica; franz 
boas e bronislaw malinowski com etnografia. A cultura alimentar do povo kanindé apresenta atividades 
como caça e agricultura de subsistência. Cultivam feijão, fava, milho e mamona. Os pedaços de terra são 
passados de uma geração à outra e o núcleo familiar é responsável pelo cultivo, de forma individual e co-
letiva. Baseando-se pelos anseios dessa pesquisa, questiona-se: 1) o que há de biodiversidade na aldeia que 
é secularmente utilizado na região? 2) Como a ação antrópica sobre maciço de Baturité pode ter gerado 
mudanças ambientais, que consequentemente afetaram a obtenção das pancs e dos frutos nativos no terri-
tório indígena? 3) de que forma os conhecimentos do povo kanindé acerca da sua cultura alimentar, prin-
cipalmente no que se refere a obtenção e elaboração de alimentos a partir das pancs têm sido valorizados 
pelas suas novas gerações de forma que estes sejam preservados? As escolhas que norteiam a definição desta 
pesquisa se baseiam em uma construção acadêmica. O retorno social é de suma importância, haja vista que 
seus resultados poderão contribuir para a conservação da cultura alimentar da comunidade indígena e da 
biodiversidade do seu território. Os resultados apresentarão uma visualização prática dos frutos da terra, 
das pancs e suas elaborações e trará uma abordagem que valorize esses alimentos, no sentido de sensibilizar 
a comunidade para a importância e a preservação da cultura alimentar, principalmente entre as novas gera-
ções. No âmbito científico esta pesquisa servirá como acervo de pesquisa sobre a cultura alimentar indígena, 
a ação antrópica sobre o maciço de Baturité e as consequentes mudanças no território indígena. Será possível 
conhecer a biodiversidade existente na aldeia e como se dá a obtenção de alimentos para a comunidade. O 
método científico que estruturará este projeto de pesquisa está pautado na etnografia que é bastante utili-
zado pelos antropólogos que visam descrever costumes e tradições de grupos humanos. Este método exige 
que o pesquisador observe durante um tempo estando em contato com o grupo humano. Também permite 
que o trabalho seja complementado com entrevistas, conversas e aplicação de questionários. Baseado nos 
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requisitos básicos que o método etnográfico oferece, a metodologia que sustenta a construção desta pesquisa 
está pautada inicialmente numa revisão bibliográfica como forma de obter embasamento teórico sobre as 
categorias de análise que norteiam a pesquisa. Entretanto, a principal fonte a partir das visitas ao campo 
de pesquisa são as conversas, as entrevistas e os questionários com os habitantes locais que detém todo o 
conhecimento acerca da biodiversidade do seu território, do manejo para obtenção e uso dos frutos e das 
pancs. Esses procedimentos são fundamentais para comprovação da veracidade dos dados e informações 
apresentadas na pesquisa. Objetiva-se alcançar, com os resultados desta pesquisa um acesso a importantes 
informações a respeito da biodiversidade alimentar, com ênfase nas pancs no território indígena.

Palavras-chave: Pancs, Soberania alimentar, Sociobiodiversidade.
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Hambúguer vegetariano de casca de banana

A bolsa de pesquisa teve como objetivo buscar uma solução para o aproveitamento da casca de banana 
que por muitos é apenas uma parte da fruta que não tem uma utilidade na forma de alimento. Vendo o 
contexto mundial na busca do aproveitamento integral do alimento, o projeto conseguiu fazer um novo tipo 
de alimento usando a casca da banana como matéria prima pra produção de hambúrgueres e no método de 
produção de fácil acesso a população, onde qualquer pessoa possa produzir esse alimento a partir de um 
resíduo que se fácil encontra nas residências dos Brasileiros. Todo o processo de produção é pensado tanto 
para quem busca um alimento novo de algo que pode ser acessível pra o consumo pessoal, como para uma 
fabricação em grande escala nas grandes redes de indústrias alimentícias. Para o processo de produção, pen-
sou-se em fazer três amostras, onde a amostra a não sofre nem um tipo de tratamento no preparo da casca, 
diferente da amostra b que tem o tratamento de branqueamento na casca e a amostra c que vai ao forno 
para assar. Após a preparação das amostras foram convidados 60 provadores para responder uma ficha de 
avaliação, juntamente com as amostras que seriam avaliadas. A partir dos resultados das fichas, pode-se 
concluir que a amostra a foi quem teve melhor resultado nos quesitos cor, sabor, textura e geral, levando em 
conta que todas as amostras passaram por essa mesma avaliação. em segundo lugar ficou a amostra b, e c 
que ficou em terceiro lugar na aceitação dos provadores.

Palavras-chave: Amostra, Avaliação, Alimento.
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Identidade cultural alimentar: novos paradigmas para as politicas públicas de segurança 
alimentar e nutricional dos povos e comunidades tradicionais

Passados tantos anos do movimento encabeçado por herbert de souza, que culminou no programa fome 
zero, transformado, em tempos atuais, no programa bolsa família (pbf), o Brasil não conseguiu acabar com 
a miséria, e a desigualdade social ganhou ainda mais força. Novos desafios surgiram dentro da discussão 
sobre segurança alimentar e nutricional (san), principalmente levando-se em conta todas as dimensões do 
conceito de direito humano à alimentação adequada (dhaa). Dentre esses aspectos, um fala do respeito à di-
versidade cultural e às tradições de cada povo, quando o estado promove o acesso ao dhaa. Tendo os índios 
kanindé do sítio fernandes, em aratuba, no Ceará, como alvo deste estudo, perguntamo-nos se as políticas 
públicas de san chegam a essa comunidade e se atendem ao dhaa dos mesmos. Surgiu um problema: a carên-
cia de dados recentes e específicos sobre essa comunidade. O objetivo principal deste trabalho é possibilitar 
uma avaliação primária do impacto das políticas públicas do governo quanto ao dhaa dos índios kanindé do 
sítio fernandes. Para isso, precisávamos de: uma estimativa das famílias assistidas pelo pbf, pela aposentado-
ria rural por idade, dentre outras ações, e o quanto esses recursos representam na renda familiar; um levan-
tamento do cardápio diário dos índios, o qual identificasse o número de refeições, seus itens e, dentre esses, 
os característicos da comunidade, mesmo consumidos raramente. Fizemos entrevistas semiestruturadas de 
questões abertas e uma revisão da literatura sobre o assunto, pois se trata de uma pesquisa exploratória e 
qualitativa. Constatamos enorme cobertura das ações públicas e significância incontestável no orçamento 
das famílias, mas uma quase ausência de alimentos característicos, mostrando a necessidade de políticas 
complementares em outras direções. Este trabalho cumpriu, assim, seu objetivo, e oferecesubsídio a estudos 
dispostos a avaliar o que falta para os kanindé conquistarem integralmente o dhaa.

Palavras-chave: Comunidades tradicionais, Políticas públicas, Povos indígenas.
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Implantação do sistema de gestão ambiental no instituto federal do Ceará Campus Baturité, CE

A destinação correta para os resíduos sólidos é um grande desafio para as instituições públicas e privadas. 
Sobre tudo, sabendo que as ações sustentáveis, dependem não só da boa vontade dos que circulam pela orga-
nização, algo que é imprescindível. Porém é necessário mais que conscientizar e educar as pessoas com rela-
ção à destinação correta do lixo, é necessário um plano de gestão ambiental que deverá organizar e padronizar 
as ações, de forma que toda a organização se comprometa e conheça o trabalho que o plano desempenha no 
ambiente. No campus de Baturité do IFCE, já está iniciada a pesquisa que colocará em pratica o sistema de 
gestão do campus, esta pesquisa, será iniciada com o processo de quarteação do lixo produzido no campus. 
Nessa fase os resíduos do campus serão pesados e separados de acordo com sua composição, ocasião onde 
serão coletados os dados da produção de resíduos. Desta forma, poderemos com os dados da pesquisa, fazer 
a correta destinação dos resíduos da faculdade, por exemplo, doações de papelões e resíduos recicláveis, com-
posteiras para o lixo orgânico, dentre outras ações a serem implantadas no campus. Para a realização dessa 
pesquisa-ação é fundamental o estudo de gestão ambiental e especificamente o conhecimento dos resíduos 
sólidos, bem como as normas estabelecidas no iso 14001 que dispõem sobre normas de gestão ambiental. 
Assim, atualmente a pesquisa se encontra no processo de levantamento bibliográfico, formação dos bolsistas 
para realização do processo de quarteação e está sendo realizada uma pesquisa com alunos e servidores no 
campus com relação a percepção dos usuários do campus com relação aos resíduos sólidos.

Palavras-chave: Gestão ambiental, Compostagem, Pgrs.



Anais do IV SEMIC - IFCE62

Lívia de Pinho Bittencourt 

Autor: Lívia de Pinho Bittencourt 
Campus: Baturité
E-mail: livinha_pinho@hotmail.com

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: IFCE

Orientador: Ana Cristina da Silva Morais

Coautor:  Luanda Flor Rodrigues

Ingrediente funcional em substituição ao chocolate na confeitaria: aceitação sensorial de 
cobertura glaçage de alfarroba

A alfarroba em pó aplicada em produtos alimentícios em substituição ao cacau resulta em produtos isen-
tos de compostos estimulantes e alergênicos, com maior valor nutricional e menor valor calórico. O objetivo 
deste trabalho foi realizar a substituição parcial ou total do chocolate em pó por alfarroba em pó como co-
bertura glaçage para bolo. A alfarroba em pó foi aplicada em formulação pré-existente com a finalidade de 
avaliar a aceitabilidade sensorial. Foram analisadas 12 amostras por 50 provadores, sendo avaliadas apenas 
4 amostras de glaçage. A escala hedônica foi utilizada para avaliação da aparência e do brilho. As amostras 
foram elaboradas com variações na quantidade de creme de leite e na proporção alfarroba/chocolate em pó. 
As amostras mais aceitas para aparência foram b e g com 28% de respostas e com 20% e 92,43% de alfarro-
ba. e para o brilho, a amostra l com 45% de resposta e com 50% de alfarroba. Conclui-se que a cobertura de 
alfarroba feita com chocolate em pó (50%) e a alfarroba (50%) teve uma boa aceitação entre o público, não 
havendo diferenças significativas entre as amostras quanto a aceitação da aparência e brilho.

Palavras-chave: Gastronomia, Substituto do cacau, Análise sensorial.
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O trabalho da capoeira na comunidade quilombola da Serra do Evaristo em Baturité - CE: a 
arte como pertencimento cultural

A necessidade da manutenção de nossos valores identitários se constitui emergência social. em tempos 
de globalização orientada por uma cultura hegemônica, consumismo e individualismo vêm se apresentando 
como únicas alternativas à falta de referências. Conscientes desses fatos, educadores populares em todo o 
Brasil empenham-se em desenvolver projetos voltados a uma educação pluriétnica, com vistas à afirma-
ção positiva das diferenças e ao fortalecimento da autoestima dos educandos afro-índio-euro-Brasileiros. 
A capoeira se torna um exemplo notável, criada no Brasil por escravos africanos que descobriram no seu 
próprio corpo a essência da sua arma, a arte de bater com o corpo diante da situação de escravidão. Agora 
é considerada uma modalidade de atividade física cada vez mais notada e de uma riqueza sem precedentes, 
auxilia na formação integral de quem a pratica, atuando de maneira direta sobre os aspectos cognitivo, afe-
tivo e psicomotor dos educandos. A sua riqueza está nas várias formas de ser contemplada.Contribuir para 
a formação e o fortalecimento, na comunidade negra, de uma identidade étnico-racial, como estratégia de 
enfrentamento da discriminação e do preconceito sofrido por seus integrantes é a premissa para o surgi-
mento da ideia de uma análise e estudo sobre a prática da capoeira que vem sendo realizada na comunidade 
quilombola Serra do Evaristo, situada na zona rural do município de Baturité-ce. Nos treinos que ocorrem 
a cada quinze dias nas quartas-feiras, será possível a busca do entendimento de como a atividade se torna 
uma das poucas formas de lazer dentro da comunidade além de promover a tão importante integração dos 
jovens entre eles e com uma arte de tamanha identificação com suas raízes e com sua história local. Dentre 
os objetivos específicos estão apresentar como essa arte torna-se instrumento de construção sentimental de 
pertencimento cultural em crianças e adolescentes da comunidade, o fenômeno da capoeira como atividade 
transformadora que contribui para o fortalecimento da autoestima do praticante a partir da perspectiva de 
domínio de uma arte ligada à ancestralidade africana, à identidade nacional e valorizada internacionalmente; 
e demonstrar que além de uma atividade física, a capoeira pode ser uma alternativa de vida para o afrodes-
cendente, culturalmente falando, pois muitos são os adeptos que se engajam de corpo e alma, criando dessa 
forma uma filosofia própria de vida, tendo a capoeira como elemento símbolo e até mesmo usando-a para 
sua sobrevivência. Tudo depende de iniciativa, apoio e perseverança. Trabalhar as questões étnico raciais 
dever fazer parte do cotidiano da comunidade, não somente em datas comemorativas. Então, dar força e 
continuidade ao projeto realizado pelo grupo de capoeira arte em movimento, é de interesse antigo em 
colaboração com os mestres do grupo, os instrutores e incluídos agora a própria comunidade, que só terá 
consequências e retorno positivo com o crescimento dessa atividade. Será possível na conclusão desse traba-
lho perceber a promoção do desenvolvimento do cidadão como ser consciente e transformador da realidade 
onde está inserido, buscando a liberdade de expressão e autonomia do indivíduo de forma socialmente res-
ponsável, através da apropriação de elementos de sua cultura, a capoeira.
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Painel panorâmico-cultural na promoção da hospitalidade, lazer e gastronomia do Ceará

O estudo da gastronomia em ambiente acadêmico é recente e abre espaço para ações pedagógicas que 
estruturem e direcionem os conteúdos de forma a ser efetivo o processo de ensino e aprendizagem, tanto 
para o professor quanto para o aluno. Dada a escassez de registros das paisagens e da cultura cearense, 
nosso trabalho objetivou elaborar um painel panorâmico-cultural como contribuição para a promoção da 
hospitalidade, lazer e gastronomia do Ceará. A partir do ano de 2012, iniciou-se uma série de viagens pelo 
interior do estado do Ceará. Nessas viagens, com uma câmera a tira colo, sempre que o objetivo principal 
da viagem permitia, e diante de uma cena pedindo para se registrada, figurativamente falando, os registros 
fotográficos foram feitos, com a intenção de guardar as belas imagens dos cenários e dos momentos da vida 
dos personagens locais, nãos se descuidando das anotações em diário. Recentemente, as viagens se torna-
ram cada vez mais raras, resumindo-se, nos fins de semana, a incursões pelas localidades no alto da serra de 
Baturité. Dessa forma, a metodologia empregada no presente estudo pode ser definida como uma pesquisa 
exploratória, e foram aplicadas as técnicas do diário de campo e registros fotográficos, ao longo das viagens 
pelos munícipios cearenses. O painel panorâmico-cultural apresenta fotografias obtidas nas diferentes sub
-regiões do estado com suas paisagens, sua comida, o fazer e saber de sua gente entre mar, serra e sertão. 
Conclui-se, depois de alcançado o objetivo da elaboração do painel, que esse material pode ser utilizado 
pelos interessados na hospitalidade, lazer e gastronomia do Ceará, em especial pelo próprio cearense. Espe-
ra-se ser o painel uma contribuição mínima para a valorização dos recursos naturais e culturais do Ceará, e 
para o fortalecimento de nossa identidade.
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Permacultura, a arte das tecnicas sutentáveis de subsistencia

Já algum tempo temos percebido que se levarmos nossos processos produtivos segundo as orientações 
capitalista, em breve causaremos uma mudança climática no mundo em que se fará difícil a subsistência de 
varias espécies vegetais, animais e inclusive humana. O problema segue sendo o mesmo, as orientações ca-
pitalistas. Por muito se passou despercebido tal problema , mas a medida que os desastres ambientais foram 
ocorrendo, foi ficando evidente que se orientarmos a nossa produção de bens para a subsistência só levar em 
consideração o fator lucro, chegará o momento que o plante não suportará mais a existência humana como 
a conhecemos hoje, por isso cada vez mais pessoas foram desenvolvendo uma consciência anti-capitalista e 
com isso técnicas de subsistência que não envolvam diretamente a compra e venda de produtos. A perma-
cultura nada mais que busca a subsistência de forma auto-suficiente, utilizando da matéria prima mais abun-
dante em cada meio, de modo a não causar um impacto ambiental considerável, já que uma cultura perma-
nente não pode modificar o meio, pois não estaria em harmonia com ambiente e causando tais mudanças se 
arrisca a subsistência de espécies que não estão preparadas para esse tipo de mudanças rápidas ocasionadas 
pela produção humana. Como vivemos em cidades, e grande parte da nossa alimentação deriva de grandes 
campos de monocultura, o que danifica a composição do solo devido ao excesso de adubos químicos e pes-
ticidas, um grupo de pessoas passaram a observar como se dá o processo natural de recuperação do solo, 
com base nesse processo natural, tentaram nada mais que facilitar o processo natural estudando quais ervas 
e plantas são adequadas para cada parte do processo, e partir deste passaram a desenvolver outras técnicas 
de construção, de captação de agua e energia, de tratamento de resíduos, hortas urbanas e outras técnicas 
que permitam a subsistência humana sem que esse esteja dependente do processo anti-natural de produção 
que praticamos com o capitalismo. Não é preciso se estender que nós como sociedade precisamos sair desse 
modo de produção capitalista se quisermos manter esse planeta apto para manter a vida tanto humana como 
animal e inclusive vegetal, e o estudo da permacultura nos permite viver e produzir sem uma agressão a 
natureza tão comum nos dias atuais, muito pelo contrario busca entender os processo naturais, para que 
possamos utilizar tais processos em nossa subsistência diária, e assim manter uma existência sustentável 
para que possamos passar muitos milênios nesse plante que temos como lar. Esse artigo procura apresentar 
alguma das técnicas desenvolvidas por permacultores nesse pequeno espaço de tempo, em que a preocupa-
ção com o meio ambiente se tornou latente para a sociedade humana.
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Pesquisa sobre indivíduos com restrições alimentares à albumina e lactose em escola do 
município de Baturité, CE

Opções vegetarianas e veganas, na merenda escolar em escolas municipais são raras. Preparar esses tipos 
de alimentos sem laticínios e ovos é um desafio, pois são ingredientes difíceis de substituir e imitar (atributos 
de sabor e textura). Produtos de confeitaria veganos podem custar de duas a três vezes o preço pago por 
equivalentes feitos com ovos e laticínios. Nas últimas décadas tem aumentado o número de pessoas com 
restrições alimentares em decorrencia de necessidades, biológicas e fisiológicas, religiosas ou filosóficas. 
Existe então a necessidade de se coletar dados para melhor quantificar e identificar alunos com intolerâncias 
alimentares à albumina e a lactose – com o intuito de se introduzir alimentos diferenciados para esse público 
alvo na merenda escolar. O objetivo desse trabalho foi verificar o percentual de alunos intolerantes a lactose 
e à albumina (presentes no leite, laticínios e ovos), na escola liceu domingos sávio, localizada no município 
de Baturité –ce. A pesquisa realizada foi do tipo quantitativa. O público alvo foram alunos do ensino médio, 
com faixa etária entre 13 e 19 anos, no turno matutino, onde 50,4% dos entrevistados são do sexo fminino. 
Os resultados mostraram que 4,2% dos alunos são intolerantes a lactose, 5,9% à albumina e 3,4% a ambas 
as intolerâncias. Com o presente trabalho conclui-se que existem alunos com intolerâncias alimentares na 
escola liceu domingos sávio, sendo recomendada a inclusão de alimentos sem albumina e lactose, no cardá-
pio da merenda escolar.
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Pesquisa sobre indivíduos com restrições alimentares à albumina e lactose em escola do 
município de Baturité, CE

Opções vegetarianas e veganas, na merenda escolar em escolas municipais são raras. Preparar esses tipos 
de alimentos sem laticínios e ovos é um desafio, pois são ingredientes difíceis de substituir e imitar (atributos 
de sabor e textura). Produtos de confeitaria veganos podem custar de duas a três vezes o preço pago por 
equivalentes feitos com ovos e laticínios. Nas últimas décadas tem aumentado o número de pessoas com 
restrições alimentares em decorrencia de necessidades, biológicas e fisiológicas, religiosas ou filosóficas. 
Existe então a necessidade de se coletar dados para melhor quantificar e identificar alunos com intolerâncias 
alimentares à albumina e a lactose – com o intuito de se introduzir alimentos diferenciados para esse público 
alvo na merenda escolar. O objetivo desse trabalho foi verificar o percentual de alunos intolerantes a lactose 
e à albumina (presentes no leite, laticínios e ovos), na escola liceu domingos sávio, localizada no município 
de Baturité –ce. A pesquisa realizada foi do tipo quantitativa. O público alvo foram alunos do ensino médio, 
com faixa etária entre 13 e 19 anos, no turno matutino, onde 50,4% dos entrevistados são do sexo fminino. 
Os resultados mostraram que 4,2% dos alunos são intolerantes a lactose, 5,9% à albumina e 3,4% a ambas 
as intolerâncias. Com o presente trabalho conclui-se que existem alunos com intolerâncias alimentares na 
escola liceu domingos sávio, sendo recomendada a inclusão de alimentos sem albumina e lactose, no cardá-
pio da merenda escolar.
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Pimenta e pimentão: desenvolvimento de produtos orgânicos e capacitação de pessoal junto 
a uma comunidade agrícola num município do Ceará

O Brasil produz cerca de 160 milhões de alimentos por ano, mas a fome e a pobreza ainda estão presen-
tes em todas as regiões do país, estando muito presente na zona rural. Uma das várias formas de melhorar 
adequadamente essa realidade, é apoiar à agricultura orgânica no estado do Ceará promovendo pesquisa, 
produção e capacitação que contribuam com a geração de renda no meio rural, objetivando subsidiar o 
desenvolvimento e a aplicação de ações necessárias à eficiência e autonomia do agricultor familiar. em ca-
pistrano-ce, alguns agricultores foram remanejados de suas propriedades em função da inundação de suas 
terras para a ampliação de um açude, tendo esses agricultores se reunido e formado em outra área uma 
comunidade agrovila do açude pesqueiro – onde ocorre o cultivo de pimenta de cheiro e pimentão orgâ-
nicos. O presente trabalho teve como objetivo desenvolver produtos alimentícios com a pimenta de cheiro 
e pimentão orgânicos produzidos, e, capacitar pessoas nessa comunidade, sobre o preparo dos alimentos 
desenvolvidos e em boas práticas de fabricação, assegurando-se assim a obtenção e manutenção da qualida-
de do ponto de vista da segurança de alimentos, e da segurança alimentar, através da identidade cultural e 
ecológica, promotoras do desenvolvimento humano. Foram realizadas reuniões com pessoas da comunida-
de para apresentar o projeto e selecionar quatro mulheres para a capacitação sobre o preparo dos produtos 
que foram desenvolvidos nas cozinhas e laboratórios do IFCE - campus Baturité. Foram desenvolvidos 
docede pimenta de cheiro, geleia de pimenta de cheiro, biscoito amanteigado recheado c/ docede pimenta de 
cheiro, pães tipo ensaimadas recheadas com creme de confeiteiro adicionado do docede pimenta de cheiro, 
licor de pimenta de cheiro orgânica, geleia de manga, e, pimenta de cheiro orgânica. Esses produtos foram 
analisados sensorialmente por 50 provadores não treinados, alunos do IFCE- campus Baturité. Foi utilizado 
método afetivo para verificação da aceitabilidade utilizando-se escala hedônica (de nove pontos), relativa ao 
ideal, consumo e compra. Todas as preparações obtiveram boa aceitabilidade quanto ao sabor, odor, textura 
e aceitação geral, com notas acima de 7. As pessoas quatro mulheres foram capacitadas quanto ao preparo 
culinário. e trinta pessoas foram capacitadas em boas práticas de fabricação de alimentos, estando aptos a 
multiplicar os conhecimentos adquiridos e melhorar as opções de comercialização da pimenta de cheiro 
orgânica cultivada na comunidade agrovila pesqueiro.
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Anais do IV SEMIC - IFCE 69

Vítor Arthur Alves Siqueira 

Autor: Vítor Arthur Alves Siqueira 
Campus: Baturité
E-mail: vítorarthuralvessiqueira@gmail.com

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBITI
Fomento: IFCE

Orientador: Márcia Maria Leal de Medeiros

Pimenta e pimentão: processamento e elaboração de tabletes concentrados para temperos

Desenvolver tabletes concentrados de pimenta de cheiro e pimentão orgânico visando um maior apro-
veitamento e naturalidade, alternativa mais limpa de forma de armazenamento, e, maior praticidade. Foram 
elaborados tabletes com o extrato da pimenta de cheiro e do pimentão. Esses produtos foram analisados sen-
sorialmente por 50 provadores não treinados, alunos do IFCE- campus Baturité. Foi utilizado método afetivo 
para verificação da aceitabilidade utilizando-se escala hedônica (de nove pontos), relativa ao ideal, consumo 
e compra. Os tabletes foram utilizados no preparo de frango refogado. Os resultados mostraram que foram 
necessários cinco tabletes de pimenta de cheiro, e sete tabletes de pimentão, ao passo que no frango prepara-
do com tablete de temperos tradicional foi utilizado um tablete. O tablete de frango comercial tem aditivos 
químicos, sódio e outros componentes que acentuam o sabor com mais facilidade, do que os produtos pro-
postos confeccionados de forma artesanal. Entre as duas propostas de tablete testadas, supomos a pimenta de 
cheiro in natura contém menos água que o pimentão, por isso foi preciso uma maior quantidade do tablete 
de pimentão para que houvesse a percepção de sua presença pelos provadores. As 2 amostras foram aceitas 
sensorialmente com médias superiores a 7-gostei moderadamente, e, 8-gostei muito não havendo diferença 
significativa (p?0,05) na aceitabilidade de odor, sabor e aceitabilidade geral. Por mais que os provadores es-
tejam acostumados com tablete de frango comercial, houve uma boa aceitabilidade quanto aos atributos de 
aroma, sabor e aceitação geral com a utilização dos tabletes de pimentão e pimenta de cheiro orgânicos no 
preparo do frango refogado. Sugere-se a continuidade da pesquisa, utilizando sal e um outro conservante 
natural, visando o armazenamento à temperatura ambiente, para uma maior praticidade.
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Quilombo da Serra do Evaristo: uma história de luta e resistência

Comunidades remanescentes de quilombos são povos que têm como características simbolizantes em 
seus saberes tradicionais, lutas e conhecimentos de suas experiências. Esses espaços são historicamente 
sinônimos de luta pela terra e resistência. As comunidades negras nos últimos anos veem lutando por sua 
identidade e buscam o reconhecimento do direito aos seus territórios. Nesse sentido a identidade cultural 
desses sujeitos, se construiu através de seu cotidiano, onde possuem direito às suas terras consagradas na 
constituição de 1988, no artigo 68, que abrange a “emissão de títulos ás comunidades quilombolas”. Nes-
se contexto, configurou-se como objetivo estabelecer uma discursão entre as relações sociais envoltas ao 
processo de legitimação da terra, ou seja, discutir a luta e a resistência no quilombo da Serra do Evaristo 
– Baturité – ce. O artigo é resultado de uma pesquisa participante junto a essa comunidade, realizada por 
ocasião do projeto tecendo redes: formação de agentes de meio ambiente e qualidade de vida (com-vidas), 
desenvolvida no núcleo de estudos afro-Brasileiros e indígenas (neabi) do instituto federal de educação, 
ciência e tecnologia – IFCE, campus Baturité.
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Realização: catalogação dos relatos e início de material sobre a mitologia na comunidade 
quilombola da Serra do Evaristo

A cultura é a ferramenta de expressão de um povo e, sendo tal considerada instrumento de ordem maior 
(como a própria expressão), é de justa apropriação de material literário, servindo assim aos que dela desfru-
tam ou constroem. Na perspectiva de avanço, imortalizar o conjunto de misticidades de um povo se dá de 
maneira espontânea e singela, tal qual a forma do instrumento que agrega seus laços. Desse modo, faz-se 
necessária a apresentação e ilustração das formas místicas que cerca essa cultura, sendo esta um livro ou um 
aparato de equivalente valor fundamental. em sua poética, aristóteles tem o discurso com o literário como 
ferramenta principal de intermédio simples, através do conceito de mimeses, sendo a imitação da realidade. 
No caso, faria parte da imitação dessa realidade, condensando-se em uma obra, o conjunto de lendas da co-
munidade quilombola da Serra do Evaristo, compreendida no maciço de Baturité. Partindo do pressuposto 
da imitação do real, vindo até as teorias do autor versus a personagem, temos bakhtin em sua obra estética 
da criação verbal, sendo o principal mote para o ensejo. No caso, o trabalho visa a catalogação das mistici-
dades, como retro citado, como também os comentários históricos, partindo da ideia de que a história de 
um povo está diretamente relacionada aos seus hábitos, costumes e forma de lidar com a vida. Desse modo, 
temos não só um material que agrega a mística ao livro, mas também as raízes dessas histórias e o caminho 
que elas tomam depois de disseminadas por anos. Como conclusão, há o processo de produção de toda a 
logística voltada ao trabalho da obra, onde todos podem participar e atrelar o conhecimento vigente aos 
seus laços de agora, fazendo da história da comunidade quilombola da Serra do Evaristo um ciclo cotidiano, 
criativo e inclusivo.

Palavras-chave: Literatura, Quilombo, Mimeses.
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Reproveitamento de casca de laranja na preparação de hamburgueres vegetarianos

A utilização e processamento de frutas cítricas geram resíduos como cascas, sementes e outros cortes que 
são desperdiçados. O objetivo deste trabalho foi avaliar a aceitação sensorial de hambúrguer com casca de 
laranja de forma a realizar o aproveitamento deste resíduo para a alimentação humana. As cascas de laranja 
têm nutrientes e fibras que também podem ser usadas de vários modos na alimentação. Elas foram levadas 
à estufa para a secagem, após esse processo foram submetidas a cozimentos em água. Daí criou-se uma 
preparação de hambúrguer de casca de laranja. Foram desenvolvidas duas amostras, a primeira com 50% 
de casca de laranja designada hcl1, a segunda com 25% de casca de laranja designada hcl2. As quantidades 
foram definidas de acordo com testes preliminares. Um teste sensorial com 60 provadores não treinados foi 
aplicado no laboratório de análise sensorial do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará 
– campus de Baturité, para a avaliação geral, escala de atitude de compra. As maiores médias de aceitação fo-
ram para a amostra que tinha uma menor porcentagem de casca. Viu-se que os hambúrgueres produzidos a 
partir das cascas de laranjas reaproveitas tiveram uma boa aceitação entre o público pesquisado, entretanto, 
não houve uma diversidade significativa entre características avaliadas, contudo, a amostra hcl2 que estava 
com 25% de casca de laranja recebeu maiores pontuações na aceitação geral. A atitude de compra foi bem 
aceita entre os pesquisados.

Palavras-chave: Resíduos de frutas, Análise sensorial, Sustentabilidade.



Anais do IV SEMIC - IFCE 73

Luanda Flor Rodrigues 

Autor: Luanda Flor Rodrigues 
Campus: Baturité
E-mail: luandarodrigues24@hotmail.com

Curso: Tecnologia em Gastronomia
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: IFCE

Orientador: Ana Cristina da Silva Morais

Coautor:  Luanda Flor Rodrigues
      Lívia de Pinho Bittencourt
      Ana Cristina da Silva Morais

Substituição do chocolate por alfarroba em cobertura glaçage: avaliação sensorial da cor

O consumo e utilização do cacau apresentam algumas desvantagens como baixa solubilidade, amargor 
característico, alto teor de gordura, resultando em alto conteúdo calórico e presença de substâncias estimu-
lantes e alergênica. Assim, o trabalho em questão teve como objetivo realizar a substituição do chocolate em 
pó pela alfarroba em pó em cobertura glaçage, de forma a obter um produto isento de compostos estimu-
lantes e alergênico, bem como com maior valor nutricional e menor valor calórico. Foram desenvolvidas 12 
amostras, nas quais diferiam a quantidade de creme de leite sem soro e a proporção chocolate/alfarroba. Um 
teste sensorial visual com 50 provadores não treinados foi aplicado para avaliação da aceitação e idealidade 
da cor. Na aceitação da cor, as amostras b, g e l se destacaram com quantidade de alfarroba respectivamente: 
80%, 92% e 50%, com complemento de chocolate em pó. A cor mais fraca foi da amostra d com 20% de 
alfarroba, e as mais fortes foram das amostras a e c, ambas com 80% de alfarroba. As que se aproximaram 
da cor ideal foram às amostras b com 80% e f e l ambas com 50%. Portanto, as quantidades de alfarroba 
para uma cor ideal ficam entre 50 e 100%.

Palavras-chave: Análise sensorial, Estudos com consumidores, Alimentos funcionais.
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Análise georeferenciada da qualidade das águas utilizando parâmetros físicos - químicos

Em consequência à crescente demanda por fiscalização e monitoramento ambiental, os estudos que vi-
sam à criação de modelos para correlacionar parâmetros ambientais em função de medidas rápidas, in situ 
e em tempo real são intensificados (schwertner, 2010). Estes desenvolvimentos buscam resultados para se 
caracterizar o ambiente através de alguns possíveis índices de qualidade, com o objetivo do enquadramento 
às classes legais (derisio, 2007). em muitos casos de avaliação da qualidade dos corpos hídricos onde não é 
possível o monitoramento de todos os parâmetros que indicam alterações antrópicas, foca-se a atenção em 
parâmetros da qualidade da água passíveis de se medir em campo e que podem indicar diferentes tipos de 
poluição. Como exemplo, as estações de monitoramento da qualidade da água do órgão ambiental paulista 
(cetesb) e da agência nacional de águas que monitoram: oxigênio dissolvido, ph, condutividade elétrica, tem-
peratura e turbidez para o diagnóstico das bacias (ana, 2004). Mediante estas demandas faz-se necessário 
a atuação do projeto bhoia afim de contribuir para o gerenciamento dos recursos hídricos do semi-árido 
por meio do desenvolvimento de plataforma robótica flutuante com movimentação holonômica a partir de 
sistemas eletroeletrônicos de baixo custo para monitoramento da qualidade de águas em tempo real. A pla-
taforma robótica será constituída de uma bóia como forma de sustentação para todos os equipamentos de 
comunicação e monitoramento de parâmetros, sua locomoção será realizada por três motores posicionados 
de forma a proporcionar o movimento holonômico. Além dos equipamentos de comunicação para envio de 
dados e recebimentos de comandos será via internet. O referido projeto foi aprovado na chamada CNPq-
setec/mec nº 17/2014 - apoio a projetos cooperativos de pesquisa aplicada e de extensão tecnológica - linha 
1 pd&i tendo como organização demandante a cageCE - companhia de águas e esgotos do Ceará. Iniciou-
se as atividades do projeto com atuação de bolsistas iti-a, três graduandos do curso superior de tecnologia 
em processos ambientais ofertado pelo IFCE- instituto federal do Ceará campus camocim. Cada bolsista 
ficou responsável em desenvolver uma linha de pesquisa relacionada ao projeto bohia. A presente publicação 
discorre sobre a linha de pesquisa do bolsista responsável por participar das três etapas do projeto, do de-
senvolvimento de plataforma autônoma holonômica flutuante, da integração dos sistemas à disponibilização 
das informações, contribuindo com o gerenciamento de projetos ambientais, das atividades de campo, das 
coletas de amostras, das locações georeferenciadas e dos testes de validação de protótipo, base de dados e 
interface. Foram realizadas amostragens de água em dois ambientes que serão utilizados para os testes de 
validação no projeto bhoia, afim de se obter a compreensão dos parâmetros utilizados pela ana - agência 
nacional de águas - como, por exemplo, turbidez, salinidade, oxigênio dissolvido e temperatura. Foram co-
letados dados em três pontos do município de camocim: o estuário do rio coreaú (água salgada), o lago seco 
(água doce) e na praia do olho dágua (para comparações entre os ambientes anteriores). Os dados foram 
coletados no local por meio do medidor multiparamétrico de qualidade de água u-50 de marca horiba, capaz 
de identificar dez parâmetros, dentre eles os cinco parâmetros utilizados como referência no projeto. Os 
parâmetros avaliados pelo bhoia: condutividade elétrica, temperatura da água (com sensores tradicionais), 
turbidez, oxigênio dissolvido e ph (com sondas ópticas para espectrometria e fluorometria, possibilitando-
se a ampliação da gama de parâmetros a serem avaliados, como por exemplo, nitrato, clorofila e cianopig-
mentos). As informações foram repassadas para uma planilha do google, com sua latitude e longitude e 
salva no google maps conforme a localização. Para seguridade das futuras inferências sobre a qualidade das 
águas, pretende-se desenvolver a capacidade de execução de testes de ecotoxidade, utilizando-se artemia 
salina para águas salinas e dendrocephalus Brasiliensis para aguas doces. Testaram-se três métodos de eclo-



são em laboratório de dendrocephalus Brasiliensis, microcrustáceo anostarco popularmente chamado de 
branchoneta, muito utilizado como alimento vivo em aquicultura, capaz de filtrar a água e se alimentar de 
bactérias e microalgas em suspensão. dos métodos de eclosão testados, o que apresentou melhor resultado 
foi o realizado com cistos pré-hidratados durante 24h (zanandrea, 2011) e com o ph mantido entre 8 e 9 em 
todos os recipientes de eclosão (lopes, 2008) a alimentação ocorreu com spirulina platensis dissolvida em 
água. A qualidade da água foi monitorada durante os três dias de eclosão utilizando de equipamento mul-
ti-paramétrico de marca horiba. O projeto bhoia está em fase inicial, porém neste curto intervalo de tempo 
de trabalho iniciamos a investigação condicionantes in loco e o conhecimento das características ambientais 
dos corpos dágua onde ocorrerão os testes de robustez e validação dos sistemas.
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Desenvolvimento de sistemas e protocolos de comunicação do projeto bhoia

O projeto bhoia – bóia holonômica para investigação ambiental – visa o desenvolvimento de plataforma 
robótica flutuante com movimentação holonômica a partir de sistemas eletroeletrônicos de baixo custo 
para monitoramento da qualidade da água. O referido projeto foi aprovado na chamada CNPq setec/mec 
nº 17/2014   apoio a projetos cooperativos de pesquisa aplicada e de extensão tecnológica   linha 1 pd&i 
tendo como organização demandante a cagece. Foram selecionados três graduandos do curso superior de 
tecnologia em processos ambientais ofertado pelo IFCE  campus camocim para serem bolsistas iti a, cada 
bolsista é responsável por uma linha de pesquisa diferente: (a) desenvolvimento de plataforma autônoma 
holonômica flutuante além de empreender esforços em na integração de sistemas eletroeletrônicos e nos 
aspectos que envolvam conceitos mecatrônicos, tanto ao nível de desenvolvimentos quanto ao nível de ma-
nutenção? (b) desenvolvimento de plataforma autônoma holonômica flutuante, da integração dos sistemas à 
disponibilização das informações, assim, terá a oportunidade de uma visão integral de pd&i. Contribuindo 
com o gerenciamento de projetos ambientais? participará das atividades de campo, das coletas de amostras? 
(c) desenvolvimentos dos sistemas e protocolos de comunicação e disponibilização das informações em 
tempo real. O trabalho de desenvolvimento dos sistemas e protocolos do bhoia tem sido desenvolvido em 
conjunto com outros bolsistas para adquirir conhecimento para ser aplicado ao longo do desenvolvimento 
dos sistemas. A escolha da linguagem de programação é o principal fator para o desenvolvimento de um 
sistema computacional, ela determina como vai ser o processo de construção do sistema, com quais biblio-
tecas terá a disposição para criação de rotinas computacionais para automatizar algumas funções como 
reconhecimento de equipamentos conectados e entre outras funções. Optou se pela utilização do python 
(python.Org), uma linguagem de programação dinâmica e orientada a objetos, que pode ser utilizada no 
desenvolvimento de qualquer tipo de aplicação científica ou não. Além disto tem bibliotecas conhecidas no 
meio científico como matplotlib, scipy, numpy, pyserial (pyserial.Sourceforge.Net), kivy (kivy.Org), entre 
outros, para o desenvolvimento do sistema de gerência de dados do bhoia, protocolos de comunicação e dis-
ponibilização das informações em tempo real. A biblioteca kivy está em testes apresentando performancede 
código que correspondem as expectativas do projeto, uma biblioteca python baseada em opengl que permite 
a criação de interfacegráfica multi toque e multiplataforma. Para compreender sobre o funcionamento do 
pyserial, foram realizados experimentos para a leitura de dados de anemômetro que envia dados por meio 
de uma interfaceserial rs 485, usando a biblioteca pyserial, ela permite a leitura de dados de uma interfacese-
rial, foram feita duas tentativas de leituras para se obter a velocidade dos ventos e compreender o envio do 
código nmea usando um conversor serial\usb conectado a um computador usando o sistema linux mate e 
o python 2.7. Para estudos mais avançados com sistemas embarcados foi adquirido um microcomputador 
raspberrypi (raspberrypi.Org) para iniciar a construção do protótipo em escala reduzida, então foi realizado 
a instalação do raspbian em um micro sd, seguindo as instruções da fabricante, após ser realizado todas as 
configurações necessárias, realizou se alguns testes de performance, teste de video e áudio. Realizou se uma 
alteração no menu de configuração do raspberry pi, para evitar que o microcomputador inicie pelo prompt 
de comando, essa modificação permitiu que o raspbian seja iniciado automaticamente com a interfacegráfica 
pronta para o uso. Iniciou se estudos de sistemas multi plataforma para o desenvolvimento do software da 
ihm   interfacehomem máquina. Para este canal de comunicação entre usuário e equipamento por meio de 
uma interfacegráfica simples para acionar as rotinas do sistema, depois de vasta pesquisa sob diferentes as-
pectos e abordagens, optou se por utilizar o kivy. O kivy é uma biblioteca python que permite implementar 
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interfaces com o usuário que se utilizam dos recursos de hardware modernos (por exemplo, multi toque), 
que existe hoje nos smartphones e tablets. A interfaceopera de forma similar nos convencionais laptops e 
desktops com linux, windows ou osx. O openpilot cc3d (openpilot.Org), é um sistema eletrônico livre para 
controle de veículos autônomos, está se desenvolvendo testes para utilização dos módulos do software de 
controle do openpilot visando a compatibilidade com o raspberry pi, uma vez que os softwares do openpilot 
foram desenvolvidos para computadores com arquitetura x86 e amd64 e não para arquiteturas arm7 como 
do raspbian. O desenvolvimento do modelo em menor escala do bhoia, permitirá o testes em campo para 
utilização ou não deste sistema autopiloto de menor custo, o openpilot, além da possibilidade dos ajustes 
do software de controle em tempo real na escala de bancada. O protótipo em escala reduzida está sendo 
construído, possuindo três motores dc, duas pontes h l298n para controle de velocidade e sentido, um ar-
duíno uno para gerenciar os motores através de pwm (pulse width modulation ou modulação por lagura de 
pulso). O algoritmo foi desenvolvido usando arduíno ide (integrated development environment ou ambiente 
de desenvolvimento integrado) usando a interfaceserial para transmissão e recebimento de comandos pré 
programados, um script python implementando uma interfacegráfica desenvolvida em kivy e os recursos da 
biblioteca pyserial para o envio de comandos pela porta serial.
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Integração entre sistemas eletrônicos e mecânicos no projeto bhoia

O projeto bhoia - bóia holonômica para investigação ambiental - vem contribuir para o gerenciamento 
dos recursos hídricos do semi-árido por meio do desenvolvimento de plataforma robótica flutuante com 
movimentação holonômica a partir de sistemas eletroeletrônicos de baixo custo para monitoramento da 
qualidade de águas em tempo real. O referido projeto foi aprovado na chamada CNPq-setec/mec nº 17/2014 
- apoio a projetos cooperativos de pesquisa aplicada e de extensão tecnológica - linha 1 pd&i tendo como 
organização demandante a companhia de águas e esgotos do Ceará. Iniciou-se as atividades do projeto com 
atuação de bolsistas iti-a, três graduandos do curso superior de tecnologia em processos ambientais ofertado 
pelo instituto federal do Ceará campus camocim. Cada bolsista ficou responsável em desenvolver uma linha 
da pesquisa relacionada ao projeto bohia: um bolsista atua no desenvolvimento de plataforma autônoma 
holonômica flutuante, além de empreender esforços em na integração de sistemas eletroeletrônicos e nos 
aspectos que envolvam conceitos mecatrônicos, tanto ao nível de desenvolvimentos quanto ao nível de 
manutenção; também contribuirá nas pesquisas para adequação de sistemas fotônicos para sensoriamento 
ambiental; outro bolsista participa das três etapas do projeto, do desenvolvimento de plataforma autônoma 
holonômica flutuante, da integração dos sistemas à disponibilização das informações, contribuindo com o 
gerenciamento de projetos ambientais, das atividades de campo, das coletas de amostras, das locações geo-
referenciadas e dos testes de validação de protótipo, base de dados e interface, e; o terceiro bolsista contribui 
com o desenvolvimento dos sistemas e protocolos de comunicação e disponibilização das informações em 
tempo real. O projeto bhoia está em fase inicial, mas já é possível elencar resultados dos estudos e desen-
volvimentos empreendidos até o presente momento. Os estudos para o desenvolvimento de plataforma 
autônoma holonômica flutuante estão divididos em três ações principais: a primeira com o desenvolvimento 
de plataforma autônoma, desde a montagem até o desenvolvimento do programa embarcado de controle 
(estado da arte e desenvolvimento de modelo reduzi do para testes em bancada, iniciados); a segunda ação 
com o desenvolvimento da integração dos sensores, empacotamento e estabelecimento do protocolo de 
transmissão das informações (estado da arte e caracterização do ambiente, estabelecimento de protocolos de 
validação, iniciados), e; a terceira ação com o desenvolvimento da interfacee banco de dados para visualiza-
ção das informações via web (estado da arte e testes com sistema multiplataforma, iniciados). Os protótipos 
desenvolvidos serão submetidos a testes de validação e robustez in loco, em diferentes ambientes aquáticos 
nas proximidades do campus camocim: no estuário do rio coreaú (água salgada), no lago seco (água doce), 
em camocim-ce. Os estudos inciais corroboram positivamente com a decisão, ao nível de projeto, pela op-
ção do desenvolvimento de um equipamento com movimentação holonômica (que se movimenta para todas 
as direções sem precisar mudar o eixo do equipamento). Na condição teórica ideal pretende-se diminuir a 
interferência da ação dos ventos e aumentar a eficiência energética na correção de trajetórias e desvio de 
eventuais obstáculos pela plataforma robótica flutuante. Para validar alguns destes conceitos teóricos, um 
protótipo em escala reduzida está em fase inicial de montagem. Com recursos extra projeto, foram adqui-
ridos três motores brushed de 5 a 12 volts, um computador de bordo raspberry pi (mini computador com 
processador 700 mhz, 512 mb de ram e gpu de alta resolução), escs (controladores eletrônicos de velocidade), 
mais alguns sistemas eletrônicos, como por exemplo, sensores pir, e, o autopiloto openpilot. Ao estado da 
arte definiu-se que o equipamento robótico será composto por uma bóia circular com estrutura de apoio 
para para fixar seis painéis fotovoltáicos retangulares e três motores elétricos brushless à prova dágua (para 
água salgada, motores marinizados) dispostos à 120°, que acionarão hélices tripás para movimentação holo-
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nômica da bóia, controlados por um computador de bordo (raspberry pi) e um autopiloto (openpilot - que 
está em fase de teste). A eletrônica, a bateria para eletrônica e a bateria para motorização serão contidas em 
caixa estanque com formato circular para encaixe ao centro do flutuador (bóia). Será utilizado prensa cabos 
para passagem de cabos pela caixa, garantindo a estanquiedade. As placas fotovoltáicas serão dimensiona-
das para fornecimento de energia para os sistemas eletrônicos. O bhoia contará com transmissão de dados 
por rádio frequência (wifi) via antena omnidirecional. A velocidade e direção de rotação dos motores serão 
controlados por um conjunto eletrônico que envolve escs, autopiloto e controlador eletrônico. A platafor-
ma computacional utilizada como controlador eletrônico será também utilizado para integração e controle 
dos sensores ambientais, controle de armazenamento e transmissão de dados. O sistema de navegação será 
pré-programado com traçador em tempo real operacionalizado por gps/gnss via autopiloto (que contempla 
bússola eletrônica e sensor xyz), com sensores pir (infravermelho) para evitar o abalroamento inesperado 
com seres vivos. Quanto ao autopiloto, optou-se e testa-se, principalmente pelo baixo custo, o openpilot 
cc3d, que é um sistema eletrônico livre para controle de veículos autônomos (openpilot.Org, 2015). O 
openpilot é comumente utilizado integrando ao sistema autopiloto de drones, aeromodelos, e, em outros 
veículos, porém a maioria dos veículos autônomos nos quais mais se utilizam o openpilot como autopiloto 
que não exigem mudanças do sentido de rotação dos motores, na intensidade que o movimento holonômico 
do bhoia possivelmente exigirá. Existe outro autopiloto, também sistema eletrônico livre, porém de custo 
superior, o ardupilot apm (ardupilot.Org, 2015), e, que compreende uma versão em shield para raspberry 
pi, o navio apm (emild.Com, 2015), que são utilizados nos mais diversos sistemas robóticos autônomos, 
inclusive rovers, automóveis e embarcações motorizadas, sendo largamente utilizados e testados em cons-
tante variação do sentido de rotação de motores. Porém, o custo destes autopilotos chega a ser duas vezes 
do valor do openpilot. Acredita-se que com o desenvolvimento do modelo em menor escala do bhoia, será 
validada a possibilidade de utilização ou não deste sistema autopiloto de menor custo, o openpilot, além da 
possibilidade dos ajustes do software de controle em tempo real na escala de bancada.
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A capoeira com instrumento para implementação da lei nº 10.639/03

No Brasil, houve uma forte cobrança por leis que visassem desconstruir o racismo que até hoje está pre-
sente na sociedade, em 2003 foi aprovada a lei n° 10.639, que altera a lei n° 9.394/96 (Ldb) tornando obri-
gatório o ensino de história e cultura africana e afro-Brasileira nas escolas de educação básica. A capoeira é 
uma manifestação criada no Brasil por escravos africanos motivada pela necessidade de luta e divertimento, 
o que a caracteriza como um elemento da cultura corporal que pode contribuir para o desenvolvimento 
integral do aluno. Este estudo tem como objetivo, mostrar como e por que a capoeira pode ser usada 
como ferramenta para implementação do conteúdo tratado pela lei. O estudo foi feito através uma revisão 
bibliográfica de textos que tratam da capoeira e seu potencial para efetiva implementação da lei citada ante-
riormente. É imprescindível para os alunos vivências que estejam relacionadas a história e cultura africana 
e afro-Brasileira e a contribuição do povo negro para a formação da sociedade, e a capoeira pode desem-
penhar um importante papel na educação, desenvolvendo nos alunos uma postura não racista com base na 
educação para as relações étnico-raciais.
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A capoeira como ferramenta para o desenvolvimento psicomotor em alunos com deficiência 
intelectual da APAE de Canindé, que participam do projeto capoeira e educação no IFCE 

Canindé, CE

A capoeira é uma excelente atividade física e ajuda de maneira ímpar na formação integral de quem a pra-
tica, atuando sobre os aspectos cognitivo, afetivo e psicomotor do indivíduo. Teve seu início marcado pela 
luta dos negros em busca da liberdade, divertimento, jogo e dança, e atualmente é também utilizada como 
instrumento de ensino e inclusão social. Nesse contexto, objetivamos apresentar o projeto de extensão ca-
poeira e educação: um olhar para a inclusão, que visa utilizar a capoeiragem como instrumento educacional 
e cultural, quebrando as barreiras de preconceito da sociedade. Participam do projeto alunos com deficiência 
intelectual e paralisia cerebral que são acompanhados pela apae (associação de pais e amigos dos excepcio-
nais de Canindé). As vivências com os alunos iniciaram no dia 28 de agosto de 2015, ocorrem no período 
vespertino tendo 1 encontro semanal, com duração de 40/min aula que ocorrerão durante um período de 
28 semanas. As aulas são acompanhadas pela percussão de instrumentos musicais, como forma de ditar o 
ritmo das atividades, motivar os alunos, promover a socialização e a liberdade de expressão. Utilizamos 
para a execução das atividades os instrumentos a seguir: berimbau, caxixi, atabaque, pandeiro e agogô. A 
metodologia utilizada nas aulas são uma sequência de movimentos básicos da capoeira, esquivas, chutes e 
floreios, quando necessário, adaptados. Sendo estes inseridos em progressão, do mais simples para o mais 
complexo, podendo ser executadas individualmente, duplas ou em grupo. Acreditamos que a capoeira exe-
cutada de forma ordenada e bem orientada, pode potencializar o desenvolvimento psicomotor de pessoas 
com deficiência intelectual.
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A educação de jovens e adultos na perspectiva do plano nacional de educação

A lei de diretrizes e bases da educação nacional lei 9394/96 garante que o estado tem o dever de oferecer 
educação escolar regular para jovens e adultos, com características e modalidades adequadas às suas necessi-
dades e disponibilidades, garantindo aos que forem trabalhadores as condições de acesso e permanência na 
escola. Essa modalidade de ensino é destinada a aqueles que não tiveram acesso e continuidade do ensino 
médio e fundamental na idade certa. O presente estudo tem objetivo de analisar como vem sendo tratada 
a educação de jovens e adultos dentro dos documentos que regulam a educação nacional e a proposta no 
plano nacional da educação (pne). O pne traça várias metas e estratégias como a oferta gratuita de educa-
ção de jovens e adultos com apoio de benefícios de transferências de renda, transporte, alimentação entre 
outros apoios. O mesmo projeta metas que planejam alfabetizar e profissionalizar os trabalhadores desse 
perfil, fazendo que concluam o ensino fundamental e médio e preparando-os para o mercado de trabalho. 
Entretanto mostra-se necessário um acompanhamento contínuo para que esses objetivos sejam cumpridos 
e beneficiando o próprio jovem ou adulto e não apenas formar mão de obra por pessoas acríticas.
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A formação de professores com base no plano nacional de educação Brasileira: verificando 
metas e estratégias

O plano nacional de educação (pne) lei nº 13.005/2014, foi construído através de vários debates entre di-
versos atores sociais e o poder público, contendo objetivos e metas para o ensino em todos os níveis a serem 
executados durante os próximos 10 anos, 2014/2024. Tendo como foco de estudo a meta 15 que prevendo 
aos professores da educação básica formação específica de nível superior. em colateral a meta 16 prediz 
formar, em nível de pós-graduação, 50% dos docentes da educação básica. em paralelo a meta 17 valorizar 
os (as) profissionais do magistério da rede pública de educação básica de forma a igualar seu ganho médio 
as demais carreiras de nível superior. O estudo objetiva verificar as metas e estratégias para formação de 
professores de acordo com o pne, construindo um diálogo com base nas análises e orientações do projeto 
intitulado: universidade à distância: o processo de mercantilização do ensino superior. Trata-se de um es-
tudo teórico, bibliográfico e documental, buscando averiguar o comprometimento do pne com a educação 
Brasileira. Inicialmente o projeto será composto por reuniões de caráter informativo e de reconhecimento 
junto ao grupo de pesquisa.
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A importância da ludicidade nas aulas de capoeira do projeto capoeira e educação

O desenvolvimento das crianças diante da necessidade natural de movimentar-se está diretamente re-
lacionado aos aspectos cognitivos, psicomotores e sociais e a forma com que as mesmas são estimuladas 
no contexto em que estão inseridas. Segundo (dias, 2013) o lúdico proporciona um aperfeiçoamento em 
diversos âmbitos, cognitivo, motor, social e afetivo. Por meio do brincar a criança inventa, experimenta, 
adquire habilidades, desenvolve a criatividade, autoconfiança, autonomia, expande o desenvolvimento da 
linguagem, pensamento e atenção a ludicidade proporciona, além de situações prazerosas, o surgimento 
de comportamentos e assimilação de regras sociais. O projeto capoeira e educação aconteceduas vezes por 
semana, no IFCEcampus Canindé, em parceria com os centros de referência e assistência social, os cras do 
município de Canindé-ce, divididos em turmas atendendo 150 crianças, utilizando-se da ludicidade existen-
te na capoeira como o canto, a dança, a poesia, a luta e o artesanato como outros, assim é visível a importân-
cia do mediador e a relação ensino aprendizagem para o desenvolvimento das crianças e de maneira lúdica 
o melhor aprendizado sobre tudo que envolve a capoeira. A capoeira através da sua importância histórica 
como parte da cultura afro-Brasileira possibilita um amplo desenvolvimento físico, cognitivo, social e emo-
cional fazendo da ludicidade peça fundamental no desenvolvimento integral dos participantes.
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A informalidade que move a economia: um estudo socioeconômico sobre os sertões de 
Canindé - CE

São inúmeras as motivações que introduzem milhares de cidadãos nesta forma de trabalho: desemprego, 
complemento à renda familiar, competitividade de mercado, e outras. Deste modo, verifica-se que os ambu-
lantes entrevistados têm nesta forma de trabalho um meio de realização pessoal e profissional. Mesmo em 
facede muitas desvantagens, a mencionar: insegurança financeira, cansaço, ausência de benefícios trabalhis-
ta e previdenciário. Assim sendo, a atividade é realizada, maior mente, pelo desejo de autonomia, associado 
ao desejo de complemento à renda, e, igualmente, ao desemprego, condições todas que, conjuntamente, ou, 
singularmente, contribuem para que muitos trabalhadores busquem no trabalho informal o instrumento, a 
seu ver, de sustento. Constata-se que mais da metade dos entrevistados têm esta atividade como única forma 
de serviço.
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A matemática na agricultura: um contexto para a construção do conhecimento

Este trabalho teve como objetivo realizar uma análise bibliográfica e levantamento de hipótese acerca do 
uso da matemática na agricultura e na construção de conhecimentos que viabilizam a questão do saber com 
a realidade do homem do campo, que na maioria das vezes não teve acesso à escola e mesmo assim possui 
habilidades matemáticas que lhe permite se adequar ao meio social, realizar atividades que necessitam das 
operações matemáticas e até mesmo o uso do raciocínio lógico matemático com uma maestria fascinante, 
habilidades essas que muitos alunos da nossa sociedade/escola atual não possuem. Neste processo da busca 
pelo saber matemático os alunos da educação básica e do nível superior tem muito a aprender com o homem 
do campo, pois esse possui um conhecimento nato e que explorado corretamente pode fornecer-nos subsí-
dios para uma nova visão de como trilhar a construção de habilidades e conhecimentos matemáticos. Será 
que já paramos para refletir sobre como um agricultor realiza cálculos matemáticos e viabiliza soluções que 
envolvam diversas situações do cotidiano que necessitem da matemática?
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A música como metodologia de ensino dos esportes coletivos

A educação física no âmbito escolar objetiva por meio de seus conteúdos programáticos: jogos, ginástica, 
esportes, atividades rítmicas, expressivas e lutas, desenvolver nos alunos senso crítico, estimulando o mesmo 
a conhecer e entender o seu próprio corpo através do movimento. O estudo objetivou construir um novo 
olhar sobre metodologia de ensino dos esportes coletivos dos alunos do IFCE- campus Canindé. Trata-se 
de um estudo em campo, com análise qualitativa, tendo a amostra composta por alunos do IFCE- campus 
Canindé, do semestre letivo 2014.2, de ambos os sexos, com idade entre 20 a 42 anos. Foram ministradas 
aulas que valorizassem o contexto social do aluno, trazendo para sala de aula de forma contextualizadas 
músicas do seu cotidiano como funk, rap e outros ritmos, literatura de cordel, retratando as partes teóricas 
dos esportes coletivos de maneira lúdica. Identificou-se a possibilidade de desenvolvimento de aulas que 
possam ir além das metodologias tradicionais utilizada na contemporaneidade, facilitando a assimilação dos 
conteúdos relacionados aos esportes coletivos, verificou-se uma participação ativa dos alunos, devido à dis-
posição dos mesmos em estruturarem de forma apropriada as suas atividades escolares, destinando tempo 
para elaboração das atividades e oferecendo estratégias diversificadas que estimulassem o envolvimento e 
entendimento de todos.
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A percepção da realidade vivida no estágio supervisionado na educação infantil pelos alunos 
de licenciatura em Canindé - quais as dificuldades encenadas?

A educação infantil é amparada pela lei de diretrizes e bases nº 9.394/1996, atualizada pela lei 12.796/2013 
Que inclui a pré-escola na educação básica, estando a educação física ancorada nessa legislação como disci-
plina obrigatória no ambiente escolar. O estágio supervisionado possibilita o espelhamento da futura prá-
tica docente pelas relações apreendidas no cenário educativo, dimensionadas sobre a práxis pedagógica. O 
estudo objetiva apresentar a percepção da realidade vivida pelo estagiário no cotidiano escolar, enfatizando 
as principais dificuldades emergidas. A pesquisa se caracteriza como empírica com abordagem qualitativa 
cujo método foi um estudo de caso. Participaram 13 discentes do curso de licenciatura em educação física 
do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará - IFCE/campus Canindé. Como critério de 
inclusão estabeleceu-se o território de atuação do estágio nos centros de educação infantil da cidade de Ca-
nindé. A coleta de dados foi realizada através de um questionário semiestruturado cuja análise se delineou 
por meio de uma triangulação com base na organização de categorias temáticas. Foram elencadas como 
principais dificuldades da regência no estágio supervisionado: o planejamento das aulas, a transposição di-
dática, divergências sobre a escolha do conteúdo com o colega de estágio e o distanciamento dos professores 
supervisores da escola.

Palavras-chave: Formação, Estágio supervisionado, Educação física.



Anais do IV SEMIC - IFCE92

Grasiany Sousa de Almeida 

Autor: Grasiany Sousa de Almeida 
Campus: Canindé
E-mail: Não informado

Curso: Matemática
Tipo de bolsa: Não informado
Fomento: Não informado

Orientador: Solonildo Almeida Silva

Coautor:  José Aparecido Cardoso da Silva
      Nalita Almeida da Silva

Análise de correlação entre desempenho de linguagens e códigos e matemática das escolas 
no ENEM

A avaliação educacional saiu da perspectiva restrita a análise do desempenho do aluno voltando-se tam-
bém para a qualidade da educação. Nessa perspectiva, surgem as avaliações em larga escala, entre elas o 
exame nacional do ensino médio (enem), em que o instituto nacional de estudos e pesquisas educacionais 
anísio teixeira (inep) passa a divulgar os resultados por escola. O estudo objetiva analisar a relação entre 
desempenho em linguagens e códigos (lc) e matemática (m) das escolas Brasileiras no enem. A pesquisa é 
de natureza quantitativa com abordagem exploratória. Participaram do estudo 15,640 escolas de todos os 
estados do Brasil, sendo os dados disponibilizados pelo inep. Utilizou-se de estatística não paramétrica de 
correlação de variáveis quantitativas (correlação de spearman), uma vez que os dados não apresentaram dis-
tribuição normal (k-s= 0,000). A análise foi realizada através do spss 22.0. As médias das escolas foram de 
520,01 em lc e de 495,66 em m. A relação entre as notas tiveram valores positivos e significantes (rs= 0,92, 
p= 0,000), considerada uma correlação alta. Concluímos que as notas de lc e m estão relacionadas, indican-
do que as escolas que apresentam bom desempenho em uma disciplina influenciam um resultado da outra.
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Análise sobre o perfil do romeiro na festa de São Francisco em Canindé no Ceará

Este projeto tem como objetivo reconhecer o perfil do romeiro da festa de São Francisco em Canindé. 
A romaria é uma prática religiosa que tem por finalidade visitar, individual ou coletivamente, um santuário 
ou lugar sagrado para honrar a deus ou ao santo ali venerado; pedir perdão de pecados; pagar promessas; 
realizar ação de graças ou obter sua atenção a certos pedidos. Sendo assim o romeiro é aquele que, fazendo 
também sua jornada partindo de um ponto determinado e retornando ao ponto de origem, tem como ob-
jetivo básico a busca do sagrado e o cumprimento dos rituais próprios de uma peregrinação, dentre eles o 
sacrifício. Eles se entregam a esse sacrifício como meio de ser, de alguma maneira, recompensado pelo santo 
de sua fé. O turista tem motivações diferentes. Ele até pode chegar a fazer sacrifícios, mas certamente o fará 
por curiosidade ou para aquisição de conhecimento ou, ainda, para documentar os hábitos daqueles que se 
sacrificam. Ele viaja para conhecer lugares e sua história, tirar fotos, documentar as manifestações religiosas, 
admirar a arquitetura e desfrutar outros atrativos, ligados à religião e às tradições religiosas do lugar. A meta 
de sua viagem não é a busca ou o encontro com o sagrado. Num ponto, porém, além do ato de viajar, as duas 
motivações formam uma inserção, quando desfrutam dos mesmos elementos, a mesma infraestrutura, os 
mesmos meios que os levam aos objetivos desejados. Este estudo se utilizará do método indutivo, de nível 
exploratório, envolvendo levantamentos bibliográficos e estudo de caso, sendo essencialmente de aborda-
gem qualitativa além da aplicação de questionário padrão visando conhecer o perfil do peregrino da festa de 
São Francisco em Canindé, ce. A festa de São Francisco, em Canindé, CE, é apresentada como um exemplo 
de um espaço público utilizado tanto pela questão cultural quanto pela religiosidade popular.
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As estratégias de financiamento e desenvolvimento para melhoria da educação Brasileira

O plano nacional de educação (pne), lei nº 13.005/2014, é um instrumento de planejamento do nosso es-
tado democrático de direito republicano que orienta a execução e o aprimoramento de políticas públicas do 
setor educacional. Frutos de amplos debates entre diversos atores sociais e o poder público, foram definidos 
os objetivos e metas para o ensino em todos os níveis – básico e superior – a serem executados nos próximos 
dez anos. Tendo em vista todas as metas que o pne apresenta, três delas (7,14 e 20), são direcionadas para o 
desenvolvimento de estratégias voltadas para o financiamento da educação Brasileira. O presente trabalho 
analisa o financiamento da educação dentro do pne. O estudo se constituiu através de pesquisas bibliográ-
ficas e documentais, buscando averiguar o comprometimento do plano com o financiamento da educação 
Brasileira, tendo como primeiras considerações que, o financiamento, deve ser uma prioridade para a nação, 
almejando que alcanceo patamar de 10% do pib, em 10 anos, ademais, que tenhamos a efetiva destinação 
para a educação pública, gratuita e de qualidade.
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Aulões de resgate desenvolvido no Colégio Estadual Paulo Sarasate

O objetivo desse trabalho é apresentar o projeto aulões de resgate, desenvolvido no colégio estadual paulo 
sarasate em Canindé, no contexto do subprojeto pibid matemática do IFCE. Nesse subprojeto, observa-
mos que os alunos do ensino médio, desta escola, apresentam defasagens na aprendizagem de conteúdos 
de matemática na educação básica. É nesta realidade que estamos trabalhando o projeto aulões de resgate 
para resgatar os alunos que apresentam dificuldades em alguns assuntos fundamentais da matemática, a fim 
de abrandar os contratempos e facilitar a obtenção de novos saberes. Melhorando assim, o desempenho 
desses alunos no ensino médio, tentando evitar a evasão e a repetência nessa escola. Para tanto, utilizamos 
oficinas semanais que não ficam limitadas apenas a exposição dos conteúdos no quadro branco, em alguns 
momentos utilizamos jogos pedagógicos para simplificar a aprendizagem tornando a aula mais lúdica e 
dinâmica. Além disso, também utilizamos a metodologia de resolução de problemas para promover um 
estudo detalhado de cada conteúdo. Com este projeto que se iniciou neste ano e terá continuidade no ano 
que vem, pretendemos que os educandos possam superar suas dificuldades e aprender matemática de forma 
prazerosa. Por isso incentivaremos a participação dos alunos nas atividades planejadas para alcançarmos os 
objetivos propostos.
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Avaliação da composição corporal em pacientes diabéticos assistidos pelo núcleo de apoio a 
saúde da família de Canindé

Este estudo teve por objetivo avaliar a composição corporal de pacientes diabéticos assistidos pelo nú-
cleo de apoio a saúde da família de Canindé. Trata-se de uma pesquisa de campo, transversal e com análise 
quantitativa. A amostra foi composta por pacientes diabéticos, de ambos os sexos, com idade média de 
59,2(±4) anos. A composição corporal foi avaliada através do cálculo do índicede massa corporal (imc), da 
circunferência da cintura (cc), proporção circunferência cintura/quadril (pccq), e análise por bioimpedância 
(%g). Os resultados foram tabulados inicialmente em uma banco de dados com base em uma planilha em 
excel e em seguida analisados no programa origin 8.0®, expressos como média e desvio padrão (dp). Os 
pacientes diabéticos apresentaram imc com média de 26,7(dp=3,3), categorizados com sobrepeso, cc médio 
de 95,5(dp=5,8), caracterizando elevada adiposidade visceral, pccq médio de 0,96(dp=0,08), caracterizando 
um risco moderado para desenvolver doenças cardiovasculares e %g com média de 33,2(dp=7,3) que em-
bora aponte uma classificação abaixo da média, representa índices de risco de desenvolver doenças associa-
das à obesidade. em conclusão, os pacientes diabéticos avaliados apresentaram índices ponderais elevados. 
Estratégias educativas na mudança do estilo de vida como participação em programas de atividade física 
orientada e acompanhamento nutricional, poderão promover alterações positivas na saúde e na qualidade 
de vida destes pacientes.
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Avaliação da composição corporal em pacientes hipertensos assistidos pelo núcleo de apoio 
a saúde da família de Canindé

Este estudo teve por objetivo avaliar a composição corporal de pacientes hipertensos assistidos pelo nú-
cleo de apoio a saúde da família de Canindé. Trata-se de uma pesquisa de campo, transversal e com análise 
quantitativa. A amostra foi composta por pacientes portadores de hipertensão arterial, de ambos os sexos, 
com idade média de 65,8(±9,1) anos. A composição corporal foi avaliada através do cálculo do índicede 
massa corporal (imc), da circunferência da cintura (cc), proporção circunferência cintura/quadril (pccq), e 
análise por bioimpedância (%g). Os resultados foram tabulados inicialmente em uma banco de dados com 
base em uma planilha em excel e em seguida analisados no programa origin 8.0®, expressos como média 
e desvio padrão (dp). Os pacientes hipertensos apresentaram imc com média de 28,5(dp=4), categorizados 
com sobrepeso, cc médio de 101,1(dp=8,8), caracterizando elevada adiposidade visceral, pccq médio de 
0,99(dp=0,06), caracterizando alto risco de desenvolver doenças cardiovasculares e metabólicas e %g com 
média de 33,8(dp=10,2) que embora aponte uma classificação abaixo da média, representa índices de risco 
de desenvolver doenças associadas à obesidade. em conclusão, os pacientes hipertensos avaliados apresenta-
ram índices ponderais elevados. A participação em programas de atividade física orientada e o acompanha-
mento nutricional poderão promover alterações positivas na saúde e na qualidade de vida destes pacientes.
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Avaliação sociodemográfica e epidemiológica de diabéticos e/ou hipertensos assistidos pelo 
núcleo de apoio a saúde da família de Canindé

Este estudo teve por objetivo caracterizar epidemiologicamente os pacientes diabéticos e/ou hipertensos 
assistidos pelo núcleo de apoio a saúde da família de Canindé. Trata-se de um estudo de campo, quantitati-
vo e descritivo, que avaliou 14 pacientes diabéticos e/ou hipertensos ativos, de ambos os sexos, com idade 
média de 64,1(±9,8) anos. Os dados sociodemográficos foram coletados mediante formulário estruturado e 
a caracterização socioeconômica através do questionário classificatório da abipeme. Os exames sanguíneos 
foram realizados no laboratório de análises clínicas vinculado a unidade básica de saúde. Os dados foram 
tabulados em uma planilha em excel (windows office2010) e analisados no software origin8®, sendo con-
siderado estatisticamente significativo p<0,05. Trata-se de um grupo constituído predominantemente por 
mulheres idosas (86%), casadas (50%), com baixa escolaridade (100%) e pertencentes à classe c (14%), d 
(43%) e e (43%), com renda familiar de 1 salário mínimo (64%). Nas relações comportamentais apresentam 
um alto consumo de carboidratos de baixo valor nutricional, embora não façam uso de álcool e cigarro. 
Entre as comorbidades identificadas estão à dislipidemia (50%) e a doença coronária (7%). Os pacientes 
hipertensos apresentaram valores glicêmicos normais (m = 92,8, dp= 5,87), embora elevados no colesterol 
total (hipertensos: m = 206,3, dp = 46,37; diabéticos e hipertensos: média = 234,3, dp = 52,15) e na con-
centração de triglicerídeos (hipertensos: m = 202,6; dp =102,43; diabéticos e hipertensos: m = 252,6, dp = 
141,76). Esta alteração nos níveis lipídicos não foi identificada nos pacientes exclusivamente diabéticos. As 
funções renal e hepática encontram-se incólumes em todos os grupos investigados.
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Calculando no excel

O presente trabalho tem por finalidade possibilitar o aluno construir um ambiente de aprendizado esti-
mulador fazendo com que o ambiente de estudo promova a motivação de forma a facilitar seu aprendizado. 
O crescimento da sociedade virtual é um desafio que faz com que se procure utilizar algumas das ferra-
mentas proposta pela mídia em sala de aula. No âmbito de cálculos, gráficos estatísticos, medidas de ten-
dência central, juros simples, juros compostos, dentre outros conteúdos matemáticos, uma das maneiras de 
apresentar e explorar esses conteúdos com características de descoberta se faz com a utilização de planilhas 
eletrônicas. São programas de fácil acessibilidade e isso torna seu manuseio mais prático, podem ser apre-
sentadas como forma de economia, pois se pode ensinar aos discentes como esses podem administrar seus 
gastos, utilizando essa ferramenta. Ela tem a função de calculadora, resolve cálculos de expressões numéri-
cas, realiza operações com juros. Ainda se pode utilizar no cálculo de funções trigonométricas ângulos, no 
estudo da lógica matemática e interpretação da informação. O projeto é executado na e.E.E.P capelão frei 
orlando, nas quartas e quintas feiras, no horário de 16h e 40min às 18h e 20min, pelos bolsistas responsáveis, 
que ministram as aulas nos dois dias na semana.
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Capoeira e suas possibilidades na escola

O presente trabalho se constitui em um plano de oficina que será desenvolvida como atividade do progra-
ma institucional de bolsa de iniciação a docência (pibid), do IFCE- campus Canindé, tendo como objetivo 
trabalhar a capoeira em sua dimensão sócio-cultural. Trata-se de uma pesquisa-ação com a análise de dados 
qualitativos. A amostra será composta por 25 alunos do ensino médio, de ambos os sexos, com idades entre 
15 e 18 anos, tendo como cenário a escola estadual de educação profissional capelão frei orlando e a escola 
estadual de ensino fundamental e médio frei policarpo. A oficina terá duração de três meses com aulas dinâ-
micas e integrativas, visando à participação de todos. Serão abordadas nas aulas de capoeira suas dimensões 
conceituais; no que tange ao seu desenvolvimento histórico e seu entendimento enquanto dança, luta, jogo 
e esporte; procedimentais, relacionados aos movimentos corporais, tais como a ginga, meia lua, meia lua 
de compasso, aú, rolê, etc; e; atitudinais, ao assumir uma postura de respeito à diversidade cultural, etnia, 
diferença entre gênero, contribuindo na formação crítica e reflexiva dos participantes. Ao final de cada aula 
haverá uma roda de conversa para que os alunos possam avaliar a atividade ministrada, e se necessário suge-
rir possíveis mudanças, as mesmas serão registradas em diário de campo para posterior análise e ponderadas 
no planejamento das demais aulas. Espera-se uma participação ativa dos alunos, e que se possa despertar 
sua autonomia, cidadania para o seu desenvolvimento integral.

Palavras-chave: Educação física escolar, Capoeira, Pibid.
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Cardano e tartaglia: soluções algébricas das equações cúbicas

O presente trabalho foi desenvolvido por meio de uma pesquisa bibliográfica para a disciplina de história 
da matemática do curso de licenciatura em matemática do instituto federal de educação ciência e tecnolo-
gia do Ceará-campus Canindé. Tem como objetivo destacar as pesquisas realizadas na disciplina, seguindo 
como embasamento teórico os estudos de carl boyer, estudioso que deixou sua grande contribuição para a 
matemática. O trabalho versa sobre o famoso duelo de cardano e tartaglia que deram origem ao método de 
resolução das equações do terceiro grau. Os dois homens marcaram a história ao descobrir um método sim-
plificado de resolução das equações cúbicas, estudados até hoje nas disciplinas de matemática do currículo 
escolar. Destacamos portanto, a importância de seus estudos em nossa disciplina e ainda seu legado que até 
hoje é consagrado um dos mais importantes sobre equações cúbicas. Tartaglia, um jovem pobre nascido na 
itália revolucionou a época com seu método de resolução, seu feito despertou inveja em muitos estudiosos, 
por isso, foi enganado por um de seus amigos, o médico cardano, que ao ganhar sua confiança o traiu pu-
blicando seu recente método sobre as resoluções das equações de terceiro grau.
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Cidades à venda: qual o verdadeiro legado dos megaeventos para o Brasil

O presente ensaio tem por objetivo principal discutir elementos que estruturam o chamado legado ur-
bano, advindo dos megaeventos esportivos, copa do mundo e jogos olímpicos e paralímpicos, no Brasil, 
e quais os reais impactos do processo de realização destes eventos ao espaço e as populações. Igualmente, 
pretende-se apresentar as características de maior valor quanto à situação degradante enfrentada por mi-
lhões de cidadãos nas grandes e pequenas cidades Brasileiras em consequência da ambição desenfreada dos 
grandes empresários nacionais e internacionais. Nos tempos de hoje, as cidades tornaram-se produtos de 
venda e troca. Objetos de especulação, os centros urbanos assumem papel de destaque quanto à negocia-
ção dos megaeventos. É cada vez maior o descontentamento das populações quanto às condições de vida 
enfrentadas nas grandes cidades Brasileiras. Crescem as desigualdades, as faltas quanto à saúde, educação, 
alimentação, moradia, segurança e mobilidade urbana, marcas de um passado que cada vez mais sentidas 
são pelas sociedades atuais. Enquanto isso, igualmente pensando em benefício próprio, assume o governo 
a peta ideologia, sustentada por meio de exaltados discursos gloriosos, de um legado aos cidadãos. Eis a 
sociedade dos sonhos!
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Comparação da força de preensão manual isométrica entre judocas do gênero masculino e 
feminino

A força de preensão isométrica manual é um aspecto especialmente importante para o judô. Sendo assim, 
este estudo analisou e comparou a força de preensão manual de judocas do gênero masculino e feminino 
em valores absolutos e relativos. Participaram do estudo 21 judocas, sendo 15 do gênero masculino com 
idade média de 24,8(+5,7) anos e 6 atletas do gênero feminino com idade média de 21,8(+4,2) anos. Inicial-
mente, realizou-se o teste de força de preensão manual isométrica, que consiste em pressionar com a maior 
força possível o dinamômetro por um período mínimo de cinco segundos. Para tanto, foi utilizado um 
dinamômetro digital e-clear® com capacidade máxima de 90 kg e precisão de 100 g. Utilizou-se no teste o 
protocolo adaptado de fess (1992). Os dados foram durante um treino e foram coletados após 15 minutos 
de aquecimento. Foram avaliados os valores de força da mão direita e da mão esquerda, ocorrendo duas 
tentativas para cada mão e sendo considerado o maior valor de preensão manual obtido. em seguida, foram 
obtidos os valores da massa corporal dos voluntários da pesquisa por meio da pesagem corporal. Para tanto, 
utilizou-se de uma balança digital da marca tech-line® com precisão de 100 g e capacidade máxima de 180 
kg. Deste modo, foi possível a análise da força de preensão manual isométrica em valores absolutos (fpa 
máx) e relativos (fpr). em valores percentuais, os homens desse estudo tiveram um valor médio de fpa máx 
56,3% acima do valor médio das mulheres em relação à mão direita e de 63,8% a mais de fpa máx na mão 
esquerda em comparação com judocas do gênero feminino. No que concerne a força relativa, os homens 
apresentaram um valor médio de fpr de 30,3% acima do valor médio da fpr das mulheres em relação à mão 
direita e de 36,7% a mais de fpr na mão esquerda em comparação com as judocas. em conclusão, os dados 
apontam para uma diferença percentual na força de preensão manual entre homens e mulheres deste estudo, 
seja em valores absolutos ou relativos.
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Contribuições da monitoria em fisiologia no rendimento acadêmico dos alunos de licenciatura 
em educação física do IFCE Canindé

As disciplinas da dimensão biológica compõem a estrutura curricular básica em qualquer curso de gra-
duação na área da saúde. Entre estas disciplinas, a fisiologia aborda o funcionamento dos sistemas do corpo 
humano. Trata-se de uma disciplina densa em conteúdos e que se apresenta historicamente desafiadora para 
os discentes. Entre as estratégias úteis para facilitar o processo de aprendizagem está à monitoria, uma ati-
vidade pedagógica capaz de ampliar o aprendizado através de mecanismos didáticos extra-aula. Este estudo 
teve por objetivo comparar o rendimento acadêmico dos discentes, com e sem monitoria, na disciplina 
de fisiologia neuroendócrina do curso de licenciatura em educação física do IFCECanindé. Trata-se de 
uma pesquisa causal-comparativa. Foram utilizados os rendimentos acadêmicos parciais (média da primei-
ra etapa) das turmas 2014.2 (Sem monitoria) e 2015.1 (Com monitoria) para análise. Os resultados foram 
tabulados em uma planilha em excel e em seguida analisados no programa origin 8.0®, expressos como 
média e erro padrão da média. O nível de significância estabelecido será de p < 0,05. Este estudo seguiu 
as normas que regulamentam a pesquisa em seres humanos, do conselho nacional de saúde – ministério da 
saúde, resolução nº 466/2012. Pode-se identificar que a turma 2014.2 (Sem monitoria) apresentou menor 
rendimento acadêmico (3,68±0,56), dado estatisticamente significativo quando comparado com a turma 
2015.1(6,27±0,22). Este dado traz uma reflexão a cerca da importância da monitoria como uma estratégia 
de fortalecimento dos conteúdos e melhora do rendimento do discente de educação física na disciplina de 
fisiologia neuroendócrina, considerada uma das disciplinas com maior grau de dificuldade neste curso de 
graduação. Vale acrescentar que a monitoria se constitui como um instrumento facilitador da aprendizagem 
dos discentes, mas não é unicamente responsável pelo seu desempenho. É necessário que as estratégias de-
senvolvidas pelo docente e pela instituição de ensino sejam amparadas pelos estudos de cada discente. em 
conclusão, pode-se identificar que o rendimento acadêmico da turma com monitoria foi significativamente 
maior quando comparado com a turma sem monitoria.
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Convivendo com a matemática

Buscando enfatizar as aplicabilidades da matemática em nosso cotidiano, bem como a sua importância 
na vida das pessoas é que foi desenvolvido o minicurso convivendo com a matemática. O minicurso foi 
realizado dentro do subprojeto de matemática do pibid do instituto federal de educação ciência e tecnologia 
do Ceará – IFCE/Canindé em parceria com os alunos do 2° ano da escola estadual paulo sarasate, que de-
senvolvem o projeto matemática para a vida, no qual foi utilizado uma serie de vídeos com 13 capítulos do 
professor leo akio yokoyama intitulada matemática em toda parte ii . Desenvolvemos este minicurso em sete 
encontros, onde abordamos os seguintes vídeos: matemática na agricultura , matemática na musica, mate-
mática na saúde, matemática nas brincadeiras , matemática no esporte, matemática na cidade e matemática 
na fabrica. Com o objetivo de motivar os estudantes a aprendizagem de conceitos matemáticos através da 
demonstração de suas aplicações em situações do dia a dia, bem como desmistificar a dificuldade dada ao 
ensino e à aprendizagem da matemática, mostrando que ela está relacionada ao uso em diversas situações 
práticas do cotidiano, desenvolvendo assim nos estudantes as competências relativas ao pensar e solucionar 
situações problemas de forma atrativa e lúdica.
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Correlação entre o índicede massa corporal e indicadores antropométricos de obesidade 
abdominal em pacientes diabéticos ativos

Este estudo teve por objetivo investigar a correlação entre o índicede massa corporal e os indicadores 
antropométricos de obesidade abdominal em pacientes diabéticos ativos assistidos pelo núcleo de apoio a 
saúde da família de Canindé. Trata-se de um estudo correlacional, transversal e de análise quantitativa. A 
amostra foi composta por pacientes diabéticos, de ambos os sexos, com idade média de 59,2(±4) anos. Os 
pacientes foram aferidos quanto a medidas de peso, altura e circunferências da cintura (cc). O índicede mas-
sa corporal (imc) foi calculado para identificar obesidade geral e a obesidade abdominal foi identificada com 
base nos indicadores cc, relação cintura/estatura (rce) e índicede conicidade (ic). Foi utilizado o teste qui-
quadrado para análise das proporções. A correlação entre o imc e os demais indicadores foi avaliada pelo 
coeficiente de spearman. Adotou-se o nível de significância de p < 0,05. A obesidade geral esteve presente 
em 62,5% dos pacientes, enquanto a obesidade abdominal foi identificada em 100% destes, independente do 
indicador antropométrico utilizado. O imc demonstrou correlação estatisticamente significativa (p<0,001) 
em relação a todos os indicadores antropométricos. Esta correlação foi significativa independente do gê-
nero. em conclusão, pode-se identificar que o imc apresentou correlação positiva com a circunferência da 
cintura, com a relação cintura/estatura e com o índicede conicidade.
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Criação de um clube de ciências no IFCE campus Canindé

Este trabalho descreve a criação de um clube de ciências no âmbito do IFCE, campus Canindé. Os alunos 
integrantes do referido clube realizaram uma pesquisa com alunos do ensino médio acerca de quais temas 
das ciências naturais e matemáticas despertavam maior interesse, ou apresentavam maior grau de dificul-
dade. Os temas mais mencionados foram magnetismo, eletroquímica, hidrostática, botânica, classificação 
periódica dos elementos. Realizou-se, então, um levantamento bibliográfico acerca desses temas, sobre os 
quais foram definidos métodos de trabalha-los e apresenta-los à comunidade acadêmica de forma lúdica e 
didática. Dentro dessa perspectiva, foram produzidos três jogos: um de jogo de tabuleiro, com perguntas 
e respostas sobre vários temas em ciências da natureza, um quebra-cabeças abordando a tabela periódica, 
e um jogo da memória, abordando os símbolos dos elementos. Na parte experimental, reproduziu-se a 
adaptou-se experimentos sobre magnetismo (física), estiolamento (biologia), pilhas (química), hidroestática 
(física) e balança de arquimedes (física). Também foi feito um trabalho de divulgação, do qual resultou a 
entrada de voluntários para o então criado clube de ciências. A expressão artística também foi trabalhada, 
através da produção de paródias sobre diversos temas em química, física e biologia, e de peças teatrais 
envolvendo grandes nomes científicos como arquimedes, hipócrates, lavoisier e marie curie. Também foi 
criado um protótipo de programa, em linguagem c, abordando diversas curiosidades acerca dos elementos 
da tabela periódica.

Palavras-chave: Clube de ciências, Atividades lúdicas, Jogos didáticos.
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Desenvolvimento de biofarmacos com a planta medicinal eucalipto no combate as doenças 
respiratórias no município de Canindé - CE

Atualmente o mundo assiste uma enorme reformulação no modo de viver das pessoas. São diversos 
aspectos tais naturais e ecológicos, onde com grande força e determinação de novos preceitos, sendo estes 
em todas as áreas do conhecimento seja do científico ou do cotidiano da vida. Assim, o uso de plantas me-
dicinais tem sido renovado e tido interesse pelo seu conhecimento e de suas características e propriedades. 
Contudo as plantas devem atender as necessidades e assim difundir os benefícios trazidos, uma vez que é 
bastante comum a confusão entre a espécie pelo seu próprio nome popular. Portanto este estudo teve como 
objetivo sistematizar os resultados oriundos de uma pesquisa bibliográfica e quali-quantitativa sobre a planta 
medicinal eucalyptus globulus, no combate a problemas respiratórios voltados para o município de Canindé. 
Tendo como objetivos específicos determinar uso da planta medicinal eucalipto como fonte de alternativa; 
descrever aspectos gerais sobre óleos essenciais e destacar o uso deste produto natural como uma das prá-
ticas biofarmacos. A metodologia utilizada no trabalho envolveu uma abordagem quali-quantitativa, com 
levantamento bibliográfico e coleta de dados obtidos por meio de um roteiro de entrevistas semi-estrutura-
do aplicado a 28 moradores locais. O resultado da pesquisa mostrou que um número significante de pessoas 
conhecee usa a planta medicinal para o tratamento de doenças respiratórias. em vista, disso a fonte para que 
haja à relação entre instituição e comunidade tem o intuito de melhorar a qualidade de vida da população de 
baixa renda principalmente, procurando uma relação entre a tradição popular e o estudo científico, capaz 
de propor uma maior acessibilidade de informação e conhecimento.
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Desenvolvimento de jogos didáticos em ciências naturais

Este trabalho descreve a pesquisa de atividades lúdicas que melhorem o processo de ensino-aprendi-
zagem das ciências naturais. Nesse contexto, foram desenvolvidos jogos didáticos, paródias musicais e o 
protótipo de um jogo interativo virtual na área de química. Um jogo de tabuleiro – abordando conceitos 
científicos em geral – consistia em uma série de perguntas e respostas, cujos erros ou acertos levariam os 
participantes para progredir ou regredir até se chegar a um ganhador. Também foram desenvolvidos jogos 
do tipo quebra-cabeça (tabela periódica), da memória e de adivinhação (abordando os elementos químicos). 
Na parte experimental foram reproduzidos e adaptados experimentos sobre magnetismo (física), estiola-
mento (biologia), pilhas (química), hidrostática (física) e balança de arquimedes (física). A expressão artística 
também foi trabalhada, através da produção de paródias sobre diversos temas em química, física e biologia, 
e de peças teatrais envolvendo grandes nomes científicos como arquimedes, hipócrates, lavoisier e marie 
curie. Também foi criado o protótipo de um jogo virtual interativo utilizando linguagem c, abordando 
conceitos da tabela periódica, onde o usuário digita o número atômico do elemento procurado e aparecem 
na tela várias informações sobre o mesmo. Tais trabalhos levaram à maior familiarização dos envolvidos 
com os temas científicos abordados, melhorando sua percepção dos conceitos científicos e desmistificando 
a aprendizagem das ciências da natureza em geral.
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Desenvolvimento psocossocial do ensino da matemática nos três primeiros anos de vida

O projeto visa compreender o interesse e a curiosidade dos alunos nos três primeiros anos de vida em 
relação ao ensino da matemática utilizando uma abordagem psicossocial, voltado para o ensino criando des-
de cedo uma assimilação dos princípios básicos da disciplina sendo adequada ao nível da compreensão do 
aluno. Consiste em propor uma reformulação sobre as estratégias didáticas que o professor de matemática 
pode auxiliar os alunos a desenvolverem conhecimentos e ideias matemáticas que não sejam apenas numé-
ricas, mas também referentes à geometria, às medidas e às noções de estatística, de forma prazerosa e que 
possam compreender a matemática como fator inserido na vida. As medidas sugeridas para a reformulação 
do ensino da matemática relaciona-se a um projeto de ensino que visa a interação, a socialização de ideias 
e troca de informações. Nesse sentido as crianças passariam a ter um primeiro contato com a matéria por 
meio de brincadeiras e jogos.
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Efeitos da atividade física na qualidade de vida de pacientes diabéticos e/ou hipertensos 
assistidos pelo núcleo de apoio a saúde da família de Canindé

Nos últimos anos, os núcleos de apoio a saúde da família, enquanto política pública nacional tem fomen-
tado estratégias a promoção da saúde e garantia da qualidade de vida dos pacientes que por ela são acom-
panhados. A prática de atividade física regular é considerada um fator relevante na adoção de hábitos de 
vida saudáveis e representa uma importante ferramenta não farmacológica na terapêutica destes pacientes. 
O presente estudo teve como objetivo avaliar a qualidade de vida dos pacientes diabéticos e/ou hipertensos 
ativos e sedentários acompanhados pelo núcleo de apoio a saúde da família (nasf) de Canindé. Trata-se de 
um estudo de corte transversal, de campo, com análise quantitativa. A amostra foi composta por pacientes 
portadores de diabetes e/ou hipertensão arterial, de ambos os sexos, com idade média de 64,1(±9,8) anos. A 
qualidade de vida foi avaliada através do questionário whoqol-abreviado. Para a análise estatística, os dados 
foram tabulados inicialmente em um banco de dados com base em uma planilha em excel e expressos de 
forma descritiva em média e desvio padrão. O teste de mann-whitney foi utilizado para a comparação entre 
gêneros e entre ativos e sedentários, e o teste de kruskal-wallis para comparações entre as caracterizações 
das doenças. O nível de significância estabelecido foi de p< 0,05. Os resultados apontaram que a qualidade 
de vida dos pacientes ativos foi estatisticamente diferente dos sedentários em todos os domínios avalia-
dos (físico, psicológico, relações sociais e meio ambiente) independente do gênero, entretanto, indiferentes 
quanto ao gênero quando comparados entre mesma aptidão física. Mesmo em uma análise comparativa 
entre os grupos de pacientes diabéticos, hipertensos e diabéticos-hipertensos, pode-se verificar diferenças 
significativas entre os ativos e os sedentários em todos os domínios. em conclusão, pode-se identificar que 
o programa de atividade física proposto pelo núcleo de apoio a saúde da família de Canindé melhorou a 
qualidade de vida da amostra avaliada.
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Estudo geográfico cultural do pau de arara entre os enredos do território sertões de Canindé

A expressão território sertões de Canindé faz parte do programa do governo federal território da cidada-
nia. Sendo composto pelos municípios de boa viagem, Canindé, caridade, Madalena, paramoti, e itatira. O 
transporte de passageiros é uma atividade pública regrada, prevista na constituição da república federativa 
do Brasil de 1988, no art.175, que confere ao poder público à missão na prestação dos serviços, na forma da 
lei, diretamente ou sob o regime de concessão, permissão e licitação. Essas leis visam garantir à comunidade 
o direito essencial de ir e vir, conforme a carta régia. A pesquisa se esclarecea luz da geografia cultural, com 
concepções a respeito da espacialidade enquanto lugares e territórios de convergência e atração de pessoas. 
Compreensão de mobilidade populacional na produção do espaço. O exercício da pesquisa se propõe trans-
versalmente mergulhar em outras visões a respeito do pau de arara, pontilhando-as nos espaços locais e 
regionais. A geografia cultural disponibiliza-nos, ainda, a definição para o significado de espaço geográfico 
como sendo o lugar onde os seres vivos, inclusive os humanos, buscam instituir laços afetivos relacionados 
ao respeito ou mesmo ao temor. Na metodologia o uso de técnicas e métodos como questionários, diário de 
campo, entrevistas, observações a fim de construir uma imagem sobre o transporte. Analisar, com base nas 
premissas teóricas da epistemologia da geografia contemporânea, as intercessões viventes entre o transporte 
de pau de arara, usuários, permissionários e o poder público, reconfigurando suas relações com o homem e 
o espaço, por meio de um estudo geográfico nos municípios dos sertões de Canindé.
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Expeimentação em química e ciências afins como forma de contextualizar a teoria à prática

Este resumo descreve um projeto PIBIC jr. Cujo é objetivo estimular em alunos do ensino técnico in-
tegrado a curiosidade científica e o gosto pela aquisição do conhecimento através da elaboração de novos 
experimentos científicos. Sabe-se que um dos grandes desafios atuais do ensino das ciências naturais minis-
trados no ensino médio é construir uma ponte entre o conhecimento ensinado e a realidade cotidiana dos 
alunos. Dentro dessa perspectiva, consideramos os experimentos científicos, realizados dentro de um labo-
ratório devidamente equipado, excelentes ferramentas para o despertar da curiosidade científica. Os experi-
mentos realizados com material de baixo custo também constituem uma importante ferramenta auxiliadora 
do processo de ensino aprendizagem, visto que mostram a ligação entre a teoria e o mundo real de maneira 
simples e com materiais acessíveis. Dentro deste contexto, os alunos, bolsistas e voluntários, desenvolverão 
novos experimentos relativos aos principais conceitos de química e, em segundo plano, biologia e física. 
Além do desenvolvimento de novos experimentos, os participantes serão orientados a realizar atividades de 
pesquisa bibliográfica, elaboração de experimentos de baixo custo, oficinas, jogos, exposições e outras pro-
duções de divulgação científica. As áreas do conhecimento a serem exploradas são química, física e biologia, 
mas a proposta é de que haja uma ênfase na interdisciplinaridade e que todas as atividades desenvolvidas se 
relacionem a temas que integrem o conhecimento disciplinar a aspectos tecnológicos, sociais e ambientais, 
enfatizando a formação do aluno como cidadão responsável e crítico.



Anais do IV SEMIC - IFCE114

Karine Mendes de Sousa 

Autor: Karine Mendes de Sousa 
Campus: Canindé
E-mail: karinemendes1@hotmail.com

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBIC Jr
Fomento: CNPq

Orientador: Luís José Silveira de Sousa

Coautor:  Cauê Jucá Ferreira Marques
      Tirciany Souto Almeida

Fiscordel

O projeto fiscordel trabalha a disciplina de física em versos de cordel, com o objetivo de popularizar a dis-
ciplina e a literatura de cordel e levar os alunos e admiradores dessa disciplina a sentir mais prazer ao estudar 
física com a leitura dos versos em cordel, o que contribui para uma melhor aprendizagem da disciplina. O 
cordel é popular em Canindé-ce, mas com os avanços tecnológicos tem sido desvalorizado. O trabalho visa 
analisar os resultados observados nos estudantes dos cursos técnico integrado em telecomunicações e licen-
ciatura em matemática do IFCE- campus Canindé.
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Fiscordel - a física explicada em versos

O projeto fiscordel tem como objetivo principal a popularização da disciplina de física por meio da litera-
tura de cordel. Ao longo do desenvolvimento do projeto, alguns conteúdos de física do ensino médio serão 
desenvolvidos em versos, no estilo próprio do cordel. Cada ‘romance’ abordará um determinado conteúdo 
da física que esteja sendo ministrado ao longo de um dado semestre letivo. Os versos tratarão, além dos 
conceitos, do desenvolvimento histórico, das aplicações tecnológicas e de dados biográficos dos cientistas 
que contribuíram com o desenvolvimento do assunto abordado. Serão realizados encontros com poetas 
populares da região de Canindé, onde os alunos terão a oportunidade de mostrar seus trabalhos e partici-
par de oficinas sobre cordel. Além disso, os cordéis científicos serão disponibilizados em um blog que será 
criado para a divulgação do projeto, contribuindo com a popularização da física entre alunos, professores e 
o público em geral.
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Formas simbólicas espaciais: um estudo comparativo entre os municípios de Canindé e 
Redenção - Ceará

Esse estudo tem como objetivo analisar e compreender as formas simbólicas espaciais e seus significados 
nas cidades de Canindé e redenção-ce, ligados a religião e a abolição respectivamente. em Canindé, essas 
formas são apresentadas pela devoção a São Francisco, assim, atraindo devotos, turistas e curiosos de vá-
rios lugares do Brasil e do mundo visitam a cidade, enquanto que redenção possui ligação direta com o fim 
da escravatura no Brasil, possuindo a cidade o título de primeira cidade do país que libertou seus escravos 
em 1883. Nessa pesquisa, comparativa, poderemos comprovar como os signos e significados expressão a 
realidade dos municípios estudados e o dia a dia das pessoas. Nas cidades estudadas, poderemos verificar 
também, investimentos educacionais, que convivem com essas expressões simbólicas, como a universidade 
da integração internacional da lusofonia afro-Brasileira (unilab), que está instalada em redenção, e possui em 
seu corpo discente alunos africanos, e o instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará (IFCE), 
possuíndo um campus em Canindé, com demanda de alunos do curso de turismo, que se apropriam a reli-
giosidade para desenvolver um turismo religioso local. A pesquisa tem como objetivo compreender e anali-
sar dentro da perspectiva das formas simbólicas espaciais e dos conceitos da geografia cultural, humanista 
e educacional, como se constitui o espaço real e imaginário das cidades de Canindé e redenção. A religião, 
como impulsionadora do desenvolvimento da cidade de Canindé, e redenção que ostentando o título de 
primeira cidade do Brasil que libertou seus escravos.
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Fóruns da educação à distância: algumas considerações

No ensino a distância, muitas são as formas de se disseminar a educação, mais a internet é o meio que 
vem a possibilitar uma maior interação entre o professor e o aluno, aliando as vantagens possibilitadas pelo 
ensino a distância e a possibilidade de interação do ensino presencial, com isso o ensino a distância vem se 
firmado no Brasil nos últimos anos. O fórum de discussão on-line pode ser considerado parte importante 
de um ambiente virtual de aprendizagem, pois permite uma navegação hipertextual, agregando múltiplos 
recursos e ferramentas de comunicação em tempo real ou de maneira assíncrona bastos (2005), além dos 
fóruns, outros recursos podem ser destacados no ambiente virtual de aprendizagem, como: bate-papo, cor-
reio eletrônico, vídeos e simulações. O fórum pode vim a ser um espaço para debates, onde pode ocorrer o 
entrelaçamento de muitas vozes para construir e desconstruir pensamentos possibilitando novos caminhos 
para a aprendizagem. Para scherer, o fórum é um espaço aberto para alunos e professores questionarem e se 
movimentarem na busca de entendimento mútuo. Os fóruns devem favorecer o diálogo, a troca de opiniões 
e experiências, o debate de ideias e as reflexões, quesitos indispensáveis em qualquer forma de ensino para 
a produção do saber.
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História da matemática: as contribuições do princípio de cavalieri para cálculo de área e volume

Este trabalho tem como objetivo principal conhecer as contribuições de cavalieri na geometria, trigono-
metria e astronomia ao realizar uma viagem no tempo para entender as ideias de um pensador que buscava 
responder os questionamentos da época, que até hoje tem contribuído para o crescimento da matemática. 
Apresentaremos o principio de cavalieri na perspectiva moderna do calculo abordada por boyer (2012) 
considerado o mais importante da obra de cavalieri, onde considera um paralelogramo de lados afdc para 
realizar tal demonstração. Essa demonstração do teorema não é comum para o leitor moderno, pois cavalieri 
comparava potências dos segmentos em um paralelogramo paralelos à base. Então vamos realizar algumas 
considerações importantes para demonstrar esse teorema geométrico muito útil. Como as ideias de cavalieri 
eram vista por pensadores da época e por historiadores da matemática. Como seu método influenciou o 
desenvolvimento de uma sociedade em constante crescimento e que busca a cada época solucionar proble-
mas contemporâneos e busca nessa ciência a solução com métodos cada vez mais práticos. Esta pesquisa 
contribuiu de forma significativa em nossa formação docente, pois nos possibilitou conhecer a história da 
matemática e perceber novos direcionamentos para aprimoramento da prática educacional.
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Imagens do Brasil, através da correspondência dos devotos de São Francisco de Canindé

A historiografia ocidental, entendia como tradicional definiu a invenção da escrita, como sendo o início 
da história. Essa interpretação da realidade perdurou até o século xx, quando novas formas de entendimento 
sobre o conceito de história e de suas fontes foram suscitadas. Por sua vez a racionalidade ocidental, emba-
lada pela valorização da cultura escrita, criou um domínio de valorização dessa forma de expressão. Nesse 
sentido até as práticas consideradas mágicas ou pré-modernas, passaram a ganhar novos contornos, frente 
a essa forma de conhecimento. Nesse sentido revisita-se as comunicações dos devotos de São Francisco, 
que trazem seus pedidos de promessa, através de textos escritos, ou narrados oralmente e transcritos por 
voluntários a serviço dos romeiros, para que dessa forma se efetive a comunicação de modo materializado. 
Para além das manifestações de fé, de pedido de graças, ou até da condição de ex-voto, as comunicações, 
evidenciam a construção do imaginário social, por sua vez permeado pelas contradições que configuram 
a sociedade Brasileira. do simples ato de não conhecer a escrita, passando pelo fato de não dominá-la, a 
expressão da ausência de um país democrático e republicano, onde milhares de Brasileiros, rogam ao santo 
ajuda para suportar diversas calamidades naturais e materiais, evidenciadas pela assimetria que caracteriza à 
sociedade Brasileira dos dias atuais.
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Jogos populares: um resgate cultural nas aulas de educação física uma proposta para o ensino 
médio

O presente estudo tem como objetivo trabalhar os jogos populares no ensino médio, despertando o inte-
resse dos alunos para a nossa cultura, construindo diálogos e discussões referentes a diversos assuntos. As 
aulas enfatizarão o desenvolvimento de competências e habilidades e vão propor que aluno seja capaz de 
refletir sobre informações específicas da cultura corporal sendo capaz de reinterpretá-las em conhecimentos 
mais amplos, assumindo uma postura autônoma e ativa na prática das atividades físicas e consciente de sua 
importância. As aulas acontecerão de formas dinâmicas e serão abordados temas voltados para a diversidade 
cultural através de aulas expositivas e rodas de conversa. Para um melhor aperfeiçoamento das ideias discuti-
das, serão desenvolvidas aulas práticas, onde as atividades realizadas visam desenvolver no aluno os aspectos 
cognitivos, afetivos e motores, evidenciando a inclusão e interação. A experiência vivida nessa oficina poderá 
trazer um despertamento para os alunos, onde ao participarem poderão entender a importância da inclusão 
dos jogos populares nas aulas de educação física, possibilitando novas vivencias e não apenas o esporte, que 
muitas vezes é o que mais se encontram presentes nas escolas. Podemos elucidar que a realização da mesma 
vai proporcionar um resgate dos jogos populares, e conseguinte vivencias, que podem não terem sido abor-
dadas anteriormente nas aulas, construindo motivação para aqueles que procuram aulas diversificadas.
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Leishmaniose uma doença cronica: um estudo epidemiológico no município de Canindé

Nosso trabalho tem como objetivo apresentar o que é a doença leishmaniose ou calazar, como é mais po-
pularmente conhecida, apresentando suas características gerais como: diagnósticos, sintomas, transmissão, 
processos e métodos comuns para tratamento e formas de prevenção contra a mesma. Além de detalhar 
sua frequência e casos específicos em regiões do estado do Ceará com destaque no município de Canindé.
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Leishmaniose uma doença cronica: um estudo epidemiológico no município de Canindé

Inicialmente foram realizadas reuniões com os coordenadores do projeto para apresentação do tema pos-
to a ser pesquisado. Foi realizado uma entrevista com o coordenador de endemias da cidade de Canindé-ce, 
a qual nos repassou dados e arquivos sobre a doença leishmaniose na cidade. Foi realizado uma pesquisa a 
partir dos dados entregues pelo coordenador de endemias ao orientador do projeto. Ocorreram ainda várias 
reuniões para a construção do artigo e após o término do mesmo foi dado inicio a um slide com finalidade 
de apresentação.
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Leishmaniose uma doença crônica: um estudo epidemiológicono município de Canindé

No Ceará são quase inexistentes pesquisas e trabalhos científicos que apresentem dados relativos ao perfil 
epidemiológico da doença como: distribuição, prevalência, incidência morbimortalidade. Informações so-
bre os óbitos por leishmaniose constituem elementos importantes para o monitoramento de sua tendência 
e, consequentemente, para construção de políticas públicas voltadas para o adequado controle, prevenção 
e tratamento da doença. O objetivo geral desta pesquisa foi descrever o atual perfil epidemiológico da 
leishmaniose no município de Canindé, através de diversas ações no campo do controle, vigilância e sanea-
mento para a prevenção e controle da doença.
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Lúdico: uma proposta pedagógica

Este trabalho, tem por objetivo relatar um minicurso realizado pelo pibid/matemática/IFCEque utiliza 
jogos para o ensino de matemática no colégio estadual paulo sarasate, com alunos do ensino médio, na 
perspectiva de mostrar como essas atividades são desenvolvidas e os benefícios destas para aprendizagem 
significativa dos alunos, bem como para nossa formação dos bolsistas enquanto futuros professores de 
matemática. O uso de jogos no ensino da matemática tem como objetivo chamar a atenção dos alunos 
para a sala de aula, despertando o interesse dos mesmos nas atividades propostas, uma vez que são muitas 
as distrações que podem vir a desviar a atenção deles e assim atrapalhar os reais objetivos da aula, que é 
a aprendizagem. Os jogos propõem um desafio ao aluno, que por sua vez gera no mesmo o interesse em 
aprender, tornando-o agente de sua própria aprendizagem. Uma das problemáticas da utilização do uso do 
lúdico é desmistificar a visão que os alunos, professores e a sociedade em geral tem quanto ao uso do lúdico 
como metodologia. Como bolsistas de iniciação à docência temos a oportunidade de trabalhar com essa 
nova metodologia em nossa formação, o que nos proporciona a oportunidade de desmistificar questões a 
respeito da mesma.
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Memórias da infância no Sertão Central do Ceará

O presente estudo intitulado memórias da infância no sertão central do Ceará pretende através do resga-
te da memória de diversas gerações de moradores da região conhecer a temporalidade das transformações 
sociais ocorridas no lugar de modo a compreender a infância e a cultura lúdica do sertão central do Ceará. 
O desenvolvimento deste tema, pautado no conhecimento oriundo dos campos da antropologia do jogo, 
da sociologia da infância e dos estudos da memória, é de fundamental importância para compreendermos 
o modo de ser criança na contemporaneidade, revelando discussões pertinentes ao trabalho promovido 
por diversos tipos de profissionais que atuam nas escolas, nos clubes e outros estabelecimentos vinculados 
ao atendimento das crianças. O estudo foi dividido em cinco etapas distintas, seguindo a proposta de am-
pliar as noções dos pesquisadores a respeito das categorias analíticas do trabalho, além disso, conhecer os 
aspectos sociais, históricos e geográficos do sertão central do Ceará, desenvolver um estudo exploratório 
da memória lúdica de alguns moradores da região citada e, por fim, elaborar um relatório compilando os 
resultados da pesquisa. Dentre estes se estabeleceu a relação entre as brincadeiras e o contexto geográfico 
e cultural do sertão, resgatou e descreveu diversos modos de brincar do passado e construiu visão crítica 
sobre infância na atualidade.
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Minicurso da obemep e a aprendizagem de habilidade de resolução de problemas

O presente trabalho objetiva relatar as ações desenvolvidas por bolsistas do subprojeto reconstruindo 
conhecimentos matemáticos doPIBID\matemática\IFCE\Canindé, no decorrer da realização do minicur-
so de matemática, intitulado de olho nas olimpíadas, que foi desenvolvido na escola estadual de educação 
profissional capelão frei orlando, como o objetivo de preparar os alunos para a primeira fase da olimpíada 
Brasileira de matemática das escolas públicas – OBMEP.. O minicurso teve como metodologia a resolução 
de problemas, buscando desenvolver o raciocínio dos alunos através do trabalho cooperativo em grupo e a 
construção de habilidades de resolução de problemas. As atividades desenvolvidas se baseavam na resolução 
de questões da obmep de provas anteriores, no período da manhã, com encontros semanais no período de 
março a junho de 2015, com carga horária de 20 horas. Durante os encontros os alunos da escola foram 
estimulados a resolverem as questões propostas e a apresentarem suas resoluções aos demais colegas, com 
objetivo de gerar discussões sobre os métodos utilizados na resolução, troca de conhecimentos e aprendiza-
gem cooperativa. Dessa forma, acreditamos que os alunos participantes do minicurso aproveitaram bastante 
as aulas através da troca de pontos de vista, desenvolvimento da habilidade de resolução de problemas e 
familiarização com questões da OBMEP.
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Minicurso da obemep: a utilização de questões da obmep como ferramenta didática para o 
ensino e aprendizagem da matemática

O presente trabalho tem por objetivo apresentar as ações desenvolvidas por um grupo de bolsistas do 
pibid de matemático do IFCE– campus Canindé, durante as atividades de um minicurso de matemática, 
intitulado de de olho nas olimpíadas ii, o qual foi desenvolvido no colégio estadual paulo sarasate, tal mini-
curso busca preparar os alunos do ensino médio para a segunda fase da olimpíada Brasileira de matemática 
das escolas públicas – obmep e ajudar os discentes a relacionar os conteúdos matemáticos abordados para a 
prova com suas possibilidades de aplicação em situações problemas corriqueiras de nosso dia-a-dia. Nosso 
minicurso tem como metodologia a resolução de problemas, por isso durante as aulas os estudantes são esti-
mulados a interpretar e resolver exercícios. Durante as resoluções, inicialmente os alunos buscam resolver os 
problemas individualmente, posteriormente os estudantes formam grupos afim de socializar suas respostas 
e possivelmente suprir suas eventuais dúvidas, para concluir a atividade passamos a socializar as respostas 
encontradas pelos discentes. Os alunos apresentaram uma grande evolução durante os nossos encontros, 
pois antes mesmo do final de nosso minicurso já conseguiam interpretar as situações problemas abordadas 
pelas questões e identificar ramos de aplicação dos conteúdos.
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Minicurso geogebra: o software geogebra como recurso auxiliar para a elucidação de con-
ceitos referentes a figuras geométricas planas e espaciais

O presente trabalho busca relatar as ações desenvolvidas por bolsistas do subprojeto reconstruindo co-
nhecimentos matemáticos do pibid\matemática\IFCE\Canindé tendo em vista os alunos com dificuldades 
na aprendizagem da geometria plana e espacial, propomos um minicurso intitulado o software geogebra 
como recurso auxiliar para a elucidação de conceitos referentes a figuras geométricas planas e espaciais, 
visando proporcionar um melhor desenvolvimento do pensamento geométrico dos alunos do ensino médio 
da escola parceira paulo sarasate. O minicurso tem como metodologia a resolução de problemas com um 
viés de uma pesquisa qualitativa de caso, já que esse software apresenta recursos computacionais na barra 
de ferramentas que podem auxiliar os estudantes de forma dinâmica e interativa na visualização de figuras 
planas e espaciais, fazendo com que esses alunos despertem o interesse no processo de aprendizagem da 
geometria. Durante nossos encontros inicialmente expomos os conceitos e definições de cada conteúdo, 
posteriormente os alunos são estimulados a construir figuras geométricas e a resolver exercícios com as 
ferramentas do geogebra. Contudo podemos afirmar que em nossas atividades tanto nós bolsista como os 
discentes estão conseguindo adquirir aprendizado, pois a troca de experiências permite fazermos uma rela-
ção entre a prática docente e a aprendizagem reflexiva.
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O ensino da dança nas aulas de educação física

A prática da dança proporciona ao aluno uma ampla consciência corporal, desenvolvendo a criatividade, 
liderança e exteriorização dos seus sentimentos. O presente trabalho constitui em um relato de experiência 
da oficina desenvolvida como atividade do programa institucional de bolsa de iniciação à docência (pibid), 
do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará-campus Canindé, tendo como cenário duas 
escolas públicas. Utilizou-se práticas pedagógicas diferenciadas pautadas na abordagem construtivista, afim 
de integrar e motivar um público de 25 alunos com faixa etária entre 15 e 18 anos, no período de setembro 
à dezembro de dois mil e quatorze. Objetivou-se trabalhar a dança como manifestação coletiva e cultural, 
com a finalidade de despertar o interesse dos alunos para a valorização da diversidade cultural existente em 
nosso país, bem como promover à interação social e o respeito às diferenças. As oficinas aconteceram de 
forma práxis, abordando os fundamentos históricos da dança com temas voltados à diversidade cultural, 
utilizando-se de atividades expositivas, vídeos, dinâmicas e rodas de conversa. Percebeu-se a participação 
efetiva do grupo, favorecendo o desenvolvimento dos aspectos cognitivos, sociais, afetivos e motores dos 
alunos envolvidos nas aulas, contribuindo na sua formação enquanto cidadão, de forma crítica e autêntica.
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O ensino da língua portuguesa para além da gramática

Este trabalho é um relato de experiência vivenciado pela turma do curso técnico integrado em teleco-
municações na disciplina de língua portuguesa III, ministrada pela professora diná santana. A experiência 
ora relatada trata-se de uma sala temática que objetivou integrar saberes e conhecimentos, além daqueles 
propostos pelo pud da disciplina. A turma apresentou para alunos de escolas municipais e estaduais uma 
sala com a temática da série americana the big bang theory e integrou saberes como história, física, biologia, 
com a colaboração dos professores destas disciplinas. Sobre o ensino da língua materna, concordamos com 
os pcns (1998, p. 22) Quando afirmam que o objeto de ensino e, portanto, de aprendizagem é o conheci-
mento linguístico e discursivo com o qual o sujeito opera ao participar das práticas sociais mediadas pela 
linguagem. Vale ressaltar que, as aulas de língua portuguesa precisam construir uma inter-relação entre as 
atividades de leitura, produção de texto e análise linguística e que não fragmente a relação entre a língua e 
a vida (bunzen, 2006, p.159). Sendo assim, as aulas de língua materna, devem estar associadas às atividades 
de leitura e aos aspectos linguísticos. Relacionar esta prática significativa também é ampliá - las.
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O handebol como ferramenta de desmistificação do esportivismo

O handebol é uma modalidade esportiva caracterizada por esforços físicos de alta intensidade e curta 
duração, destacando as capacidades motoras de velocidade e força, principalmente a força explosiva. No 
entanto não podemos olhar apenas por essa ótica, pois este esporte é bastante produtivo quando trabalhado 
numa perspectiva educacional na escola, isso porque pode ser praticado por pessoas de diferentes idades, 
sexo e de um modo dinâmico e por consequência, socializador. Como discentes do curso de licenciatura 
em educação física e bolsistas do pibid (programa institucional de bolsas de iniciação à docência), que têm 
como foco a educação escolar, temos a possibilidade de atuar nas escolas podendo modificar a concepção 
já enraizada do esporte por esporte. Este estudo objetiva mostrar novas formas de vivenciar o handebol, 
de maneira inclusiva, lúdica, atrativa e diferenciada. O trabalho caracteriza-se como qualitativo, de campo 
e têm como base a abordagem construtivista, possibilitando assim que os alunos possam conhecer o outro, 
trabalhar em equipe, propor novas possibilidades de atividades, construir e debater regras, além de realizar 
discussões ao fim de cada aula sobre assuntos relacionados ou não ao handebol. A oficina será realizada nas 
escolas públicas frei orlando e frei policarpo, com duração de três meses em cada uma delas. Dessa forma 
esperamos que a partir das aulas ministradas possamos estimular uma relação de respeito e cumplicidade 
entre professor e aluno colaborando para que os participantes da oficina ampliem sua visão, desenvolvendo 
a criticidade e autonomia.
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O Plano Nacional de Educação (PNE) 2014-2024 e seus desdobramentos na oferta de ensino 
médio na modalidade EAD

O estudo tem objetivo de analisar o Plano Nacional de Educação (2014-2024) focalizando a educação a 
distância (ead), com as tecnologias da informação e comunicação (tic’), em processo de expansão na educa-
ção Brasileira, bem como no ensino fundamental, agregado a essa modalidade na educação. A fomentação 
da qualidade na educação básica conserva-se em enfrentar as dificuldades sociais ainda existentes e garantir 
que a educação seja direito do Brasileiro. A qualidade do ensino Brasileiro depende da melhoria na estrutura 
das escolas, nas condições de trabalho, na capacitação de professores e no suporte oferecido pela escola ao 
aluno. Segundo a meta 7 do pne, a intenção em relação ao ef é de articular a melhoria do fluxo escolar e 
da aprendizagem de modo a atingir as médias para o final do decênio: 6,0 nos anos iniciais do ef e 5,5 nos 
anos finais do ef. de acordo com o pne, a ead com novas estratégias de ensino, agregado as tic’s constituem 
estratégia para alcançar o sucesso das metas. O trabalho tem caráter estigativo, teórico, bibliográfico e docu-
mental, adentrando na política educacional. A modalidade de ead é utilizada como mecanismo de melhoria 
da educação, contudo, demostra a maneira eficiente de mercantilizar a educação.
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O Plano Nacional de Educação (PNE) 2014-2024 e seus desdobramentos na oferta de ensino 
médio na modalidade EAD

Temos como objetivo analisar o Plano Nacional de Educação (PNE) 2014-2024, focalizando em suas 
metas a educação a distância (ead) em processo de expansão na educação Brasileira, trazendo discussão do 
ensino médio (em) agregando essa modalidade da educação. O pne (2014-2024) busca progredir na melhoria 
da educação, aperfeiçoando e articulando a educação em regime de colaboração definindo diretrizes, objeti-
vos, metas e estratégias para assegurar a manutenção integrando diferentes esferas federativas. Segundo da-
dos da associação Brasileira de educação a distância em 2014, 1% do em foi ofertado totalmente a distância, 
ademais 4% dos docentes formados para o ensino médio via ead. Tendo como base o pne, visando o quadro 
de metas – metas da lei n° 13.005/2014, estando claro no parágrafo 3.12. Desenvolver formas alternativas de 
oferta do em, garantida a qualidade, para atender aos filhos de profissionais que se dedicam a atividades de 
caráter itinerante. No estudo vemos que desenvolver alternativas de ofertas ao em via ead é um mecanismo 
que facilita o acesso ao mesmo tempo que fragmenta o conhecimento acumulado. Partimos um estudo 
bibliográfico e documental, fazendo avaliação crítica no processo de expansão da educação Brasileira, que 
traz a marca da mercantilização do ensino, sendo vendido em pacotes educacionais.
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O uso da libras no contexto social no município de Canindé

Esse trabalho busca apresentar a importância da língua de sinais (libras) para comunicação em convívio 
social e os resultados de uma pesquisa com ouvintes e surdos no município de Canindé-ceem relação ao 
uso da libras no contexto social. Essa pesquisa foi desenvolvida em quatro etapas: bibliográfica; pesquisa de 
campo com perguntas objetivas a comunidade surda e ouvinte de Canindé; uma pesquisa subjetiva realizada 
em uma escola privada do município de Canindé em relação à educação especial, especificamente de surdo 
na citada escola e a última etapa análise dos dados coletados. de acordo com a pesquisa a libras tem se ex-
pandido no município, não de forma efetiva, mas percebemos melhorias, onde a maioria dos entrevistados 
afirmou ter interesse profissional e social com a língua de sinais.
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O uso de recursos metodológicos para a demonstração do teorema de pitágoras

Com o passar do tempo, o ensino da matemática tem se tornado um grande desafio no sentido de dar 
uma aprendizagem significativa, que faça o aluno correlacionar a teoria repassada em sala de aula, com o 
ambiente no qual o mesmo está inserido, nesse sentido faz-se necessário à utilização de novas metodologias 
que proporcionem um suporte ao professor, a ter uma maior facilidade e flexibilidade na sua pratica docente, 
e ao aluno que receberá um maior estimulo na construção do seu conhecimento, uma vez que com a utili-
zação de materiais manipuláveis o educando poderá criar, modificar e instigar a sua criatividade, fazendo 
dessa pratica algo prazeroso, culminando assim uma aprendizagem sólida. Nessa perspectiva destacamos a 
demonstração do teorema de pitágoras, utilizando o método de perigal, onde com a mediação do professor 
pode se propor aos alunos que construam utilizando materiais manipuláveis a demonstração deste teorema. 
É importante destacar que o professor como mediador desta tarefa, sempre devera fazer com que os seus 
alunos compreendam o real objetivo da atividade, que é perceber que através da construção, ele demonstrará 
que a área do quadrado construído com a hipotenusa é igual à soma das áreas dos quadrados construídos 
com os catetos.
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O uso dos materiais manipulados para a fixação dos conteúdos matemáticos

E inegável as dificuldades encontradas pelos os alunos na compreensão dos conteúdos matemáticos, em 
grande parte esta se deve a alta taxa abstração exigida para o entendimento destes conteúdos em si, perante 
este contexto o uso dos materiais manipulativos vem a contribuir de uma forma lúdica para uma aprendiza-
gem mais dinâmica, solida e mais significativa, consequentemente acarretando em uma maior fixação conteú-
dos por parte dos alunos. Os materiais concretos, como por exemplo, o tangram, pode contribuir significati-
vamente para o ensino da matemática no campo da geometria, permitindo o estudo das figuras geométricas, 
retas paralelas, perpendiculares, entre outras, desenvolvendo habilidades no aluno tais como: estruturação do 
espaço temporal, coordenação viso motora, atenção, percepção visual, memória visual, percepção de figura 
de fundo, dentre varias outras competências e/ou habilidades. Visando uma educação de qualidade e uma 
aprendizagem mais significativa, este trabalho tem como intuito, contribuir para a reflexão e a adoção das 
matérias manipulativos como recurso didático para o ensino da matemática, a fim de expor suas vertente e 
similares. É importante ressaltar aqui a importância de o professor saber o real uso desses materiais manipu-
lativos em sala de aula, para que seja possível concretizar o processo de ensino e aprendizagem.
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O xadrez e o desenvolvimento de comptências e habilidades para aprendizagem matemática

Os parâmetros curriculares nacionais (pcns) afirmam que o uso de jogos na prática educativa é de fun-
damental importância no processo de formação dos alunos, todavia o mesmo deve ser realizado de forma 
a instigar a análise e a reflexão. Neste contexto, destacamos as potencialidades do jogo de xadrez, onde o 
educador pode utilizá-lo como forma de desenvolver nos educandos o raciocínio lógico a concentração e 
o companheirismo entre si, tornando-os participantes ativos do processo de construção do conhecimento, 
haja vista que o mesmo proporciona situações que requerem não somente o uso do raciocínio lógico, mas 
uma gama de várias outras competências e habilidades matemáticas. Com isso, o subprojeto pibid matemá-
tica do IFCEcampus Canindé promoveu um minicurso de xadrez na escola parceira capelão frei orlando 
com o intuito de desenvolver nos alunos diversas habilidades úteis em seu processo de aprendizagem. Para 
isso objetivamos com esse trabalho analisar a utilização do jogo de xadrez como ferramenta significativa no 
desenvolvimento do raciocínio lógico matemático, concentração e da capacidade de tomar decisões e ana-
lisar erros, competências e habilidades necessárias e essenciais não só para a aprendizagem da matemática, 
mas para a vida dos educandos.
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Pau de arara e o vai e vem das romarias: um estudo etnográfico do transporte no município 
de Canindé – Ceará

O transporte de passageiros é uma atividade pública que confere ao poder público à missão na prestação 
dos serviços, na forma da lei, diretamente ou sob o regime de concessão, permissão e licitação. Essas leis 
visam garantir à comunidade o direito essencial de ir e vir, conforme a carta régia. O exercício da pesquisa se 
propõe transversalmente mergulhar em outras visões a respeito do pau de arara, pontilhando-as nos espaços 
locais e regionais. Espaço geográfico é o lugar onde os seres vivos, inclusive os humanos, buscam instituir 
laços afetivos relacionados ao respeito ou mesmo ao temor. Na metodologia o uso de técnicas e métodos 
como questionários, diário de campo, entrevistas, observações a fim de construir uma imagem sobre o 
transporte. Analisar as intercessões viventes entre o transporte de pau de arara, usuários, permissionários e 
o poder público, reconfigurando suas relações com o homem e o espaço, por meio de um estudo geográfico 
nos municípios dos sertões de Canindé.

Palavras-chave: Pau de arara, Canindé, Geografia cultural.
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PIBID: educando na vida com ritmo e dança, possibilidades de uma educação física transformada

As danças compõem um vasto patrimônio cultural que deve ser valorizado, conhecido e desfrutado. 
Além disso, esse conhecimento contribui para a adoção de uma postura não-preconceituosa e discriminató-
ria diante das manifestações e expressões do diferentes grupos étnicos e sociais e às pessoas que dele fazem 
parte (pcns, 1998). Nesse pressuposto, este estudo tem por objetivo trabalhar o ritmo e a dança em uma 
abordagem de inclusão social e cidadania. Trata-se de um estudo descritivo vinculado ao pibid - programa 
institucional de bolsa de iniciação à docência, que tem o intuito de mostrar uma proposta da oficina de dan-
ça que será realizada na escola de ensino fundamental e médio frei policarpo com período mínimo de três 
meses. As aulas ocorrerão semanalmente, a turma será composta por 20 alunos entre 15 e 17 anos. As aulas 
serão constituídas entre teoria e prática e serão trabalhados a parte conceitual, procedimental e atitudinal. 
Serão discutidos os aspectos históricos do ritmo e da dança, assim como sua importância dentro de uma 
sociedade, e também como isso pode interferir na vida dos alunos; como também o aprendizado dos movi-
mentos de alguns estilos específicos da dança, que serão escolhidos e discutidos juntamente com o grupo. 
Esperamos com essa experiência que os alunos passem a conhecer os diversos movimentos expressivos da 
dança, desperte a curiosidade para os ritmos regionais, desenvolva algumas técnicas, e que também sejam 
capazes de criar coreografias, estimulando sempre a criatividade, bem como também despertar o senso crí-
tico promovendo um ensino voltado para a formação de cidadãos.

Palavras-chave: Pibid, Dança, Cultura.
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Plano nacional de educação (lei 13005/14): desdobramento do plano no ensino superior

O presente estudo tem como objetivo analisar o plano nacional de educação (2014 – 2024) focalizando a 
educação a distância (ead) em seu processo de expansão na educação Brasileira, trazendo à tona a discussão 
do ensino superior, agregado à essa modalidade da educação ead. O pne busca aperfeiçoar o ensino superior 
por meio de metas que propõem: o aumento da taxa bruta de matrículas; ampliação na quantidade de mes-
tres e doutores do corpo docente; melhoria gradual nas matrículas na pós-graduação stricto sensu; e assegu-
rar que todos os professores da educação básica possuam formação de nível superior. em relação à educação 
a distância destacam-se as estratégias 12.20 e 14.4 do plano que determinam o ampliação da concessão de 
financiamento a estudantes de cursos superiores presenciais ou à distância e a expansão da oferta de cursos 
de pós-graduação stricto sensu, utilizando inclusive metodologias e recursos da ead. A ead amplia o alcan-
ceda educação e estimula o aprendizado de estudantes que não fazem parte do ensino superior presencial. 
O pne, tendo o prazo de vigência de 10 (dez) anos, torna-se objeto de monitoramento contínuo para garantir 
que a educação, sendo presencial ou a distância, seja um direito de todos os Brasileiros.



Anais do IV SEMIC - IFCE 141

Gabriella Maciel Barroso 

Autor: Gabriella Maciel Barroso 
Campus: Canindé
E-mail: gabriellamacielbarroso@gmail.com

Curso: Integrado em Telecomunicações
Tipo de bolsa: PIBIC Jr
Fomento: CNPq

Orientador: Bárbara Suellen Ferreira Rodrigues

Coautor:  Ellen Fernanda Vieira Pinto
      Thais Matos França

Plantas medicinais do Ceará

Este trabalho descreve o levantamento bibliográfico e a catalogação das plantas medicinais mais popula-
res, e tradicionalmente utilizadas no Ceará. A pesquisa bibliográfica levou à catalogação de diversas espécies, 
tendo sido dada maior atenção às espécies mais populares, como o capim santo (Cymbopogon citratus), 
utilizado em tratamento de cólicas intestinais, a babosa (aloe vera (l.)), utilizada em tratamento de queima-
duras, a aroreira (myracroduon urundeuva allemão), com efeitos cicatrizantes, o mororó (bauhinia ungullata 
link), eficaz para o tratamento de diabetes, o eucalipto (eucalyptus globulus), utilizado para infecções das 
vias respiratórias, dentre outras. Além da catalogação dos tipos, sua taxonomia e seus efeitos, foi também 
realizada uma pesquisa bibliográfica e de campo, com populares da cidade de Canindé, acerca das formas de 
utilização das mesmas. Observou-se que os chás e infusões são as principais formas de utilização. Contudo, 
cremes e extratos são comercialmente vendidos em feiras e farmácias. A produção é, na maioria dos casos, 
artesanal, feita por pessoas com conhecimento sobre ervas e manipulação de infusões. em outros casos, 
farmacêuticos e laboratórios são os responsáveis pela produção.

Palavras-chave: Plantas medicinais, Ervas medicinais, Fitoterapia.
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Políticas educacionais e a influência do IFCEnos arranjos produtivos locais em Canindé - CE

Essa pesquisa tem o objetivo de apresentar as transformações locais em Canindé-ce, com a instalação 
do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará-IFCE. O principal intuito desse estudo é 
analisar e comprovar as mudanças já ocorridas na cidade de Canindé e as expectativas futuras para esse 
município com relação ao crescimento, ocasionados com a instalação do IFCE. Nesse trabalho será possível 
compreender como políticas educacionais proporcionam transformações significativas no espaço físico, 
cultural e econômico de um cidade, já que investimentos desse porte faz surgir mercado consumidor, e por 
sua vez atrai capital, onde ao mesmo tempo influência o espaço cultural e econômico que é o resultando do 
trabalho das pessoas que ali convivem. Nessa pesquisa compreenderemos que as transformações do espaço 
através de políticas educacionais é algo que está se concretizando em Canindé através do IFCE, pois mesmo 
com pouco mais de cinco anos de funcionamento, já é notório observar significativas mudanças no municí-
pio em relação aos arranjos produtivos locais.

Palavras-chave: Cidade, Arranjos espaciais, Políticas educacionais.
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Possibilidades de inserção da capoeira na educação física escolar: relato de experiência PIBID

A presente oficina foi desenvolvida como atividade do pibid-IFCEem duas escolas estaduais de ensino 
médio de Canindé entre o dia 11 de fevereiro a 30 de abril de 2015, com a participação de 30 alunos. A 
mesma teve como objetivo trabalhar a capoeira como meio de valorização da nossa identidade e cultura, 
desenvolvendo também, atitudes de respeito mútuo, solidariedade e inclusão social de maneira a contribuir 
para minimizar atitudes preconceituosas. Observamos expressiva participação e interesse por parte dos alu-
nos que, sempre se inseriam nas atividades propostas, na prática dos movimentos, na discussão dos aspectos 
históricos e mostravam-se críticos em relação à importância da capoeira e respeito à pluralidade cultural. 
O conteúdo ensinado foi além da sala de aula, considerando que muitos alunos passaram a vivencia-lo em 
outros lugares, culminando com apresentações nas escolas onde funcionava a oficina. Com base no exposto 
acima, pode-se concluir que a inserção da capoeira na educação física escolar deve ser um dos objetivos do 
professor, levando-se em consideração a sua história e suas múltiplas possibilidades de desenvolvimento 
integral do aluno.

Palavras-chave: Inclusão social, Capoeira, Educação física.
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Projeto automatizado: utilização de ferramentas computacionais para a automatização e 
auxílio nas tomadas de decisões dos gestores do ramo hoteleiro da cidade de Canindé - CE

Devido à grande necessidade de atualização que o mercado exige das empresas para se manterem com-
petitivas, os gestores necessitam tomar decisões certas e rápidas. Para isso, eles necessitam de dados sobre 
os diversos segmentos de sua organização para que possam realizar análises e tomarem decisões. Contudo, 
muitas vezes, essas informações não são precisas ou não são disponibilizadas de forma facilitada. Nesse 
sentido, os sistemas de informações permitem que as informações possam ser agrupadas, transformadas 
e repassadas de forma mais transparente, dando suporte às tomadas de decisões. Dessa forma, o presente 
trabalho tem como objetivo evidenciar a utilização de sig como ferramenta capaz de automatizar e propor-
cionar uma modernização no controle e na gestão dos empreendimentos hoteleiros da cidade de Canindé 
- Ceará. Esse trabalho aborda a importância do sig na gestão financeira de empreendimentos do ramo ho-
teleiro para a geração de informações rápidas e de qualidade, que ajudem a empresa a melhorar em pontos 
como: agilidade nas tarefas cotidianas, aumento na produtividade, estreitar e fidelizar o relacionamento com 
cliente e melhorar sua competitividade. Além disso, foi realizada uma capacitação dos gestores dos hotéis 
em gestão financeira, em computação e em sistemas gerenciais.
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Projeto jogar, brincar e aprender matemática: uma proposta para intervalos mis produtivos 
e dinâmicos E.E.E.P. Capelão Frei Orlando

O subprojeto reconstruindo conhecimentos matemáticos do pibid\matemática\IFCE\Canindé realiza o 
projeto jogar, brincar e aprender matemática, que propõe mudanças de rotina no tempo livre dos alunos da 
escola capelão frei orlando, parceira ao subprojeto, a fim de mostrar que o ambiente escolar é um local agra-
dável e propício à aprendizagem matemática até nos momentos de lazer. O projeto funciona duas vezes na 
semana, no horário do almoço dos discentes. As atividades desenvolvidas proporcionam o lazer e a intera-
ção entre os discentes, visando tornar esses momentos mais dinâmicos e produtivos com a utilização de jo-
gos matemáticos, pois, os jogos, envolvem regras e interação social, e a possibilidade de fazer regras e tomar 
decisões juntos é essencial para o desenvolvimento da autonomia (kammi,1992, p.172). Assim, busca-se com 
esse projeto desenvolver nos alunos habilidades de atenção, memória, concentração, criatividade, autonomia 
e raciocínio lógico e, ainda, mostrar o quanto a matemática pode ser divertida despertando assim, o gosto 
pela disciplina. Portanto, as atividades do projeto, além de tornarem o momento de descanso dos alunos 
mais divertidos e interessantes contribui para o despertar dos alunos para a matemática e para a aquisição de 
habilidades indispensáveis não somente em matemática, mas, em quaisquer outras áreas do conhecimento.
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Projeto pré-enem de matemática: uma ação realizada pelo grupo PIBID

Este texto tem o objetivo de relatar e analisar umas das últimas ações do subprojeto reconstruindo co-
nhecimentos matemáticos do pibid\matemática\IFCE\Canindé. Desenvolver competências e habilidades 
necessárias à prática da resolução de problemas matemáticos não é algo imediato e que se dar em um curto 
espaço de tempo. Requer empenho e dedicação de quem pretende desenvolvê-las. Sabemos que, embora nós 
que fazemos a educação básica de nosso país nos empenhemos ao máximo para tanto, por vários problemas 
sistêmicos, a educação pública não consegue, de forma geral, desenvolver estas competências e habilidades 
de nossos estudantes. Neste sentido, o grupo do pibid propôs a execução do projeto pré-enem na escola 
parceira, colégio estadual paulo sarasate, atividade que foi realizada em três etapas: encontros com alunos de 
turmas variadas; encontro com alunos de uma sala de aula específica; e encontro com alunos de turmas va-
riadas de três extensões da escola parceira. Pela primeira vez o nosso subprojeto consegue ir até as extensões 
de alguma escola de Canindé, o que fez desta ação um marco histórico para o grupo do pibid / matemática. 
de forma geral, esta ação representou mais uma de nossas tentativas em tornar nossos estudantes capazes de 
solucionar problemas matemáticos de forma inteligente.



Anais do IV SEMIC - IFCE 147

Denilton Silva Nunes 

Autor: Denilton Silva Nunes 
Campus: Canindé
E-mail: Não informado

Curso: Telecomunicações
Tipo de bolsa: Não informado
Fomento: Não informado

Orientador: Diná Santana de Sousa

Coautor:  Cícera Benedita Severino Bernardo

Quebrando paradigmas por meio do ensino da libras

Os surdos são cidadãos Brasileiros com todos os direitos a que lhe são devidos, inclusive o da autono-
mia na comunicação diária e utilitária. Desta forma o IFCE-campus Canindé se destaca no trabalho de 
sensibilização da comunidade local, com a divulgação não só da libras, mas da cultura surda, da quebras 
de paradigma social quanto ao preconceito com as pessoas com deficiência. Tornando o espaço do cam-
pus não apenas um local de ensino, mas um lugar de valorização da vida em sociedade, tendo em vista a 
igualdade e os direitos humanos. O presente trabalho objetiva apresentar os cursos de extensão, ofertados 
para a comunidade interna e externa do instituto federal do Ceará – campus Canindé. Como estes cursos 
tem sido motivadores de transformação social na localidade em que o campus está inserido. O curso atende 
ao decreto 5.626/2005 Quanto à promoção de ações que difundam a língua Brasileira de sinais – libras. 
Concordamos com autores como quadros (2008) que vê ações de divulgação da língua de sinais como um 
dos meios para promover reflexões coletivas e difusão da relevância e necessidade da libras no processo de 
inserção educacional e social dos surdos.
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Relação entre o estado nutricional e hábitos alimentares de crianças de uma escola pública 
municipal de Canindé - CE

Novos hábitos alimentares devem ser adquiridos na infância, e a escola assume importante papel no 
aspecto nutricional, evitando a obesidade infantil. Esse trabalho pretende identificar o estado nutricional e 
os hábitos alimentares de estudantes de uma escola de ensino fundamental do município de Canindé-cepor 
meio de um estudo de campo, transversal, descritivo e de natureza quantitativa. A amostra refere-se a alu-
nos do 4º ano (n= 45), aos quais foi aplicado um questionário de dia típico de atividade física e alimentação 
(dafa), adaptado, por meio do qual se pôde avaliar o percentil do imc para a classificação do estado nutri-
cional. A referida pesquisa foi submetida ao comitê de ética, consoante resolução 466/2012. A avaliação 
dos dados contou com o programa excel (windows office2013) na geração de dados em gráficos e tabelas. 
A quantidade de sujeitos participantes corresponde a 45 crianças, sendo 26 do gênero feminino (58%) e 19 
crianças do gênero masculino (42%), com faixa etária entre 9,81 + 0,94 anos. Os alunos, em sua maioria, 
apresentaram um perfil nutricional adequado/eutrófico (60%) e uma alimentação saudável. Entretanto, hou-
ve dados de sobrepeso (22%) e de obesidade (9%), o que comprova a influência da alimentação no perfil 
nutricional nas crianças investigadas.

Palavras-chave: Estado nutricional, Hábitos alimentares, Escola.
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Relato de experiência: hidroginástica e saúde

A oficina hidroginástica e saúde: promovendo o bem estar e a qualidade de vida, faz parte do programa 
institucional de bolsa de iniciação á docência (pibid), foi realizada na piscina do instituto federal de Canin-
dé-ce. Teve como objetivo proporcionar vivências de hidroginástica para os alunos e professores da escola 
estadual de educação profissional capelão frei orlando e da escola estadual de ensino médio frei policarpo. 
Esta oficina ocorreu no período de janeiro a abril de 2015, participaram 15 alunos da escola frei policarpo 
e 13 da escola profissional. Os relatos foram apreendidos em rodas de conversa após a oficina e anotados 
no diário de campo. Foram utilizadas músicas atuais de 2015, com diferentes ritmos aparelho de som, espa-
guetes etc. As aulas eram preparadas pensando nos limites dos participantes, antes de explorarmos a piscina 
preparamos um momento para repassar a história, importância, os benefícios e curiosidades da hidroginás-
tica. Concluímos que, como é visto na literatura, a hidroginástica está diretamente relacionada à saúde, a 
mesma pode proporcionar redução do estresse e de gordura corporal como também auxilia nas vivências em 
grupos. Possuindo uma grande vantagem, suas atividades reduzem ate 90% do impacto das articulações o 
que favoreceum trabalho diferenciado, mesmo assim suas atividades não deixam de ser intensas.
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Ritos: o arriamento da bandeira na festa de São Francisco de Canindé - CE

A experiência religiosa se manifesta de diferentes formas, sendo estas configuradas pelos significados 
culturais empregados em cada um dos seus ritos. Na festa de São Francisco em Canindé, a abertura da festa 
e o encerramento da mesma, traduzem formas peculiares de como o povo Brasileiro construiu sua relação 
com os elementos do sagrado. Embora esteja presente a marca da igreja católica, dizendo o que considera 
verdadeiramente sagrado, a estes elementos estão acrescidos manifestações do sentimento religioso que não 
estão relacionados com as práticas tradicionais do catolicismo do além mar. Assim ao final do novenário 
dedicado ao santo italiano, numa reinvenção do santo, aqui entendido como alguém próximo, identificado 
com o homem sertanejo, os devotos reforçam sua fé, a crença e a esperança em dias melhores. Ao final da 
manhã o pátio da basílica é tomado por uma massa de devotos e ao meio dia, os olhares voltam-se para o 
mastro e se inicia a descida da bandeira, que traduz a marca, a presenta viva do santo festejado. A luz, o ca-
lor do sertão embala uma série de manifestações de fé e devoção. em seguida a bandeira é levada pelas ruas 
do entorno, marcando mais um ciclo de experiência religiosa da comunidade, com o santo padroeiro, que 
reforçam os laços e reatualizam o compromisso entre ambos.
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Software superlogo: uma estratégia didática para o ensino de geometria plana

Este trabalho tem como objetivo apresentar a importância do uso da tecnologia da informação e comu-
nicação na aprendizagem discente da geometria plana para os alunos do ensino médio no colégio estadual 
paulo sarasate, escola parceira do programa de iniciação a docência (pibid), vinculado ao instituto federal 
de educação ciência e tecnologia do estado do Ceará – campus Canindé, com fomento da capes. A pesquisa 
foi desenvolvida em duas etapas, sendo a primeira de caráter teórico e a segunda a prática ao manipular 
o software superlogo para a construção de formas geométricas sobre a linguagem logo, fundamentada na 
teoria piagetiana explorada por seymour papert com uso do software superlogo na exploração de conceitos 
geométricos como proposta didática no ensino de matemática. Realizamos a construção de bandeiras nacio-
nais e internacionais para internalização dos conceitos aplicados, inclusive a trigonometria. A pesquisa foi 
relevante para nossa formação, pois nos proporcionou uma experiência docente abrangendo vários contex-
tos educacionais, como o uso das tic baseada nas orientações dos parâmetros curriculares nacionais.
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Tales de mileto e suas principais contribuições na história da matemática

Este trabalho tem como objetivo realizar um breve relato da história de tales de mileto mostrando suas 
principais contribuições para a humanidade em paralelo aos trabalhos de outros pesquisadores, que utiliza-
ram de métodos diferenciados para ensinar o teorema de tales. Estar alicerçado em duas bases fundamentais 
para estudo do teorema, uma será a pesquisa bibliográfica e a outra a aplicação e demonstração de um dos 
teoremas centrais no estudo da geometria plana, o chamado teorema de tales, tendo como público alvo 
a turma da licenciatura em matemática do instituto de educação ciência e tecnologia do estado do Ceará, 
campus Canindé como requisito para aprovação da disciplina, história da matemática. A pesquisa foi muito 
inspiradora, uma vez que a história da matemática nos mostra a riqueza da ciência e seu processo de evolu-
ção, que se torna cada vez mais presente e necessária em nosso dia a dia.
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Teia cartesiana: uma alternativa metodológica fundamentada na teoria da aprendizagem 
significativa de David Ausubel

Esse artigo tem como objetivo mostrar a importante contribuição da animação teia cartesiana para intro-
dução e aperfeiçoamento do conceito geométrico para os alunos do 9º ano do ensino fundamental, baseada 
nos parâmetros curriculares nacionais e na teoria de aprendizagem significativa de David Ausubel. A pro-
posta foi à implementação de uma aula realizada no IFCE1– campus Canindé no laboratório de informática 
para uso da animação teia cartesiana. Descreverei no decorrer deste artigo as regências e aplicação de um 
pré-teste e pós-teste sobre o assunto trabalhado em sala de aula, a fim de trabalhar todas as nomenclaturas 
referentes ao estudo do plano cartesiano (eixo, abcissa, ordenada, ponto de origem, quadrante), além das 
impressões, perspectivas dos alunos investigados, resultados encontrados, assim como as reflexões sobre as 
dificuldades encontradas ao longo do processo e as experiências adquiridas durante a realização do estágio 
ii. Essa experiência contribuiu para nossa formação, uma vez que estivemos próximo dos problemas dos 
alunos e pudemos contribuir com seu processo de aprendizagem e aprofundar nossos conhecimentos nas 
tendências em educação matemática, tendo como destaque neste trabalho, as tic2.
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Uma abordagem do dia da conciência negra através da capoeira

A capoeira é uma modalidade que contempla: o jogo, esporte, folclore, arte e cultura, sendo incorporada 
gradativamente no ambiente escolar. O objetivo dessa aula foi construir uma abordagem diferenciada no dia 
da consciência negra, através de brincadeiras populares adaptadas e canções que relatam o sofrimento do 
negro no passado e atualmente, fazendo com que os alunos conheçam e valorizem a pluralidade de mani-
festações culturais, e que sirva como recurso para a integração entre pessoas de diferentes grupos sociais. O 
presente trabalho se constitui em um relato de experiência de uma aula ministrada na disciplina de educação 
física no ensino médio. Verificou-se que o dia da consciência negra pode ser abordado na capoeira através 
de atividades, da história, dos cantos que remontam o inicio da capoeira a escravidão e que nos contam 
histórias sobre os escravos. Concluímos que a capoeira é uma ferramenta auxiliadora para entender as ne-
cessidades de discussão da cultura afro-Brasileira na escola no período da consciência negra.
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Unila, Unilab e Institutos Federais: a expansão do ensino público federal no Brasil

Essa pesquisa retratar o processo de expansão do ensino superior no Brasil, a partir do ano de 2010, 
quando foi inaugurada a universidade federal da integração latino americana (unila), na cidade de foz do 
iguaçu-pr, com a proposta de integração através do ensino dos países da américa latina. em 2010, é criada a 
universidade da integração internacional da lusofonia afro-Brasileira (unilab), com a proposta de integração 
entre as nações que compõem a comunidade dos países de língua portuguesa (cplp), formada por, angola, 
cabo verde, guiné-bissau, moçambique, portugal, são tomé e príncipe, timor-leste e Brasil, na cidade de 
redenção-ce. Com essas universidades o Brasil apresenta um projeto de cooperação solidário denominado 
sul-sul, propondo uma integração através do ensino superior entre essas nações no âmbito internacional. 
No contexto interno, é verificado o criação dos institutos federais, que ocupam o lugar dos antigos centros 
federais e tem início um dos maiores processos de expansão e interiorização dessa instituição no Brasil, in-
clusive no estado do Ceará. O presente estudo tem como objetivo apresentar a expansão do ensino público 
federal no Brasil nos últimos anos, com alcancenacional e internacional, através da unila e da unilab, e a ní-
vel interno com a expansão dos institutos federais por todo o país. Além de analisar os conflitos gerados no 
espaço socioeconômico, a partir dessas instituições no local onde se encontram. Esse estudo foi embasado 
em pesquisas bibliográficas em relação às políticas educacionais a partir da unila, da unilab e dos institutos 
federais. Observou-se no estudo por meio dessas instituições que os investimentos na educação são capazes 
de modificar o espaço, promovendo impactos positivos e negativos nos locais em que ocorrem.
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Uso de materiais manipuláveis no ensino de reciocínio lógico como contribuição no ensino 
de matemática na Escola Estadual Paulo Sarasate

Esse trabalho tem como objetivo relatar atividades complementares realizadas com alunos de escola 
estadual ensino médio paulo sarasate em parceira com o programa institucional de iniciação a docência – 
pibid, vinculado ao instituto federal de educação ciência e tecnologia do estado do Ceará – campus Canindé, 
com fomento da capes. As atividades do minicurso foram traçadas na resolução de problemas focando o 
raciocínio lógico do aluno para isso articulamos duas estratégias: a primeira, foi a construção de materiais 
manipuláveis para a resolução de problemas, a segunda estratégia, utilizamos a tecnologia para treinar as 
habilidades adquiridas no final do minicurso ao solucionar testes de raciocínio lógico. Ponderamos que não 
podemos afirmar, diretamente, que tenha ocorrido uma efetiva aprendizagem dos conteúdos matemáticos 
apenas com a utilização dos materiais manipuláveis. Todavia podemos afirmar que, ao manipular tais ma-
teriais, conseguimos estimular o aluno a trabalhar seu raciocínio lógico, que consequentemente poderá de 
forma indireta potencializar os conceitos matemáticos trabalhados em sala de aula, pois não basta o aluno 
memorizar somente fórmulas matemáticas e não ser capaz de pensar sobre o conteúdo e raciocinar estraté-
gias de resolução.
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Voleibol: esporte educacional e lazer

O pibid é um programa que tem como foco a qualidade e valorização da prática docente. Nesta perspec-
tiva o bolsista utilizará ferramentas que subsidiarão o aprendizado e educação do aluno na sua forma mais 
ampla. O voleibol se apresenta como uma ferramenta que pode ser utilizada para fins educativos e de ensi-
namentos de princípios que auxiliarão na formação integral do aluno, agregando noções de cooperativismo, 
organização e disciplina, aprimorando sua habilidade de socialização. Este projeto tem como objetivo resga-
tar valores pertinentes à prática educacional desportiva do voleibol, trabalhando seus diversos benefícios a 
fim de propiciar o desenvolvimento motor, cognitivo e afetivo-social dos participantes do projeto. As aulas 
serão realizadas nas escolas eeep capelão frei orlando e eefm frei policarpo, ambas situadas no município de 
Canindé-ce. As atividades serão práticas e teóricas, levantando sempre temáticas referentes aos temas trans-
versais. As aulas serão fundamentadas na abordagem sócio-interacionista, tendo como objetivo desenvolver 
no aluno a aprendizagem valorizando suas vivências anteriores. Para isto, o projeto pretende abordar a his-
tória do voleibol, estudando suas regras e trabalhando exercícios que aprimorem os fundamentos técnicos. 
Esperamos com este projeto mostrar os benefícios da prática desportiva para a vida do aluno participante 
no que concerne sua formação integral.
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Estudo e desenvolvimento experimental de controle inteligente de braço robótico utilizando 
sinais EMG

A integração entre o homem e máquinas robóticas em um único sistema proporciona vários meios para 
a criação de tecnologias com inúmeras aplicações tanto na engenharia biomédica como na indústria e em 
outros locais. Doenças neuromusculares, atrofia muscular e amputações, por exemplo, podem dificultar o 
desempenho físico de certas pessoas. Com o estudo dos movimentos e músculos de braços humanos, eletro-
miografia, e a reprodução destes em um braço mecânico seria possível propor novas soluções para pessoas 
com deficiências como, por exemplo, abrir e fechar uma mão. Este projeto se propõe a criar a interfacede 
controle descrita.
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Análise do conversor cc-cc Dual Active Brigde (DAB) com célula de comutação de três estados 
aplicação em sistemas com energias renováveis

O presente trabalho apresenta o conversor Dual Active Brigde (DAB) baseado na célula de comutação 
de três estados. Ele possui características de fluxo bidirecional de potência, sendo composto por três portas, 
além de ser buck-bost entre as portas 1 e 3. Já entre as portas 1 e 2 o conversor apresenta comportamento 
de boost. O estresse de corrente nas chaves do lado primário do conversor é reduzido pela metade. A fre-
quência da corrente no indutor do filtro de entrada da porta 1 é o dobro da frequência de chaveamento, 
fazendo com que se reduza o volume do magnético na implementação física. Outros importantes méritos do 
conversor são: comutação suave zvs (zero voltage switching) e zcs (zero current switching) nos interruptores 
do conversor; pode ser facilmente modelado por gyrator, simplificando bastante as análises; e por último 
sua inerente operação isolada eletricamente entre o primário e o secundário da topologia. A aplicação da 
estrutura é originalmente pensada em energias renováveis, mais especificamente em sistemas fotovoltaicos. 
Apresenta-se a estratégia de modulação e as possíveis regiões de operação do conversor. Demonstra-se a 
análise quantitativa de maneira simplificada, devido a complexidade envolvida e por último os resultados de 
simulação comprovando a análise teórica do conversor.
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Aplicação de redes neurais para detecção de bordas em sistemas de visão computacional e 
processamento de imagens

Técnicas de processamento digital de imagens (pdi) são muito utilizadas para melhorar imagens ou mes-
mo realizar algum tipo de monitoramento a partir delas, e por isso são exploradas por diversos domínios de 
aplicação, dos quais pode-se citar automação e medicina. Isso faz do pdi uma importante ferramenta para a 
tecnologia. O presente trabalho estabelecetrês técnicas para extração de descritores de imagens, utilizados 
para definir métodos para detecção de bordas em imagens com o uso de redes neurais artificiais (rna). Para 
tanto, pretende-se treinar rna supervisionadas exibindo como exemplos para o aprendizado vizinhanças 
de pixels de uma imagem e mostrando para esta mesma rna a saída desejada para aquele bloco a partir de 
valores já calculados por métodos tradicionais para detecção de bordas, tais como o operador de canny, con-
siderado por muitos pesquisadores um método ótimo, bem como método de marr-hildreth. Para a validação 
utiliza-se o índicede similaridade estrutural, cujo propósito é medir a semelhança entre as imagens obtidas 
pelas técnicas propostas e aquelas obtidas através de técnicas tradicionais utilizando o matlab. Também é 
feita uma comparação entre a percentagem de pixels brancos em relação aos de pretos. Os resultados ob-
tidos mostraram que o uso do descritor diferença radial de pixels, idealizado neste trabalho, permite que a 
rna consiga resultados próximos aos métodos tradicionais, mostrando assim um forte indicador de que esse 
método pode ser utilizado com boa eficiência em aplicações de detecção de bordas.
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Controle de um robô scara através da comunicação sem fio utilizando uma plataforma 
embarcada android

Esse trabalho se trata da elaboração de um projeto conceitual sobre uma comunicação sem fio realizada 
através de uma plataforma embarcada android®, que se comunique com um braço robótico do tipo scara; 
visando baixos custos, o desenvolvimento sustentável e as melhores formas de implementação na sociedade 
moderna. Este estudo foi desenvolvido para modernizar a comunicação de aparelhos sem fios com robôs, a 
modernidade faz com que a cada dia novas tecnologia possa aparecer, para satisfazer nosso conforto, com 
isso temos que nos atualizar sempre, com as novas tecnologias que vem sendo criadas.
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Controle de um robô scara através da comunicação wireless utilizando uma plataforma 
embarcada android

As tecnologias sem fio surgiram com o intuito de comunicar equipamentos de forma eficiente, simples e 
de baixo custo, visando minimizar as perdas com materiais desnecessários, proporcionando assim um custo 
benefício se comparadas às redes cabeadas. em um novo século onde a velocidade no envio da informação 
e a confiabilidade na troca de dados são de fundamental importância, a procura por sistemas que visem 
economia e qualidade se torna cada vez maior em um universo grandiosamente competitivo. Nesse sentido, 
este projeto tem a finalidade de realizar um estudo comparativo sobre as tecnologias de transmissão sem fio 
(bluetooth, rádio de curto e longo alcance) com intuído de determinar a mais favorável para implementação 
de um sistema de controle sem fio utilizado para comandar um robô manipulador constituído de juntas 
rotacionais e prismáticas. Desta forma, mediante as experiências obtidas através da análise dos sistemas de 
comunicação sem fio propostos nesta pesquisa, concluísse, que para implementação sugerida, a tecnologia 
que se mostrou mais adequada foi o módulo bluetooth, apresentando características tais como, menor tem-
po de resposta entre a transmissão e recepção do sinal dentre os módulos testados, comunicação half duplex 
e full duplex, possibilidade de interligação com componentes que já se utilizam dessa tecnologia (computa-
dores, smartphones, tablets entre outros), padrão de conectividade internacional não necessitando de licença 
para sua operacionalidade, entre outras, tornando-se uma escolha viável unindo as qualidades almejadas já 
citadas anteriormente.
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Controle de um robô scara através da comunicação wireless utilizando uma plataforma 
embarcada android

Apesar de existirem uma gama de robôs desenvolvidos atualmente, muitos estão restritos nas indústrias e 
sua inserção em laboratórios de pesquisa de instituições de ensino superior resultaria em altos custos. Nesse 
sentido, a utilização de robôs como ferramentas didáticas no ensino de robótica é de suma importância para 
o desenvolvimento intelectual dos alunos, bem como na aprendizagem de áreas correlatas, tais como, mate-
mática, física, eletrônica, entre outras. Outra importante contribuição está no estudo de modelos matemáti-
cos que auxiliam na compreensão de tarefas realizadas por tais mecanismos como o controle do movimento, 
da posição da garra, sendo estes, conseguidos através de cálculos que determinarão a posição do robô em 
um espaço de trabalho, o que acaba demostrando a necessidade de modelar matematicamente tais sistemas. 
Com esse propósito, tendo em vista a consolidação do estudo de manipuladores, esse trabalho descreve 
as etapas do processo de modelagem cinemática e inversa de um robô scara (selective compliant assembly 
robot arm) que em português significa: braço robótico seletivo compatível com linhas de montagem, sendo 
controlado por comunicação wireless através de um software embarcado android®. A partir dos resultados 
obtidos, também foi desenvolvida uma simulação computacional que representa o robô com parâmetros 
reais em um plano tridimensional, possibilitando a análise de posições angulares, movimentos rotacionais e 
de translação, e, portanto, validando o objetivo do estudo.
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Automação do design para plataformas bim: no contexto nacional e internacional

A plataforma bim (building information modelling) vem revolucionando no mundo inteiro na forma de 
desenvolvimento de projetos em substituição da plataforma cad (computer aided design). Ambas se baseiam 
na modelagem paramétrica, porém, o bim por trabalhar com a modelagem de informações gráficas e não-
gráficas, se sobrepõem ao cad que só com informações gráficas. A modelagem paramétrica é um método 
de automação de projetos aplicados tanto no desenho industrial, como na construção civil, onde se utilizam 
elementos como equações paramétricas, que são artifícios matemáticos usados para generalizar combina-
ções e produzir scripts para os programas de computador. A presente pesquisa visa levantar dados concretos 
sobre a situação das pesquisas na área de customizações e automação do desing para plataforma bim a nível 
nacional e internacional por meio de levantamentos e análise bibliográficas de trabalhos acadêmicos de 
pesquisadores da área.
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Avaliação da mobilização de reservas de sementes de girassol submetidas ao estresse salino 
usando métodos citoquímicos

O girassol é uma cultura com ampla capacidade de adaptação às diversas condições climáticas, como por 
exemplo solos salinos e déficit hídrico. A exposição aos estresses hídrico e salino durante a fase de germina-
ção podem comprometer a emergência das plântulas no campo e, consequentemente, o seu estabelecimento 
e o desenvolvimento vegetativo das culturas. Baseado nisso, objetivou-se avaliar as alterações citoquímicas 
observadas em sementes de girassol durante a sua germinação em condições de estresse salino. Para isso, se-
mentes de girassol, previamente tratadas com hipoclorito de sódio, foram postas para germinar em câmara 
de germinação, sob três folhas de papel germitest umedecidos com água destilada ou solução de nacl com 
concentração de 200 mm. Na avaliação citoquímica, foram observadas células cotiledonares com paredes 
celulares finas e com formatos irregulares, revelados pelo corante azul de toluidina (at). Também se verifi-
cou a presença de grânulos de amido e proteínas nas seções das células cotiledonares, não havendo grandes 
diferenças entre os tratamentos, porém no início da germinação, essa coloração se mostrou bastante intensa. 
Apesar da germinação das sementes de girassol, cultivar brs 122, ter sido afetada pela salinidade, esse pro-
cesso não foi totalmente inibido, indicando que essa semente seria viável para o cultivo na região nordeste, 
que tende a apresentar problemas com salinidade na água de irrigação e nos solos.
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Avaliação fenológica da faveleira (Cnidoscolus phyllacanthus, martius) nas condições de 
Tauá, Ceará

Na região semiária do nordeste, a base da alimentação ovina é a vegetação caatinga, por isso faz-se 
necessário conhecimento de plantas da caatinga que sejam adequadas para nutrição animal. A faveleira 
(Cnidoscolus phyllacanthus, martius) é uma euforbiácea arbórea forrageira proteica, é resistente à estiagem 
e ocorre em várias regiões do nordeste. A pesquisa foi conduzida na fazenda cachoeirinha do pai senhor, 
Tauá, Ceará, e teve como objetivo avaliar a fenologia da faveleira, o levantamento da composição e a produ-
ção da fitomassa na região de cachoeirinha. As fenofases da faveleiras foram avaliadas de fevereiro de 2014 a 
setembro de 2015, sendo comparado com a precipitação até março de 2015, a ultima precipitação registrada 
em 2015. Através da relação feita entre época de floração e precipitação, observou-se que as plantas obtive-
ram uma maior produção e desenvolvimento logo após as chuvas. Porém, houve floração e frutificação no 
período seco, a planta mostrando floração e frutificação durante longo período do ano.
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Bim- vantagens e desvantagens

Desde da década de 1980 observa-se desenvolvimento de softwares para a representação de edifícios. 
Dentre as plataformas desenvolvidas comercialmente tem-se as plataformas bim e cad. O cad é um tipo de 
linguagem de computação gráfica usada na elaboração de desenhos técnicos onde o software grava linhas 
como vetores (orientação de seguimentos de retas) baseados em equações matemáticas. O conceito de tec-
nologia bim (building information modeling ou modelagem de informação da construção) é uma das novi-
dades mais promissoras dentro do mercado de arquitetura, engenharia e construção. Este conceito envolve 
o gerenciamento de informações dentro de um edifício, desde a fase inicial de projeto, criando um modelo 
digital que abrange todo o ciclo de vida da edificação.
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Crescimento inicial da cultura do sorgo irrigado com água salina sob diferentes concentrações 
de biofertilizante bovino

O objetivo desse trabalho foi avaliar o crescimento inicial da cultura do sorgo irrigado com água de alta e 
baixa salinidade em solo adubado com biofertilizante bovino. O experimento foi conduzido na área do ins-
tituto federal de educação, ciências e tecnologia do Ceará, localizado no município de Crateús. A variedade 
utilizada foi ponta negra, implantados em vasos com capacidades de 25 kg. O delineamento experimental 
utilizado no experimento é o inteiramente casualizado seguindo o arranjo fatorial 5 x 2, com cinco repeti-
ções. Os tratamentos foram constituídos de cinco concentrações de biofertilizante (c1 = 0 % biofertilizante 
+ 100% água, c2 = 12,5% bio + 86,5% água, c3 = 25% bio + 75% água, c4 = 37,5% bio + 62,5% água e c5 
= 50% + 50% água) diluídas em água não salina, aplicadas em cada vaso em volume correspondente a 10% 
do volume do substrato (2,5 l planta-1) irrigada com água de baixa salinidade (0,8 ds m-1) e alta salinidade 
(5,7 ds m-1). As plantas atingiram altura de 91,36 cm e 85,24 cm com 50% de biofertilizante em água de 
baixa e alta salinidade respectivamente. Concluindo-se que a utilização de biofertilizante bovino auxilia em 
um maior crescimento inicial dessa cultura, assim como um maior aporte de material seca da parte aérea.
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Crescimento inicial da cultura do sorgo irrigado com água salina sob diferentes concentrações 
de biofertilizante bovino

O objetivo desse trabalho foi avaliar o crescimento inicial da cultura do sorgo irrigado com água de alta e 
baixa salinidade em solo adubado com biofertilizante bovino. O experimento foi conduzido na área do ins-
tituto federal de educação, ciências e tecnologia do Ceará, localizado no município de Crateús. A variedade 
utilizada foi ponta negra, implantados em vasos com capacidades de 25 kg. O delineamento experimental 
utilizado no experimento é o inteiramente casualizado seguindo o arranjo fatorial 5 x 2, com cinco repeti-
ções. Os tratamentos foram constituídos de cinco concentrações de biofertilizante (c1 = 0 % biofertilizante 
+ 100% água, c2 = 12,5% bio + 86,5% água, c3 = 25% bio + 75% água, c4 = 37,5% bio + 62,5% água e c5 
= 50% + 50% água) diluídas em água não salina, aplicadas em cada vaso em volume correspondente a 10% 
do volume do substrato (2,5 l planta-1) irrigada com água de baixa salinidade (0,8 ds m-1) e alta salinidade 
(5,7 ds m-1). As plantas atingiram altura de 91,36 cm e 85,24 cm com 50% de biofertilizante em água de 
baixa e alta salinidade respectivamente. Concluindo-se que a utilização de biofertilizante bovino auxilia em 
um maior crescimento inicial dessa cultura, assim como um maior aporte de material seca da parte aérea.
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Dados preliminares da evolução da floração em faveleira (Cnidoscolus phyllacanthus, 
martius)nas condições de Tauá, Ceará

A favela é uma planta forrageira resistente à estiagem que ocorre em várias regiões do nordeste. Embo-
ra seja uma planta de interesse forrageiro, ainda é pouco explorada. O experimento realizado na fazenda 
cachoeirinha do pai senhor, Tauá, Ceará, objetivou avaliar a floração da faveleira relacionado às condições 
meteorológicas locais. Foram selecionadas 100 plantas de acordo com a proximidade da idade, e escolhidas 
48, nas quais se acompanhou o estágio fenológico durante 14 meses. Os dados pluviométricos foram cole-
tados no período dezembro de 2013 até fevereiro de 2015. Através da relação feita entre época de floração e 
precipitação, observou-se que as plantas obtiveram uma maior floração logo após as chuvas. Porém, houve 
floração no período seco, supõe-se que isso aconteça devido às reservas acumulada nos períodos favoráveis 
do ano pelo sistema radicular da favela.
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Desenvolvendo o raciocínio lógico e geométrico, através da utilização do Tangram

O material concreto veio sendo utilizado no auxilio em sala de aula para um melhor aprendizado, soman-
do de forma positiva e eficaz o desenvolvimento cognitivo e o intelectual. Visaram-se métodos que pode-
riam reverter o alto índicede notas baixas e o desinteresse na matéria matemática. Usou-se o tangram como 
elo entre o conteúdo ministrado em sala de aula e sua aplicação, fazendo com que o aluno possa aprender de 
forma divertida e passar a ver a matemática como um conteúdo interessante que faz parte do seu cotidiano.

Palavras-chave: Aprendizado., Desenvolvimento cognitivo e intelectual, Tangram.



Anais do IV SEMIC - IFCE172

José Wellington de Souza 

Autor: José Wellington de Souza 
Campus: Crateús
E-mail: wellingtonsbass@gmail.com

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBIC Jr
Fomento: IFCE

Orientador: Jerry Gleisson Salgeiro Fidanza Vasconcelos

Desenvolvendo o raciocínio lógico e geométrico, através da utilização do Tangram

O material concreto veio sendo utilizado no auxilio em sala de aula para um melhor aprendizado, soman-
do de forma positiva e eficaz o desenvolvimento cognitivo e o intelectual. Visaram-se métodos que pode-
riam reverter o alto índicede notas baixas e o desinteresse na matéria matemática. Usou-se o tangram como 
elo entre o conteúdo ministrado em sala de aula e sua aplicação, fazendo com que o aluno possa aprender de 
forma divertida e passar a ver a matemática como um conteúdo interessante que faz parte do seu cotidiano.
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Desperdício de água por gotejamento no município de Crateús - CE

O projeto visa o controle de forma simplificada do desperdício de água por gotejamento no município de 
Crateús - cebairro são vicente. Através de visitas a moradores e comerciantes, detectando, identificando e 
mensurando os vários tipos de gotejamento e posterior mente fazendo a entrega de cartilha conscientizando 
a população a contribuir com o uso racional e conservação da água, mostrando que o desperdício por gote-
jamento tem consequências reais e impactantes no consumo de água tratada e na economia.
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Mobilização de reservas de sementes de girassol submetidas ao estresse salino

O girassol é uma cultura de ampla adaptabilidade climática, alta tolerância à seca e alto rendimento de 
grãos e de óleo. Nos últimos anos, essa cultura vem se apresentando como opção para a rotação e sucessão 
de culturas nas regiões produtoras de grãos. No presente estudo, sementes de girassol foram postas para 
germinar em câmara de germinação, recebendo os seguintes tratamentos: água destilada, 50mm, 100mm, 
150mm, 200mm e 300mm de soluções de nacl. Após os testes de germinação, observou-se que a solução 
salina de 200mm de nacl, que inibiu a germinação em cerca de 50%, foi selecionada para os experimentos de 
mobilização de reservas. Verificou-se também que o estresse salino promoveu intensa redução na porcenta-
gem e no índicede velocidade de germinação. Além disso, o tratamento salino também promoveu acúmulo 
de lipídeos nos cotilédones, na fase final da germinação, em relação ao controle. Com relação à matéria seca 
dos cotilédones, praticamente não houve diferenças entre esses valores, para ambos os tratamentos. Na 
avaliação citoquímica, observaram-se células cotiledonares com paredes celulares finas e formatos irregula-
res, não havendo relevantes diferenças entre os tratamentos. Logo, apesar da germinação das sementes de 
girassol da cultivar brs 122 ter sido afetada pela salinidade, esse processo não foi totalmente inibido, suge-
rindo que essa semente seria viável para o cultivo na região nordeste, que tende a apresentar problemas com 
salinidade na água de irrigação e nos solos.
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Proposta de um sistema distribuído para o armazenamento de documentos digitais

O gerenciamento eletrônico de documentos (ged) surge como um conjunto de técnicas e tecnologias para 
a conversão e processamento de documentos como informação eletrônica digital. Uma questão central rela-
cionada está em como armazenar os documentos que são gerados, emitidos e recebidos dentro dos processos 
de uma organização. Apesar dos grandes avanços tecnológicos nos meios de armazenamento de dados, os do-
cumentos ainda fazem parte da rotina de muitas instituições, gerando desperdício de tempo e dinheiro com 
um imenso acúmulo de papel. Uma das formas de diminuir esse problema é através do tratamento de docu-
mentos de forma digital, transformando-os em bytes e armazenando-os em memória computacional. Para 
alcançar isto, é necessária ter-se uma infraestrutura para o gerenciamento e armazenamento dos documentos. 
É com esse intuito que este trabalho propõe um sistema distribuído de gerenciamento e armazenamento 
de documentos baseado em redes peer-to-peer. Desta forma, poder-se-ia usar toda a estrutura e capacidade 
de distribuição de uma rede em que diversos computadores podem ser clientes e servidores de documentos 
ao mesmo tempo. O sistema proposto baseia-se na distribuição de documentos digitais na rede através de 
máquinas que são usadas tanto para armazená-los como para buscar documentos em outros pares (peers) do 
sistema. No sistema proposto, isso é realizado por meio de métodos de comunicação baseados em ponteiros 
distribuídos e hierarquizados. Esse sistema objetiva tornar o processo de armazenamento e distribuição sim-
ples para o usuário, transparente em relação à infraestrutura, e mais robusto e flexível, desta forma tornando 
onipresente o processo de armazenamento e recuperação de documentos digitais nas organizações.
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Avaliação do desempenho de juvenis de tilápia tailandesa, alimentadas com ração comercial 
com suplementação de aminoácidos sintéticos

Nas dietas dos peixes, a proteína é o item que mais influencia o custo de produção. Dietas formuladas 
com base na proteína bruta (%) podem apresentar conteúdo de aminoácidos superior ao exigido pelos 
animais, que não possuem exigência de proteína, mas de uma proporção adequada de aminoácidos para a 
formação de proteína muscular e de outras proteínas corporais. Esta pesquisa objetiva estudar a composição 
centesimal, contidas nos rótulos de rações comerciais, com ênfase a suplementação de aminoácidos sintéti-
cos, em 4 marcas de diferentes marcas, além de avaliar o desempenho das mesmas no lote, de alevinos de 
tilápia tailandesa revertida sexualmente, na barragem do parque aquícola do açude castanhão, situado em 
jaguaribara-ce, região do médio jaguaribe, associação dos aquicultores da barragem do açude castanhão – 
acritica, no período de agosto de 2014 a julho de 2015, a fim de melhorar o rendimento do plantel.
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Anais do IV SEMIC - IFCE 177

André Pereira Leite 

Autor: André Pereira Leite 
Campus: Crato
E-mail: andrepereiraleite@gmail.com

Curso: Bacharelado em Sistemas da Informação
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: FUNCAP

Orientador: Guilherme Álvaro Rodrigues Maia Esmeraldo
Outro orientador: 

Coautor:  David Wesley Amado Duarte
      João Alberto Brito Abreu

E-educar: uma rede social educativa com suporte de análise de dados para apoio pedagógico

Com o advento da web 2.0, por volta dos anos 2000, a internet nos possibilitou mais interação e garantia 
na entrega de informações, dessa forma passamos a usá-la com maior frequência. Muitas ferramentas para 
o ambiente surgiram, sendo possível executar diferentes atividades nos navegadores web que antes eram 
realizadas apenas por programas instalados em computadores. Nesse cerne, surgiram então as redes sociais, 
sendo estas disseminadas em vários setores, como: empresarial, relacionamento pessoal e acadêmico. Na 
educação, as redes sociais são utilizadas, por professores e alunos, como forma de expor e compartilhar 
conteúdos, bem como aumentar a interação entre eles na web. Este projeto tem como objetivo o desenvol-
vimento de uma plataforma de rede social educacional que permita ao professor acompanhar a evolução de 
cada aluno, de modo que se possa indicar caminhos e conteúdos para aumentar seu desempenho escolar. O 
desenvolvimento do projeto foi dividido em duas fases: 1) construção da infraestrutura de software, onde 
foi construído o software da rede social, que é a base para funcionamento da rede social e realização de 
testes; 2) execução da pesquisa, onde, nesse segundo momento, a rede social será utilizada em diferentes 
disciplinas e cursos. Durante a execução da pesquisa, será avaliado o desempenho dos alunos nas disciplinas 
de estudo e o impacto desses resultados no desempenho escolar. Com o suporte de técnicas de inteligência 
artificial (data mining e bigdata), espera-se ser possível analisar grandes quantidades de informações, em 
tempo real, de forma que o professor possa identificar os principais problemas de aprendizado pelos alunos, 
imediatamente após lançar um novo conteúdo, uma nova atividade ou alguma outra forma de avaliação. 
Atualmente, a fase de desenvolvimento da infraestrutura de software encontra-se em estágios finais, onde 
estão sendo realizados teste preliminares. Na etapa a seguir, será lançada uma versão de avaliação da rede 
social proposta, onde a mesma será utilizar por um conjunto restrito de professores e alunos, para identificar 
erros de programação e otimizar aspectos de interface/usabilidade.
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Indexação e recuperação de documentos digitais

O gerenciamento eletrônico de documentos (ged) surge como um conjunto de técnicas e tecnologias para 
a conversão e processamento de documentos como informação eletrônica digital. Nesse contexto temos que, 
em geral, os sistemas de ged implementam um conjunto de requisitos necessários para uma gestão eficiente 
de documentos digitais. Dentre esses requisitos, destacam-se a indexação e recuperação dos documentos. A 
indexação consiste basicamente em uma técnica que gera atributos, chaves e índices para informações que 
necessitam ser recuperadas posteriormente. Além disso, a recuperação de documentos digitais está centrada 
em técnicas que permitam que a partir de uma consulta realizada pelo usuário então os documentos mais 
relevantes ao usuário sejam recuperados de fato. A indexação está diretamente associada à recuperação uma 
vez que a recuperação depende do processo de indexação. Neste contexto, este trabalho discute e propõe 
um novo método de indexação baseado na descrição de documentos utilizando uma linguagem extensível e 
descritível de propriedades (metadados) dos documentos. Assim, a proposta visa construir um mecanismo 
específico para a geração de índices a partir dos documentos descritos, para que juntamente com um motor 
de busca, o usuário possa criar ou buscar uma instância de um determinado documento. Para o documento 
retornado, modelos de recuperação de informação devem ser empregados para determinar qual o documen-
to mais relevante para o usuário através de uma função quantitativa de escore, isto geraria um ranqueamento 
dos resultados providos ao usuário. Por fim, vale ressaltar que em uma organização podem existir variados 
de documentos, assim como inúmeras instâncias dos mesmos. Uma vez que o método de indexação e re-
cuperação proposto é baseado no emprego de um modelo de metadados para a descrição de documentos, 
espera-se que diferentes tipos de documentos possam ser recuperados.
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Modelos para alocação de recursos humanos em projetos de TI

Este trabalho tem como objetivo avaliar modelos estruturados em modelagem matemática para propor 
um método de otimização para o problema de alocação dos recursos humanos do projeto. Vários esforços 
nesse sentido vêm sendo investidos, neste trabalho o foco consiste na alocação de recursos com competên-
cias heterogêneas em projetos de uma fábrica de software. Os modelos devem ser aplicados em projetos com 
cronogramas reais de empresas de TI da região do cariri do Ceará.
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Modelos para alocação de recursos humanos em projetos de TI

As metodologias tradicionais costumam apresentar uma série de documentações, planejamento e pro-
cessos que tornam burocrático o processo de desenvolvimento. A proposta da metodologia ágil é tornar o 
processo flexível o suficiente para suportar mudanças nos requisitos. O scrum é uma metodologia ágil cuja 
proposta é definir um processo conveniente de desenvolvimento orientado a objetos, apresentando algumas 
abordagens de engenharia de software. Dessa forma, o scrum buscar tornar o processo de desenvolvimento 
mais previsível e dinâmico, eliminando alguns aspectos técnicos como documentação excessiva, processos 
burocráticos, resultando em um produto útil ao usuário. A metodologia scrum é amplamente utilizada 
em equipes para o desenvolvimento de projetos de software. Uma das principais tarefas nessa abordagem 
consiste na alocação dos recursos humanos (scrum team) nas atividades cadastradas no backlog do projeto. 
Cabe ao líder da equipe fazer a alocação dos profissionais nas atividades de forma a atender as necessidades 
do projeto. A área de pesquisa operacional consiste na aplicação de modelos matemáticos para a solução de 
problemas reais envolvendo situações de tomada de decisões. Um problema clássico de pesquisa operacional 
consiste no rcpsp (resourceconstrained project scheduling problem). O RCPSP faz parte da classe de proble-
mas combinatórios de escalonamento, onde busca-se otimizar os recursos limitados em um projeto. Neste 
cenário, o objetivo deste trabalho consiste em investigar e propor um modelo rcpsp baseado em programa-
ção linear para otimizar a alocação de recursos em equipes de desenvolvimento scrum. O cenário analisado 
será o de equipes em fábricas de software.
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Roteirização de veículos para otimização de diligências policiais

A área de pesquisa operacional (po) caracteriza-se por um conjunto de modelos matemáticos, algoritmos 
e técnicas com a finalidade de ajudar na tomada de decisão dos mais diversos problemas computacionais. 
Um dos problemas clássicos de po refere-se à roteirização. Basicamente o problema de roteirização consiste 
em otimizar o uso de veículos que precisam visitar um determinado número de pontos geograficamente 
dispersos. Vários esforços nesse sentido vêm sendo investidos, formas de fazer roteirização estão em cons-
tante aprimoramento, graças a grande variedade de aplicações e situações onde pode ser empregado esses 
algoritmos. A aplicação de algoritmos de roteirização podem ser usados para resolver problemas de logís-
tica, transporte, engenharia, entre outros. Neste cenário, o objetivo deste trabalho consiste em definir um 
método otimizado baseado em po para traçar as rotas de diligências policiais em uma cidade da região do 
cariri do Ceará. Para alcançar o objetivo será considerado como fator de priorização os locais e horários das 
ocorrências policiais. Deverá ser implementado um sistema online para cadastro das ocorrências e realizar 
um estudo dos mais diversos algoritmos de roteirização para conseguir a melhor solução para o problema 
em questão. Por fim, deve ser empregado o algoritmo em uma situação real de diligências para comprovar 
a eficácia do método proposto.
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Roteirização de veículos para otimização de diligências policiais

O transporte, em geral, representa nos dias atuais, o maior percentual de custos do na atividade logística. 
Por isso, muitas empresas estão repensando seus processos para redução dos mesmos. A otimização da dis-
tribuição de produtos é um problema estudado há muito tempo por pesquisadores da área de matemática, 
pesquisa operacional e da computação. Este tipo de problema é dado como um típico problema de otimiza-
ção combinatória. O problema do caixeiro viajante (pcv) é um clássico deste tipo de problema. Assim, como 
o problema de roteamento de veículos (prv), o qual busca o menor caminho dentre n lugares de destino. Na 
literatura podem ser encontrados trabalhos e abordagens propostos, que utilizam formulações exatas, algo-
ritmos heurísticos e metaheurísticos. O objetivo deste trabalho foi realizar um estudo de caso que envol-
vesse um número significativo de pontos visitados por algum tipo de veículo, visando analisar e comparar, 
em termos de desempenho computacional e qualidade das soluções obtidas, as heurísticas de construção e 
melhoria de rota e das metaheurísticas ant system, simulated annealing e algoritmos genéticos para o pcv. 
Também foi aplicado o algoritmo 2- opt para melhoria das rotas geradas. As técnicas foram aplicadas tendo 
em vista que a otimização das visitas e distribuição dos produtos pode reduzir custos e principalmente os 
atrasos nas entregas. Para implementação foram utilizados dados reais de uma distribuidora de produtos 
para uma determinada região da cidade de curitiba (pr), Brasil. Através do aplicativo online, google earth 
foram obtidas as coordenadas geográficas dos pontos de visitação, que foram então convertidas para coor-
denadas cartesianas, para a utilização nos algoritmos. Os resultados obtidos foram comparados com as rotas 
reais praticadas na época por um dos representantes da referida distribuidora.

Palavras-chave: Pesquisa operacional, Otimização, Roteirização de veículos.



Anais do IV SEMIC - IFCE 183

João Marcos Castro 

Autor: João Marcos Castro 
Campus: Crato
E-mail: joao-marcos_18@hotmail.com

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBIC Jr
Fomento: IFCE

Orientador: Emanuel Dantas Filho

Um método para auxiliar as estimativas de atividades em projetos de TI

O objetivo deste trabalho é realizar ume estudo em método clássicos de previsões matemáticas para en-
contrar um mecanismo que possa ser utilizado com sucesso na problemática de definição de estimativas das 
atividades em projetos de TI. O cenário analisado será de empresas da região do cariri do Ceará. Deve ser 
confrontado os resultados das estimativas atuais da empresa com os resultados deste trabalho como forma 
de contabilizar os resultados.
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Um método para auxiliar as estimativas de atividades em projetos de TI

o objetivo deste trabalho é realizar ume estudo em método clássicos de previsões matemáticas para en-
contrar um mecanismo que possa ser utilizado com sucesso na problemática de definição de estimativas das 
atividades em projetos de TI. O cenário analisado será de empresas da região do cariri do Ceará. Deve ser 
confrontado os resultados das estimativas atuais da empresa com os resultados deste trabalho como forma 
de contabilizar os resultados.
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Uma nova tecnologia para o gerenciamento eletrônico de documentos baseada no 
gerenciamento de fluxos de processos

Em geral, as empresas têm necessidade de gerenciar a informação organizacional que se encontra deses-
truturada, de forma a facilitar o acesso ao conhecimento explícito da corporação. Neste cenário, o gerencia-
mento eletrônico de documentos (ged) surge como um conjunto de técnicas e tecnologias para a conversão 
e processamento de documentos como informação eletrônica digital. Uma questão central relacionada está 
em como acompanhar o ciclo de vida dos documentos que são gerados, emitidos e recebidos de acordo com 
os processos de negócio da organização. Para isto, uma tecnologia de gerenciamento de fluxos de processos 
de negócio pode ser empregada para controlar e gerenciar o fluxo de documentos em uma organização. 
Desta forma, este trabalho define uma proposta de um novo sistema de gerenciamento eletrônico de do-
cumentos sob uma arquitetura de um repositório de documentos distribuído. Para cada documento pode 
ser definido um fluxo de trabalho, e a partir deste fluxo o sistema é configurado para transferir arquivos e 
realizar tarefas com tais documentos de acordo com o fluxo definido. Para concretizar esta proposta é em-
pregada a notação bpmn (business process model and notation) para descrever os fluxos graficamente, bem 
como, a linguagem ws-bpel (web services business process execution language) para processar os fluxos de 
trabalho como dados computáveis. Tal linguagem associa cada processo com a execução de uma operação 
de um serviço web em uma arquitetura orientada a serviços. Supondo que um repositório de documento 
existente é definido com uma arquitetura orientada a serviços, então, tal repositório pode ser acoplado aos 
processos da organização através do método proposto. O objetivo final deste trabalho é propor um novo 
sistema em que documentos devem percorrer um fluxo de trabalho construído através da linguagem bpmn. 
Através disto, elos de decisão podem ser utilizados, criando caminhos alternativos aos documentos depen-
dendo da situação. Enquanto o documento movimenta-se pelo fluxo de trabalho, o sistema pode enviar 
mensagens aos usuários reportando o estado atual do documento na execução do fluxo de trabalho, bem 
como, armazenar, recuperar e alterar documentos no decorrer de um processo organizacional.
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Uma revisão de literatura sobre segurança de informação em sistemas de gerenciamento 
eletrônico de documentos

Em meio às dificuldades para controlar o fluxo e gerenciamento dos documentos gerados nos processos 
organizacionais, os sistemas para o gerenciamento eletrônico de documentos (ged) tornam-se um método 
de apoio para lidar com estas questões. Sistemas de gerenciamento eletrônico de documentos podem ser vis-
tos como um conjunto de ferramentas e métodos que possibilitam gerenciar o ciclo de vida dos documentos 
de uma organização, com o objetivo de tornar mais eficiente o armazenamento, recuperação e manipulação 
dos documentos. Apesar disso, existem questões abertas importantes sobre a confidencialidade e integrida-
de dos documentos armazenados, já que para tornar os sistemas ged seguros é necessário desenvolver polí-
ticas de segurança da informação com o objetivo de proteger as informações dos documentos. em relação 
aos trabalhos relacionados propostos na literatura, fica evidente que o tratamento de requisitos de segurança 
em sistemas ged gira em torno de conceitos básicos tais como: autenticação, controle de acesso, criptografia 
e assinatura digitais dos documentos. Apesar disso, é constatado que os sistemas propostos não dão suporte 
a todos estes requisitos simultaneamente. Pode-se observar que em geral as propostas de soluções para o 
gerenciamento eletrônico de documentos não atendem a todos os requisitos de segurança ou pelo menos a 
maioria deles em sua totalidade. Ao contrário, os trabalhos correlatos priorizam determinados requisitos em 
detrimento dos demais, causados pela forma ineficiente tal como o problema é tratado ou por ênfase dema-
siada ao tratar somente alguns dos requisitos. Portanto, o estudo mais aprofundado destes mecanismos de 
segurança e a busca de novos métodos para o tratamentos de tais requisitos de segurança são fundamentais 
para a concretização com êxito de um novo sistema ged seguro, que garanta a confidencialidade, integrida-
de, autenticidade e disponibilidade dos documentos de uma organização.
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A mídia como agente da formação de opinião sobre as torcidas organizadas de futebol

Nos últimos anos a imagem do futebol Brasileiro vem sendo destruída por uma série de problemas estru-
turais, que deixaram o esporte mais praticado no Brasil, no caso o futebol, desvalorizado nacional e mun-
dialmente. Nesse cenário a pesquisa teve como objetivo, um dos problemas crônicos não só do futebol mais 
do país, a violência que a cada instante vem se propagando dentro do nosso futebol, os torcedores passaram 
de meros espectadores a protagonistas do espetáculo. Analisamos e buscamos explicações para esses atos, 
que possui várias vertentes a serem exploradas, pois envolvem vários aspectos sociais. Nesta perspectiva 
fomos a campo com intuito de observar e compreender como a população vem recebendo os conteúdos e 
opiniões das mídias especializadas sobre a violência entre torcidas organizadas de futebol. A pesquisa ganha 
importância, pois observa por meio da mídia duas vertentes que se correlacionam as torcidas organizadas e 
sua imagem perante nossa sociedade. Todos esses aspectos foram analisados por meio de pesquisa de campo 
através de questionário onde analisamos uma amostra de 32 pessoas de ambos os gêneros, que tinham aci-
ma de 16 anos e que moram nas cidades de Fortaleza ou horizonte, respondendo assim, algumas questões re-
lacionadas ao problema da pesquisa. Observou-se a importância de se analisar qual relevância da mídia para 
a população tendo em vista que hoje em potencial é uma grande arma social, foram feitas varias perguntas 
e através destas, obtivemos como maioria, que a população ainda usa a mídia como meio de embasamento 
para formalizar sua opinião relacionada ao problema.

Palavras-chave: Mídia., Futebol, Torcida.



Anais do IV SEMIC - IFCE190

Lívia dos Santos Oliveira 

Autor: Lívia dos Santos Oliveira 
Campus: Fortaleza
E-mail: liviasantos.ce@gmail.com

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: Voluntário
Fomento: IFCE

Orientador: Allana JoyceSoares Gomes Scopel

A orquestra de barro uirapuru como espaço de desenvolvimento da ludicidade

O presente estudo tem como objetivo identificar como a ludicidade está presente no trabalho desenvolvi-
do pela orquestra de barro uirapuru, localizada na comunidade de moita redonda no município de cascavel-
Ceará. O projeto já existe há seis anos e conta com a participação de jovens da localidade, os quais desen-
volvem a cultura do barro através do som de instrumentos de percussão como moringas, tambores, caixas, 
além da marimba, arpa, flauta e até violoncelo. A orquestra de barro uirapuru objetiva despertar potencia-
lidades musicais nos participantes, os incentiva a multiplicar a cultura do barro e a construir a história do 
povoado. Tradicionalmente conhecida pelo trabalho artesanal desenvolvido com barro há muitas gerações, 
como o próprio nome sugere, tem no barro o principal elemento de construção dos instrumentos musicais 
por ela utilizados. Diante disso, este estudo teve como foco a ludicidade no trabalho desenvolvido pelo 
projeto. A metodologia aplicada constituiu-se de pesquisa de natureza qualitativa e exploratória. A pesquisa 
bibliográfica se configurou em um estudo da literatura relacionada às temáticas: lazer, patrimônio cultural, 
cultura popular e ludicidade. Já o estudo de campo, foi realizado por meio de observações e, posteriormente, 
pela aplicação de um questionário com perguntas abertas à 23 pessoas, entre integrantes, pais e o dirigente 
da orquestra. O eixo da discussão está no lazer e cultura ao qual são temas ligados a ludicidade. As entrevis-
tas apontam o desenvolvimento de diversas potencialidades vivenciadas no lúdico ao qual proporciona aos 
participantes um novo olhar sobre a cultura do barro presente na realidade local, bem como do quanto o 
contato com práticas lúdicas é importante para estimular a criatividade e sentido de grupo dos envolvidos. 
Dessa maneira se faz necessário avançar em investimentos para ampliação do projeto, bem como em estu-
dos do grau de impacto do projeto no tocante a melhorias para a comunidade.
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A robótica educacional como ferramenta motivadora à aprendizagem, pesquisa e inovação

O presente projeto apresenta a robótica educacional como uma metodologia de ensino-aprendizagem ca-
paz de motivar os alunos a concluírem o ensino médio, a ingressarem no ensino superior e a manterem víncu-
lo constante, eficaz e produtivo com pesquisas, projetos, desenvolvimento de produtos e serviços em âmbito 
acadêmico e profissional. Isso porque o desenvolvimento tecnológico e científico do país tem sido cada vez 
mais evidente. O fato é que para que ocorra esse desenvolvimento e para que ele possa gerar benefícios con-
cretos para o Brasil, é necessário mão de obra especializada, capacitada, apta e motivada à pesquisa, invenção 
e inovação. Para a realização deste projeto serão criadas oficinas que utilizem a metodologia proposta e espe-
ra-se que ao fim do projeto os alunos passíveis as oficinas apresentem melhor rendimento acadêmico, tenham 
exercitado o raciocínio lógico, as suas capacidades criativas e inovadoras, a comunicação social.
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Abatimento de emissões de nox derivadas de processos de combustão via processo catalítico

Devido ao crescente número de veículos automotivos a qualidade do ar atmosférico tem piorado princi-
palmente nos grandes centros urbanos. O uso da tecnologia de redução catalítica seletiva de óxidos de nitro-
gênio usando amônia como agente redutor (scr-nox) tem sido a mais usada para redução de nox proveniente 
de veículos a diesel, transformando esses poluentes em n2 e h2o. O catalisador comercial (v2o5/wo3/tio2) 
tem uma alta eficiência de conversão, no entanto, seu metal ativo (vanádio) é relatado na literatura como 
substância potencialmente tóxico que sugere sua possível substituição em um futuro próximo. Dessa forma, 
este trabalho visa sintetizar, caracterizar e testar catalisadores mesoporoso (sba-15) e zeólita natural dopados 
com metais de transição (ferro, cobre e cobalto) para a scr-nox. Nesta fase do trabalho os catalisadores foram 
preparados pelos métodos de síntese direta hidrotérmica, impregnação úmida e troca iônica e caracterizados 
para as técnicas de absorção atômica (aa), difração de raios-x (drx) e espectroscopia no infravermelho (ftir). 
Os resultados mostraram rendimentos de síntese superiores a 88% e as análises por ftir e drx mostraram a 
substituição isomórfica do metal sem afetar a estrutura das matrizes micro e mesoporosas do suporte.
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Acessibilidade e barreiras arquitetônicas no instituto federal do Ceará - Campus Fortaleza

Acessibilidade vem se tornando um dos temas mais discutidos e importantes na atualidade. de modo ge-
ral, trata-se de permitir às pessoas com deficiência, definitiva ou temporária, participarem de atividades que 
incluem o uso de edifícios, produtos, serviços e informação. A presente pesquisa tem como objetivo geral 
realizar um diagnóstico da situação atual, no que se refere às questões de acessibilidade e mobilidade entre 
os espaços físicos existentes no instituto federal do Ceará - campus Fortaleza, buscando identificar, também, 
quais foram as ações realizadas nos últimos 5 anos. Para a pesquisa foi utilizado o estudo de caso, sendo 
dividida nas seguintes fases: (i) revisão bibliográfica; (ii) vistoria técnica aos espaços físicos; (iii) registro 
fotográfico das principais barreiras arquitetônicas; (iv) análise das condições físicas das calçadas, corredores, 
rampas, escadas, elevadores, salas de aula, laboratórios e demais dependências; (v) análise da aplicabilidade 
das normas vigentes. Assim, de 2011 até 2015, foram observadas mudanças razoáveis na inclusão e aces-
sibilidade de pessoas portadoras com algum tipo de deficiência ou dificuldade de mobilidade. Entretanto, 
mesmo com muitas adequações realizadas no período, ainda há necessidade de grandes mudanças no espaço 
físico da instituição para que a mesma possa oferecer um ambiente mais receptivo e inclusivo para todos.
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Adsorção multicomponente em leito fixo de corantes têxteis e alimentícios em meio aquoso 
usando adsorventes silicosos enxertados com grupos funcionais orgânicos

Os efluentes industriais, de maneira geral, caracterizam-se por apresentarem constituintes recalcitrantes e 
coloridos (e.G., efluentes têxteis, alimentícios, petroquímicos), com elevadas toxicidade e demandas química 
e bioquímica de oxigênio. Por este motivo, a remoção destes constituintes poluentes de águas residuárias é 
atualmente de grande relevância no cenário mundial. Nos últimos anos alguns estudos utilizando adsorven-
tes comerciais de baixo custo (e.G., sílica gel), depois de modificados superficialmente também têm se mos-
trado bastante eficientes na remoção de contaminantes ambientais. Neste contexto, adsorventes silicosos 
superficialmente funcionalizados com diferentes grupos funcionais ativos é de particular interesse. Estes 
materiais são capazes de interagir com diversas substâncias orgânicas quando é enxertada com compostos 
quelantes, fazendo-o um adsorvente promissor para adsorção seletiva de poluentes. Desta forma, o presente 
estudo pretendeu levantar dados fundamentais e de escala piloto da remoção por adsorção de diferentes ti-
pos de corantes a partir de soluções aquosas usando materiais silicosos ou aluminosilicosos modificados por 
agentes silanizantes, contribuindo de forma significativa, para a melhoria da qualidade dos efluentes indus-
triais lançados ao meio ambiente, como também para o reaproveitamento de matéria-prima, com vistas ao 
desenvolvimento industrial regional com sustentabilidade econômica e ambiental. Conforme o cronograma 
previsto, foi realizada uma revisão bibliográfica a fim de encontrar melhores métodos a serem empregados 
na pesquisa e escolha dos principais corantes utilizados nas indústrias têxteis e alimentícias, observando a 
estrutura de cada composto. Com isso, foi definido um corante específico, o amaranto (acid red 27) para a 
realização desde trabalho de iniciação científica. No período de estudo, dentre outras atividades, a validação 
de um método espectrofotométrico na região do visível foi executada.
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Adsorção multicomponente em leito fixo de corantes têxteis e alimentícios em meio aquoso 
usando adsorventes silicosos enxertados com grupos funcionais orgânicos

A contaminação de recursos naturais tem sido um dos grandes problemas das sociedades modernas. Di-
versos ramos industriais consomem grandes quantidades de água e, portanto, geram grandes quantidades de 
correntes de águas residuárias a partir dos seus diferentes processos de produção. Os efluentes industriais, 
de maneira geral, caracterizam-se por apresentarem constituintes recalcitrantes e coloridos (e.G., efluentes 
têxteis, alimentícios, petroquímicos), com elevadas toxicidade e demandas química e bioquímica de oxigê-
nio. Por este motivo, a remoção destes constituintes poluentes de águas residuárias é atualmente de grande 
relevância no cenário mundial. Nos últimos anos alguns estudos utilizando adsorventes comerciais de baixo 
custo (e.G., sílica gel), depois de modificados superficialmente também têm se mostrado bastante eficientes 
na remoção de contaminantes ambientais. Neste contexto, adsorventes silicosos superficialmente funcio-
nalizados com diferentes grupos funcionais ativos é de particular interesse. Estes materiais são capazes de 
interagir com diversas substâncias orgânicas quando é enxertada com compostos quelantes, fazendo-o um 
adsorvente promissor para adsorção seletiva de poluentes. Desta forma, o presente estudo pretende levantar 
dados fundamentais e de escala piloto da remoção por adsorção de diferentes tipos de corantes industriais 
(e.G., corantes azo, trifenilmetanos, etc.) A partir de soluções aquosas usando materiais silicosos ou alumi-
no-silicosos modificados por agentes silanizantes, contribuindo de forma significativa, para a melhoria da 
qualidade dos efluentes industriais lançados ao meio ambiente, como também para o reaproveitamento de 
matéria-prima, com vistas ao desenvolvimento industrial regional com sustentabilidade econômica e am-
biental. Com isso, foi definido um corante específico, o hydroxynaphthol blue (hnb) para a realização desde 
trabalho de iniciação científica. No período de estudo, dentre outras atividades, a validação de um método 
espectrofotométrico na região do visível foi executada.
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Análise do ciclo de vida utilizando o software simapro® como ferramenta de avaliação de 
impacto ambiental de produtos

O projeto de pesquisa visa a capacitação e treinamento para analisar o ciclo de vida utilizando o software 
simapro® como ferramenta de avaliação de impacto ambiental de produtos da construção civil utilizando 
como exemplo a acv da fabricação do bloco de gesso. Os procedimentos metodológicos que fundamenta-
ram a presente pesquisa são estabelecidos pelas normas da série iso 14040: 2006, onde a análise do ciclo de 
vida é definida como a reunião e avaliação de entradas e saídas e potenciais impactos ambientais do sistema 
de um produto durante sua vida útil. Segundo a norma abnt nbr iso 14040: 2006 a estrutura da metodolo-
gia de emprego da acv é composta de quatro etapas: definição de objetivo e escopo, análise de inventário, 
avaliação de impacto e interpretação. Para a determinação dos impactos ambientais gerados foi utilizado 
o banco de dados do software simapro® versão 8.0.3.14 Phd, que é de origem holandesa e utilizou-se o 
método edip 2003. A aquisição do referido software e treinamento para o uso do mesmo foi efetivada pelo 
IFCE. Considerou-se as categorias de impacto: aquecimento global, eutrofização e acidificação. Nos resul-
tados obtidos verificou-se que, a categoria mais afetada é o aquecimento global seguido por eutrofização e 
posteriormente acidificação. A acv do bloco de gesso permitiu a visualização mais detalhada do processo 
produtivo estudado contribuindo para o conhecimento científico e futuras investigações aprofundando a 
avaliação de impactos e a gestão ambiental no setor da construção civil.
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Análise teórica e experimental do modelo piezoelétrico em forma de disco

Piezeletricidade é a propriedade que certos materiais possuem de se tornarem eletricamente carregados 
quando submetidos a uma tensão mecânica. Estes materiais também exibem um efeito de conversão, ou 
seja, a ocorrência de deformação mecânica ao serem submetidos a um campo elétrico. São várias as aplica-
ções e para os tp, como: transformador piezoelétrico multi-camadas para fontes chaveadas, conversor com 
comutação suave de tensão, transformadores de alta tensão e possíveis aplicações e etc... Este trabalho tem 
como objetivo estudar algumas geometrias e matérias inerentes à operação de transformadores piezoelétri-
cos (tp) operando em alta tensão. Como geometria inicial, os estudos foram feitos com um modelo tp em 
forma de disco, composto pelo material pmn-pt e analisados em seu primeiro modo vibracional. O transfor-
mador piezoelétrico do tipo disco é composto pelo acoplamento de dois elementos piezoelétricos cilíndricos 
de raios diferentes, e sua polarização está indicada na direção de sua espessura, a qual é muito menor em 
relação ao maior dos raios. Com o objetivo de modelar as características operacionais de um transformador 
piezoelétrico, o primeiro passo é encontrar os parâmetros do seu circuito equivalente. A fim de modelar o 
circuito equivalente faz-se necessário analisar as impedâncias de ambas as regiões separadamente. A impe-
dância e os parâmetros da região externa foram medidos curto-circuitando a região interna e os da região 
interna curto-circuitando a externa. Os parâmetros do circuito equivalente do transformador piezoelétrico 
(t.P.), tanto para a região externa quanto para a interna, foram medidos usando um analisador de impe-
dância 4294a (agilent, inc.). As curvas do módulo da impedância equivalente para ambos os casos foram 
geradas usando o software matlab, a fim de comparar com os resultados medidos. As simulações das curvas 
de impedância para o primeiro modo vibracional de ambas as regiões mostraram que suas frequências de 
ressonância são, respectivamente, 93,2 khz e 92,9 khz. As anti-ressonâncias ocorrem em frequências muito 
próximas, 94,5 khz e 94,2 khz, respectivamente. Outra característica importante do tp é que ele pode ser 
designado para operar tanto em modo step-down (abaixador) quanto no modo step-up (elevador), de acordo 
com a finalidade do projeto. A simulações foram realizadas e para operações do tipo step-down e step-up 
foram de 46,4 e 33,5 respectivamente e seus ganhos foram de 0,113 e 1,974 respectivamente.
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Aplicação da tecnologia microaeróbia em sistemas anaeróbios de remoção de corante

Nesse trabalho foi avaliada a aplicação do reator anaeróbio como opção de tratamento de efluente têxtil 
sintético, visando à redução de cor e dqo. Para tanto foi utilizado o corante azo reactive red 2 (rr2). A pes-
quisa foi dividida em três etapas. Na etapa i, período de aclimatação do lodo, houve certa instabilidade na 
eficiência de remoção de dqo, incialmente. Entretanto, a partir do 50º dia, observou-se considerável estabi-
lidade do sistema e eficiência de 82% e desvio padrão de 13%, revelando uma ótima adaptação às condições 
experimentais aplicadas. Na etapa ii, caracterizada pela adição do corante rr2 a 50mg/l, houve uma ligeira 
queda na eficiência de remoção de dqo, muito embora, tenha se mantido com eficiência próximo de 90% e 
considerável estabilidade. No entanto, a eficiência de remoção de cor foi decrescendo continuamente até atin-
gir uma condição estável, em média 51,2%. Na etapa iii, com a introdução da microaeração a uma vazão de 
1,0ml/min, a eficiência de remoção de dqo foi praticamente inalterada, visto que a média foi reduzida de 89 
para 86%. Quanto a eficiência de remoção de cor, manteve-se igual ao obtido na etapa anterior. Assim, para 
as condições aplicadas nesse experimento, não foi possível evidenciar o efeito da microaeração do reator uasb 
quanto ao desempenho na descoloração e mineralização do efluente sintético utilizado no presente estudo.
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Aprendizagem de artes visuais por meio dos objetos de aprendizagem de artes visuais

Este projeto de pesquisa tem como objetivo investigar os limites e as possibilidades dos objetos de 
aprendizagem de artes visuais (oaav) no curso de licenciatura em artes visuais do IFCE. Utilizando um 
método qualitativo e enquadrando-se na categoria de pesquisa sobre ensino de arte, aplicaremos e avalia-
remos os limites e as possibilidades de oaav em uma disciplina do curso de licenciatura em artes visuais. 
Pretendemos apresentar outras possibilidades de aprendizagem aos alunos do referido curso. Dessa forma, 
buscando contribuir para uma melhoria da qualidade de ensino. Observamos, nesse século, a abertura de 
cursos superiores de artes visuais na modalidade a distância no Brasil. Esses, em sua maioria, desenvolvem 
e disponibilizam seus conteúdos em ambientes virtuais de aprendizagem (ava), geralmente com apoio do 
sistema moodle. Esses conteúdos são os objetos de aprendizagem de artes visuais (oaav), desenvolvidos em 
diversos formatos, tais como: vídeos, textos, sons e animações. Geralmente são planejados e executados 
por uma equipe multidisciplinar, responsável por identidade visual, ergonomia e abordagem pedagógica. 
Os oaavs auxiliam no processo de ensino/aprendizagem dos cursos de licenciatura em artes visuais. Mas, 
observamos que o referido curso não utiliza nenhum oaav no processo de ensino/aprendizagem. O ensino 
desenvolvido na instituição, na maioria dos casos, adota uma postura tradicional. Além disso, não utiliza-se 
nenhuma ferramenta ou oaav no processo de ensino/aprendizagem. Diante do quadro apresentado, per-
cebemos a necessidade de investigar os limites e as possibilidades de um oaav nesse processo de ensino/
aprendizagem. Esse projeto é relevante e justifica-se porque a maioria dos cursos de artes visuais utilizam na 
sua matriz oaavs. Também justifica-se porque nossos alunos precisam acompanhar os avanços tecnológicos 
no ensino de arte. É ao mesmo tempo relevante e importante para a instituição. A formação dos alunos do 
curso também ganhará em qualidade. Com isso, esse projeto torna-se importante não só para a instituição, 
mas para o estado do Ceará. O oaav que será testado poderá alcançar todos os alunos do estado por meio 
de mídia digital. A abordagem disponibilizada no material desenvolvido auxiliará no processo de ensino/
aprendizagem, contribuindo para a melhoria do ensino de arte no estado do Ceará.
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As interferências da assistência estudantil no desempenho e evasão dos estudantes do 
instituto federal de educação do Ceará

O presente estudo teve o objetivo de compreender os impactos da assistência estudantil no desempenho 
acadêmico e nos índices de retenção e evasão. A pesquisa foi realizada no curso superior de informática do 
campus Crato, em 2014, mediante uso de técnicas quali-quantitativas envolvendo tratamento categorial e 
empírico. Nessa direção, foram abordadas a educação profissional, assistência estudantil e direitos sociais e 
ainda, o acesso aos dados de rendimento acadêmico no sistema acadêmico do IFCE. Os resultados eviden-
ciaram acentuado percentual de reprovação entre os estudantes contemplados pela assistência estudantil, 
implicando, inclusive, em retenção. Contudo, os estudantes persistiram na instituição, o que evidenciou 
impacto em menor evasão entre os alunos que recebem auxílios. Outro dado importante diz respeito à cor-
relação tipo de auxílio e desempenho acadêmico, permitindo identificar melhor situação acadêmica entre os 
estudantes que receberam concomitantemente os auxílios transporte e moradia.
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Autômatos celulares aplicados à criptografia de informação (texto e imagem) digital: um 
estudo criptoanalítico

Este trabalho apresenta uma técnica de criptografia de imagens com bloco corretor de erros, posterior-
mente aplicando sobre o conjunto de bits a evolução de um número finito de regras de autômatos celulares. 
A criptografia é feita utilizando pares de regras, uma para criptografar a imagem e outra complementar 
para gerar a criptoanálise. Como parte fundamental da técnica proposta, usa-se bloco corretor de erros da 
família dos códigos de blocos, tendo por intenção reparar possíveis erros a recuperação da imagem original 
mediante o uso de regras não perfeitamente reversíveis. O estudo conta com o desenvolvimento de duas 
aplicações, uma para gerar criptografia e outra para criptoanálise.
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Avaliação da qualidade de vida dos discentes do curso de tecnologia em saneamento 
ambiental do IFCE - Campus Fortaleza

O presente estudo teve por objetivo avaliar a qualidade de vida dos alunos do curso de tecnologia em 
saneamento ambiental do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará – IFCE, campus Forta-
leza. Trata-se de um estudo de caso, por meio da aplicação da metodologia da organização mundial da saúde 
considerando a versão abreviada do questionário de qualidade de vida da organização mundial da saúde 
whoqol-bref. Para elaboração deste estudo, foi utilizado o questionário do grupo whoqol no Brasil, que em 
sua versão abreviada contém um questionário padrão com 26 itens com quatro domínios: físico, psicológico, 
relações sociais e meio- ambiente. Os questionários foram aplicados com os alunos do curso de tecnologia em 
saneamento ambiental do IFCE– campus Fortaleza, nos meses de janeiro e fevereiro de 2015. Os resultados 
apontam a importância e a influência dos domínios na qualidade de vida dos discentes, que foi considerada 
boa nos domínios: psicológico e relações sociais; e nem ruim nem boa nos domínios: fisco e meio ambiente. 
Sendo o domínio ambiental com pontuação mais baixa comparada aos demais domínios. Deve-se então ter 
uma maior atenção em relação aos fatores referentes ao ambiente no qual os alunos estão inseridos.
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Avaliação técnica e econômica de agentes químicos para desinfecção de efluentes domésticos

Um dos grandes problemas da urbanização é a produção de imensas quantidades de esgoto para serem 
tratados antes de serem jogados nos efluentes. Esta quantidade de esgoto que nossos sistemas de saneamen-
to não pode suporta gera incontáveis doenças pela exposição do seres humanos e incontáveis patógenos 
assim implicando no uso da desinfecção para redução de doenças e dando a água um caráter melhor . Nor-
malmente o esgoto tem que passar por métodos que mantenham os padrões de qualidade adequados para o 
despejo do mesmo, seguindo os padrões da semace. Uma das principais técnicas para manter estes padrões 
é a desinfecção é tem o cloro como um dos principais agentes. Este estudo foi realizado utilizando amostras 
de esgoto provenientes da ete aracapé iii e ete pequeno mondubim da cagece, previamente selecionadas. As 
amostras foram coletadas e analisadas para os parâmetros ph, dqo, sulfeto total, carbono orgânico total e 
amônia total. Curvas de demanda de cloro também foram determinadas em diferentes tempos de contato. 
Com esses resultados a melhoria do desempenho das estações de tratamento de esgoto da cageceé esperada. 
Atualmente, a preocupação com a eficiência de uma estação de tratamento de esgoto (ete) não se restringe 
às questões da saúde, mas também a promissora comercialização do efluente da estação. A proposta de reu-
tilização de efluentes de ete vem sendo amplamente discutida e cada vez mais aceita (macedo et al., 2006). 
Por este motivo, a desinfecção de efluentes finais de ete vem sendo cada vez mais utilizada, a fim de contri-
buir para qualidade do efluente final, visando benefícios ambientais, econômicos e de saúde pública. Nessa 
perspectiva, a companhia de água e esgoto do Ceará (cagece) tem buscado a parceria do IFCEno sentido de 
avaliar técnica e economicamente o processo de desinfecção de efluentes de suas estações de tratamento de 
esgoto. Ressalte-se, também, que a linha de estudo ora apresentada se insere perfeitamente na proposta de 
pesquisa e pós-graduação atualmente discutida no âmbito do programa de pós-graduação em tecnologia e 
gestão ambiental do campus Fortaleza do instituto federal do Ceará (IFCE), constituindo dois projetos de 
dissertação de mestrado em andamento. Assim, este trabalho de iniciação tecnológica pretendeu avaliar, do 
ponto de vista técnico e econômico, a utilização de três promissores desinfetantes alternativos ao cloro (hi-
poclorito de cálcio, ácido peracético e dicloroisocianurato de sódio) no tratamento final de efluentes de ete 
da cagece, com vistas ao lançamento em corpos hídricos e ao reuso, inovando o fluxograma de tratamento 
de esgotos praticado atualmente por uma das maiores empresas de saneamento do norte e nordeste do país 
e a maior do Ceará. A equipe envolvida na condução das atividades neste primeiro ano de execução foi 
constituída por bolsistas de nível médio-técnico (ana gabrielle do nascimento camara, lucas davys dos santos 
pinheiro e vitória luiza mota nogueira costa), bolsistas de graduação (marcos levi nogueira, francisca mírian 
saldanha viana e waleska maria sousa cruz), alunos de mestrado (george émerson pereira farias e ítalo taeno 
abreu), técnicos da cagece(silvano porto pereira, ronner braga gondim, renata felix de lima e suelen ferreira 
de araújo) e professores do IFCE(hugo leonardo de brito buarque e patrícia marques carneiro buarque). A 
pesquisa é um serviços correlato com a companhia de água e esgoto do Ceará (cagece) para avaliar e teste 
métodos de desinfecção para seus efluentes visando um melhor desmpenho e uma avaliação econômica. O 
objetivo principal da desinfecção de esgotos é destruir os microrganismos patogênicos, que podem estar 
presentes no efluente tratado, para tornar segura a água receptora de uso posterior. Nos países mais desen-
volvidos, a prática da desinfecção de esgoto cresceu lenta, mas continuamente no século xx. Infelizmente, 
as ete Brasileiras, em sua grande maioria, não apresentam etapa de desinfecção em seu fluxograma (cherni-
charo et al., 2001; dias et al., 2009; lapolli et al., 2005; pianowski, janissek, 2005; silva et al., 2013). Assim, o 
interesse na desinfecção dos efluentes sanitários é cada vez maior dada a crescente deterioração das fontes 
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de abastecimento de água para uso humano (chernicharo et al., 2001; dias et al., 2009; lapolli et al., 2005), 
como também pela importância na proteção da qualidade microbiológica de águas costeiras e superficiais 
(kuroshima et al., 2007).
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Avaliando a política estadual de turismo do Ceará: a gestão Cid Gomes e seus reflexos no 
município de Fortaleza

O turismo é uma atividade econômica que vem crescendo a cada ano no estado do Ceará, sendo uma 
das mais relevantes para a economia cearense, e por isso exige crescente atenção do governo do estado, 
especialmente no tocante a aplicação de recursos públicos. Neste contexto, esta pesquisa busca promover 
uma avaliação da política estadual de turismo, focando a gestão de Cid Gomes, de 2007 a 2014, na figura 
da secretaria de turismo do Ceará, com ações voltadas para o município de Fortaleza. A pesquisa, de caráter 
avaliativo, iniciou-se com o levantamento bibliográfico e documental relacionados com a temática e efeti-
vou-se com a pesquisa de campo, realizada através da aplicação entrevistas na secretaria de turismo do Ceará 
a fim de averiguar a eficácia e eficiência das políticas do governo. Autores como belloni (2000), cruz (2002) 
e beni (2006) fundamentaram a pesquisa. Um aspecto notado ao longo do trabalho é a escassez de pesquisas 
desta modalidade sobre a política de turismo no Ceará. O trabalho apresenta reflexões que podem contribuir 
para o processo de gestão e formulação das políticas de turismo do estado do Ceará.
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Bloqueador de sinal de rádio de telefones celulares

Desenvolvimento do design de um dispositivo bloqueador de sinal de celulares que utiliza a tecnologia 
gsm (global system for mobile communications) de banda dupla. A gsm de banda dupla opera na faixa de 
frequência central de 1800 mhz dado que a gsm simples opera na faixa de frequência central de 900 mhz. 
Esse bloqueador utiliza a gsm 1800 visto que a maioria das operadoras no Ceará usa a gsm 1800 (claro, 
tim, oi). Esse projeto passou por duas etapas: primordialmente, o estudo das técnicas de bloqueio de radio 
frequência buscando o melhor custo-benefício para a confecção do dispositivo, e posteriormente o desen-
volvimento do modelo esquemático do projeto.
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Clo studio: ferramenta de autoria web par recursos digitais customizáveis

Objetos de aprendizagem são recursos digitais utilizados para auxiliar educadores na transmissão de 
conceitos para seus alunos, tais como, vídeos, textos, áudios e imagens. No entanto, esses recursos digitais 
apresentam uma limitação dada pela falta de autonomia do educador sobre a capacidade de adaptação deles 
a suas necessidades pedagógicas. Este trabalho propõe uma aplicação que permite a criação de esquemas de 
objetos de aprendizagem adaptáveis, utilizando uma estratégia denominada customização guiada, que irão 
fornecer ao educador a possibilidade de customizar a forma como seus objetos de aprendizagem devem ser 
apresentados aos seus alunos. A aplicação web clo studio web é a ferramenta proposta que permite a cria-
ção de tais objetos de aprendizagem customizáveis, ela produzirá conteúdo visual, como páginas web, por 
exemplo, que poderão ser usadas por alunos e customizadas pelo educador.
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Commedia dellarte e o grupo crise: um processo de formação para atores

Este trabalho tem como analise a oficina ministrada por henrique bezerra e elaine nascimento no período 
de agosto de 2014 no IFCE(instituto federal de ciência e tecnologia do Ceará) para o grupo crise(grupo de 
comicidade, riso e experimento). A oficina tinha como foco a formação de matrizes corporais para atores do 
grupo crise a partir de personagens da commedia dellarte. A commedia dellarte surgiu nas feiras e praças 
da itália, quando ainda não era um país unificado, no século xiv conquistando todo o povo das feiras. Os 
seus atores se baseavam em um canovaccio, espécie de roteiro das ações e das situações cômicas. Cada ator 
possuía um personagem base e se aprofundava nesse personagem para o resto da sua carreira. A oficina 
propunha para cada ator: a criação e a fixação dessa matriz corporal. Com base em observações, pretendo 
discorrer o processo laboratorial de iniciação, maturação e criação final desses personagens a partir do 
trabalho realizado. Como observadora e pesquisadora, busco expandir o olhar e entender como aconteceo 
processo de criação para cada ator. Para realizar este trabalho participei da oficina com os membros do gru-
po crise a qual faço parte. A metodologia utilizada é a da observação contendo coleta de dados confiáveis e 
validos para analise. Apoiando o trabalho em referências bibliográfico e escritas de vivências. O resultado 
final dessa pesquisa detém em apresentar a conclusão da oficina com a criação de um personagem fixo para 
cada ator do grupo.

Palavras-chave: Commedia dellarte, Processo laboratorial, Matriz corporal.
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Commedia dell’arte e o grupo crise: um processo de formação para atores

Este trabalho tem como analise a oficina ministrada por henrique bezerra e elaine nascimento no período 
de agosto de 2014 no IFCE(instituto federal de ciência e tecnologia do Ceará) para o grupo crise(grupo de 
comicidade, riso e experimento). A oficina tinha como foco a formação de matrizes corporais para atores do 
grupo crise a partir de personagens da commedia dell’arte. A commedia dell’arte surgiu nas feiras e praças 
da itália, quando ainda não era um país unificado, no século xiv conquistando todo o povo das feiras. Os 
seus atores se baseavam em um canovaccio, espécie de roteiro das ações e das situações cômicas. Cada ator 
possuía um personagem base e se aprofundava nesse personagem para o resto da sua carreira. A oficina 
propunha para cada ator: a criação e a fixação dessa matriz corporal. Com base em observações, pretendo 
discorrer o processo laboratorial de iniciação, maturação e criação final desses personagens a partir do 
trabalho realizado. Como observadora e pesquisadora, busco expandir o olhar e entender como aconteceo 
processo de criação para cada ator. Para realizar este trabalho participei da oficina com os membros do gru-
po crise a qual faço parte. A metodologia utilizada é a da observação contendo coleta de dados confiáveis e 
validos para analise. Apoiando o trabalho em referências bibliográfico e escritas de vivências. O resultado 
final dessa pesquisa detém em apresentar a conclusão da oficina com a criação de um personagem fixo para 
cada ator do grupo.
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Controlador de velocidade implementado em hardware para robô autônomo

Neste trabalho é apresentado o projeto e a implementação em hardware de um controlador pid digital 
integrado a um processador risc de médio desempenho. O sistema é utilizado para controlar um robô ter-
restre de três rodas. O uso de uma versão hardware para o controle de velocidade do robô permite que o 
processador fique livre para outras atividades, como lidar com o controle de posição. Os resultados obtidos 
pelo controlador em hardware são comparados com uma versão implementada em software e as diferenças 
são discutidas.
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Desenvolvimento de materiais de alto valor agregado a partir de resíduos industriais

Nesta pesquisa vem sendo estudado como uma promissora alternativa e solução, estratégias biotecnológi-
cas que utilizam o glicerol como única fonte de carbono para obtenção de produtos de maior valor agregado, 
ou podendo ser associado à solução de um grave problema ambiental como é o caso do descarte inapro-
priado de embalagens pet pós-consumo. Foram realizados testes preliminares com o pet em fibra e em pó 
misturado a diferentes concentrações de glicerina e depois foi fundido, na faixa de 250ºc a 270ºc, indicaram 
a viabilidade do experimento. Os materiais poliméricos obtidos em cada experimento foram caracterizados 
por diversas técnicas, com o objetivo de identificar os efeitos causados pelo uso dos materiais residuais e do 
glicerol na composição e nas características térmicas do produto final. Nesta etapa foram realizados testes 
com a glicerina e o pet ,mostrados nos testes 3, 4 e 5. Mostrando que a isenção das partículas de pet em bor-
racha natural não causa redução drástica nas propriedades da borracha vulcanizada. Podendo ser verificada 
a formação de novos polímeros de interesse industrial.
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Desenvolvimento de materiais de alto valor agregado a partir de resíduos industriais

As evoluções tecnológicas e industriais nas últimas décadas ocasionaram mudanças positivas e negativas, 
tanto sociais como ambientais a vida humana. Os impactos originados por este setor econômico, principal-
mente em relação aos resíduos sólidos industriais produzidos são graves e por isso a procura por alternativas, 
que auxiliem no desenvolvimento de pesquisas direcionadas a utilização ou reutilização desses resíduos são 
imprescindíveis. Neste contexto, essa pesquisa visa desenvolver inovações para aquisição de materiais de alto 
valor agregado a partir de resíduos industriais, neste caso utilizando o polímero poli (tereftalato de etileno), 
com a adição do glicerol que ao ser inserido no meio reacional causa o surgimento de ramificações na cadeia 
polimérica. As análises de calorimetria diferencial de varredura (dsc) e termogravimétrica (tga) foram feitas 
em estado fundido com o petem fibra e em pó, a várias temperaturas, concentrações e diversas quantidades 
de glicerina. As amostras de n° 22 e 23 (pet e glicerol) obtiveram os melhores resultados, possuindo o me-
lhor aspecto funcional dentre as testadas.
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Desenvolvimento de placa de circuito impresso amplificadora de sinal ultrassom

Muitas vezes os sinais que precisam ser captados por sensores são de magnitude muitos pequena para ser 
processados em um microcontrolador,precisando assim de um circuito que amplifique esse sinal.Para este 
projeto que consistia em captar um sinal de ultrassom a uma frequência de 40khz,foi utilizado um circuito 
com dois amplificadores lmc 6032,para a frequência utilizada os dois amplificadores tem ganho máximo 
próximo a 450 v/v.Depois de amplificado o sinal precisa ser digitalizado para analise,então foi usado um 
conversor de analógico/digital de um microcontrolador que digitaliza 4096 pontos do sinal analógico ,con-
seguindo assim uma resolução considerável para o experimento.Com o sinal digitalizado é possível pro-
cessa-lo para fins de percepção de padrões. Após simulações e testes em protoboard foi feito uma placa de 
circuito impresso que realiza tudo que foi explicado neste texto,capta o sinal amplifica em 440 vezes para 
então ser enviado ao microcontrolador.
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Desenvolvimento de uma rede de comunicação entre robô submarino, robô aquático de 
superfície e sistema de comunicaçao acústica subaquática fixa

As comunicações regem o mundo atual, o meio subaquático ainda é um meio com poucos avanços em 
termos de comunicações. A comunicação via ondas eletromagnéticas, utilizadas no meio do ar, onde obtém-
se altas taxas de transmissão não é uma boa escolha para o meio subaquático, devido á alta absorção da água, 
ou seja, necessitaria de uma elevada potência do sinal para uma transmissão ainda a pequenas distâncias. A 
comunicação óptica, utilizadas na fibras ópticas, com elevadas taxas de transmissão, também sofre de um 
atenuante que é o espalhamento da luz na água. Com todos esses fatores atenuantes, opta-se por utilizar a 
comunicação acústica. A velocidade do som na água é de aproximadamente 1500 m/s, já a velocidade da luz 
no vácuo é 300.000 Km/s, logo há uma diferença de grandeza de 10^5; mesmo com essa diferença de veloci-
dade a comunicação por ondas acústicas é o meio mais apropriado para se comunicar no meio subaquático. 
(Ribeiro, 2012) devido à existência de variação de temperatura no meio, o canal acústico é distribuído em 
diversas faixas de velocidades do som. A profundidade tem dois efeitos na velocidade do som, há o aumento 
da velocidade devido ao aumento da pressão e redução da velocidade devido á diminuição de temperatura. 
Nos últimos 50 anos, foram propostos empiricamente, diversos modelos para a absorção do sinal acústico 
no meio subaquático. (Su et al, 2012).
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Desenvolvimento de uma rede de comunicação entre robô submarino, robô aquático de 
superfície e sistema de comunicação acústica subaquática fixa

Este trabalho contém uma introdução sobre o cenário Brasileiro em relação às pesquisas na área suba-
quática e investimentos a serem feitos pelo país. É também feito um estudo sobre a capacidade do canal 
acústico assim como discutido a viabilidade da implementação do mesmo. Os modelos teóricos de atenua-
ção do sinal acústico no ambiente subaquático foram estudados e cuidadosamente analisados por meio de 
simulações. O principal objetivo do trabalho aqui proposto é tomar os conhecimentos que são a base da 
literatura sobre a capacidade de um canal acústico assim como os modelos de atenuação do sinal acústico 
no ambiente subaquático para o desenvolvimento de uma rede de sensores sem fio (rssf) subaquática com 
as menores perdas possíveis.
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Determinação da glicemia em idosos praticantes de hidrogisnastica e sedentários - um estudo 
comparativo

Envelhecimento é algo que está no alvo da sociedade atual pelo fato de se saber que a cada dia a popu-
lação idosa cresce, sendo notório que essa população se preocupa cada vez mais com a saúde e o bem-estar 
próprios. Assim é que, o ser humano busca formas de obtenção no seu cotidianode bem-estar permanente 
e, consequentemente,de melhor qualidade de vida. Uma alternativa simples para tal é a prática regular de 
atividades físicas, pois além de proporcionar bem-estar físico, social e mental, é também uma forma de fazer 
algo prazeroso. Envelhecer ativamente e sem perda de autonomia é algo que está presente no imaginário 
da população que, já compreendeu ser essa a melhor forma de se viver bem. e isso não está relacionado 
somente na parte física, ou seja, envelhecimento ativo está também relacionado as convivências sociais do 
indivíduo e sua atividade geral na sociedade. O presente estudo buscou identificaralguns dos benefícios que 
atividade física, especificamente a hidroginástica,pode proporcionar à saúde e a qualidade de vida do idoso. 
Participaram dessa pesquisa 32 idosas, sendo dessas, 16 praticantes de hidroginástica e 16 sedentárias. A pes-
quisa de campo constituiu-se de entrevista de como a vida de ambos os grupos, em relação a atividade física 
acontecia e uma coleta de dados que consistiu nas seguintes medições: pressão arterial, ponderal, estatural, 
índicede massa corporal (imc) e glicemia. Por motivos alheios à pesquisa, as participantes não puderam 
realizar o exame de glicemia em jejum, por esse motivo foram coletados valores de referência do teste de 
intolerância à glicose, cujo o mesmo permite a coleta até 120 min após a ingestão de alimentos. Após coletar 
e analisartais dados observou-se que o grupo um (não sedentários)apresentou resultados positivos, relati-
vamente aos dados coletados, enquanto que o grupo dois (sedentários) revelou-secom resultados negativos 
quando comparado ao grupo um (não sedentários). Infere-se assim que os resultados do grupo dois são uma 
decorrência direta da falta de atividade física regular.
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Estudo da degradação de deltametrina por Aspergillus Niger AN400

Devido a necessidade de suprimentos para uma população em constante crescimento, os inseticidas vêm 
sendo bastante utilizados em atividades agrícolas nos últimos 70 anos. Devido ao seu baixo potencial tóxi-
co os piretróides são muito utilizados na cultura de alimentos, que podem carregar resíduos do pesticida e 
oferecer riscos adversos com o passar do tempo. O presente estudo foi divido em duas etapas: a preparação 
da água sintética com o 3,0 g.L-1 de deltametrina e a montagem dos reatores em batelada de desmonte com 
inoculação do fungo. A glicose foi utilizada como cossubstrato nos reatores em diferentes quantidades para 
se observar a melhor condição de degradação do pesticida. Para isso os reatores foram separados em: sem 
glicose, 0,5 g de glicose.L-1 e 1,0 g l-1 de glicose. Durante cada ciclo, de tr igual a 192 h, as variantes dqo, 
ph e sólidos suspensos voláteis foram analisadas para acompanhamento da remoção do pesticida. A melhor 
remoção de dqo foi a do ciclo 3, com 1,0 g l-1 de glicose como cossubstrato. Neste mesmo ciclo pode-se 
observar o aumento de ssv e o decaimento de ph. Este trabalho demonstra o potencial do fungo aspergillus 
niger an400 na remoção do pesticida deltametrina.
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Estudo sobre prototipagem eletrônica para aplicação em automação residencial e em robótica 
móvel

A automação residencial trata-se da aplicação de sistemas de controle baseados na automação para diver-
sas funções encontradas no ambiente, integrando seus acionamentos, tendo em vista a praticidade, simpli-
cidade e objetividade dos comandos. Assim, tem por objetivo principal auxiliar na execução de tarefas coti-
dianas. Por exemplo, acender e desligar lâmpadas automaticamente ao chegar a um ambiente, abrir portas ao 
se aproximar, controlar eletrodomésticos com dispositivos móveis, abrir ou trancar uma fechadura a partir 
da digitação de uma senha, sem necessidade de chave. A prototipagem eletrônica é bastante empregada, 
ainda, na robótica móvel, tendo em vista a frequência com que os robôs têm sido utilizados para substituir 
atividades que comprometem a saúde e o bem-estar dos seres humanos. Assim, a prototipagem eletrônica 
consiste na fabricação das placas de circuitos impressos utilizadas, dentre outras aplicações, nos dispositivos 
supracitados, em computadores, controles remotos e eletrodomésticos. As placas de circuito impresso são 
compostas por circuitos eletrônicos constituídos por sensores, atuadores, fios e outros componentes proje-
tados com funções diversas. Diante desse contexto, o presente projeto visa à realização de um estudo sobre 
prototipagem eletrônica para aplicação em automação residencial e em robótica móvel. Para atingir o objeti-
vo proposto serão realizadas atividades que viabilizam a execução do projeto como a efetivação de pesquisas 
exploratórias relacionadas ao tema em questão e suas abrangências, além de projeto e desenvolvimento de 
protótipos mecatrônicos que contribuam para a automação residencial e robótica móvel.
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Estudos cinéticos da descoloração e mineralização de efluentes da indústria têxtil através 
de processos oxidativos avançados

No presente trabalho foi estudado o tratamento de efluentes sintéticos contendo corantes utilizando pro-
cessos oxidativos avançados (poa) do tipo fotoquímico(uv/h2o2). Na realização da pesquisa foram prepara-
das soluções aquosas do corante azorb5.Os estudos de descoloração dos efluentes foram realizados em um 
fotoreator,confeccionado em geometria anelar, composto por um tubo de quartzo central, em torno desse 
tubo foram uniformemente distribuídas seis lâmpadas (uv–c). O volume útil do fotoreator é de aproxima-
damente 500 ml. Os ensaios de otimização mostraram que para a remoção de 95% do corante azo rb5 no 
processo uv/h2o2 as condições ótimas foram:ph= 2,3; [h2o2] = 13 mg/l; radiação uv = 45w. Com relação 
aos efeitos dos sais na remoção do corante através do processo fotoquímico mostrou eficiência elevada em 
menos de 10 minutos. O aumento da concentração do corante rb5 afetou consideravelmente a cinética de 
descoloração do processo uv/h2o2. A elevação da concentração de 50 para 100mg/l gerou um decréscimo 
na taxa de descoloração em cerca de 3 vezes. Além disso, o tempo de meia-vida foi elevado de 3,7 para cerca 
de 12 minutos.
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Estudos químicos na busca por compostos bioativos da própolis produzida por abelhas Apis 
mellifera l. no estado do Ceará

A própolis é uma substância resinosa colhida por abelhas apis mellifera l. de diferentes exsudatos de plan-
tas. Conhecida como antibiótico natural por suas propriedades terapêuticas, desperta interesse de indústrias 
alimentícias e farmacêuticas. Neste contexto, o objetivo desta pesquisa foi realizar um estudo químico das 
própolis apícolas de bela cruz, graça, alcântaras, Sobral e mucambo, municípios do interior do estado do 
Ceará, Brasil. As amostras foram trituradas e submetidas à extração com etanol 70%. Com os extratos eta-
nólicos das própolis obtidos foram realizadas análises de ph, solubilidade em acetato de chumbo, solubilida-
de em hidróxido de sódio, espectros de absorção no ultravioleta-visivel, flavonóides pelo método do cloreto 
de alumínio, fenóis totais por folin-denis e índicede oxidação utilizando permanganato de potássio como 
agente oxidante. Os resultados mostraram ph em torno de 5, solubilidades em acetato de sódio e hidróxido 
de sódio, ambas positivas. Os fenóis totais apresentaram valores entre 0,5% e 5,09%. Atividades antioxidan-
tes foram melhores para Sobral com 3 e graça com 18. Para flavonóides, apenas Sobral (5,5%) estava dentro 
dos padrões de qualidade estabelecidos por lei, assim como os espectros no uv-vis apresentando picos com 
comprimento de onda 285 nm e 350 nm, corrobando com os demais valores encontrados para essa localida-
de. Conclui-se que a amostra de própolis de Sobral apresenta um maior teor de compostos bioativos sendo 
um possível agente conservante na indústria alimentícia.
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Ferramenta computacional para gerenciamento do processo de filtragem em estações de 
tratamento de água

O processo de filtragem das estações de tratamento de água – eta – utiliza, em uma de suas etapas, a fil-
tragem mecânica da água. Após certo período o filtro deve ser limpo para uma adequada qualidade da água 
filtrada assim como a manutenção da velocidade da filtração. Por meio de um programa para gerenciamento 
e otimização desse processo intenciona-se identificar o momento ideal para a limpeza dos filtros, economi-
zando a quantidade de água gasta no processo de limpeza e aumentando a quantidade de água filtrada em 
um determinado período. Ao diminuir a carreira de filtração, atualmente adotada, aumenta-se o número de 
lavagens indicando a necessidade de adaptar o tempo de lavagem do filtro em relação à quantidade de lodo 
retido no leito filtrante. Este programa fará uso de uma equação empírica (bielinski 1960) para relacionar a 
porosidade efetiva (relacionada com a quantidade de lodo retido) com a condutividade hidráulica (relaciona-
da com a perda de carga medida durante a operação do filtro). A metodologia foi obtida a partir dos dados 
mencionados por macêdo (2011) sobre uma única carreira de filtração de um único filtro da eta-gavião (For-
taleza –ce) apontando para o uso entre 7,2% e 8,4% de água tratada para a lavagem dos filtros contrastando 
com o valor atualmente estimado de 8,72%, indicando eficiência da otimização numa expectativa de maior 
ganhos conforme o uso de dados reais e recentes da eta.
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Gerador quântico usando FPGA

Nesse projeto foi estudado a fundo a plataforma de desenvolvimento FPGA, programado pela linguagem 
vhdl, sua linguagem para descrição de circuitos. Com o aprendizado e a prática da mesma, foi implemen-
tado diversos circuitos de amostra. Implementando latchs, blocos de divisão de frequência, contadores, 
impressão de dados em display lcd. Foi projetado também um sensor de distância, usando um dispositivo de 
ultrassom, que nos retorna a distância que este sensor está de algum objeto apontado.
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Gestor desportivo e de lazer, espaço e atuações

O trabalho consiste em fazer uma análise do espaço urbano de lazer de um condomínio clube, localizado 
no bairro álvaro weyne, em Fortaleza-ce. Com isso, o objetivo geral deste trabalho é identificar as possi-
bilidades de empreendedorismo do gestor desportivo e de lazer nos condomínios clubes. É muito claro o 
aumento do número de lançamentos imobiliários em Fortaleza. Recentemente pode-se observar uma nova 
tipologia: condomínios clubes. Que se caracterizam por uma infraestrutura grandiosa de área comum muito 
variada de lazer. Essa tipologia originou-se na década de 1970 nos empreendimentos construídos na barra 
da tijuca, no rio de janeiro e tem sua imagem associada a possibilidade de ter acesso ao lazer sem enfrentar 
a violência e os perigos da cidade (sampaio, 2009). Estes condomínios clubes se diferenciam dos demais 
condomínios por sua estrutura e área de lazer e por sua preocupação com a qualidade de vida de seus mora-
dores. A pesquisa será de natureza qualitativa e exploratória. Teve características de levantamento e evoluiu 
para um estudo de caso que ainda está em desenvolvimento, uma vez que tem a pretensão de examinar de 
forma pormenorizada alguns aspectos mais específicos do tema, como o gestor desportivo e de lazer age e 
atua no espaço de lazer do condomínio-clube e também a participação da pesquisadora em atividades vol-
tadas para a gestão do esporte e lazer dentro dos espaços de lazer deste condomínio. Após a aplicação do 
instrumento foi reunido um conjunto de dados, que estão divididos em sexo, faixa etária e modalidade. As 
análises inicias apontaram que no primeiro mês de atividades no condomínio teve a matrícula de 17 alunos 
no total, sendo 12 mulheres e 5 homens. Na modalidade de natação para crianças teve a matrícula de 3 
alunos, sendo 2 meninas com idades de 6 e 10 anos e um menino de 6 anos. Hidroginástica teve matrícula 
de 3 alunas, sendo estas todas mulheres com idades de 53, 54 e 73 anos. No muay thai teve 5 matrículas, 
sendo 3 mulheres com idades 17, 26 e 33 anos e 2 homens com 26 anos. Treinamento funcional teve 6 alu-
nos inscritos, sendo 4 mulheres, 2 respectivamente com 33 anos, as demais com 39 e 42 anos, os 2 homens 
com 28 e 50 anos. Chegou-se a estas modalidades depois de uma pesquisa realizada no condomínio clube e 
estudo dos espaços dos espaços de lazer que este oferece. Ao serem perguntados sobre a satisfação e orga-
nização das atividades de qualidade de vida dentro do condomínio clube, todos afirmaram estar gostando 
muito e apresentou interesse em permanecer ativo como aluno do programa. Diante disso, conclui que há 
possibilidade de o gestor empreender nestes espaços de lazer, visto que o condomínio clube ofereceuma 
infraestrutura ampla de área de lazer aos seus moradores, mas não ofereceserviços específicos de gestão 
esportiva e de lazer.
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Hardware gerador quântico de números aleatórios usando plataforma FPGA

A maior parte dos chips comercializados atualmente possuem sua lógica pré-programável durante sua 
fabricação. Neste projeto é usado um hardware que faz parte de uma categoria diferente, a que possui uma 
lógica reconfigurável, onde suas funcionalidades são descritas pelos desenvolvedores que utilizam o chip. A 
plataforma de lógica reconfigurável usada neste trabalho é precisamente do tipo FPGAda família spartan-3e 
500e fabricada pela xilinx. Estudos e levantamento dos requisitos e características da placa FPGAforam 
feitos para o melhor uso da ferramenta. A linguagem de descrição de hardware vhdl facilitou a implemen-
tação das lógicas de deslocamento em paralelo com flip-flop, contadores de pulso, aleatoriedade, máquinas 
de estados, divisores de frequência e conversores a/d.
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Influência das alvenarias de vedação na estabilidade global de um edifício residencial de 32 
pavimentos

Apresenta-se, neste trabalho, um estudo de caso sobre a influência exercida pelas alvenarias de vedação 
na estabilidade global das estruturas de edifícios altos. Aplicou-se, na estrutura idealizada com pórticos, 
forças horizontais oriundas de vento. Esses pórticos foram utilizados para simular o comportamento das 
estruturas de concreto armado preenchidas com painéis de alvenaria. A motivação da pesquisa veio devido 
ao fato de, hoje, se construir edifícios cada vez mais esbeltos, com menores núcleos rígidos. Essa prática 
aumenta a possibilidade de eles apresentarem maiores deslocamentos horizontais, que são prejudiciais à 
estabilidade global da estrutura. Dessa forma, o presente trabalho verificou se a presença dos painéis de 
alvenaria, ligados aos pórticos, proporcionam um considerável aumento na rigidez estrutural. Para isso, 
utilizou-se o modelo de barras diagonais equivalentes proposto por robert g. Drysdale. As análises foram 
feitas com a utilização de dois softwares de análise estrutural, o cad/tqs e o ftool. Primeiramente, utilizou-se 
o cad/tqs para criar um modelo 3d de um edifício de 32 pavimentos, cuja estrutura é de concreto armado. 
Desse modelo, selecionou-se um pórtico plano para a simulação das análises com e sem as alvenarias de 
preenchimento. Também dele, foram obtidas as cargas horizontais, que foram aplicadas nos modelos de 
pórticos planos do ftool. Comparando as análises, concluiu-se que a consideração das alvenarias de vedação 
nos cálculos estruturais tem considerável influência na estabilidade global das estruturas, com uma redução 
de, aproximadamente, 40% da flecha máxima localizada no topo do pórtico analisado.
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Manipulador robótico com interfacede comunicação via kinect ( Mr. Click )

Um manipulador robótico é um dispositivo vastamente utilizado na área industrial. O Brasil, como uma 
potência em desenvolvimento, já investe em robótica, porém ainda não possui empresas especializadas na 
fabricação de robôs. A maioria dos manipuladores robóticos são caros e de difícil acesso. O manipulador 
robótico desenvolvido neste projeto escolar possui fins didáticos, ou seja, para testar modelos matemáticos e 
o planejamento de trajetórias para o mesmo, acesso via rádio ou via kinect. O desenvolvimento da estrutura 
mecânica levará ao estudo da estrutura cinemática do robô e de materiais a serem escolhidos para a constru-
ção do mesmo. Visando aproveitar matérias de equipamentos defeituosos ou fora de uso, como computa-
dores e impressoras evitando que estes materiais sejam descartados. O desenvolvimento da interfacegráfica 
permitirá apenas o posicionamento e o controle de velocidade de atuação através da cinemática direta do 
manipulador, e tem como objetivo principal o desenvolvimento de um software gratuito para este controle, 
consequentemente uma redução nos custo de produção de um manipulador. Este software manipulador 
será desenvolvido na linguagem de programação c e estamos realizando pesquisas para desenvolvê-lo na 
linguagem java. Assim, o aluno poderá fazer uma integração das disciplinas curriculares e aplicando-o de 
modo pratico proporcionando uma materialização do conteúdo visto em sala de aula.
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Manipulador robótico com interfacede comunicação via webcam

Com o crescimento do número de kits robóticos, viu-se necessário a utilização de softwares que manipu-
lem de forma fácil e exerçam controles precisos sobres os robôs manipuladores. Existem diversas maneiras 
de usá-los, porém controlá-los sem a necessidade de estar em contato direto com o computador ou algum 
dispositivo é uma forma mais atrativa para realizar determinadas tarefas. Podemos observar no dia a dia 
que em todos segmentos se têm usado sensores para identificar objetos, cores e partes de corpo. Aplicações 
que envolvem visão computacional recorrem as bibliotecas do opencv. Esta biblioteca é livre e focada no 
desenvolvimento de sistemas de processamento de imagens em tempo real. Ela possui diversos exemplos 
que auxiliam os programadores iniciantes com suportes as linguagens c/c++, python, java e visual basic. 
Existem diversos sensores no mercado que conseguem captar o movimento de partes do corpo, entre eles 
podemos citar: kinect, leap motion, ps move, etc. Porém adquirir algum desses sensores requer custos e no 
âmbito educacional, muita das vezes, a aquisição é inviável, por conta da falta de recursos financeiros. O 
objetivo deste trabalho é implementar um sistema capaz de analisar imagens, selecionar cores e enviar co-
mandos para robôs manipuladores utilizando uma webcam comum para obter as imagens, pois é um sensor 
de fácil aquisição, o que torna a aplicação executável em qualquer aparelho que possua uma webcam. Inicial-
mente o sistema detecta cores baseado no plano cartesiano e executa uma ação no manipulador dependendo 
das coordenadas do objeto capturado, porém o intuito final do projeto é o reconhecimento de gestos para 
controle de manipuladores robóticos educacionais.
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Mecanismos para sincronismo entre tv digital e dispositivos móveis de segunda tela

A segunda tela é a forma pela qual o telespectador interage com o conteúdo disponibilizado por emis-
soras de tv, usando dispositivos eletrônicos, tais como, smartphone e tablet. Assim, dados adicionais são 
exibidos no dispositivo em sincronismo com as informações mostradas na televisão, naquele momento. 
Este trabalho tem como objetivo apresentar os resultados de uma revisão sistemática da literatura para me-
canismos que possibilitem o sincronismo entre a programação que está sendo exibida na tv e dispositivos 
de segunda tela, visando conhecer, de maneira imparcial, o estado da arte a ser explorado. Como resultado, 
obtém-se os trabalhos mais pertinentes ao tema da pesquisa e suas respectivas contribuições para a área.
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O pibid teatro/IFCE- uma experiência de iniciação à docência na Escola de Ensino Médio 
Governador Adauto Bezerra

A presente pesquisa tecealguns apontamentos sobre a experiência de iniciação à docência junto a Escola 
de Ensino Médio Governador Adauto Bezerra. No relato dessa prática pedagógica, destaca-se o primeiro 
contato entre professor e comunidade escolar a partir do programa institucional de bolsa de iniciação à do-
cência – pibid em parceria com o curso de licenciatura em teatro do instituto federal de educação, ciência e 
tecnologia do Ceará – IFCE. As metodologias e didáticas apreendidas na graduação e aplicadas na sala de 
aula são discorridas tendo como base as experiências de um arte-educador em formação. A metodologia 
utilizada pôs em destaque os seguintes dispositivos de trabalho: a abordagem da linguagem teatral como 
ferramenta cultural e estética; mecanismos que viabilizam a capacitação do aluno, estimulando-o como 
indivíduo reflexivo e questionador dos procedimentos e códigos existentes na arte teatral e consequente-
mente na arte contemporânea; as intervenções no ambiente escolar através de uma perspectiva teatral que 
crie novas relações com a comunidade presente; e o exercício de colaboração como princípio aglutinador 
das relações artísticas, políticas e sociais. Considerou-se, portanto, que ao escolher esse caminho abriu-se 
espaço para o desenvolvimento da observação, da imaginação, da expressão, da cognição e da criatividade 
dos alunos, possibilitando também a esses adolescentes, maior criticidade, liberdade de pensamento e um 
olhar atento sobre si e sobre o próprio entorno.
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Perfil de compostos oxidáveis de uma estação de tratamento 1 de esgotos de Fortaleza/CE: 
caso ETE Aracapé III

O quadro epidemiológico de doenças de veiculação hídrica ainda é preocupante no Brasil e diante dis-
so, um tratamento eficaz dos esgotos é condição imprescindível para o controle dessas doenças. Por esse 
motivo, a aplicação de uma etapa de desinfecção dos esgotos a fim de reduzir os riscos de propagação de 
doenças infecciosas tem sido aplicada. No entanto, a maioria das estações de tratamento de esgoto quem 
fazem a desinfecção, usam o cloro como desinfetante e esse, quando aplicado nessa finalidade, tem sua 
ação alterada. Assim, a demanda química de oxigênio (dqo) é um parâmetro muito utilizado para indicar a 
concentração de matéria orgânica em águas residuarias, prevendo quanto esses compostos consomem de 
cloro na desinfecção. O trabalho em questão foi realizado utilizando amostras de esgoto provenientes da 
ete aracapé iii, que é composta por uma unidade de pré-tratamento, estação elevatória, reatores anaeróbios 
tipo uasb, unidade de desinfecção e unidade de desidratação. As amostras foram coletadas de acordo com o 
standard methods for examination of water and wastewater e transportadas para o laboratório do instituto 
federal do Ceará. O efluente foi submetido a análises de ph, dqo, sulfeto total, carbono orgânico total e 
amônia total. Após um mês de coleta, foi observado que ph e sulfeto total encontram-se dentro dos padrões 
da legislação. Já os resultados de dqo e amônia necessitam da etapa de cloração para serem reduzidas. Por 
fim, pode-se verificar que amônia e matéria orgânica formam a maioria dos compostos oxidáveis presentes 
no efluente líquido estudado.
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Perfil de compostos oxidáveis de uma estação de tratamento 1 de esgotos de Fortaleza/CE: 
caso ETE pequeno Mondubim

O principal objetivo da desinfecção de efluentes é a inativação de microrganismos patogênicos, mas 
também se reduzem teores de matéria orgânica e outros compostos oxidáveis. A técnica mais utilizada nas 
estações de tratamento de esgoto é a cloração. O cloro como desinfetante é muito utilizado devido ao seu 
alto poder oxidante e sua facilidade de obtenção. A análise mais utilizada para determinação de matéria 
orgânica é a demanda química de oxigênio, nesta analise há redução de alguns compostos, pois estes são oxi-
dados pelo dicromato utilizado na análise. O objetivo deste trabalho, que se trata de uma pesquisa, é avaliar 
os compostos oxidáveis no efluente coletado da ete pequeno Mondubim e a sua influência no processo de 
desinfecção do esgoto. O efluente foi coletado na ete pequeno Mondubim da cagece, constituída de unidade 
de pré-tratamento, estação elevatória, dois decanto-digestores, conjunto de filtros anaeróbios e uma unidade 
de desinfecção. As amostras foram coletadas de acordo com o standard methods for examination of water 
and wastewater e levadas para o laboratório de analises e processos químicos do instituto federal do Ceará. 
O efluente foi submetido a análises de ph, dqo, sulfeto total, carbono orgânico total e amônia total. Como 
resultado observamos que ph e sulfeto total encontram-se dentro dos padrões da legislação e os resultados 
de dqo e amônia necessitam da etapa de cloração para serem reduzidas.
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Plataforma para gerenciamento e acompanhamento de contratos administrativos de serviços 
de engenharia

Com o avanço da tecnologia da informação nas últimas décadas ficou cada vez mais interessante a utiliza-
ção de plataformas e software como ferramenta de apoio a gestão. Algo já percebido por entidades privadas, 
principalmente dos setores bancário e varejo. Para a administração pública isso também é válida, mas de 
forma tímida. No setor público quando se trata de administração de contratos administrativos focados em 
serviços de engenharia é verificado uma lacuna. Isso provoca falhas na armazenagem, manuseio e explo-
ração dos dados e informações geradas pela gestão destes contratos. Sendo assim, um desenvolvimento de 
uma plataforma web para auxiliar os administradores públicos na gestão de contratos administrativos para 
serviços de engenharia é algo extremamente importante, pois os cidadãos, orgãos de controle e fiscalização 
cobram cada vez mais transparência nas atividades desenvolvidas pelo gestor público. Isso faz com que os 
conhecimentos e ferramentas oriundas da ciência da computação sejam algos extremamente importantes 
para o sucesso da administração pública, bem para os cidadãos que serão os maiores beneficiados.
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Práxis - uma experiência de iniciação à docência na escola de ensino fundamental e médio 
joão mattos

O presente trabalho tem por objetivo descrever e apontar as atividades desenvolvidas pelo pibid/teatro/
IFCEna e.E.F.M joão mattos, e ressaltar a importância do programa para a formação do licenciando em 
teatro do IFCE. Com metodologia bibliográfica e de campo com vivência nas salas de aula o trabalho se 
desenvolve e conclui se que, o olhar da gestão da escola com o pibid se horizontaliza expandido o diálogo. 
O reconhecimento do trabalho desenvolvido pelos bolsistas e alunos em relato de professores acerca das 
mudanças dos alunos do pibid de teatro na sala de aula. A conquista de espaço e equipamento para ministrar 
as aulas. A ampliação do reconhecimento e valorização do ensino do teatro nas escolas.
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Processamento de imagens de sensoriamento remoto para fins de monitoramento ambiental

Neste trabalho é proposta uma abordagem de segmentação hierárquica, baseada no método de level 
set. Imagens sar são modeladas segundo a distribuição gi-zero e distâncias estocásticas são utilizadas para 
quantificar o contraste e decidir se uma região deve ou não ser subsegmentada. São apresentados resultados 
de simulação de imagens polsar, das quais são extraídas imagens sar, que posteriormente são segmentadas 
por meio do método proposto. São apresentados também resultados de segmentação de imagens sar reais.
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Produção de ácido cítrico a partir de resíduos agroindustriais

Este trabalho de pesquisa teve por finalidade avaliar a capacidade de fermentação do fungo aspergillus 
niger para obtenção de ácido cítrico, produto de grande importância na indústria alimentícia, farmacêutica, 
cosmética, dentre outras, a partir de um resíduo agroindustrial. O resíduo utilizado como substrato foi o 
soro de queijo acrescido de uma fonte de carbono externa, no caso, etanol. Reatores foram analisados por 
dez dias e divididos em três concentrações distintas do cossubstrato: etanol 1%, etanol 2% e etanol 3%. Os 
valores de ácido cítrico observados permitiram afirmar que, para as condições estudadas e consideradas, o 
etanol não foi satisfatório em nenhuma das concentrações, pois só houve decréscimo do valor inicial, sendo 
os menores resultados 53,5 mg/l em etanol 1%; nulo em etanol 2% e 359,8 mg/l em etanol 3%. Valores de 
dqo e sólidos suspensos voláteis não foram muito diferentes quando comparadas às três concentrações do 
cossubstrato. No caso dos sólidos suspensos voláteis os valores foram maiores no último dia da fermentação 
em relação ao primeiro dia em reatores etanol 1% e 2%, enquanto na dqo foi observado um discreto declínio 
e alguns picos nas três concentrações, e em relação ao ph e o oxigênio dissolvido os resultados foram bem 
diferentes, especialmente nas concentrações de etanol 2% e etanol 3%. Sendo o ácido cítrico matéria orgâ-
nica, é compreensível que sua produção e consumo pelo próprio fungo ocorram simultaneamente, porém as 
condições deste trabalho só confirmaram o que a literatura aborda em relação à toxicidade causada ao fungo 
pelo etanol e seu efeito direto na morfologia do micélio e permeabilidade da membrana celular.
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Produção de celulase por fungos utilizando casca de coco como material indutor

Nos últimos anos, uma atenção especial vem sendo dada para minimização ou reaproveitamento de 
resíduos sólidos gerados nos diferentes processos industriais. Esses materiais, além de fonte de matéria 
orgânica, servem como fonte de proteínas, enzimas e óleos essenciais, passíveis de recuperação e aprovei-
tamento. (Coelho et al., 2001). Resíduos como cascas e bagaços são os mais pesquisados, pois são baratos 
e encontrados de forma abundante, além de terem estrutura polimérica e composição rica em amido, lig-
nocelulose e pectina que são fontes de carbono e nitrogênio assim como também agem como suporte para 
o crescimento dos micro-organismos e a agua presente no meio encontra-se complexada na matriz sólida. 
Bactérias e leveduras crescem na superfície, enquanto que a estrutura miceliar de fungos filamentos pene-
tram nas partículas do substrato (correia, 2004). O fungos filamentosos como o aspergillus niger, utilizado 
neste trabalho são os que se adaptam mais facilmente a esse tipo de processo de fermentação e demonstram 
a capacidade de crescerem com pouca água e muitos sólidos presentes, além de forma de crescimento, por 
meio de hifas que favorecea colonização do meio (durand, 2003). O desenvolvimento tecnológico mundial 
avança cada vez mais no caminho dos processos biotecnológicos, devido à irreversível tendência de pre-
valência das políticas ambientais. Nesse sentido, a substituição de processos químicos convencionais por 
processos enzimáticos torna o desenvolvimento e o aprimoramento desta tecnologia de suma importância e 
dessa forma a tecnologia enzimática é hoje, um dos campos mais promissores dentro de novas tecnologias 
para a síntese de compostos aliado com uma ferramenta hoje muito utilizada que é o uso de fungos para o 
tratamento de resíduos. Tornar viável o aproveitamento da casca do coco verde e a cana de açúcar, gerado 
tanto como resíduo industrial quanto como resíduo urbano, significaria mais uma alternativa de lucro para 
os sítios de produção (coelho, et al., 2001) temos como objetivo de pesquisa, a produção de celulases para 
serem utilizadas nas indústrias alimentícias, ração animal, têxtil, detergente e alvejarias, assim como outras 
áreas como indústria de polpa de papel e indústria medico- farmacêutica como sugeriu rocha (2010).
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Projeto: sistema Web Project Model Canvas

Buscando uma forma de gerenciar um projeto através de uma ferramenta segura e de fácil acesso por 
parte do usuário, esse projeto consistiu no desenvolvimento de um software capaz de cumprir esses dois 
requisitos. O modelo representado pelo sistema foi o project model canvas, modelo esse esquematizado em 
13 campos, cada um com suas características específicas e outras que relacionam-se (3w2h). Visando o seu 
uso para situações com dezenas, centenas ou até milhares de usuário, o software possui um sistema de aces-
so com login e senha, os quais são únicos para cada usuário. Esses além das informações para acesso, tem 
algumas informações pessoais cadastradas, algumas básicas (nome completo, telefone, e-mail, entre outras) 
e outras dependendo da empresa ou órgão que utilizará o sistema. Essas informações são visualizadas e ge-
renciadas por um ou mais usuários gestores, diferentes de outros usuário que não terão acesso a informações 
pessoais dos demais. e essa restrição a informações de usuário pode também ser aplicada do mesmo nível 
aos projetos, restringindo as informações do projetos somente aos usuário do mesmo.
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Projeto: sistema Web Project Model Canvas

Buscando um forma de gerenciar um projeto através de uma ferramenta segura e de fácil acesso por parte 
do usuário, esse projeto consistiu no desenvolvimento de um software capaz de cumprir esses dois requi-
sitos. O modelo representado pelo sistema foi o project model canvas, modelo esse esquematizado em 13 
campos, cada um com suas características específicas e outras que relacionam-se (3w2h). Visando o seu uso 
para situações com dezenas, centenas ou até milhares de usuário, o software possui um sistema de acesso 
com login e senha, os quais são únicos para cada usuário. Esses além das informações para acesso, tem 
algumas informações pessoais cadastradas, algumas básicas (nome completo, telefone, e-mail, entre outras) 
e outras dependendo da empresa ou órgão que utilizará o sistema. Essas informações são visualizadas e ge-
renciadas por um ou mais usuários gestores, diferentes de outros usuário que não terão acesso a informações 
pessoais dos demais. e essa restrição a informações de usuário pode também ser aplicada do mesmo nível 
aos projetos, restringindo as informações do projetos somente aos usuário do mesmo.
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Projeto: software de gestão por competências integradas ao treinamento e desenvolvimento 
de pessoas

Projeto aborda o desenvolvimento de um software para o gerenciamento de informações que trabalhem 
com a gestão por competências com objetivo de fornecer máximo aproveitamento dessa ferramenta de ges-
tão. O qual define que em um empresa/laboratório possuem cargos com as suas devidas competências ne-
cessárias. Assim como os funcionárias dessa empresa possui também suas competências. Logos o software 
realiza uma filtragem mostrando quais funcionários o cargo precisa. Também, como outra característica do 
software, temos o desenvolvimento em uma plataforma totalmente web devido a facilidade de acesso, tanto 
por parte dos gestores quanto do usuários mais convencionais. Também foi focado no fácil manuseio, sendo 
totalmente intuitivo, fornecendo informações em locais específicos do sistema.
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Prometeu: um estudo sober o poema a libertação de prometeu, de heiner muller, sob o 
contexto do processo colaborativo em teatro

A presente pesquisa é um estudo sobre o processo de criação do espetáculo prometeu, que circunscri-
to sobre o território do processo colaborativo como um modo de criação teatral, foi realizado durante a 
residência artística habitat de atores – núcleo para a tua ação, em 2014. O objetivo é compreender como a 
dinâmica do processo colaborativo e o poema a libertação de prometeu, de heiner muller, podem mobilizar 
uma encenação num contexto de formação, inquietação e crítica em teatro na cidade de Fortaleza. O poe-
ma foi escrito em 1979 e apresenta-nos uma revisão do mito de prometeu, que na mitologia rouba o fogo 
dos deuses e entrega aos homens. Ao partir da noção de material (sarrazac) como uma noção associada ao 
processo colaborativo, prezamos por investigar o texto sob a luz do mito, da obra mulleriana e do jogo en-
quanto disparador cênico. Além disso, propomos um estudo sobre a noção de ritual, que demarca tanto o 
teatro como linguagem, como o mito enquanto forma de conhecimento. A metodologia utilizada se baseia 
numa revisão bibliográfica sobre a noção de processo colaborativo (fischer, carvalho, guinsburg), sobretudo 
na cena Brasileira; e num estudo sobre o poema do escritor alemão (koudela, muller, brecht, rohl). Além 
disso, o acompanhamento e a participação no processo criativo enquanto ator, também constitui parte desse 
percurso metodológico, que envolveu diversos agentes da cena em intensa troca, trabalho e pesquisa.
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Prototipação de interfacede usuário para dispositivos móveis: uma revisão sistemática

Os dispositivosa móveis vem evoluindo e seus aplicativos estão se tornando cada vez mais complexos. Es-
ses aplicativos contam com os mais diversos tipos de funcionalidade, design arrojado e vários sensores sen-
síveis ao contexto. É importante conhecer o processo de desenvolvimento desses software e suas principais 
problemáticas. Este artigo apresenta o resultado de uma revisão sistemática referente as principais técnicas 
e ferramentas para prototipação de interfacede usuário para dispositivos móveis. Foram identificados um 
total de 310 artigos, onde 68 foram selecionados para a revisão. Além disso, a maioria dos estudos contam 
avaliação de usabilidade e elaboração de estudos de caso.
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Radioastronomia - uma ferramenta para ensino e pesquisa científico-tecnológica

Esse trabalho propõe a construção de um radiotelescópio com material de baixo custo para monitora-
mento da atividade solar. Esse instrumento permitirá compreender melhor a interferência eletromagnética 
nas transmissões de energia e de informações via satélite. Além disso, a produção desse equipamento per-
mitirá aquisição de conhecimento técnico e científico envolvendo as áreas de engenharia de antenas, astro-
nomia e física solar.
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Rastreador solar cronográfico

A incidência solar na maioria dos painéis fotovoltaicos da atualidade tem bastante desperdício pelo fato 
dos painéis passarem maior parte do tempo na mesma posição. Para que haja uma maior eficiência ener-
gética nestes painéis durante o dia, foi proposto o desenvolvimento de um sistema embarcado utilizando 
a plataforma microcontrolada arduíno, alguns sensores de luminosidade chamados ldr para determinar a 
direção de onde vêm com maior potência os raios solares, e um motor de passo para fazer a parte de mo-
vimento mecânico do protótipo.
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Rede de sensores sem fio integrado a agricultura de precisão voltado a agricultura familiar

O projeto visa desenvolver uma rede de sensores sem fio baseado nas plataformas para sistemas embarca-
dos arduíno e raspberry pi e no protocolo de comunicação sem fio zigbee para aplicação em agricultura de 
precisão focado na agricultura familiar. Com isso, poderemos dar um tratamento mais efetivo aos problemas 
de desperdício de energia, água e insumos agrícolas numa plantação, bem como do controle quantitativo da 
produção, controle de qualidade da plantação e melhorias na automação de processos de irrigação, sendo 
possível, ainda, o uso desses dados para fins acadêmicos ou estatísticos tanto para órgãos governamentais 
quanto para empresas interessadas neles. Além disso, a característica da rede wireless, permite uma maior 
flexibilização do projeto, logo se pode expandir a rede para outros ambientes de igual, ou maior escalabi-
lidade, na necessidade de aplicação em outra realidade, simplesmente realizando pequenas modificações.
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Relato de uma experiência: o teatro na formação social do aluno

Arte, escola e educação são elementos fundamentais da totalidade social. O teatro na escola possibilita a 
abertura de diálogos com o aluno. O programa institucional de iniciação a docência – pibid de teatro – é de 
tal importância, pois nos mostra tal realidade, possibilitando as vivências. É através delas que os alunos de 
teatro passam a compreender, analisar, criticar e exercer sua cidadania. Nesse relato pretendo expor minha 
experiência pessoal na escola, os métodos utilizados e os resultados já adquiridos durante esse processo. 
Esse trabalho é realizado na e.E.F.M. Dr. César cals, no turno da manhã com alunos do fundamental ii 
(diferentes séries), em Fortaleza-ce. Temos como principais objetivos a inserção da realidade teatral à co-
munidade escolar; compartilhar vivências entre os alunos, bolsistas, escola e comunidade; aplicar em sala 
de aula o conhecimento adquirido na academia; acompanhar a evolução do estudante, não apenas como 
aluno-ator, mas também como cidadão. O meio de se alcançar esses resultados é usar uma metodologia que 
permita a troca, a vivência com os alunos, discussões em sala de aula sobre temas da atualidade, saber do que 
o aluno quer falar e de que forma. As aulas são de cunho teórico-práticas, ou seja, todo exercício passado é 
discutido e abordado a partir de pesquisadores e autores que escrevem, ou escreveram, sobre o tema. Tudo 
isso usando como base e fundamentação teórica jogos de improviso, construção de dramaturgias, e estudo 
da cultura popular cearense e Brasileira. É gratificante como professor, ator-docente, perceber a evolução 
e interesse dos alunos: fazer a diferença nos dias de hoje, onde observamos uma sociedade que caminha 
para o individualismo. O teatro contra ataca e mostra que precisamos do outro. Não se faz teatro sozinho, 
nem mesmo quando é um solo. Na escola, a presença do teatro é mais do que necessária, pois ela reforça o 
sentido humano que é a base de uma boa educação. Logo, conseguimos identificar mudanças significativas 
em nossos alunos: formar alunos pesquisadores, alunos mais articulados, compromissados e criativos, além 
de uma melhora significativa no desempenho escolar em outras disciplinas. As conquistas ainda estão no 
começo, o programa (pibid - teatro) forma um elo entre licenciandos e alunos de tal importância para a 
formação do futuro educador. Mais do que um mero transmissor de conhecimento, forma um profissional 
consciente do seu papel perante a sociedade.

Palavras-chave: Pibid, Teatro, Formação social.



Anais do IV SEMIC - IFCE246

Ruriel Gomes dos Santos 

Autor: Ruriel Gomes dos Santos 
Campus: Fortaleza
E-mail: ruriel.santos@gmail.com

Curso: Bacharelado em Engenharia de Computação
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: CNPq

Orientador: Cidcley Teixeira de Souza

Coautor:  José Wallison Félix da Silva - UFC

Roposta de repositório para o armazenamento, gerenciamento e compartilhamento de 
objetos de aprendizagem customizáveis

Objetos de aprendizagem customizáveis (oacs) são recursos digitais voltados para o ensino-aprendiza-
gem, mas que, diferentemente dos objetos de aprendizagem (oas) tradicionais, são baseados na estratégia de 
customização guiada. Isso faz com que tenham suas interfaces facilmente modificadas, permitindo a adap-
tação simplificada, sem demandar conhecimento técnico, de recursos de terceiros às necessidades do seu 
utilizador. Os oacs garantem o reuso e, consequentemente, a economia de custos e de esforços nos modelos 
educacionais em que se utilizam oas. Contudo, para que este novo tipo de recurso seja difundido, é neces-
sário que se tenha um repositório para o seu armazenamento, gerenciamento, compartilhamento, e que 
considere as suas especificidades. Este artigo apresenta uma proposta de repositório para esta necessidade.
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Sistema de carregamento sem fio de baixo custo utilizando acoplamento ressonante indutivo

Este trabalho descreve o desenvolvimento de um sistema de carregamento sem fio utilizando a técnica 
de acoplamento ressonante indutivo. O objetivo do sistema é a transmissão de energia elétrica sem fio atra-
vés de um circuitotransmissor inteligente que possa ser acoplado a superfícies diversas,de modo a torná-las 
capazes de transferir eletricidade. de forma complementar, o sistema idealizado fará uso de um receptor de 
tamanho reduzido acoplado a dispositivos móveis para que permita seu carregamento quando próximos ao 
transmissor.
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Sistema de controle de acesso remoto usando biometria baseado em internet das coisas

Esse trabalho se baseia na criação de programas para o controle dos sistemas automatizados e essa será 
acessada através da internet (internet das coisas). Além de proporcionar o aprendizado em outras áreas, 
como hardware, modelagem de sistemas e design com a utilização de recursos biométricos por impressão 
digital, será feito um software para liberação de entradas monitoradas via internet.
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Sistema de controle e rastreamento patrimonial baseado em tecnologia RFID

O trabalho tem por intenção desenvolver um sistema de controle e rastreamento patrimonial baseado em 
tecnologia RFID (radio requency identification), associando plataformas de desenvolvimento de sistemas 
embarcados a fim de identificar, rastrear, controlar os diversos materiais e equipamentos enquanto estes 
estiverem sendo transportados, por servidores e/ou alunos, entre as salas e laboratórios do instituto federal 
de educação, ciência e tecnologia do Ceará (IFCE).
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Sistema de monitoramento remoto de paciente internados em UTIs

O presente projeto visou desenvolver um sistema que permitisse monitorar remotamente os sinais vitais 
de um paciente coletados por um monitor multiparametros. Após estudos descobrimos que não que os 
dados transmitidos por esses monitores, além de seguir o protocolo health 7, eram criptografados de acor-
do com a empresa fabricante, o que nos impedia de acessa-los. Como alternativa para remediar a situação, 
adquirimos um biosensor ppg, que nos permite através de algumas analises de obter o bpm do individuo, e 
assim podemos desenvolver um sistemas que o monitorasse remotamente.
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Sistema integrado de monitoramento e controle de equipamentos eletroeletrônicos em 
modo stand by

O alto consumo de energia provocado por equipamentos no modo stand by tem causado uma série de 
malefícios, tais como o aumento na conta de energia elétrica, o desgaste desnecessário dos equipamentos 
eletroeletrônicos e as interferências provocadas na rede elétrica. em função disso, propõe-se o desenvolvi-
mento de um sistema embarcado capaz de realizar o monitoramento e o controle a fim de reduzir significa-
tivamente estes problemas.
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Tratamento de água de lavagem de processamento em reator com inóculo fúngico e escoamento 
contínuo

Um dos grandes problemas encontrados atualmente no que difere a indústria têxtil está no lançamento 
de efluente colorido com alta carga orgânica poluente. A utilização de fungos para a biorremediação têm-se 
mostrado uma tecnologia que vem se destacando por seu alto potencial e baixo custo operacional. O traba-
lho objetivou a degradação do corante índigo carmim em reator biológico de escoamento contínuo com uso 
da espécie fúngica aspergillus niger an 400. O reator possuía volume útil de 4l e a aeração foi provida por 
mini compressores de ar. A concentração média afluente de corante ao reator foi de 100,58 mg.L-1, utilizan-
do a glicose como cossubstrato com uma concentração de 1 g.L-1. As variáveis analisadas foram cor, nitro-
gênio amoniacal, nitrito, nitrato e ph. Nos 10 pontos amostrais utilizados as remoções médias foram 10%, 
29,45%, 49,46% para cor, nitrogênio amoniacal e nitrato, respectivamente. Houve incremento de nitrito 
durante todos os pontos amostrais, não pontuando eficiência. O ph manteve-se em média com 5,18 estando 
dentro de uma faixa ideal para o desenvolvimento fúngico. O reator biológico não obteve resultados espe-
rados sugerindo-se, portanto, a continuidade e aprofundamento da pesquisa para buscar o aperfeiçoamento 
desse tratamento biológico, a solução para os entraves observados e posteriormente aumentar a eficiência de 
remoção não só de bases nitrogenadas, mas como a de outros compostos contidos nesse efluente.
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Tratamento de água de lavagem de processamento têxtil em reator com inóculo fúngico

A indústria têxtil utiliza em seus processos grandes volumes de água que originam grande volume de des-
pejo. Se não tratados corretamente, esses despejos podem ocasionar grandes riscos ao bem-estar aquático de 
onde esta será lançada, devido à presença de compostos recalcitrantes, representados em sua maior parcela, 
por corantes oriundos da etapa de tingimento. Devido ao grande volume de águas residuárias geradas e em 
virtude do problema de escassez de água – cada vez mais notório –, a técnica do reuso de águas vem ga-
nhando maior destaque. Dentro deste contexto, o objetivo do trabalho foi avaliar a viabilidade do tratamen-
to biológico de efluente sintético de indústria têxtil, operado em bateladas sequenciais, utilizando inoculo 
fúngico de aspergillus niger an400 e verificar se a qualidade do efluente final é adequada para aplicação do 
mesmo em atividades de reuso industrial. Durante o estudo foram avaliados parâmetros como remoção do 
corante índigo carmim, remoção de matéria orgânica em termos de dqo, turbidez e ph. Houve boa remoção 
do corante índigo carmim, com eficiência média de 85,7%, porém a degradação de matéria orgânica solúvel 
e particulada foi inferior àquelas observadas para corante, com médias de 52,2% e 43,2%, respectivamente. 
Também houve boa remoção de turbidez, com média de 74,9%. Variações do valor do ph efluente foram 
observadas nos 4 primeiros ciclos, de 1,72 à 4,22, mantendo-se o ph estável nos demais ciclos, com valor em 
torno de 3,64. Porém, ph é um parâmetro que pode ser facilmente ajustado a fim de atender aos requisitos 
de lançamento ou qualquer atividade de reuso prevista.
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Tratamento de água residuária têxtil em reatores fúngicos operados em série

As questões ambientais se tornaram uma das principais preocupações da sociedade. Um dos maiores 
problemas ambientais na atualidade diz respeito ao efluente de indústrias têxteis, que podem trazer sérios 
problemas para os recursos hídricos. Nesse contexto, o tratamento biológico é uma alternativa viável para a 
degradação de poluentes oriundos da indústria têxtil. Desse modo, este trabalho teve como objetivo avaliar 
a eficiência do tratamento biológico de água residuária têxtil contendo o corante índigo carmim, por uso do 
fungo aspergillus niger an 400. O tratamento foi realizado com uso preliminar de reator contínuo visando 
sua comparação com os dados dos reatores em bateladas em série. Na primeira etapa, onde foi utilizado 
reator de fluxo contínuo, o cossubstrato utilizado foi a glicose (1g/l), o sistema apresentou uma baixa efi-
ciência quanto a remoção de corante, na coleta que ocorreu maior remoção o valor obtido foi de 21%, o ph 
encontrado permaneceu na faixa que é considerada ótima para o desenvolvimento dos fungos, encontran-
do-se valores de ph entre 4 e 6 e em relação a dqo total e dissolvida, os valores médios de remoção obtidos 
foram de 50% e 52%, respectivamente. Já em relação aos reatores operados em série, foi utilizado sacarose 
(1g/l) como cossubstrato, e o sistema apresentou resultados bastante eficientes quanto a remoção de coran-
te, apresentando uma média de eficiência global de 95,7%, ao que se refere a remoção de matéria orgânica, 
o reator r1 apresentou média de remoção de dqo bruta de 51,4% e filtrada 54,4%, e o reator r2 41,5% de 
remoção de dqo bruta e 39,8% de filtrada e os valor médio de ph obtido na saída do r1 foi de 6 e na saída 
do r2 foi de 4,84. Os reatores em batelada em série obtiveram excelentes resultados, o que não ocorreu com 
reator de fluxo contínuo, desse modo dependendo das condições operacionais a utilização de fungos para o 
tratamento de efluentes têxteis se mostrou viável técnica e economicamente.
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Uso de catalisadores seletivos no controle de emissões de nox derivadas de processos de 
combustão

A energia é um dos pilares de sustentação da sociedade moderna e é, sem dúvida, um dos vetores deter-
minantes para o desenvolvimento de uma região, entretanto associado ao aumento do consumo de energia 
as emissões de poluentes atmosféricos de poluentes como o co2, o so2, os nox e materiais particulados tem 
se intensificado, principalmente devido a queima de combustíveis fósseis. A redução catalítica seletiva (rcs) 
usando a amônia como agente redutor é a tecnologia atualmente adotada em alguns países da europa, assim 
como no Brasil para atender os limites de nox produzidos a partir das emissões gasosas de veículos a diesel. 
Assim, neste trabalho foram sintetizados catalisadores contendo cobre para o controle de nox dos gases de 
combustão usando amônia como agente redutor. Experimentalmente, os catalisadores foram preparados 
por síntese direta (sd), deposição úmida (hd) e troca iônica (ie) caracterizados por técnicas de difração de 
raios-x e infravermelho e avaliados quanto a capacidade de adsorção de no a temperatura ambiente visando 
futuras aplicações in situ de abatimento de nox. Os resultados de adsorção para os materiais sba-15, cu-s-
ba-15-sd, cu-sba-15-ie e cu-sba-15 hd mostraram capacidades de adsorção de 16,3; 19,8; 20,6 e 20,9 mg/g e 
constantes cinéticas de primeira ordem de 0,054; 0,0559; 0,0582 e 0,598 min-1, respectivamente. em geral, 
estes valores podem ser considerados promissores para aplicações em processos de redução de nox oriundos 
da queima de combustíveis.
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Uso do RFID em etiquetas eletrônicas acessíveis para deficientes visuais

O Brasil conta com uma taxa elevada de sua população com problemas de deficiência visual. Estes têm 
sérios problemas de acessibilidade. Sem a ajuda de uma pessoa, um deficiente visual não pode identificar 
as características de um produto que deseja comprar. Neste sentido, este projeto propôs um sistema para 
identificação de produtos através da utilização de etiquetas inteligentes usando a tecnologia RFID (radio fre-
quency identification). As etiquetas são lidas através de um circuito leitor de RFID e um software aplicativo, 
que controla o leitor, repassa ao usuário as informações recebidas da etiqueta em forma de áudio. Assim, 
o deficiente visual poderá ver o produto através dessas informações ouvidas. Com o sistema proposto, os 
usuários deficientes visuais poderão comprar produtos comerciais, como alimentos, bebidas, peças de ves-
tuário ou até mesmo apreciar as descrições e informações de obras culturais em museus sem necessitar que 
um auxiliar descreva. O esquema é composto de etiquetas eletrônicas que utilizam tecnologia RFID, leitores 
de etiquetas eletrônicas e um aplicativo para controle do leitor, instalado em um smartphone com sensor nfc 
(near field communication) e apresentação das informações sonorizadas para o usuário. O aplicativo deve 
apresentar as informações da etiqueta aos usuários através de áudio tocado no alto-falante do smartphone. 
O sistema proposto funcionará da seguinte maneira: em uma loja equipada com o sistema de identificação 
eletrônica de produtos, todas as peças possuem uma etiqueta RFID, onde estão gravadas as informações 
que ajudarão ao deficiente visual identificar as características do produto. O cliente (deficiente) deve possuir 
um smartphone com o aplicativo que controla o sensor nfc para ler as tags eletrônicas e um software nar-
rador de tela instalados ou qualquer aplicativo nativo para acessibilidade. Quando o cliente realizar a busca 
por um produto desejado ele o faz passando o smartphone próximo a ele, então o sensor comunica-se com a 
tag, lê as informações gravadas na mesma e as imprime na tela do smartphone. Com o auxílio do aplicativo 
de acessibilidade, todas as informações mostradas na tela por meio do aplicativo, serão faladas. O esquema 
descrito mostra um novo conceito de acessibilidade para os deficientes visuais, dando uma maior indepen-
dência perante as limitações de identificação de produtos.
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A disciplina de sociologia nos cursos técnicos integrados ao ensino médio

O estudo realizou um mergulho aprofundado sobre a criação e formação das escolas técnicas federais, 
desde os liceus de artes e ofícios até os institutos federais. Esse primeiro momento, apesar de ser um pou-
co cansativo tendo em vista a necessidade de muita leitura e atenção, foi de extrema importância servindo 
de base na compreensão do real papel atribuído à disciplina de sociologia no processo de formação tanto 
técnica quanto de ser pensante e atuante na sociedade a qual pertence. Para alcançar o objetivo traçado, tor-
nou-se crucial ler e compreender os decretos regentes da formação técnica, estes se contradiziam conforme 
o governo que o criava e, é claro, com a intenção do mesmo ao decretá-lo, indo desde abrigar os órfãos e os 
desvalidos da sorte ou apenas à formação de mão de obra como aconteceu no chamado milagre econômico. 
Este foi um estudo que englobou muita leitura e atividades de entrevista com estudantes e dirigentes do 
IFCEno campus Iguatu. Com as entrevistas foi claro o quanto a disciplina de sociologia é indispensável à 
formação, sendo uma das responsáveis por ofertar ferramentas aos jovens que os tornem capazes de ver o 
trabalho não apenas como forma de sobrevivência e inserção no mundo capitalista, mas como mediador, 
uma espécie de ponte que liga os homens mutuamente e à sociedade que os cercam. No entanto, essa forma-
ção não acontecesozinha, é necessário que a instituição tenha professores especializados na área, de forma 
que a educação integrada seja ao mesmo tempo integral, completa, satisfazendo todos os requisitos de uma 
verdadeira capacitação técnica e cidadã.
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A disciplina de sociologia nos cursos técnicos integrados ao ensino médio

O estudo realizou um mergulho aprofundado sobre a criação e formação das escolas técnicas federais, 
desde os liceus de artes e ofícios até os institutos federais. Esse primeiro momento, apesar de ser um pou-
co cansativo tendo em vista a necessidade de muita leitura e atenção, foi de extrema importância servindo 
de base na compreensão do real papel atribuído à disciplina de sociologia no processo de formação tanto 
técnica quanto de ser pensante e atuante na sociedade a qual pertence. Para alcançar o objetivo traçado, tor-
nou-se crucial ler e compreender os decretos regentes da formação técnica, estes se contradiziam conforme 
o governo que o criava e, é claro, com a intenção do mesmo ao decretá-lo, indo desde abrigar os órfãos e os 
desvalidos da sorte ou apenas à formação de mão de obra como aconteceu no chamado milagre econômico. 
Este foi um estudo que englobou muita leitura e atividades de entrevista com estudantes e dirigentes do 
IFCEno campus Iguatu. Com as entrevistas foi claro o quanto a disciplina de sociologia é indispensável à 
formação, sendo uma das responsáveis por ofertar ferramentas aos jovens que os tornem capazes de ver o 
trabalho não apenas como forma de sobrevivência e inserção no mundo capitalista, mas como mediador, 
uma espécie de ponte que liga os homens mutuamente e à sociedade que os cercam. No entanto, essa forma-
ção não acontecesozinha, é necessário que a instituição tenha professores especializados na área, de forma 
que a educação integrada seja ao mesmo tempo integral, completa, satisfazendo todos os requisitos de uma 
verdadeira capacitação técnica e cidadã.
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A importância econômica da bananicultura para mercado Brasileiro

A cultura da banana possui uma grande importância social e econômica, dada sua capacidade potencial 
de gerar renda. O presente estudo tem por objetivo analisar a importância econômica da bananicultura 
para o mercado Brasileiro. A metodologia utilizada foi análise documental de relatórios comercias dispo-
nibilizados através do ministério da agricultura, embrapa (empresa Brasileira de pesquisa agropecuária) e 
fao (organização das nações unidas para alimentação e agricultura). Com base no estudo, conclui-se que a 
bananicultura é de fundamental importância para o mercado Brasileiro, pois movimenta mais de 10 bilhões 
de reais anualmente e gera cerca de 500 mil empregos, contudo os produtores ainda enfrentam a grande 
falta da tecnologia avançada já presentes em outros países, por isso o Brasil exporta pouco, além do mais a 
grande quantidade produzida é consumida no próprio pais.
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A importância econômica da bananicultura para mercado Brasileiro

A cultura da banana possui uma grande importância social e econômica, dada sua capacidade potencial 
de gerar renda. O presente estudo tem por objetivo analisar a importância econômica da bananicultura 
para o mercado Brasileiro. A metodologia utilizada foi análise documental de relatórios comercias dispo-
nibilizados através do ministério da agricultura, embrapa (empresa Brasileira de pesquisa agropecuária) e 
fao (organização das nações unidas para alimentação e agricultura). Com base no estudo, conclui-se que a 
bananicultura é de fundamental importância para o mercado Brasileiro, pois movimenta mais de 10 bilhões 
de reais anualmente e gera cerca de 500 mil empregos, contudo os produtores ainda enfrentam a grande 
falta da tecnologia avançada já presentes em outros países, por isso o Brasil exporta pouco, além do mais a 
grande quantidade produzida é consumida no próprio pais.
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Adsorção seletiva de CO2 em adsorvente mesoporoso previsto por simulação de Monte Carlo

Recentemente, o dióxido de carbono é apontado como um dos maiores responsáveis pelo efeito estufa e 
aquecimento global. Assim, é de grande importante o desenvolvimento de tecnologias para a captura deste 
componente do meio ambiente. A adsorção é uma das tecnologias mais eficientes para remoção de co2, 
principalmente pelo baixo custo de energia do processo. Dessa forma, este trabalho tem como foco o estudo 
teórico da adsorção seletiva de co2 na sílica mcm-41 imobilizada com diferentes alcanolaminas. Utilizou-se 
o campo de força dreiding para parametrizar a estrutura da mcm-41. Para modelos moleculares de co2, n2 
e aminas (mea, dea, mdea e tea) seguiu-se como base trabalhos propostos na literatura no que diz respeito a 
estrutura (geometria, distância de ligação e angulação) e parâmetros de campo de força. A construção dos 
híbridos foi realizada utilizando o ensemble nvt. A sílica foi imobilizada com as seguintes alcanolaminas nas 
respectivas proporções mássicas: monoetanolamina (mea) 1,7%, 5,0% e 10,1%; dietanolamina (dea) 2,9%, 
8,6% e 17,2%; metildietanolamina (mdea) 3,2%, 9,5% e 19,2%; e trietanolamina (tea) 4,1%, 12,1% e 24,3%. 
Os ensaios de adsorção foram conduzidos com o ensemble grande canonical acoplado ao método de mon-
te carlo (gcmc). Foi simulado a adsorção em uma corrente de gases contendo 15% de co2 e 85% de n2 na 
mcm-41 nos respectivos híbridos. Os resultados encontrados em todas as simulações mostram sempre que 
o co2 é adsorvido preferencialmente mesmo em corrente de gás rica em nitrogênio. Isso pode ser explicado 
pela forte interação adsorbato-adsorvente existente, possivelmente pelo momento quadrupolar do dióxido 
de carbono. Além disso, observa-se que os ensaios nos híbridos desenvolvidos apresentam sempre redução 
na capacidade de adsorção de co2 em relação a sílica não modificada, possivelmente pela redução do volume 
de poros do adsorvente impregnado. em relação a seletividade, observa-se melhorias nos resultados dos 
híbridos desenvolvidos, porém na região de baixa pressão (<10kpa).
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Análise do estado nutricional e consumo alimentar de adolescentes do ensino público

A dieta dos adolescentes caracteriza-se por consumirem alimentos ricos em açúcares simples, gorduras, 
sódio e calorias. Estes tipos de alimentos quando em excesso são motivos de preocupação, tendo em vista 
os efeitos deletérios além de repercutir sobre o aumento da prevalência de excesso de peso. O objetivo da 
pesquisa será avaliar o consumo alimentar e sua relação com doenças crônicas não transmissíveis de ado-
lescentes. Trata-se de um estudo de caráter descritivo, transversal, quantitativo e qualitativo. O estudo foi 
realizado com 68 alunos entre 14 e 20 anos, regularmente matriculados no instituto federal de educação 
ciência e tecnologia do Ceará, localizado na cidade do Iguatu, região centro sul do estado. Coletaram-se da-
dos socioeconômicos, antropométricos e de consumo alimentar. A coleta dos dados iniciou-se por meio de 
uma entrevista, baseado no questionário socioeconômico, após esse primeiro contato os dados de ingestão 
alimentar foram avaliados qualitativamente com o preenchimento do questionário de frequência alimentar. 
O estado nutricional foi avaliado por medidas antropométricas de peso, estatura, circunferência da cintura e 
quadril. Ao final da pesquisa, pode-se destacar a importância de atividades educativas de cunho nutricional, 
que valorizem os bons hábitos, respeitando a qualidade, quantidade e harmonia na alimentação.
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Avaliação da toxidez do íon sódio nas águas de três sistemas hídricos conectados no semiárido

Dentre os parâmetros que inferem a qualidade da água utilizada na irrigação, tem-se o íon sódio, elemen-
to tóxico que em altas concentrações na água pode causar queimaduras ou a até mesmo a morte das células 
das plantas. Nesse contexto, o presente trabalho teve como objetivo avaliar a toxidez do íon sódio nas águas 
superficiais e subterrâneas para fins de irrigação em três sistemas hídricos conectados no semiárido Brasilei-
ro: o açude trussu, o trecho perenizado do rio trussu e poços localizados ao longo do vale do rio perenizado. 
A área em estudo encontra-se localizada na bacia do alto jaguaribe, no município de Iguatu, Ceará, Brasil. O 
estudo foi desenvolvido no açude trussu (barragem roberto costa) e no vale perenizado do rio trussu, o qual 
o açude pereniza 24 km, com a finalidade de fornecer água para o consumo humano, irrigação e pecuária 
da região. O reservatório possui uma capacidade de 301.000.000 M³, bacia hidrográfica de 1.590 Km2, bacia 
hidráulica 5.509 Ha e vazão regularizada média do trecho perenizado do rio trussu de 4,2 m3.S-1. As coletas 
foram realizadas no período de março de 2013 a março de 2015, no total de 10 coletas em 14 estações amos-
trais, sendo 5 pontos de coletas superfície das águas do reservatório trussu e mais 9 pontos de coletas ao lon-
go do trecho perenizado do rio trussu, sendo 5 coletas nas aguas superficiais no trecho do rio perenizado e 4 
coletas de águas subterrâneas em poços as margens do trecho do rio, totalizando 140 amostras. O parâmetro 
analisado foi o íon sódio (na+). As análises foram realizadas no laboratório de análises de água e solo – labas 
do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará – IFCE, campus Iguatu. Os valores médios 
variaram de 0, 84 a 0,86 mmolc.L-1 para o açude, 1,14 a 1,73 mmolc.L-1 para o rio perenizado e 1,57 a 9,73 
mmolc.L-1 para poços. Os resultados mostraram que as águas superficiais do açude e rio perenizado estão 
de acordo com o limite recomendado para a irrigação 3,00 mmolc.L-1, podendo ser utilizadas em todas as 
culturas sem restrição quanto a toxidez de sódio. Altas restrições foram verificadas para os poços p3 e p4 
onde os concentrações de sódio ultrapassaram o limite estabelecido (3,00 mmolc.L-1) chegando a valores 
médios de 9,73 mmolc.L-1 e 7,17 mmolc.L-1, respectivamente. Águas com essa toxidez podem ser utilizadas 
em algumas culturas toleráveis desde que se adotem práticas especiais de manejo de água e solo. Portanto, 
o íon sódio apesar das baixas concentrações observadas para as águas superficiais (açude e rio perenizado), 
para as águas subterrâneas as concentrações apresentaram-se bastante elevadas com valore em até 3 vezes 
acima do limite máximo permitido para irrigação.
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Avaliação de modelos de estimativa da radiação solar na escala mensal em Sobral - CE

O objetivo deste trabalho foi avaliar o desempenho dos modelos de estimativa mensal da radiação solar 
na cidade de Sobral\ce. Foram utilizados os elementos meteorológicos de temperatura máxima e mínima do 
ar e radiação solar dos anos de 2008 a 2013, obtidos da estação meteorológicos automática localizada a -3º 41 
10 de latitude, -40º 20 59 de longitude, em Sobral - ce, pertencentes a rede de estações automáticas do insti-
tuto nacional de metereologia (inmet). Hargreaves & samani modificado por richarson e ball apresentaram 
o menor erro padrão de estimativa sendo 2,1 mj.M-².D-¹ e um erro médio igual para os dois modelos sendo 
-0,01 mj.M-2.D-1, bons resultados também foram encontrados no modelo proposto por chen com um epe 
de 2,08 mj. M-2.D-1. Os piores resultados foram observados no modelo de dontelli & campbell com um epe 
de 5,93 mj. M-2.D-1 e erro médio de 5,18 mj. M-2.D-1.
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Cálculo da cesta básica no município de Iguatu

O presente trabalho de pesquisa teve como objetivo calcular o custo da cesta básica no município de 
Iguatu, identificando se houve aumento ou diminuição dos mesmos. As informações sobre os preços dos 
produtos foram obtidas através de dados primários, por meio de visitas mensais e aplicação de questio-
nário nos estabelecimentos comerciais do município, e dados secundários constantes no portal do dieese 
(departamento intersindical de estatística e estudos socioeconômicos). Após a coleta, análise e compilação 
dos dados, os resultados temos que: em novembro de 2014, o custo apurado da cesta básica de Iguatu foi 
de r$ 218,55, enquanto em são paulo oi apurado o maior valor para os produtos essenciais (r$ 347,96) e os 
menores valores médios foram verificados em aracaju (r$ 241,72), salvador (r$ 255,72) e natal (r$ 258,93). 
em dezembro de 2014, houve aumento da cesta em 16 cidades e diminuição em curitiba (-1,07%), Fortaleza 
(-0,07%) e Iguatu (-3,55%). As maiores elevações foram registradas em salvador (4,73%) e recife (4,35%). 
Apesar de registrar, em dezembro, alta de 1,79%, são paulo foi a capital onde se apurou o maior valor para 
a cesta básica (r$ 354,19). Na sequência, entre as capitais com os maiores valores para a cesta aparecem flo-
rianópolis (r$ 353,10) e porto alegre (r$ 348,56). Os menores custos médios foram observados em Iguatu 
(r$ 210,79), aracaju (r$ 245,70) e salvador (r$ 267,82). Durante o mês de janeiro de 2015, o custo da cesta 
básica registrou alta em 17 das 18 capitais onde o dieese realiza pesquisa. O maior custo foi apurado em são 
paulo (r$ 371,22), e os menores valores médios foram observados em aracaju (r$ 264,84), natal (r$ 277,56) 
e joão pessoa (r$ 278,73). Na cidade de Iguatu (ce), foi observada alta de 6,82% em relação ao mês anterior, 
registrando um custo de r$ 226,24. em fevereiro de 2015, constatou-se que o custo da cesta básica registrou 
aumento em 14 das 18 capitais pesquisadas. Os maiores aumentos foram observados em natal (4,36%), salva-
dor (4,17%), joão pessoa (2,69%) e são paulo (2,06%). As quedas foram registradas em porto alegre (-2,02%), 
campo grande (-0,96%), florianópolis (-0,24%) e aracaju (-0,06%). de acordo com a pesquisa aplicada no 
município de Iguatu, durante o mês de fevereiro, constatou-se que houve acréscimo de 6,82% no custo da 
cesta básica, em relação ao mês anterior, registrando um valor de r$ 241,57. No mês de março de 2015, a 
cesta básica apresentou aumento em 13 capitais Brasileiras, tendo os maiores registros em manaus (4,92%), 
Fortaleza (4,23%), aracaju (3,23%) e vitória (2,47%). As retrações foram registradas em salvador (-2,79%), 
brasília (-1,06%), goiânia (-0,66%), florianópolis (-0,45%) e natal (-0,15%). Na pesquisa realizada em Iguatu, 
durante o mês de março, observou-se elevação de 3,41% no custo da cesta básica, em relação ao mês ante-
rior, registrando um valor de r$ 250,07. Conclui-se que o custo da cesta básica de Iguatu (cbi), no período 
de novembro de 2014 a março de 2015, apresentou tendência crescente. Não obstante, quando comparado 
com o custo da cesta básica das cidades pesquisadas pelo dieese, mesmo com tendência crescente, a cbi de 
Iguatu é a de menor valor em todos os meses analisados.
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Cálculo da cesta básica no município de Iguatu

O presente trabalho de pesquisa teve como objetivo calcular o custo da cesta básica no município de 
Iguatu, identificando se houve aumento ou diminuição dos mesmos. As informações sobre os preços dos 
produtos foram obtidas através de dados primários, por meio de visitas mensais e aplicação de questio-
nário nos estabelecimentos comerciais do município, e dados secundários constantes no portal do dieese 
(departamento intersindical de estatística e estudos socioeconômicos). Após a coleta, análise e compilação 
dos dados, os resultados temos que: em novembro de 2014, o custo apurado da cesta básica de Iguatu foi 
de r$ 218,55, enquanto em são paulo oi apurado o maior valor para os produtos essenciais (r$ 347,96) e os 
menores valores médios foram verificados em aracaju (r$ 241,72), salvador (r$ 255,72) e natal (r$ 258,93). 
em dezembro de 2014, houve aumento da cesta em 16 cidades e diminuição em curitiba (-1,07%), Fortaleza 
(-0,07%) e Iguatu (-3,55%). As maiores elevações foram registradas em salvador (4,73%) e recife (4,35%). 
Apesar de registrar, em dezembro, alta de 1,79%, são paulo foi a capital onde se apurou o maior valor para 
a cesta básica (r$ 354,19). Na sequência, entre as capitais com os maiores valores para a cesta aparecem flo-
rianópolis (r$ 353,10) e porto alegre (r$ 348,56). Os menores custos médios foram observados em Iguatu 
(r$ 210,79), aracaju (r$ 245,70) e salvador (r$ 267,82). Durante o mês de janeiro de 2015, o custo da cesta 
básica registrou alta em 17 das 18 capitais onde o dieese realiza pesquisa. O maior custo foi apurado em são 
paulo (r$ 371,22), e os menores valores médios foram observados em aracaju (r$ 264,84), natal (r$ 277,56) 
e joão pessoa (r$ 278,73). Na cidade de Iguatu (ce), foi observada alta de 6,82% em relação ao mês anterior, 
registrando um custo de r$ 226,24. em fevereiro de 2015, constatou-se que o custo da cesta básica registrou 
aumento em 14 das 18 capitais pesquisadas. Os maiores aumentos foram observados em natal (4,36%), salva-
dor (4,17%), joão pessoa (2,69%) e são paulo (2,06%). As quedas foram registradas em porto alegre (-2,02%), 
campo grande (-0,96%), florianópolis (-0,24%) e aracaju (-0,06%). de acordo com a pesquisa aplicada no 
município de Iguatu, durante o mês de fevereiro, constatou-se que houve acréscimo de 6,82% no custo da 
cesta básica, em relação ao mês anterior, registrando um valor de r$ 241,57. No mês de março de 2015, a 
cesta básica apresentou aumento em 13 capitais Brasileiras, tendo os maiores registros em manaus (4,92%), 
Fortaleza (4,23%), aracaju (3,23%) e vitória (2,47%). As retrações foram registradas em salvador (-2,79%), 
brasília (-1,06%), goiânia (-0,66%), florianópolis (-0,45%) e natal (-0,15%). Na pesquisa realizada em Iguatu, 
durante o mês de março, observou-se elevação de 3,41% no custo da cesta básica, em relação ao mês ante-
rior, registrando um valor de r$ 250,07. Conclui-se que o custo da cesta básica de Iguatu (cbi), no período 
de novembro de 2014 a março de 2015, apresentou tendência crescente. Não obstante, quando comparado 
com o custo da cesta básica das cidades pesquisadas pelo dieese, mesmo com tendência crescente, a cbi de 
Iguatu é a de menor valor em todos os meses analisados.
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Cálculo da cesta básica no município de Iguatu

O presente trabalho de pesquisa teve como objetivo calcular o custo da cesta básica no município de 
Iguatu, identificando se houve aumento ou diminuição dos mesmos. As informações sobre os preços dos 
produtos foram obtidas através de dados primários, por meio de visitas mensais e aplicação de questio-
nário nos estabelecimentos comerciais do município, e dados secundários constantes no portal do dieese 
(departamento intersindical de estatística e estudos socioeconômicos). Após a coleta, análise e compilação 
dos dados, os resultados temos que: em novembro de 2014, o custo apurado da cesta básica de Iguatu foi 
de r$ 218,55, enquanto em são paulo oi apurado o maior valor para os produtos essenciais (r$ 347,96) e os 
menores valores médios foram verificados em aracaju (r$ 241,72), salvador (r$ 255,72) e natal (r$ 258,93). 
em dezembro de 2014, houve aumento da cesta em 16 cidades e diminuição em curitiba (-1,07%), Fortaleza 
(-0,07%) e Iguatu (-3,55%). As maiores elevações foram registradas em salvador (4,73%) e recife (4,35%). 
Apesar de registrar, em dezembro, alta de 1,79%, são paulo foi a capital onde se apurou o maior valor para 
a cesta básica (r$ 354,19). Na sequência, entre as capitais com os maiores valores para a cesta aparecem flo-
rianópolis (r$ 353,10) e porto alegre (r$ 348,56). Os menores custos médios foram observados em Iguatu 
(r$ 210,79), aracaju (r$ 245,70) e salvador (r$ 267,82). Durante o mês de janeiro de 2015, o custo da cesta 
básica registrou alta em 17 das 18 capitais onde o dieese realiza pesquisa. O maior custo foi apurado em são 
paulo (r$ 371,22), e os menores valores médios foram observados em aracaju (r$ 264,84), natal (r$ 277,56) 
e joão pessoa (r$ 278,73). Na cidade de Iguatu (ce), foi observada alta de 6,82% em relação ao mês anterior, 
registrando um custo de r$ 226,24. em fevereiro de 2015, constatou-se que o custo da cesta básica registrou 
aumento em 14 das 18 capitais pesquisadas. Os maiores aumentos foram observados em natal (4,36%), salva-
dor (4,17%), joão pessoa (2,69%) e são paulo (2,06%). As quedas foram registradas em porto alegre (-2,02%), 
campo grande (-0,96%), florianópolis (-0,24%) e aracaju (-0,06%). de acordo com a pesquisa aplicada no 
município de Iguatu, durante o mês de fevereiro, constatou-se que houve acréscimo de 6,82% no custo da 
cesta básica, em relação ao mês anterior, registrando um valor de r$ 241,57. No mês de março de 2015, a 
cesta básica apresentou aumento em 13 capitais Brasileiras, tendo os maiores registros em manaus (4,92%), 
Fortaleza (4,23%), aracaju (3,23%) e vitória (2,47%). As retrações foram registradas em salvador (-2,79%), 
brasília (-1,06%), goiânia (-0,66%), florianópolis (-0,45%) e natal (-0,15%). Na pesquisa realizada em Iguatu, 
durante o mês de março, observou-se elevação de 3,41% no custo da cesta básica, em relação ao mês ante-
rior, registrando um valor de r$ 250,07. Conclui-se que o custo da cesta básica de Iguatu (cbi), no período 
de novembro de 2014 a março de 2015, apresentou tendência crescente. Não obstante, quando comparado 
com o custo da cesta básica das cidades pesquisadas pelo dieese, mesmo com tendência crescente, a cbi de 
Iguatu é a de menor valor em todos os meses analisados.

Palavras-chave: Cesta básica, Custo de vida, Comércio.
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Cálculo da cesta básica no município de Iguatu

O presente trabalho de pesquisa teve como objetivo calcular o custo da cesta básica no município de 
Iguatu, identificando se houve aumento ou diminuição dos mesmos. As informações sobre os preços dos 
produtos foram obtidas através de dados primários, por meio de visitas mensais e aplicação de questio-
nário nos estabelecimentos comerciais do município, e dados secundários constantes no portal do dieese 
(departamento intersindical de estatística e estudos socioeconômicos). Após a coleta, análise e compilação 
dos dados, os resultados temos que: em novembro de 2014, o custo apurado da cesta básica de Iguatu foi 
de r$ 218,55, enquanto em são paulo oi apurado o maior valor para os produtos essenciais (r$ 347,96) e os 
menores valores médios foram verificados em aracaju (r$ 241,72), salvador (r$ 255,72) e natal (r$ 258,93). 
em dezembro de 2014, houve aumento da cesta em 16 cidades e diminuição em curitiba (-1,07%), Fortaleza 
(-0,07%) e Iguatu (-3,55%). As maiores elevações foram registradas em salvador (4,73%) e recife (4,35%). 
Apesar de registrar, em dezembro, alta de 1,79%, são paulo foi a capital onde se apurou o maior valor para 
a cesta básica (r$ 354,19). Na sequência, entre as capitais com os maiores valores para a cesta aparecem flo-
rianópolis (r$ 353,10) e porto alegre (r$ 348,56). Os menores custos médios foram observados em Iguatu 
(r$ 210,79), aracaju (r$ 245,70) e salvador (r$ 267,82). Durante o mês de janeiro de 2015, o custo da cesta 
básica registrou alta em 17 das 18 capitais onde o dieese realiza pesquisa. O maior custo foi apurado em são 
paulo (r$ 371,22), e os menores valores médios foram observados em aracaju (r$ 264,84), natal (r$ 277,56) 
e joão pessoa (r$ 278,73). Na cidade de Iguatu (ce), foi observada alta de 6,82% em relação ao mês anterior, 
registrando um custo de r$ 226,24. em fevereiro de 2015, constatou-se que o custo da cesta básica registrou 
aumento em 14 das 18 capitais pesquisadas. Os maiores aumentos foram observados em natal (4,36%), salva-
dor (4,17%), joão pessoa (2,69%) e são paulo (2,06%). As quedas foram registradas em porto alegre (-2,02%), 
campo grande (-0,96%), florianópolis (-0,24%) e aracaju (-0,06%). de acordo com a pesquisa aplicada no 
município de Iguatu, durante o mês de fevereiro, constatou-se que houve acréscimo de 6,82% no custo da 
cesta básica, em relação ao mês anterior, registrando um valor de r$ 241,57. No mês de março de 2015, a 
cesta básica apresentou aumento em 13 capitais Brasileiras, tendo os maiores registros em manaus (4,92%), 
Fortaleza (4,23%), aracaju (3,23%) e vitória (2,47%). As retrações foram registradas em salvador (-2,79%), 
brasília (-1,06%), goiânia (-0,66%), florianópolis (-0,45%) e natal (-0,15%). Na pesquisa realizada em Iguatu, 
durante o mês de março, observou-se elevação de 3,41% no custo da cesta básica, em relação ao mês ante-
rior, registrando um valor de r$ 250,07. Conclui-se que o custo da cesta básica de Iguatu (cbi), no período 
de novembro de 2014 a março de 2015, apresentou tendência crescente. Não obstante, quando comparado 
com o custo da cesta básica das cidades pesquisadas pelo dieese, mesmo com tendência crescente, a cbi de 
Iguatu é a de menor valor em todos os meses analisados.
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Calibração de modelos de radiação solar para estimativa da evapotranspiração de referência 
no semiárido cearense

Objetivou-se com o presente trabalho, calibrar os modelos de estimativa da radiação solar que utilizam 
apenas as temperaturas máximas e mínimas, e estimar a evapotranspiração de referência utilizando dados 
limitados com a substituição da radiação solar global pelos modelos calibrados. Foram utilizados dados men-
sais da rede de estações automáticas e convencionais da rede de estações meteorológicas do instituto nacional 
de meteorologia de onze cidades localizadas no estado do Ceará. Os melhores resultados foram obtidos pelo 
modelo original de hargreaves e samani, os demais modelos avaliados obtiveram resultados medianos.
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Comitê da sub-bacia hidrográfica do Alto Jaguaribe: uma análise do processo de representação 
e participação social

A gestão de bacias hidrográficas assume uma crescente importância no Brasil e no mundo à medida que 
aumentam os efeitos de degradação ambiental sobre a disponibilidade de recursos hídricos. Nas regiões 
hidrográficas, podemos observar tensões entre representação e participação no âmbito dos comitês. A par-
ticipação social se enquadra no processo de redefinição entre o público e o privado, dentro da perspectiva de 
redistribuir o poder em favor dos sujeitos sociais que geralmente não tem acesso a informação. Desta forma, 
se propõe neste trabalho, como objetivo central, analisar o processo de representação e participação social 
dos diversos atores sociais dos segmentos na gestão do comitê da sub-bacia hidrográfica do alto jaguaribe 
(csbhaj), localizada na porção centro sul do estado do Ceará. Entre as doze sub-bacia do Rio Jaguaribe a do 
alto jaguaribe é maior em extensão territorial e em número de municípios. Esses aspectos acabam por impor 
algumas limitações ao processo democrático no processo de formação das composições de seus membros 
ao longo de sua história. Como procedimentos metodológicos para a realização da pesquisa, foram utili-
zados, além dos levantamentos bibliográficos e documentais, a aplicação de entrevistas semi-estruturadas 
e as observações sistemáticas no decorrer das assembleias durante o segundo semestre do ano de 2014 ao 
primeiro semestre do ano de 2015. Os resultados apontaram para um elevado grau de concentração da 
representatividade entre os vinte e quatro municípios da sub-bacia, durante a maioria das composições do 
comitê, porém o processo de formação da última composição pôde se observar uma importante redução 
dessa concentração, fato esse proporcionado a partir das alterações propostas nos critérios de eleição para 
a renovação dos novos membros no ano de 2015. Não foi finalidade deste trabalho apontar os elementos 
qualitativos da representação nem da participação dos membros nas atividades do comitê, porém os resul-
tados demonstrados já permitem apontar para um esforço no sentido de o atual modelo de atuação neste 
do comitê.
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Determinação de antocianina total em frutos nativos da região centro sul

As antocianinas são pigmentos naturais que fazem parte da classe dos flavonóides, que são responsáveis 
por uma variedade de cores atrativas das frutas, flores e folhas, que variam do vermelho ao azul. (Volp et 
al.,2008. A sua molécula é constituída por duas ou três porções, uma aglicona (antocianidina), um grupo 
de açúcares e, frequentemente, um grupo de ácidos orgânicos. Atualmente, existe uma tendência mundial 
em usar pigmentos naturais como corantes para alimentos e entre eles destacam-se as antocianinas. Esse 
interesse é também influenciado pelas observações promissoras de seu potencial benéfico à saúde decorrente 
de sua ação antioxidante. A capacidade antioxidante demonstrada pelos flavonóides é uma das diversas ativi-
dades biológicas, que mais tem sido associadas as prevenções de enfermidades como doenças cardiovascu-
lares e alguns tipos de câncer (martinez et al ,2000).O trabalho teve como objetivo quantificar os teores de 
antocianinas totais em frutos de pitanga roxa e azeitona preta, colhidos em diferentes estádios de maturação, 
foram colhidos nas horas frias do dia, nas proximidades do IFCE-campus Iguatu e conduzido ao laborató-
rio de bromatológia IFCE-Iguatu ,onde foram selecionados quanto a aparência ,cor, e estádio de maturação 
em seguida foram submetidos ao processamento e potencialmente foi determinado o seu conteúdo de an-
tocianina em esquema fatoreal 3x2x3,três estádios de maturação, duas espécie de frutos e três repetições no 
estado breack(transição da cor verde para o roxo , fr (fruto roxo) ri (roxo intenso).A metodologia aplicada foi 
descrita por francis,1982. Frutos de azeitona preta apresentam valores maiores(35,10;49,24;97,91 mg 100-1) 
quando comparados a pitanga roxa(18,64;18,33;128,5 mg 100-1) , no entanto frutos de pitanga roxa colhidos 
no terceiro estádio de maturação ri (roxo intenso),apresentam valores superiores. Kuskoski et al(2006) , estu-
dando frutos tropicais atividade antioxidante, polifenóis e antocianinas ,observou que o jambolão (azeitona 
preta) apresenta um alto valor de antocianina o (229,6mg 100g-1) sendo comparado as polpas congeladas de 
acerola, açaí e de morango também apresentam elevados valores. Frutos de pitanga roxa e azeitona preta, 
apresentam alto teor de antocianina totais quando comparados com outros frutos, podendo ser incorpora-
dos na dieta humana como fonte de compostos bioativos na prevenção de doenças degenerativas.
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Determinação qualitativa de componentes taninos nas folhas da spondias purpúrea l

A sirigueleira (spondias purpúrea l) é uma árvore frutífera tropical, pertencente à família anacardiaceae, 
originária do méxico ou da américa central. É conhecida popularmente como siriguela, seriguela, ciriguela 
ou ciruela e hoje vem se crescendo ainda mais seu interesse comercial1. Os metabólitos secundários são 
substâncias que geralmente não estão envolvidas em funções vitais das plantas, esses produtos secundários 
aumentam a probabilidade de sobrevivência de uma espécie, uma vez que são responsáveis por diversas 
atividades biológicas2. Os taninos são metabólitos secundários classificados como hidrolisáveis e condensa-
dos de natureza polifenólica, tem como principal característica seu sabor adstringente e sua capacidade de 
precipitar proteínas solúveis. São compostos fenólicos, e, portanto são altamente reativos quimicamente que 
formam pontes de hidrogênio, intra e intermoleculares3. O desenvolvimento do estudo foi realizado no la-
boratório de química (IFCE-Iguatu) onde foi feito a extração etanólica das folhas da planta em estudo. Após 
a coleta, as folhas foram trituradas em um liquidificador e logo após, o extrato foi preparado em 212,069 
gramas do material vegetal (folhas) para 1000 ml de solvente (álcool etílico) e adicionados a um o balão de 
fundo chato revestido com papel alumínio para evitar contato com a luz, e assim deixado em repouso por 
um período de 7 dias. Para a determinação tanina foi utilizado 2 ml do extrato, adicionando-se 3 gotas 
de solução alcóolica de fecl3 a 5% em um tubo de ensaio, homogeneizou-se e observou a variação de cor.
No extrato etanoico das folhas de spondias purpúrea l foi constatado a presença de taninos condensados, 
apresentando tonalidade verde. A presença de taninos e também de demais compostos fenólicos é indicada 
pelo cloreto férrico o que resulta de um escurecimento da solução que os contém. Na presença da coloração 
esverdeada, estes são polímeros e oligômeros constituídos pela condensação de unidades de flavonoides, e 
catequinas onde são quimicamente mais estáveis. Na medicina popular plantas as quais produzem taninos 
são utilizadas como adstringentes, antidiarreicos, antissépticos, cicatrizantes, antifúngicos e antimicrobia-
nos. Após a realização da análise metabólica qualitativa para presença de taninos nas folhas da spondias 
purpúrea l, pode-se observar que as mesmas apresentam taninos condensados representando quimicamente 
seu potencial fitoterápico na medicina popular.
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Estimativa da evapotranspiração de referência por Penmam-Montheith com dados mínimos 
e SIG para o estado do Rio Grande do Norte

Este trabalho teve por objetivo avaliar a metodologia de estimativa de mapas temáticos da eto pm uti-
lizando dados de temperatura máxima e mínima do ar com técnicas de sistema de informação geográfica, 
para o estado do rio grande do norte comparando com pm de referência fao 56. Foram utilizados dados de 
temperatura máxima e mínima do ar obtida das estações do instituto nacional de meteorologia localizadas 
na área de estudo no período de 1961 a 1990 (inmet). A equação proposta por penman-monteith foi utilizada 
para a estimativa da eto sendo especializada na forma de mapas através do software idrisi selva© pela mani-
pulação dos dados digitais de latitude, longitude e altitude para obtenção das variáveis da equação e modelo 
digital de elevação. Para a comparação dos resultados obtidos pela equação de penman-monteith pelos ma-
pas foi determinada o valor de eto para cada localidade pela equação de penman-monteith fao com auxílio 
do programa ref-et. Os coeficientes de determinação dos modelos de temperatura gerados variaram entre 
0,88 a 0,98, o que demonstrou boa correlação entre a temperatura do ar e os dados geográficos. As regiões 
de menor valor de evapotranspiração, no mês de pico (outubro), foi a região da chapada do apodí, enquanto 
os maiores valores de eto prevalecer na região norte do estado. O erro médio entre a evapotranspiração es-
timada por pm com o programa ref-et e com os mapas variaram de -0,37 a -1,87 mm d-1 e o erro padrão de 
estimativa oscilou entre 0,5 e 1,95 mm d-1. A evapotranspiração estimada pelos mapas não superestimou a 
calculada em nenhum ponto. Portanto conclui-se que a metodologia proposta para espacialização de evapo-
transpiração de referência pela equação de pm com dados mínimos a partir de mapas temperaturas máxima 
e mínima do ar não se mostrou uma alternativa viável tendo em vista os resultados da análise estatística em 
comparação ao método padrão.
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Estimativa de risco de contaminação e análise multirresíduos de águas subterrâneas e 
superficiais do município de Iguatu - CE

A presença de agrotóxicos em mananciais representa potenciais riscos ao ambiente e a saúde em geral. 
Dessa forma, é importante que seja realizado um monitoramento efetivo da ocorrência dessas substâncias 
na água para que se possam realizar ações mitigadoras dos impactos ambientais dessas substancias. Des-
sa forma, este trabalho tem como objetivo aplicar metodologias para a determinação da capacidade de 
contaminação dos agrotóxicos em águas subterrâneas e superficiais no perímetro irrigado do município 
de Iguatu - ce, com base em suas propriedades físico-químicas. Foram aplicadas duas classes de modelos 
para a avaliação do risco potencial de contaminação dos agrotóxicos, o índicede gus e os critérios da epa 
para a análise de contaminação em águas subterrâneas e o método de goss para análise de contaminação 
em águas superficiais. Foram coletadas três amostras de água superficial do açude trussu e duas de água 
subterrânea em poços da região, as quais foram armazenadas e em seguida levadas à fundação núcleo de 
tecnologia industrial do Ceará (nutec) para análise. Com base no levantamento dos pesticidas, foram obtidos 
20 princípios ativos, sendo à maioria utilizados como inseticidas e herbicidas, fungicidas e nematicidas. No 
levantamento realizado, verificou-se que o grupo químico piretróide apresentou a maior frequência (22 % ). 
Quanto à classificação toxicológica dos agrotóxicos utilizados na zona rural, 60% das substâncias é conside-
rada de alta toxicidade (30% na classe i e 30% na classe ii), incluindo organofosforados e carbamatos. Estes 
resultados ilustram a necessidade de estudos detalhados e de uma atualização dos agrotóxicos utilizados em 
atividades agrícolas na região. Foi estabelecida uma avaliação global com base nas análises epa e gus. Dentre 
os vinte pesticidas, nove apresentaram baixo potencial e 40% apresentaram elevado potencial de contamina-
ção, o que mostra a importância de controlar a dispersão desses resíduos no meio ambiente. Métodos usando 
microextração em fase sólida (spme) e análise por cromatografia gasosa acoplada e espectrômetros de massa 
ion trap (gc – it/ ms-ms) foram utilizados para a detecção de pesticidas em amostras de água. de acordo com 
o resultado, não foi detectada a presença de pesticidas nas amostras de água. No entanto, devido ao uso de 
ingredientes ativos de alta toxicidade na região é importante incentivar a implementação de programas de 
monitoramento, para garantir a qualidade da água fornecida à população.
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Estudo da adsorção de CO2 nas mofs CUBtC e UiO-66 utilizando técnicas computacionais

É de grande importância em diferentes indústrias a retenção e captura de co2, principalmente na produ-
ção de energia elétrica. Nesse cenário, há a necessidade de se desenvolver tecnologias eficazes de retenção e 
captura desse gás. A adsorção de gases utilizando adsorventes micro e mesoporosos tem ganhado destaque 
frente a tecnologias tradicionais, como absorção. Isso se deve, principalmente, pelo baixo custo energético 
associado ao processo. Dentre os materiais porosos, uma nova classe de adsorvente tem sido investigada 
para diferentes aplicações industriais, são elas as mofs (metal-organic framework). Esse trabalho tem como 
objetivo principal o estudo teórico de adsorção de co2 nas mofs cu-btc e uio-66 utilizando simulação 
molecular. Recorreu-se a dados de difração de raio-x reportados na literatura para a construção das mofs 
estudadas. Os potenciais de lennard-jones foram modelados usando os campos de forças dreiding (para os 
átomos de c, o e h) e uff para os átomos de cu (cu-btc) e zr (uio-66). As cargas parciais para cada átomo 
foram ajustadas com base em trabalhos reportados que utilizando métodos dft para obtenção das mesmas. 
Os ensaios de adsorção forma conduzidos com o ensemble gcmc a 298k com faixa de pressão entre 1 e 100 
kpa, utilizando 2x106 passos de produção de equilíbrio no sistema assumindo cuttoff de 18 å. Através dos 
modelos propostos foi possível reproduzir as tendências experimentais de adsorção de co2 nas duas mofs 
estudadas. Foi possível reproduzir o perfil de adsorção de co2 nas duas mofs investigadas. No entanto, para 
a cu-btc os resultados mostraram-se com menor desvio em relação ao experimento. Observou-se também 
que a quantidade adsorvida em ambas as mofs assemelham-se bastante a baixas pressões (até 30 kpa). A 
medida que a pressão aumenta, a cu-btc retém mais dióxido de carbono que a uio-66.
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Estudo do índicede vegetação por diferença normalizada na região da Chapada do Araripe

O presente trabalho teve por objetivo analisar a dinâmica do comportamento da vegetação na região da 
Chapada do Araripe por meio do índicede vegetação por diferença normalizada – ndvi e foi desenvolvido 
tomando como base imagens de satélite da região que abrange a Chapada do Araripe, localizada no sul do 
estado do Ceará. O ndvi foi estimado a partir de imagens do satélite landsat 5 e 7 com orbita 217/65, do 
período seco na região (julho a dezembro) de 1987 a 2011, disponibilizadas pelo instituto nacional de pesqui-
sas espaciais (inpe). Depois de determinado o ndvi as imagens foram classificadas em cinco classes: corpos 
dágua, solo exposto, vegetação arbustiva aberta, vegetação arbustiva fechada e vegetação arbórea densa. A 
manipulação das imagens e os procedimentos para obtenção do ndvi foram realizados no software idrisi 
selva©. Os resultados indicam que a vegetação tem um grande poder de regeneração, no decorrer dos anos 
e a grande quantidade de solo exposto oscilou de acordo com o regime de chuva anual, indicando uma re-
lação entre a chuva e o aumento na vegetação arbustiva aberta e fechada, observa-se também uma pequena 
variação na quantidade de corpos dágua.

Palavras-chave: Sensoriamento remoto, Ndvi, Cariri.
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Estudo teórico do perfil antioxidante de complexos de Fe(II) e eugenol

O eugenol (eug) é um componente majoritário do óleo essencial do cravo-da-índia. Trata-se de um com-
posto fenólico que apresenta atividade antioxidante. No entanto, durante sua oxidação, o eugenol produz no 
organismo, uma quinona metídeo, uma espécie hepatotóxica. Devido à isso, torna-se interessante modificar 
sua estrutura para reduzir sua toxicidade e aumentar sua capacidade antioxidante. A presença de íons metá-
licos afeta a distribuição de carga ao longo da molécula, modificando a força de ligações e sua estabilidade o 
que pode reduzir a citotoxicidade do eugenol, mas mantendo seu perfil antioxidante. Neste trabalho, suge-
rimos, através da química computacional, pelo método dft-m06-2x/lanl2dz presente no programa gaussian 
09, que a coordenação do eugenol com ferro ii, melhora seu perfil antioxidante e reduz sua citotoxicidade. 
Foram utilizadas duas possibilidades de coordenação na proporção de 1:1 (eufe) e 1:2 (eu2fe) entre o íon 
fe(ii) e o eug. Após a abstração dos átomos de hidrogênios, foram obtidos os radicais fenólico (rf) e alílico 
(ra) para o eug. Para eufe e eu2fe foi obtido (ra). Os dados de estabilidade dos radicais foram obtidos a partir 
da energia livre de gibbs de reação entre os compostos e o radical hidroxila a 298,15 k. A citotoxicidade do 
eugenol está relacionado à quinona metídeo (q.M) formada por sua oxidação. Esta quinona pode consumir 
o gsh e se ligar as proteínas do fígado por adição de michael. Para testar o efeito do ferro na reatividade das 
quinonas, foram utilizadas as cargas de mulliken (c.M). Obtendo valores para os carbonos c(5) c( 7), c (9) e 
c(10) das q.M. Formadas a partir da segunda abstração de hidrogênio de eug, eugfe e eug2fe.
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Impacto da agricultura irrigada no incremento de íons sódio em solos sob diferentes cultivos 
no semiárido

A agricultura irrigada, principalmente em regiões com déficit hídrico, tem alterado o meio ambiente de 
forma dramática com impactos que podem conduzir à degradação do solo com perdas parciais ou totais da 
produtividade. Assim, o presente trabalho teve como objetivo avaliar os impactos da irrigação na adição de 
sais de sódio em solos de duas áreas irrigadas com água do trecho perenizado do rio trussu e cultivadas com 
pastagem e goiaba em comparação com uma área nativa (intacta) no semiárido Brasileiro. A área de estudo 
encontra-se localizada no município de Iguatu, na bacia do alto jaguaribe, Ceará, Brasil. Para caracterização 
do acúmulo e da mobilidade dos sais de sódio (na+) no solo no entrono do trecho perenizado do rio trussu 
foram realizadas coletas de solo para análises de salinidades durante o período de abril de 2013 a março de 
2015. As coletas foram realizadas em 3 áreas: uma área com mata nativa no entorno do trecho perenizado do 
rio trussu, uma área cultivada com pastagem e irrigada por aspersão e outra área cultivada com fruticultura 
– goiaba irrigada por microaspersão, ambas áreas são irrigadas com as águas superficiais do trecho pereniza-
do do rio trussu. As profundidades exploradas foram de 0,00-0,30; 0,30-0,60 e 0,60-0,90 m na projeção da 
copa das plantas, formando uma amostra composta para cada profundidade. Depois de coletado, o solo foi 
acondicionado em sacos plásticos, fechado, identificado e enviado ao laboratório de análise de água, solo e 
tecidos vegetais – labas do IFCE, campus Iguatu onde foram protocolados, secos em estufa a 40°c e arma-
zenados para análises. Os resultados mostraram que as águas do rio perenizado trussu apresentaram baixa 
concentração de íon sódio durante o período de monitoramento, com valor médio de na+ = 1,4 mmolc.L-1 
abaixo dos limites recomendados para uso na irrigação (na+ = 3,0 mmolc.L-1). Os valores médios de sódio 
na solução dos solos avaliados nas três profundidades foram próximos, mas apresentando diferença expres-
siva em relação à área de mata nativa que se manteve praticamente constante durante todo o período de es-
tudo. Para a mata nativa as concentrações médias de sódio na solução do solo foram na+ = 0,10 mmolc.L-1, 
enquanto que para as áreas irrigadas com pastagem e fruticultura-goiaba apresentaram, respectivamente, 
valores de na+ = 1,11 mmolc.L-1 e na+ = 0,86 mmolc.L-1. Portanto, as áreas irrigadas tiveram incrementos 
positivos de 1010% e 760% respectivamente quando comparados com a área mata nativa, o que indica o 
acúmulo do íon sódio na solução do solo das áreas irrigadas. Apesar dessa maior acumulação de sódio, esses 
valores ainda não apresentam níveis que comprometa o crescimento das plantas e que ponha em risco a 
salinidade dos solos, podendo em longo prazo interferi na salinidade das áreas.
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Nova metodologia de síntese de nanoesferas de ouro

As nanopartículas mostram propriedades que muitas vezes são diferentes dos materiais comuns, como 
aumento de permeabilidade e retenção, ou seja, determinados tamanhos de partículas tendem a se acumular 
mais em tecidos tumorais do que em tecidos normais, devido à grande vascularização do tumor. Além da 
grande área superficial de nanopartículas que pode ser utilizada para transporta fármacos e assim, aumentar 
a solubilidade, estabilidade e melhorar os parâmetros farmacocinéticos. O desenvolvimento de novas me-
todologias para o preparado de nanoesferas de ouro, tornam o processo mais rápido e barato. Este trabalho 
aborda uma nova metodologia de preparo de nanoesferas de ouro, utilizando processos eletroquímicos, 
que vem a substituir a preparação de uma solução semente para que ocorra o processo de crescimento das 
nanoesferas. A preparação da solução de ouro seguiu o procedimento da literatura, com algumas modifica-
ções. em uma balão de fundo redondo foram colocados: 21 ml de uma solução de ctab 0,05 mol/l e 25 ml 
de uma solução aucl4 0,44 mmol/l, a mistura permaneceu por 20 min, sob agitação constante. Após 20 min 
foram adicionados 480µl de uma solução de agno3 0,01 mol/l. A solução foi dividida em quatro volumes 
iguais e cada volume foi submetido a um tratamento diferente, variando temperatura, agitação, luminosida-
de. Cada solução foi transferida para um tubo em u e submetida a uma eletrolise com potencial controlado. 
Durante a eletrolise observou-se uma mudança na coloração da solução de ouro. A solução inicialmente 
amarela passou a ficar transparente, logo em seguida, violeta. A cor violeta é característica de nanoesfera 
de ouro. O espectro de absorção eletrônica na região do uv-vis da solução violeta, apresentou uma banda 
em 535 nm referente à bandas plasmônicas de superfície, gerada pelo fenômeno de confinamento quântico. 
A morfologia das nanoesferas de ouro foi caracterizada por microscopia eletrônica de varredura (mev). A 
imagem obtida apresenta esferas do tamanho aproximado de 30 a 50 nm de diâmetro e bastante dispersas. 
A síntese do material ocorreu de forma satisfatória, não importando o tratamento feito com as soluções de 
ouro, obtemos sempre como produto de síntese, nanoesferas de ouro. O novo método dispensa a utilização 
de uma solução semente para crescimento das nanoesferas, reduzindo bastante o tempo de síntese.
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O lugar da educação profissional nos institutos federais de educação

O presente estudo debate a meritocracia como elemento ideológico norteador da formação dos trabalha-
dores. Analisa, também, a relação da educação com o mundo do trabalho. Adota como técnica o estudo 
bibliográfico. Tem como referencial frigotto (1986), rossi (1977), arapiraca (1979) e outros. É resultado do 
projeto de pesquisa: o lugar da educação profissional nos institutos federais de educação. O texto percorre os 
caminhos da educação profissional no Brasil apresentando uma visão panorâmica, olhando os primórdios 
quando havia a perspectiva de combate a criminalidade e a ociosidade, passando pela década de 1940 quan-
do se introduz uma formação para a indústria e a década de 1970, período dos acordos do Brasil com a usaid, 
desvelando o desejo de produzir mão de obra necessária ao que exigia o mercado, vendendo ao trabalhador 
a teoria do capital humano, engodo que o faz crer que quanto mais qualificado melhor será seu trabalho e 
seus ganhos, sem levar em consideração que esta melhoria é somente para poucos privilegiados e não para 
o conjunto da classe trabalhadora.
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O lugar da educação profissional nos institutos federais de educação

O presente estudo debate a meritocracia como elemento ideológico norteador da formação dos trabalha-
dores. Analisa, também, a relação da educação com o mundo do trabalho. Adota como técnica o estudo 
bibliográfico. Tem como referencial frigotto (1986), rossi (1977), arapiraca (1979) e outros. É resultado do 
projeto de pesquisa: o lugar da educação profissional nos institutos federais de educação. O texto percorre os 
caminhos da educação profissional no Brasil apresentando uma visão panorâmica, olhando os primórdios 
quando havia a perspectiva de combate a criminalidade e a ociosidade, passando pela década de 1940 quan-
do se introduz uma formação para a indústria e a década de 1970, período dos acordos do Brasil com a usaid, 
desvelando o desejo de produzir mão de obra necessária ao que exigia o mercado, vendendo ao trabalhador 
a teoria do capital humano, engodo que o faz crer que quanto mais qualificado melhor será seu trabalho e 
seus ganhos, sem levar em consideração que esta melhoria é somente para poucos privilegiados e não para 
o conjunto da classe trabalhadora.
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O lugar da educação profissional nos institutos federais de educação

O presente estudo debate a meritocracia como elemento ideológico norteador da formação dos trabalha-
dores. Analisa, também, a relação da educação com o mundo do trabalho. Adota como técnica o estudo 
bibliográfico. Tem como referencial frigotto (1986), rossi (1977), arapiraca (1979) e outros. É resultado do 
projeto de pesquisa: o lugar da educação profissional nos institutos federais de educação. O texto percorre os 
caminhos da educação profissional no Brasil apresentando uma visão panorâmica, olhando os primórdios 
quando havia a perspectiva de combate a criminalidade e a ociosidade, passando pela década de 1940 quan-
do se introduz uma formação para a indústria e a década de 1970, período dos acordos do Brasil com a usaid, 
desvelando o desejo de produzir mão de obra necessária ao que exigia o mercado, vendendo ao trabalhador 
a teoria do capital humano, engodo que o faz crer que quanto mais qualificado melhor será seu trabalho e 
seus ganhos, sem levar em consideração que esta melhoria é somente para poucos privilegiados e não para 
o conjunto da classe trabalhadora.
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O programa bolsa família e sua influência na busca pelo trabalho remunerado: um estudo 
de caso das beneficiárias que participam do programa mulheres mil no IFCE Campus Iguatu

O programa bolsa família (pbf) foi criado no primeiro governo do presidente lula em 2003 como estra-
tégia de combate a fome e extrema pobreza no Brasil. O governo aproveita os dados existentes e faz junção 
dos programas remanescentes. Utiliza o cadastro único (cadúnico), articula com estados e municípios na 
renovação de cadastros e monitoramento das famílias que se encontravam no perfil exigido para o recebi-
mento do benefício. Nesse contexto é percebido em falas, pronunciamentos e debates que esses programas 
propiciaram para que os beneficiários (as) se tornassem preguiçosos, indicando a escassa mão de obra no 
meio rural e doméstico. Nesse sentido propomos uma análise sobre a temática. A pesquisa foi realizada 
com beneficiárias que fazem parte do programa mulheres mil do instituto federal do Ceará campus Iguatu, 
salientando que os perfis das pessoas que serão avaliadas são equivalentes, pela exigência dos critérios do 
programa bolsa família.
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Precipitação interna para diferentes classes de chuva em área de caatinga preservada na 
bacia experimental de Iguatu

A perda por interceptação pode ser estimada pela diferença entre a precipitação total e a chuva que efeti-
vamente chega ao solo, onde a maior parte da precipitação que chega ao solo é oriunda da precipitação inter-
na. O objetivo deste trabalho foi dividir a chuva em diferentes classes e avaliar a influência da vegetação em 
uma área de caatinga preservada na quantidade de chuva que chega ao solo. O experimento foi conduzido 
em uma microbacia experimental que faz parte da bacia do alto jaguaribe e está localizado no município de 
Iguatu, Ceará. O estudo foi conduzido por um período de 2 (dois) anos 2013 e 2014, totalizando 64 eventos 
de precipitação. A área de mensuração da interceptação vegetal compreende um quadrante de 10 x 10 m, 
onde foram catalogadas 172 árvores com circunferência variando de 10 a 91,3 cm (média = 9,6 cm). A pre-
cipitação total foi medida com o auxílio de um pluviômetro do tipo ville de paris instalado em área aberta. 
Para a determinação da precipitação interna foram utilizados dez pluviômetros instalados sob a vegetação a 
uma altura de 1,30 m. Os mesmos foram distribuídos aleatoriamente e reposicionados a cada duas semanas. 
A precipitação interna foi determinada pela média aritmética dos volumes coletados pelos dez pluviômetros. 
As precipitações foram classificadas em cinco classes sendo agrupadas da seguinte forma: a primeira classe 
foi classificada para os valores menores que 5 mm, com 11 eventos, a segunda entre 5 e menor que 10 mm, 
com 9 eventos, a terceira entre 10 e menor que 20 mm, com 16 eventos, a quarta entre 20 e menor que 40 
mm, com 19 eventos e a quinta igual ou maior que 40 mm, com 9 eventos. Com o aumento da altura de 
chuva, aumenta a proporção de precipitação interna. Isso se deve ao fato de que, quanto maior a chuva, 
maior é sua contribuição para o umedecimento da vegetação. Com a continuação da chuva, há uma maior 
turbulência nas folhas e ramos fazendo com que a chuva retida na vegetação seja movimentada e venha a 
cair, aumentando a precipitação interna. A precipitação interna registrada durante o período de estudo foi 
de 1156,3 mm, correspondendo a 78,7% da precipitação média, sendo diferenciada quando consideradas 
diferentes classes de chuva.
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Rendimento da alfaceadubada com flor-de-seda no semiárido Brasileiro

A flor-de-seda (calotropis procera. L), é uma planta espontânea da vegetação do bioma caatinga. No se-
miárido nordestino vem sendo utilizada como adubo verde em diversas culturas olerícolas, como a alface, 
que no Brasil é uma das folhosas de maior consumo e tem importante papel econômico. Contudo a busca 
por alimentos mais saudáveis tem dado espaço a produção orgânica e dentro dela se destaca a adubação 
verde. Foi avaliado o efeito da flor-de-seda como adubo verde no desempenho agronômico da alface. O 
experimento foi realizado no setor de olericultura do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do 
Ceará, campus Iguatu, no período de julho a outubro de 2014. O delineamento experimental utilizado foi o 
de blocos casualizados com cinco tratamentos e quatro repetições. Os tratamentos consistiram de diferentes 
quantidades de flor-de-seda incorporada ao solo. (0,0; 6,0; 12; 18; e 24 t ha-1 em base seca). As características 
avaliadas foram: massa fresca, diâmetro da parte aérea, massa seca e número de folhas. Houve diferença 
significativa para as variáveis: massa fresca e diâmetro da parte aérea. O maior valor encontrado para massa 
fresca foi de 271,24 g planta-1, com a quantidade de 24 t ha-1 de flor-de-seda incorporada ao solo. O maior 
diâmetro da parte aérea foi de 26,18 cm, com a quantidade de 24 t ha-1 de flor-de-seda incorporada ao solo. 
Massa seca e número de folhas não apresentaram diferença significativa.
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Retorno de nutrientes fósforo e sulfato via deposição de serrapilheira em área de caatinga 
semiárida

Estudos que evidenciam o aporte de nutrientes na serrapilheira no bioma caatinga podem corroborar 
para o melhor entendimento dos processos ecológicos e fisiológico nesse ecossistema. Assim objetivou-se 
avaliar mensalmente o aporte de serrapilheira e a produção de fósforo e sulfato na serrapilheira depositada 
em área de caatinga no semiárido Brasileiro. O estudo foi conduzido na bacia experimental de Iguatu-bei 
pertencente ao IFCE, campus Iguatu localizada na bacia hidrográfica do alto jaguaribe no estado do Cea-
rá, Brasil. A serrapilheira depositada na área experimental foi avaliada mensalmente, de janeiro de 2012 a 
dezembro de 2012, através da distribuição casual de 5 coletores. A produção total de serrapilheira para o 
período de estudo foi 3.201,6 kg ha-1 ano-1. Os resultados mensais indicam que a maior deposição da serra-
pilheira ocorreu justamente no final do período chuvoso para o seco, devido à redução da precipitação que 
levou ao aumento da serapilheira na caatinga. O nutriente que apresentou o aporte maior foi o fosforo, que 
teve seu ápicede produção no período seco logo após a estação chuvosa, devido à baixa precipitação pluvio-
métrica e irregular decorrida no semiárido Brasileiro, ao contrario do sulfato que teve sua maior deposição 
na serrapilheira no período chuvoso, onde há elevadas taxas de precipitações ocasionando um aporte maior 
de serrapilheira e consequentemente de sulfato.
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Variabilidade da salinidade das águas em três sistemas hídricos conectados no semiárido

O conteúdo de sais nas águas usadas para irrigação apresenta elevada variabilidade, dependendo do 
manancial em que é coletada, da formação geológica onde o mesmo está encravado, das diversas fontes 
pontuais e difusas de poluição além de outros fatores ambientais que afetam diretamente os mananciais 
superficiais e, indiretamente, os aquíferos subterrâneos. Nesse contexto, o presente trabalho teve como ob-
jetivo avaliar a dinâmica dos sais nas águas superficiais e subterrâneas para fins de irrigação em três sistemas 
hídricos localizados no município de Iguatu no semiárido Brasileiro: o açude trussu, o trecho perenizado 
do rio trussu e poços localizados ao longo do vale do rio perenizado. O estudo foi desenvolvido no açude 
trussu (barragem roberto costa) e no rio trussu, o qual o açude pereniza 24 km, com a finalidade de forne-
cer água para o consumo humano, irrigação e pecuária da região. A área em estudo encontra-se localizada 
na bacia do alto jaguaribe, no município de Iguatu, Ceará, Brasil. O reservatório possui uma capacidade de 
301.000.000 M³, bacia hidrográfica de 1.590 Km2, bacia hidráulica 5.509 Ha e vazão regularizada média do 
trecho perenizado do rio trussu de 4,2 m3.S-1. As coletas foram realizadas no período de março de 2013 a 
março de 2015, no total de 10 coletas em 14 estações amostrais. Quanto à salinidade, as águas superficiais 
foram consideradas como de excelente qualidade para o uso na irrigação apresentando valores médios de 
ceno açude de 265,61 ?s.Cm-1 e no trecho perenizado do rio trussu 334,27 ?s.Cm-1. Concentrações sempre 
abaixo do limite para uso na agricultura irrigada de 700 µs.Cm-1 recomendado por ayers e westcot (1999). 
Altas restrições para uso na irrigação foram verificadas nos poços p3 e p4 onde os valores da condutividade 
elétrica ultrapassaram o limite estabelecido (700 ?s.Cm-1) chegando a valores médios de 1071,55 ?s.Cm-1 
e 994,36 ?s.Cm-1, respectivamente. Os poços p1 e p2, apesar de maior concentração de sais em relação às 
águas superficiais, apresentaram respectivamente valores médios de ce484,11 e 566,88 ?s.Cm-1, abaixo do 
limite estabelecido, em decorrência desses dois pontos estarem localizados mais próximos do leito do rio 
perenizado do que os poços p3 e p4. Assim, os três sistemas hídricos estudados apresentaram riscos em cau-
sar problemas de salinidade crescentes de acordo com a ordem: açude < rio perenizado < poços. As águas 
superficiais são águas de excelente qualidade para o uso na agricultura irrigada podendo ser utilizadas em 
todas as culturas sem restrição quanto a sua qualidade, com restrição apenas para os poços p3 e p4 podendo 
ser utilizadas em algumas culturas toleráveis aos sais desde que se adotem práticas especiais de manejo de 
água e solo.
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Variabilidade do saldo de radiação na parte cearense da Chapada do Araripe

O objetivo deste trabalho é avaliar a variabilidade do saldo de radiação na parte cearense da Chapada do 
Araripe obtido a partir das imagens do satélite landsat-8. A pesquisa foi realizada a partir de duas imagens 
com data da passagem de 26/02/2013 e 24/06/2013 a aquisição de imagens orbitais digitais gratuitas do sa-
télite landsat-8 no serviço de levantamento geológico americano. em seguida foi aplicado o algoritmo sebal 
para se quantificar o saldo de radiação. As diferenças observadas entre os valores do saldo radiação nas duas 
imagens estão associadas à época de aquisição da imagem, ou seja, estação do verão no hemisfério sul e a 
estação chuvosa presente nos primeiros meses do ano.

Palavras-chave: Sebal, Landsat 8, Semiárido.



Anais do IV SEMIC - IFCE 291

Willame Candido de Oliveira 

Campus

Juazeiro do 
Norte





Anais do IV SEMIC - IFCE 293

Josué Bezerra Cordeiro 

Autor: Josué Bezerra Cordeiro 
Campus: Juazeiro do Norte
E-mail: josueambiental@yahoo.com.br

Curso: Bahcarelado em Engenharia Ambiental
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: IFCE

Orientador: Basilio Silva Neto

Análise comparativa do volume de resíduos sólidos nos lixões do Triângulo Crajubar

Análise comparativa do volume de resíduos sólidos nos lixões do Triângulo Crajubar 1 cordeiro, j. B.2; 
Souza, i. L.3; Silva neto, b.4 1Trabalho de pesquisa_probepi 2engenheiro ambiental (IFCE), campus Juazei-
ro do Norte/ce3graduando em engenharia ambiental (IFCE), campus Juazeiro do Norte/ce4prof. Orienta-
dor dr. Basílio silva neto do curso de engenharia ambiental (IFCE), campus Juazeiro do Norte/ceresumo a 
região metropolitana do cariri (rmc) criada com a lei estadual no 78, de 29 de junho de 2009, compreende 
municípios de: Crato, Juazeiro do Norte, barbalha, caririaçu, farias brito, jardim, missão velha, nova olin-
da e santana do cariri. Os três primeiros formam o aglomerado urbano crajubar, com 426.771 Hab. Ibge 
2010 com taxa de urbanização média de 82,64%. O acréscimo populacional gera elevadas quantidades de 
resíduos sólidos destinado a vazadouros a céu aberto: lixões. Segundo o sistema nacional de informações 
sobre saneamento (snis, 2010), são gerados 20.808 Ton/ano em barbalha e 44.535 Ton/ano para Juazeiro do 
Norte. A inexistência de aterro sanitário fere normas das áreas de segurança aero- portuária (asa) e da lei nº 
12.305/2010, que instituiu a política nacional de resíduos sólidos (pnrs), instrumento da política nacional de 
meio ambiente (pnma). Este trabalho analisou a expansão horizontal dos lixões do crajubar e o volume atual 
do lixão de barbalha. A metodologia quantitativa utilizou imagens multitemporais do google earth® entre 
2001 à 2014 para os limites dos lixões e o software trackmaker pro, para medir seu crescimento horizontal. 
O software qgis 2.10 e surfer possibilitaram o calculo do volume do lixão de barbalha através de 1742 pontos 
levantados em campo por caminhamento com receptor gps etrex vista com coordenadas utm ups poste-
riormente foi elaborado o modelo 3d do lixão de barbalha com o software surfer 12 e a partir deste criou-se 
um bancos de dados na foram de planilha e com a superfície de cota de corte do aterro processada com a 
função volume obteve-se aproximadamente 409.992,08 m3 para barbalha distribuídos em 50.233 M2 suas 
áreas topográficas evoluíram de 3,7493 ha; 4,3507 ha; 4,9807 ha e 5,0233 ha para os respectivos anos 2006, 
2008, 2013 e 2014 com um acréscimo de 33,97 %, já a cidade de Juazeiro do Norte as áreas topográficas 
foram 6,3219 ha; 8,9431 ha; 11,2751 ha e 14,1484 ha para os respectivos anos 2004, 2008, 2012 e 2014, com 
um crescimento de 123,79 % Crato as áreas topográficas foram 7,5956 ha; 12,5157 ha; 7,7839 ha e 18,4591 ha 
para os respectivos anos 2001, 2005, 2009 e 2014, resultando em um crescimento de 143,02 % ao longo des-
se período; conclui-se que o conhecimento acerca do volume do lixão e sua evolução temporal importantes 
para elaboração de medidas mitigadoras e compensatórias.
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Análise da composição do biogás no aterro sanitário de Brejo Santo - CE

Nos aterros sanitários o manejo dos resíduos sólidos promove o correto armazenamento de resíduos, 
sendo que a composição dos resíduos afeta de forma qualitativa e quantitativa a formação dos gases. Quanto 
maior o percentual de materiais biodegradáveis, maior será a quantidade de substrato para os microrga-
nismos responsáveis pela biodegradação do resíduo, aumentando a taxa de geração de gases. O estudo da 
geração e da composição do biogás tem sido feito principalmente em aterros sanitários, porem é essencial o 
seu aprofundamento, tendo em vista a sua importância. O acompanhamento dos gases gerados em aterros 
sanitários serve para avaliar a evolução do processo de decomposição da matéria orgânica. Sendo assim esse 
trabalho tem como objetivo avaliar os principais componentes do biogás (metano e dióxido de carbono) 
gerado pela biodegradação dos resíduos sólidos urbanos no aterro sanitário municipal de Brejo Santo, con-
tribuindo assim para uma melhor avaliação do potencial de emissão de gases de efeito estufa nessas áreas. 
A investigação de campo, realizada nos meses de setembro e outubro de 2014, consistiu da instalação de 
dispositivos e captação nos drenos de gás para o monitoramento das concentrações do biogás por meio de 
um detector de gases (eagle series portable multi-gas detector). Os resultados obtidos indicaram que nos 
pontos analisados as contrações de metano e de dióxido de carbono são típicas da fase ácida anaeróbia dos 
aterros sanitários.
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Aplicação das equações diferenciais ordinárias à derivação das leis de Kepler

O presente trabalho tem como objetivo principal, exibir a relação existente entre as equações diferen-
ciais ordinárias e as leis de Kepler. Tais leis serão enunciadas e provadas, lembrando que as demonstrações 
das mesmas são feitas por meio de métodos matemáticos provenientes do cálculo, além das equações di-
ferenciais ordinárias de primeira e segunda ordem com coeficientes constantes. Será realizada uma breve 
explanação de como são feitas tais demonstrações. O referencial teórico é iniciado com uma breve revisão 
de algumas propriedades das cônicas além da definição de forças gravitacionais centrais. A partir daí as 
equações diferenciais passam a ser utilizadas para se deduzir as três leis de Kepler. Nas considerações finais 
são destacados: a importância das aplicações matemáticas, alguns exemplos de órbitas, o nível de dificuldade 
de derivação das leis e a importância de uma abordagem matemática das mesmas para as ciências.
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Aproveitamento da água das chuvas para fins não potáveis e bombeamento com painéis 
fotovoltaicos

O campus Juazeiro do Norte do IFCEpossui grandes áreas de jardins, incluindo um campo de futebol, 
totalmente, gramado. Numa região do semiárido em que se encontra o campus, é grande o volume de água 
e os gastos com energia elétrica para manter as áreas verdes em perfeito estado de conservação. A pesquisa 
tem o objetivo de propor uma estratégia para implantação de um sistema irrigação com água das chuvas e 
bombeamento utilizando painéis fotovoltaicos. O dimensionamento das cisternas para a reservação da água 
das chuvas é realizado pelo método rippl, que utiliza demanda de água constante, dados de precipitações 
mensais, e área de captação de água. As curvas de intensidade de precipitação são construídas baseadas no 
algoritmo de reconhecimento de padrão para um período histórico de 20 anos. A demanda de água é obtida 
por medições no ponto de consumo, conforme a programação de irrigação executada pelo jardineiro. Como 
resultados, um total de 5 cisternas de 16 m³ é dimensionada para o uso na irrigação nos meses de estiagem, 
considerando uma demanda média anual constante de 18 m³/mês. O arranjo dos painéis fotovoltaicos é 
formado por 4 painéis de 250 wp para suprir uma bomba de 1 cv operando 5 h/dia. Considerando a média 
da menor intensidade de irradiação solar mensal de 486 m²/dia, o número de horas de sol pleno encontrado 
é de 4,86 h. Neste intervalo de tempo os painéis fotovoltaicos podem gerar uma energia de 4,49 kwhp/dia. 
A implementação do sistema pode representar uma economia de energia de 120,15 kwh/mês e uma redução 
da água do poço de, aproximadamente, 80 m³, nos 4 meses do ano de baixa precipitação.
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Associação entre a provável desordem coordenativa desenvolvimental e aptidão física em 
crianças e adolescentes

O objetivo deste estudo foi verificar possíveis associações entre a desordem coordenativa desenvolvi-
mental e o desempenho em teste de aptidão física (apf) de crianças e adolescentes. Método: participaram 
do estudo 29 crianças com pdcd e 28 com dt, de ambos os sexos, com idades entre 9 e 12 anos, oriundas de 
escolas de Juazeiro do Norte – ce. Foram consideradas com pdcd as crianças que apresentaram desempenho 
motor (dm) abaixo do percentil 5 na movement assessment battery for children (mabc-2). Crianças sem dt 
obtiveram escores motores acima do percentil 16 na mabc-2. Foram avaliadas: força de membro superior 
(push up) (fitnessgram, 2008), (pull up – suspensão na barra) (aahperd, 1988), preensão manual, (eurofit, 
1983), membro inferior (long jump test), (aahperd, 1985) (resistência abdominal (sit up), flexibilidade (seat 
and reach) e composição corporal (soma de dobras cutâneas triciptal e subescapular) (aahperd, 1989)). Teste 
t de student foram utilizados nas comparações do desempenho nos testes de aptidão física entre os grupos. 
Uma análise de regressão linear múltipla foi utilizada para verificar possíveis associações entre as variáveis 
de aptidão física, sexo, idade e grupos (pdcd e td). Resultados: as crianças com pdcd apresentaram desem-
penho significativamente mais baixo na força de abdominal (p=0,011), de membros superiores (p<0,001; 
p<0,001) de membros inferiores (p=0,001) além de maior adiposidade corporal subcutânea (p=0,025). Na 
de preensão manual (mão dominante p=0,091; mão não dominante p=0,396) e flexibilidade (p<0,093) 
crianças com pdcd e dt apresentaram desempenho semelhante. A análise de regressão múltipla indicou que 
o grupo (pdcd e dt) foi a variável que mais explicou a variabilidade do desempenho das crianças (?=0,496 a 
-0,298; p<0,001 a 0,025). Conclusão: a baixa proficiência motora de crianças com pdcd pode afetar negati-
vamente a apf, sobretudo os componentes força/resistência muscular e composição corporal.
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Avaliação da cinética de decaimento bacteriano no sistema de lagoas de estabilização da 
ETE malvas

Apenas 38,61% dos efluentes sanitários são coletados em Juazeiro do Norte - ce(ipece, 2014), e tratados 
em um sistema de lagoas de estabilização em série (ete malvas), formado por duas lagoas anaeróbias seguidas 
por duas facultativas e uma maturação. O sistema opera com vazão média de 65l/s, recebendo efluentes do-
mésticos e de carros limpa-fossas, mas a vazão máxima de projeto é de 260l/s. No projeto das lagoas, além 
da taxa de aplicação superficial e do tempo de detenção hidráulica (tdh), é relevante analisar outros parâme-
tros voltados para o aspecto microbiológico. Dessa forma, o objetivo da pesquisa é determinar o coeficiente 
de decaimento bacteriano kb, para se estimar a concentração do efluente final e a eficiência de remoção 
bacteriana, a qual deve ser monitorada na ete , avaliando ainda o kb empírico no sistema. Inicialmente fez-
se o levantamento de dados de projeto da ete, recalculando o tdh para a vazão operante nos meses de junho 
a setembro de 2014, devido a disponibilidade de dados. Foram realizadas 14 campanhas, onde as amostras 
foram coletadas nas saídas de cada lagoa, no período de janeiro a agosto de 2015. Os parâmetros de tempe-
ratura e ph foram determinados in loco e os coliformes termotolerantes (ctt) em laboratório, todos de acor-
do com metodologia de apha et. Al, (2012). Fundamentou-se o cálculo do kb empírico para fluxo disperso 
e adotou-se o modelo de von sperling (1999) para a temperatura de 20°c. Para a correção do kb empírico 
considerou-se a média das temperaturas obtidas em cada lagoa, adotando a equação proposta por marais 
(1974) e um valor para ? de 1,07, de acordo com castagnino (1977), thomann e mueller (1987). Os valores 
de ph encontrados, variaram entre 7,24 - 7,98, enquadrando-se na faixa característica de esgotos domésti-
cos, segundo jordão pessôa (2011) e von sperling (2005). A eficiência total média do sistema foi de 98,38%, 
com redução de 3,68 unidades de logaritmo, resultando em um efluente final com concentração 1,23x104 
ufc/100 ml, o que evidencia uma razoável eficiência na remoção de ctt. As lagoas anaeróbias, facultativas 
e maturação apresentaram uma redução de 1,34; 1,37 e 0,97 unidades de logaritmos, respectivamente, com 
concentração do efluente final de 2,68x106 ;1,15x105 e 1,23x104 ufc/100ml. Para todas as lagoas em série 
(anaeróbias, facultativas e maturação), os valores de kb calculados com a vazão de projeto (0,19d-1; 0,31d-1; 
0,46d-1) foram maiores que aqueles determinados com a vazão de 2014 (0,11d-1; 0,20d-1; 0,30d-1). Com a 
correção da temperatura, os coeficientes aumentaram para 0,20d-1; 0,35d-1 e 0,51d-1, valores respectivos às 
temperaturas médias de 28,45°c; 28,02°c e 27,57°c.
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Avaliação da percepção ambiental dos discentes do IFCE Campus Juazeiro do Norte

A percepção ambiental pode ser definida como sendo uma tomada de consciência do ambiente pelo 
homem, ou seja, o ato de perceber o ambiente no qual está inserido, onde há uma conscientização sobre o 
dever de protegê-lo para o seu desenvolvimento e bem estar e preservá-lo para as futuras gerações, sendo 
importante para a compreensão da relação entre o homem e o meio ambiente, uma vez que este vem so-
frendo mudanças constantes decorrentes de atividades antrópicas. A pesquisa teve por objetivo avaliar a 
percepção ambiental dos discentes do IFCEcampus Juazeiro do Norte, localizado na área urbana do muni-
cípio de Juazeiro do Norte a fim de propor atividades de educação ambiental. Adotando uma metodologia 
qualitativo-quantitativa foi aplicado um questionário para coletas de dados com 20 perguntas através do sis-
tema acadêmico online da instituição. Havendo 1331 alunos regularmente matriculados, obtemos 936 ques-
tionários respondidos. Com a análise de dados observou-se que a comunidade do IFCE-jn está preocupada 
com o meio ambiente e quando indagados sobre os aspectos a serem trabalhado pela instituição, 24,95% 
responderam que consideraram indispensável a educação e sensibilização ambiental, 21,34% o uso de água 
sem desperdício, 15,59% coleta seletiva. 73,75% não sabe a destinação do lixo produzido na instituição, pois 
no município não há coleta seletiva, no entanto, o campus está iniciando a coleta seletiva e 50,48% disseram 
que participariam de um projeto de educação ambiental. Este trabalho demonstrou a necessidade de im-
plantação de um projeto de agenda ambiental no IFCE, a qual terá como ferramenta a educação ambiental. 
A instituição desde 2009 ofereceum curso de graduação em engenharia ambiental, o qual pode contribuir 
significativamente para consolidação desse projeto.
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Bancada didática para correção automática do fator de potência em um sistema monofásico

Este trabalho propõe implementar uma bancada didática para correção automática do fator de potência 
em um sistema monofásico utilizando um protótipo já desenvolvido com intuito de auxiliar o ensino didáti-
co em instituições de ensino. Um estudo teórico é realizado sobre conceitos básico de circuitos elétricos em 
corrente alternada, potência ativa, reativa e aparente, fator de potência e correção do fator de potência. Ao 
final do montagem espera-se que os alunos tenham uma melhor compreensão da importância da correção 
do fator de potência do ponto de vista teórico, financeiro e também do processo de correção em sistemas 
industriais.
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Crescimento da palma forrageira em solo degradado com fracionamento do material de 
propagação

Na chapada do araripe tem-se empregado a atividade da agropecuária, porém os solos dessa região apre-
sentam baixos teores de cálcio e ph levemente ácido, por isso é necessário a correção do solo para o cultivo 
de lavouras. Uma das soluções para este problema é a utilização de resíduos sólidos da construção civil, no 
caso o gesso, na correção de solo da região. Este estudo tem como objetivo avaliar o crescimento da palma 
forrageira cultivar miúda em solo degradado da chapada do araripe sob correção do solo com gesso des-
cartado da construção civil e fracionamento do material de propagação. O experimento foi conduzido no 
campus do IFCEna cidade de Juazeiro do Norte, no período de 19/12/2014 a 30/07/2015. Os tratamentos 
correspondiam a quatro tipos: t1 - cladódio mãe completo; t2 - com cladódio mãe fracionado em 50%; t3 - 
cladódio mãe completo com correção do solo com gesso residual da construção civil (40 toneladas/hectare); 
t4 - cladódio mãe fracionado em 50% com correção do solo com gesso residual da construção civil (40 to-
neladas/hectare). Foram distribuídos em delineamento inteiramente casualizado, com cinco repetições em 
vasos com capacidade de 20 kg de solo. O plantio se deu de maneira convencional, sendo enterrado aproxi-
madamente dois terços do cladódio. Pode-se concluir que a utilização de cladódios fracionados proporciona 
maior altura das plantas. O diâmetro de copa é maior quando se utiliza o cladódio completo. A utilização 
de material de propagação fracionado diminui a emissão de cladódios.
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Estudo da bioclimatologia e conforto térmico em Juazeiro do Norte - CE

A bioclimatologia influencia no modo de vida urbano e torna-se importante o seu estudo aprofundado. O 
objetivo deste trabalho foi relacionar a arborização com melhoria das variáveis de conforto térmico na área 
central de Juazeiro do Norte-cee analisar a percepção da população nas áreas coletadas quanto ao conforto 
térmico, bem como avaliar o conforto térmico através do levantamento de suas variáveis: temperatura (c°), 
umidade relativa (%), velocidade do vento (m/s) e radiação solar (w/m²). As variáveis foram tomadas sob a 
copa de árvores isoladas nas ruas e no intervalo entre estas. em cada rua, foi medida a largura no ponto ini-
cial e final de realização das coletas e posteriormente multiplicada pela distância entre os pontos. O estudo 
foi dividido em duas etapas: a primeira voltada à coleta das variáveis citadas, e a segunda etapa consistiu na 
aplicação de um questionário de três perguntas relacionadas ao conforto térmico. O questionário foi aplica-
do a duzentos e quarenta pessoas no momento da coleta das variáveis. Constatou-se que o número de árvo-
res presente nas ruas é insuficiente, pois as áreas de estudo se mostraram extensas quando relacionadas às 
espécies arbóreas no seu meio; 452 espécies distribuídas em uma área de 68.839,31 m², equivalendo a apro-
ximadamente 65 árvores por hectare. A comparação nos pontos entre árvores isoladas e no intervalo entre 
elas das variáveis de conforto térmico não apresentaram diferenças estatísticas nos valores entre si (p>0,05); 
a população residente, trabalhadora e transeunte das áreas estudadas demostrou adaptação ao clima mesmo 
quando em altas temperaturas, sendo que, 69% dos entrevistados alegaram sentir algum desconforto em 
épocas mais quentes; recomenda-se o planejamento e o plantio de árvores não só nas ruas estudadas como 
também nas outras ruas da cidade, tento em vista a melhoria do conforto térmico.
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Investigações matemática através da derivadade uma função

Neste trabalho foram realizadas investigações matemáticas através de uma ferramenta do cálculo diferen-
cial chamada a derivada de uma função. Inicialmente, revisou-se o conceito de uma função real através de 
exemplos simples e concreto. Freqüentemente, havia questionamentos sobre o comportamento do gráfico 
de uma função, tais como a taxa de variação de crescimento ou decrescimento, de tal maneira que a introdu-
ção do conceito de derivada de uma função ficou mais natural. Finalmente, foram discutidas diversas apli-
cações da derivada tais como problemas geométricos, cinemáticos, análise do custo marginal, crescimento 
populacional e muitas outras aplicações que possibilitou uma compreensão prática e interdisciplinar.
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Levantamento da flora arbórea e arbustiva do parque estadual sítio fundão

O sitio fundão localiza-se nas coordenadas 07°13 56,1s e 039°2615,3 o, na cidade do Crato, no sopé da 
chapada do araripe ao extremo sul do estado do Ceará na microrregião do cariri. Possuía uma área 76,72ha. 
Tornando-se unidade de conservação em 2008 quando foi aderido pelo governo do estado do Ceará. Na 
propriedade funcionava um engenho movido á tração animal, onde deu inicio a produção primária, tor-
nando-se um polo representativo no plantio de cana-de-açúcar do município do Crato. O objetivo deste 
estudo foi realizar um levantamento composição florística, mapeando e comparando a fisionomia florística 
e a estrutura fitossociológica de um trecho de mata ciliar no parque estadual sítio fundão, no município do 
Crato, ce, torna-se importante para a manutenção e conservação das espécies e dos seus recursos. Utilizan-
do-se como variáveis: densidade, diâmetro à altura do solo (das), diâmetro à altura do peito (dap) de árvores 
e arbustos, altura (h) e diâmetro da copa (dc) dos arbustos e análise de fertilidade do solo. Para amostragem, 
utilizou-se o método de parcelas aleatória, sendo demarcadas 200 unidades de 1m². Apenas as plantas vi-
vas com altura ?1m, sendo classificadas como arbustos espécies com altura ? 2 m e como árvores espécies 
com altura > 2 m foram considerada. As variáveis coletadas foram: diâmetro a altura do solo a 3 cm (das); 
diâmetro da altura do peito a 1,30 m (dap) de árvores e arbustos e diâmetro da copa (dc) e altura da planta 
(h) tomados apenas dos arbustos. Considerando apenas a fitossociologia, amostraram-se 171 indivíduos, 18 
espécies, sendo que 64,33% arbustos e 35,68% árvores, com densidade absoluta estimada em 8.55 Ind-1ha, 
a área estudada possui uma média diversidade biológica de espécies vegetais, segundo o índicede shannon-
wiener. Apresentou na sua maioria leguminosae, sendo uma área com muitas árvores e arbustos mortos, 
mesmo com poucos estudos nesse ecossistema, supõe-se que este fato ocorre pela presença antropológica 
no parque sitio fundão.
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Modelagem matemática através das equações diferenciais ordinárias

No presente trabalho foram desempenhadas pesquisas em modelagem matemática, tendo como principal 
instrumento um dos ramos da matemática denominado equações diferenciais ordinárias (edo). Antes de 
serem iniciadas as investigações em aplicações, foi realizado um estudo sobre as propriedades das equações 
diferenciais ordinárias e técnicas de resolução das mesmas, bem como de sistemas formados por elas. em 
seguida, foram estudadas algumas aplicações, tais como decaimento radioativo, variação do número de 
habitantes de uma população, o movimento de partículas, osciladores e as leis de kepler. Como resultado 
foi elaborado a confecção de solução de questões contextualizadas que use as edo como ferramenta de 
modelagem. Foi possível, adaptar e elaborar um minicurso de modelagem matemática para uma turma de 
ensino médio. Além disso, aprovou-se uma apresentação oral em forma de banner e um minicurso no viii 
colóquio de matemática do IFCEcampus Juazeiro do Norte. Espera-se que esse projeto contribua em novas 
iniciativas de pesquisa na área de modelagem matemática.
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Obtenção e análise de acurácia de equações intensida-deduração-frequência estimadas 
pelo método de isozonas para municípios da mesorregião sul do Ceará

O conhecimento dos fenômenos hidrológicos é de fundamental importância para a estimativa de intensi-
dade (e comportamento) de deflúvios e posterior dimensionamento adequado de sistemas e dispositivos de 
drenagem urbana, importantes para a não ocorrência de transtornos ao bem-estar da população residente 
de uma área. Inicialmente, foram extraídas do site da funceme séries históricas pluviométricas de estações 
meteorológicas referentes as cidades que integram a mesorregião sul do Ceará. As séries foram convertidas 
do formato .Txt (bloco de notas) para o formato .Xlsx (planilha do microsoft excel). Os arquivos gerados 
caracterizam séries que possuem de 40 anos (1974 a 2013) a 24 anos (1990 a 2013) de dados. A partir dos da-
dos, foram extraídas as amostras de precipitação máxima diária anual (equivalente a maior precipitação que 
ocorra em um dado ano) para cada município. Os testes de aleatoriedade e independência foram realizados 
com o auxílio do software alea ®, da ufmg (2012). Após, buscou-se ajustar os dados às distribuições gumbel, 
gama e log-normal de 2 parâmetros, estimando os parâmetros pelos métodos dos momentos (mom) e da 
máxima verossimilhança (mvs) – usando como critério de distribuição melhor ajustada o critério de menor 
erro padrão. Através do uso do software alea ®, estimou-se o erro padrão para cada distribuição, com parâ-
metros estimados tanto pelo mom quanto pelo mvs, onde verificou-se o seguinte: o método mvs se mostrou 
com melhor ajuste em todos os casos (menor erro padrão); a distribuição gama demonstrou melhor ajuste 
em todos os casos (menor erro padrão). O teste de aderência komolgorov-smirnov também foi realizado 
para verificar a aderência dos dados a distribuição gama. Ajustou-se as curvas precipitação × duração para 
os diversos tempos de retorno de cada município utilizando o software microsoft excel 2013 ®, que dispo-
nibiliza também a equação de ajuste e o coeficiente de determinação (r²) da curva de regressão. Com base 
nestas curvas, estimou-se os valores de altura de chuva para várias durações para cada período de retorno. 
Para obtenção da intensidade média de precipitação dividiu-se cada altura de chuva pela sua respectiva du-
ração. Com posse dos dados supracitados para cada município, utilizou-se o software labfit ® para ajustar 
os valores à modelos equacionais de intensidade-duração-frequência.
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Protótipo de CLP e supervisório de controle com hardware aberto e software livre

O ensino de ferramentas tecnológicas para controle industrial esbarra em diversos desafios, dentre eles o 
custo de seus equipamentos e a limitação de conhecimento gerado pela utilização de equipamentos de ar-
quitetura fechada. Por outro lado, o movimento de software e hardware livres ou abertos está em ascensão e 
a utilização de tais tecnologias permite ao usuário acessar todo o conteúdo do desenvolvimento do sistema. 
Dessa forma, o projeto elaborado visa a concepção de um protótipo de um controlador lógico programável 
e de um software supervisório com finalidades didáticas, através da utilização dos paradigmas de software 
livre e hardware aberto. O sistema desenvolvido poderá ser facilmente replicado, assim como, melhorado 
ou expandido devido à utilização de materiais, metodologia de desenvolvimento e dispositivos de baixo 
custo ou gratuitos. Foi desenvolvido o circuito e o firmware em simulador, depois executado em protoboard 
para testes iniciais e por fim em uma placa de fibra de vidro. em paralelo, foi concebido o supervisório em 
java permitindo a comunicação entre o pc e o circuito. Tais versões de protótipo foram testadas em uma 
bancada didática no laboratório de sistemas industriais do IFCEcampus Juazeiro do Norte. Assim, teve-se 
como resultado da pesquisa um protótipo funcional em placa de circuito impresso testada em laboratório e 
integrado ao seu software supervisório. O produto do projeto poderá ser utilizado no ensino de automação 
industrial e áreas afins.
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Qualidade microbiológica de hortaliças comercializadas em mercados públicos da cidade de 
Juazeiro do Norte - CE

As toxinfecções alimentares são considerados um problema de saúde pública mundial, resultando em um 
número significativo de hospitalizações e mortes, particularmente de grupos vulneráveis, como crianças, 
idosos e imunocomprometidos. Estes quadros patológicos podem ser causados pela ingestão de alimentos 
contaminados por microrganismos patogênicos como bactérias, fungos, vírus, protozoários e helmintos. 
Contudo, existem poucos trabalhos relacionados à avaliação da qualidade microbiológica e sanitária de 
alimentos no Brasil, principalmente relacionado à segurança alimentar de hortaliças. Dentre os gêneros ali-
mentícios sujeitos a contaminação por patógenos, destacam-se as hortaliças, amplamente consumidas in na-
tura. As hortaliças podem ser produzidas sob variadas condições climáticas, utilizando diferentes técnicas de 
cultivo e manejo. As variações possíveis no processo de produção e colheita desses vegetais podem resultar 
em risco potencial de contaminação por diferentes patógenos, principalmente aqueles de veiculação hídrica. 
Este projeto propõe a realização de ensaios laboratoriais para a detecção e quantificação de microrganismos 
presentes em hortaliças comercializadas em mercados públicos de Juazeiro do Norte, no intuito de avaliar as 
condições higiênico-sanitárias desses vegetais. Para esta análise, serão realizados ensaios para determinação 
de coliformes totais; coliformes termotolerantes; confirmação de Escherichia coli; bactérias heterotróficas 
mesófilas e psicrotróficas; quantificação de bolores e leveduras; análise da presença das bactérias proteus, 
enterococos, klebsiella, enterobacter, serratia, citrobacter, staphylococcus saprophyticos, pseudomonas ae-
ruginosa, Staphylococcus aureus, streptococcus agalactiae, candida albicans, citrobacter freundii, salmonela 
sp. e shigella sp. Ao cumprir os objetivos deste projeto, espera-se estabelecer um quadro geral da qualidade 
sanitária das hortaliças provenientes dos principais mercados públicos de Juazeiro do Norte-ce.

Palavras-chave: Hortaliças, Coliformes termotolerantes, E. Coli.



Anais do IV SEMIC - IFCE 309

Maria Wégylla Salyohanna Alves 

Autor: Maria Wégylla Salyohanna Alves 
Campus: Juazeiro do Norte
E-mail: Não informado

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: IFCE

Orientador: Guttenberg Sergistótanes Santos Ferreira

Resolução de problemas e situações didáticas no ensino de matemática

O estudante do ensino médio ao se deparar com o ensino de matemática percebe ser detentor de uma 
série de deficiências educacionais sob a ótica da praticidade daquela disciplina, principalmente no que se 
referem à aplicação prática dos conteúdos ensinados na escola. Através da resolução de situações-problema, 
apoiadas na teoria das situações didáticas de brousseau, estas proposições fazem o elo do conhecimento 
escolar/acadêmico com o cotidiano do estudante. Este trabalho faz menção à seguinte problemática: a es-
tratégia de estudar matemática através de resolução de problema possibilita avanços no processo de ensino 
e aprendizagem em matemática? Para tentar solucionar esta lacuna conceitual e investigar a evolução educa-
cional em matemática, é que se propôs este estudo contextualizado, fomentando a multiplicação dos saberes. 
Além de estudos teóricos sobre a resolução de problemas e situações didáticas, houve análise de problemas 
propostos a estudantes e discussão em grupo no curso de licenciatura em matemática do IFCE– campus de 
Juazeiro do Norte buscando melhor assimilação dos conteúdos de matemática, maior desenvoltura ao lidar 
com situações reais do pensamento matemático, acréscimo no desenvolvimento do método investigativo e 
do raciocínio lógico-matemático.
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Simulação de escoamento multifásico em dutos horizontais

Este trabalho teve como objetivo estudar, via simulação numérica, o comportamento fluidodinâmico 
do escoamento multifásico água – óleo pesado - ar, durante o transporte de óleos pesados e ultra viscosos 
em dutos horizontais, utilizando a técnica core annular flow em sistemas isotérmicos. Para tanto foram 
realizadas simulações, considerando as propriedades termofísicas dos fluidos e parâmetros de escoamento 
utilizados nos experimentos de trevisan (2003), para fins de validação. O modelo matemático utilizado foi 
o não - homogêneo, utilizando - se a estrutura euleriana – euleriana para derivar as equações governantes. 
Considerou-se o modelo de mistura para tratar os termos de transferência de momento interfacial entre 
as fases contínuas (água-óleo pesado) e o modelo de partícula para tratar os termos de transferência de 
momento interfacial entre as fases dispersa e contínua (ar-óleo pesado). As simulações do comportamento 
fluidodinâmico no duto foram realizadas com o auxílio do software comercial ansys cfx 11.0, este pacote 
computacional emprega o método dos volumes finitos no cálculo do domínio para discretetizar as equações 
diferenciais, através dos balanços de conservação da propriedade envolvida no volume elementar. Para cria-
ção do domínio de estudo e geração da malha do tubo de seção transversal circular, objeto desta pesquisa, 
foi utilizado o software ansys icem cfd 11.0. As malhas geradas, correspondentes a geometria do duto im-
plementadas no espaço tridimensional, foram estruturadas em coordenadas generalizadas. Após a geração 
da malha foram realizados 12 refinamentos distintos afim de eliminar a dependência dos resultados com 
a malha, resultando finalmente em uma malha constituída por 72.000 Elementos hexaédricos. Observa-se 
que nas fronteiras da geometria as malhas geradas apresentam regiões com elevada densidade de elementos, 
tal refinamento é necessário, já que os fenômenos físicos que se deseja observar e posteriormente analisar, 
apresentam maiores gradientes nestas regiões. Conclui-se que a modelagem matemática utilizada foi ade-
quada para representar a fluidodinâmica do escoamento trifásico, já que os resultados de queda de pressão 
obtidos numericamente através das simulações apresentaram boa concordância com os resultados experi-
mentais obtidos por trevisan (2003), e assim, o modelo foi validado.
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Utilização da lógica fuzzy para controle de temperatura de um forno utilizado em análise 
térmica diferencial

Este trabalho consistiu na utilização da lógica fuzzy para controle de temperatura de um forno, utilizado 
em análise térmica diferencial de argilominerais e materiais cerâmicos, tendo como principal objetivo a im-
plementação e simulação de um sistema de controle fuzzy e posteriormente a comparação entre seus resulta-
dos e os obtidos, para controle da mesma unidade de aquecimento, utilizando controladores clássicos. Para 
tal, fez-se uso do software matlab, do pacote simulink e do fuzzy logical toolbox onde foram implementados 
e simulados o controlador inteligente fuzzy e os controladores convencionais para o sistema de aquecimen-
to acima referido. O sistema de controle fuzzy implementado consistiu em uma arquitetura constituída de 
uma variável de entrada e uma de saída, cada uma com sete conjuntos de função de pertinência gaussiana. 
O método de inferência utilizado foi o de mandani e o método de defuzzyficação, o centroide. Para imple-
mentação dos sistemas de controle clássico, foi levantado o modelo matemático do forno e os fundamentos 
para os sistemas de controle proporcional (p), proporcional integral (pi) e proporcional, integral, derivativo 
(pid) utilizando técnicas de modelagem matemática como lei da conservação da energia, transformada de 
laplacee método dos mínimos quadrados não recursivos. Considerando que, em análise térmica diferencial 
de argilominerais, é de fundamental importância o estabelecimento de uma taxa de aquecimento constante 
de aproximadamente 10°c/min a partir da temperatura de 100°c, onde para alguns argilominerais ocorre 
um pico endotérmico devido a liberação de água, na comparação de performancedos sistemas de controle, 
o sistema fuzzy apresentou os melhores resultados, pois atingiu a taxa de aquecimento desejada (10°c/min) 
em torno de 11 minutos e na temperatura de 100°c enquanto que o controlador pid, que teve a melhor per-
formancedentre os controladores clássicos, alcançou a mesma taxa de aquecimento em torno de aproxima-
damente 25 minutos e na temperatura de 200°c.

Palavras-chave: Lógica fuzzy, Controladores inteligentes, Atd.





Anais do IV SEMIC - IFCE 313

Fellype Souza de Oliveira 

Campus

Limoeiro do 
Norte





Anais do IV SEMIC - IFCE 315

Maria Luzilene Oliveira Lima 

Autor: Maria Luzilene Oliveira Lima 
Campus: Limoeiro do Norte
E-mail: luzileneoliveira08@gmail.com

Curso: Licenciatura em Educação Física
Tipo de bolsa: Voluntário
Fomento: IFCE

Orientador: Luciana de Sousa Santos

Coautor:  Marcilio Gutierre de Oliveira

A aprendizagem para alem das aulas regulares: a monitoria como instrumento de concretização 
dos saberes

A prática da monitoria se caracteriza por ser uma atividade pedagógica que irá trazer novas experiências 
para o aluno/monitor, contribuindo na sua formação. A monitoria tem como característica fundamental 
oportunizar ao monitor sua aproximação com a docência, dando-lhe também suporte para a melhor utili-
zação de materiais didáticos no momento das aulas. Esta atividade vem ganhando um espaço significativo 
dentro do ambiente acadêmico. O monitor é o aluno que teve uma grande identificação por uma disciplina 
que já cursou esta com êxito e quer repassar seus conhecimentos para uma nova turma, oportunizando 
assim novas vivências para esses alunos os ajudando em suas dificuldades acadêmicas. O trabalho tem 
como objetivo fomentar espaço de apropriação dos conteúdos de ensino através da monitoria na disciplina 
fundamentos psicológicos da educação física no ensino superior, mostrando o quão a monitoria pode ser 
relevante para a construção da carreira acadêmica do aluno/monitor e para os alunos monitorados. O se-
guinte documento foi construído, a partir, de um estudo descritivo, sendo este de caráter qualitativo, onde 
no momento de sua produção houve uma revisão de literatura para um melhor embasamento teórico sobre 
o tema abordado. A partir da realização das monitorias os alunos-monitores foram beneficiados com a ex-
periência de ministrarem aulas, acrescentando aos mesmos com horas extra curriculares, somando assim 
oportunidades para ambas as partes criando assim um vínculo com a área docente.
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A educação física enquanto possibilidade de lazer para educandos da rede pública no muni-
cipio de Limoeiro do Norte - CE

O estudo se propôs a analisar o panorama do lazer enquanto conteúdo das aulas de educação física nas 
escolas municipais públicas de Limoeiro do Norte/ce, no ensino fundamental de 6º ao 9º ano. Considerando 
a necessária efetividade do direito ao lazer para os educandos apregoado nas diretrizes e documentos oficiais 
da legislação nacional investigou-se o papel que educação física desempenha para esse fim. Permitindo as-
sim analisar se há legitimação do direito constitucional essencial para o desenvolvimento pleno do educando 
enquanto cidadão que será capaz de fazer uma leitura crítica da realidade com vista a refletir e desfrutar do 
lazer, este é o objetivo do estudo. Os procedimentos metodológicos serão conduzidos pela dialética uma 
vez que configura-se como método que considera o conhecimento oriundo da analise do sujeito nas suas 
relações com os outros e o meio, tratando os fenômenos com resultado de correlações do forças, isento 
de neutralidade; sendo de caráter qualitativo e tendo como instrumentos entrevistas para os docentes. Os 
resultados apontam para efetivação deste direito, ao lazer, embora com muitas ressalvas no que se se refere 
à materialização alinhando ao discurso do professorado, sobretudo ressalta-se a fragilidade de concepção 
sobre a temática que os sujeitos formadores revelou, alimentando mais uma vez o descompasso entre a rea-
lidade propalada nos discurso dos sujeitos e sua exequibilidade de fato.
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A monitoria para academicos como instrumento de promoção do desenvolvimento na 
formação docente

O presente trabalho aborda o tema a monitoria para acadêmicos como instrumento de produção do de-
senvolvimento na formação docente, dando ênfase a contribuição na iniciação prática à docência, seja por 
meio de participação em aulas ou no ato ministrar aulas, que traz benefícios para a formação inicial do aca-
dêmico futuro docente. A prática docente apresenta-se como uma construção contínua e se faz imperativo 
a experimentação considerando-as particularidades caraterísticas do ato de educar, o qual esta repleta de 
aspectos fundamentais que vão além das habilidades técnicas, embora não palpáveis como as relações éticas 
profissionais e afetivas correlatas dos agentes do processo de ensino aprendizagem. Esse momento que foi 
direcionado para a monitoria, teve como objetivo fazer com que o acadêmico tenha uma aproximação maior 
com o público da sala de aula, para introduzi-lo a realidade e necessidades da mesma. A abordagem utilizada 
foi eminentemente qualitativa e tendo em conta tarefas executadas para a efetivação da monitoria como: a 
efetivação através de encontros realizados como grupos de estudos, supervisão das aulas a serem ministra-
das previamente agendadas e orientadas pela professora titular, observações feitas pela bolsista voluntária 
das aulas ministradas pela professora da disciplina, aplicação de avaliações realizadas juntamente com a 
mesma e avaliações periódicas referentes à implementação da prática docente supervisionada, mediada por 
registro em diário de bordo. Concluiu-se assim, que iniciação a docência dentro da academia realizada 
através de monitoria contribui de forma positiva para o acadêmico, fazendo com que o aluno da graduação 
possa ter experiências através de suas práticas que são realizadas na supervisão da professora da disciplina.
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A monitoria para concludentes como instrumento de promoção do desenvolvimento na 
formação docente

A prática docente apresenta-se com uma construção contínua que transcende o plano das ideias e se 
faz imperativo a experimentação considerando as intemperes próprias do ato de educar. A monitoria para 
concludentes em instituições de ensino superior se mostra de suma importância, pois traz ao aluno monitor 
vivências/experiências importantes para seu futuro ambiente profissional, e consequentemente para sua 
emancipação enquanto docente. O objetivo do presente trabalho é apresentar a possibilidade de exercício 
da prática docente através da monitoria em uma disciplina curricular de fundamentos psicológicos no curso 
de licenciatura em educação física no instituto federal do Ceará campus Limoeiro do Norte, trazendo ao 
aluno monitor a responsabilidade, exigências e autonomia em que um futuro docente deve possuir para sua 
formação crítica. Os materiais e métodos se fundamentaram através de grupos de estudo entre acadêmico 
concludente e professor/orientador da disciplina com leituras e pesquisas sobre conteúdos relacionados à 
disciplina. As aulas do componente curricular em que o aluno monitor ministrava eram supervisionadas 
pelo professor supervisor. e havia avaliações periódicas do professor orientador nas atividades docentes 
propostas pelo aluno monitor para os alunos calouros do curso. Concluímos que através da efetivação das 
monitorias houve uma troca de experiências muito importante, pois o aluno concludente teve a vivência 
na postura de professor em planejamento de atividades docentes, ministrar aulas, entre outros. e os alunos 
monitorados tiveram uma nova forma de tirarem suas dúvidas, ter esclarecimentos sobre as atividades 
propostas no decorrer da disciplina em questão. Havendo assim, uma via dupla de troca de conhecimentos 
através de um plano de ensino que viabilizava o ensino e aprendizagem dos envolvidos.
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Acompanhamento do crescimento e da produção do capim buffel submetido a diferentes 
padrões de precipitações pluviométricas e a diferentes doses de nitrogênio

O nordeste Brasileiro apresenta em torno de 70% de sua extensão territorial, com características de clima 
semiárido, apresentando ainda solos rasos e pouco desenvolvidos. A vegetação predominante é a caatinga, 
sendo esta responsável pela produção de boa parte das forrageiras que dão suporte a atividade pecuária. O 
experimento foi conduzido em casa de vegetação por um período de seis meses, com objetivo de estudar 
o fluxo de biomassa do capim buffel (cenchrus ciliares l. Cv. Molopo), submetido ao padrão histórico de 
precipitação característico da região e a doses de nitrogênio. O delineamento utilizado foi o inteiramente 
casualizado, em arranjo fatorial triplo (5 x 5 x 5), sendo cinco quantidades de precipitação (71, 423, 705, 
987 e 1340 mm), cinco dias de chuva (5, 28, 47, 66 e 89 dias). Para adubação nitrogenada foram aplicados 
cinco doses de n (de 30, 180, 300, 420 e 570 kg de n/ha/ano). Para composição dos tratamentos foi utilizada 
a matriz experimental plan puebla. A biomassa de forragem total apresentou correlação positiva (p<0.01) 
Com a precipitação (0,714), doses de n (0,529) e dias de chuva (0,498). A biomassa de lâmina viva apresentou 
o mesmo comportamento da biomassa de forragem total. Já a biomassa de colmo vivo, apresentou resposta 
diferente, onde a variável dias de chuvas (0,582), apresentou maior correlação que a variável doses de nitro-
gênio (0,551), mantendo-se como variável de maior correlação a precipitação pluviométrica total (0,876). Os 
padrões de precipitação pluviométrica (quantidades e dias de chuva) estudados, associados a aplicação de 
diferentes doses de nitrogênio, influenciam de forma direta na produção de biomassa total do capim buffel, 
bem como, em seus parâmetros morfométricos durante o seu ciclo de crescimento.
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Armazenamento de mamão formosa recoberto com extratos vegetais

Visando aumentar a vida útil pós-colheita de mamão, tem se destacado o uso de fitoterápicos, como a 
citronela e o nim no combate a doenças e pragas de frutas e hortaliças. O presente trabalho teve como 
objetivo avaliar o armazenamento de mamão formosa recoberto com extratos vegetais. Os tratamentos 
utilizados no experimento foram: t0-testemunho (controle); t1-extrato das folhas de nim; t2-extrato das 
folhas de citronela e t3-fungicida. Os parâmetros avaliados foram: perda de massa, aparência externa e 
interna, cor da casca, firmeza da polpa, sólidos solúveis, acidez titulável, ph e vitamina c. O delineamento 
experimental utilizado foi o inteiramente casualizado em esquema fatorial de 4 x 5, onde o primeiro fator 
constou dos diferentes tipos de recobrimentos e o segundo fator, dos tempos de armazenamento. Os frutos 
recobertos com extrato vegetal a base de citronela apresentaram maiores teores de acidez. O extrato a base 
de nim propiciou frutos com teores de ácido ascórbico mais estáveis, perderam menos massa e apresentaram 
melhores aparências externa e interna e sólidos solúveis. Baseado na aparência externa, os frutos tratados 
com extratos vegetais de nim e citronela tiveram uma vida útil de 12 dias enquanto que os frutos controle e 
tratados com fungicida tiveram vida útil de 9 dias.
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Armazenamento refrigerado de atemoia Gefner em atmosfera modificada

Objetivou-se com a presente pesquisa avaliar a qualidade pós-colheita de atemoias Gefner armazenadas 
sob refrigeração e atmosfera modificada. Os frutos foram colhidos em maturidade fisiológica na empresa 
kabocla localizada na chapada do apodi (ce) e transportados para o IFCEcampus Limoeiro do Norte (ce) no 
período de setembro a outubro de 2013. em seguida foram selecionados e sanitizados com solução clorada 
a 50ppm durante 15 minutos. Foram aplicados os tratamentos: (t1) controle; (t2) pvc em tempo parcial; (t3) 
pvc em tempo total e (t4) fécula de mandioca a 3%. Logo após os frutos foram armazenados a 15 ± 4°c e 
umidade relativa 85 ± 4%. Utilizou-se o delineamento inteiramente casualizado em esquema fatorial 4 x 6, 
com três repetições de três frutos por parcela. O primeiro fator: tipos de recobrimentos (controle, pvc em 
tempo parcial, pvc em tempo total e fécula de mandioca a 3%) e o segundo: tempos de armazenamento (0, 
3, 6, 9, 12 e 15 dias). Foram analisadas: perda de massa fresca, firmeza da polpa, aparência externa, cor da 
casca, índicede rachadura, acidez titulável, ph, sólidos solúveis, amido, açúcares totais, ratio e vitamina c. A 
utilização dos recobrimento com pvc em tempo total ou parcial retardou a perda de massa e o aumento da 
acidez titulável e contribuiu para melhor aparência externa. O uso de fécula de mandioca a 3% atrasou as 
mudanças de coloração da casca juntamente com os outros recobrimentos. Os recobrimentos proporciona-
ram uma vida útil de 9 dias. Todos os frutos apresentaram-se rachados ao final do armazenamento.
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Avaliação centesimal e sensorial de hambúrguer com revestimento de óleo essencial de 
orégano (Origanum vulgare)

Dentre os diversos tipos de alimentos lançados atualmente pelas indústrias alimentícias, os hambúrgue-
res parecem atender as expectativas deste tipo de consumidor. A utilização de óleos essenciais em alimentos 
vem ganhando grande importância por apresentar componentes naturais, evitando-se o uso de aditivos sin-
téticos, deteriorações, oxidações e o ataque de microrganismos, apresentando eficiência nas funções antio-
xidantes, antiradicais e antimicrobianas em alimentos. Mediante o exposto, objetivou-se com este trabalho 
avaliar a composição centesimal e análise sensorial do hambúrguer bovino revestido de óleo essencial de 
orégano. A extração do óleo essencial de orégano foi realizada através do método de hidrodestilação. Para 
a elaboração do revestimento utilizou-se água, 1% de glicerol, 1% de tween 80, gelatina e óleo essencial de 
orégano nas concentrações de 0%, 0,15, 0,3 e 0,6% (v/p). Foram realizadas análises de umidade, cinzas, 
gordura e proteína. Para análise sensorial, foram realizados os testes afetivos de aceitação escala de atitude 
(fact), de nove pontos e intenção de compra na concentração de 0,3% (v/p) utilizando 60 consumidores. 
O teor de cinzas para o hambúrguer de carne bovina com revestimento de óleo essencial de orégano nas 
concentrações utilizadas de 0%, 0,15, 0,3 e 0,6% foi de 2,32; 2,61; 2,40 e 2,38%, respectivamente, umidade 
de 65,08; 65,02; 65,47 e 64,42%, respectivamente. O mesmo apresentou 21,11; 21,93; 21,74 e 20,92% de pro-
teína e 2,78; 1,99; 2,16 e 2,53% de lipídeo, respectivamente. Os resultados da sensorial mostram que textura, 
aroma, aparência, sabor e aparência global foram bem aceitos com 38,3; 45; 33; 25 e 21,6%, respectivamente, 
e a intenção de compra dos provadores, ao quais 40% indicaram que comprariam o produto. Os resultados 
demonstram que a utilização de revestimento com óleo de orégano em hambúrguer é uma boa alternativa 
para manter a qualidade, sem alterar as características centesimais. e que diante dos valores indicados na 
análise sensorial, o produto apresenta uma boa aceitação quanto os atributos de sabor e aroma, que foram 
diretamente os mais afetados pelo sabor acentuado do óleo de orégano.
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Avaliação do efeito antimicrobiano de óleo essencial em revestimento de embutido cárneo

A partir do desenvolvimento dos produtos industrializados e modernos, os consumidores, necessitando 
de praticidade, passaram a utilizar cada vez mais alimentos processados. Utilizados comumente na indústria 
de alimentos como flavorizantes, os óleos essenciais, também possuem propriedades antibacterianas, antivi-
rais e antifúngicas. Estudos têm demonstrado a capacidade do óleo de Origanum vulgare l. Para retardar e 
para inibir o crescimento de vários organismos. Mediante o exposto objetivou-se com este trabalho avaliar 
o efeito antimicrobiano do óleo essencial de orégano em revestimento de hambúrguer bovino durante o 
armazenamento por 10 dias. A extração do óleo essencial de orégano foi realizada através do método de 
hidrodestilação em aparelho denominado clevenger. Para a elaboração do revestimento utilizou-se água, 1% 
de glicerol, 1% de tween 80 e gelatina com concentrações do óleo essencial de orégano de 0% (sem óleo), 
0,15, 0,3 e 0,6% (v/p). Os hambúrgueres bovinos foram submetidos à análise microbiológica de coliformes 
a 45 °c, Escherichia coli, salmonella spp., Staphylococcus aureus e bactérias aeróbias mesófilas e foram 
avaliadas nos tempos de 0, 2, 4, 6, 8 e 10 dias de armazenamento. Para contagens de coliformes termoto-
lerantes, as amostras controle e 0% permaneceram com uma contagem elevada durante todo o período de 
armazenamento, enquanto as amostras com óleo essencial no revestimento, apresentaram redução a conta-
gens mínimas no 4º dia de armazenamento, permanecendo até o 10º dia, eliminando totalmente a presença 
da e. Coli a partir do 4° dia de armazenamento nestes tratamentos. As médias da contagem para bactérias 
aeróbias mesófilas variaram durante o armazenamento, tanto para as amostras controle, quanto para as 
amostras com óleo essencial no revestimento, não possuindo efeito frente a estas bactérias. Para a contagem 
de Staphylococcus aureus observou-se que as amostras com revestimento contendo óleo essencial diferiram 
estatisticamente do controle e 0% no quarto, sexto e oitavo dias de armazenamento. Verificou-se ausência 
de salmonella spp. Durante todo o período de armazenamento para todos os tratamentos analisados. O 
óleo essencial de orégano ao ser aplicado em revestimento comestível de hambúrguer bovino demonstra 
uma possibilidade de utilização como composto antimicrobiano em sistemas de conservação de alimentos.
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Avaliação do potencial de utilização de modelagem estocástica associado ao modelo 
de integração lavoura pecuária floresta-ilpf, na produção de alimentos volumosos para 

ruminates na condição de semiárido

A região semiárida do nordeste Brasileiro se caracteriza pela ocorrência de baixas precipitações pluvio-
métricas, com distribuição irregular ao longo do ano, constituindo um dos principais fatores que afetam 
a produtividade das forrageiras nas atividades agropecuárias desta região. O experimento foi realizado em 
casa de vegetação, no período de seis meses, com o objetivo de avaliar o comportamento produtivo e de 
crescimento da cultura do milheto (pennisetum glaucum) submetido a cinco diferentes precipitações plu-
viométricas, associado a cinco diferentes distribuições de dias de chuvas e adubado com cinco doses de 
nitrogênio. Foram realizadas leituras morfometrias do número de plantas, número de espiguetas, compri-
mento e largura de folhas, altura do dossel, bem como, mensurado os teores e produção de matéria seca. O 
delineamento foi o inteiramente casualizado, em arranjo fatorial triplo (5 x 5 x 5), com cinco quantidades de 
precipitação pluviométrica (71, 423, 705, 987 e 1340 mm/ano), cinco frequências (5, 28, 47, 66 e 89 chuvas) 
e a adubação nitrogenada, distribuída em doses de 30, 180, 300, 420 e 570 kg de n/ha/ano, com quatro re-
petições, em arranjo definido conforme matriz pan puebla. A precipitação apresentou correlação (p<0,01) 
positiva com as variáveis de produção de biomassa total (pbt), expressa em quilo de matéria seca, bem como 
para produção de biomassa de panícula (bp) e biomassa da parte aérea sem panícula (pasp). Mesma relação 
positiva (p<0,01) foi observada para as variáveis dias de chuva (dc) e doses de nitrogênio (n). As variáveis 
estudadas, precipitação pluviométrica, dias de chuva e doses de nitrogênio influenciam diretamente na pro-
dução de biomassa total da cultura do milheto.
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Avaliação do uso de extratos vegetais à base de citronela (Cymbopogon nardus l. Rendle) 
como tratamento pós-colheita de mamão formosa

O mamão (carica papaya l.) É uma fruta climatérica, com elevada produção de etileno e taxa respiratória 
classificada entre alta a muito alta, características que lhe conferem alta perecibilidade. Assim, faz-se neces-
sário a aplicação de tratamentos pós-colheita visando aumentar a vida-útil dessa fruta. Tem se destacado o 
uso de fitoterápicos, como a citronela (Cymbopogon nardus l. Rendle), no combate a doenças e pragas de 
frutas e hortaliças. O presente trabalho teve como objetivo avaliar a utilização de extratos vegetais à base 
de citronela como recobrimento pós-colheita em frutos de mamão formosa. Os tratamentos utilizados no 
experimento foram tc (controle): água destilada; t1: extrato de citronela a 2,5%; t2: extrato de citronela a 5%; 
t3: extrato de citronela a 7,5%. Os parâmetros avaliados foram: aparência externa, perda de massa, sólidos 
solúveis, firmeza da polpa e incidência de doenças. O delineamento experimental utilizado foi o inteiramen-
te casualizado em esquema fatorial de 4 x 5, onde o primeiro fator constou dos diferentes tipos de recobri-
mentos e o segundo fator, dos tempos de armazenamento. O extrato vegetal de citronela na concentração de 
5% manteve a perda de massa abaixo de 10% até o 9° dia de armazenamento. O extrato vegetal de citronela 
na concentração de 7,5% teve uma vida útil de 9 dias contra 12 dias dos demais tratamentos. Os frutos dos 
tratamentos com extrato vegetal de citronela, nas diferentes concentrações usadas, mantiveram-se mais 
firmes ao final do experimento, quando comparados com o controle. O extrato vegetal de citronela, nas 
concentrações 2,5, 5 e 7,5%, não se mostrou eficiente para diminuir a incidência de doenças de pós-colheita 
em mamão formosa.

Palavras-chave: Carica papaya l., Vida útil, Qualidade.
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Avaliação fisica de estudantes matriculados em um instituto federal de educação ciencia e 
tecnologia do Ceará (IFCE), campus Limoeiro do Norte

O excesso de peso faz parte da realidade da população Brasileira. O ibge (2011) estima que 74 milhões 
de Brasileiros de diferentes grupos etários apresentam excesso de peso. Entre os homens, na idade de 18 
a 24 anos, 29,4% já estão acima do peso; para as mulheres esse percentual é de 25,4%. Com o aumento da 
idade esses percentuais aumentam, tornado esta questão um problema de saúde pública atual. Desta forma, 
este trabalho teve por objetivo determinar o estado nutricional dos estudantes regularmente matriculados 
no IFCE, campus Limoeiro do Norte e servir de referencial para a elaboração dos cardápios elaborados 
pela nutricionista e ofertados na merenda escolar. A pesquisa foi realizada entre os dias 19 de janeiro e 27 
de fevereiro de 2015 com os discentes que compareceram ao setor de assistência estudantil para a realiza-
ção da avaliação. Esta consistiu de aferições de peso em balança antropométrica digital toledo®; altura, 
em estadiômetro profissional sanny® e circunferências da cintura e do quadril, com trena antropométrica 
sanny®, segundo protocolo de freiberg, rossi, caramico (2008). Com estes dados foram calculados o índice-
de adiposidade corporal (bergman et al, 2011), que determina o percentual de gordura corporal e a relação 
cintura quadril (rcq) (who, 1998), que aponta o risco para o desenvolvimento de doenças cardiovasculares 
(dcv). Foram avaliados 94 discentes, dos quais 38% eram do sexo masculino (sm) e 62% do sexo feminino 
(sf). A média das idades era de 22,2 anos. A maior taxa de sobrepeso e obesidade foi apontada no sm, 30,5% 
e 69,5% respectivamente. No sf encontramos 17,3% e 31%, respectivamente. Nenhum representante o sm 
apresentou adiposidade normal, diferente do sf que apresentou 51,7%. Quanto ao risco de dcv encontramos 
que o grupo do sf apresentou os percentuais mais elevados: 6,9% apresentou risco muito alto (rma), 17,2%, 
risco alto (ra) e 51,7%, risco moderado (rm) e 24,2% risco baixo (rb). Para o sm os valores foram: 11,1% de 
ra; 36,1% de rm e 52,8% de rb. de acordo com os dados apresentados conclui-se que o sm está mais sobre-
pesado e o sf tem maior risco para dcv, e que os cardápios da merenda escolar devem ser elaborados visando 
uma dieta normocalórica. Porém faz-se necessário estimular a prática de atividade física com o intuito de 
prevenir o surgimento de dcv nesses jovens, bem como outras doenças associadas ao sedentarismo.
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Avaliação microbiológica e sensorial de iogurte funcional tipo grego à base de pitaya vermelha 
(Hylocereus costaricensis)

O objetivo deste trabalho foi avaliar microbiológica e sensorialmente o iogurte funcional tipo grego 
adicionado de pitaya (Hylocereus costaricensis). A pesquisa foi realizada no IFCE– campus Limoeiro do 
Norte – ce. Foram elaboradas três formulações (f1, f2 e fc), utilizando-se streptococcus salivarius subsp. 
Thermophilus, lactobacillus delbrueckii subsp. Bulgaricus, lactobacillus acidophilus e bifidobacterium para 
a fermentação. O iogurte foi acondicionado em potes de 140 ml. Analisou-se, em triplicata, coliformes to-
tais, termotolerantes e e. Coli, bolores e leveduras e salmonella. A avaliação sensorial foi realizada através 
dos testes de ordenação – preferência e afetivo (escala hedônica de 9 pontos), por 120 provadores, no tempo 
0. Utilizou-se o delineamento inteiramente casualizados (dic) balanceado em relação à ordem de apresenta-
ção das amostras, realizado em única sessão em ambos os testes. A análise estatística foi realizada através da 
anova e as médias comparadas pelo teste tukey ao nível de 5% de probabilidade através do programa assistat 
versão 7.7 Beta. Os iogurtes se apresentaram conforme o estabelecido pela legislação vigente. Para aroma e 
sabor não houve diferença a 95% de significância, entretanto houve na formulação controle em relação as 
demais para a cor. No teste de preferência houve diferença significativa a nível de 5%. O trabalho mostra 
que a adição de pitaya vermelha a iogurte grego é uma boa forma de enriquecer esse tipo de produto.
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Biscoito sem glúten utilizando a farinha da carnaúba

A doença celíaca (dc) é uma doença autoimune desencadeada pela ingestão de cereais que contêm glúten 
por indivíduos geneticamente predispostos. O tratamento da doença é estritamente dietético e uma das 
maiores dificuldades dos pacientes é encontrar produtos sem farinhas derivadas de cereais com caracterís-
ticas sensoriais favoráveis. A elaboração de farinhas e produtos derivados, originários de diversas fontes é 
de grande interesse para a indústria de alimentos. A carnaúba é uma planta que faz parte da paisagem do 
nordeste Brasileiro e tem sua cera comercializada, mas seu fruto é pouco aproveitado. Considerando que o 
fruto é comestível e pode ser processado. Neste trabalho foi obtida uma farinha de frutos da carnaúba e a 
mesma foi aplicada na elaboração de biscoitos sem glúten.
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Características microbiológicas, físico-químicas e sensoriais do queijo coalho produzido com 
nisina

O queijo é considerado um produto que frequentemente veicula patógenos de origem alimentar, principal-
mente os queijos frescos artesanais, que em sua maioria, são elaborados a partir de leite cru e não são matu-
rados. Este trabalho teve como objetivo estudar o efeito da nisina nas características do queijo coalho. Foram 
elaboradas quatro formulações (f0, f1, f2 e f3) de queijo coalho com adição de nisina nas concentrações 0, 3, 
6 e 12,5 mg.Kg-1. Foram realizadas determinações de ph, acidez, umidade, gordura, proteínas, cinzas e cor. 
As análises microbiológicas foram nos períodos 0, 7, 14, 21 e 28 dias após a fabricação. A avaliação sensorial 
foi realizada através de testes de diferença (ordenação) e de aceitação (escala hedônica e intenção de compra). 
Ao final do tempo de armazenamento as formulações com menor quantidade de nisina (f0 e f1) apresentaram 
maiores valores médios de ph diferindo-se estatisticamente (p < 0,05) de f3. Os valores de acidez, a partir 
dos 14 dias de fabricação, passaram a não apresentar diferença estatística (p < 0,05) entre as formulações. Os 
valores de umidade variaram entre 43,84 a 46,50%, não apresentando diferença estatística entre as formula-
ções. Os queijos fabricados nesta pesquisa podem ser classificados como queijos de média e alta umidade. Os 
valores de gordura dos queijos coalho elaborados apresentaram diferença estatística (p < 0,05) entre as for-
mulações, variando entre 23 e 27,8% sendo que f3 apresentou maior teor de gordura. Os resultados mostram 
uma relação inversamente proporcional entre o teor de cinzas e a quantidade de nisina. Embora a nisina seja 
um peptídeo, a quantidade adicionada não foi significativa para alterar os valores de proteína presente nos 
queijos elaborados em relação ao queijo controle. em geral, as amostras apresentaram alta luminosidade (l*), 
com predominância da cor amarela (b*) sobre a cor vermelha (a*), cuja contribuição na cor foi muito pequena 
e com valores muito baixos, indicando a cor branca amarelada do produto, característica de queijo coalho. 
Na análise de bactérias do grupo coliforme, as formulações elaboradas com nisina apresentaram contagens 
elevadas em relação ao controle, para coliformes totais, durante todo o período de armazenamento. Foram 
observadas ausência de salmonella e listeria monocytogenes em todas as formulações. A nisina é capaz de 
manter os níveis de Staphylococcus aureus dentro dos limites estabelecidos pela legislação, por um período de 
14 dias de armazenamento, bem como, de reduzir a multiplicação de bactérias aeróbias mesófilas. Os testes 
sensoriais indicaram que a nisina provoca alterações no perfil sensorial do queijo coalho agradando ao pala-
dar dos provadores e demonstrando potencial na comercialização deste produto.

Palavras-chave: Bacteriocinas, Bioconservação, Patógenos.



Anais do IV SEMIC - IFCE330

Raimundo Reginaldo da Costa Costa 

Autor: Raimundo Reginaldo da Costa Costa 
Campus: Limoeiro do Norte
E-mail: regis_dacosta@yahoo.com.br

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: IFCE

Orientador: Francisco Sildemberny Souza dos Santos 

Coautor:  Keivianne da Silva Lima Regis - UfC - Msc
      Kamila Gonçalves Barreto - IFCE
      Regimara Francisca Bernardo da Silva - IFCE

Caracterização nutricional de biofertilizantes em função do uso acereladores e aeração

No Brasil o uso de biofertilizantes vem ganhando destaque na agricultura convencional isso se deve a 
vários pontos. O primeiro deles é devido o forte aquecimento nos preços dos agroquímicos nas ultimas dé-
cadas, e o segundo são os efeitos que eles vêm causando ao ambiente e ao homem pelo o uso discriminado, 
o terceiro e o mais importante, os produtos para a produção do mesmo são encontrados na própria proprie-
dade com custos bem mais baixos. Os biofertilizantes produzidos a partir da fermentação aeróbica com o 
esterco bovino fresco apresentam teores de nutrientes (n, p, k, s, b e na), que pode ser aproveitados pelas 
culturas. Diante de tantos nutrientes existentes, conclui-se que o biofertilizante pode ser utilizado nos pla-
nos de adubação e com isso reduziria os custos para o produtor. Para avaliar o teor de nutrientes presentes 
em um biofertilizante, foi montado um experimento na área experimental da unidade de ensino, pesquisa e 
extensão (uepe), pertencente ao instituto federal de Limoeiro do Norte. Para verificar a influência da adição 
de aceleradores e da aeração na composição nutricional de biofertilizantes líquidos. No experimento foi 
utilizado o delineamento inteiramente casualizado 4x3, com 12 tratamentos e 3 repetições, usando quatro 
composições de microrganismos (m0 = sem microrganismos; m1 = microrganismo comercial compost-aid; 
m2 = microrganismo comercial soil set; m3 = é à junção dos microrganismos compost-aid + soil set) e 
três formas diferentes de areação (a0 = sem aeração; a1 = uma aeração ao dia; a2 = duas aerações ao dia), 
foram utilizados 36 vasos com capacidade total de cerda de 18 litros. Para o preparo do biofertilizante foi 
utilizado os seguintes ingredientes: 8 litros de esterco bovino, e 8 litros de água na proporção 1:1. A mistura 
foi fermentada na forma aeróbica durante 15 dias. No final do experimento foi feita a coleta para as análises 
químicas, determinando os teores de nutrientes (n, p, k, s, b e na), o ph e a condutividade elétrica.

Palavras-chave: Biotecnologia, Agroecologia, Microorganismo..



Anais do IV SEMIC - IFCE 331

Francisca Karla Kelly da Silva 

Autor: Francisca Karla Kelly da Silva 
Campus: Limoeiro do Norte
E-mail: karlakellysilva12@gmail.com

Curso: Bacharelado em Agronomia
Tipo de bolsa: Voluntário
Fomento: IFCE

Orientador: Solerne Caminha Costa

Coautor:  Vitor Abel da Silva Lino
      Lenicede Freitas Sousa

Comportamento produtivo da goiabeira (var. Rica) sob diferentes distribuições de água 
e nutrientes em três disposições de emissores com irrigação localizada nas condições 

edafoclimáticas da Chapada do Apodi - CE

No nordeste, a goiaba psidium guajava l, tem tomado grandes proporções de exportação, tornando-se 
uma das frutas de grande importância econômica para o país. A região apresenta um clima semi-árido, com 
baixas taxas de precipitação e disponibilidade de água. Desse modo, o uso de sistemas de irrigação na fruti-
cultura, tem um papel fundamental, visto que o mesmo visa a melhor utilização e distribuição de água para 
as culturas de acordo com a sua necessidade. O experimento foi realizado na unidade de ensino, pesquisa 
e extensão (uepe), do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará (IFCE), na Chapada do 
Apodi, no município de Limoeiro do Norte, Ceará, o trabalho consistiu em avaliar o efeito de diferentes 
modelos de distribuição de água e nutrientes e suas interações sobre o desenvolvimento e produtividade em 
um ciclo da cultura para as condições edafoclimáticos da Chapada do Apodi-ce. O delineamento estatístico 
foi o inteiramente casualisado com 3 tratamento e 4 repetições. Os resultados mostram que em nenhum 
dos parâmetros avaliados houve diferença estatística, mas em todos os parâmetros avaliados o tratamento 
de 1 linha de gotejador, sempre obteve a maior média entre os demais, mostrando assim que mesmo os tra-
tamentos não se diferenciando estatisticamente, o tratamento de 1 linha de gotejadores se sobressaiu sobre 
os demais.
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Comportamento produtivo das goiabeiras (var. Rica e ogawa) sob diferentes distribuições 
de águas e nutrientes em três disposições de emissores de irrigação localizada nas condi-

ções edafoclimáticas da Chapada do Apodi - CE

A região do vale do jaguaribe no estado do Ceará, principalmente os distritos irrigados do jaguaribe 
apodi e tabuleiros de russas, caracterizam-se por apresentar condições favoráveis para o desenvolvimento 
da fruticultura irrigada, isso devido a sua baixa precipitação pluviométrica anual, altas temperaturas, baixa 
umidade relativa do ar, favorecendo a redução de incidência de pragas e garantia de aporte hídrico. Dentre 
as culturas frutíferas de expressão, destaca-se o melão, a bananicultura e particularmente nos últimos anos 
a goiabicultura. Dessa forma o presente trabalho buscou caracterizar os parâmetros produtivos referentes 
a cultura da goiaba nas variedades rica e ogawa, de forma a aumentar a eficiência na aplicação de água e 
adubos, visando assim um menor custo de produção. O experimento foi conduzido na unidade de ensino, 
pesquisa e extensão (uepe), do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará (IFCE), na cha-
pada do apodí, no município de Limoeiro do Norte, Ceará, de coordenadas geográficas 5°0638 de latitude 
sul, 37°5221 de longitude a oeste de greenwich e altitude de 143 m. O delineamento estatístico foi o inteira-
mente casualisado para a variedade rica com 3 tratamento e 4 repetições, já para a variedade ogawa com 2 
tratamentos e 4 repetições, sendo os tratamentos 1l – 1 linha de gotejadores por linha de planta, 5 emissores 
com vazão de 8 litros/h, totalizando 40 litros/h; 2l – 2 linhas de gotejadores por linha de planta, 4 emissores 
de 8 litros/hora e 2 emissores de 4 litros/h, totalizando 40 litros/hora; e m – microaspersão com 1 emissor 
auto compensante de 40 litros/horas por planta, sendo esses para rica, já para ogawa, foi semelhantes, com 
exceção do tratamento de microaspersão. Percebeu-se que na variedade rica, os parâmetros produtivos mes-
mo não havendo diferença estatística, houve um tratamento com média superior aos demais tratamentos, 
sendo este o tratamento 1l. Na variedade ogawa, o tratamento de 2l, demonstrou uma média superior para 
os parâmetros físicos do fruto e produtividade, sendo que no parâmetro químico do fruto o tratamento com 
média superior foi o 1l.
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Desenvolvimento de cupcake a base de batata yacon enriquecido com farinha da casca de 
maracujá

O aumento do número de indivíduos diagnosticados com diabetes mellitus proporcionou um maior 
enfoque nas pesquisas por alimentos com propriedades funcionais relacionadas à sensibilidade à insulina. 
A batata yacon possui compostos que auxiliam na melhora do perfil lipídico, funcionamento do trato gas-
trointestinal e efeitos hipoglicemiantes. A farinha da casca de maracujá é rica em fibras e possui também 
efeitos na diminuição da glicemia de jejum. O objetivo do estudo foi elaborar e testar a aceitação de cup-
cakes com acréscimo no teor de fibras, sem adição de açúcares simples. As farinhas foram elaboradas por 
meio de secagem das batatas e cascas do maracujá em estufa com circulação de ar, em seguida trituradas 
em multiprocessador e peneiradas para obtenção de farinhas homogêneas. As formulações foram testadas 
considerando a substituição parcial da farinha de trigo por farinha da casca de maracujá amarelo (fcm) e 
farinha de batata yacon (fby). A composição centesimal foi determinada por análises físico-quimicas . A 
aceitação dos cupcakes foi avaliada através de testes de aceitação por meio de escala hedônica e escala do 
ideal. /O teste de intenção de compra também foi aplicado. Ao final, os provadores foram solicitados a in-
dicar a amostra preferida por eles. Os cupcakes demonstraram acréscimo no teor de fibras, podendo ambas 
as formulações serem consideradas como alimento fonte. Nas análises sensoriais, os provadores mostraram 
boa aceitação pelas duas amostras expressas por índices de aceitabilidade acima de 70%. A formulação com 
maior percentual de batata yacon e sem adição de adoçante foi a amostra mais aceita pelos provadores no 
atributo de sabor e no teste de ordenação preferência, porém obteve as menores notas quando se avaliaram 
os aspectos de aparência e cor. Com relação à doçura, os provadores julgaram ambas as amostras ligeira-
mente menos doces que o ideal. As formulações testadas obtiveram boa aceitabilidade, demonstrado que a 
fcm é uma alternativa para a incorporação de fibras em produtos de panificação e a fby, além de contribuir 
com o acréscimo nas fibras, confere sabor adocicado à preparação.
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Desnitrificação em sistemas aeróbios intermitentes de lodo floculento e granular

A eutrofização é um dos principais problemas quando se trata da contaminação dos corpos hídricos 
através do lançamento de esgoto doméstico sem tratamento. Um dos instrumentos que vem sendo utilizado 
para minimizar os impactos causados por este fenômeno é o uso de reatores sequenciais em batelada (rsb) 
que apresentam significativa remoção da amônia e suas formas mais oxidadas. Desse modo, o presente es-
tudo objetivou avaliar o processo de desnitrificação em reatores aeróbios intermitentes de lodo granular e 
floculento, operado no centro experimental de tratamento de esgoto do IFCE- campus Limoeiro do Norte. 
Entre os substratos testados, o acetato de sódio mostrou maior afinidade com os microrganismos desnitrifi-
cantes na remoção de no3 – n. O lodo floculento e granular apresentaram taxa de desnitrificação de 89,42% 
e 90,33% respectivamente quando utilizado o acetato de sódio e remoções de 15,29% e 9,22% na endógena 
para cada um desses. A importância desses sistemas com um aceptor final de elétrons de fácil assimilação é 
a redução de custos com a aeração.
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Dsenvolvimento de sobremesas geladas com soro de queijo e frutas regionais

A inclusão do soro de queijo na alimentação diária aumenta a disponibilidade de proteína de alto va-
lor biológico pode diminuir as deficiências calóricas e proteicas do homem, seja ele, criança em fase de 
desenvolvimento ou adulto. O valor nutritivo da proteína do soro é de excelente qualidade, com perfil de 
aminoácidos bem balanceado, completando assim as proteínas necessárias ao desenvolvimento orgânico da 
criança, adolescente, adulto ou idoso. Fazendo uso do soro dos pequenos e grandes produtores de produtos 
lácteos, especialmente dos fabricantes de queijos, o mesmo pode ser manipulado com o objetivo de elaborar 
novos produtos funcionais com características específicas. Para o conhecimento das fontes proteicas e dos 
produtos elaborados foram realizadas análises físico-químicas como cinzas por incineração, proteína pelo o 
método kjeldahl modificado, determinação de lipídeo pelo o método bligh-dyer modificado e determinação 
de lactose. As formulações do docecom concentrações de 2; 3 e 4% de gelatina atendem a resolução quanto 
ao teor de proteína, diferente da formulação elaborada com 1%. As sobremesas com diferentes formulações 
apresentaram alta concentração de proteína e abaixa concentração de gordura, tornando um alimento com 
valor nutricional considerado satisfatório para ser incluso na alimentação diária. Este estudo revelou o gran-
de potencial que a utilização das proteínas de soro de queijo possui como elemento integrante para a ela-
boração de novos produtos lácteos, sendo uma alternativa no combate à desnutrição da população carente.

Palavras-chave: Proteína, Produtos lácteos, Formulações.
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Efeito de diferentes níveis de irrigação e modelo de distribuição de água no comportamento 
produtivo no 2º ciclo da bananeira (var. Prata catarina) nas condições da Chapada do Apodi-CE

A bananeira é uma planta monocotiledônea da família das musáceas, que exige calor constante, precipi-
tações bem distribuídas e elevada umidade. Sabendo-se que a bananicultura é um dos segmentos da agri-
cultura que está em crescimento constante na região nordeste, especialmente no estado do Ceará (gondim, 
2002), o presente trabalho teve por objetivo conhecer quais os melhores modelos de distribuição e aplicação 
de água, inferindo sobre parâmetros fenológicos e produtivos da bananeira prata catarina, na região da Cha-
pada do Apodi, no município de Limoeiro do Norte, Ceará. Foram utilizados dois sistemas de irrigação, 
microaspersão e gotejamento, ambos contendo diferentes lâminas de irrigação, com 60, 90, 120 e 150% das 
necessidades hídricas da cultura para os períodos, tendo como referencia a evapotranspiração via tanque 
classe a. O experimento se deu em blocos ao acaso com parcelas subdivididas e quatro repetições. Conforme 
os resultados obtidos, os parâmetros produtivos avaliados no 2º ciclo da cultura para as diferentes lâmi-
nas no sistema com gotejo não apresentaram resultados estatisticamente significativos. Para os parâmetros 
produtivos peso do cacho (pc), peso da penca central do cacho (ppc), e peso do engaço (eng), avaliados nas 
diferentes lâminas no sistema de microaspersão e também comparando ambos os sistemas, microaspersão 
e gotejo, houve influência pela maior lâmina, l4 (150 % de etc).
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Efeito do retardamento da retirada do filme plástico em atemoia Gefner

A atemóia é, na prática, o resultado do melhoramento por hibridação entre a cherimóia e a fruta-de-con-
de. Ela apresenta como principais características a sua adaptação climática intermediária a dos pais, bem 
como a qualidade da cherimóia e a rusticidade e facilidade de produção da fruta-do-conde (ata, pinha). Os 
frutos de anonáceas têm atividade metabólica intensa após a colheita, o que faz com que a maturação se 
processe em curto espaço de tempo, limitando a vida útil dos frutos. Assim, objetivou-se avaliar o efeito 
do retardamento da retirada do filme plástico em atemoia ‘Gefner’. Os frutos utilizados foram colhidos em 
maturidade fisiológica na empresa kabocla localizado na chapada do apodi (ce) e transportados para a planta 
piloto de processamento de frutas e hortaliças do IFCEcampus Limoeiro do Norte (ce). em seguida foram 
selecionados e sanitizados com solução clorada a 50 ppm durante 15 minutos. Posteriormente, parte dos fru-
tos foram envolvidos individualmente com filme de pvc comercial alp film®, esticável e autoaderente, com 
15 µm de espessura, em seguida acomodados em bandeja de isopor e os demais frutos foram mantidos sem 
filme representando o controle. Os tratamentos aplicados foram: (t1) frutos sem pvc (controle), (t2) frutos 
embalados individualmente com pvc sendo retirados com 2 dias de armazenamento, (t4) frutos embalados 
individualmente com pvc sendo retirados com 4 dias de armazenamento., (t6) frutos embalados individual-
mente com pvc sendo retirados com 6 dias de armazenamento. Os frutos de atemoia foram armazenados 
por 12 dias a temperatura máx. 33,1°c e mín. de 27,9 °c e umidade relativa máx. de 52% e min. de 27%, 
sendo que o filme plástico era retirado a cada 2 dias e as análises realizadas a cada 3 dias. O delineamento 
utilizado foi o inteiramente casualizado (dic), disposto em esquema fatorial 4 x 5, com três repetições de três 
frutos por parcela, totalizando 116 frutos avaliados. O primeiro fator constou dos tipos de recobrimentos 
(controle, pvc retirado com 2 dias, pvc retirado com 4 dias e pvc retirado com 6 dias) e o segundo dos tem-
pos de armazenamento (0, 3, 6, 9, 12 dias). Os resultados foram avaliados por meio de comparação de mé-
dias dos tratamentos seguidos pelo desvio padrão proveniente de 3 repetições. As características analisadas 
foram as seguintes: perda de massa fresca, firmeza da polpa, aparência externa, índicede rachadura, acidez 
titulável, ph, sólidos solúveis, ratio e vitamina c. Concluiu-se que houve aumento da perda de massa para to-
dos os tratamentos ao longo do armazenamento, sendo mais intensa para os frutos controle. Os tratamentos 
t4 e t6 mantiveram os frutos mais firmes até o final do experimento. O aparecimento das rachaduras nos 
frutos foi retardado pelo uso de pvc. A utilização do pvc retardou o amadurecimento dos frutos, mas não 
influiu negativamente na qualidade das atemoias ao final do armazenamento. A utilização do pvc por 6 dias 
proporcionou uma vida útil pós-colheita de 9 dias.
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Efeito do retardamento da retirada do filme plástico em atemoia Gefner

A atemóia é, na prática, o resultado do melhoramento por hibridação entre a cherimóia e a fruta-de-con-
de. Ela apresenta como principais características a sua adaptação climática intermediária a dos pais, bem 
como a qualidade da cherimóia e a rusticidade e facilidade de produção da fruta-do-conde (ata, pinha). Os 
frutos de anonáceas têm atividade metabólica intensa após a colheita, o que faz com que a maturação se 
processe em curto espaço de tempo, limitando a vida útil dos frutos. Assim, objetivou-se avaliar o efeito 
do retardamento da retirada do filme plástico em atemoia Gefner. Os frutos utilizados foram colhidos em 
maturidade fisiológica na empresa kabocla localizado na chapada do apodi (ce) e transportados para a planta 
piloto de processamento de frutas e hortaliças do IFCEcampus Limoeiro do Norte (ce). em seguida foram 
selecionados e sanitizados com solução clorada a 50 ppm durante 15 minutos. Posteriormente, parte dos fru-
tos foram envolvidos individualmente com filme de pvc comercial alp film®, esticável e autoaderente, com 
15 µm de espessura, em seguida acomodados em bandeja de isopor e os demais frutos foram mantidos sem 
filme representando o controle. Os tratamentos aplicados foram: (t1) frutos sem pvc (controle), (t2) frutos 
embalados individualmente com pvc sendo retirados com 2 dias de armazenamento, (t4) frutos embalados 
individualmente com pvc sendo retirados com 4 dias de armazenamento., (t6) frutos embalados individual-
mente com pvc sendo retirados com 6 dias de armazenamento. Os frutos de atemoia foram armazenados 
por 12 dias a temperatura máx. 33,1°c e mín. de 27,9 °c e umidade relativa máx. de 52% e min. de 27%, 
sendo que o filme plástico era retirado a cada 2 dias e as análises realizadas a cada 3 dias. O delineamento 
utilizado foi o inteiramente casualizado (dic), disposto em esquema fatorial 4 x 5, com três repetições de três 
frutos por parcela, totalizando 116 frutos avaliados. O primeiro fator constou dos tipos de recobrimentos 
(controle, pvc retirado com 2 dias, pvc retirado com 4 dias e pvc retirado com 6 dias) e o segundo dos tem-
pos de armazenamento (0, 3, 6, 9, 12 dias). Os resultados foram avaliados por meio de comparação de mé-
dias dos tratamentos seguidos pelo desvio padrão proveniente de 3 repetições. As características analisadas 
foram as seguintes: perda de massa fresca, firmeza da polpa, aparência externa, índicede rachadura, acidez 
titulável, ph, sólidos solúveis, ratio e vitamina c. Concluiu-se que houve aumento da perda de massa para to-
dos os tratamentos ao longo do armazenamento, sendo mais intensa para os frutos controle. Os tratamentos 
t4 e t6 mantiveram os frutos mais firmes até o final do experimento. O aparecimento das rachaduras nos 
frutos foi retardado pelo uso de pvc. A utilização do pvc retardou o amadurecimento dos frutos, mas não 
influiu negativamente na qualidade das atemoias ao final do armazenamento. A utilização do pvc por 6 dias 
proporcionou uma vida útil pós-colheita de 9 dias.
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Efeitos do estresse salino sobre mudas de bananeira (Musa sp.) do subgrupo prata, no 
contexto das mudanças climáticas

O uso da irrigação constitui fator de desenvolvimento para a região, anulando a dependência das chuvas 
para a produção agrícola. No entanto, a irrigação, mesmo quando bem manejada, pode levar à salinização e 
sodificação do solo. Quando se utiliza água de qualidade inferior na irrigação, os riscos aumentam, estando 
associados à salinidade, toxicidade e ao desbalanço nutricional. em razão do crescente uso de águas salinas 
na irrigação, torna-se necessário conhecer o seu impacto sobre o rendimento potencial das culturas, o que 
demanda pesquisas para regiões distintas e diferentes cultivares. da mesma forma, se faz necessário conhe-
cer a amplitude do impacto causado pelo uso de águas salinas na irrigação, em diferentes épocas, a fim de 
avaliar a interação entre os diferentes fatores de estresse abiótico, clima e salinidade. É sabido que o clima 
constitui um importante fator de estresse abiótico, contudo, são escassas as informações sobre o impacto de 
possíveis mudanças climáticas sobre as culturas, não obstante a crescente preocupação com o aquecimento 
global, que, por sua vez, seria consequência do aumento dos níveis de co2, e de outros gases de efeito estufa 
na atmosfera. A cultura da bananeira (Musa sp.) É de elevada importância social e econômica para a região 
do baixo jaguaribe e, particularmente, para os perímetros irrigados jaguaribe-apodi e tabuleiro de russas, 
gerando empregos e renda. Essa cultura pode ser fortemente afetada pelas mudanças climáticas e por con-
dições de escassez de água de boa qualidade, o que justifica a realização de estudos locais, considerando os 
diferentes fatores de estresse abiótico, como salinidade e clima, de modo que possam ajudar a elucidar os 
impactos dos mesmos sobre a cultura da bananeira (Musa sp.). Diante do exposto, o objetivo geral foi avaliar 
o impacto do estresse salino sobre o crescimento, fisiologia e nutrição mineral de mudas de bananeira (Musa 
sp.) do subgrupo prata e avaliar os efeitos da interação entre o clima e o estresse salino sobre a ecofisiolo-
gia de mudas de bananeira (Musa sp.) Na região do agropólo jaguaribe-apodi. Apresentando os objetivos 
específicos: avaliar a tolerância aos diferentes níveis de salinidade, pela adição de nacl à água de irrigação, 
sobre as características de crescimento, fisiologia e acúmulo de elementos minerais por mudas de bananeira 
do subgrupo prata, em duas diferentes épocas de plantio, na região do perímetro irrigados jaguaribe-apodi; 
correlacionar os dados de crescimento e acúmulo de elementos minerais das mudas de bananeira com os 
respectivos parâmetros climáticos; avaliar a interação níveis de salinidade x ambiente.
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Elaboração de gelatina enriquecida para pacientes gástricos

O pólen apícola, produto ainda pouco utilizado na indústria alimentícia e que possui rica composição 
nutricional, e o óleo essencial de cravo da índia, composto em maioria por eugenol, cerca de 77%, possuem 
propriedades farmacológicas, como efeito anti-inflamatório (affonso et al., 2012; nace, 2014). A formulação 
de um novo tipo de sobremesa enriquecida com vitaminas do complexo b e adição de óleo essencial com 
propriedades cicatrizante e anti-inflamatória, respectivamente, é de grande potencial. Objetivou-se neste 
trabalho, inicialmente, a elaboração de duas formulações de gelatina utilizando o óleo essencial de cravo da 
índia como anti-inflamatório natural, e pólen apícola como fonte de vitaminas do complexo b, e avaliação 
físico-química e microbiológica dos mesmos. Por questões operacionais, a gelatina teve que ser substituída 
por um mousse. A extração do óleo essencial foi realizada por hidrodestilação em um extrator composto por 
vidrarias adaptadas. Foram realizadas análises físico-químicas para determinar umidade, cinzas, proteínas, 
lipídios, ph, acidez e carboidratos nos mousses formulados (ial, 2008). As análises microbiológicas foram 
conduzidas para determinar coliformes totais, staphylococcus coagulase positiva e salmonella, segundo a 
resolução – rdc nº 12 de 2001 (Brasil, 2001). Ambos os produtos apresentaram características de homogenei-
dade dentro do esperado, sendo verificada boa incorporação dos tanto do óleo essencial como do pólen, de-
monstrando ser de produção viável e podendo vir a atuar de forma combinada ao tratamento convencional. 
Os teores proteicos e lipídicos estavam em concordância com o previsto em legislação, que é de 2,5% para 
ambos (Brasil,1999). Não há padrões estabelecidos na legislação para os demais parâmetros físico-químicos. 
A extração do óleo essencial teve rendimento de 10% e as análises microbiológicas indicaram ausência de 
salmonella, e quantidades significativas de coliformes totais e staphylococcus, que se justifica por deficiên-
cias higiênicas no processo de manipulação. Conclui-se, portanto, que se obteve sucesso na extração do 
óleo essencial, e diante das dificuldades de incorporação das substâncias propostas na gelatina, o mousse se 
mostrou uma boa alternativa. Entretanto há necessidade de dar continuidade às análises microbiológicas, 
após novo preparo dos produtos em condições higiênicas e de preparo.
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Elaboração de mousse utilizando galactomananas como estabilizante e substituto de gordura

O mousse, que se trata de uma sobremesa láctea, é de produção e consumo caseiro, comumente encontra-
da em docerias, padarias, lanchonetes, restaurantes e sua composição difere no tipo e teor dos ingredientes 
e no modo de preparo. Esta sobremesa é um produto com estrutura de espuma estável, formado pela incor-
poração de bolhas de ar a uma massa, na presença de estabilizantes e de agentes aerantes. A aeração confere 
a leveza e sua peculiar característica. A galactomanana é a denominação dada a polissacarídeos neutros, 
extraídos do endosperma de sementes de certas leguminosas. Elas produzem soluções aquosas de viscosida-
de elevada, o que as torna comercialmente úteis, principalmente como espessantes de sistemas aquosos. A 
elaboração de sobremesas lácteas prontas para o consumo, que inicialmente eram de produção caseira, vem 
crescendo industrialmente nas últimas décadas. Visando melhorar a formulação de uma sobremesa tão con-
sumida durante os últimos tempos, o seguinte trabalho objetivou-se desenvolver a sobremesa láctea, que é 
a mousse, utilizando a galactomanana da adenanthera pavonina como estabilizante e substituto de gordura. 
do endosperma que se encontra na semente, foram formulados três receitas de mousse, uma sem adição de 
estabilizantes, uma com gelatina e outra com polissacarídeo e foi verificada a qualidade microbiológica das 
formulações. Os resultados indicaram que a preparação das mousses seguiu as normas de boas práticas de 
fabricação, uma vez que não se verificou a presença dos microrganismos pesquisados (salmonela, estafiloco-
cos e coliformes) e que a adição do polissacarídeo, não interferiu na qualidade microbiológica do alimento.
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Elaboração e análise microbiológica de biscoitos tipo cookies adicionados de farinha do resíduo 
agroindustrial do maracujá

A cada ano os alimentos produzidos e não consumidos são responsáveis pela emissão de 3,3 milhões de 
toneladas de gases de efeito estufa na atmosfera do planeta. Além dos impactos ambientais, as consequências 
econômicas diretas do desperdício de alimentos chegam a us$ 750 bilhões por ano. Algumas técnicas de 
reaproveitamento de resíduos agroindustriais para produção de farinhas, ou na elaboração de outros pro-
dutos já estão sendo implantados e com resultados satisfatórios. Diante do exposto, o objetivo deste estudo 
foi elaborar farinhas a partir de resíduos agroindustriais de acerola e maracujá e aplicar no desenvolvimento 
de biscoitos tipo cookies. Os resíduos de maracujá foram obtidos de agroindústrias da região do vale do 
jaguaribe e foram encaminhados para a planta de processamento de frutos do IFCEcampus Limoeiro do 
Norte para secagem e elaboração das farinhas. Depois de obtidas as farinhas, foram elaboradas três formu-
lações de biscoitos, sendo uma formulação controle e outras duas com substituições de farinha de trigo por 
farinha de resíduo, nas proporções de 20 e 30%. As amostras foram encaminhadas para o laboratório de 
microbiologia de alimentos para determinação de coliformes a 35°c, 45°c, salmonella spp., e estafilococos 
coagulase positiva, bactérias aeróbias mesófilas e bolores e leveduras. Os biscoitos tipo cookies elaborados 
com farinha do resíduo de maracujá apresentaram alta contagem de Staphylococcus aureus (5,0x103 e 3,3 
x103) estando fora dos padrões exigidos pela rdc n° 12 de 2001 da anvisa, que preconiza valores máximos 
para contagem na ordem de 5,0x102 . Os resultados apresentados neste trabalho indicam que a farinha do 
resíduo agroindustrial de maracujá pode ser adicionada em biscoitos, mas que uma atenção maior a quali-
dade microbiológica dos resíduos deve ser dada, visto que a contaminação dos mesmos pode perdurar por 
todo o processamento, levando o produto final a apresentar alta contagem de microrganismos.
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Elaboração se mousse ultilizando galactomanana de adenanthera pavonina como estabilizante 
e substituto de gordura

As sobremesas lácteas do tipo mousse são bastante procuradas pelos consumidores, tanto pelo seu sabor 
agradável quanto pelos diferentes sabores encontradas no mercado, mas devido seu alto valor calórico o seu 
consumo tem se tornado um fator preocupante para o consumidor. A mousse é uma sobremesa obtida a par-
tir de uma emulsão de gorduras e proteínas com ou sem a adição de outros ingredientes, é um produto com 
estrutura de espuma estável, formado pela incorporação de ar a uma massa na presença de estabilizantes e de 
agentes aerantes. As galactomananas de adenanthera pavonina são polissacarídeos extraídos do endosperma 
de sementes que apresentam características estabilizantes, emulsificantes, onde auxiliam no aumento visco-
sidade, podem substituir lipídios e também são bastante utilizados como espessantes de sistemas aquosos. 
Diante dos dados apresentados foi elaborado um mousse de limão utilizando o polissacarídeo da adenanthera 
pavonina como substituto de gordura e estabilizante. Para caracterizar as mousses foram feitas análises físico-
químicas de umidade, cinzas, proteínas, lipídios, carboidratos, acidez e ph em comparação com mousse de 
limão com gelatina e sem a presença de gelatina e polissacarídeos e verificou-se que nas formulações apenas 
no conteúdo de cinzas apresentaram resultados semelhantes, o mousse com polissacarídeos apresentou me-
nor teor de lipídios e de acidez total indicando que o uso de polissacarídeos pode ser favorável à redução de 
gordura sem a modificação de suas características além de agregar valor aos produtos regionais, como o limão 
e as sementes de leguminosas que possuem abundantes quantidades de polissacarídeos.
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Elaboração, caracterização físico-química, microbiológica e sensorial de frozen de bebida 
láctea fermentada com polpa de pitaia vermelha (Hylocereus costarricenses) adicionada de 

frutooligossacarídeos

A demanda por produtos com grande apelo funcional e nutricional têm crescido consideravelmente oca-
sionando importantes avanços para a área de tecnologia de alimentos. O soro do leite é um subproduto da 
fabricação de queijos que por possuir alto valor nutricional e baixo custo está sendo usado cada vez mais 
na elaboração de produtos alimentícios. O objetivo desta pesquisa foi elaborar três formulações de gelado 
comestível a base de bebida láctea fermentada desnatada e polpa de pitaia vermelha (Hylocereus costarricen-
ses) com adição de frutooligossacarídeos (fos) em substituição a 4% e 7% do açúcar utilizado na formulação 
controle, e ainda realizar a caracterização físico-química, microbiológica e sensorial. As análises físico-quí-
micas realizadas foram ph, atividade de água, teor de lactose, cinzas, umidade, proteína, gordura, açúcares 
totais, açucares não-redutores em sacarose, incorporação de ar e carboidratos. O ph e a acidez foram avalia-
dos nos dias 0, 7, 21 e 28 após a fabricação. A análise sensorial foi realizada por 120 provadores em cabines 
individuais. Foram aplicados os testes de aceitação de atributos (impressão global, aparência, odor, sabor e 
textura), ordenação/preferência e intenção de compra. Não houve crescimento de salmonella sp., Escheri-
chia coli e Staphylococcus aureus em nenhuma das formulações. Nas análises físico-químicas somente foi 
encontrada diferença significativa (p<0,05) no teor de cinzas, onde f1 obteve média de 0,90 e diferiu de f2 
e f3 0,94. Foram obtidos valores altos de extrato seco total no produto, em média 32,7% e baixos teores de 
lipídios em média de 0,8%. em todos os atributos do teste de aceitação as médias estiveram situadas entre os 
escores 7 e 9 (gostei moderadamente e gostei muitíssimo), sendo que o atributo odor foi o que recebeu me-
nores pontuações. Não houve diferença significativa (p<0,05) tanto na aceitação quanto na preferência das 
formulações. Para a intenção de compra a média foi de 4,58 valor esse situado entre provavelmente compra-
ria e certamente compraria. O frozen de bebida láctea fermentada com polpa de pitaia vermelha apresentou 
uma boa aceitação sensorial indicando que a sua elaboração com a utilização do fos é viável, já que o mesmo 
não interferiu consideravelmente em quase nenhuma das características avaliadas.

Palavras-chave: Alimentos funcionais, Teste de aceitação, Gelado comestível.
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Estudo da balneabilidade das barragens de Limoeiro do Norte e Quixeré - Ceará

O objetivo deste estudo foi analisar o índicede balneabilidade das águas das barragens de Limoeiro do 
Norte e Quixeré, Ceará através da determinação do indicador microbiológico, coliformes termotolerantes. 
Além disso, foram analisados condições físico-químicas das barragens em questão, entre eles o ph, cor, a 
temperatura e a turbidez. Para tanto foi estabelecido um ponto de coleta a jusante em ambas as barragens 
descritas, as coletas foram realizadas no período de cinco (5) semanas consecutivas conforme estabelecea 
resolução 274/conama. de acordo com os resultados, o valor do ph apresentou variações nas barragens 
ultrapassando o recomendado pela resolução conama 274 em certos períodos. O valor do parâmetro bacte-
riológico também saiu do limite estabelecido em certos períodos, sendo assim o trabalho vem a mostrar os 
períodos em que a água encontra-se própria ou não para a recreação de contato primário, assim como alguns 
fatores que causaram esta alteração no corpo hídrico.
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Estudo da qualidade da água do Rio Quixeré

O suprimento de água docede boa qualidade é essencial para o desenvolvimento econômico, para a qua-
lidade de vida das populações humanas e para a sustentabilidade dos ciclos no planeta. de toda agua dispo-
nível no planeta 0,8% pode ser utilizada mais facilmente para o abastecimento publico sendo que, desta 
pequena fração apenas 3%, apresenta-se na forma de água superficial, de extração mais fácil. Observa-se 
assim a importância dos recursos hídricos do planeta e a prevenção de contaminação desta pequena fração. 
de maneira geral, pode se dizer que a qualidade de uma determinada água é função do uso e da ocupação 
do solo na bacia hidrográfica. Para que seja possível a preservação dos recursos hídricos é necessário moni-
toramento e avaliação de sua qualidade ao longo dos rios, visando estabelecer metas para que sejam contro-
ladas as descargas de poluentes, de forma que não comprometa a qualidade da água. É cada vez mais comum 
prejuízos ao meio ambiente decorrente de ações antrópicas, são inúmeras as implicações do homem na na-
tureza: assoreamento, contaminantes sejam eles lançados no solo, ar ou água. Tendo em vista que os rios são 
as principais fontes de destino dos resíduos líquidos. O lançamento de efluentes em corpos naturais de água 
em sua maioria é consequência das tecnologias de tratamento de esgoto, tendo em vista a carência de recur-
sos financeiros nesta área na maior parte dos municípios Brasileiros, nestas condições entra a autodepuração 
que é a capacidade de um corpo dágua retornar as condições ecológicas iniciais. O problema se amplia 
quando a concentração lançada nos rios é superior a sua capacidade de autodepuração. A autodepuração 
perpassa por quatro etapas, que são denominados de zonas: zonas de águas limpas; zona de degradação; 
zona de decomposição ativa; e zona de recuperação. A zona de águas limpas são como as águas se encon-
tram com as características antes do lançamento do esgoto, e também quando o corpo dágua consegue se 
recuperar as condições iniciais antes do despejo da matéria orgânica, ou seja, quando a matéria orgânica é 
decomposta. A zona de degradação ocorre logo imediata ao lançamento do efluente, onde demanda de oxi-
gênio para assimilação da matéria orgânica se eleva. A zona de decomposição ativa aconteceassim que os 
organismos decompositores iniciam a degradação da matéria orgânica, e os níveis de oxigênio no meio di-
minui usado para respiração dos decompositores, é quando o oxigênio dissolvido chega a concentração 
mínima podendo atingir até a 0,0 mg/l o2, onde a decomposição ocorrem em ambiente anaeróbico. A zona 
de recuperação ocorre no momento em que a concentração de matéria orgânica é diminuta, e que a capaci-
dade de reaeração (k2) do corpo dágua supera a capacidade de desoxigenação (k1) do esgoto. e quando a 
concentração de oxigênio dissolvido se encontra em condições similares do ponto montante do lançamento 
do efluente e os seres vivos encontram característica para desenvolver a vida como antes da descarga da 
matéria orgânica, o corpo hídrico volta para zona das águas limpas. A compreensão da autodepuração dos 
corpos d água constitui em elemento básico para a adoção destas medidas e ações. Uma das vantagens em 
se conhecer e, com isso explorar, a capacidade de autodepuração dos cursos dágua é para que os mesmos 
possam ser utilizados como complementação dos processos de tratamento de esgotos, diminuindo os custos 
de projetos para o tratamento dos efluentes ou aumentando a abrangência de tratamento dos mesmos. Nes-
te contexto faz-se necessário o estudo da qualidade da água da sub-bacia hidrográfica do Rio Jaguaribe com 
toda importância a ela inerente, ver-se a importância de avaliar a sua capacidade de assimilação da matéria 
orgânica, vendo que cada vez mais o Rio Jaguaribe (rio quixeré) vêm recebendo, de forma pontual e/ou 
difusa, contribuições de degradação da qualidade de suas águas, tanto de cunho ambiental, quanto sanitário. 
Com o estudo realizado pode-se tomar diversas medidas mitigadoras de prevenção e correção da qualidade 
das águas dos rios, além de auxiliar os órgãos reguladores de outorgas de efluentes em liberá-las conforme 
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a capacidade de assimilação e sua classe, de acordo com a resolução conama 357/05. Desse modo, o presen-
te trabalho teve como objetivo estudar a qualidade da água do trecho do Rio Jaguaribe, denominado de rio 
quixeré, de forma a conhecer os constituintes presente nesta água e sua capacidade de assimilar os poluentes, 
em especial a matéria orgânica, sem comprometer as qualidades ambientais e sanitárias, e infligir as legisla-
ções vigentes, para os múltiplos usos a jusante dos pontos poluidores. e mais especificamente busca-se de-
terminar a vazão do rio, tendo em vista que este é o principal parâmetro se tratando de autodepuração; co-
nhecer o quanto os rios conseguem regenerar-se quanto à concentração inicial de oxigênio e outras 
características, anterior a disposição dos poluentes; avaliar a qualidade do rio com base nos parâmetros físi-
cos, químicos e biológico; apontar possíveis soluções, aos fatores impactantes negativamente à qualidade da 
água dos rios, e enfatizar, melhorar e difundir os impactos positivos ao longo do trecho dos rios. Além dos 
parâmetros hidráulicos que são indispensáveis para a analise mais eficaz. O estudo foi realizado no braço do 
Rio Jaguaribe denominado como rio quixeré, a área de estudo totalizou 22,94 km de extensão tendo seu 
inicio no córrego de areia município de Tabuleiro do Norte e finalizando na barragem de quixeré no muni-
cípio de quixeré. A bacia hidrográfica do Rio Jaguaribe corresponde a 48% do território cearense. O Rio 
Jaguaribe apresenta uma extensão de 610 km desde sua nascente na serra da joaninha (cidade de tauá), até 
sua desembocadura no oceano atlântico no município de fortim. A bacia do Rio Jaguaribe é divido em cin-
co sub-bacias, sendo: alto jaguaribe, médio jaguaribe, baixo jaguaribe, banabuiú e salgado. Foram estabele-
cidos quatro (4) pontos ao longo do trecho do rio quixeré, ao qual ficou caracterizado da seguinte forma; 
ponto um (1) esta localizado a montante de Limoeiro do Norte, na comunidade córrego de areia; ponto dois 
(2) na barragem das pedrinhas em Limoeiro do Norte; o ponto três (3) a jusante de Limoeiro do Norte na 
comunidade sitio saquinho; ponto quatro (4) a montante de quixeré, na barragem de quixeré. Quanto ao 
procedimento analítico as amostras foram coletadas em recipientes plásticos, com volume de 3 litros. Foi 
utilizada caixa térmica com gelo para acondicionamento das amostras para serem conduzidas ao laboratório. 
A coleta foi feita mergulhando o frasco e lavando duas a três vezes nas águas onde foram realizadas as co-
letas. As medições de temperatura e oxigênio dissolvido foram realizadas no local. O método utilizado para 
a medição de vazão ao longo desse trabalho foi o molinete no qual foram utilizados o molinete hidrométri-
co que serve para medir a velocidade de fluxo de água. Na utilização deste tipo de equipamento ocorre a 
conversão do movimento de translação do fluxo de água em um movimento de rotação da hélicedo moline-
te. A determinação da velocidade de fluxo é feita com o auxílio de um contador de número de voltas que a 
hélicerealiza durante um intervalo de tempo previamente estabelecido. Conhecendo o número de voltas da 
hélicenum dado intervalo de tempo e a equação do molinete, fornecida pelo fabricante do equipamento, é 
possível determinar a velocidade do fluxo. As medições de vazões e amostragem ocorreram no período de 
novembro de 2014 a abril de 2015. Para se determinar a vazão é necessário conhecer a velocidade do rio e 
sua área, como citado anteriormente à velocidade foi determinada com o auxilio de um molinete, já a área 
foi necessário conhecer a largura do rio e dividi-la em seções. Com base nos resultados, analisamos e verifi-
camos segundo resolução conama 357/05 que dispõem sobre classificação dos corpos de água e diretrizes 
ambientais para o seu enquadramento. Ao longo do estudo sobre o rio quixeré se deu grande destaque as 
medições de vazão. Os resultados obtido das vazões foi consequência de longo período de estudo realizan-
do medidas área e velocidade para finalmente obtermos a vazão. A partir desses dados foi possível elaborar 
perfis transversais dos pontos de estudo ao longo do rio quixeré. Os dados físicos - químicos e biológicos 
revelam que o rio quixeré apresenta boa qualidade, tendo em vista que esta atende a classe 2 do conama 
357/05, que podem ser destinadas: ao abastecimento para consumo humano, após tratamento convencional; 
à proteção das comunidades aquáticas. Nota-se também que apesar de presenciarmos um período de estia-
gem, o rio quixeré braço do Rio Jaguaribe apresenta-se com uma vazão adequada e mantem-se constante-
mente perenizado. Ao longo do estudo não foi identificado nem uma fonte de lançamento pontual, o que já 
é muito bom, porem deve-se lembrar de que o trecho estudado tem apenas 22, 94 km, necessitando assim 
de estudo mais aprofundado para melhores resultado.

Palavras-chave: Água, Qualidade, Vazão.
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Farinha de carnaúba: uma opção para pacientes celíacos

Afetando entre 1 a cada 100 pessoas e 1 a cada 300 pessoas no mundo, a doença celíaca é uma doença 
autoimune desencadeada pela ingestão de cereais que contêm glúten por indivíduos geneticamente suscetí-
veis. Possuindo um tratamento dietoterápico estrito, os pacientes geralmente relatam dificuldades para dar 
continuidade a dieta devido à pouca variedade no mercado de produtos que aliem necessidade e qualidade 
sensorial. A carnaúba é uma planta que faz parte da paisagem do nordeste Brasileiro, ou seja, é regional e 
tem sua cera comercializada, mas seu fruto é pouco aproveitado. Considerando que o fruto é comestível e 
pode ser processado pela indústria de alimentos este trabalho objetiva a obtenção de uma farinha de frutos 
da carnaúba e sua aplicação para a elaboração de biscoitos sem glúten na tentativa de servir como aporte no 
tratamento de portadores de doença celíaca. Foi realizada a formulação de biscoito sem glúten contendo fa-
rinha de arroz e farinha de carnaúba. Na análise sensorial, avaliou-se os atributos de aparência, cor, textura, 
sabor e impressão global, e a intenção de compra. A amostra contendo farinha de carnaúba possuiu notas 
variando entre 6 e 7. Na intenção de compra, os biscoitos sem glúten obtiveram a maioria dos provadores 
(37,50%) assinalando uma provável compra. Alguns fatores como tipo de fibra, tempo de forneamento 
podem ter tido relação em uma menor aceitação da amostra contendo farinha de carnaúba. Com boa pers-
pectiva para sua aplicação na indústria de alimentos, sugere-se necessário um maior número de estudos e 
testes para fomentar a introdução da farinha de carnaúba como instrumento viável na adição em biscoitos 
tipo cookie.
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Influencia do comprimento da estaca de alecrim-pimenta no estabelecimento da raiz

Objetivou-se avaliar a influencia dos diferentes comprimentos de estacas caulinares no estabelecimento 
da raiz das mudas de alecrim-pimenta (lippia sidoides cham), por ser uma espécie de importância medicinal, 
esperando-se obter resultados positivos de sua propagação. O experimento foi desenvolvido na uepe (unida-
de de extensão, pesquisa e ensino) do instituto federal do Ceará (IFCE) - campus Limoeiro do Norte, con-
duzido em casa de vegetação, com irrigação por microaspersão duas vezes ao dia, as estacas foram coletadas 
de plantas matrizes do horto medicinal da uepe. Utilizou-se o delineamento em blocos casualizado com 
quatro tratamentos (definidos em intervalos de comprimento das estacas, com os seguintes tamanhos t1=5 
a 8 cm, t2=8.1 A 11 cm, t3=11.1 A 14 cm, t4=14.1 A 17 cm), com duas repetições por bloco, totalizando 10 
repetições para cada. Avaliaram-se os seguintes parâmetros: o número de raízes principais, o comprimento 
da maior raiz (cm), o número de brotações, a percentagem de enraizamento, avaliação visual do enraiza-
mento e a fitomassa seca das brotações e das raízes (g). Os resultados foram significativos para as variáveis 
o comprimento da maior raiz (cm), o número de brotações, e fitomassa seca das brotações e das raízes (g), 
os diferentes comprimentos de estacas mostraram resultado significativo ao nível de 5% de probabilidade 
(0,01=< p <0,05). O t2 apresentou melhor numero de raízes principais e avaliação visual do enraizamento. 
de acordo com os resultados obtidos pode-se verificar que com o aumento do comprimento das estacas há 
um aumento das variáveis analisadas, comprimento da maior raiz foi significativo para o t2, o número de 
brotações o t3 foi significativo, a percentagem de enraizamento, e a fitomassa seca das brotações e das raí-
zes(g) foi significativo para t2, t3 e t4. Conclui-se que para melhor condução da propagação vegetativa do 
alecrim-pimenta devem-se utilizar estacas de 8.1 A 11 cm.

Palavras-chave: Lippia sidoides cham, Estaquia, Plantas medicinais.
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Nível de atividade física entre os servidores do setor administrativo de uma instituição de 
ensino superior de Limoeiro do Norte - CE

O presente trabalho tem como objetivo identificar qual o nível de atividade física dos servidores téc-
nico-administrativos de uma instituição de ensino superior de Limoeiro do Norte/ce, refletindo sobre a 
importância da prática de atividades físicas para a melhoria da sua qualidade de vida. Como instrumento de 
coleta de dados utilizou-se a versão curta do questionário internacional de atividade física (no inglês, ipaq), 
adaptado pelos autores desse trabalho. A pesquisa caracteriza-se como transversal e descritiva, tendo como 
público pesquisado os servidores técnico-administrativos do instituto federal do Ceará, campus Limoeiro 
do Norte (n=36), sendo 19 mulheres e 17 homens, com idades entre 22 e 48 anos. Os dados revelam que 61% 
da amostra é ativa ou muito ativa, enquanto que 39% foi classificada como irregularmente ativa ou seden-
tária. A atividade física é um elemento de combate ao sedentarismo e as doenças relacionadas a ele, as quais 
têm como consequência prejuízos à saúde do trabalhador. Os homens mostraram-se mais ativos (82,36%) 
do que as mulheres (42,10%). Nesse sentido, a prática regular de atividade física contribui para a promoção 
da saúde do servidor e os benefícios advindos de sua prática promovem a melhoria da sua qualidade de vida, 
seja ela em casa, no trabalho ou no lazer.
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Polinização manual e regulador de crescimento para desenvolvimento de frutos partenocárpi-
cos de ateira (Annona squamosa l.) no semiárido do nordeste Brasileiro

A ateira, pinheira ou fruteira-do-conde (Annona squamosa l.) (Família: annonaceae) é originária das 
antilhas e cultivada e apreciada para consumo in natura em países como chile, méxico, venezuela, austrália 
e Brasil. Apresenta flores hermafroditas, com cálicee corola trímeros, carnosos e de coloração verde clara, 
elevado número de estames e carpelos, heterostilia e dicogamia protogínica que impede a autopolinização. 
A polinização é cantarófila, e o uso de inseticidas para controle de pragas da cultura pode comprometer a 
ação desses insetos polinizadores e, consequentemente, o processo reprodutivo natural, produzindo frutos 
pequenos, tortuosos e incompatíveis com as exigências comerciais, que associado à antecipação do desen-
volvimento sexual feminino, induzem a baixo pegamento de frutos. Ateiras normalmente não desenvolvem 
frutos partenocárpicos, e na produção comercial a polinização manual é comumente usada para assegurar a 
fertilização completa e pleno desenvolvimento dos carpelos em uma flor para produzir frutos grandes e uni-
formes. Por isso, faz-se necessário o desenvolvimento de técnicas de polinização manual e desenvolvimento 
de frutos partenocárpicos que visem elevar a produção e a qualidade dos frutos. Este trabalho teve como 
objetivo testar métodos de polinização manual com uso de pincel e bomba polinizadora e uso regulador 
de crescimento para obtenção de frutos partenocárpicos em ateira. O trabalho foi conduzido de setembro 
de 2014 a março de 2015 em pomar de ateiras com quatro anos de idade irrigadas por microaspersão em 
Limoeiro do Norte-ce, no nordeste do Brasil. Foram testados métodos de polinização manual com uso de 
pincel e bomba polinizadora e pólen adquiridos de flores femininas retiradas às 17 horas do dia anterior à 
polinização. Foram utilizados 5 tratamentos (pincel e pólen; pincel e mistura de pólen+30% amido; bomba 
e mistura de pólen+30% amido; bomba e mistura de pólen + água 1:1; e polinização natural). Também fo-
ram utilizadas doses crescentes de ácido giberélico (0, 250, 500, 750 e 1000 mg.L-1) para indução de frutos 
partenocárpicos. Ambos os testes foram conduzidos em delineamento em blocos casualizados com 4 blocos 
e 5 tratamentos. As polinizações ocorreram entre 5 e 9 horas da manhã em 5 flores em fase feminina ou 
funcionalmente pistiladas por planta, por tratamento. A polinização manual com uso de pincel ou bomba 
polinizadora e mistura de pólen e 30% de amido induzem a elevado pegamento de frutos em ateira. e ele-
vada produção de frutos de ateira sem sementes pode ser obtida com uso de 1000 mg.L-1 de ga3 exógena 
aplicada em plena floração.
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Polissacarídeo como aditivo funcional em patê de pescado

Este trabalho objetivou a elaboração, análise físico-química e microbiológica de patê de tilápia enriqueci-
do com polissacarídeo de sementes de tamarindus indica. As sementes passaram pelo processo de cocção e 
descascamento manual. Submeteu-se as mesmas a extração com água em liquidificador, onde foi centrifuga-
da e o sobrenadante precipitado com etanol, em seguida, foi imerso em acetona e seco em bomba a vácuo, 
para posterior maceração. Após a cocção dos filés, os mesmos foram triturados em multiprocessador, onde 
adicionou-se os demais ingredientes. No patê com polissacarídeo, a concentração foi de 2%. As análises 
físico-químicas foram realizadas em triplicata para umidade, cinzas, proteína e fibra bruta. Foram realizadas 
as analises microbiológicas para coliformes, salmonella sp e bolores e leveduras, de acordo com a legislação 
vigente. Obteve-se médias do patê controle e com polissacarídeo, respectivamente: 59,65% e 59,03% para 
umidade, 2,76% e 2,78% para cinzas, 20,95% e 18,78% para proteína e 1,40% e 2,44% para fibra bruta. Para 
as análises microbiológicas, obteve-se para o patê controle e o com polissacarídeo, respectivamente: 2,4x103 
e 4 nmp/100ml para coliformes, ausência de salmonella sp e 1,9x104 e <10 ufc/g para bolores e leveduras. 
Pode-se concluir que o polissacarídeo de tamarindus indica é uma alternativa para incrementar o valor nu-
tritivo de alimentos, como no caso, o patê de tilápia, sendo este uma boa fonte de fibras ao mesmo tempo 
em que é rico em proteínas.
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Projeto IFCE+ saúde: promovendo hábitos de vida saudáveis

O projeto teve como objetivos estimular hábitos de vida saudáveis na comunidade acadêmica do IFCE-
campus Limoeiro do Norte através da promoção de exercícios físicos semanais, gratuitos juntamente com 
eventos que promovam o controle da obesidade, bem como das doenças resultantes desse quadro patológi-
co. Tratou-se de uma pesquisa-ação com exercícios físicos (aulas de dança e aero-fait) que foram ministradas 
duas vezes por semana, uma a cada dia. As aulas no geral tiveram duração de 60 minutos e foram programa-
das de acordo com a preparação física dos alunos, vale ressaltar que a maioria dos alunos eram sedentários. 
O projeto além de realizar ações que estimularam a pratica de exercício físico na própria instituição, também 
corroborou com atividades no campus de extensão do IFCEde Tabuleiro do Norte. A comunidade IFCEse 
demonstrou bem interessada e participativa nos eventos e ações propostas pelo projeto
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Relação cintura-quadril como preditor de risco para doenças cardiovasculares em estudantes 
do sexo masculino avaliados pelo projeto IFCE+saúde, campus Limoeiro do Norte

As doenças cardiovasculares representam uma das grandes causas de morbimortalidade no Brasil e no 
mundo, fato este que vem se agravando com o evento da transição nutricional. A obesidade, principalmente 
a abdominal, predispõe o indivíduo a uma série de fatores de risco cardiovasculares por associar-se frequen-
temente a patologias tais como dislipidemias, hipertensão arterial sistêmica, resistência à insulina e diabetes 
que favorecem o desenvolvimento de doenças cardiovasculares (dcv). A relação cintura-quadril (rcq) é um 
dos indicadores mais utilizados para aferir o acúmulo de gordura visceral e também como preditor de risco 
para doenças cardiovasculares, sendo um método prático, de fácil aplicabilidade e não invasivo, no entanto, 
deve ser associados a outras medidas antropométricas e exames físicos e/ou bioquímicos para que possa se 
obter um diagnóstico mais preciso. Esta pesquisa trata de um estudo do tipo transversal quantitativo em 
que foram avaliados 29 estudantes do sexo masculino pelo projeto IFCE+saúde. A coleta dos dados para 
classificação da rcq foi obtida mediante a aferição dos perímetros da cintura e do quadril, na qual se utilizou 
fita métrica inelástica sanny®, estando o estudante em posição ereta, com os braços estendidos ao longo 
do corpo e os pés juntos e a classificação foi dada segundo a tabela da oms (1998). Os estudantes avaliados 
possuíam média de (22,4 ± 2,82) anos. Destes, 48,3% foram classificados com baixo risco para doenças 
cardiovasculares, 37,9% com risco moderado e 13,7% com risco alto. Dessa maneira pode-se inferir que a 
prevalência de risco para dcv doenças cardiovasculares encontra-se baixa na amostra avaliada. No entanto 
uma parcela considerável da amostra encontra-se com risco moderado, fato este que deve receber a devida 
atenção, justificando o desenvolvimento de oficinas sobre alimentação saudável, promovidas pelo projeto 
IFCE+saúde disseminando a prática de bons hábitos alimentares e assim contribuindo para reduzir o risco 
de doenças.

Palavras-chave: Relação cintura-quadril (rcq), Doenças cardiovasculares (dcv), IFCE+saúde.



Anais do IV SEMIC - IFCE 355

Adriana Mendes 

Autor: Adriana Mendes 
Campus: Limoeiro do Norte
E-mail: drikaamendees@gmail.com

Curso: Bacharelado em Agronomia
Tipo de bolsa: Voluntário
Fomento: IFCE

Orientador: Renata Chastinet Braga

Revestimento comestíveis em pimentão

Frutas e hortaliças apresentam pouca vida útil por apresentarem elevado teor de umidade, altas taxas 
respiratórias e susceptibilidade ao ataque de microrganismos. Objetivou-se desenvolver e testar um reves-
timento comestível antifúngico, à base de goma xantana e óleo essencial de cravo-da-índia. Avaliou-se a 
atividade antifúngica de diferentes concentrações óleo essencial de cravo-da-índia em pimentão dahra. O 
delineamento utilizado foi inteiramente casualizado (dic), com três repetições por dose analisada. Os re-
cobrimentos aplicados nos frutos foram: controle (frutos sem revestimento algum), água destilada (frutos 
imersos em água destilada), goma xantana 0,25%, goma xantana 0,5%, goma xantana 0,25% + óleo essen-
cial de cravo-da-índia, goma xantana 0,5% + óleo essencial de cravo-da-índia e óleo (frutos recobertos com 
revestimento composto por apenas água destilada e óleo essencial de cravo-da-índia). Para a avaliação das 
formulações quanto as características físico-químicas dos pimentões utilizou-se o dic em esquema fatorial 7 
(recobrimentos) x 5 (tempos) sendo realizadas as análises físico-químicas a cada três dias de armazenamento 
em triplicata. Constatou-se os pimentões revestidos não apresentaram diferença significativa do controle
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Revestimento comestível para pedúnculo de caju

O caju é uma planta tropical de alto valor nutritivo cultivado e consumido em quase todo o território 
Brasileiro. Apesar da sua importância na alimentação humana e na economia do país, o pseudofruto ou 
pedúnculo do caju apresenta grandes perdas pós colheita e pouco tempo de vida útil quando armazenado 
em temperatura ambiente. Com intuito de amenizar as perdas pós colheita do caju, objetivou-se com esse 
trabalho formular revestimentos comestíveis a base de cera de carnaúba e utilizá-los na conservação de 
pedúnculo de caju. Foi realizada uma caracterização físico química da cera de carnaúba tipo resíduo a ser 
usada no revestimento e aplicado o delineamento de composto central rotacional nos testes, para a escolha 
da concentração de cera e do plastificante usado na confecção do revestimento. Posteriormente foi analisado 
através de índices físico-químicos o comportamento dos cajus revestidos ou não. Os tratamentos testados 
foram t1 - controle (cajus sem revestimentos, apenas lavados e sanitizados), t2 - f+g (cajus com revestimen-
tos a base de fécula e glicerol), t3 - cr (cajus com revestimentos a base de fécula, glicerol e cera resíduo) e 
t4 - cb (cajus com revestimentos a base de fécula, glicerol e cera branca). O delineamento estatístico indicou 
que a cera apresentou bom indicador para uso como revestimento e determinou a concentração da cera e 
plastificante a ser usado da elaboração do revestimento, sendo 0,2% de cera e 4% de glicerol. Os cajus com 
revestimento a base de cera não demonstraram variações na maioria dos parâmetros físico-químicos em 
relação ao controle, mas mostraram resultados bastante satisfatórios quanto à taxa de respiração.
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Uso de bagaço de acerola pra fabricação biscoitos

Nos últimos anos com o desenvolvimento da indústria e os avanços na tecnologia de alimentos, tem-se 
lançado diariamente novos produtos com características funcionais para atender as exigências do consumi-
dor. Um dos produtos bastante visados são aqueles enriquecidos com fibras, que têm diversos efeitos posi-
tivos nos alimentos, podendo contribuir de forma significativa na prevenção de doenças. Neste projeto, um 
biscoito rico em fibras é proposto. Os biscoitos são alimentos que tem grande aceitação pelo público sendo 
consumidos em todas as faixas etárias. A preparação de um biscoito com características funcionais é de in-
teresse da população. Além da preparação de um alimento funcional este trabalho visa o aproveitamento de 
resíduos da indústria de alimentos, pois foram utilizadas o bagaço de acerola (malpighia glabra) como fonte 
de fibra insolúvel. Foram feitos dois biscoitos, um apenas com farinha de trigo e um parcialmente substituí-
do com farinha de acerola e verificou-se que a composição elementar é semelhante.
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Utilização de embalagens ativas reguladoras de umidade no armazenamento de tomates

O tomate é uma fruta climatérica, com elevada produção de etileno, e taxa respiratória classificada entre 
alta a muito alta, características estas que conferem alta perecibilidade ao fruto. Assim, o objetivo do tra-
balho foi utilização de embalagens ativas reguladoras de umidade no armazenamento de tomates. Foram 
adquiridos frutos de tomate no comercio de Limoeiro do Norte (ce) em estádio de maturação 2. em seguida 
os frutos foram levados para a planta piloto de processamento de frutas e hortaliças, onde foram sanitiza-
dos a 100ppm de cloro ativo. Posteriormente os frutos formas separados para compor os tratamentos que 
consistia de sachês contendo 5, 10 e 15g de nac? e foram acondicionados em bandejas de isopor contendo, 
cada uma, três frutos, recobertas com pvc, mantidas a 30,2ºc e ur de 46,5% por 8 dias. Utilizou-se o deli-
neamento inteiramente casualizado em esquema fatorial 4 (concentrações de nac?) x 5 (tempos de análise). 
Foram analisadas perda da massa, ph, sólidos solúveis, acidez titulável, aparência externa e firmeza da polpa. 
A utilização dos sachês de sal promoveu menor perda de massa e manteve melhor aparência externa quando 
se utilizou 10 e 15g de nac?. Os frutos armazenados com 15g de nac? apresentaram maior firmeza da polpa 
ao final do armazenamento. Outras condições de armazenamento e concentrações de nac? devem ser testa-
das para confirmar o efeito do sal durante o armazenamento de tomates.
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Abordagens sub-ótimas para redimensionamento de imagens sensível ao conteúdo

Seam carving é um método de redimensionamento de imagens, ou seja, visa ajustar imagens para dimen-
sões arbitrárias, que consiste em remover caminhos de pixels (seams) com o menor impacto visual possível. 
Neste método, restrições geométricas não são suficientes. É necessário conhecimento do conteúdo da ima-
gem, para assim os pixels removidos da imagem serem os menos relevantes. Porém, seu processo é dispen-
dioso, e a escolha de um caminho ótimo pode ser desnecessária em aplicações reais. Este projeto consiste 
em adaptar e simplificar o seam carving de modo a reduzir seu custo operacional e ao mesmo tempo manter 
a qualidade da imagem resultante. Para isso é utilizado métodos de redução das possibilidades de caminhos, 
gerando uma busca mais rápida.

Palavras-chave: Seam, Caminho, Energia.



Anais do IV SEMIC - IFCE362

Weslley Nojosa Costa 

Autor: Weslley Nojosa Costa 
Campus: Maracanaú
E-mail: weslley.n,c@gmail.com

Curso: Bacharelado em Ciência da Computação
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: IFCE

Orientador: Sandro Cesar Silveira Juca

Acionamento de sensor utilizando sistema embarcado linux para detecção de movimentos

Este artigo compara o uso de um sensor pir conectado a um computador e um sistema embarcado cha-
mado raspberry pi, um computador em que todos os componentes estão em uma única placa em forma 
de cartão. O computador usado em testes está em desuso, por conta da vida útil dos componentes, mas a 
presença da porta paralela para comunicação com o sensor traz o conceito de metarreciclagem, onde má-
quinas antigas ainda servem para processos mais leves. O sensor pir irá ligar quando algum movimento for 
detectado e a estrutura front-end controla qual momento que o sensor é ativado. Este circuito tem muitos 
usos como ativar um alarme, ligar uma lâmpada em salas e escadarias.
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Aplicação de fotocatalisadores esféricos de sílica revestidos com titânio na degradação do 
corante azul de metileno

A fotocatálise heterogênea é um processo oxidativo avançado (poa) que vem sendo amplamente estudada 
por corresponder a um mecanismo efetivo no tratamento de efluentes de difícil degradação. Este trabalho 
investiga a aplicabilidade desta técnica ao avaliar a atividade de fotocatalisadores esféricos de sílica impreg-
nados com titânio, utilizados na degradação do corante azul de metileno. Os testes realizados ocorreram 
em reator operado em modo batelada, com sistema de resfriamento e aeração, os quesitos estudados foram: 
variação na razão molar entre o monômero de quitosana e sílica, utilizados na produção do catalisador, 
razão mássica de ti e a influencia da radiação luminosa na capacidade fotocatalítica. Através dos resultados 
obtidos foi possível observar que a proporção qts-si (1,0:1,5) e uma dosagem de 50% em massa de ti foram 
as condições otimizadas de síntese. No caso da radiação os maiores percentuais de fotodegradação alcan-
çados ocorreram ao aplicar a radiação uv-c, isso se deve ao fato da velocidade das reações ser influenciada 
diretamente pela intensidade dos fótons incidentes, o aumento da intensidade de luz resulta no aumento das 
taxas de fotodegradação de compostos orgânicos.
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Aplicativo para controle e monitoramento de cargas online utilizando dispositivo bluetooth 
low energy

Este artigo tem como objetivo controlar cargas diferentes utilizando um aplicativo para aparelhos com-
patíveis com a tecnologia bluetooth low energy instalado em sistema operacional android ou em sistema de 
rádio frequência juntamente com um front end em linguagem c para que seja possível realizar a comuni-
cação com a porta paralela tendo em vista que ainda há muitos computadores com esta tecnologia, promo-
vendo a metarreciclagem. Com este sistema, é possível ativar as cargas com opções definidas pelo usuário 
ativar por horário, por software e por sensor externo por rádio frequência ou enviar os comandos através 
do bluetooth low energy.
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As perspectivas da avaliação em larga escala e de sistemas educacionais: uma análise à luz 
da crítica marxista

Observa-se o uso exaustivo da categoria qualidade, articulada aos estudos sobre avaliações externas ou 
de sistemas. Buscando responder as questões: para onde aponta a avaliação de sistemas? em que medida 
a categoria qualidade ocupa o cerne das políticas de avaliação educacional vigentes? No intuito de tratar 
o fenômeno em estudo, de forma devidamente contextualizada, busca-se como objetivo geral: analisar a 
categoria qualidade à luz da crítica marxista; examinando, por esse prisma, a função social da avaliação de 
sistemas educacionais atrelada à referida categoria; além de, situar as principais medidas políticas e ações 
educacionais orientadas pelo paradigma da qualidade e apresentar os pressupostos acerca da avaliação de 
sistemas e da categoria qualidade frente a atual política de monitoramento dos organismos internacionais 
no âmbito do complexo educacional. Para a consecução do elenco desses objetivos e questões, indicamos o 
estudo teórico-bibliográfico com reflexões críticas, situadas no plano da ontologia marxiana.
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Avaliação da alocação de água no Ceará considerando a variabilidade climática

O estado do Ceará está situado numa região semiárida, e dentro desse cenário, a escassez hídrica tem se 
tornado cada vez mais grave. Isso se deve a combinação de vários fatores como: irregularidade pluviométrica, 
altas temperaturas e consequentemente, altas taxas de evaporação, etc. Aliado a isso, a alta demanda e uma 
oferta limitada de água faz com que uma gestão da água eficiente se torne imprescindível. Essa gestão deve 
possibilitar aos interessados o acesso à água em suas diferentes necessidades e quantidades. Tem-se observa-
do em estudos anteriores que a utilização dos avanços mais recentes das ciências do clima na terra pode ser 
ferramenta de grande relevância para uma alocação de água mais eficiente. A oferta hídrica, o regime fluvial 
e os processos hidrodinâmicos (mistura) dos lagos são condicionadas pelo clima. Desta forma, é necessário 
reconhecer como a variabilidade do clima impacta a qualidade da água e a disponibilidade hídrica quantitati-
va. Para este fim, faz-se necessário a produção de conhecimento na integração entre as ciências do clima e os 
recursos hídricos. A apropriação científica e tecnológica por parte dos recursos hídricos, das ciências do clima 
e a produção de conhecimento para a integração dos instrumentos e processos de gestão na alocação de água 
no contexto da gestão do risco climático é a motivação deste projeto, visando aprimorar os mecanismos de 
apropriação dos recursos hídricos pela população através da utilização da informação climática.
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Classificação robusta aplicada à equalização de canais de comunicação

Neste trabalho busca-se aplicar algoritmos de classificação provenientes da área de aprendizado de má-
quina na tarefa de equalização em um canal de comunicação digital junto com uma técnica de rejeição dos 
dados classificados que visa diminuir as taxas de erro tornando a classificação robusta. A equalização é o 
processo de tratar um sinal recebido para diminuir as modificações ocorridas durante a transmissão. Os 
algoritmos de classificação utilizados conseguem aprender a classificar dados de entrada baseado em um 
conjunto de exemplos. A estratégia de rejeição busca melhorar o desempenho de um classificador ao impedir 
a classificação de entradas com alto risco de classificação errada. Os algoritimos serão testados em diferentes 
configurações de dados e seus desempenhos comparados através de suas taxas de acerto e de rejeição carac-
terizando sua eficiência na tarefa de equalização proposta
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Crescimento inicial e vigor de mudas de especies nativas da caatinga submetidas a diferentes 
condições de sombreamento

A caatinga apresenta-se como um dos biomas mais frágeis do país, onde diversos distúrbios, como quei-
madas, desmatamento, erosão, exploração irracional das espécies e salinização dos solos, contribuem para 
o avanço no processo de degradação deste bioma. Uma possível solução para reduzir o impacto dos efeitos 
negativos causados pela degradação ambiental e a exploração extrativista das espécies nativas, é a implan-
tação de programas de reposição florestal, através da produção de mudas destas espécies para o plantio em 
áreas devastadas, propiciando a reintrodução da biodiversidade vegetal, além de proteger os solos dos efeitos 
negativos da chuva. Dentre os fatores envolvidos na produção, a luz (fator físico do ambiente) apresenta um 
papel relevante na regulação da produção primária, contribuindo de forma efetiva para a produção de bio-
massa das plantas. Geralmente as características inerentes ao crescimento são utilizadas para inferir o grau 
de adaptabilidade à disponibilidade de luz. A disponibilidade de luz atua nas características morfológicas 
e fisiológicas das plântulas como fonte energética na fotossíntese e na eficiência do crescimento da planta. 
A pesquisa consiste em avaliar o crescimento inicial e vigor de mudas de espécies nativas da caatinga sob 
0, 50 e 70% de sombreamento. Foram ultilizadas cinco espécies florestais: mimosa caesalpiniifolia benth., 
enterolobium contortisiliquum (vell.) Morong, caesalpinia ferrea mart. Ex tul., erythrina velutina willd. e 
inga vera willd. As mudas foram distribuídas num delineamento interiamente casualisado (dic) em um es-
quema de parcela subdividida. Nas mudas de todas as espécies foram avaliada altura, diâmetro do coleto, 
número de folhas e massa seca da parte aérea. Foi analisada clorofila total para mulungu e ingá e área foliar 
para jucá e mulungu. As variáveis foram submetidas à análise de variância e os ao teste tukey e à análise de 
regressão polinomial. Os parâmetros variam de acordo com cada espécie devido às características genéticas 
e a capacidade de adaptação de cada uma. Este estudo recomenda ambientes com 50% de sombreamento 
para o crescimento inicial e desenvolvimento equilibrado das espécies sabiá, tamboril, jucá e mulungu e a 
0% para a espécie ingá.
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Desenvolvimento de algorítmos de análise de imagens por meio da matriz de interdependência 
espacial

A análise de imagens influencia no desenvolvimento de algoritmos para reconhecimentos de padrões e 
oferecenovas abordagens para classificação de imagens. O projeto apresenta uma investigação de métodos 
para a análise de imagens pela extração de características com base na matriz de interdependência espacial. 
A matriz de interdependência espacial é um algoritmo baseado na estatística de coocorrência que produz 
uma representação global das coincidências das estruturas de duas imagens de entrada. A performancedo 
algoritmo e sua otimização no tempo de execução também são pontos importantes, visto que, para analise 
de imagens com dimensões extensas o tempo de execução se torna exponencialmente maior.
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Desenvolvimento de um bioadsorvente para a remoção de metais pesados em

Devido ao crescimento populacional e ao consumo desenfreado, os recursos naturais estão cada vez 
mais escassos, ou se encontram degradados e poluídos a nível de impossibilitar a sua utilização. A água é o 
insumo mais utilizado e indispensável para a vida, sendo utilizada das mais diversas maneiras, tanto para 
consumo humano quanto para no processo industrial necessitando de um tratamento adequado afim de 
reduzir os danos causados aos efluentes. No entanto, esse tratamento adequado muitas vezes não ocorre, 
causando assim sérios problemas ambientais. Diversas indústrias não realizam o descarte adequado dos seus 
efluentes, descartando muitas vezes efluentes contendo metais tóxicos. Devido ao potencial tóxico dos me-
tais pesados, estão sendo realizadas intensas pesquisas que buscam a remoção total ou parcial da quantidade 
de metais pesados lançados aos efluentes, e entre essas pesquisas destaca-se a bioadsorção. A bioadsorção é 
uma alternativa que tem como objetivo remover os metais pesados em efluentes por meio de bioadsorven-
tes, tendo como resultado a regeneração desse efluente. Tal resultado prova a viailidade da utilizaçao desse 
meio, o qual é ambiental e economicamente viável. No presente estudo foi avaliado o potencial adsorvente 
de alguns materiais de origem vegetal com o intuito do desenvolvimento de um bioadsorvente para a re-
moção de metais pesados em efluentes. A espécie selecionada foi a calotropis procera, sendo utilizados seus 
frutos. O sistema adsortivo foi otimizado para o ph e o tempo. Estes mostrou equilíbrio em aproximada-
mente 50 min. A eficiência do adsorvente na remoção de chumbo ii de soluções aquosas foi expressiva a ph 
4,5 e no tempo de equilíbrio de 50 minutos onde remoção máxima foi de 83% em uma concentração de 150 
mg.L-1. Assim, os resultados indicam que os frutos de calotropis procera pode ser um efetivo adsorvente 
para cátions chumbo ii, podendo ser utilizado para controle da poluição aquática gerada por metais pesados.
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Desenvolvimento de uma plataforma de ensaio de anti-ilhamento para inversores monofásicos 
de até 1kw

Este projeto propõe o desenvolvimento de uma plataforma de ensaio de anti-ilhamento para inversores 
monofásicos de até 1kw que serão conectados a rede elétrica de uma concessionária de energia. Para isso, são 
seguidas as determinações da norma nbr iec 62116. em aplicações onde se pretende conectar uma unidade 
de geração distribuída a um trecho do sistema elétrico utilizando um inversor de frequência, a concessioná-
ria de energia responsável pela gestão daquele trecho exige que este inversor seja submetido a ensaios que 
comprovem que o mesmo possui dispositivo e procedimentos de proteção, capazes de evitar que em caso de 
falha o gerador conectado afete as condições normais de tensão e frequência da rede. Um dos dispositivos 
de proteção exigido e bastante visado para a conexão de inversores na rede pública de energia é a proteção 
contra ilhamento. A nbr iec 62116 comenta em detalhes quais são os procedimentos necessários para realizar 
um ensaio de anti-ilhamento. Este ensaio já existe no mercado, no entanto ele é geralmente fornecido por 
empresas estrangeiras. Para desenvolvedores que pretendem iniciar a produção de um inversor de frequên-
cia no Brasil, além de importar a tecnologia de diversos componentes para a construção do inversor, que 
não são fabricados localmente, é necessário importar a tecnologia de ensaio deste produto final para que o 
mesmo possa ser inserido em nosso mercado. Produzir nacionalmente elementos como o inversor de fre-
quência reduz o custo de implementação de um gerador fotovoltaico conectado a rede elétrica. Como parte 
do custo final destes elementos é devido aos ensaios e certificações necessárias para inseri-los no mercado, 
desenvolver uma plataforma nacional que realize este ensaio, promove uma redução no custo de fabricação 
de inversores com tecnologia Brasileira. Projetos como este incentivam o desenvolvimento de aplicações que 
utilizam fontes de energia renovável no Brasil. Realizando a modelagem de algoritmos e simulações, con-
cluímos que utilizando recursos disponíveis no mercado nacional é possível criar esta plataforma seguindo 
as determinações da norma nbr iec 62116.

Palavras-chave: Inversor de frequência, Nbr iec 62116, Anti-ilhamento.



Anais do IV SEMIC - IFCE372

Diêgo Farias de Oliveira 

Autor: Diêgo Farias de Oliveira 
Campus: Maracanaú
E-mail: diegoifce2@gmail.com

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: IFCE

Orientador: Amauri Holanda de Souza Júnior

Estudo comparativo das técnicas de redução de dimensionalidade na execução de um 
classificador

Neste artigo será apresentado um estudo sobre seis técnicas de redução de dimensionalidade: pca, mds e 
random projections, isomap, lle e sdpp que tem como objetivo a diminuição do tempo e melhor desempe-
nho na execução de algoritmos classificadores e de regressão. Esses métodos serão descritos e ilustrados em 
um toy example (conjunto utilizado para facilitar a visualização das técnicas). Os resultados das execuções 
do svm com o conjunto de classificação de câncer reduzido serão analisados e comparados quanto ao tempo 
de execução e a precisão da classificação.
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Estudo da caracterização física e química de partículas de quitosana/mangiferina (PQM)

A adsorção é um meio eficaz e de baixo custo para a remoção de poluentes (metais, pesticidas, corantes, 
entre outros) em ambientes aquosos. Dessa forma, a quitosana, um polímero derivado da quitina, extraída 
do exoesqueleto de crustáceos, tem sido alvo de diversas pesquisas nessa área. Assim, esse trabalho tem 
como objetivo elaborar e caracterizar um material encapsulado de quitosana e mangiferina, para usar na 
remoção de poluentes, em meio aquoso. A mangiferina foi encapsula com quitosana pela técnica de spray-
dryer e o material obtido foi caracterizado pelas técnicas de microscopia eletrônica de varredura (mev), espa-
lhamento dinâmico da luz (edl), infravermelho (iv) e a quantidade de mangiferina incorporada no material 
foi avaliada por cromatografia líquida de alta eficiência (clae).
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Estudo da viabilidade do uso de óleo de tilápia como matéria prima para fabricação de 
biodíesel

Diversos produtos derivados do petróleo são usados em larga escala no Brasil, principalmente os com-
bustíveis. Considerando a futura escassez do petróleo como fonte desses combustíveis e, principalmente, o 
impacto ambiental que o uso desses derivados causa, têm aumentado a busca por novas fontes de energia 
que possam substituir os derivados do ouro negro. Sabendo que o biodiesel pode ser obtido através de rea-
ções químicas de transesterificação utilizando óleos e gorduras com qualquer índicede triacilgliceróis como 
reagente principal, o presente trabalho apresenta um estudo baseado nesse tipo de reação feito com óleo 
de tilápia que seguem em três etapas: primeiramente, o óleo bruto é submetido aos testes físico-químicos 
(índicede acidez, índicede peróxido e método de iodo segundo wijs); em seguida o óleo é refinado em rotoe-
vaporação a 40ºc com hexano e as terras (diatomita, argila verde e sorbicyl com porcentagens de 1%, 5% e 
3% respectivamente de massa com relação à massa de óleo existente no refino) a fim de obter um material 
com maior pureza no que se refere às suas características, a cor com que se apresenta e o teor de umidade; 
finalmente, os testes físico-químicos (acidez, índicede peróxido e iodo) são repetidos para que os resultados 
sejam registrados, comparados com a tabela oficial sobre a qualidade dos óleos da aocs (american oil che-
mists society) e avaliados quanto à possibilidade do seu uso para a fabricação de biodiesel.
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Estudo eletroquímico do processo corrosivo de ligas inoxidáveis ferríticas experimentais Fe-
Cr com diferentes teores de Mo na presença de Cl-

O combate ao desgaste acelerado dos equipamentos utilizados no setor petróleo e gás é um desafio no que 
se refere à mitigação dos custos de manutenção. Sendo a corrosão um dos principais agentes de deterioração 
dos equipamentos. Este trabalho tem como objetivo avaliar o comportamento corrosivo de ligas experi-
mentais com alto teor de molibdênio. Para tanto, utilizamos três diferentes ligas experimentais contendo 5, 
7 e 9% de molibdênio e 9% de cromo para realizarmos ensaios eletroquímicos de polarização potenciodi-
nâmica cíclica (ppc), chrono amperimetry (ca) e espectroscopia de impedância eletroquímica (eie) em meio 
corrosivo de cloreto. Os resultados de ppc e ca não foram conclusivos sendo impossível avaliar a influência a 
influência do molibdênio na resistência a corrosão das ligas experimentais. Já os resultados de eie indicaram 
que a liga com maior percentual de molibdênio apresentou maior resistência à corrosão, sugerindo que o 
aumento no teor de molibdênio influencia positivamente na resistência à corrosão.
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Estudo químico-farmacológico das espécies Alpinia zerumbet e piper arboreum

O Brasil possui uma vasta gama de plantas com propriedades farmacológicas. Apesar do uso popular 
destas plantas no combate de algumas doenças, há necessidade de estudos fitoquímicos e farmacológicos 
que comprovem estas atividades, com vistas ao desenvolvimento de um fitoterápico. Este trabalho apre-
senta um levantamento das plantas medicinais Alpinia zerumbet, sendo relatado propriedades diuréticas e 
antioxidante, e a piper arboreum, utilizada como anti-reumática e afrodisíaca. Os testes fitoquímicos foram 
realizados para identificar a presença de alguns compostos, como antocianinas, antocianidinas, leucoan-
tocianidinas, catequinas, flavonas e especificamente os mais relevantes para atividade antioxidante, como 
fenóis e flavonóides. A coleta do material foi realizada no mês de setembro, na residência de um dos mora-
dores da cidade de Quixadá, no Ceará, e armazenadas em extrato etanólico, posteriormente esses extratos 
etanólicos foram submetidos a fracionamento com sílica gel e eluídos com solventes em ordem crescente de 
polaridade: hexano, acetato de etila e metanol. Após realização dos testes as frações metanólica do extrato 
etanólico das folhas de Alpinia zerumbet e metanólica do extrato etanólico das folhas de piper arboreum, 
apresentaram ótima atividade antioxidante, constatado através do ic50, respectivamente, 0,0082 e 0,0044. 
Tendo apresentado bons índices para teores de fenóis e/ou flavonoides também. Sendo assim, os resultados 
obtidos foram considerados positivos, constatando-se assim, a relevante presença de metabólicos secundá-
rios em todas as partes das plantas estudadas.
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Extração de moléculas bioativas da microalga spirulina platensis por métodos não convencionais

O objetivo deste trabalho é melhorar o processo de extração de biomoléculas da microalga spirulina pla-
tensis, usando solventes menos prejudiciais para o ambiente, bem como processos não-convencionais, tais 
como ultra-som e microondas. O método para a extração de lípidos em ultra-som incluiu o uso de solventes 
como 1,5% na2so4 m.V-1, 10% m.V-1 de nacl, hexano, etanol e água, em diferentes tempos de extração. 
Já no microondas, os solventes utilizados foram etanol, água e 1,5% na2so4 m.V-1 e tempos de extração 
de 10, 20, 30 s. Como complemento, foi estudadapelo método de extração do contato com etanol (10, 20, 
30, 40 min) após a extração de água no forno de micro-ondas (20 segundos). Todas as experiências foram 
realizadas em triplicata e a reutilização de biomassa foi avaliada. O uso de na2so4 e nacl não apresentaram 
resultados satisfatórios. Os melhores processos para a extração de biomoléculas foram: a extração de três 
fases em contato com etanol (10 min), após extração da água no microondas (20 s) e o processo com etanol-
clorofórmio-água-na2so4 e etanol (três fases), como solventes na extração assistida por ultra-som. Biomolé-
culas (lipídios, carboidratos e compostos fenólicos) de spirulina platensis podem ser extraídas por processos 
assistidos por ultra-som e microondas.
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Hidrologia experimental no Ceará - contribuição para a compreensão da hidrologia no 
semiárido

O estudo dos processos hidrológicos no semiárido cearense ainda é considerado incipiente diante da 
complexidade dos processos envolvidos e sua variabilidade. Neste contexto, as bacias hidrográficas expe-
rimentais se destacam como áreas de pesquisa para medição de variáveis hidrológicas e morfoclimáticas, o 
que permite a compreensão dos principais processos e a avaliação das ações antrópicas sobre o meio. No 
Ceará, sete bacias foram/são monitoradas por grupos de pesquisa. As principais contribuições dessas uni-
dades experimentais tem sido: i) proporcionar uma melhor compreensão dos processos hidrológicos mais 
importantes no semiárido; ii) produção de uma base de dados consistente; iii) formação de pessoal qualifi-
cado. As principais dificuldades enfrentadas para implantação e manutenção das áreas são: i) investimentos 
elevados para a aquisição de equipamentos; ii) recursos financeiros e humanos necessários; iii) pequena 
quantidade de eventos chuvosos na região, o que dificulta o monitoramento e resulta em um custo relativo 
muito elevado por informação obtida.
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Levantamento preliminar da diversidade fitoplanctônica de um ecossistema lacustre urbano 
para identificação de espécies com uso potencial em biotecnologia

O estudo de microalgas é de grande importância, sendo que essas respondem rapidamente as perturba-
ções do meio aquático. Porém, o atual número de espécies de microalgas identificadas está muito aquém 
do seu real número de espécies, devido à falta de recursos para a pesquisa na área da taxonomia e também 
pela falta de profissionais especializados. O presente trabalho envolveu a identificação taxonômica de espé-
cies nativas de microalgas (isoladas de ecossistemas dulciaquícolas localizados no munícipio de Maracanaú, 
Ceará). O estudo baseou-se em análise de amostras de uma lagoa, durante o período de agosto de 2014 a 
julho de 2015. As amostras foram coletadas, com rede de plâncton (abertura de malha de 20 µm) em seguida 
foram subdividas em três, sendo duas fixadas, uma com formalina e outra com lugol, e uma outra amostra 
mantida viva para observação das características morfológicas indispensáveis à identificação. As análises fo-
ram feitas em microscópio óptico e os táxons identificados foram descritos, incluindo as características mor-
fológicas e métricas disponíveis. Essa análise permitiu conhecer a variação morfológica em cada amostra 
estudada. A comunidade foi avaliada através de seus principais atributos: espécies abundantes e dominantes, 
diversidade, equitabilidade, riqueza de táxons e densidade populacional. Para análise das amostras foram 
utilizados microscópio, através de técnicas de esfregaço em lâmina. Foram encontradas na lagoa do Mara-
canaú 7 espécies de fitoplâncton, gloeocapsa; navicula; sayuridium tetras; spirulina; synechocystis; Chlorella 
vulgaris, isso significa que o ambiente não estava eutrofizado.
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Máquinas de vetores-suporte aplicadas ao diagnóstico de patologias da coluna vertebral

Neste trabalho de pesquisa, é apresentada uma introdução às redes neurais com o objetivo desenvolver 
um sistema de classificação para ser aplicado no diagnóstico de patologias da coluna vertebral. O sistema 
consiste no recebimento de um conjunto de dados de casos, e por meio de classificadores de rede neural 
artificial (rna) do tipo perceptron simples, são realizados testes de desempenho. em aprendizado de máqui-
na faz-se uso de uma função de limiar, um conjunto de pesos e um conjunto de dados pré-definidos como 
saída para treinar um classificar. Com base nos resultados obtidos, mais especificamente, na taxa de acerto 
(acurácia) e no desvio padrão para n realizações, é analisada a capacidade do classificador de categorizar os 
padrões em classes. A metodologia proposta para atender o objetivo deste trabalho destaca a aplicação de 
técnicas inteligentes, sendo descrita a função de cada variável envolvida no sistema de classificação de dados. 
Após implementado o algoritmo, foi realizada testes com diferentes bases de dados. Quando aplicado em 
um problema clássico (base de dados da iris) da área de reconhecimento de padrões, o classificador imple-
mentado conseguiu obter resultados semelhantes (acerto igual a 100%) a outros encontrados na literatura 
para o mesmo problema, comprovando a correta implementação da rede neural ao mesmo tempo que mos-
trou-se ineficiente para resolver o problema com os dados da coluna vertebral, visto que esta base de dados 
não convém com a rede utilizada, que direciona-se para a classificação de dados linearmente separáveis.
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Normas de eficiência em motores de indução trifásicos comerciais

Devido o grande uso nas indústrias em geral, estima-se que o motor de indução trifásico (mit) é respon-
sável por um consumo significativo da energia elétrica mundial. Para regulamentar e incentivar o desen-
volvimento de motores mais eficientes, as normas estabelecem padrões cada vez mais exigentes em todos 
os continentes. O presente trabalho revisa as três principais normas de rendimento de motores, a norma 
Brasileira nbr17094-1, a norma norte americana nema-mg1 e a norma européia iec/en 60034-30. A tentati-
va para estabelecer uma equivalência entre as normas é identificada tanto nos níveis de eficiência exigidos 
quanto pelos métodos de medição.
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Novo método para análise de imagens metalográficas através da construção de mosaicos

Em muitas aplicações em metalografia e análise, muitas regiões precisam ser consideradas, e não apenas 
a região atual. em casos em que há análises com várias imagens, o especialista também deve avaliar áreas 
vizinhas. Por exemplo, em metalurgia, tecnologia de soldagem é derivada de testes convencionais e análises 
metalográficas. Na soldagem, estes testes permitem conhecer as características do metal, especialmente em 
a zona termicamente afetada (zta); a região mais provável para problemas metalúrgicos naturais a ocorrer 
na soldagem. A extensão da zona termicamente afetada excede o tamanho da área observada através de 
um microscópio e, tipicamente requer múltiplas imagens a serem montadas numa superfície de imagem 
maior para permitir o estudo de toda a zona afetada pelo calor. O processo de união das imagens é execu-
tado manualmente e é sujeito a todos os defeitos inerentes do ser humano devido a resultados de fadiga e 
distração. A análise do crescimento de grãos é também necessária no exame de várias regiões, embora não 
necessariamente a regiões vizinhas, mas esta análise seria uma ferramenta útil para ajudar um especialista. 
em áreas como metalografia microscópica, que estudam produtos metalúrgicos, com o auxílio de um mi-
croscópio a construção de mosaicos é feita manualmente, o que consome muito tempo e está sujeita a falhas 
devido a limitações do ser humano. A técnica de mosaico é utilizada na construção de ambientes ou cenas 
com características correspondentes entre si. Através de várias imagens pequenas, e com características 
correspondentes entre si, um novo modelo é gerado em um tamanho maior. Este trabalho propõe a utiliza-
ção de processamento digital de imagens para a automação da construção de mosaicos em metalografia. A 
utilização deste método proposto destina-se a reduzir significativamente o tempo necessário para construir 
o mosaico e reduzir a possibilidade de falhas na montagem da imagem final; portanto, aumenta a eficiência 
na obtenção de resultados e acelera o processo de tomada de decisão. São propostos dois métodos diferen-
tes: sift (scale invariant feature transform) e o método surf (speed up robust feature). Apesar de mais lento, 
o método sift é mais estável e tem um desempenho melhor do que o método surf e pode ser aplicado para 
aplicações reais. Os melhores resultados foram obtidos usando sift com psnr = 61,38, erro quadrático médio 
= 0,048 e mssim = 0,999, e o tempo de processamento de 4,91 segundos para a construção do mosaico. A 
metodologia proposta mostra ser mais promissora para auxiliar durante a análise de especialistas em ima-
gens de metalografia.
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O de reatores inoculados com Phanerochaete chrysosporium para degradar água residuária 
sintética dopada com paraquat

Nesta pesquisa avaliou-se a remoção do composto químico paraquat por meio de reatores em batelada 
com biomassa dispersa utilizando o fungo Phanerochaete chrysosporium como inóculo. Os reatores para 
esse trabalho foram divididos em rc (reator controle), rf (reator com fungo sem a presença da glicose), rfg 0,5 
(reator com fungo e glicose na concentração de 0,5 g.L-1), rfg 1 (reator com fungo e glicose na concentração 
de 1,0 g.L-1), rfg 2 (reator com fungo e glicose na concentração de 2,0 g.L-1) e sendo o pesticida paraquat 
utilizado na concentração de 30 mg.L-1 na preparação da água residuária. O experimento foi conduzido 
em duplicata sendo retiradas alíquotas de 10% do volume útil de cada reator nos tempos reacionais 0h, 
24h, 48h, 72h, 96h e 144h, para a determinação das variáveis de ph, dqo (total e solúvel) e determinação 
do paraquat, além da realização do teste de adsorção da biomassa no fim do período de operação de cada 
reator, e o teste de toxicidade em placa nas concentrações de 0, 5, 10, 20, 30 e 40 (mg.L-1) de pesticida. Com 
o estudo foram obtidas remoções da substância química paraquat de 1,35% (rfg 0,5) e de 7,73% (rf), sendo 
essas baixas remoções ocasionadas por uma possível toxicidade do poluente ao organismo fúngico, uma vez 
que a concentração de 30 mg.L-1 apresentou no teste de toxicidade uma inibição do crescimento micelial do 
inóculo (icpc) de 81,51%. A melhor remoção de matéria orgânica se deu no rf, mostrando que a adição do 
cossubstrato não viabilizou o processo de degradação pelo fungo. Foi verificado ainda que a maior remoção 
do pesticida foi decorrente da degradação do fungo e não de sua adsorção. Os valores de ph estavam na 
faixa ideal para o crescimento de fungos do gênero phanerochaete.Com os resultados obtidos nesta pes-
quisa, constatou-se que o uso do fungo Phanerochaete chrysosporium na remoção do pesticida paraquat 
em concentrações inferiores a 30 mg.L-1 podem resultar em melhores resultados de remoção do poluente.
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Otimização dos processos de remoção de ferro e manganês de águas subterrâneas para 
abastecimento humano

No Ceará devido aos grandes problemas sofridos com a escassez de água, foram realizados obras de 
perfurações de poços, para o uso da água subterrânea, entretanto os solos no estado do Ceará são solos 
cristalinos, fazendo com que a água apresente uma grande quantidade de sais, quantidade essa bem superior 
ao recomendado para o consumo humano. Por conta dessa alta quantidade de sais a sohidra (superintendên-
cia de obras hidráulicas), implantou dessalinizadores para a remoção desses sais. Hoje o grande problema 
encontrado nesses poços é a presença dos íons de ferro e manganês que causam a colmatação das mem-
branas dos dessanilizadores, fazendo com que haja um aumento nos gastos com membrana e a diminuição 
da eficiência do equipamento além disso são responsáveis pelo aparecimento de gosto e odor, causarem o 
surgimento de manchas em roupas e aparelhos sanitários e interferirem em processos industriais. Visando 
essa realidade o presente trabalho tem como objetivo principal, realizar a otimização do processo de re-
moção de ferro e manganês em águas subterrâneas paras abastecimento humano, pelo método que utiliza 
oxidantes químicos, sedimentação e filtração. Os oxidantes utilizados na pesquisa foram o permanganato 
de potássio, hipoclorito de sódio, e hipoclorito de cálcio. Os resultados encontrados demonstraram que os 
oxidantes usados removem em média 98% de ferro e 65% de manganês presentes na água, demonstrando 
assim sua eficiência no tratamento de água para a remoção desses compostos, além das analises químicas 
foi feito pesquisa no comercio, para saber o preço praticado no mercado de cada um, assim, determinando 
o oxidando com melhor custo-benefício.
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Otimização dos processos de remoção de ferro e manganês de águas subterrâneas para 
abastecimento humano

No Ceará devido aos grandes problemas sofridos com a escassez de água, foram realizados obras de 
perfurações de poços, para o uso da água subterrânea, entretanto os solos no estado do Ceará são solos 
cristalinos, fazendo com que a água apresente uma grande quantidade de sais, quantidade essa bem superior 
ao recomendado para o consumo humano. Por conta dessa alta quantidade de sais a sohidra (superintendên-
cia de obras hidráulicas), implantou dessalinizadores para a remoção desses sais. Hoje o grande problema 
encontrado nesses poços é a presença dos íons de ferro e manganês que causam a colmatação das mem-
branas dos dessanilizadores, fazendo com que haja um aumento nos gastos com membrana e a diminuição 
da eficiência do equipamento além disso são responsáveis pelo aparecimento de gosto e odor, causarem o 
surgimento de manchas em roupas e aparelhos sanitários e interferirem em processos industriais. Visando 
essa realidade o presente trabalho tem como objetivo principal, realizar a otimização do processo de re-
moção de ferro e manganês em águas subterrâneas paras abastecimento humano, pelo método que utiliza 
oxidantes químico, sedimentação e filtração. Os oxidantes utilizados na pesquisa foram o permanganato 
de potássio, hipoclorito de sódio, e hipoclorito de cálcio. Os resultados encontrados demonstraram que os 
oxidantes usados removem em média 98% de ferro e 65% de manganês presentes na água, demonstrando 
assim sua eficiência no tratamento de água para a remoção desses compostos, além das analises químicas 
foi feito pesquisa no comercio, para saber o preço praticado no mercado de cada um, assim, determinando 
o oxidando com melhor custo-benefício.
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Programa para simulação de pás de turbinas eólicas de eixo vertical em zonas urbanas

O trabalho visa apresentar os principais aspectos relacionados ao desenvolvimento de protótipos de tur-
binas eólicas de eixo vertical, bem como a sua simulação, confecção e testes realizados em laboratório. Uma 
revisão sobre energia eólica, turbinas eólicas e sobre os aerofólios em estudo também estão presentes neste 
trabalho. São apresentados os resultados obtidos em dois diferentes perfis de pás, onde para uma maior con-
fiabilidade nos resultados, o mesmo gerador axial de irmãs permanentes foi utilizado nas duas configurações.
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Projeto de eficiência energética através da remodelagem da estratégia de controle de uma 
planta industrial foundation fieldbus

Atualmente existem métodos eficazes para controle de bombas, que são amplamente utilizadas nas in-
dústrias. Essas bombas são utilizadas para o transporte de algum fluido de um ponto a outro dos setores da 
fábrica, em uma vazão fixa. Esse valor de vazão, por várias vezes deve ser controlado a fim de que o proces-
so se torne eficiente, com menos perdas de produção. em várias literaturas mostram esse tipo de controle, 
comumente mostrando um inversor de frequência, ou válvulas de controle. Por serem controles similares 
de processo, é feito um plano para a implantação do controle, visando o rendimento, custos e tempo de 
manutenção. Porém, a maioria das empresas, por necessitar de custos mínimos, tende a fazer um controle de 
vazão por válvula de controle. Mas para cada caso, há um resultado diferente. Se por um lado, esse controle 
se torna útil para um controle manual, por outro lado esse mesmo processo não se torna automatizado, e 
o que se vê hoje em dia são processos industriais cada vez mais automatizados, como a indústria automo-
bilística. e esse conceito de automação de processos já está concretizado em vários setores industriais, além 
de diminuir o tempo de um processo e ser mais eficiente do que um processo manual. Por isso, é feito um 
controle através de inversores de frequência para as bombas, para assim controlar a vazão e melhorar a efi-
ciência. Por esse fato, o projeto de pesquisa feito tem como finalidade o controle de uma bomba monofásica 
através da modelagem de um inversor de frequência para o controle de uma planta industrial smar, com 
tecnologia foundation fieldbus.

Palavras-chave: Bombas, Eficiência energética, Inversor de frequência.



Anais do IV SEMIC - IFCE388

Marcos Tibério Batista da Costa Junior

Autor: Marcos Tibério Batista da Costa Junior
Campus: Maracanaú
E-mail: marcostiberiojunior@yahoo.com.br

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBITI
Fomento: CNPq

Orientador: João Carlos da Costa Assunção

Coautor:  Melissa Gurgel de Abreu Machado

Remoção de chumbo utilizando o sabugo de milho como adsorvente

O presente trabalho visou a busca de adsorvente de fontes vegetais, em especial o sabugo de milho, para 
extração de metais pesados em efluentes hídricos industriais. Os bioadsorventes, como são conhecidos os 
adsorventes naturais, podem ser aplicados em processos de tratamentos de água, apresentando impressio-
nante capacidade adsortiva. Nesta pesquisa, o sabugo de milho foi testado na remoção do metal pesado 
chumbo (pb) em água. Para o estudo da capacidade adsortiva do sabugo de milho otimizou-se os parâme-
tros ph e tempo através dos rendimento de remoção. Os melhores resultados foram ph 4,5 e um tempo 
de equilíbrio de aproximadamente 85 minutos para um rendimento de remoção máximo de 45% em uma 
concentração de 150 mg.L-1 de chumbo ii. Assim, os resultados indicam que o sabugo de milho pode ser um 
efetivo adsorvente para cátions chumbo ii, podendo ser utilizado para controle da poluição aquática gerada 
por metais pesados.
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Saneamento ambiental: implantação de tecnologia ambiental de baixo custo em uma 
comunidade rural

O reuso, é uma prática bastante viável para o nordeste do país, já que este é extremamente castigado com 
altas temperaturas e baixa disponibilidade hídrica. A fossa verde é um projeto de baixo custo que visa a 
implantação de um sistema de saneamento básico abrangendo o sistema de coleta e tratamento do esgoto 
doméstico. Dentre as vantagens do projeto destacam-se a economia hídrica, a preservação do solo, a saú-
de pública e a capacidade de fertilização, beneficiando a agricultura através de um adubo natural. Após a 
implantação da fossa verde serão feitos cursos de educação ambiental para a população, como instrumento 
indispensável para sensibilização e continuidade do projeto.
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Sensibilidade da vazão regularizada à forma do açude: caso do açude Marengo, Madalena - CE

O semiárido nordestino apresenta características climáticas e geológicas que provocam escassez hídrica, o 
que induz à construção de açudes para o abastecimento das comunidades. A oferta hídrica dessas estruturas 
é quantificada de forma associada à garantia de fornecimento, que é um indicador do percentual de falhas 
no fornecimento para uma vazão de retirada programada para um açude. Nesse contexto, o conhecimento 
da forma dos reservatórios é fundamental, uma vez que a geometria impacta a capacidade de regulariza-
ção, sendo sua análise de grande importância para quantificação da disponibilidade hídrica dos açudes e 
para a gestão integrada dos recursos hídricos. Diante do exposto, este trabalho tem como objetivo avaliar 
quantitativamente a influência da geometria do açude Marengo em Madalena - ce, sobre sua disponibilida-
de hídrica. Foi realizado o balanço hídrico do açude Marengo admitindo-se diferentes geometrias, sendo 
possível concluir que a vazão regularizada por açudes, especificamente o açude Marengo, é bastante sensível 
à geometria. Observou-se que um aumento dos coeficientes k e a, o que corresponderia a um aumento da 
abertura e da concavidade do açude, respectivamente, produziria uma redução da vazão regularizada.
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Simulação para análise de sistemas trifásicos desequilibrados

Em uma instalação elétrica típica, atendida por um sistema elétrico trifásico equilibrado, é desejável que 
as correntes de linha possuam magnitudes com diferenças mínimas entre as fases. Por outro lado, uma ins-
talação que apresenta elevado nível de desequilíbrio sofre com o aquecimento de condutores, redução no ní-
vel de tensão, atuação frequente dos dispositivos de proteção, perda de produtividade entre outros prejuízos. 
Esse projeto pretende contribuir com a pesquisa e o desenvolvimento de um aplicativo computacional que 
auxilie na identificação cargas desequilibradas, a partir de simulações, em instalações elétricas alimentadas 
pela rede elétrica convencional. Com base em um número mínimo de informações coletadas nos alimen-
tadores de quadros elétricos de uma unidade do instituto federal do Ceará (IFCE), o aplicativo será capaz 
de simular cargas, fornecer e registrar correntes de neutro, ângulos de fase, potências ativas, percentuais de 
desequilíbrio de tensão e corrente entre outras informações.
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Sistema de coleta de pilhas e baterias: uma alternativa sustentável

No Brasil as pilhas e baterias não têm recebido uma notável atenção, mesmo com seus impactos negativos 
no meio ambiente e nos seres vivos. Estes resíduos especiais apresentam em sua composição elementos tó-
xicos que se não descartados corretamente poluem o solo e lençol freático. Legalmente é previsto que esses 
resíduos deveriam retornar para seus fabricantes, garantindo que os mesmos dariam o destino adequado. No 
entanto, o cumprimento da legislação vigente, que prevê a logística reversa, ainda é uma útopia e as conse-
quências da poluição gerada por esses materiais continuam. Como forma de minimizar esses impactos, foi 
lançado o projeto sistema de coleta para destino final de pilhas e baterias: uma alternativa sustentável que 
tem como objetivo despertar a comunidade acadêmica do instituto federal de educação, ciência e tecnolo-
gia do Ceará (IFCE) – campus Maracanaú à importância de se coletar pilhas e baterias usadas e dar a sua 
destinação correta. A metodologia aplicada foi a realização de palestras de conscientização e aplicação de 
questionário, bem como distribuição de 3 papa-pilhas no campus. Este artigo é um recorte desse projeto 
que não tem prazo de finalização, sendo continuado e fornecendo à população do campus uma alternativa 
sustentável para a destinação destes resíduos especiais.
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Sistema de monitoramento e detecção de falhas em bombas e motores

Sistemas de monitoramento de condição de máquina são úteis pois fornecem informações do estado de 
operação do equipamento, permitindo assim que seja realizada uma intervenção para reparar o problema 
antes que ocorra uma falha no processo de fabricação. Atualmente, os sistemas mais comuns utilizam a 
análise do sinal de vibração obtido por meio de um ou mais acelerômetros do tipo piezoresistivo (pr) ou 
piezoelétrico (pe) e o sinal de vibração é decomposto em componentes de frequência pela transformada de 
fourrier. Neste trabalho é proposto um protótipo de um sistema de monitoramento de detecção de falhas 
utilizando uma abordagem diferente, baseada em transformada wavelet, dimensão fractal e energia de do-
bramento para a extração de características de um sinal de vibração obtido com acelerômetros mems.
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Sistema embarcado para monitoramento online de frequência de motor cc

As atividades de acompanhamento são frequentemente realizados pela indústria. Assim, há muitos investi-
mentos em projetos de desenvolvimento de sistemas que automatizam serviços de monitoramento. O presente 
artigo descreve o desenvolvimento de um sistema de acompanhamento da frequência de um motor através dos 
dados de aquisição, utilizando o conceito da internet das coisas. O sistema de monitorização foi desenvolvido 
usando o sistema embarcado linux num microcomputador conhecido como raspberry pi em conjunto com um 
sensor de campo magnético e três monitores multiplexados para monitorização cara. No software desenvolvi-
do para a integração de componentes foi utilizado o conceito de paralelismo por multithreads.

Palavras-chave: Aquisição de dados, Internet das coisas, Paralelismo.



Anais do IV SEMIC - IFCE 395

Igor do Nascimento Barreto 

Autor: Igor do Nascimento Barreto 
Campus: Maracanaú
E-mail: igorbarreto36@gmail.com

Curso: Tecnologia em Gestão Ambiental
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: CNPq

Orientador: Kelly de Araújo Rodrigues Pessoa

Tratamento de água residuária têxtil em reatores fúngicos operados em série

A indústria têxtil é um dos setores industriais de maior representatividade. Assim como os demais setores 
industriais, este tem a água como um dos principais insumos, sendo utilizado na maioria das etapas do pro-
cessamento têxtil. O efluente gerado durante este processo, quando lançado indiscriminadamente no corpo 
hídrico pode acarretar inúmeros problemas na biota do mesmo. Buscando a remediação desses impactos o 
tratamento biológico vem se desenvolvendo, podendo-se ser destacado o estudo de fungos como agente re-
mediador devido a sua alta capacidade de degradação de compostos recalcitrantes. Este trabalho tem como 
objetivo avaliar o desempenho do fungo aspergillus niger an 400 na remoção de corante e dqo, em dois 
reatores operados em série utilizando sacarose como cossubstrato na concentração de 1 g/l para ambos os 
reatores, com biomassa imobilizada e sob constante aeração. O sistema se mostrou eficiente com eficiência 
global de 95,7% em relação a corante. No que se refere à matéria orgânica o sistema deve ser aprimorado 
com a continuação dos estudos.
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Uso de resíduos sólidos orgânicos para o cultivo de plantas de girassol crescendo sob 
condições de estresse hídrico

A ocorrência de déficit hídrico em plantas cultivadas, situação comum em regiões áridas e semiáridas 
como o nordeste Brasileiro, afeta o crescimento e o desenvolvimento das culturas em todo o mundo. Além 
disso, o aumento na geração de resíduos sólidos, entre eles os resíduos oriundos da atividade de carcinicul-
tura, constitui-se em uma preocupação ambiental relevante, pois esses resíduos, quando descartados incor-
retamente, podem contaminar o solo e os recursos hídricos. O girassol é uma cultura que pode ser utilizada 
como matéria-prima na fabricação de alimento para seres humanos e animais e, devido ao alto teor de óleo 
no grão, para a produção de biocombustíveis. Objetivou-se identificar os efeitos da utilização de resíduo 
sólido orgânico de carcinicultura (rsc) sobre o crescimento de plantas de girassol sob condições de estresse 
hídrico, estudando-se os efeitos no crescimento e no sistema enzimático antioxidativo. O trabalho foi con-
duzido no telado agrícola do instituto federal de educação ciência e tecnologia (IFCE) campus Maracanaú, 
Ceará, Brasil, de agosto a dezembro de 2014. As sementes de girassol foram semeadas em baldes de plástico 
(5l) contendo: 1) areia de granulometria fina (nbr 6502); 2) areia + adubo/fertilizante orgânico misto; 3) areia 
+ 7g de rsc; 4) areia + 14g de rsc. Durante o experimento, as plantas foram submetidas à rega diária próxima 
à capacidade de campo. Decorridos 16 dias da semeadura, metade de cada grupo de plântulas descrito acima 
foi submetido à suspensão de rega. Foram realizadas 2 coletas: 1a) aos 19 dias após a semeadura e 2a) aos 21 
dias. Durante as coletas, determinaram-se: a matéria fresca da parte aérea (folhas + caules), das raízes e total 
(parte aérea + raízes). Posteriormente, o material foi colocado em estufa a 60 °c por 3 dias, para a determi-
nação das matérias secas da parte aérea, das raízes e total. Determinou-se também as atividades das enzimas 
antioxidativas das folhas e raízes das plantas de girassol. de modo geral, a utilização de rsc no substrato pro-
porcionou melhoria no crescimento das plantas de girassol, tanto em condições controle como de estresse 
hídrico. Isso pode ter ocorrido, pelo menos em parte, ao aumento das atividades das enzimas antioxidativas 
encontradas nas raízes e folhas das plantas que cresceram em substrato contendo rsc. A aplicação de 14g de 
rsc ocasionou maior produção de matéria seca total do que o tratamento 7g. Contudo, para as atividades das 
enzimas antioxidativas os efeitos mostraram-se semelhantes.
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A apredizagem para alem das aulas regulares: a monitoria como instrumento de concretização 
de saberes

No processo de construção do conhecimento e formação de futuros docentes, muitas instituições de 
ensino superior e professores se apropriam de instrumentos que viabilizam o aprofundamento dos conheci-
mentos adquiridos e o desenvolvimento do ser pedagógico dos alunos, como é o caso das bolsas voluntárias 
de monitoria para graduandos em licenciaturas das diversas áreas de conhecimento. Desta forma, o presente 
trabalho buscou o enraizamento do conhecimento absorvido em sala de aula, elencando como objetivo para 
o plano de trabalho, fomentar o exercício da prática docente através da monitoria na disciplina curricular 
de estágio supervisionado i: educação infantil no curso de licenciatura em educação física, trazendo ao alu-
no monitor a responsabilidade, exigências e autonomia em que um futuro docente deve possuir para sua 
formação crítica. A monitoria de efetivou através orientações periódicas pelo professor orientador sobre a 
sistematização das metodologias de ensino adotadas pelos alunos concludentes, monitoria através de grupos 
de estudo para os alunos novatos para melhor esclarecimento sobre as atividades propostas pela disciplina, 
uma vez que as disciplinas de prática de ensino e/ou estágio supervisionado se configura de suma importân-
cia para a formação do futuro docente para o âmbito educacional. O contato entre os bolsistas voluntários e 
os alunos acontecia em orientações tanto agendadas e presenciais como também em momentos posteriores 
e muitas vezes através das ferramentas eletrônicas de comunicação, transformando a monitoria em uma via 
dupla, onde quem aprende também ensina baseado na troca de experiências e saberes. Podemos concluir 
que a monitoria para alunos concludentes foi de suma importância, pois trouxe ao aluno monitor a expe-
riência docente no ensino superior, levando-o a apropriação de conhecimentos formativos tão importantes 
para sua prática docente em seu futuro campo profissional.
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A falta que o planejamento urbano faz: impactos e conflitos resultantes do processo de 
urbanização no meio ambiente das cidades

A urbanização desenfreada no Brasil nos últimos 50 anos junto com a falta de infraestrutura adequada 
vem causando uma série de problemas, tanto sociais como ambientais nos centros urbanos. A busca por 
melhores condições de vida, por empregos, por educação de qualidade, dentre outros fatores já fez com que 
a marca de pessoas que vivem em centros urbanos no Brasil ultrapassasse os 80%, segundo o ibge (2004). 
O planejamento urbano é essencial para organizar espacialmente todas as atividades de uma cidade. A falta 
desse instrumento compromete muito a qualidade dos centros urbanos, pois os mesmos são desenvolvidos 
sem infraestrutura adequada e são carentes de serviços urbanos. Assim, como essas cidades estão desprepa-
radas para receber o grande contingente populacional, surgem os problemas que é muito visto atualmente: 
assoreamentos dos rios e impermeabilização do solo como um fator desencadeador das inundações, pro-
liferação de habitações irregulares, ocupação de áreas de proteção ambiental, precariedade do saneamento 
básico, congestionamentos, colapso dos sistemas de transporte coletivos e tantos outros problemas. Tudo 
se agrava quando é levado em conta que o capitalismo, através do mercado imobiliário, segrega as pessoas, 
visto que as classes economicamente privilegiadas tem acesso à locais dotadas de melhor infraestrutura, 
enquanto que para as classes de menor poder aquisitivo sobra as periferias. Através desse contexto, surgiu 
o interesse de analisar a cidade de Quixadá, localizada no sertão central do Ceará, para descobrir quais são 
os conflitos e os danos causados ao meio ambiente da cidade devido à falta de um planejamento urbano.
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Análise do índicede desenvolvimento sustentável para o município de Quixadá - CE

O presente trabalho buscou avaliar o índicede desenvolvimento sustentável para o município de Quixa-
dá-ce, com o intuito de fornecer informações essenciais para buscar a sustentabilidade do município. Para 
isso, partiu-se através dos índices de desenvolvimento sustentável para município (idsm). No geral, o idsm 
para Quixadá obteve um desempenho considerado aceitável e ideal, respectivamente, com pontuação den-
tro dos padrões exigidos pela metodologia utilizada, sendo que a dimensão social foi a que mais influenciou 
o índicede forma positiva e negativa. Portanto, o alcancede um padrão sustentável para o desenvolvimento 
do município depende de uma interação entre as necessidades econômicas, ambientais e sociais, sendo o 
poder público o ator fundamental nesse processo.
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Barreiras percebidas a pratica de atividades fisicas em escolares do IFCE

O objetivo do projeto é verificar a prevalência de barreiras percebidas a prática de atividades físicas em 
escolares do instituto federal de educação, ciência e tecnologia de Ceará no período de lazer. Para tanto, 
será realizado um estudo transversal com xxx escolares do ensino médio integrado do campus Fortaleza. 
A seleção da amostra será realizada em dois estágios: estratificar por campus e curso técnico; b. Selecionar 
as turmas de forma aleatória. As variáveis de análise são a percepção de barreiras a prática de atividades 
físicas e a quantidade de barreiras percebidas, como desfecho, e condição econômica, escolaridade dos pais 
e alunos, sexo, idade, cor da pele, local de residência, situação ocupacional do aluno e dos pais, como va-
riáveis de confusão. Para análise dos dados, será utilizada a estatística descritiva, o teste de associação do 
qui-quadrado para heterogeneidade e para tendência linear, e quando pertinente, o teste exato de fisher. O 
nível de significância adotado será ? 5%. A principal contribuição social esperada para o estudo e identificar 
a prevalência e fatores associados a barreiras percebidas a prática de atividade física para que possíveis pro-
jetos de intervenção possam ser desenvolvidos junto a esse subgrupo populacional
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Barreiras percebidas a pratica de atividades fisicas em escolares do IFCE

O objetivo do projeto é verificar a prevalência de barreiras percebidas a prática de atividades físicas em 
escolares do instituto federal de educação, ciência e tecnologia de Ceará no período de lazer. Para tanto, 
será realizado um estudo transversal com xxx escolares do ensino médio integrado do campus Fortaleza. 
A seleção da amostra será realizada em dois estágios: estratificar por campus e curso técnico; b. Selecionar 
as turmas de forma aleatória. As variáveis de análise são a percepção de barreiras a prática de atividades 
físicas e a quantidade de barreiras percebidas, como desfecho, e condição econômica, escolaridade dos pais 
e alunos, sexo, idade, cor da pele, local de residência, situação ocupacional do aluno e dos pais, como va-
riáveis de confusão. Para análise dos dados, será utilizada a estatística descritiva, o teste de associação do 
qui-quadrado para heterogeneidade e para tendência linear, e quando pertinente, o teste exato de fisher. O 
nível de significância adotado será ? 5%. A principal contribuição social esperada para o estudo e identificar 
a prevalência e fatores associados a barreiras percebidas a prática de atividade física para que possíveis pro-
jetos de intervenção possam ser desenvolvidos junto a esse subgrupo populacional
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Barreiras percebidas a pratica de atividades fisicas em escolares do IFCE

O objetivo do projeto é verificar a prevalência de barreiras percebidas a prática de atividades físicas em 
escolares do instituto federal de educação, ciência e tecnologia de Ceará no período de lazer. Para tanto, 
será realizado um estudo transversal com xxx escolares do ensino médio integrado do campus Fortaleza. 
A seleção da amostra será realizada em dois estágios: estratificar por campus e curso técnico; b. Selecionar 
as turmas de forma aleatória. As variáveis de análise são a percepção de barreiras a prática de atividades 
físicas e a quantidade de barreiras percebidas, como desfecho, e condição econômica, escolaridade dos pais 
e alunos, sexo, idade, cor da pele, local de residência, situação ocupacional do aluno e dos pais, como va-
riáveis de confusão. Para análise dos dados, será utilizada a estatística descritiva, o teste de associação do 
qui-quadrado para heterogeneidade e para tendência linear, e quando pertinente, o teste exato de fisher. O 
nível de significância adotado será ? 5%. A principal contribuição social esperada para o estudo e identificar 
a prevalência e fatores associados a barreiras percebidas a prática de atividade física para que possíveis pro-
jetos de intervenção possam ser desenvolvidos junto a esse subgrupo populacional.
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Biorremediação em ambientes eutrofizados no semiárido, através de remoção de nitrogê-
nio e fósforo, utilizando microalgas Chlorella vulgaris

A microalga Chlorella vulgaris apresenta possui forte potencial de absorção de nutrientes coringas no 
processo de eutrofização. O estudo teve como intuito avaliar a utilização das mesmas para a absorção de 
nitrogênio, fosforo, oxigênio dissolvido, calculando o índicede estado trófico (iet) de carlson modificado, 
e compara-los com a absorção dos nutrientes de um ambiente lêntico; tendo somente sua zona limnética 
reproduzida em laboratório. Após a reprodução do ambiente acrescentou-se a microalga, analisando em in-
tervalos de duas semanas, e retornado ao volume inicial com soluções de fosfato monobásico de potássio e 
nitrato de sódio. As medições das concentrações de nitrogênio (amoniacal, nitrato, nitrito) e fosforo (total e 
ortofosfato) foram estabelecidos de acordo com as metodologias do standard methods for the examination 
of water and wastewater. As microalgas foram mantidas no meio de cultura bolds basal medium segundo 
a composição de cañzares-vilanueva et al. (2000) Citado por fabiana silva, mantendo-se aerada em um fo-
to-período de 12 horas e uma temperatura de 25ºc. Obteve-se uma absorção significativa dos nutrientes ao 
longo de 11 semanas, porém como esperado houve um aumento significativo na produção de clorofila-a 
e oxigênio dissolvido. Já nas medias de iets que determina o estado trófico de um ambiente passou de eu-
trófico para mesotrófico. Concluindo assim que a sua viabilidade para a remoção de nitrogênio e fosforo é 
significativa, porém para prazos médios.
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Biorremediação em ambientes eutrofizados no semiárido, através de remoção de nitrogênio 
e fósforo, utilizando microalgas Chlorella vulgaris

A microalga Chlorella vulgaris é um organismo clorofilado e unicelular com capacidade de absorção de 
nitrogênio, fosforo e metais pesados. Porém tem uma melhor absorção dos elementos nitrogênio e fosforo, 
estes que são os propulsores do aceleramento do processo de eutrofização. Tendo como conhecimento o 
seu potencial de absorção; o estudo teve como intuito avaliar a utilização das mesmas para a absorção das 
principais formas dos elementos coringas do processo de eutrofização, avaliando a sua correlação com o 
oxigênio dissolvido, e o índicede estado trófico (iet) de carlson modificado, nas características de um am-
biente lêntico eutrofizado no semiárido. Primeiramente analisou-se um ambiente em que se apresenta as ca-
racterísticas desejadas, para só assim reproduzir sua zona limnética em laboratório, tendo como fundamento 
a zona de conforto do organismo. em meio a reprodução do ambiente, meio de cultura bolds basal medium 
segundo a composição de cañzares-vilanueva et al. (2000) Citado por fabiana silva, mantendo-se aerada em 
um foto-período de 12 horas e uma temperatura de 25ºc. Após a sua reprodução em um período de duas 
semanas montou-se um sistema utilizando-se de erlemayer 2 litros e um aerador para juntar a microalga 
ao ambiente reproduzido em uma quantidade de 0,5 l da mesma. A partir daí foram feitas analises em in-
tervalos de duas semanas, e retornado ao volume inicial com soluções de fosfato monobásico de potássio e 
nitrato de sódio. As análises realizadas foram das formas de nitrogênio (amoniacal, nitrato, nitrito) e fosforo 
(total e ortofosfato) sendo estabelecidas em µg/l de acordo com as metodologias do standard methods for 
the examination of water and wastewater. Analisados os resultados pode se chegar a conclusões em que se 
obteve uma absorção significativa dos nutrientes ao longo de 11 semanas, porém como esperado houve um 
aumento significativo na produção de clorofila-a e oxigênio dissolvido. Já nas medias de iets que determina 
o estado trófico de um ambiente. Assim como, também, resultou em que o ambiente se passa de eutrófico 
para mesotrófico. Concluindo assim que a sua viabilidade para a remoção de nitrogênio e fosforo é signifi-
cativa e uma alternativa promissora para a retirada dos nutrientes em ambientes lênticos.
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Desenvolvimento de um sistema de irrigação automatizado de baixo custo

Tomando a atual crise hídrica e que a agricultura irrigada é a atividade com maior consumo de água, faz-
se necessário a adoção de medidas que primem pelo uso eficiente da água. Dentre as medidas mais eficientes 
para o aumento da produtividade agrícola e a otimização do uso da água, a implementação de sistemas de 
automação aliado ao correto dimensionamento hidráulico tem se mostrado uma alternativa bastante plausí-
vel. Apesar de se constatar as vantagens oferecidas pelos sistemas de irrigação automatizados, na maioria das 
vezes os custos elevados de implantação e manutenção, acabam limitando bastante o seu uso pelos peque-
nos e médios produtores, lhes colocando em desvantagem competitiva. O local de implantação do sistema 
foi o viveiro de produção de mudas nativas da caatinga no IFCE, campus Quixadá, onde a produtividade 
era baixa, devido principalmente aos incorretos métodos de irrigação e da falta de pessoal para acioná-lo em 
alguns dias da semana. A estufa tem as dimensões de 28m x 8m e para melhor aproveitamento do espaço 
disponível, foi feita a divisão em 6 setores e cada um destes com 5 subsetores. A aplicação de água se dá 
através de nebulizadores, que promovem uma irrigação homogênea, com baixo consumo de água e uma 
mínima agressão às mudas devido a baixa energia cinética das micro gotas expelidas. Também foi instalado 
um sensor ultrassônico que faz a medição do nível do reservatório, a fim de evitar que as bombas hidráulicas 
funcionem sem água, evitando que estas sejam danificadas. O sistema é controlado por um micro controla-
dor atmega 2560, que é responsável pelo acionamento das bombas hidráulicas, das válvulas solenoides, que 
direcionam o fluxo de água, do monitoramento de algumas variáveis ambientais por sensores e da interação 
com o usuário. Foi criado uma interfaceem uma tela lcd, a configuração é feita por controle remoto, com 
as opções de selecionar os setores que serão ativados, o tempo de funcionamento por setor e o horário da 
irrigação. O valor gasto com materiais foi de aproximadamente r$ 3200,00, caso tivesse sido necessário arcar 
com os custos de instalação, o valor final seria em torno de r$ 5000,00. Como benefício podem ser citados 
a economia de água, energia elétrica, realocação de mão de obra para outras atividades, aumento da produ-
tividade e tudo isso à um baixo custo.
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Elaboração e aplicação de jogos didáticos como ferramenta para auxiliar as aulas de química 
no ensino fundamental e médio

O jogo didático entra aqui, como uma forma de ensino que proporciona aprendizado de uma forma dife-
renciada do material pedagógico e é utilizado para melhorar o desempenho dos estudantes em determina-
dos conteúdos de difícil aprendizagem. O jogo ajuda o aluno a construir novas descobertas desenvolvendo 
e enriquecendo sua personalidade. Para o professor, o jogo o leva a condição de condutor, estimulador e 
avaliador da aprendizagem. Jogos com regas e peças foram elaborados para ajudar a entender e compreender 
melhor os assuntos de tabela periódica, ligações químicas e vidraria de laboratórios. Os professores podem 
utilizar jogos didáticos como peça auxiliar na construção do conhecimento, em qualquer área de ensino. 
Este trabalho tem como objetivo criar e utilizar jogos didáticos com a função de auxiliar as aulas de química 
no ensino médio. Para isso, foram criados jogos baseados em conteúdos básicos do ensino médio: a tabela 
periódica e as ligações químicas e um jogo que estimula os alunos a conhecer as vidrarias básicas do labora-
tório de química. Esses jogos seriam aplicados em instituições de ensino fundamental e médio da cidade de 
Quixadá. Os jogos didáticos foram baseados nos principais conteúdos dos primeiros semestres de química. 
Os jogos didáticos foram criados para ajudar os alunos com dificuldade nos conteúdos básicos da química: 
a tabela periódica, as ligações químicas. Criou-se também um jogo para ajudar os alunos a aprenderem o 
nome das vidrarias simples do laboratório de química devido a dificuldade dos alunos do técnico em quími-
ca tinham em relação a este assunto. Assim surgiram: o jogo da memória dos elementos, o jogo da memória 
das vidrarias simples do laboratório e o dominó das ligações químicas.
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Estado trófico de um ecossistema lentico: um estudo de caso na lagoa da pompéia, 
Quixeramobim - CE

Os ambientes aquáticos lênticos são sensíveis a alterações de nutrientes na coluna dágua passando rapi-
damente de um nível de eutrofização ameno para um mais forte, e consequentemente impactando todo este 
ecossistema. O estudo tem como intuito determinar potencial hidrogeniônico (ph), fósforo total, clorofila-a, 
ortofosfato solúvel, e o cálculo do índicede estado trófico para o fósforo total, ietm (pt), clorofila-a, ietm 
(cl-a), e ortofosfato solúvel, ietm (os) em uma lagoa no município de Quixeramobim, no bairro de pompéia, 
e com isto interpretar a influência antrópica. Para as análises foram coletadas duas alíquotas em pontos di-
ferentes e em duplicatas. As análises e físico-químicas, microbiológicas e a conservação foram seguindo a 
metodologias standard methods for examination of water and wastewater. Observou-se uma variação entre 
os intervalos de coleta nas variáveis, assim tendo o fosforo total e clorofila-a como uma das mais altas taxas, 
em relação ao ortofosfato. de acordo com os resultados o ambiente se encontra mesotrófico e necessita que 
se retire as tubulações de esgotos que são despejadas no meio, e a criação um plano de recuperação
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Estudo de caso em dois empreendimentos: um de manutenção e outro a ser implantado

Elaborado e aprovado sob a regulamentação do programa institucional de bolsas de iniciação científi-
ca do IFCE– PIBIC/IFCE. O projeto o evte, na perspectiva tecnológica e profissional, como premissa a 
decisões em duas situações: na implantação e na manutenção de projetos/empreendimentos que envolvem 
ciência e tecnologia foi realizado mediante a associação da necessidade do corpo discente de nível superior 
do IFCEem complementar sua formação acadêmica com a disponibilidade e o incentivo do IFCEpara ações 
que integrem ensino, pesquisa e extensão. Dois empreendimentos foram contemplados (um, já em anda-
mento, em icapuí-ce, e outro, prospectado, em Quixadá), com o desenvolvimento de um evte para análise e 
decisões, respectivamente, quanto a continuidade e implantação. Várias ações foram realizadas, envolvendo 
alunos e o coordenador, com algumas dificuldades, porém, com objetivos alcançados que merecem relato 
neste pôster.
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Estudos da cinética de adsorção do corante vermelho congo utilizando como adsorventes 
carvão ativado produzido a partir do pó de bagaço da casca de coco e carvão comercial

Do ponto de vista ambiental, a remoção dos corantes presentes nos efluentes é de grande relevância, uma 
vez que podem ser tóxicos e carcinogênicos, bem como seus produtos de degradação. Assim, o tratamento 
destes efluentes não pode depender apenas de processos de biodegradação (hameed et al., 2007). O presente 
trabalho tem como objetivo analisar a cinética de adsorção do corante vermelho congo utilizando como 
adsorventes carvão ativado produzido a partir do pó de bagaço da casca de coco e carvão ativado comercial. 
O pó do bagaço do coco, foi lavado com água, seco ao sol e peneirado. Para o tratamento químico, o pó 
foi lavado com solução de hcl 1,0m e filtrado a vácuo, posteriormente, lavado com água destilada e solução 
tampão de ácido acético ph 5,0 e deixado para secar ao sol, em seguida, levado a um forno mufla e carboni-
zados a 250°c. Os experimentos foram realizados sob agitação com uma solução de vermelho congo a uma 
concentração de 25 mg/l, utilizando 50 mg de massa de cada adsorvente em um volume reacional de 25 ml 
de solução de corante. Para os estudos cinéticos foram utilizados dois modelos cinéticos para a modelagem 
cinética da adsorção: lagergren de pseudo primeira e segunda ordem. Os experimentos mostraram que o 
carvão obtido da casca do coco apresentou ser um importante adsorvente para a remoção do corante verme-
lho congo, mostrando uma capacidade de adsorção maior do que ao utilizar o carvão comercial, atingindo 
uma remoção de cerca de 97% de corante com o carvão do bagaço da casca de coco contra 70% de remoção 
com o carvão comercial. Os ensaios cinéticos mostraram que a velocidade de adsorção do corante vermelho 
congo sobre o carvão da casca do coco foi cerca de 5 vezes maior do que sobre o carvão comercial. Por fim, 
a capacidade adsortiva do carvão da casca do coco foi de 1,212 mg/g contra 0,877 mg/g do carvão comer-
cial, mostrando uma maior eficiência para o processo de remoção do corante estudado.
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Implantação do acervo botânico para fins didático-científicos no IFCE, Campus Quixadá

Um acervo botânico constitui uma poderosa ferramenta para o conhecimento sistemático e o entendi-
mento da flora de uma determinada área, região ou continente. Permitem também a documentação perma-
nente de composição florística de áreas que se modificam ao longo do tempo, seja pela ação antrópica ou 
por efeito de eventos e perturbações naturais que alteram irremediavelmente a cobertura vegetal. Portanto, 
este projeto tem como objetivo implantar um acervo botânico, de espécies arbóreas, para fins didático-cien-
tíficos no instituto federal de educação ciência e tecnologia do Ceará (IFCE), campus Quixadá. O levanta-
mento da flora, que constituirá o acervo, foi realizado na fazendo não me deixes e no campus do IFCE, no 
município de Quixadá, ce. Foram realizadas duas coletas, por meio de caminhadas aleatórias por todas as 
áreas de estudo, onde foram coletadas cinco amostras férteis de cada espécie de árvore. O material botânico 
foi prensado e herborizado segundo as técnicas usuais e depositado na coleção didático-científica do IFCE, 
constituindo o material testemunho do estudo. A identificação do material foi feita por meio de consulta 
a literatura especializada e o sistema de classificação utilizado será o apg iii. Foram coletadas amostras de 
15 espécies vegetais, presentes nas áreas de estudo, nove espécies na fazenda não me deixes (período chu-
voso) e seis espécies no instituto federal do Ceará (período seco). As espécies coletadas foram caesalpinea 
ferrea, anadenanthera colubrina, auxemma oncocalyx, caesalpinia pyramidalis, combretum laxum, uncaria 
surinamensis, piptadenia stipulacea, mimosa sp., aspidosperma pyrifolium, guazuma ulmifolia , astromium 
urundeuva, amburana cearensis, ziziphus joazeiro e cereus sp. No entanto, até o momento o acervo não está 
sendo usado para a finalidade proposta, uma vez que o projeto encontra-se em andamento, de modo que 
mais coletas deverão ser realizadas e as exsicatas ainda serão montadas.
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Indicadores de sustentabilidade ambiental dos municípios que compõem a bacia hidrográfica 
do Rio Banabuiú

A bacia hidrográfica do rio banabuiú engloba parcial ou totalmente, 15 municípios do semiárido do es-
tado do Ceará, que apresentam elevado grau de degradação ambiental, ocasionado pelo mau uso do solo, e 
pelo baixo desenvolvimento social e econômico. Com isso, necessita de estudos aprofundados que propor-
cionem conhecimentos amplos que permitam um desenvolvimento sustentável. Por isso, estabelecer indi-
cadores de sustentabilidade ambiental, por meio de pesquisas pode ser capaz de orientar no planejamento e 
gestão ambiental sustentável da bacia hidrográfica do rio banabuiú. Os procedimentos metodológicos serão 
constituídos de uma pesquisa documental e exploratória, na qual fez o uso da estatística descritiva. Inicial-
mente serão escolhidos vários indicadores das dimensões sociais, econômicas e ambientais em diferentes 
fontes de pesquisas. A referida pesquisa será orientada pelos trabalhos de carvalho et al (2011), guimarães 
(2008), martins e cândido (2008), vieira e studart (2009), magalhães júnior (2010). O índicede sustentabili-
dade ambiental para bacia hidrográfica do rio banabuiú – isbhrb obteve índices satisfatórios dos municípios, 
tendo como destaque o município de Quixadá.
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Microesfera de alginato e quitosana para liberação controlada de fármaco para tratamento 
da malária

Esse estudo tem como objetivo a síntese de microesfera a base de quitosana e alginato a partir do método 
de complexação polieletrolítica para estudos de liberação de cloroquina, um fármaco antimalárico. Quito-
sana (qt) é um amino polissacarídeo natural derivado da desacetilação parcial da quitina, que em meio ácido 
apresenta carga positiva devido à protonação dos grupos amino presentes na macromolécula e o alginato 
de sódio (al) é um copolímero formado por unidades de ácido gulurônico e manurônico, e em meio aquoso 
seus grupamentos de ácido carboxílico apresentam carga negativa, capaz de complexar com íons ca2+ em 
solução. Al 2% foi gotejada na solução de qt/cacl2 0,5% formando microesferas em uma proporção de mas-
sa/massa de al/qt 1:1, 2:1, 4:1 estas possuem um diâmetro médio de 615± 58,9 ?m, 640 ± 43,5 ?m e 735 ± 
89,5 ?m. Dissolvendo-as em hcl 0,1m obteve-se um espectro de uv-vis com pico no comprimento de onda de 
200 nm, cujo gráfico caracterizou o aumento da absorção nesse comprimento com o aumento da proporção 
da massa do alginato. Realizou-se o estudo da cinética de intumescimento em água destilada durante 2h, 
verificou-se que o intumescimento máximo nas proporções 1:1, 2:1 e 4:1 foram respectivamente de 184%, 
132% e 235% em massa da água absorvida. Realizou-se a liberação da cloroquina, a partir das microesferas 
na razão de m/m 1:1, por 2h em solução tampão 6,8. A cinética de liberação mostrou que 100% foi liberado 
em 110 min.
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Monitoramento da biodegradação do las em reatores utilizando fluxo de batelada sequencial 
com biomassa imobilizada de fungo Aspergilos níger AN-400

Devido à crescente busca por processos sustentáveis, o ser humano vem procurando aperfeiçoar a bio-
degradação de poluentes, tais como os surfactantes, de forma a diminuir seus entraves nos ecossistemas 
e mitigar seus impactos no meio ambiente. Dessa forma, a presente pesquisa, primou-se por monitorar a 
biodegradação do surfactante (las) proveniente da biodegradação fúngica em reatores de batelada sequen-
cial contendo água residuária sintética com biomassa imobilizada de aspergillus níger an 400, com aeração 
constante e sem agitação. O experimento foi conduzido em duas etapas, sendo a primeira; cultivo, produção, 
montagem do reator, contagem dos esporos e imobilização de fungos, a segunda e última fase foi a operação 
dos reatores de em batelada sequencial com biomassa imobilizada de aspergillus níger an 400 com 3 ciclos de 
duração de 7 dias operação, e 3 ciclos de duração de 48 horas (2 dias). Os reatores foram acrescidos de água 
residuária sintética, solução de vishniac, solução de las com concentração de 15 mg/l, mais suspensão fúngi-
ca e glicose como cossubstrato na concentração de 1 g/l. A variável analisada para a pesquisa foi a do alquil 
benzeno sulfonato linear (las), através da determinação por cromatografia líquida de alta eficiência(hplc). 
A operação dos 3 ciclos do reator em batelada sequencial com utilização de biomassa fúngica imobilizada 
apresentaram valores de remoção de las da ordem de 38,2%; 39,4 e 37,8% respectivamente, e a operação dos 
3 ciclos com tempo de detenção de 48 horas obteve percentuais de remoção na casa dos 25,3%; 24,8% e 
31,3% respectivamente, considerando sempre a concentração inicial de las de 15 mg/l, enaltecendo assim as 
potencialidades do uso de fungos em reatores para degradação de alquil benzeno sulfonato linear de sódio 
em água sintética dopada com o surfactante las acrescida de glicose como cossubstrato.
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O ensino de química e os métodos utilizados na busca de um padrão satisfatório

O ensino de química é desafiador, visto a complexidade de transmitir saberes de forma significativa, 
abordando a diversidade de conceitos científicos dessa disciplina, por isso a preocupação de vários edu-
cadores, nos últimos anos, em encontrar metodologias interdisciplinares. Este trabalho consiste em uma 
revisão teórico-bibliográfica que visa compreender quais métodos poderiam ser mais adequados para ob-
tenção de resultados positivos na aprendizagem. Realizou-se uma pesquisa de campo, objetivando auxiliar 
na abordagem teórica e na visão dos alunos sobre o ensino e os métodos utilizados por seus professores. 
Aplicou-se um questionário com perguntas objetivas em uma turma do 2º ano do curso integrado de nutri-
ção e dietética da escola técnica no município de Quixeramobim, em seguida analisou-se os dados e fez-se 
um comparativo com a bibliografia pesquisada. dos entrevistados 63% dos alunos pesquisados avaliam as 
metodologias de seus educadores e a relação professor-aluno como um ponto positivo para a assimilação 
concreta e diminuição da abstração. Por isso inferiu-se que a modificação na didática tradicional para o 
ensino de química é possível.
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Oficina de literatura fantástica: estimulando novos leitores/autores

Este trabalho tem como objetivo descrever uma oficina de literatura fantástica realizada com alunos do 
ensino médio de uma escola estadual do município de Quixadá. A oficina toma como base as discussões 
teóricas de todorov (2010) acerca do tema da fantasia assim como o gênero literário conto e suas principais 
características. A ação desenvolvida possui caráter não somente formativo, mas também visa ao estímulo da 
leitura e da produção textual literária entre os jovens estudantes.
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Planejamento urbano e proteção ambiental: uma análise sobre as diretrizes de política am-
biental contidas no plano diretor de Quixadá

O rápido crescimento das cidades de forma desorganizada, causam problemas nas esferas social e ambien-
tal, influenciando o modo de vida dos habitantes. Por isso a necessidade de se dar atenção para instrumentos 
de políticas públicas voltados para a cidade. Encontra-se problemas para se trabalhar um desenvolvimento 
sustentável nas cidades, desenvolvendo uma gestão ambiental ligada a política urbana. Sendo o planeja-
mento das cidades um dos maiores problemas enfrentados na atualidade para um pleno desenvolvimento 
urbano. Um desses instrumentos é o plano diretor no qual o presente trabalho apresenta uma análise crítica 
sobre as diretrizes de proteção ambiental sobre o plano diretor de desenvolvimento urbano de Quixadá. 
Analisa-se o que está no plano diretor e como realmente encontra-se a cidade, sendo capaz de identificar os 
problemas ambientais urbanos persistentes no município, relacionando a sociedade com as problemáticas 
ambientais. Identificando as incongruências para assim oferecer elementos para a futura revisão do plano, 
com enfoque nas questões ambientais urbanas. Através de leituras sobre o tema, o plano diretor da cidade 
e dados secundários, foi possível se fazer uma análise crítica do plano diretor da cidade, juntamente com 
outros instrumentos de gestão para a cidade, como por exemplo o estatuto da cidade. As diretrizes de pro-
teção ambiental contidas no plano diretor abordam o desenvolvimento da cidade em conformidade com a 
natureza local, respeitando os limites e obedecendo as regras. Com isso foi possível perceber as divergências 
existentes entre as diretrizes de proteção ambiental e o estado atual da cidade, a qual encontra-se precária 
em relação ao desenvolvimento ambiental e social.

Palavras-chave: Planejamento ambiental urbano, Plano diretor, Política ambiental.
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Planejamento urbano e proteção ambiental: uma análise sobre as diretrizes de política am-
biental contidas no plano diretor de Quixeramobim

nas últimas décadas um acentuado fluxo migratório tem ocorrido nas regiões Brasileiras, em detrimento 
das condições naturais, sociais e financeiras dos habitantes. A ação de concentração dos indivíduos impul-
sionou a mudança das migrações internas para as cidades de pequeno e médio porte. Por conseguinte, o 
crescimento populacional se tornou maior nos municípios do que o observado nas capitais e metrópoles. A 
repentina explosão de habitantes pegou as cidades interioranas despreparadas para suprir as necessidades 
básicas de sobrevivência dos migrantes, causando problemas que afetam o bem estar dos habitantes e o 
equilíbrio ambiental, sendo esses fatores de extrema importância contidos na constituição federal. A partir 
das consequências geradas pela expansão desordenada nos espaços urbanos, surgiu a necessidade de criar 
um instrumento capaz de atender a demandas como a de uso e ocupação do solo, proteção e preservação 
de áreas verdes, controle na extração dos recursos naturais. Partindo deste conceito, foi implantada na cons-
tituição a atribuição aos municípios na definição de suas políticas de desenvolvimento urbano, o chamado 
plano diretor. Contudo a aplicação do plano nos municípios ainda leva passos lentos em algumas regiões 
do país. A cidade de Quixeramobim, localizada no sertão central cearense é um exemplo significativo do 
processo de desconcentração metropolitana. Diante o crescimento populacional e territorial desordenado 
observado na cidade, eleva-se a importância de haver políticas públicas que organizem esse desenvolvi-
mento. Os instrumentos de controle urbano e ambiental contidos no plano diretor da cidade encontram-se 
desatualizado e inclusive em desacordo com o que preceitua o estatuto da cidade. Elaborado no ano de 
2000, Quixeramobim deveria ter seu plano diretor revisto no máximo no ano de 2010. Visando então expor 
a necessidade de se obter um planejamento urbano bem estruturado e destacando a proteção do meio am-
biente, o objetivo deste projeto consiste em fazer uma análise do instrumento de política urbana e ambien-
tal, observando as diretrizes contidas no plano diretor de Quixeramobim. A metodologia empregada neste 
projeto constitui-se em um trabalho de investigação pessoal através da observação (visitas de campo) e por 
um levantamento de informações (livros, entrevistas) na cidade em questão.

Palavras-chave: Planejamento urbano, Equilíbrio ambiental, Plano diretor.
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Potencial do uso de efluentes de lagoas de estabilização para o cultivo do girassol 
Helianthus annuus

A busca por novas tecnologias tem crescido em todo o mundo, o Brasil tem participado ativamente na 
busca por novas tecnologias que auxiliem na diminuição dos impactos das ações antrópicas sobre a terra. 
Diante de inúmeros problemas ambientais causados pela utilização dos combustíveis fósseis em suas etapas 
de extração, refino e utilização tem sido estratégica a busca por novas fontes de energia associadas a formas 
sustentáveis de produção. Neste sentido a busca pela diminuição dos problemas relacionados à disposição 
dos efluentes tratados em uma região e a associação do mesmo como matéria prima para a produção de 
energia recebe um valor estratégico para o desenvolvimento das regiões. A região do sertão central cearen-
se possui uma área de 29.683,5 km2 , divididos em 19 municípios e uma população estimada em 617.840 
Habitantes, possuindo 48% da população residente na zona rural. Devido ao fato da região possuir uma 
unidade de produção de biodiesel da petrobrás a possibilidade do aproveitamento das potencialidades da 
produção de plantas oleaginosas pode representam para esta região um significativo incremento na cadeia 
produtiva local associado a produção de energia limpa. Desta maneira o objetivo deste trabalho é avaliar as 
potencialidades da região do sertão central cearense para a produção da planta oleaginosa conhecida como 
girassol (Helianthus annuus), utilizando os efluentes oriundos do sistema de lagoas de estabilização, princi-
pal modalidade de tratamento de efluentes na região, como forma de associar a produção de energia com o 
incremento da oferta hídrica na região. Desta forma se percebeu que a espécie vegeta bem em altitudes que 
variam desde o nível do mar até 2300 metros de altitude, suportando temperaturas que podem variar de 18 a 
35°c de média. Condições favoráveis as estas se pode observar no sertão central cearense com altitude média 
de 250 metros acima do nível do mar e uma temperatura média variando de 25 a 32 °c. Ainda de acordo 
com este, a região apresenta uma pluviosidade média anual de 813mm/ano e uma evapotranspiração média 
anual de 1200mm, possuindo solos em geral, rasos, com grande frequência de chãos pedregosos e aflora-
mentos rochosos, sendo as associações mais comuns de luvissolos crômicos, neossolos litólicos, planossolos, 
vertissolos, neossolos flúvicos e argissolos vermelho amarelos. A planta registra valores de tolerância a tem-
peraturas variando entre 15 e 35 °c, e valores de precipitação anual ideias ao cultivo entre 300mm e 1.000 
Mm e não registrando inconvenientes em desenvolver-se em solos rasos. Estas informações coadunam 
com as condições encontradas na região do sertão central cearense possuindo um grande potencial para o 
fornecimento das condições ideais de cultivo da espécie arbórea, representando o incremento na economia 
da região.
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Potencialidade do município de Quixadá para o cultivo do sabonete (Sapindus saponária l.)

Quixadá está localizado no sertão central do estado do Ceará apresenta um aspecto climático quente com 
baixa pluviosidade e frequentes períodos de estiagem. Nesse contexto, os estudos das potencialidades da 
planta sabonete (sapindus saponária l) pode beneficiar a região com novas perspectivas de uso, desse formar 
conhecer as características do sabonete para analisar as diferentes formas de utilização de seus recursos, que 
o presente trabalho foi realizado. Sapindus saponária l pertencente à família sampidaceconhecida pelos no-
mes de saboneteira, saboeiro, sabão-de-macaco, sabonete e fruta-de-sabão, é uma árvore de pequeno porte 
muito utilizada em paisagens e modelos de recuperação de áreas degradadas de rios, sua floração ocorre 
nos meses de abril à junho e seus frutos amadurecem de setembro a outubro, exatamente nos meses onde 
a região do sertão central apresenta baixos níveis de chuva, a espécie é conhecida pela grande utilização da 
madeira, porém seus frutos são utilizados pela população para fins medicinais, além de apresentarem várias 
substâncias como carboidratos, saponina em grande quantidade. É popularmente usada no combate de úlce-
ras e inflamações de pele, sua casca, raiz e o fruto tem sido indicada como calmante, adstringente, diurético, 
expectorante, tônico, depurativo do sangue e contra tosse. O município apresenta características climáticas 
favoráveis para o plantio da espécie, todos os fatores para o desenvolvimento da planta foram analisados e 
comparados com os da região.

Palavras-chave: Medicinais, Potencialidades, Sapindus saponária l..
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Potencialidade dos efluentes de lagoas de estabilização para o cultivo do saboneteiro 
(Sapindus saponária l.) visando a produção de biodiesel

Quixadá localizado no sertão central do estado do Ceará apresenta aspecto climático quente com baixa 
pluviosidade e frequentes períodos de estiagem. As discussões pelo uso racional da água vem sendo aborda-
do constantemente pela comunidade cientifica, as estratégias para aproveitamento de todas as fontes de água 
vem sendo analisadas e discutidas, atualmente para manter os níveis de disponibilidade de água potável para 
população o aproveitamento de águas resíduas para irrigação de culturas tem sido apontado como solução 
para diminuir a escassez de água potável. Com isso em mente o trabalho busca analisar os benefícios do uso 
de efluentes em plantas nativas. Nesse contexto os estudos das potencialidades das plantas nativas irrigadas 
com efluentes para execução de atividades econômicas pode beneficiar a região com novas perspectivas de 
uso do saboneteiro. Afim de conhecer as características do saboneteiro (Sapindus saponária l.) Para analisar 
as diferentes formas de utilização de seus recursos que o presente trabalho foi realizado. Sapindus saponá-
ria l pertencente à família sampidaceé uma árvore nativa de pequeno porte muito utilizada em paisagens e 
modelos de recuperação de áreas degradadas de rios, sua floração ocorre nos meses de abril à junho e seus 
frutos amadurecem de setembro a outubro, exatamente nos meses onde a região do sertão central apresen-
ta baixos níveis de chuva, a espécie é conhecida pela grande utilização da madeira, porém seus frutos são 
utilizados pela população para fins medicinais, além de apresentarem várias substâncias como carboidratos, 
saponina em grande quantidade, esteróis insaturados e 20 % de extrato de petróleo, dessa forma com a uti-
lização de efluente para cultivo presume-se que a produção possa aumentar que é o objetivo do cultivo da 
espécie para viabilizar a produção de biodiesel.
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Produção biológica de hidrogênio e metano a partir de glicerol oriundo do biodiesel

cerca de 300 mil toneladas de glicerol residual (contendo 20% de impurezas) são geradas por ano como 
subproduto de usinas Brasileiras de biodiesel. Aos poucos, a oferta por esse produto está se tornando bem 
maior que a demanda. Este trabalho permitiu avaliar o potencial do glicerol residual como substrato para 
produção de h2 e ch4 utilizando dois reatores anaeróbios de fluxo ascendente e manta de lodo de 13,8 l (rea-
tor hidrogenogênico) e 14,9l (reator metanogênico) operados em série. Para conhecer a concentração ótima 
de substrato aplicada ao lodo e evitar problemas de inibição por excesso de substrato, foram realizados testes 
de relação alimento/micro-organismo, testes para determinar o inóculo e o pré-tratamento mais eficiente 
em eliminar a atividade metanogênica aumentando o rendimento de h2. Pode-se concluir que as melhores 
condições foram quando o clorofórmio foi adicionado aos lodos proveniente de estação de tratamento 
de esgoto sanitário, líquido ruminal e um misto entre os inóculos estudados. A melhor relação alimento/
micro-organismo foi de 4 gdqo/gsv. Um reator uasb (hidrogenogênico) foi utilizado no experimento em 
fluxo contínuo, aumentando gradativamente a carga orgânica volumétrica (cov) com intuito de tratar uma 
maior quantidade de glicerol por volume de reator e reduzir a atividade das bactérias consumidoras de h2. 
As variáveis monitoradas foram: dqo afluente e efluente, ph, volume e constituição do biogás, concentração 
e constituição de metabólitos. A cov inicial foi de 20 kgdqo/m³.D, onde teve o rendimento de apenas 0,01 
mol h2/mol glicerol, com o aumento para cov 30 kgdqo/m³.D, houve um pequeno avanço para 0,02 mol 
h2/mol glicerol de h2 de rendimento médio. Porém só conseguiu um rendimento considerável com cov 50 
kgdqo/m³.D, onde obteve 0,05 mol h2/mol glicerol de h2. Com a cov 60 kgdqo/m³.D, a produção de h2 
obteve 17,1 l/d, com o seu rendimento correspondente a 0,08 mol h2/mol glicerol. Mas, ao elevar a cov para 
70 kgdqo/m³.D(cov máxima obtida), foi observado que houve flotação de lodo no reator, fazendo que toda 
biomassa fosse lavada do sistema. O colapso pode ter ocorrido devido aos compostos inibidores presentes 
no glicerol residual, como ácidos graxos de cadeia longa e a concentração de sais.
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Anais do IV SEMIC - IFCE424

Beatriz Lopes e Figueredo 

Autor: Beatriz Lopes e Figueredo 
Campus: Quixadá
E-mail: beatrizlopesif@gmail.com

Curso: Bacharelado em Engenharia Ambiental e Sanitária
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: IFCE

Orientador: Mayhara Martins Cordeiro Barbosa

Qualidade de água da lagoa do eurípedes, Quixadá - CE

Atualmente a água constitui uma das maiores preocupações mundiais no que se refere aos seus usos impres-
cindíveis e à sua manutenção como um bem de todos, em quantidade e qualidade adequadas. Muitos são os 
esforços para armazenar e diminuir seu consumo, no entanto a água potável está se tornando um bem escasso 
e sua qualidade se degradando em um processo acelerado. É necessário que a água distribuída para consumo seja 
potável, estando livre de qualquer contaminação, seja esta de origem microbiológica, química, física ou radioati-
va, esta qualidade garante a inexistência de riscos a saúde humana. As características biológicas da água podem 
ser alteradas. Na maioria dos casos essa alteração é causada pela poluição, que pode ter diversas origens. As al-
terações no sistema aquático conduzem em prejuízos econômicos para a região, que vão desde a redução da 
captura da pesca até o aumento do custo de aquisição e tratamento da água. A qualidade das águas superficiais 
de consumo humano no meio rural está diretamente relacionada à forma de ocupação do solo, à transformação 
de ecossistemas naturais equilibrados em áreas de lavouras, ao uso indiscriminado de agrotóxicos e fertilizantes 
e à falta de tratamento dos dejetos animais e humanos. No meio urbano, a qualidade das águas superficiais, além 
de também depender do uso e ocupação do solo que margeia o corpo hídrico, a consciência ambiental da popu-
lação e o nível de coleta e tratamento de esgotos são fatores que influenciam diretamente nas características das 
águas superficiais. O conhecimento da qualidade de água é necessário para a compreensão da situação do corpo 
hídrico em relação às atividades antrópicas que ocorrem nele ou em seu entorno. Através desse instrumento, é 
possível um planejamento dos usos múltiplos do corpo dágua e a execução do controle dos impactos que esses 
usos podem gerar. Além da preocupação com a poluição e qualidade dos nossos recursos naturais, outra preo-
cupação são os efeitos que o esgoto e outras substâncias liberadas no ambiente podem trazer à saúde humana. 
A contaminação das águas naturais representa um dos principais riscos à saúde pública, sendo amplamente co-
nhecida a estreita relação entre a qualidade de água e inúmeras enfermidades que acometem as populações, es-
pecialmente aquelas não atendidas por serviços de saneamento. A intrínseca relação entre saneamento e saúde 
tem sido discutida e reiterada por diversos estudos, e atestam que a melhoria dos indicadores de saúde pública 
em função de intervenções em abastecimento de água e esgotamento sanitário, principalmente no tocante ás 
doenças infectoparasitárias. É realidade comum o lançamento de esgotos sanitários não tratados, a disposição 
inadequada de resíduos sólidos nas mediações de cursos dágua ou em locais sem infraestrutura adequada, lotea-
mentos clandestinos e outras. Nesse contexto, enquadra-se em Quixadá-ce, a lagoa do eurípedes, que exerceim-
portante papel na manutenção de microclima e na valorização da paisagem urbana e vem sofrendo com o ex-
cessivo processo de urbanização e de eutrofização devido ao lançamento de efluentes, resultando assim, na 
perda do aspecto estético dessa paisagem. Além disso, o corpo aquático citado, por ser uma das escassas lagoas 
ainda existentes na cidade, é bastante utilizado para atividades de pesca, banho e lazer pela população. Por se 
tratar de um ambiente lêntico com alta entrada de carga orgânica e sem recirculação hídrica, esse recursos se 
tornou um risco à saúde pública local já que o seu entorno encontra-se totalmente ocupado por bairros que 
lançam seus esgotos domésticos na lagoa e dispõem de forma inadequada o lixo domiciliar. Assim o presente 
estudo foi desenvolvido na lagoa do eurípedes, no município de Quixadá que objetivou a avaliação da qualidade 
das amostras da água, abordando as consequências relacionadas à saúde pública. Para o monitoramento da qua-
lidade da água da lagoa do eurípedes quatro pontos distintos foram especificados: p1- próximo à entrada de es-
goto doméstico e da ete; p2 – área de pesca e banho; p3- margem próxima à área de lazer e restaurantes; p4- 
próximo a oficinas e montadoras de carroceria. Os pontos de coletas foram escolhidos devido a alguns fatores: 
proximidade com as moradias que utilizam o corpo aquático; proximidade com a entrada de efluentes de diver-
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sas atividades realizadas pelos seres humanos, como esgotos domésticos e de criação animal; áreas mais utiliza-
das para pesca e lazer; e áreas de contato primário e secundário pela população. Foram realizadas quatro coletas 
no período de setembro de 2014 a maio de 2015, a fim de se realizar a determinação de coliformes termotole-
rantes e análise qualitativa do fitoplâncton. As amostras foram coletadas em frasco estéril e analisadas de acordo 
com apha et al (2005). As análises qualitativas foram realizadas utilizando-se lâmina e lamínula sob microscópio 
binocular bioval, modelo l1000, em objetivas de 4,10,40 e 100 x(imersão) e ocular de 10x,dotada de retículo mi-
crométrico e câmara clara. A identificação foi realizada através de chaves de classificação baseadas em bibliogra-
fia especializada (bicudo e menezes, 2006), fotografias e desenhos. As análises foram realizadas no laboratório 
de microbiologia do instituto federal de educação ciência e tecnologia- campus Quixadá. A partir dos resultados, 
pode-se concluir que a lagoa do eurípedes apresentou resultados positivos para coliformes termotolerantes, in-
dicando riscos à saúde da população uma vez que indica a possibilidade de ocorrência de vários microrganismos 
potencialmente patogênicos entéricos. Foi observado que entre os resultados encontrados nas quatro coletas e 
em todos os pontos estudados o valor máximo avaliado foi de 9,2x103 nmp/100ml no ponto 2 da coleta reali-
zada no mês de outubro de 2014. Apesar do ponto 1 ser a área de recepção do efluente da ete da cidade como 
também de ligações clandestinas de esgoto, os valores encontrados apresentaram menor concentração quando 
comparados aos demais pontos avaliados. Esses resultados podem estar relacionados ao isolamento dessa mar-
gem existente no local e a presença de plantas aquáticas que auxiliam no processo de remoção de microrganis-
mos da água. Na terceira coleta realizada em março de 2015, obtivemos resultados positivos para todos os 
pontos, o que pode estar associado à progressiva e desordenada urbanização do local, resultando na ocupação 
de áreas inadequadas para moradia, sem infra-estrutura mínima e saneamento básico necessário. Consequente-
mente todos esses fatores, contribuem de diversas formas, para a degradação da qualidade da água da lagoa em 
questão, como para todos os recursos hídricos disponíveis, o que pode acarretar em índices de doenças elevados. 
Na quarta coleta realizada em maio de 2015 observamos que o maior valor para coliformes termotolerantes foi 
encontrado no ponto 3, o que pode está relacionado ao fato de se ter nessa época de amostragem um índiceplu-
viométrico maior, onde os microrganismos presentes no entorno dos mananciais podem ter sido carreados, 
ocorrendo uma possível contaminação de forma mais intensa. No entanto para esta coleta somente o ponto 4 
não apresentou valor maior ao indicado pela who (world health organization) que considera que águas de conta-
to primário que incidam em mais de 500 cf/100ml de água, tem risco de dez por cento de contrair doenças 
gastrointeríticas em uma única exposição. de forma geral, foi possível observar através dos resultados que todos 
os pontos de coleta apresentaram resultados positivos para coliformes termotolerantes, o que demostra que a 
área em estudo recepciona um aporte orgânico com certa regularidade. Esses dados chamam a atenção para a 
possibilidade de propagação doenças entre a população que mora as margens da lagoa do eurípedes ou até mes-
mos aqueles que frequentam a região, uma vez que, durante as observações em campo e nos dias de amostra-
gem, foi possível observar que a população utiliza sua água para diversos usos, principalmente para pesca e 
criação animal próxima às suas margens. Foi verificado também a presença de cianobactérias na lagoa do eurí-
pedes podendo ocasionar diversos problemas sociais, econômicos e ambientais uma vez que deteriora a qualida-
de da água, podendo ainda afetar a saúde da população que corre risco de sofrer contaminação das cianotoxinas 
produzidas por esses microrganismos, através do consumo de peixes capturados do local ou pela ingestão da 
água, as principais fontes desse enriquecimento têm sido identificadas como as descargas de esgotos domésticos 
e de pontos comerciais da área, como também das regiões de criação de animais e áreas agriculturáveis. Essa 
realidade demonstra a importância e urgência de se implantar um eficiente sistema de saneamento básico para 
toda a população, sendo relevante, portanto, a realização do monitoramento da água deste reservatório, como 
também a investigação da origem da contaminação dessas águas para que sejam tomadas as providências ime-
diatas de caráter corretivo e preventivo com objetivo de evitar doenças e epidemias que tem um grande custo 
social e econômico. Desta forma, o serviço de saneamento básico é uma questão de prioridade máxima, não 
apenas para preservar a qualidade do recurso hídrico, mas também devido à sua relevância no âmbito da saúde 
e preservação do potencial produtivo das pessoas.
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Remoção do corante indigo carmine por meio de adsorção utilizando carvão comercial ativado

O impacto negativo que o descarte de substâncias químicas traz à saúde dos seres vivos tem, atualmente, 
uma considerável atenção da comunidade científica. Diversos problemas estão ligados aos efluentes têxteis, 
especialmente a dificuldade de remoção da cor causada pela presença de corantes. Um dos mais satisfatórios 
pro¬cessos de tratamento de efluentes são os adsortivos. Tais processos utilizam adsorventes, estes são ma-
teriais cuja superfície porosa interna é acessível para combinação seletiva com solutos em uma fase gasosa ou 
líquida. Processos de adsorção são largamente utilizados para remoção de cor, odores ou gosto no tratamento 
e purificação de águas, óleos, produtos farmacêuticos e efluentes de processos industriais. O presente estudo 
teve por objetivo avaliar a remoção do índigo carmim utilizando carvão comercial, ativado quimicamente, 
como adsorvente. O carvão comercial foi ativado seguindo o processo de lavagem com solução 0,1 m de áci-
do clorídrico e filtrado a vácuo, em seguida lavado novamente com água destilada e mais uma vez filtrado. O 
adsorbato utilizado foi o corante índigo carmine, fornecido pela empresa sigma-aldrich, são paulo, Brasil. Fo-
ram preparadas soluções com água destilada nas concentrações de 10 mg/l e 5 mg/l para realizar os estudos. 
A avaliação do desempenho de adsorção do carvão foi feita utilizando-se um espectrofotômetro uv-vis para 
analisar o decaimento da absorbância da solução no comprimento de onda de 497 nm, comprimento máximo 
de absorbância na região do visível. Os estudos de cinética de adsorção do índigo carmine em solução aquo-
sa foram modelados segundo as equações de lagergren de pseudo primeira e segunda ordem. Os resultados 
obtidos mostraram que o adsorvente estudado apresentou uma boa remoção do corante, mostrando uma 
estabilização do decaimento da absorbância a partir de 15 min. O mecanismo de adsorção se mostrou mais 
eficiente na solução de 10ppm, apresentando uma capacidade adsortiva de 4,525768 mg/g, enquanto que na 
solução de 5ppm apresentou capacidade adsortiva de 2,220204 mg/g. em termos percentuais a adsorção do 
corante na solução de 10 ppm e 5 ppm apresentaram 68% e 66% respectivamente.
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Sintese de microesferas de alginato/quitosana para adsorção do corante vermelho congo 
em meio aquoso

Atualmente os corantes são utilizados em diferentes indústrias, como têxteis, de plásticos, borrachas, 
couro, cosméticos e papel, resultando numa intensa produção de efluentes com componentes altamente 
tóxicos e de sério impacto ambiental. Devido à maioria dos corantes ser de origem sintética, apresentar em 
sua estrutura anéis aromáticos e grupamentos azo e ser pouco susceptível ao catabolismo oxidativo e não ser 
biodegradável são necessárias técnicas para remoção desses componentes dos efluentes industriais. Dessa 
forma, neste trabalho estudou-se a eficiência do tratamento de uma solução aquosa de corante vermelho 
congo via adsorção empregando microesferas de alginato/quitosana como adsorvente. Experimentalmente, 
utilizou-se uma solução do corante a uma concentração de 10 mg/l e realizou-se os estudos cinéticos de 
adsorção, utilizando a dosagem de massa de adsorvente por volume de solução de corante de 2 g/l e 4 g/l. 
A eficiência de remoção foi determinada pela diminuição da absorbância no comprimento de onda máximo 
do corante (498 nm) e a modelagem cinética foi realizada pelo modelo de lagergren de pseudo primeira e 
pseudo segunda ordens, a fim de se verificar qual a melhor correlação dos dados experimentais obtidos. Pos-
teriormente testes de isotermas de adsorção foram realizados com a dosagem de 4 g/l (otimizada nos ensaios 
cinéticos) nas mesmas condições dos estudos cinéticos (temperatura e agitação), utilizando concentrações 
das soluções do corante de 10, 20, 30, 40 e 50 mg/l. A modelagem da isoterma de adsorção foi realizada a 
partir dos modelos de langmuir, dubinin–radushkevich (dr) e freundlich, a fim de se verificar qual a melhor 
correlação dos dados experimentais obtidos. Os resultados da cinética de adsorção mostraram que as mi-
croesferas de alginato/quitosana possuem um potencial promissor na remoção do corante vermelho congo 
em meio aquoso, chegando a remover cerca de 56% em aproximadamente 20 minutos. Os dados obtidos a 
partir dos estudos cinéticos foram melhor descritos pelo modelo de lagergren de pseudo segunda ordem. A 
capacidade adsorvida no equilíbrio foi de 1,41 mg/g na dosagem 4 g/l e de 0,97 mg/g na dosagem de 2 g/l. 
A isoterma de adsorção foi melhor descrita pelo modelo de dr, obtendo um valor de qmáx de aproximada-
mente 6 mg/g. O modelo de freundlich permitu estimar que a superfície do adsorvente é heterogênea (n?1).
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Utilizaçao do diagnóstico dos resíduos sólidos urbanos como ferramenta para o planejamento 
urbano do município de Quixadá - CE

A intensificação das atividades de produção e consumo, além do elevado crescimento populacional, asso-
ciados a urbanização desordenada das cidades Brasileiras nas últimas décadas gerou um acelerado aumento 
na produção de resíduos sólidos urbanos (rsu), tornando-se este um grave problema para as administrações 
públicas, diante do exposto, este estudo tem o objetivo de avaliar a problemática dos resíduos sólidos ur-
banos no município de Quixadá-ce, através do diagnóstico da situação atual dos métodos de acondiciona-
mento, coleta, transporte, tratamento e disposição final dos resíduos sólidos urbano, bem como os impactos 
ambientais ocasionados pela má gestão destes, a fim de se desenvolver uma metodologia de planejamento 
urbano para o município por meio de técnicas de gerenciamento adequado dos rsu. Para o pleno desenvol-
vimento desta pesquisa foram realizadas atividades que envolveram análises do plano municipal de geren-
ciamento dos resíduos sólidos e do plano diretor do município, aplicação de questionários aos envolvidos no 
processo de planejamento (secretaria e órgão municipais) e análise in loco das condições de infraestrutura, 
com a finalidade de se evidenciar aspectos não explícitos nos documentos e entrevistas analisadas. Portanto, 
de acordo com o estudo tanto o acondicionamento como a coleta e o transporte dos rsu são realizados de 
maneira ineficientes e estão em desacordo com os padrões estabelecidos pela lei nª 12.305, que instituiu a 
política nacional de resíduos sólidos. de acordo com a coordenação de serviços públicos, o serviço de coleta 
regular atende a 84% do município e não prevê sistema de acondicionamento, coleta e transporte diferen-
ciados para cada tipo de resíduos, de modo que estes são dispostos irregularmente em um aterro controlado, 
o qual se encontra em estado de abandono e está próximo de alcançar sua capacidade máxima de suporte, 
pois os resíduos que chegam ao aterro não passam por nenhum sistema de separação ou tratamento. A 
adequação do plano diretor em concordância com os demais documentos de planejamento urbano muni-
cipal é de extrema urgência, visto que este data do ano de 2000 e está longe de representar a real situação 
do município. Além disso, para gerenciar os rsu de uma cidade de forma integrada deve-se compreender a 
importância da existência de um conjunto que estabeleça as políticas públicas a serem seguidas pelos ges-
tores municipais envolvidos no processo. Nesse sentido, o plano diretor se configura como um importante 
instrumento institucional que organiza e transforma as cidades (braga, 2001), sobretudo no que concerne a 
gestão dos resíduos sólidos urbanos.

Palavras-chave: Planejamento ambiental urbano, Resíduos sólidos, Gestão ambiental.



Anais do IV SEMIC - IFCE 429

Francisco Diogo Alves Duarte 

Autor: Francisco Diogo Alves Duarte 
Campus: Quixadá
E-mail: diogo_fad@hotmail.com

Curso: Tecnologia em Agronegócio
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: IFCE

Orientador: Cícera Carla do Nascimento Oliveira

Variações dos preços de alguns itens da cesta básica em Quixadá - CE

O objetivo desse trabalho é analisar o comportamento dos preços de alguns itens da cesta básica, tais 
como: arroz, açúcar, café, feijão, leite em pó, macarrão, massa de milho e óleo de soja, no município de Qui-
xadá no sertão central do Ceará. Acreditamos que o mesmo é de fundamental importância, pois, poderá au-
xiliar no planejamento e na tomada de decisão por parte das pessoas que compram, vende ou especulam na 
região. Buscando identificar os melhores momentos para efetuação das compras em larga escala observando 
as diferenças apresentada nos valores durante os meses examinando cada produto estudado. Os dados foram 
colhidos mensalmente no período de agosto/2014 a julho/2015 através de visitas aos supermercados locais 
de portes pequenos, médios e grandes e vendedores ambulantes, onde a coleta foi realizada por observações. 
Os valores foram comparados e arquivados para que pudéssemos, de forma resumida, perceber as oscilações 
através de gráficos e tabela. Os resultados obtidos mostram que existem produtos que, praticamente, não 
oscilam como no caso da massa de milho que variou pouco durante o período considerado. Todavia, há 
produtos, como o feijão, que tem sua precificação que depende de vários fatores, tais como estações do ano, 
deslocamento da origem até o destino final, cidade de venda do produto, implicando em altas e baixas nos 
preços ao longo do ano, o que pode ser uma oportunidade para quem tiver essa informação ou ameaça para 
quem desconhecê-la. Assim, fazer uso da previsão de preços é uma ferramenta indispensável para os agentes 
do mercado. Os métodos usados foram quantitativos, onde foi usado a anova (análise de variância), através 
do software livre r, a fim de comparar as médias mensais.
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As aberrações cromáticas em telescópios

Em óptica, chama-se aberração cromática a dispersão produzida por lentes que possuem diferentes índices 
de refração para diversos comprimentos de onda luminosa. em fotografia, astronomia ou outras áreas em que 
sejam utilizados equipamentos ópticos, este fenômeno pode provocar interferências nas imagens obtidas e 
pode ser considerado como um defeito óptico. O efeito é resultante da dispersão causada pela curvatura da 
lente, semelhante ao fenômeno que pode ser observado em um prisma que ao ser atravessado por luz branca, 
causa a decomposição dessa luz em um leque luminoso de várias cores. Como uma lente é equivalente a uma 
sucessão de prismas sobrepostos, o mesmo efeito luminoso ocorrerá normalmente em uma lente comum. O 
desvio (abertura do leque) nos prismas que compõem a lente, no entanto é muito pequeno, porque suas super-
fícies não são tão inclinadas umas em relação às outras; onde isso acontececom maior intensidade (devido à 
curvatura da lente) é nas bordas: ali o ângulo se fecha mais. No centro da lente praticamente não há desvio, 
pois as superfícies são quase paralelas. Por isso, o desvio em questão aparecemais próximo das bordas da lente, 
ou seja, próximo das bordas da imagem. A imagem formada em um anteparo por essa lente apresentará assim, 
de maneira mais visível próximo de suas bordas, as cores do arco-íris misturadas com o desenho da imagem. 
em outras palavras, esta aberração óptica é uma imperfeição na reprodução correta das cores da imagem. Este 
fato ocorre porque, como cada cor tem um desvio diferente ao passar pela lente (o azul desvia mais do que o 
vermelho por exemplo, devido ao fato de possuírem comprimentos de onda diferente), a imagem formada pela 
lente no anteparo, correspondente aos raios azuis, forma-se antes (mais próximo da lente) do que a dos raios 
vermelhos, fato mais acentuado nas bordas, como mencionado acima. Galileu galilei foi o primeiro homem a 
utilizar o telescópio para o estudo da esfera celeste, com ele foi capaz de observar manchas no sol, fases em 
vênus, crateras na lua e até luas em júpiter, estas constatações provaram que os corpos celestes que a humani-
dade conhecia até então não funcionavam da forma como se imaginava, os planetas não giravam em torno da 
terra, mas sim em torno do sol, estava provado o heliocentrismo. Com o sucesso das descobertas de galileu 
galilei a partir de suas observações dos céus com uma luneta de pouco mais de vinte vezes de aumento, muitos 
astrônomos adotaram este instrumento para seus estudos. A partir daí, surgiram telescópios com diâmetros 
cada vez maiores e tubos gigantescos. Mas para terem lentes maiores, necessitaram aumentar sua espessura e 
principalmente, precisavam corrigir a aberração cromática nestes. Na tentativa te eliminar estas imperfeições 
na imagem, os cientistas da época estudaram incansavelmente novas configurações ópticas para estes instru-
mentos tão importantes para observações celestes. Entre estes, podemos destacar: robert hooke; cassini; casse-
grain; johannes kepler e o criador do telescópio refletor isaac newton. A aberração esférica foi descoberta pó 
rené descartes ao estudar lentes esféricas e constatar que elas não produzem imagens pontuais de objetos 
pontuais. Estudando a geometria ótica de lentes de superfícies hiperboloides e elipsoides demonstra que elas 
poderiam eliminar a aberração esférica. Descartes chegou a encomendar e testar lentes não esféricas, construí-
das por um excelente construtor frances, mas os resultados o decepcionaram. O problema é que descartes não 
entendia bem o problema da aberração cromática (outro problema diferente que ocorre em lentes simples, de 
um único material), problema esse que precisa ser considerado para obter-se lentes perfeitas, ainda não resolvi-
do na época de descartes ou em suas lentes. Além da aberração esférica e cromática, as lentes ainda apresentam 
outros problemas: coma, astigmatismo e deformação paraxiais. Como a tentativa de modificar a curva das 



lentes falhou em resolver a aberração cromática, os astrônomos da época procuraram eliminar parcialmente a 
aberração cromática com a construção de telescópios de tubo cada vez mais longos. Quanto mais longa a dis-
tancia focal da lente objetiva e consequentemente o comprimento do tubo, menor a aberração cromática da 
imagem. Esse era um fato experimental. Cerca de quarenta nãos após a descoberta da aberração esférica por 
descartes, a tentativa infrutífera de superar a aberração cromática, johanes hevelius chegou a construir e utilizar 
telescópios com tubos tão longos com quarenta e três metros de comprimento. Kepler e galileu foram contem-
porâneos. Quando em dos exemplares do telescópio de galileu galilei lhe caiu nas mãos, como presente de um 
príncipi, pode realizar observações criteriosas realizadas em equipe. e mais, pode estudar o aparelho em si, e 
assim, entender e descrever seu principio de funcionamento. Como resultado de um curto período de reflexão 
e estudo do telescópio de galileu criou a ciência da ótica geométrica, isto é, a parte da ótica que descreve apro-
ximadamente a trajetória dos raios de luz dentro dos instrumentos visuais, assim como ela é entendida atual-
mente, registrando essa ciência em um pequeno livro. Tambem, idealizou e descreveu um tipo de telescópio 
totalmente novo, constituído de duas lentes convergentes, o telescópio de kepler, mais fácil de se construir era 
mais poderoso que o telescópio de galileu. Entre 1670 e 1672 isaac newton trabalhou intensamente em proble-
mas relacionados com a óptica e a natureza da luz. Newton demonstrou, de forma clara e precisa, que a luz 
branca é formada por uma banda de cores (vermelho, laranja, amarelo, verde, azul, anil e violeta) que podiam 
separar-se por meio de um prisma. Como resultado de muito estudo, concluiu que qualquer telescópio refrator 
sofreria de uma aberração hoje denominada aberração cromática, que consiste na dispersão da luz em diferen-
tes cores ao atravessar uma lente. Para evitar esse problema, newton construiu um telescópio refletor (conheci-
do como telescópio newtoniano). O telescópio refletor newtoniano substitui a lente objetiva por um espelho 
secundário plano inclinado quarenta e cinco graus sobre o eixo ótico do telescópio que reflete a imagem para 
o lado do tubo onde ela pode ser observada. Isaac newton constatou também que a única forma de se eliminar 
as aberrações cromáticas é substituindo a lente por um espelho côncavo. Hoje sabemos que isso não é verdade. 
Para telescópios refratores atualmente a correção da aberração cromática é feita montando-se lentes compostas 
com duas peças justapostas ou acopladas, uma positiva e outra negativa, que podem ser ou não cimentadas 
entre si. em uma lente simples, a aberração cromática implica na separação de cores conforme o espectro ele-
tromagnético da fonte de luz. Neste caso, um pequeno segmento de uma zona circular da lente funciona como 
um prisma. A combinação de lentes compostas, corretora da aberração cromática de duas cores do espectro, 
define uma objetiva acromática. Para fabrica-la é preciso usar dois tipos de vidro com propriedades óticas di-
ferentes. A combinação de duas lentes as vezes é chamada dupleto acromático. Os tipos de vidro empregados 
e as curvaturas das lentes da composição são escolhidos para que os focos de duas cores diferentes do espectro 
eletromagnético visível ( por exemplo, vermelho, azul e amarelo) ocorram no mesmo plano focal. Quando o 
dubleto corrige o cromatismo do vermelho e azul, sobra uma ponta de aberração cromática secundária amare-
la, verde, etc. Mas o resíduo de cores não corrigidas é inferior ao que seria caso não houvesse a correção das 
cores azul e vermelho, que se encontram para os extremos do espectro visível. Quando a correção é para o 
azul, sobra um pouco de aberração secundária do vermelho. Um pouco de aberração vermelha em uma ocular 
pode ser interessante na observação astronômica na superfície terrestre, pois a atmosfera espalha lateralmente 
mais luz azul do que vermelha, isto é, em relação a direção de propagação de um feixe luminoso branco. O 
chamado dubleto acromático corrige a aberração cromática para duas cores previamente selecionadas no pro-
jeto da composição. O dubleto acromático é composto por: lente crown, uma lente biconvexa positiva frontal 
( isto é, uma lente de campo, voltada para onde está o objeto observado no infinito) feita de vidro crown, em 
geral do vidro tipo crown borossilicato, por exemplo, com nome bk-7; lente flint, uma lente posterior ( voltado 
para o lado oposto do campo) com curvatura de um menisco negativo, feita de vidro tipo flint ( isto é, vidro 
de sílica com grande porção de silício em sua composição, mas é comum encontrar-se chumbo em sua com-
posição, resultando em um vidro de densidade ou índicede refração relativamente maior). Um dos vidros flint 
mais usados em dubleto acromático é o chamado flint f-2. A lente de vidro flint de curvatura negativa ( lente 
divergente) apresenta curvatura que se encaixa na superfície convexa da lente de campo do dubleto.
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A visão dos alunos da E.E.E.P. Lysia pimentel gomes sampaio sales em relação à astronomia 
como disciplina do ensino médio

A astronomia pode ser considerada a ciência mais importante para a sociedade pois com suas descobertas 
o mundo pode evoluir, ela está presente desde as primeiras civilizações e nos acompanha ainda hoje trazen-
do novas descobertas que nos mostram a imensidão do universo. O presente trabalho mostra os resultados 
de uma pesquisa que tenta verificar a visão dos alunos, da e.E.E.P. Lysia pimentel gomes sampaio sales, 
em relação à astronomia como disciplina que possa compor a grade curricular do ensino médio. O artigo 
é baseado na aplicação do projeto astronomia na escola realizado pelos bolsistas do pibid, que tenta levar 
um pouco dos conhecimentos da astronomia para esses alunos através de um minicurso se configurando 
como uma popularização dessa ciência, observando a sua importância para a sociedade. Pensando nisso o 
projeto se torna uma forma de levar aos alunos conhecimentos importantes da astronomia fazendo uma 
popularização sendo feito uma pesquisa qualitativa durante a sua realização a fim de verificar a sua visão 
sobre a possibilidade de a astronomia vir a ser uma disciplina que componha a grade curricular do ensino 
médio.O projeto astronomia na escola se deu na forma de um minicurso com uma turma de 45 alunos do 
primeiro ano em dois encontros. No decorrer das aulas, foram repassados diversos conteúdos pertinentes a 
astronomia, sendo que o minicurso foi ministrado pelos bolsistas do pibid, entre os temas abordados foram, 
história da astronomia, sistema solar, estrelas, galaxias e o universo. Com o minicurso foram realizados, fa-
zendo parte do processo de execução, as avaliações diagnóstica inicial e a de satisfação final, para a avaliação 
dos conhecimentos prévios dos alunos em relação a astronomia e para observar se houve alguma mudança 
nesses conhecimentos e se foi corrigido algum conhecimento errôneo. Assim foi possível obter os dados 
para a pesquisa que visava, como já dito antes, verificar a visão dos alunos a respeito da astronomia como 
disciplina. Houve também a confecção de certificados para todos os alunos participantes do minicurso, que 
foram entregues pouco tempo depois do encerramento do projeto.
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Adsorção de corantes têxteis em phaseolus vulgaris após influências físicas e químicas da 
biomassa

O tingimento é um processo fundamental para a indústria têxtil, porém essa atividade produz efluentes 
com alto teor de corantes que possuem uma baixa demanda bioquímica de oxigênio e são tóxicos para a co-
munidade aquática. Diversas técnicas vislumbram a remoção desses corantes, mas em geral apresentam cus-
to elevado, enquanto os bioadsorventes caminham na proposta sustentável de aproveitamento de biomassas 
vegetais e são mais viáveis financeiramente. A vagem do feijão comum, phaseolus vulgaris, será testada 
para verificar a sua eficácia como adsorvente. Será avaliada a influência de fatores físicos e químicos sobre 
a biomassa, como a granulometria e a temperatura, objetivando aperceiçoar a eficiência do bioadsorvente. 
A vagem do feijão será triturada em moinho e, em seguida, passará por uma separação granulométrica. A 
fim de testar a influência de fatores químicos, a biomassa será dividida em três alíquotas. A primeira alí-
quota não passará por tratamentos químicos, a segunda e a terceira serão imersas em solução básica e ácida, 
respectivamente. Posteriormente, as biomassas passarão por uma lavagem em água destilada até obter ph 
neutro. Finalmente serão filtradas e expostas à temperatura de 65°c ± 5°c durante 48 horas para completa 
secagem, ficando, então, prontas para serem utilizadas como bioadsorventes. Nos ensaios serão postos em 
contato 0,1g da biomassa adsorvente com 100ml de solução de corantes diversos com concentrações entre 
10 e 100mg/l. Os experimentos serão conduzidos com dois corantes separados e , após, com os dois coran-
tes juntos para teste de competição. Espera-se encontrar um bom adsorvente de corantes têxteis em solução, 
bem como, dar um aproveitamento ou destino final adequado para a biomassa da casca do feijão.
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Análise numérica de colisão entre solitons ópticos em fibra de cristal fotônico

As fibras microestruturadas também conhecidas como fibras de cristal fotônico (pcf), têm em sua cons-
trução externa uma aparência muito próxima de uma fibra convencional. A diferença consiste nos buracos 
de ar que atravessam a fibra microestruturada de ponta a ponta e formam uma matriz regular em sua estru-
tura. Essa dinâmica torna o produto manipulável e sensível no tocante a efeitos dispersivos e não lineares. 
Tais buracos de ar, cujos diâmetros são muito pequenos, podem ser ajustados de acordo com as necessidades 
de cada aplicação, o que não acontececom a fibra óptica convencional que é totalmente preenchida. Neste 
trabalho, pretendemos estudar as interações entre dois pulsos do tipo soliton colidindo ao se propagarem 
em uma fibra de cristal fotônico, com o intuito de comparar sua estabilidade em relação às fibras conven-
cionais. O fenômeno de colisão desafia a estabilidade dos pulsos, além de ser fator fundamental e decisivo 
na caracterização de um soliton. Os solitons são pulsos estáveis às colisões, ou seja, não são alterados após 
colisões. Para que ocorra o processo de colisão foi preciso envolver pelo menos dois pulsos que se propagam 
no mesmo sentido com velocidades diferentes. A condição inicial que satisfaz essas restrições para o cálculo 
numérico é composta por dois pulsos separados no tempo. Analisado as colisões em pcfs, considerando 
os efeitos não lineares de alta ordem, self-steepening, ramam e o efeito de dispersão de terceira ordem. Foi 
observado que a colisão entre dois solitons é elástica e de grande estabilidade, ou seja, os dois pulsos não 
alteraram suas formas após a colisão, comprovando o caráter dos solitons para os pulsos ópticos, que pro-
pagam em um meio com não linearidade do tipo kerr em regime de dispersão anômala.
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Análises físicos-químicas de sorvete com carragena da alga, hypnea musciformis, como aditivo

A indústria de algas marinhas movimenta um valor anual de u$$ 5,5-6 bilhões de dólares, sendo que 
u$$ 5 bilhões é devido a produtos alimentícios enquanto o bilhão restante vem da extração de ficocolóides 
(carragena, ágar e alginato) e da produção de fertilizantes e aditivos para alimentação animal. A carragena 
possui diversas propriedades funcionais que permitem seu uso, principalmente, na indústria alimentícia, 
cosmética e farmacêutica. Atualmente, cerca de 70% de todos os produtos que se aplica carragena são utili-
zados na indústria alimentícia, existindo vários usos em produtos aquosos, cárneos e lácteos. Este polissaca-
rídeo, na indústria alimentícia, pode atuar como espessantes, estabilizantes, inibidor da cristalização, entre 
outras propriedades. Os mesmos atuam modificando o comportamento da água nos alimentos, diminuindo 
a fricção entre os componentes auxiliando no processamento e palatabilidade, propiciando o controle da 
cristalização de soluções saturadas de açúcar e impedindo a formação de cristais de gelo em sorvetes. Nes-
te trabalho foram produzidos quatro formulações de sorvetes f1, f2, f3 e f4 contendo o estabilizante liga 
neutra, carragena da alga hypnea musciformis, carragena da alga hypnea musciformis e galactomanana e 
um sorvete sem estabilizante, respectivamente. Os produtos formulados com estes estabilizantes, foram 
avaliados quanto a sua composição (umidade, cinzas, proteínas, lipídios, carboidrato por diferença, ph, 
sólidos totais e brix) e teste de derretimento nas diferentes amostras. Os valores de umidade mostraram-se 
entre 45,06% e 50,51%. Já para cinzas 0,58% e 0,62%. Proteínas, apresentaram valores variando de 10,01% 
a 11,00%, lipídeos de 3,28% e 3,79%, carboidratos 31,15% e 43,10%; ph de 6,27% e 6,71%, sólidos totais 
entre 49,48% e 57,31% e para brixº 39,69% a 41,42%. Esses valores estão dentro dos parâmetros estabeleci-
dos pela legislação Brasileira (Brasil, 2005), que estabeleceum teor mínimo de 2,5% de proteínas e lipídeos 
e de no mínimo 28% de sólidos totais para o sorvete de leite. Para os valores de ph e brixº, houve diferença 
estatística entre os tratamentos. Sendo que o menor valor foi para o tratamento com liga neutra e o maior 
valor par ao sorvete apenas com carragena.
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Aproveitamento de subprodutos da indústria de frutos para formulação de geléias

Muitos resíduos da cenoura (daucus carot), acerola (malpighia glabra l.), maracujá (passiflora edulis flavi-
carpa) e da laranja (citrus sinensis) são desperdiçados pelo setor agroindustrial além de outros ramos alimen-
tícios como pequenos estabelecimentos. São alimentos ricos em vitaminas tais como: a e c, além de dimi-
nuírem o colesterol ldl, no caso da pectina. Este trabalho visa à elaboração de geleias de cenoura e acerola 
atráves da pectina extraída do maracujá e do albedo da laranja como forma de reaproveitamento de resíduos 
agroindustriais. Para a elaboração da geleia foi utilizado a pectina comercial para se ter uma noção básica 
relacionado as características necessárias para as mesmas. A pectina do maracujá para ser extraída passou 
pelas seguintes etapas: despolpamento, trituração, fermentação, cocção, adição de álcool etílico, secagem, 
adição de ácido nítrico, filtragem e secagem. Já a da laranja o método de extração baseia-se no trabalho de 
sthel (2014) cujas etapas são: remoção do albedo, trituração, secagem, adição de ácido sulfúrico, aquecimen-
to com agitação, decantação, filtração, adição de álcool, coagulação e posterior secagem. A geleia de acerola 
apresentou aroma e sabor não desejável devido ao processo de cocção que foi submetido e a quantidade de 
pectina utilizada na geleia de cenoura se mostrou maior do que o necessário. Assim concluiu-se que devido 
a presença de pectina na cenoura a taxa de 1% de pectina na geleia deixou-a como consistência muito firme. 
A extração da pectina do albedo da laranja se mostrou bastante desafiadora devido a separação das fases 
durante o processo.
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Astronomia no ensino médio

A astronomia pode ser considerada a ciência mais importante para a sociedade pois com suas descobertas 
o mundo pode evoluir, ela está presente desde as primeiras civilizações e nos acompanha ainda hoje trazen-
do novas descobertas que nos mostram a imensidão do universo. O presente trabalho mostra os resultados 
de uma pesquisa que tenta verificar a visão dos alunos, da e.E.E.P. Lysia pimentel gomes sampaio sales, 
em relação à astronomia como disciplina que possa compor a grade curricular do ensino médio. O artigo 
é baseado na aplicação do projeto “astronomia na escola” realizado pelos bolsistas do pibid, que tenta levar 
um pouco dos conhecimentos da astronomia para esses alunos através de um minicurso se configurando 
como uma popularização dessa ciência, observando a sua importância para a sociedade. Pensando nisso o 
projeto se torna uma forma de levar aos alunos conhecimentos importantes da astronomia fazendo uma 
popularização sendo feito uma pesquisa qualitativa durante a sua realização a fim de verificar a sua visão 
sobre a possibilidade de a astronomia vir a ser uma disciplina que componha a grade curricular do ensino 
médio.O projeto astronomia na escola se deu na forma de um minicurso com uma turma de 45 alunos do 
primeiro ano em dois encontros. No decorrer das aulas, foram repassados diversos conteúdos pertinentes a 
astronomia, sendo que o minicurso foi ministrado pelos bolsistas do pibid, entre os temas abordados foram, 
história da astronomia, sistema solar, estrelas, galaxias e o universo. Com o minicurso foram realizados, fa-
zendo parte do processo de execução, as avaliações diagnóstica inicial e a de satisfação final, para a avaliação 
dos conhecimentos prévios dos alunos em relação a astronomia e para observar se houve alguma mudança 
nesses conhecimentos e se foi corrigido algum conhecimento errôneo. Assim foi possível obter os dados 
para a pesquisa que visava, como já dito antes, verificar a visão dos alunos a respeito da astronomia como 
disciplina. Houve também a confecção de certificados para todos os alunos participantes do minicurso, que 
foram entregues pouco tempo depois do encerramento do projeto.
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Avaliação da produtividade das hortaliças cultivadas no planalto da ibiapaba em solos com 
elevados teores de alumínio

O alumínio é o elemento mais metálico mais abundante na crosta terrestre. A solubilidade desse elemen-
to aumenta em ph abaixo de 5,5 e acima de 7,5. O excesso de alumínio inibe a formação normal de raízes, 
tornando-as engrossadas, inchadas, com coloração marrom, menos ramificadas, quebradiças e ocasional-
mente com manchas necróticas. Através do acompanhamento das análises de solo enviado por produtores 
do planalto da ibiapaba para o laboratório de solos e água para irrigação do IFCE– campus Sobral, tem-se 
observado um aumento crescente dos teores de alumínio nos solos cultivados com hortaliças na referida 
região. Baseado no exposto tornou-se relevante pesquisar quais as causas que tem proporcionado o aumento 
deste elemento nos solos visando à correção destas causas e consequentemente o aumento da produtividade 
agrícola. O estudo foi realizado em áreas pertencentes ao planalto da ibiapaba, situado na porção ocidental 
do Ceará no limite com o estado do piauí. As áreas em estudo foram as que apresentaram altos teores de 
alumínio de amostras de solos enviadas ao laboratório de análises de solos e água para irrigação, do instituto 
federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará – campus Sobral. Nestas áreas selecionadas foram cole-
tadas amostras de que apresentaram elevados teores de alumínio e aplicados questionários aos produtores 
sobre o histórico da produtividade da área e quais os produtos químicos (defensivos e fertilizantes) utiliza-
dos durante o plantio. As amostras de água foram coletadas em tubos plásticos com volume de 2.000 Ml os 
quais foram previamente lavados com água destilada e secados. No ato da coleta cada amostra recebeu um 
número de identificação e, posteriormente, foram mantidas refrigeradas ou acondicionadas em geladeira até 
serem feitas as análises. Nestas amostras foram determinados os teores de carbonato, bicarbonato, cálcio, 
cálcio+magnésio, cloreto, sulfato, ph (potencial hidrogeniônico) e ce(condutividade elétrica).Os valores mé-
dios de ph variam entre 4,64 a 6,71 para as cinco amostras analisadas. A classificação da cequanto ao uso 
das águas na irrigação é de nenhuma restrição em todas as amostras, pois encontra-se na faixa < 0,7 ds m-1 
.A classificação do cloreto quanto ao uso das águas na irrigação é de restrição ligeira a moderada para as 
amostras 01 e 02. Enquanto que para as amostras 03, 04 e 05 apresentam nenhuma restrição para o uso na 
irrigação. Os íons cálcio, cálcio+magnésio, carbonatos, bicarbonato e sulfato apresentaram valores dentro 
da faixa para valores normais em água de irrigação, indicando que há nenhuma restrição em relação ao uso 
para irrigação. Os valores de ph indicam acidez das águas e classificam seu uso na irrigação como risco alto. 
O potencial de salinização dos solos das cinco amostras é menor pela em relação presença do cálcio e do 
bicarbonato. Apesar de terem sido observadas águas de diferentes qualidades, predominaram águas de boa 
qualidade e não apresentam problemas sérios quanto à salinidade.

Palavras-chave: Alumínio, Produtividade, Água.



Anais do IV SEMIC - IFCE442

Antonia Isabela Soares Ximenes 

Autor: Antonia Isabela Soares Ximenes 
Campus: Sobral
E-mail: isabelaximenes52@gmail.com

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: Voluntário
Fomento: IFCE

Orientador: Maria Cristina Martins Ribeiro de Souza

Avaliação dos métodos utilizados para a correção da acidez do solo no Planalto da Ibiapaba

A acidez do solo causa danos ao sistema radicular das plantas pelo efeito do alumínio tóxico, que está pre-
sente no solo quando seu ph for inferior a 5,5. em solos ácidos alguns nutrientes essenciais as plantas, como 
o fósforo e o molibdênio, são poucos disponíveis. Também ocorrem prejuízos relacionados com a redução 
da disponibilidade e absorção de nutrientes, a drástica diminuição do volume de solo explorado pelas raízes 
das plantas aumenta os efeitos negativos das estiagens. O presente projeto tem como foco avaliações de 
diferentes tipos de correção da acidez do solo do Planalto da Ibiapaba, causada pelo alumínio. As correções 
testadas serão com o fertilizante orgânico algen em 2 diferentes quantidades de 4g/planta e 60g/planta, a 
primeira com resultado da analise de solo efetuada e a segunda utilizado pelos produtores da região, testa-
dos em um período de 90 dias, das quais serão cultivados a cultura da beterraba após o primeiro mês, que 
também é cultivada pelos produtores da região. Onde terão duas analises química efetuadas pelo laboratório 
de solos do IFCESobral, durante este período a primeira após 60 dias e a segunda aos 90 dias, e nas duas 
analises serão avaliados o solo pela analise química para a observação dos efeitos dos corretivos no solo.
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Avaliação dos teores de alumínio em solos cultivados com hortaliças no Planalto da Ibiapaba

A serra da ibiapaba, também conhecida como serra grande, chapada da ibiabapa e cuesta da ibiapaba, é 
uma região montanhosa que se localiza nas divisas dos estados do Ceará e piauí. É grande produtora de 
hortaliças e flores que são exportadas para a europa e também é grande produtora de cana-de-açúcar e de-
rivados como cachaça, rapadura, mel e alfenim, entre outros, distribuindo estes produtos para toda a região 
norte do Ceará e parte do piauí. A fertilidade do solo é um dos fatores socioeconômicos que influenciam 
na produção das culturas agrícolas. O al é o metal mais abundante no solo, uma vez que a maior parte dos 
minerais primários e secundários das rochas formados pela ação do intemperismo são alumino silicatos, que 
quando decompostos pela água carregada de gás carbônico, liberam o alumínio na forma trocável (al3+). 
Trata-se de um elemento anfótero que pode atuar como cátion em meio ácido e como ânion em meio básico, 
sendo o ph o principal fator que controla a sua disponibilidade no solo.Embora o alumínio não seja consi-
derado elemento essencial para espécies vegetais, em baixas concentrações ele pode estimular o crescimento 
de algumas plantas. O trabalho foi dividido em duas etapas: laboratório e campo, no qual primeiramente foi 
realizada uma pesquisa nos livros de registro de analises de solo do laboratório de solo do IFCE- campus 
Sobral de envio de amostra de solo do planalto da ibiapaba do ano posterior, que no qual foi escolhido cinco 
propriedades para se fazer uma visita e em seguida a coleta de solo em três profundidade. Sendo levado para 
o laboratório onde foi realizado a analise de solo dos mesmos. Com os resultados obtidos observou-se que 
mesmo continua com alta concentração de alumínio no solo, mesmo tendo sido corrigido principalmente 
nas profundidades de 20-40 e 40-60. O presente trabalho teve como objetivo avaliar os teores de alumínio 
no solo em diferentes profundidades, através de analises química e física do solo, visando assim estabelecer 
uma melhor forma de se trabalhar com o mesmo, pois este elemento é altamente toxico as plantas ocasio-
nando danos no sistema radicular e consequentemente a queda da produtividade.
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Avaliação físico-química e microbiológica de gelatina extraída de peles de tilápia do nilo 
(Oreochromis niloticus)

A gelatina é um importante biopolímero funcional amplamente utilizado em alimentos para melhorar a 
sua elasticidade, consistência e estabilidade. Obtida não somente de pele e ossos de animais terrestres, mas 
também de peles ou ossos de peixes. Neste trabalho toi realizado o processo de extração de gelatina a partir 
de peles de tilápia do nilo (Oreochromis niloticus). As peles a serem utilizadas atualmente são resíduos do 
processo de filetagem que ocorre em cooperativa de produtores do município de nova jaguaribara, Ceará, 
onde está também situado o açude castanhão. A metodologia do projeto consiste em realizar extrações 
com tratamentos ácidos a alcalinos e posterior transformação do gel em pó, como forma de apresentação 
da gelatina comercial. e realizar caracterização da gelatina como análises físico químicas, microbiológicas e 
reológicas comparando com as já existentes no mercado. A gelatina adquirida obteve resultados para as ana-
lises físico-química de umidade os tratamentos obtiveram resultados entre 6,37 a 7,97%; cinzas resultados 
médios de 0,80 a 1,04%; proteínas valores de 52,77 a 89,00%; para viscosidade valores de 9,20 a 20,10 (mp.
As); rendimento de 3,45 a 21,99%; para resultados de microbiológicas foram de ausência de salmonella ssp e 
e.Coli; para coliformes totais e coliformes termotolerantes obteve resultado de >3nmp.
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Avaliação físico-química e sensorial de bolo light/diet enriquecido com linhaça e utilização 
da galactomanana de caesalpinia pulcherrima como substituto parcial de gordura

A conscientização da relação existente entre alimentação e saúde, tem aumentado cada vez mais a procura 
dos consumidores por alimentos com baixo teor de gorduras e baixas calorias. Essa preocupação em ter uma 
alimentação mais saudável, tem feito crescer também o interesse por alimentos funcionais que desempenham 
um papel importante no organismo quanto ao funcionamento metabólico e fisiológico, prevenindo agravos 
à saúde. Com isso, a indústria alimentícia tem investido no desenvolvimento de novos produtos com menor 
teor de gorduras e calorias, através da utilização de novos ingredientes e novas formulações que possam 
atender a estas exigências do mercado atual esse projeto teve como objetivos desenvolver e avaliar tecnolo-
gicamente bolos light/diet utilizando edulcorantes como substituto da sacarose, linhaça, assim como parte 
da gordura por galactomanana de caesalpinia pulcherrima no intuito de produzir alimentos funcionais para 
consumo humano, avaliando também as características, físicas, químicas, nutricionais, assim como, a aceita-
bilidade sensorial dos produtos elaborados. O enriquecimento do bolo foi feito pela adição de linhaça como 
constituinte funcional e o uso de edulcorantes como substituto da sacarose, assim como parte da gordura por 
galactomanana. Foram elaboradas três diferentes formulações, com 5%, 10% e 15% de linhaça, sendo que as 
três formulações foram adicionadas de 5% de edulcorante e 0.6% de galactomanana. Para a avaliação físico-
química foi feita a composição centesimal de acordo com as normas do instituto adolfo lutz. Para a avaliação 
sensorial foi utilizado um teste efetivo que era exposto por meio de uma escala hedônica de nove pontos e 
os atributos avaliados foram: cor, aroma, textura, sabor e impressão global. e concluiu-se que o resultado foi 
satisfatório e bem aceito proporcionando uma alternativa nutritiva para a alimentação humana.
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Composição química das aparas do beijupirá (Rachycentron canadum)

O conhecimento quantitativo da composição química de um alimento é importante para conhecer seu 
valor nutritivo ou calórico, assim como a proporção de componentes presentes nele. O presente trabalho 
tem como objetivo, apresentar a composição química das aparas do corte em v do filé do beijupirá quanto 
aos teores de proteína, umidade, cinzas e lipídeos, e seu potencial hidrogeniônico. A composição química 
centesimal apresentou teores de 67,53% de umidade; 20,58% de proteínas; 11,18% de lipídeos e 1,13% de 
cinzas, quanto ao ph, apresentou um valor de 5,7 não ultrapassando os limites recomendados pelo riispoa.

Palavras-chave: Aparas, Composição química, Peixe.



Anais do IV SEMIC - IFCE 447

Edson Rodrigues Marques 

Autor: Edson Rodrigues Marques 
Campus: Sobral
E-mail: edsonrm121@hotmail.com

Curso: Tecnologia em Mecatrônica Industrial
Tipo de bolsa: PIBIC
Fomento: CNPq

Orientador: Edilson Mineiro Sa Junior

Coautor:  Antonia Fernandes da Rocha - UFC

Conversor cc - cc elevador com capacitor comutado para leds de potencia aplicado a sistemas 
fotovoltaicos isolados

A busca por sistemas mais eficientes no uso de energia elétrica é uma demanda constante no mundo, 
mesmo em sistemas isolados onde a energia gerada alimenta diretamente a carga é preciso buscar soluções 
que tornem esse sistemas mais eficazes. Atualmente, os diodos emissores de luz (leds) apresentam uma 
eficácia luminosa que compete com as lâmpadas fluorescentes compactas e possuem uma elevada vida útil, 
requerendo uma baixa manutenção. Estes fatores tornam o uso de leds uma solução atrativa para aplica-
ções de iluminação em geral. Este trabalho propõe um conversor cc-cc elevador com capacitor chaveado 
(sc - switched-capacitor) para alimentação de leds de potência aplicado a sistemas fotovoltaicos isolados. A 
proposta se difere dos conversores sc convencionais pois é utilizado um pequeno indutor adicional para que 
a potência entregue aos leds independa da sua tensão direta. e assim, seja possivel estabilizar a corrente nos 
leds sem o auxílio de sensores de corrente, o que reduz os custos.O indutor operando em modo de condu-
ção descontínua possibilita a comutação em corrent nula (zcs - zero current switching), reduzindo as perdas 
do circuito. O protótipo montado em laboratório foi projetado para ser conectado a uma bateria de 24 v e 
alimentar dois módulos de leds conectados em série, tendo uma tensão de 38 v e potência de 54w. Testes 
realizados com o protótipo mostraram um rendimento de 94%.
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Conversor com capacitor comutado com elevado fator de potência para o acionamento de 
LEDs de potência

Os diodos emissores de luz (led) mais recentes, com maior intensidade luminosa e, consequentemente, 
mais eficientes, possuem maior potência individual, o que torna possível a sua utilização para iluminação em 
geral. Com o rápido desenvolvimento da tecnologia led, eles tornaram-se mais competitivos que as lâmpa-
das convencionais de iluminação, devido às vantagens como longa vida útil, alta eficiência luminosa, baixa 
manutenção e ausência de metais pesados. Os leds são alimentados eletricamente através de um circuito 
eletrônico de acionamento ou conversor e tem como função ajustar os valores de tensão e corrente da fonte 
de alimentação para níveis contínuos dos arranjos de leds. A busca por soluções para reatores eficientes e de 
baixo custo se tornou hoje o foco de muitas pesquisas. Este trabalho propõe um conversor com capacitor 
com capacitor para acionamento de leds de potência. Diferente dos tradicionais capacitores comutados, o 
conversor proposto utiliza um pequeno indutor para evitar a operação forçada da carga e descarga e assim 
reduzir o esforço de corrente no circuito. O circuito proposto forneceuma correção do fator de potência 
(pfc) inerente, os capacitores comutados são utilizados como capacitores de isolação e os interruptores 
são desligados em corrente zero permitindo a operação por corrente nula (zcs - zero current switching). 
Além disso a potência transferida para os leds independente da tensão de saída vo, por tanto, o conversor 
não necessita de um sensor de corrente para estabilizar a potência aplicada aos diodos emissores de luz. A 
descrição básica da topologia é apresentada e um protótipo de 54 w, conectado à rede elétrica de 220 v foi 
implementado com uma frequência de comutação de 80 khz. Os resultados experimentais apresentaram 
uma fator de potência de 0,994, um rendimento de 78,26 % e o valor da corrente média nos leds obtido foi 
equivaleu a 93% do valor nominal, o que demonstra viabilidade técnica do conversor proposto para reator 
eletrônico para leds de potência.
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Crescimento inicial do meloeiro, com utilização de hidrogéis para otimização do uso da água

A água é o insumo básico da sobrevivência de todas as espécies e indicador do desenvolvimento de uma 
região, além disso, ela é um dos fatores essenciais na agricultura, necessita da utilização de novas tecnolo-
gias para um uso mais racional deste insumo na busca por sustentabilidade, como a utilização de hidrogéis 
de origem orgânicas. O trabalho teve como objetivo avaliar o efeito do hidrogel de origem orgânica no 
crescimento inicial do meloeiro. O experimento foi conduzido em estufa, localizado no instituto federal 
de educação, ciência e tecnologia do Ceará – campus Sobral. O delineamento experimental utilizado foi 
o de parcelas subdivididas com 4 repetições, sendo as parcelas formadas por 4 lâminas de irrigação (0,5, 
1, 1,5 e 2 litros nas bandejas) e as subparcelas com ou sem hidrogel, tendo cada unidade experimental 20 
plantas. As variáveis analisadas foram altura da planta, diâmetro do caule e número de folhas. Na variável 
altura da planta a lâmina correspondente a 1,47l.Dia-1 proporcionou a maior altura dentre os tratamentos 
de (3,86cm), apesar do uso do hidrogel não afetar a altura. Para o diâmetro do caule a utilização do hidrogel 
apresentou resultados superiores comparados com os sem hidrogel. O diâmetro do caule não foi influencia-
do pela a lâmina aplicada.
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Desenvolvimento de software de gestão aplicado ao ensino e à pesquisa científica na área 
de mecatrônica com interatividade em terminal digital

Sistemas computacionais tem ganhado espaço cada vez maior nas escolas, em curso de nível médio, téc-
nico e superior, como suporte ao processo de ensino-aprendizagem. Isto se deve ao avanço dos meios de 
informação e comunicação nas últimas décadas. Entretanto, poucos destes sistemas, têm sido direcionados, 
especificamente, para apoio as atividades de pesquisa nos cursos de graduação tecnológica, permitindo 
maior interatividade entre professor-pesquisador e aluno de iniciação científica. Nesse sentido, a pesquisa 
apresenta uma solução de software direcionado a gestão de projetos acadêmicos na área de mecatrônica in-
dustrial. A aplicação é baseada no conceito client-server e utiliza recursos gráficos e de mídia avançados do 
javafx 8. O cliente é embarcado em terminal digital, para interatividade usuário/sistema. O servidor possui 
um banco de dados mysql e comunicação remota com o cliente. Esta comunicação é feita através do ssh, 
uma ferramenta de administração remota. O servidor recebe aquisição de dados pela aplicação cliente em 
uma determinada porta de comunicação com autorização para o ip do terminal, e permite que o software 
acesse o banco de dados dentro do mesmo. O escopo principal do projeto é o de realizar o desenvolvimento 
de um software de gestão de projetos para ensino e pesquisa científica - sepic, com estudo de caso na área de 
mecatrônica industrial. A aplicação desenvolvida busca uma solução de modo ampliar e facilitar as relações 
profissionais entre professores-pesquisadores e alunos de iniciação científica, bem como realizar a gestão 
das atividades de pesquisa e divulgação das mesmas, exceto às restritas, com quaisquer interessados. Vale 
ressaltar, que o software permite ainda a automatização de processos antes realizados manualmente nas 
coordenações dos cursos de graduação, como solicitações de documentos e requerimentos.
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Desenvolvimento de um software de manejo de irrigação

As plantas para que potencialize sua genética produtiva, dentre outros fatores, necessitam primordial-
mente de água, quer por fornecimento natural, através de precipitações, quer artificialmente, com uso da 
irrigação. Este último é evidente para a maioria das regiões propensas a esta prática, haja vista, estas apresen-
tarem instabilidade climática, com chuvas irregulares no tempo e espaço, a exemplo do nordeste Brasileiro 
e analogamente o estado do Ceará. Esta realidade imprime para estas regiões a necessidade precípua de 
utilização da irrigação, como meio condicionante na garantia de produções satisfatórias e cultivos economi-
camente viáveis. No entanto, o simples fornecimento dágua as plantas não tem se traduzido em produções 
ótimas do ponto de vista técnico e econômico. As produções ideais dos cultivos perpassam pela eficiente 
estimativa da demanda hídrica das culturas e não menos importante da quantificação desta demanda nas 
diferentes fases de desenvolvimento destas. Ou seja, do manejo adequado do fornecimento dágua ao longo 
dos estádios da cultura. A pesquisa objetivou desenvolver um software de manejo da irrigação em lingua-
gem java, com base em dados climatológicos e de culturas, culminando com a definição do tempo de irriga-
ção em minutos. O software desenvolvido será disponibilizado em cd-rom, com o título sistema ômega de 
manejo da irrigação e previsão de utilização em áreas de produção e/ou pesquisa, para os diferentes cultivos 
de interesse agrícola Brasileiro.
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Desenvolvimento prático de uma célula flexível de manufatura, modelagem e análise por 
rede de petri

Com a evolução do mercado consumidor do ponto de vista de exigências relacionadas à tecnologia, 
inovação e rápida mudança de conceito sobre produtos manufaturados, a indústria viu-se forçada a adaptar 
seu sistema de produção. Paralelo a isso temos os avanços tecnológicos da automação e de sistemas de in-
formações que, correlacionados, suprem a indústria com tecnologia necessária para que se adapte as rápidas 
mudanças do mercado. Frente a isso, surge o conceito de sistemas flexíveis de manufatura (sfm). Daí viu-se 
a necessidade do desenvolvimento prático de um sistema flexível de manufatura com modelagem e análise 
por rede de petri com configuração de uma plataforma didática que simule processos industriais automati-
zados para que a comunidade acadêmica aplique os conhecimentos provenientes da multidisciplinaridade 
que o curso oferece, vivenciem as qualificações exigidas pelas indústrias de manufatura de alto nível, bem 
como gerar novos estudos e pesquisas baseados na plataforma de manufatura flexível. Para que o processo 
flua com eficiência, o sistema será modelado por rede de petri, ferramenta que gera gráficos estruturais do 
processo que mostra o roteiro de produção ideal, evitando que haja conflitos na demanda de recursos e 
solicitação de processos. Sistemas flexíveis de manufatura foram introduzidos no processo de manufatura 
com a finalidade de otimizar o processo de produção. Fmss são sistemas desenvolvidos frente à necessidade 
de rápida adaptação da indústria imposta pelo mercado consumidor, mercado esse que vem se tornando 
cada vez mais exigente e disputado. Com o intuito de suprir essa necessidade foi desenvolvido um elemento 
flexível com a integração sistema de informação – automação.
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Determinação da evaporação da água em reservatórios superficiais cobertos por diferentes 
plantas aquáticas flutuantes

A região nordeste do Brasil, com suas condições de semiárido, vem sofrendo constante período de seca 
devido aos altos índices de evaporação que apresenta, em alguns casos 300 % acima da pluviosidade. Tais ín-
dices propiciam grandes perdas para a região, de uma forma geral, e mesmo para o país. A presente pesquisa 
estudou uma das ferramentas para controle da evaporação em reservatórios superficiais – plantas aquáticas 
flutuantes. O trabalho foi realizado na zona rural do município de senador pompeu-ce, local representativo 
do semiárido cearense, onde foram instaladas cinco caixas dágua (fabricadas por material plástico) de 310 
litros, com diferentes coberturas, para se determinar as taxas de evaporação e evapotranspiração durante 
três meses de observação. O delineamento foi inteiramente aleatorizado com cinco tratamentos, sendo cada 
cobertura um tratamento, são eles: área livre de cobertura, com cobertura de taboa (typha domingensis), 
com cobertura de tiririca (cyperus rotundus), com cobertura de aguapé (eichhornia crassipes) e com cober-
tura de alfacedágua (pistia stratiotes). Os dados dos tratamentos estudados foram submetidos à análise de 
variância sendo as médias comparadas pelo teste de tukey a 1%.
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Efeito antibacteriano do óleo essencial de Cymbopogon citratus (dc) stapf frente à Escherichia 
coli e Staphylococcus aureus

Os óleos essenciais são, geralmente, uma mistura complexa de hidrocarbonetos, alcoóis e compostos 
carbonílicos. O presente trabalho estudou o efeito antimicrobiano do óleo essencial de capim limão Cym-
bopogon citratus (dc) stapf sobre a e. Coli e o s. Aureus. As bactérias utilizadas para a avaliação da atividade 
antibacteriana do óleo essencial foram Escherichia coli atcc 25922 e Staphylococcus aureus atcc 25923. Para 
o preparo do inóculo microbiano, as bactérias foram ativadas em meio brain heart infusion, incubados a 
35°c por 18 horas. A diluição das bactérias foi realizada em solução salina 0,90% até a obtenção de leitura 
0,08 em espectrofotômetro com comprimento de onda de 560 nm relacionado à escala de mac farland que 
corresponde a 1,5 x 108 ufc/ml. A determinação da atividade antimicrobiana foi realizada pelo método de 
difusão em disco de papel de filtro através do método preconizado por kirby-bauer. O volume do extrato 
utilizado foi de 0,5µl, sendo impregnado nos discos de 6 mm de diâmetro, os quais foram colocados em 
placas de petri contendo as bactérias semeadas individualmente em agar muller hilton. As placas foram in-
cubadas a 35°c por 18 horas. Os resultados foram expressos a partir da leitura de medição do diâmetro dos 
halos de inibição do crescimento bacteriano. Os resultados foram expressos a partir da leitura de medição 
do diâmetro dos halos de inibição do crescimento bacteriano. A atividade antibacteriana do óleo essencial 
de Cymbopogon citratus (dc) stapf frente aos microrganismos testados encontrados no presente estudo 
foram de 7,75 e 8,25 mm para e. Coli e s. Aureus, respectivamente. No presente estudo a bactéria gram-ne-
gativa apresentou maior resistência ao óleo testado em comparação com a gram-positiva.Óleos
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Efeitos da salinidade em mudas de noni cultivadas em ambiente protegido na presença e 
ausência de composto orgânico

A salinidade é um dos estresses abióticos que mais afeta o crescimento das plantas em todo o mundo, sen-
do que a utilização de espécies tolerantes é uma das principais estratégias para o enfrentamento do proble-
ma. Informações sobre a tolerância de plantas de noni (morinda citrifolia l) a salinidade ainda são escassos. 
O objetivo do trabalho foi avaliar os efeitos da salinidade da água de irrigação sobre o crescimento inicial 
das plantas de noni na ausência ou presença de matéria orgânica. O experimento foi totalmente conduzido 
em área do instituto federal do Ceará - campus – Sobral desde a germinação em bandejas quadriculadas de 
isopor até chegar a aplicação dos tratamentos. O delineamento estatístico adotado foi em blocos ao acaso 
dispostos no esquema de parcelas subdivididas com 4 repetições. Testou-se cinco níveis de salinidade da 
água de irrigação (cea: 0,3;1,5; 3,0; 4,5 e 6,0 ds m-1) na ausência e presença de composto orgânico totalizando 
80 vasos. Foram feitas duas avaliações, aos 30 e 60 dias das variáveis altura de planta, diâmetro de caule, 
comprimento de raiz, peso fresco da parte aérea e da raiz, massa seca da parte aérea e da raiz, índicede qua-
lidade de dickson e área foliar aos 30 e 60 dias após a aplicação dos tratamentos. Notou-se que os diferentes 
níveis de sais testados influenciaram estatisticamente em todas as varáveis analisadas. Os aumentos dos 
níveis de sais da água de irrigação influenciaram negativamente no desenvolvimento inicial do noni. A ma-
téria orgânica influenciou positivamente no desenvolvimento inicial do noni na das avaliações. Os diferentes 
níveis de sais influenciaram as propriedades físicas e químicas no solo.
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Eficiência do uso da água em pimenta da espécie Capsicum frutescens l., variedade tabasco

O cultivo de pimentas no Ceará desponta como uma importante opção de receita e ocupação de mão de 
obra regional, especialmente nos pequenos e médios arranjos de produção. Contudo, verifica-se nas áreas 
de produção de pimentas aplicações de água em excessos ou em déficit, elevando custos e/ou reduzindo a 
produtividade dos cultivos. Desta forma estratégias de manejo da irrigação tem sido apontada como funda-
mental para modificar este cenário e promover o uso eficiente deste importante recurso. Sendo assim, obje-
tivou-se nesta pesquisa avaliar a eficiência do uso da água na produtividade da pimenta cv tabasco. O estudo 
foi implantado e conduzido numa estufa agrícola do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do 
Ceará – campus Sobral, tendo como fatores intervenientes cinco lâminas de água (20, 40, 60, 80 e 100% da 
evapotranspiração da cultura – etc em sistema localizado de irrigação). dos resultados encontrados pode-se 
concluir que: valores mais expressivos de eua foram encontrados na lâmina de aproximadamente 60% da 
etc; o requerimento hídrico da pimenta tabasco em ambiente protegido reduz em aproximadamente 1/3 da 
necessidade plena, quando comparado ao cultivo em ambiente natural.
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Elaboração de barra de cereal enriquecida com farinha de albedo de maracujá amarelo 
(Passiflora edulis f. Flavicarpa)

O Brasil é considerado um dos maiores produtores e exportadores da indústria de alimentos do mundo. 
Entretanto, esta atividade gera grandes quantidades de resíduos que poderiam ser reaproveitados devido 
ao seu poder nutricional. O Brasil, se destaca como o principal consumidor e produtor de polpas de frutas, 
destacando-se o maracujá amarelo (Passiflora edulis f. Flavicarpa), por ser abundante em todo o país. No 
entanto, na industrialização de polpa de frutas são gerados uma quantidade muito grande de resíduos que 
poderiam ser reaproveitados na industrialização de novos produtos em virtude da presença de fibras, flavo-
noides e outras substâncias importantes para a saúde. Diante disto, este trabalho teve como objetivo verifi-
car a viabilidade técnica do aproveitamento dos resíduos gerados nos diversos processamentos do maracujá 
amarelo, utilizando o albedo como matéria-prima para a fabricação de barras de cereal, minimizando assim 
a quantidade de resíduos gerados. Para elaboração das barras de cereais foram utilizadas quatro formulações, 
amostra bc 01, sem acréscimo da farinha do albedo do maracujá, amostra bc 02, 3% da farinha, amostra bc 
03, 7% da farinha e amostra bc 04 11% da farinha avaliando assim seu poder nutricional e valor calórico. 
Os produtos foram submetidos a análises físico-químicas, microbiológicas e a testes de aceitação e intenção 
de compra, utilizando a metodologia descrita pelo instituto adolfo lutz e microbiológica pelo manual de 
métodos de análise microbiológica de alimentos. Com relação aos resultados, os mesmo apresentaram-se 
consistentes e mostraram que esta técnica é eficiente e interessante. As barras de cereais nas análises físico-
químicas e microbiológicas atenderam aos padrões de aceitabilidade. Nos parâmetros sensoriais foi possível 
observar que a maioria dos provadores gostaram extremamente e gostaram muito das barras, afirmando que 
certamente comprariam o produto.

Palavras-chave: Resíduos sólidos, Reaproveitamento, Alimento.
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Elaboração de bebida mista de acerola e caldo de cana e avaliação sensorial da incorporação 
de diferentes espessantes naturais

Este trabalho teve como objetivo elaborar uma bebida mista e avaliar sensorialmente a ação da pectina 
genu comercial, carragena e galactomanana extraída de caesalpinia pulcherrima, como espessantes em caldo 
de cana adicionado de polpa de acerola.Foi elaborada quatro formulações após a clarificação do caldo de 
cana, na qual foi utilizado os espessantes naturais pectina genu, carragena e galactomanana de caesalpinia 
pulcherrima, nas concentrações de 0,2%, 0,07% e 0,2 %, respectivamente e uma formulação padrão, sem 
o uso de espessantes. A quantidade de polpa de acerola adicionada nas quatros formulações foi de 10% . O 
tratamento térmico utilizado foi o hot park, onde a bebida mista de caldo de cana com polpa de acerola foi 
submetida ao tratamento térmico de 100°c por 60 minutos, dentro da própria embalagem, e mantida sob 
refrigeração. As bebidas formuladas foram analisadas, quanto as características sensoriais ao longo de 250 
dias de armazenamento. A adição do espessante carragena a bebida mista, não foi satisfatória, pois formou 
um grande volume de precipitado, deixando a bebida com aparência desagradável, desta forma, esta amostra 
não foi submetida a análise sensorial, pois a aparência do produto é fator decisivo no momento da compra, 
visto que é o primeiro atributo a ser levado em consideração pelos consumidores. Com os resultados ob-
tidos na análise sensorial, verificou-se que não houve diferença significativa p?0,05, em relação à variação 
dos tempos para todas as amostras. No entanto ao ser avaliado a mudança de espessante para o atributo 
cor, nos tempos 14 e 28, a bebida adicionada de galactomana obteve um melhor desempenho sensorial, isso 
provavelmente ocorreu em virtude da bebida ter ficado mais clara ao longo do período de armazenamento. 
Ao ser avaliado a textura, as amostras adicionadas de espessantes não diferiram estatisticamente entre si, 
diferindo apenas da amostra controle, fato este justificado pela presença do espessante que tem o poder 
de conferir corpo a bebida, característica esta apreciada pelos consumidores. Ao ser avaliado os atributos 
sabor e impressão global, em todos os tempos, a amostra que obteve melhor desempenho foi a adicionada 
de galactomana, que apresentou média em torno de 7,0 o que na escala hedônica corresponde a gostei mo-
deradamente. Desta forma podemos inferir que a bebida adicionada de galactomanana obteve um melhor 
desempenho sensorial podendo assim ser comercializada.
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Elaboração e avaliação físico-química, microbiológica e sensorial de geleia orgânica mista de 
abacaxi (Ananas comosus l.) com água de coco (Cocos nucifera l.)

O abacaxi (ananas comosus) é uma espécie tropical de grande interesse econômico para o Brasil. Todas as 
variedades de abacaxi de interesse da fruticultura pertencem à espécie ananas comosus (l.) Merril. Infinida-
des de produtos industrializados oriundos do processamento fazem da agroindústria do coco uma atividade 
de retorno econômico garantido faceà grande demanda pelos produtos finais e com boas perspectivas de 
preço e de mercado nacional e internacional para absorção desses produtos. O objetivo desse estudo foi 
avaliar a estabilidade microbiológica e sensorial de geleia de abacaxi com água de coco armazenada à tem-
peratura ambiente. A geleia de abacaxi com água de coco foi preparada no laboratório de processamento 
de frutos do IFCE– campus Sobral seguindo a seguinte formulação: 2,812,5 g de polpa integral de abacaxi 
(31.25% dos ingredientes), 1.687,5 g de água de coco orgânica (18,75% dos ingredientes), 4.500 G de açúcar 
orgânico (50,00% dos ingredientes) e 135 g de pectina comercial (mais 1,50% sobre o peso dos ingredientes). 
Os frutos foram higienizados em solução de cloro ativo a >10 ppm por 15 minutos de imersão total, lavagem 
e enxague antes de serem processados. Os abacaxis pérola foram adquiridos no mercado central de Sobral-
ce. Para obtenção da polpa, os abacaxis foram descascados manualmente com facas sobre tábuas plásticas 
e liquidificados até ficarem líquidos. As 18 unidades de cocos verdes e secos, provavelmente do 2º após o 
7º mês de idade, de coqueiros anão e gigante foram adquiridos de plantas cultivadas em domicílios no mu-
nicípio de mucambo-ce. Os cocos tiveram sua parte superior descascada e perfurada, a água coletada foi 
passada em peneiras plásticas. O rendimento de polpa de abacaxi e água de coco foi calculado pela fórmula: 
r = e × 100/f. Os sólidos solúveis toais dos extratos foram medidos em refratômetro de bancada. A polpa e 
água foram levadas misturadas ao fogo baixo para fogão indústria em panela de aço inoxidável juntamente 
com uma porção de cerca da metade do açúcar para diluição, após a diluição a outra metade do açúcar foi 
adicionada e diluída, a mistura foi mexida constantemente para evitar a fervura com formação de bolhas, 
por fim a pectina foi adicionada e a mistura foi mexida vigorosamente para sua dispersão, a geleia foi envasa 
com auxílio de jarra e funil plástico em potes de vidro com capacidade para 240 e 600 ml, preenchidos com 
headspacede ¼ , ?0,4 cm, fechados hermeticamente com tampas metálica. A geleia envasada foi submetida 
a esterilização por 15 minutos em água fervente (100°c) sob imersão completa com tampa virada para cima; 
seguida de resfriamento e água corrente. O rendimento do produto final foi calculado através da fórmula: r 
= p × 100/i (sendo, r: rendimento em porcentagem; p: peso produto final; i: peso dos ingredientes); o peso 
do produto final foi estimado através da seguinte fórmula: p = g - v (sendo, p: peso do produto final; g: peso 
do pote com geleia, v: peso do pote vazio). O produto foi armazenado protegido da luz, calor excessivo, 
umidade excessiva e odores estranhos. A temperatura ambiente (°c) e umidade relativa do ar (%ur) foram 
medidas com termômetro e hidrômetro modelo th05(a), com precisão de temperatura de +/-1°c (0°c~35°c) 
e de umidade 5% (40%~80%ur e 0°c~35°c) e 8% para %ur restantes. O produto foi armazenado por 180 
dias, tendo sua qualidade microbiológica e sensorial avaliada em 180 dias de armazenamento e sua qualidade 
sensorial avaliada em 150 dias de armazenamento. As análises microbiológicas foram realizadas no labora-
tório de microbiologia do IFCE, em conformidade com a resolução nº 12, que descreve no item 1 frutas, 
produtos de frutas e similares análise de bolores e leveduras/g para geleias não comercialmente estéreis. As 
análises foram realizadas em plaqueamento de superfície. Os resultados foram lidos em 5 dias de incubação 
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em estufas desligadas. Durante as análises sensoriais, em cada tempo 70 provadores não treinados avaliaram 
cerca de 10 g de geleia acompanhada biscoitos salgados,foi aplicado teste de aceitação com escala hedônica 
de 9 pontos (1 – desgostei extremamente a 9 – gostei extremamente) para os atributos cor, aroma, textura, 
sabor e impressão global juntamente com o teste afetivo de escala de atitude ou de intenção com 5 pontos 
(1 – certamente não compraria a 5 – certamente compraria); conduzidos no laboratório de análise sensorial 
do IFCE. Das 420 avaliações, foram validadas por preenchimento correto da ficha 360; as notas obtidas no 
teste aceitação e afetivo foram submetidas a análise de variância (anova) experimento inteiramente casuali-
zado e teste de tukey em programa assistat versão 7,7 beta. A água de coco utilizada tinha 6,2°brix e a polpa 
de abacaxi utilizada tinha 15,5°brix. O rendimento de água de coco foi de 27,46% sobre o peso dos frutos, 
acima do aproximado (25%) indicado.O presente estudo obteve rendimento de 14,77% em peso de água de 
coco, cerca de 110 ml/fruto. Foram obtidos 41,92% de polpa de abacaxi. O presente estudo obteve rendi-
mento de 93,59% do peso da matéria-prima utilizada (g) no preparo de geleia de abacaxi com água de coco. 
Com relação aos atributos sensoriais, o sabor foi um atributo que manteve-se estável e acima dos demais 
atributos até 90 dias de armazenamento. Todos apresentaram queda a partir de 120 dias de armazenamento, 
entretanto ao longo do total de 150 dias de armazenamento, não foram obtidas médias inferiores a 7 (gostei 
moderadamente) e 4 (provavelmente compraria). No período de 0 dias de armazenamento a contagem de 
bolores e leveduras esteve ausente de colônias. Ao longo do armazenamento o número de colónias esteve 
abaixo do mínimo recomendado: entre 10 e 150 colônias por placa. No período de 180 a contagem final de 
bolores e leveduras/g foi 0,6 × 104 ufc/g, enquanto a tolerância para amostra indicativa segundo a legislação 
é 104 ufc/g; portanto, o produto está dentro do limite permitido para consumo. O método de produção 
contribuiu para a conservação do produto ao longo armazenamento. O produto demonstrou-se estável sen-
sorialmente ao longo de 120 dias, uma vez que suas médias apresentaram-se em acima de 7 e 4.
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Estudo da modulação por posição de pulso no domíno da frequência (PPFDM) em filtro acústo 
- óptico sintonizável

O presente trabalho foi feito em um ano com estudos na área de óptica. Primeiro fez-se estudos, em cima 
do tema, com objetivo de criar um novo método de modulação óptica usando um aotf convencional, onde 
portas lógicas ópticas possam ser obtidas pela operação simultânea da modulação da dupla banda lateral óp-
tica (odsb) e da modulação por posição de pulso no domínio da frequência (PPFDM). Analisando a banda 
lateral inferior (lsb) e a banda lateral superior (usb) dos pulsos de saídas te e tm. Depois se fez a simulação 
dos programas utilizando as ferramentas matlab e origin, onde se analisou os dados e chegou-se na obten-
ção de portas lógicas.
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cia (PPFDM), Portas lógicas.
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Estudo das propriedades acústicas de um modulador acusto-óptico baseado em fibras de 
cristal fotônico

A comunicação é um marco histórico que revolucionou o mundo, desde os primatas, até aos dias atuais. 
As origens da comunicação de massa são a extensão do homem para com o meio em que vive, e isso já vem 
muito antes dos nossos ancestrais andarem eretos. Fibras ópticas, que transmitem informações em forma 
de pulsos ópticos curtos a longas distâncias, em velocidades extremamente altas, são um dos grandes êxitos 
tecnológicos do século xx. Esta tecnologia desenvolveu-se a um ritmo incrível, desde o primeiro guia de 
onda monomodo de baixa perda em 1970 até ser um dos principais componentes da rede de telecomunica-
ções global atual. A exploração das propriedades acústicas em pcfs permite alterar suas propriedades ópti-
cas. Tal mecanismo tem sido usado na modulação de redes de bragg, em lasers em fibra e moduladores. Um 
exemplo da aplicação do efeito acusto-óptico pode ser descrito quando uma onda acústica com determinada 
frequência, produzida por um transdutor piezoelétrico, é acoplada na pcf através de uma corneta acústica. 
Se um modo de vibração flexural é excitado na fibra, um campo de deformação caracterizado por curvaturas 
periódicas é criado, afetando tanto os parâmetros geométricos da pcf como o índicede refração da sílica. A 
onda acústica será responsável pelo acoplamento de uma parte dessa energia após determinado comprimen-
to de interação. As propriedades desse tipo de modulação ainda são pouco exploradas. Portanto, partiu-se 
daí o interesse em compreender melhor essa modulação e suas características. O estudo das propriedades da 
modulação acusto-óptica só foi possível com a utilização de simulação computacional através do software 
matlab. O principal objetivo do trabalho foi a caracterização das propriedades acústicas dessa modulação 
em fibra de cristal fotônico, tais como, frequência, período e velocidade de modos acústicos na fibra.
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Extração de galactomanana de caesalpinia pulcherrima e seu uso como substituto parcial de 
gordura na elaboração de bolo light/diet enriquecido com linhaça

Os alimentos funcionais são alimentos que provêm a oportunidade de combinar produtos comestíveis 
de alta flexibilidade com moléculas biologicamente ativas, como estratégia para consistentemente corrigir 
distúrbios metabólicos, resultando em redução dos riscos de doenças e manutenção da saúde. A preocupa-
ção em ter uma alimentação mais saudável, tem feito crescer também o interesse por alimentos funcionais 
que desempenham um papel importante no organismo quanto ao funcionamento metabólico e fisiológico, 
prevenindo agravos à saúde. Com isso, a indústria alimentícia tem investido no desenvolvimento de novos 
produtos com menor teor de gorduras e calorias, através da utilização de novos ingredientes e novas for-
mulações que possam atender a estas exigências do mercado atual. O objetivo deste trabalho foi a extração 
da galactomanana de caesalpinia pulcherrima, bem como a elaboração do bolo light/diet utilizando edul-
corantes, linhaça e galactomananas de caesalpinia pulcherrima. O mesmo foi desenvolvido na planta piloto 
de panificação do IFCE-campus Sobral. A extração da galactomanana teve rendimento médio de 12%. 
Foram desenvolvidas três formulações de bolo, sendo a linhaça, ingrediente que visa à funcionalidade do 
organismo, com concentrações de 5%, 10% e 15%. O edulcorante, utilizado como substituinte do açúcar, 
com 5% e a galactomanana, previamente extraída das sementes de caesalpinia pulcherrima, foi adicionada à 
formulação do bolo em um percentual de 0,6%. Posteriormente as amostras foram avaliadas quanto a com-
posição nutricional, bem como, as características sensoriais. Obtiveram-se bolos com boas características 
sensoriais e concluiu-se que não houve diferença significativa entre as amostras, obtendo boa aceitação dos 
consumidores, sendo possível a elaboração de bolos funcionais light/diet utilizando linhaça, edulcorante 
como substituto da sacarose, assim como parte da gordura por galactomanana, apresentando um produto 
com boas características sensoriais e podendo servir como mais uma opção para diabéticos.
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Extração e hidrólise enzimática de óleo de macaúba para produção de monoacilglicerol

A macaúba é um fruto muito conhecido no Ceará, encontrando-se principalmente em regiões serranas. 
O desperdício desse fruto é imenso devido falta de pesquisa e elaboração de projetos para o aproveitamento 
dos mesmos. da macaúba pode ser extraído o óleo e a polpa, porém o óleo a cada dia ganha mais espaço 
nas indústrias química, farmacêuticas e na alimentícia. A hidrólise de óleos transformam triacilgliceróis em 
mono- e diacilgliceróis, compostos com propriedades emulsificantes muito utilizados na indústria de panifi-
cação. O objetivo deste trabalho é a extração e hidrólise enzimática do óleo da amêndoa de macaúba para a 
produção de monoacilglicerol. Inicialmente as macaúbas foram descascadas e cozidas por 30 min, em segui-
da realizou-se o despolpamento manual. As polpas foram acondicionadas em sacos plásticos e congeladas, 
os cocos foram submetidos ao processo de secagem em estufa a gás por circulação de ar por 1h e 30min a 
180°c. em seguida, os cocos foram quebrados para obtenção das amêndoas, as mesmas foram submetidas 
ao processo de redução de tamanho. O farelo das amêndoas foi prensado em prensa tipo expeller manual 
de bancada, obtendo-se o óleo e a torta. O óleo passou por processo de sedimentação e filtração. Obteve-se 
um rendimento de 24, 09% de óleo em relação ao peso das amêndoas. Realizaram-se análises de índicede 
acidez, índicede peróxidos e índicede saponificação para caracterização do óleo de macaúba. Para a hidrolise 
utilizou-se 2,5% de lípase pancreática suína adicionada ao óleo de macaúba e manteve-se em agitação por 
10 horas a 35°c. Para a inativação da enzima, aumentou-se a temperatura para 70°c por 10 min em seguida 
o óleo passou por processos de sedimentação e filtração. O óleo hidrolisado da amêndoa de macaúba en-
contra-se de acordo com parâmetros de qualidade estabelecidos para óleos vegetais como o óleo de oliva. 
Após a hidrólise o óleo de macaúba apresentou um maior índicede acidez indicando a liberação de mono- e 
diacilgliceróis tornando-se uma alternativa para o uso do óleo de macaúba como emulsificante em produtos 
alimentícios e uma alternativa de renda para as regiões onde há desperdício de frutos de macaúba.
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Extração e hidrólise enzimática de óleo de macaúba para produção de monoacilglicerol

A macaúba é um fruto muito conhecido no Ceará, encontrando-se principalmente em regiões serranas. 
O desperdício desse fruto é imenso devido falta de pesquisa e elaboração de projetos para o aproveitamento 
dos mesmos. da macaúba pode ser extraído o óleo e a polpa, porém o óleo a cada dia ganha mais espaço 
nas indústrias química, farmacêuticas e na alimentícia. A hidrólise de óleos transformam triacilgliceróis em 
mono- e diacilgliceróis, compostos com propriedades emulsificantes muito utilizados na indústria de panifi-
cação. O objetivo deste trabalho é a extração e hidrólise enzimática do óleo da amêndoa de macaúba para a 
produção de monoacilglicerol. Inicialmente as macaúbas foram descascadas e cozidas por 30 min, em segui-
da realizou-se o despolpamento manual. As polpas foram acondicionadas em sacos plásticos e congeladas, 
os cocos foram submetidos ao processo de secagem em estufa a gás por circulação de ar por 1h e 30min a 
180°c. em seguida, os cocos foram quebrados para obtenção das amêndoas, as mesmas foram submetidas 
ao processo de redução de tamanho. O farelo das amêndoas foi prensado em prensa tipo expeller manual 
de bancada, obtendo-se o óleo e a torta. O óleo passou por processo de sedimentação e filtração. Obteve-se 
um rendimento de 24, 09% de óleo em relação ao peso das amêndoas. Realizaram-se análises de índicede 
acidez, índicede peróxidos e índicede saponificação para caracterização do óleo de macaúba. Para a hidrolise 
utilizou-se 2,5% de lípase pancreática suína adicionada ao óleo de macaúba e manteve-se em agitação por 
10 horas a 35°c. Para a inativação da enzima, aumentou-se a temperatura para 70°c por 10 min em seguida 
o óleo passou por processos de sedimentação e filtração. O óleo hidrolisado da amêndoa de macaúba en-
contra-se de acordo com parâmetros de qualidade estabelecidos para óleos vegetais como o óleo de oliva. 
Após a hidrólise o óleo de macaúba apresentou um maior índicede acidez indicando a liberação de mono- e 
diacilgliceróis tornando-se uma alternativa para o uso do óleo de macaúba como emulsificante em produtos 
alimentícios e uma alternativa de renda para as regiões onde há desperdício de frutos de macaúba.

Palavras-chave: Macaúba, Hidrólise enzimática, Óleo.
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Extração, análise da composição, caracterização e purificação de compostos de óleos essenciais 
de quatro plantas antagônicas e avaliação in vitro do efeito nematicida em nematóides das 

galhas (Melodoigyne javanica e M. Enterolobii)

Os nematóides são vermes de corpo aproximadamente cilíndrico, geralmente, esguios e alongados, afi-
lando-se de modo gradual ou abrupto nas extremidades anterior e posterior. Contudo, há relevantes exce-
ções, em que as fêmeas tornam-se obesas, apresentando formas aberrantes, lembrando um limão ou uma 
pêra, um rim ou outra conformação não peculiar ao filo nematoda. Estes parasitas habitam os mais variados 
ambientes ou ecossistemas onde exista água, sendo no geral sensíveis a fortes temperaturas. Algumas espé-
cies, no entanto, já conseguem suportar ambientes com baixa umidade por meses ou anos, como no interior 
de sementes mantidas armazenadas. Todos os fitonematóides passam pelo menos uma parte da sua vida no 
solo, inclusive aqueles que atacam a parte aérea das plantas. A maior concentração de nematóides está em 
torno dos primeiros 30 centímetros de profundidade, o que corresponde á faixa de solo densamente ocupa-
da pelas raízes, principalmente as absorventes. O termo óleo essencial é empregado para designar líquidos 
oleosos voláteis, dotados de aroma forte quase sempre agradável, extraídos de plantas por processos específi-
cos, que se formam em um grande número de plantas a partir do metabolismo secundário. São os principais 
componentes bioquímicos de ação terapêutica das plantas aromáticas e medicinais. A maioria das espécies 
de croton são produtoras de óleos essenciais cuja composição química é rica em mono- esesquiterpenoides, 
além de fenilpropanoides. Esses componentes voláteis, que são os responsáveis pelo agradável aroma dessas 
plantas, apresentam uma enorme diversidade estrutural, o que aumenta as chances desses óleos essenciais de 
se tornarem verdadeiras fontes de substâncias bioativas. Um dos maiores gênero da família euphorbiaceae, 
o croton é constituído por aproximadamente 1.300 Espécies distribuídas nas regiões tropicais e subtropi-
cais. Compreendem plantas de hábitos heterogêneos que vão desde árvores, arbustos, subarbustos, ervas e 
trepadeiras. Com cerca de 300 espécies. O Brasil é um dos principais centros de diversidade do gênero, que 
está representado nos mais variados ambientes e tipos vegetacionais. No nordeste, a maioria das espécies é 
conhecida popularmente como marmeleiros, canelas e velames. Espécies desse gênero são freqüentemente 
utilizadas na medicina popular (na forma de infusões, chás e emplastos) para aliviar a dor, para tratamento 
de cânceres, no alívio da constipação intestinal, no tratamento de diarréias e outras desordens digestivas, no 
controle da diabetes, na cura de feridas, no tratamento da inflamação e da hipertensão. No campo científico, 
estudos realizados com algumas espécies deste gênero têm revelado várias atividades farmacológicas, como: 
ação antidiabética e ações antiinflamatória, antiulcerogênica, analgésica e anti-hipertensiva. O objetivo do 
trabalho foi analisar a composição química do óleo essencial das folhas de marmeleiro prateado e canela 
brava (euphorbiaceae: croton) do semiárido cearense. O trabalho foi desenvolvido no instituto federal do 
Ceará, campus Sobral no período de maio a julho de 2015 no laboratório de biotecnologia do departamento 
de alimentos. Folhas de marmeleiro (croton blanchetianus baill) e canela brava (croton zehntneri) foram 
coletadas em maio de 2015 no município de pacujá - Ceará, Brasil, para extração do óleo essencial. O óleo 
essencial das folhas secas de marmeleiro (60g) e canela brava (100g) foi extraído por hidrodestilação através 
aparelho do tipo clevenger® por um período de duas horas. As folhas secas foram transferidas para um 
balão de destilação que seguiu por um processo de aquecimento com o auxílio de mantas térmicas atingindo 
uma temperatura, por volta, de 80º c possibilitando assim a origem de vapores e a extração dos constituintes 
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voláteis das folhas. A extração do óleo essencial do marmeleiro e canela brava foi extraído no laboratório 
de biotecnologia, do departamento de alimento, no instituto federal do Ceará, campus Sobral, Ceará. A 
análise da composição química dos óleos essenciais foi realizada no laboratório de produtos naturais, do 
departamento de química orgânica e inorgânica da universidade federal do Ceará - ufc, no campus do pici, 
em Fortaleza–ce. Os constituintes químicos majritários presentes no óleo essencial de croton blanchetianus 
baill e croton zehntneri pertencem à classe dos monoterpenos e sesquiterpenos, tendo como compostos 
majoritários o estrangol; alpha pineno; 3-carene; caryofillene; ciclohexane; aristolene e azuelne respectiva-
mente. Na análise dos óleos essenciais foi possível identificar que na espécie croton zehntneri (canela brava) 
o componente químico majoritário de maior predominância foi o estrangole, com 96,24% de área. Já na 
análise do óleo de croton blanchetianus bail (marmeleiro) o componente de maior predominância foi o 
cyclohexane com 15,89%.

Palavras-chave: Croton, Análise química, Componentes voléteis.
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Fracionamento de polissacarídeos sulfatados totais da alga marinha verde caulerpa mexicana

Polissacarídeos sulfatados são polímeros complexos e heterogêneos formados de unidades repetitivas de 
açucares, ricos em radicais sulfatados. Varias atividades biológicas tem sido relatado aos polissacarídeos sul-
fatados, estando intimamente relacionado à sua estrutura e padrão de sulfato, que irão influenciar em suas 
propriedades físico-químicas. A cromatografia de troca iônica apresenta grande eficiência no fracionamento 
e purificação de polissacarídeos sulfatados. O objetivo deste estudo foi fracionar os pst de algas marinhas 
verdes caulerpa mexicana através de cromatografia de troca iônica em coluna de deae-celulose, procurando 
traçar seu perfil cromatográfico e seus rendimentos. O perfil cromatográfico apresentou quatro frações 
de polissacarídeos sulfatados (f i; f ii; f iii e f iv) eluídas nas concentrações 0,50; 0,75; 1,0 e 1,25 m de nacl, 
respectivamente. O rendimento de cada pico foi respectivamente: 24%, 36,5%, 3%,1,9%, sendo os maiores 
rendimento as frações f i e f ii. Concluímos que os ps de algas marinha verde caulerpa mexicana extraídos 
pelo método enzimático apresenta perfil cromatográfico de troca iônica com quatro picos nas eluições de 
concentrações 0,50; 0,75; 1,0 e 1,25 m de nacl.
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Motorização de um triciclo para cadeirante através de um sistema fotovoltaico autônomo

Este projeto propõe o desenvolvimento de triciclo para cadeirantes alimentado através de um sistema 
fotovoltaico autônomo, tendo em vista o grande número de pessoas com deficiência motora. Incialmente, 
os níveis médios de irradiação solar no Brasil e no Ceará são analisados, demonstrando a possibilidade do 
uso da energia solar fotovoltaica para alimentar cadeiras de rodas, além de ser uma fonte de energia com 
abundância, baixa manutenção, confiabilidade, não poluente, é renovável, silenciosa e com facilidade de 
instalação. em sistema fotovoltaico, conversores cc-cc se fazem bastante necessário como um controlador 
de carga a partir da energia obtida pelos geradores fotovoltaicos. O conversor utilizado neste projeto é um 
conversor qzs não isolado que é uma das topologias de conversores de alto ganho que melhor se adequa ao 
trabalho proposto. A revisão bibliográfica e a busca em bases de patentes mostram que a ainda não foram 
propostas patentes de triciclos alimentados por painéis fotovoltaicos, os quais suportam uma quantidade 
maior de módulos fotovoltaicos e, consequentemente, uma maior autonomia. Posteriormente, as fases do 
projeto, que determinam os métodos a serem utilizados no seu desenvolvimento, são apresentadas e o cro-
nograma de atividades foi desenvolvido em coerência com estas fases. Os resultados esperados demonstram 
características inovadoras, sendo possível gerar direitos de patente de invenção.
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Motorização de um triciclo para cadeirante através de um sistema fotovoltaico autônomo

Este projeto propõe o desenvolvimento de triciclo para cadeirantes alimentado através de um sistema 
fotovoltaico autônomo, tendo em vista o grande número de pessoas com deficiência motora. Incialmente, 
os níveis médios de irradiação solar no Brasil e no Ceará são analisados, demonstrando a possibilidade do 
uso da energia solar fotovoltaica para alimentar cadeiras de rodas, além de ser uma fonte de energia com 
abundância, baixa manutenção, confiabilidade, não poluente, é renovável, silenciosa e com facilidade de 
instalação. em sistema fotovoltaico, conversores cc-cc se fazem bastante necessário como um controlador 
de carga a partir da energia obtida pelos geradores fotovoltaicos. O conversor utilizado neste projeto é um 
conversor qzs não isolado que é uma das topologias de conversores de alto ganho que melhor se adequa ao 
trabalho proposto. A revisão bibliográfica e a busca em bases de patentes mostram que a ainda não foram 
propostas patentes de triciclos alimentados por painéis fotovoltaicos, os quais suportam uma quantidade 
maior de módulos fotovoltaicos e, consequentemente, uma maior autonomia. Posteriormente, as fases do 
projeto, que determinam os métodos a serem utilizados no seu desenvolvimento, são apresentadas e o cro-
nograma de atividades foi desenvolvido em coerência com estas fases. Os resultados esperados demonstram 
características inovadoras, sendo possível gerar direitos de patente de invenção.
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O uso de tic para a promoção da acessibilidade do ensino de física para pessoas surdas

A política educacional atual é vista como uma proposta de educação para todos independentemente das 
diferenças. Entretanto, educação para todos, não pode ser entendida como a mesma educação para todos 
os alunos, sem respeitar as especificidades de cada grupo. Sendo assim, a escola, enfrenta, hoje, a tarefa de 
viabilizar os direitos educacionais dos surdos, de forma a contemplar seu desenvolvimento integral. Neste 
contexto, é importante refletir sobre os requisitos para a inclusão dos surdos no sistema educacional, prin-
cipalmente em relação à aquisição de conceitos científicos, compreensão de sistemas complexos e desenvol-
vimento de competências relacionadas ao raciocínio inferencial e qualitativo. Para os surdos, as dificuldades 
encontradas por qualquer estudante em sala de aula somam-se a outras, de caráter específico, como as 
características da língua de sinais (faria, 2001, 2003; fernandes, 2003; quadros e karnopp, 2004). Devido à 
sua especificidade linguística, a escolarização desse grupo torna-se um processo bastante complexo, pois 
existem diversos fatores que dificultam o pleno acesso ao conhecimento. O primeiro deles é o acesso à in-
formação que se dá por meio da língua de sinais. O presente trabalho trata-se de uma pesquisa-ação com o 
intuito de tornar acessível para pessoas surdas os materiais didáticos produzidos pelos bolsistas do curso de 
licenciatura em física do instituto federal de educação, ciência e tecnologia (IFCE): softwares educacionais 
elaborados pelo programa de educação tutorial (pet), vídeo-aulas produzidas pelo programa institucional de 
bolsa de iniciação à docência (pibid), e os materiais didáticos bilíngues criados pelo núcleo de atendimento 
às pessoas com necessidades específicas (napne). Foi realizado um levantamento de sinais específicos da área 
da física, para fins de formar um glossário em libras gravado em vídeo, a fim de colaborar nas traduções dos 
materiais didáticos de física. Este trabalho visa contribuir com a inclusão social, científica e tecnológica de 
pessoas surdas.

Palavras-chave: Tics, Física, Libras.
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Óleo essencial de Origanum vulgare ssp. Hirtum na conservação de panifícios

Origanum vulgare l. (Lamiaceae), mais conhecido como orégano, tem origem no sul da europa e tem 
utilização medicinal, aromática e condimentar, sendo sua principal composição química seu óleo essencial, 
rico em timol e flavonóides, tendo atividade antioxidante, antimicrobianas contra bactérias e outros pató-
genos presentes nos alimentos, esse óleo e seus constituintes químicos tem mostrado eficiência no combate 
do crescimento e sobrevivência de bactérias e fungos contaminantes de alimentos, bem como inibindo 
a produção de toxinas microbianas. Este projeto tem como objetivos analisar a ação antifúngica do óleo 
essencial (oe) de Origanum vulgare ssp. Hirtum em diferentes concentrações em embalagens com pães, 
bem como a ação antifúngica do orégano aplicado diretamente na formulação dos pães, comparando-as 
com antifúngico comercial,assim como, a avaliação sensorial dos produtos elaborados. Para elaboração dos 
pães com orégano baseou-se na tradicional formulação de pão tipo hot-dog, com concentrações de 0,5; 1 
e 1,5% de orégano, além das amostras controles com antifúngico comercial e sem nenhum conservante. 
Para avaliar a ação do oe de orégano na embalagem para pães, o mesmo foi aplicado em concentrações de 
25 e 50% diluído em óleo mineral, sendo pincelado uniformemente na embalagem de polietileno as quais 
foram acondicionados os pães. As amostras foram acondicionadas ao abrigo de luz e umidade e armazena-
das em prateleiras à temperatura ambiente (28°c), no período de 0, 3, 6, 9 e 12 dias de armazenamento ou 
até o desenvolvimento de fungos. Com a análise sensorial dos pães com orégano na massa, observa-se que 
não houve diferença significativa entre as amostras. Já para o tempo de prateleira dos pães, observa-se que 
tanto as amostras com orégano na massa como as que continham oe na embalagem, a amostra de pão sem 
nenhum conservante começou a apresentar colônias de fungos no sexto dia de armazenamento. Já as demais 
amostras apresentaram contaminações apenas no nono dia de armazenamento, sendo ainda em menor per-
centual ao se comparar com a amostra com antifúngico comercial. Os resultados desta pesquisa indicaram 
que os pães com orégano tiveram boa aceitação pelos consumidores e que a incorporação de orégano na 
massa do pão, bem como, o uso de seu óleo essencial, pode servir como um agente antifúngico natural e 
tem potencial para o uso no desenvolvimento de embalagem ativa no setor de panificação.

Palavras-chave: Óleo essencial, Embalagens, Pão.
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Patê pastoso do aproveitamento das aparas da filetagem do beijupirá (Rachycentron canadum) 
cultivado

Patê é um produto cárneo industrializado obtido a partir de carnes e/ou produtos cárneos e/ou miúdos 
comestíveis, das diferentes espécies de animais comercializados e transformados em pasta, adicionado de 
ingredientes e submetido a um processo térmico adequado. O objetivo da pesquisa foi desenvolver um patê 
pastoso a partir do aproveitamento das aparas da filetagem do beijupirá (Rachycentron canadum) cultivado. 
Foi analisada a composição físico-química, segundo metodologias descritas pelo instituto adolfo lutz (ial, 
2004). Obtiveram-se os seguintes valores: umidade 58,05%, proteína 9,32%, lipídeos 29,37%, cinzas 2,1% e 
carboidratos 1,15%. Concluiu-se que é viável desenvolver um patê pastoso das aparas da filetagem de beijupirá 
(r. Canadum) cultivado, com o intuito de dar destino correto aos resíduos do processamento do pescado.

Palavras-chave: Resíduo, Beijupirá, Patê.
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Produção de biomassa de oito espécies de plantas antagônicas e controle de nematoides 
das galhas (Meloidogyne enterolobii), em campo, em três épocas de avaliação

Os nematoides são atualmente bastantes presentes nas lavoras, sua população depois de instalada em uma 
determinada área cultivada poderá levar a baixas produções, sendo que seu controle é muitas vezes oneroso 
onde o uso de agrotóxicos, causando poluição no solo, lençol freático e morte da flora microbiana. Nesse 
sentido, a busca de alternativas ecológicas e sustentáveis que amenize tais impactos ou controlem esses pa-
tógenos de solo que deixam tantos prejuízos na agricultura, assim, o presente trabalho teve como objetivo 
avaliar o efeito da produção de biomassa de oito espécies de plantas antagônicas no controle de nematoides 
das galhas (M. Enterolobii), em campo, em três épocas de incorporação. O ensaio foi conduzido em campo, 
no instituto federal do Ceará, campus Sobral no período de outubro de 2014 a maio de 2015. O delinea-
mento experimental utilizado foi o inteiramente casualizado com oito tratamentos (crotalaria ochroleuca, 
c. Spectabilis c. Juncea, c. Beviflora, canavalia ensiformis, cajanus cajan, stizolobium aterrimum, lupinus 
albus), com parcelas subdivididas no tempo (três épocas - 30, 60 e 90 dat), com cinco repetições. Para a ve-
rificação do efeito das plantas antagônicas sobre o nematoide, após a incorporação transplantou-se tomate, 
que após 45 foram avaliados quanto à população do nematoide. Utilizou-se duas testemunhas com toma-
teiros santa clara, uma (sem nematoide) e outra com nematoide. As mudas de todas as plantas antagônicas 
e testemunhas foram produzidas em bandejas de isopor de 128, contendo como substrato uma mistura de 
solo+esterco (1:1). Um dia após o transplantio realizou-se a inoculação do nematoides, sendo utilizados 10 
ml de solução contendo 4.000 Ovos/j2. Os ovos/j2 foram obtidos de raízes de tomates infestadas multipli-
cadas em telado agrícola, sendo processados pelas técnicas do liquidificador contendo fitonematoides das 
galhas por vaso com solo v:v. Foram avaliadas os parâmetros relativas à reprodução do nematoide: número 
de galhas (ng); número de ovos (no) e as características de desenvolvimento das plantas antagônicas: altura 
da planta (ap), comprimento da raiz (cr), peso fresco da parte aérea (pfpa) e raiz (pfr) e dos tomateiros. As 
crotalárias mostraram-se bastante promissoras no controle dos fitonematoides, o tratamento com c. Juncea 
obteve um índiceelevado de biomassa em relação às demais. A espécie tremoço branco não se desenvolveu, 
morrendo antes da primeira avaliação.

Palavras-chave: Biomassa, Nematoides das galhas, Controle alternativo.
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Revestimentos comestíveis antimicrobianos de quitosana para melancia minimamente 
processada

O consumo de minimamente processados crescea cada ano no país, isso se dá principalmente pela alta va-
riedade e praticidade. A melancia é um desses produtos mais consumidos e mais perecíveis. A fim de evitar 
contaminações microbiológicas e aumentar o shelf life dos produtos a indústria alimentícia busca inovações 
tecnológicas para atender tais necessidades, uma das novidades é o uso de revestimentos comestíveis, que 
são caracterizados pela alta aderência ao fruto sem causar alterações sensoriais. A quitosana é um polissaca-
rídeo extraído principalmente em carapaças de crustáceos, sendo utilizada como matéria–prima na produ-
ção desses revestimentos por sua ação antimicrobiana, ser uma forma de reaproveitamento dos resíduos da 
carcinicultura. No projeto foram desenvolvidos revestimentos com 1,5 e 2% de quitosana para melancias 
minimamente processadas. As analises físico–químicas realizadas nos revestimentos foram de acidez, ph e 
refração, as analises realizadas nos revestimentos aderidas ao fruto foram as microbiológicas de coliformes 
e salmonella e perca de peso. As analises físico–químicas obtiveram refração de 7,6°brix no revestimento a 
1,5% e 9°brix no revestimento a 2%, ph ácido nos dois revestimentos e acidez em torno de 2%, as analises 
microbiológicas foram satisfatórias no tempo analisado se comparado às analises controles, a perca de peso 
também foi mais satisfatória em frutos revestidos do que em frutos controles, tornando assim eficiente o 
revestimento desenvolvido.
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Revestimentos comestíveis antimicrobianos de quitosana para vegetais minimamente 
processados

A crescente demanda pela praticidade do consumo de produtos naturais minimamente processados, 
como hortaliças e frutas frescas, associada à conveniência da vida atual, tem incentivado o interesse des-
ses produtos por muitos consumidores. Este trabalho teve como objetivo o desenvolvido de revestimento 
comestível a base de quitosana, polissacarídeo com ação antimicrobiana, atóxico, biocompatível, extraída 
da quitina contida na carcaça de camarões, oriundas de resíduos da carcinicultura regional nordestina, ex-
traída por processos físico-químicos de desproteinização, desmineralização e despigmentação e posterior 
desacetilação do material quitinoso e transformação em quitosana, com o propósito de aumentar a vida de 
prateleira de cenouras minimamente processadas usando revestimentos comestíveis antimicrobianos de 1,5 
e 2,0% de quitosana, ácido acético a 10% e 3% de amido para ambas as formulações. Os mesmos obtiveram 
bom rendimento e ação ao decorrer das análises físico-químicas de sólidos solúveis totais com 7,6 e 9º brix, 
com acidez titulável e ph ácidos em torno de 2% respectivamente obtendo semelhanças, e do estudo de vida 
útil contra microrganismos patogênicos e deteriorantes determinados pelo regulamento técnico da anvisa, 
sendo feitas análises de coliformes fecais e totais e de salmonella durante oito dias, sendo estas realizadas 
em dias alternados tendo início após a elaboração do revestimento e imersão das cenouras minimamente 
processadas nele no dia zero, e posteriormente nos dias 02, 04 e 07, acompanhando o crescimento micro-
biano e a perda de peso com o passar dos dias. Ambos os revestimentos tanto o de 2,0 quanto o de 1,5% 
do polímero obtiveram eficácia na ação antimicrobiana durante todos os dias de análises, comparados às 
amostras controle. As perdas de peso no armazenamento a frio (10ºc) analisadas demonstraram-se menores 
com o recobrimento a base de quitosana com média de decréscimo de massa de 1,37% em relação as não 
recobertas com 2,32%, obtendo assim resultados satisfatórios para o rendimento de massa e de sanidade 
microbiológica ao longo da vida de prateleira do vegetal minimizado.
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Revestimentos comestíveis antimicrobianos de quitosana para vegetais minimamente 
processados

A crescente demanda pela praticidade do consumo de produtos naturais minimamente processados, 
como hortaliças e frutas frescas, associada à conveniência da vida atual, tem incentivado o interesse des-
ses produtos por muitos consumidores. Este trabalho teve como objetivo o desenvolvido de revestimento 
comestível a base de quitosana, polissacarídeo com ação antimicrobiana, atóxico, biocompatível, extraída 
da quitina contida na carcaça de camarões, oriundas de resíduos da carcinicultura regional nordestina, ex-
traída por processos físico-químicos de desproteinização, desmineralização e despigmentação e posterior 
desacetilação do material quitinoso e transformação em quitosana, com o propósito de aumentar a vida de 
prateleira de cenouras minimamente processadas usando revestimentos comestíveis antimicrobianos de 1,5 
e 2,0% de quitosana, ácido acético a 10% e 3% de amido para ambas as formulações. Os mesmos obtiveram 
bom rendimento e ação ao decorrer das análises físico-químicas de sólidos solúveis totais com 7,6 e 9º brix, 
com acidez titulável e ph ácidos em torno de 2% respectivamente obtendo semelhanças, e do estudo de vida 
útil contra microrganismos patogênicos e deteriorantes determinados pelo regulamento técnico da anvisa, 
sendo feitas análises de coliformes fecais e totais e de salmonella durante oito dias, sendo estas realizadas 
em dias alternados tendo início após a elaboração do revestimento e imersão das cenouras minimamente 
processadas nele no dia zero, e posteriormente nos dias 02, 04 e 07, acompanhando o crescimento micro-
biano e a perda de peso com o passar dos dias. Ambos os revestimentos tanto o de 2,0 quanto o de 1,5% 
do polímero obtiveram eficácia na ação antimicrobiana durante todos os dias de análises, comparados às 
amostras controle. As perdas de peso no armazenamento a frio (10ºc) analisadas demonstraram-se menores 
com o recobrimento a base de quitosana com média de decréscimo de massa de 1,37% em relação as não 
recobertas com 2,32%, obtendo assim resultados satisfatórios para o rendimento de massa e de sanidade 
microbiológica ao longo da vida de prateleira do vegetal minimizado.
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Síntese e caracterização da cerâmica Bi1.5ZnNb1.5O7 (BZN) aplicado a uma antena ressoadora 
dielétrica

A tecnologia envolvida nos sistemas de telecomunicações vem avançando nas mais diversas áreas, dentre 
elas a de antenas para uso na região de rádiofrequência e micro-ondas. Nosso trabalho baseia-se na caracte-
rização dielétrica da matriz cerâmica Bi1.5ZnNb1.5O7 (BZN) , para aplicação em componentes eletrônicos 
em rádiofrequência e em micro-ondas como antenas ressoadoras dielétricas. A fase cerâmica foi preparada 
através da síntese do estado sólido. Os reagentes de partida foram pesados em suas devidas estequiometrias 
e a mistura foi moída em moinho planetário de alta energia por 1h. em seguida, os pós foram calcinados a 
1000 ºc durante 2h para obtenção da fase desejada, e conformada em fôrma cilíndrica para realização das 
medidas dielétricas. A sinterização foi realizada a 1100°c por 4h visando promover uma melhor densificação. 
A confirmação da fase cerâmica foi realizada por difração de raios-x. A análise da antena foi realizada usan-
do um monopolo com plano de terra e os dados foram colhidos em um analisador de rede. Os resultados 
indicaram uma frequência de ressonância em 2,33 ghz e perda de retorno em -45,4 db. Além disso, valor de 
constante dielétrica (?r) de aproximadamente 90,8 e tangente de perda dielétrica (tan?e) por volta de 4,85x10-
2. Com isso, pode-se perceber que a matriz cerâmica apresentada é potencialmente aplicável em diversos 
dispositivos eletrônicos em rádiofrequência e como antena ressoadora dielétrica em micro-ondas. Palavras-
chave: Bi1.5ZnNb1.5O7 , difração de raios-x, micro-ondas, monopolo, rádiofrequência, sinterização.
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Síntese e caracterização da cerâmica CaBi4Ti4O15 (CBT) aplicado a uma antena ressoadora 
dielétrica

Com os recentes avanços da indústria de telecomunicações se faz cada vez mais necessário o desenvol-
vimento de matérias que apresentem altos valores de constante dielétrica, baixa perda dielétrica e uma boa 
estabilidade térmica. Muitos materiais para rádiofrequência e micro-ondas têm sido amplamente usados em 
uma variedade de aplicações nestes segmentos. Este trabalho apresenta o desenvolvimento e caracterização 
da cerâmica CaBi4Ti4O15 (CBT), material conhecido por suas excelentes propriedades dielétricas, prin-
cipalmente elevados valores de constante dielétrica. A matriz cerâmica foi produzida a partir do método 
cerâmico convencional ou método do estado sólido, com a utilização de moagem mecânica de alta energia e 
tratamento térmico. A matriz cerâmica foi calcinada a 800 ºc por 2h e conformada em fôrma cilíndrica de-
pois da moagem de 6h. Posteriormente a sinterização foi realizada a 1150 °c durante 4h para promover uma 
melhor densificação. A difração de raios-x foi utilizada na caracterização e confirmação da fase cerâmica. 
A análise da antena foi realizada usando um monopolo com plano de terra e os dados foram colhidos em 
um analisador de rede. Os resultados mostram a frequência de ressonância em 1,94 ghz e perda de retorno 
de -40,4 db. As medidas de caracterização dielétrica em radiofrequência e micro-ondas, realizadas em tem-
peratura ambiente, tiveram um alto valor de constante dielétrica (?r = 154,6) e tangente de perda dielétrica 
(tan?e) da ordem de 10-2. Logo, pode-se perceber que a matriz cerâmica apresentada é potencialmente 
aplicável em diversos dispositivos eletrônicos em rádiofrequência e como antena ressoadora dielétrica em 
micro-ondas.
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Sorvete utilizando carragena de alga marinha nativa, hypnea musciformis, como estabilizante 
- uma análise sensorial

O sorvete é um produto obtido pelo congelamento, sob contínua agitação, de uma mistura pasteurizada 
de produtos lácteos ou não, açúcares, corantes, aromatizantes, estabilizantes e emulsificantes, em diversas 
proporções, visando atender aos padrões recomendados por uma regulação específica. O presente trabalha 
estuda o uso da carragena, polissacarídeo natural, extraído da alga hypnea musciformis como um estabili-
zante para sorvetes. As algas foram secas ao sol por 24h e guardadas em recipientes hermeticamente fecha-
dos até o processo de extração. A carragena foi extaida em meio alcalino com com hidróxido de potássio 6% 
e precipitadas com álcool etílico na proporção de 1:2. A carragena extraída foi utilizada como estabilizantes 
em sorvetes sabor morango. No presente trabalho foi desenvolvido quatro formulações onde f1-sorvete sa-
bor morango com estabilizante liga neutra (0,2%); f2 - sorvete sabor morango com carragena (0,1%) e galac-
tomanana (0,1%); f3 - sorvete sabor morango sem estabilizante; f4- sorvete sabor morango com carragena 
(0,2%) as formulações foram realizados em duas bateladas. As amostras de sorvete de morango produzido 
apresentaram-se dentro dos padrões microbiológicos exigidos pela legislação vigente. Aplicou-se o teste 
sensorial com 150 provadores não treinados usando a escala hedônica de 1 a 9 pontos, sendo aplicado o teste 
de tuckey para comparação das médias. Para os atributos avaliados as formulações f2 e f4 não apresentaram 
diferença significativa a nível de 5% de significância. Estas formulações foram os que apresentaram maiores 
médias variando entre 7,64 e 8,12 indicando que o aditivo carragena ou carragena mais galactomanana na 
mesma concentração não diferiram nos parâmetros avaliados. No entanto as formulações f1 e f3 apresenta-
ram diferenças apenas para os atributos cor e textura com médias variando entre 6,63 e 7,58. Os resultados 
demonstram que o uso da carragena no sorvete de morango agradou aos provadores e que todos os sorvetes 
produzidos apresentaram-se na zona de aceitação da escala hedônica.
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Telescópio espacial kepler, em busca de novos mundos

O sistema solar não é a fronteira definitiva quanto à existência de vida no universo. Essa é a esperança da 
equipe de cientistas que compõe a fase k2 da missão kepler da nasa (agência espacial americana). A k2, ini-
ciou operações no dia 30 de maio e é uma das sondas espaciais do exep (programa de exploração de exopla-
netas) junto com a wfirst, e o lbti (large binocular telescope interferometer) que tem um programa de pes-
quisa voltado para responder uma das mais antigas, complexas e inspiradoras questões colocadas para a 
humanidade: somos os únicos no cosmo?. A sonda kepler foi lançada em 2009 com a promessa de encontrar 
exoplanetas. Para isso seguia o rastro de estrelas distantes – entre 500 e três mil anos luz do sistema solar. 
Um sensor de luz (fotômetro), capaz de monitorar mais de 150 mil astros simultaneamente a luz das estrelas 
para avaliar instabilidades provocadas pelo trânsito de planetas em suas órbitas. Kepler não permanecena 
órbita da terra, mas sim em uma órbita de perseguição à órbita solar da terra, a fim de que a terra não ocul-
te estrelas que estejam sendo observadas pelo observatório, além de este ficar distante das luzes da terra. A 
sonda tem uma massa estimada de 995 kg, e seu principal instrumento é um fotômetro de 0,95 metro de 
diâmetro. Ele tem um campo de visão aproximado de dois punhos fechados, na distância de um braço esti-
cado. em funcionamento, bate uma foto a cada três segundos e custou em torno de 550 milhões de dólares. 
O telescópio espacial recebeu o nome em homenagem ao astrónomo alemão do século xvii johannes kepler, 
a quem se deve a descoberta de que os planetas descrevem elipses em torno do sol e não círculos perfeitos. 
O objetivo da missão é explorar a estrutura e a diversidade dos sistemas planetários. Para atingir este obje-
tivo, um grande número de estrelas deverão ser observadas. Esta missão vai procurar: determinar quantos 
planetas do tipo da terra e de grandes planetas existem nas proximidades da região habitável(é uma faixa de 
distância em torno de uma estrela onde um planeta possa a vir desenvolver alguma forma de vida, sem ser 
muito quente e nem ser muito frio. Os planetas mercúrio e netuno são exemplos de planetas que estão fora 
da região habitável, por apresentarem temperaturas extremas.) de um amplo espectro variável de estrelas; 
determinar o tamanho das órbitas deste planetas; estimar quantos planetas existem em sistemas de múltiplas 
estrela; determinar o tamanho e o tipo da órbita, brilho, tamanho, massa e densidade dos planetas gigantes 
de período curto; identificar membros adicionais a cada descoberta de um sistema planetário, fazendo o uso 
de outras técnicas; determinar as propriedades das estrelas que hospedam sistemas planetários. A missão 
kepler foi designada a testar as seguintes hipóteses: a maioria das estrelas como o sol tem planetas como a 
terra, dentro ou próximo da região habitável; uma média de dois planetas do tamanho da terra situados a 
uma distância entre 0,5 e 1,5 ua, baseado no nosso sistema solar e nas teorias de wetherill (1996). A missão 
kepler também fornecerá dados para futuras missões da nasa semelhantes como a missão spaceinterferome-
try mission (sim) e a missão terrestrial planet finder (tpf), pois ela permitirá que: sejam identificadas estrelas 
que tenham características comuns e que possam ser hospedeiras de planetas, e assim submetê-las a uma 
pesquisa mais profunda; seja definido o volume de espaço necessário a ser pesquisado, otimizando a pesqui-
sa; a futura sonda sim seja apontada para os sistemas estelares dos quais já se saiba que tenham planetas do 
tipo da terra em suas órbitas. Entre os métodos de detecção para planetas extrassolares podemos destacar: 
velocidade radial, é a velocidade de um objeto na direção da linha de visada, isto é, a velocidade com que o 
objeto se aproxima ou se afasta do observador enquanto que a velocidade angular é esse afastamento, medi-
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do em graus por um terceiro observador , no caso, transversalmente posicionado; astrometria, é o método 
de detecção de planetas mais antigo de todos, usada desde 1938. Este método consiste em medir o movi-
mento da estrela em busca da influência gravítica causada pelos planetas. Infelizmente nem os nossos me-
lhores telescópios nos permitem obter medições fiáveis, e apenas foi possível até hoje usar este método para 
confirmar a descoberta de planetas pela técnica das velocidades radiais. Pulsares, são os relógios mais pre-
cisos do universo, emitindo radiação em intervalos de tempo sempre iguais. A regularidade entre os pulsos 
é tal que o intervalo entre os mesmos tem uma precisão de 10-13 segundos. A presença de um objecto a 
rodar em torno de um pulsar faz com que os dois orbitem em torno do centro de massa do sistema. Assim 
a radiação emitida pelo pulsar chega a nós afetada de um atraso (ou adiantamento) temporal, dependendo 
da distância a que o pulsar se encontrava de nós quando emitiu o seu flash de luz. A análise do intervalo 
entre os diferentes pulsos permite-nos dizer que o pulsar tem algum outro objeto em sua órbita; o efeito de 
micro-ampliação gravitacional, ocorre quando o campo gravítico de um planeta e da sua estrela mãe am-
pliam a luz recebida de um estrela distante que está por trás, para além deles. Para que tal aconteça é neces-
sário que o planeta e a estrela mãe passem precisamente entre a estrela de fundo e a terra. Como tais eventos 
são raros (e têm apenas uma duração compreendida entre as 2 e as 20 horas), uma enorme quantidade de 
estrelas distantes deve ser monitorizada de modo a que sejam detectados planetas a uma taxa razoável. Este 
método é optimizado para a detecção de planetas na direcção do centro da galáxia devido à enorme quan-
tidade de estrelas de fundo que tal alinhamento proporciona. A grande vantagem proveniente da utilização 
de microlentes gravitacionais é que permite detecção de planetas com baixa massa (ou seja, com massas 
iguais à massa da terra) com a utilização de instrumentos actuais. A desvantagem é que o alinhamento pro-
vavelmente nunca mais se repetirá e assim as detecções não podem ser confirmadas. Além disso os planetas 
detectados podem estar a uma distância da ordem de vários milhares de anos-luz pelo que não poderá ser 
usado nenhum outro método para confirmar a sua existência. No entanto se suficientes estrelas de fundo 
puderem ser observadas com uma boa precisão poderemos determinar quão comuns são planetas como a 
terra na nossa galáxia; método dos trânsitos, um método desenvolvido recentemente em que se detecta a 
obscuração provocada pelo planeta quando este passa em frente da estrela-mãe. Este método só é aplicável 
na pequena percentagem de estrelas em que a órbita do planeta passa em frente da estrela. No entanto pode 
ser usado em estrelas muito distantes, desde que seja detectável a variação no fluxo recebido por nós quando 
o planeta efetua o trânsito. Uma importante mais-valia desta abordagem é fornecer uma estimativa do raio 
do planeta, impossível de obter por outros meios disponíveis atualmente. em 11 de janeiro de 2011 os cien-
tistas da nasa confirmaram a descoberta do primeiro planeta rochoso, chamado kepler-10b. Medindo 1,4 vez 
o tamanho da terra. A descoberta desse chamado exoplaneta é baseada em mais de oito meses de dados, 
coletados pelo observatório de maio de 2009 e início de janeiro de 2010. em 2 de fevereiro de 2011 cientistas 
da nasa anunciaram a descoberta da estrela batizada de kepler-11, a 2 000 anos-luz da terra, que é bem pa-
recida com o sol. São seis planetas identificados até agora ao redor da kepler-11, variando entre 2,3 e 13,5 
vezes a massa da terra - os maiores têm dimensões comparáveis a urano e netuno. Cinco deles têm períodos 
orbitais entre 10 e 47 dias, o que significa que a órbita de todos eles fica dentro de uma região que cabe den-
tro da órbita de mercúrio. É um sistema planetário absolutamente compactado. O sexto planeta é maior e 
só um pouco mais distante, com um período orbital de 118 dias e uma massa ainda indeterminada - se esti-
vesse em nosso sistema solar, orbitaria entre mercúrio e vênus. em 15 de agosto de 2013 a nasa anunciou que 
kepler não iria mais continuar procurando por planetas usando o método de trânsito depois de tentativas 
para resolver seus problemas com duas das quatro rodas de reação que falharam. Um relatório de engenha-
ria foi elaborado para avaliar as capacidades da nave espacial, das suas duas rodas ativas de reação e seus 
propulsores. em 23 de julho de 2015 cientistas da nasa anunciaram a descoberta do planeta mais parecido 
com a terra batizado de kepler 452b. Ele é muito parecido à terra, porém é maior - tem cerca de 5 vezes a 
massa da terra e o seu equador é maior em cerca de 60%. Kepler 452b tem também mais seis milhões de 
anos de idade do que o planeta onde vivemos. Encontra-se na zona habitável da sua estrela. em 15 de agos-
to de 2013 a nasa anunciou que kepler não iria mais continuar procurando por planetas usando o método de 
trânsito depois de tentativas para resolver seus problemas com duas das quatro rodas de reação que falha-
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ram. Um relatório de engenharia foi elaborado para avaliar as capacidades da nave espacial, das suas duas 
rodas ativas de reação e seus propulsores. Resolver o problema à distância era impossível. Ir até a nave seria 
muito caro. Então, uma equipe de cientistas elaborou uma solução muito criativa, testada ano passado. A 
nave poderia ser estabilizada contrabalanceando a pressão exercida pelas duas rodas com a pressão do vento 
solar, um tipo de emissão contínua de partículas do sol. A solução daria à nave um equilíbrio instável, já que 
a pressão do vento solar não pode ser controlada. A nave teria de variar seu campo de visão. As pequenas 
variações de posição representam uma perda de cobertura temporal da região do espaço observada, já que 
antes era possível ficar anos observando o mesmo campo. A qualidade dos dados captados, no entanto, 
continua a mesma. Um dos campos de busca é o aglomerado m67, cujas estrelas têm idade parecida com a 
do sol (4.6 Bilhões de anos). A nasa aprovou mais dois anos de financiamento para a k2 – foram solicitados 
32 milhões de dólares para cobrir custos em 2016 e 2017 – o que será importante para fazer ligação com a 
próxima grande missão desenvolvida no harvard smithsonian center for astrophysics (cfa), o transiting exo-
planet survey satellite,tess. Pronto em 2017, ele será o próximo caçador de exoplanetas da nasa e o elo entre 
o kepler e plato, missão da esa, agência espacial europeia, que parte em 2024. em janeiro de 2015, asonda 
kepler e de suas observações de acompanhamento detectaram 1.000 Planetas confirmados, incluindo jupí-
teres quentes, super-terras, planetas circumbinários e planetas localizados em zonas habitáveis de suas estre-
las hospedeiras. Além disso, kepler detectou mais de 3.601 Candidatos a planetas não confirmados e 2.165 
Estrelas binárias eclipsando.

Palavras-chave: Astronomia, Telescópio espacial, Exoplanetas.
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Termologia no ensino médio uma visão conceitual e prática – Escola Dr. Ribeiro Ramos - Sobral, CE

Este trabalho é fruto de um projeto desenvolvido na escola pública - ribeiro ramos em Sobral/ce. O 
projeto termologia tem como função envolver os alunos no plano conceitual e prático da termologia, con-
teúdo presente no currículo do 2º ano do ensino médio. Tendo em vista que os alunos dessa escola estavam 
privados do acesso ao laboratório, dado a uma reforma do ambiente, nosso objetivo foi de proporcionar 
esses experimentos de acordo com o conteúdo abordado em sala de aula. Reconhecemos que o ensino da 
física torna-se mais efetivo quando os alunos podem confrontar a teoria com o exercício da prática em la-
boratórios. Para oportunizar a vivência dos alunos com os experimentos selecionamos aqueles podiam ser 
de fácil compreensão, baixo custo e reciclagem de material. Deste modo, alcancem uma aprendizagem mais 
significativa e percebam a termologia presente no cotidiano de forma criativa. Os resultados mostraram que 
- ao demonstrar a aplicabilidade da termologia no cotidiano - obtivemos maior interação, aprendizagem e 
curiosidade dos alunos nas aulas. à Participação dos alunos foi uma das partes principais deste trabalho, fa-
zendo do ambiente escola algo prazeroso e de grande importância, as discussões serviram para socialização 
dos conteúdos e maior aproximação com os próprios membros da sala.
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Utilização de espessantes natuarais em uma bebida mista de polpa de acerola e caldo de 
cana

O objetivo deste trabalho foi elaborar uma bebida mista de caldo de cana e polpa de acerola e avaliar, 
a adição de pectina genu comercial, carragenana extraída da alga marinha hypnea musciformis e galacto-
manana extraída de caesalpinia pulcherrima, como espessantes. Desenvolveu-se três formulações, onde 
utilizou-se carragenana, galactomanana e pectina genu, nas concentrações de 0,07%, 0,2%; 0,2%, respecti-
vamente. Elaborou-se também uma formulação padrão, sem o uso de espessantes. Avaliou-se a bebida nos 
tempos 0, 15 e 28 dias. Foi feito contagem de mesófilos e psicrófilos e nmp de coliformes termotolerantes. 
Foram feito determinações de ph, sólidos solúveis (ºbrix), acidez total titulável e ácido ascórbico. As análises 
microbiológicas não apresentaram contaminação em nenhuma das amostras. Os parâmetros físico-quími-
cos se mostraram estáveis ao longo do armazenamento para todas as formulações, onde o valor de ph foi 
em torno de 4,6, acidez 0,25% e 18°brix . No entanto para vitamina c ocorreu uma redução de 35% do valor 
inicial que era de 384,6mg/100ml. Desta forma pode-se inferir que os três espessantes estudados possuem 
o mesmo desempenho sobre a bebida.
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Anais do IV SEMIC - IFCE486

Maria Eduarda Santos Portela Bezerra

Autor: Maria Eduarda Santos Portela Bezerra
Campus: Sobral
E-mail: dudapr7@hotmail.com

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBITI
Fomento: IFCE

Orientador: Francisca JoyceElmiro Timbo Andrade

Utilização de galactomana de caesalpinia pulcherrima como substituto de gordura em bolo 
funcional light/diet enriquecido com linhaça

A conscientização da relação existente entre alimentação e saúde, tem aumentado cada vez mais a procura 
dos consumidores por alimentos com baixo teor de gorduras e baixas calorias. Essa preocupação em ter uma 
alimentação mais saudável, tem feito crescer também o interesse por alimentos funcionais que desempenham 
um papel importante no organismo quanto ao funcionamento metabólico e fisiológico, prevenindo agravos 
à saúde. Com isso, a indústria alimentícia tem investido no desenvolvimento de novos produtos com menor 
teor de gorduras e calorias, através da utilização de novos ingredientes e novas formulações que possam 
atender a estas exigências do mercado atual esse projeto teve como objetivos desenvolver e avaliar tecnolo-
gicamente bolos light/diet utilizando edulcorantes como substituto da sacarose, linhaça, assim como parte 
da gordura por galactomanana de caesalpinia pulcherrima no intuito de produzir alimentos funcionais para 
consumo humano, avaliando também as características, físicas, químicas, nutricionais, assim como, a aceita-
bilidade sensorial dos produtos elaborados. O enriquecimento do bolo foi feito pela adição de linhaça como 
constituinte funcional e o uso de edulcorantes como substituto da sacarose, assim como parte da gordura por 
galactomanana. Foram elaboradas três diferentes formulações, com 5%, 10% e 15% de linhaça, sendo que as 
três formulações foram adicionadas de 5% de edulcorante e 0.6% de galactomanana. Para a avaliação físico-
química foi feita a composição centesimal de acordo com as normas do instituto adolfo lutz. Para a avaliação 
sensorial foi utilizado um teste efetivo que era exposto por meio de uma escala hedônica de nove pontos e 
os atributos avaliados foram: cor, aroma, textura, sabor e impressão global. e concluiu-se que o resultado foi 
satisfatório e bem aceito proporcionando uma alternativa nutritiva para a alimentação humana.
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Utilização de galactomanana de caesalpinia pulcherrima como substituto de gordura em 
bolo funcional light/diet enriquecido com linhaça

Os alimentos funcionais são alimentos que provêm a oportunidade de combinar produtos comestíveis 
de alta flexibilidade com moléculas biologicamente ativas, como estratégia para consistentemente corrigir 
distúrbios metabólicos, resultando em redução dos riscos de doenças e manutenção da saúde. A preocupa-
ção em ter uma alimentação mais saudável, tem feito crescer também o interesse por alimentos funcionais 
que desempenham um papel importante no organismo quanto ao funcionamento metabólico e fisiológico, 
prevenindo agravos à saúde. Com isso, a indústria alimentícia tem investido no desenvolvimento de novos 
produtos com menor teor de gorduras e calorias, através da utilização de novos ingredientes e novas for-
mulações que possam atender a estas exigências do mercado atual. O objetivo deste trabalho foi a extração 
da galactomanana de caesalpinia pulcherrima, bem como a elaboração do bolo light/diet utilizando edul-
corantes, linhaça e galactomananas de caesalpinia pulcherrima. O mesmo foi desenvolvido na planta piloto 
de panificação do IFCE-campus Sobral. A extração da galactomanana teve rendimento médio de 12%. 
Foram desenvolvidas três formulações de bolo, sendo a linhaça, ingrediente que visa à funcionalidade do 
organismo, com concentrações de 5%, 10% e 15%. O edulcorante, utilizado como substituinte do açúcar, 
com 5% e a galactomanana, previamente extraída das sementes de caesalpinia pulcherrima, foi adicionada à 
formulação do bolo em um percentual de 0,6%. Posteriormente as amostras foram avaliadas quanto a com-
posição nutricional, bem como, as características sensoriais. Obtiveram-se bolos com boas características 
sensoriais e concluiu-se que não houve diferença significativa entre as amostras, obtendo boa aceitação dos 
consumidores, sendo possível a elaboração de bolos funcionais light/diet utilizando linhaça, edulcorante 
como substituto da sacarose, assim como parte da gordura por galactomanana, apresentando um produto 
com boas características sensoriais e podendo servir como mais uma opção para diabéticos.
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Utilização de óleo de macaúba (acrocomia aculeata) hidrolisdo como substituinte de gordura 
hidrogenada na fabricação de pão

A macaúba é uma palmeira arborescente perene, frutífera, nativa de florestas tropicais, tipicamente Bra-
sileiras. No Brasil ocorre principalmente nos estados do Ceará, minas gerais, mato grosso, mato grosso do 
sul, são paulo e por toda região sul. O óleo de polpa da macaúba apresenta coloração laranja intensa devido 
à presença de carotenóides e contém proporção de ácido graxo monoinsaturado similar ao azeite de oliva. 
Este perfil de ácido graxo está relacionado diretamente com a redução de doenças cardiovasculares e con-
trole de dislipidemias. O pão é apreciado tanto na forma de lanche ou como acompanhamento nas refeições. 
Assim, torna-se necessário o conhecimento das características sensoriais de um produto novo, visto que o 
melhoramento da qualidade de um produto representa uma oportunidade de agregar valor de mercado ao 
mesmo o objetivo deste trabalho é o aproveitamento do óleo de macaúba hidrolisado para substituição da 
gordura vegetal hidrogenada na fabricação de pães. Realizou-se a elaboração de quatro formulações de pão 
com óleo de macaúba hidrolisado (om) em substituição da gordura vegetal hidrogenada (gh) para melhoria 
de processos. em seguida as quatros formulações foram submetidas analise sensorial com 100 provadores 
não treinados. Os resultados da análise sensorial das quatro formulações foram comparadas pelo teste de 
tukey ao nível de significância de 5% de probabilidade através do programa estatístico sisvar. Todas as for-
mulações foram bem aceitas recebendo notas de 6,95 a 7,73, sendo que a f4 contendo 2% de óleo hidrolisado 
e 0% de gordura hidrogenada obteve a maior nota. A amostra com maior aceitação foi submetida às analises 
físico-química e microbiológica. A (f4) está de acordo com os padrões microbiológicos fixados pela rdc n° 
12, apresentando ausência para coliformes a 45ºc/g e salmonella spp. Observou-se a possibilidade da substi-
tuição total de gordura hidrogenada por óleo hidrolisado da amêndoa de macaúba no pão de forma, sendo 
formulação 4(f4) (2% oh, 0% gh) a mais aceita entre os consumidores, recebendo notas positivas em todos 
os atributos sensorias e também intenção de compra, além de apresentar composição centesimal e análises 
microbiológicas adequadas para um produto de qualidade. Foi possível produzir um alimento com melhor 
qualidade podendo ser uma alternativa de renda para população da região.

Palavras-chave: Macaúba, Óleo hidrolisado, Pão.
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Variação dos preços de alguns itens da cesta básica em Quixadá

O objetivo desse trabalho é analisar o comportamento dos preços do arroz, açúcar, café, feijão, leite em 
pó, macarrão, massa de milho e óleo de soja itens que compõem a cesta básica, a pesquisa foi realizada no 
município de Quixadá no sertão central do Ceará, portanto a mesma é de fundamental importância, pois, 
poderá auxiliar no planejamento e na tomada de decisão por parte das pessoas que compram vende ou es-
peculam nessa região. Buscando identificar se há ou não sazonalidade e quais são os melhores momentos 
para efetuação das compras em larga escala observando as diferenças apresentada nos valores durante os 
meses examinado de cada produto estudado. Os dados foram colhidos mensalmente através de visitas aos 
supermercados locais de portes pequenos, médios e grandes o início foi em agosto de 2014 durando até ju-
lho de 2015. Os valores foram comparados e arquivados para que pudéssemos, de forma resumida, perceber 
as oscilações através de gráficos e tabela. Os resultados obtidos mostram que existem produtos que, prati-
camente, não oscilam no caso massa de milho que variou pouco durante o período considerado, todavia há 
produtos, como o feijão, que tem sua precificação dependendo de vários fatores, tais como estações do ano, 
deslocamento da origem até o destino final, cidade de venda do produto, implicando que há períodos de 
altas e baixas em seus preços, o que pode ser uma oportunidade para quem tiver essa informação ou ameaça 
para que desconhecera-la assim faz da previsão de preços uma ferramenta indispensável para os agentes do 
mercado. Os métodos usados foram quantitativos, onde foi usado a anova (análise de variância), através do 
software livre r, a fim de comparar as médias mensais.
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Estudo do uso de extratos de tephrosia toxicaria pers. no controle do Arapuá (Trigona spinipes 
fabr.) na produção do maracujazeiro amarelo

O Brasil destaca-se como o maior produtor mundial de maracujá amarelo (passiflora edulis) e a produção 
nacional vem crescendo a cada ano. A região nordeste é líder em produtividade e o estado do Ceará, fica 
atrás apenas da bahia, sendo a região da Ibiapaba, a responsável por 77% da produção do estado. A produ-
tividade do maracujá poderia ser maior e uma das limitações é que o maracujazeiro é uma planta monóica, 
mas auto-incompatível, sendo necessária a polinização cruzada para o sucesso na produção. Esse processo 
acontecede forma artificial (processo manual) ou através da ação da abelha mamangava (xylocopa spp.), 
principal agente polinizador natural. As pragas também são limitadoras do aumento na produção e uma de-
las é a abelha conhecida como arapuá (trigona spinipes), consideradas as mais prejudiciais ao maracujazeiro. 
Ele destrói as flores do maracujazeiro e devido à sua agressividade, as visitas do mamangava são reduzidas 
e a produção de frutos sofre drástica redução, causando grande prejuízo no cultivo. Diversas estratégias de 
controle culturais, químicas e biológicas tem sido investigadas para o controle de pragas no maracujazeiro. 
O controle químico do inseto é realizado através da pulverização com inseticidas sintéticos e o interesse 
pela agricultura orgânica, aliado a necessidade de um desenvolvimento sustentável, nos levaram a buscar-
mos alternativas que tragam baixo impacto ambiental e a redução da quantidade de resíduos de pesticidas 
no maracujá. Uma alternativa viável e econômica é o uso de extratos de plantas como defensivos agrícolas 
naturais. A literatura relata a presença de diversos rotenóides em tephrosia toxicaria pers; tais substâncias 
possuem diversas atividades biológicas, dentre elas inseticida e larvicida. Diante da importância da produção 
de maracujá na Ibiapaba, o controle orgânico da praga é de extrema relevância econômica e para a saúde dos 
consumidores. Portanto, o presente projeto de pesquisa propôs o uso de suas folhas, talos, raízes e vagens 
no combate ao arapuá. O experimento vem sendo desenvolvido no campus Tianguá do IFCE.
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Estudo do uso de extratos de tephrosia toxicaria pers. no controle do Arapuá (Trigona spinipes 
fabr.) na produção do maracujazeiro amarelo

O Brasil destaca-se como o maior produtor mundial de maracujá amarelo (passiflora edulis) e a produção 
nacional vem crescendo a cada ano. A região nordeste é líder em produtividade e o estado do Ceará, fica 
atrás apenas da bahia, sendo a região da ibiapaba, a responsável por 77% da produção do estado. A produ-
tividade do maracujá poderia ser maior e uma das limitações é que o maracujazeiro é uma planta monóica, 
mas auto-incompatível, sendo necessária a polinização cruzada para o sucesso na produção. Esse processo 
acontecede forma artificial (processo manual) ou através da ação da abelha mamangava (xylocopa spp.), 
principal agente polinizador natural. As pragas também são limitadoras do aumento na produção e uma de-
las é a abelha conhecida como arapuá (trigona spinipes), consideradas as mais prejudiciais ao maracujazeiro. 
Ele destrói as flores do maracujazeiro e devido à sua agressividade, as visitas do mamangava são reduzidas 
e a produção de frutos sofre drástica redução, causando grande prejuízo no cultivo. Diversas estratégias de 
controle culturais, químicas e biológicas tem sido investigadas para o controle de pragas no maracujazeiro. 
O controle químico do inseto é realizado através da pulverização com inseticidas sintéticos e o interesse 
pela agricultura orgânica, aliado a necessidade de um desenvolvimento sustentável, nos levaram a buscar-
mos alternativas que tragam baixo impacto ambiental e a redução da quantidade de resíduos de pesticidas 
no maracujá. Uma alternativa viável e econômica é o uso de extratos de plantas como defensivos agrícolas 
naturais. A literatura relata a presença de diversos rotenóides em tephrosia toxicaria pers; tais substâncias 
possuem diversas atividades biológicas, dentre elas inseticida e larvicida. Diante da importância da produção 
de maracujá na ibiapaba, o controle orgânico da praga é de extrema relevância econômica e para a saúde dos 
consumidores. Portanto, o presente projeto de pesquisa propôs o uso de suas folhas, talos, raízes e vagens 
no combate ao arapuá. O experimento vem sendo desenvolvido no campus Tianguá do IFCE.
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Estudo do uso de extratos de tephrosia toxicaria pers. no controle do Arapuá (Trigona spinipes 
fabr.) na produção do maracujazeiro amarelo

O Brasil destaca-se como o maior produtor mundial de maracujá amarelo (passiflora edulis) e a produção 
nacional vem crescendo a cada ano. A região nordeste é líder em produtividade e o estado do Ceará, fica 
atrás apenas da bahia, sendo a região da ibiapaba, a responsável por 77% da produção do estado. A produ-
tividade do maracujá poderia ser maior e uma das limitações é que o maracujazeiro é uma planta monóica, 
mas auto-incompatível, sendo necessária a polinização cruzada para o sucesso na produção. Esse processo 
acontecede forma artificial (processo manual) ou através da ação da abelha mamangava (xylocopa spp.), 
principal agente polinizador natural. As pragas também são limitadoras do aumento na produção e uma de-
las é a abelha conhecida como arapuá (trigona spinipes), consideradas as mais prejudiciais ao maracujazeiro. 
Ele destrói as flores do maracujazeiro e devido à sua agressividade, as visitas do mamangava são reduzidas 
e a produção de frutos sofre drástica redução, causando grande prejuízo no cultivo. Diversas estratégias de 
controle culturais, químicas e biológicas tem sido investigadas para o controle de pragas no maracujazeiro. 
O controle químico do inseto é realizado através da pulverização com inseticidas sintéticos e o interesse 
pela agricultura orgânica, aliado a necessidade de um desenvolvimento sustentável, nos levaram a buscar-
mos alternativas que tragam baixo impacto ambiental e a redução da quantidade de resíduos de pesticidas 
no maracujá. Uma alternativa viável e econômica é o uso de extratos de plantas como defensivos agrícolas 
naturais. A literatura relata a presença de diversos rotenóides em tephrosia toxicaria pers; tais substâncias 
possuem diversas atividades biológicas, dentre elas inseticida e larvicida. Diante da importância da produção 
de maracujá na ibiapaba, o controle orgânico da praga é de extrema relevância econômica e para a saúde dos 
consumidores. Portanto, o presente projeto de pesquisa propôs o uso de suas folhas, talos, raízes e vagens 
no combate ao arapuá. O experimento vem sendo desenvolvido no campus Tianguá do IFCE.
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Estudo do uso de extratos de tephrosia toxicaria pers. no controle do Arapuá (Trigona spinipes 
fabr.) na produção do maracujazeiro amarelo

O Brasil destaca-se como o maior produtor mundial de maracujá amarelo (passiflora edulis) e a produção 
nacional vem crescendo a cada ano. A região nordeste é líder em produtividade e o estado do Ceará, fica 
atrás apenas da bahia, sendo a região da ibiapaba, a responsável por 77% da produção do estado. A produ-
tividade do maracujá poderia ser maior e uma das limitações é que o maracujazeiro é uma planta monóica, 
mas auto-incompatível, sendo necessária a polinização cruzada para o sucesso na produção. Esse processo 
acontecede forma artificial (processo manual) ou através da ação da abelha mamangava (xylocopa spp.), 
principal agente polinizador natural. As pragas também são limitadoras do aumento na produção e uma de-
las é a abelha conhecida como arapuá (trigona spinipes), consideradas as mais prejudiciais ao maracujazeiro. 
Ele destrói as flores do maracujazeiro e devido à sua agressividade, as visitas do mamangava são reduzidas 
e a produção de frutos sofre drástica redução, causando grande prejuízo no cultivo. Diversas estratégias de 
controle culturais, químicas e biológicas tem sido investigadas para o controle de pragas no maracujazeiro. 
O controle químico do inseto é realizado através da pulverização com inseticidas sintéticos e o interesse 
pela agricultura orgânica, aliado a necessidade de um desenvolvimento sustentável, nos levaram a buscar-
mos alternativas que tragam baixo impacto ambiental e a redução da quantidade de resíduos de pesticidas 
no maracujá. Uma alternativa viável e econômica é o uso de extratos de plantas como defensivos agrícolas 
naturais. A literatura relata a presença de diversos rotenóides em tephrosia toxicaria pers; tais substâncias 
possuem diversas atividades biológicas, dentre elas inseticida e larvicida. Diante da importância da produção 
de maracujá na ibiapaba, o controle orgânico da praga é de extrema relevância econômica e para a saúde dos 
consumidores. Portanto, o presente projeto de pesquisa propôs o uso de suas folhas, talos, raízes e vagens 
no combate ao arapuá. O experimento vem sendo desenvolvido no campus Tianguá do IFCE.

Palavras-chave: Tephrosia toxicaria pers, Arapuá, Maracujazeiro.
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A contribuição do processo ensino-aprendizagem no desenvolvimento humano de discentes do 
curso técnico integrado em agropecuária do instituto federal de educação ciência e tecnologia 

do Ceará - Campus Umirim

O presente trabalho realiza uma análise da contribuição do processo de ensino-aprendizagem no desen-
volvimento de discentes no âmbito do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará (IFCE) 
– campus Umirim. A primeira parte do trabalho aborda alguns conceitos relacionados à temática estudada, 
incluindo a aprendizagem construtivista e desenvolvimento humano na perspectiva sócio interacionista, 
fazendo uma relação entre desenvolvimento humano e processo de ensino-aprendizagem. Esses conceitos 
auxiliam a perceber que existe uma relação bastante intrínseca entre o ambiente escolar e o processo de 
ensino-aprendizagem e que essa relação contribui significativamente para o desenvolvimento humano de 
jovens que interagem no espaço escolar através da relação docente-discente. A segunda parte aborda a tra-
jetória da educação profissional Brasileira e a criação dos institutos federais, dando ênfase aos conceitos de 
educação inclusiva, escola em tempo integral e cursos integrados, bem como relatando um pouco da história 
do sistema de internato no Brasil e como essas formas de educação funcionam no âmbito do IFCE– campus 
Umirim. Mesmo estando inserida nesse contexto, essa instituição, especificamente, tem sua origem, enquan-
to escola agrícola, pertencente ao campus Crato e só em 2012 passou a funcionar como campus vinculado 
apenas ao IFCE, funcionando em tempo integral e com sistema de internato, atendendo a uma clientela 
oriunda, em sua maioria, da zona rural do Vale do Curu e de Aracatiaçu. A terceira parte se refere à caracte-
rização da instituição pesquisada: sua origem e como funciona o curso técnico integrado em agropecuária, 
sua matriz curricular e uma breve análise dos indicadores de aprendizagem. Há uma percepção dos altos 
índices de evasão e de retenção escolar no curso investigado durante o período de três anos, nos quais os 
discentes permanecem no ambiente escolar. A quarta e última parte se refere à analise da pesquisa de campo 
realizada, de forma qualitativa e quantitativa, tendo em vista que a mesma integra em seu contexto questio-
nários e entrevistas semiestruturadas. Por último, a conclusão do trabalho dá ênfase à escola que atende às 
necessidades do/a filho/a do/a trabalhador/a, quando se percebe que, embora haja todo um atendimento 
de demanda às necessidades dessa camada da população, ainda faltam melhores resultados, principalmente 
na garantia da permanência com sucesso de aprendizagem no espaço escolar e, de maneira peculiar, nesse 
curso, voltado para a qualificação de trabalhadores/as da área da agropecuária, carente de profissionais na 
região do Vale do Curu e de Aracatiaçu.

Palavras-chave: Ensino-aprendizagem, Desenvolvimento humano, Discentes.
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A produção de vídeos e o lúdico como prática pedagógica em aulas de química: guia de 
orientação ao professor

O guia de orientações ao professor sobre a produção de vídeos como prática pedagógica em aulas de quí-
mica foi um material educacional, fruto de projeto de pesquisa, envolvendo estudo/pesquisa sobre as contri-
buições ao caráter lúdico e à aprendizagem em química de uma proposta de ensino baseada na produção de 
vídeos digitais amadores de experimentos por estudantes de ensino médio. O guia educacional produzido 
teve como objetivo divulgar os pontos positivos, negativos da proposta de uso da produção de vídeos de 
experimentos em aulas de química e sugestões para otimizar o trabalho com esse recurso em sala de aula.

Palavras-chave: Guia de orientação ao professor, Produção de vídeos, Atividade lúdica.
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Análise dos aspectos produtivos e econômicos da pecuária familiar no semiarido

Objetiva-se analisar, planejar e executar melhorias através de tecnologias para pecuária familiar visando 
melhor convivência com o semiárido. Serão selecionadas vinte propriedades que tenham o perfil de pecuá-
ria familiar, inseridas em municípios da região semiárida do território dos vales do curu e Aracatiaçu, em 
seguida serão coletados dados relacionados ao manejo alimentar, reprodutivo e sanitário no intuito de iden-
tificar a(s) melhor(es) tecnologias(s) a ser(em) aplicada(s) para cada manejo necessariamente adotado. Serão 
analisados os indicadores técnicos, zootécnicos e econômicos - lucro da atividade (r$/mês), margem bruta 
(r$/kg pv) e margem líquida (r$/kg pv) - utilizando-se planilhas do programa excel®.Clique aqui
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Análise dos aspectos produtivos e econômicos da pecuária familiar no semiárido

Objetiva-se analisar, planejar e executar melhorias através de tecnologias para pecuária familiar visando 
melhor convivência com o semiárido. Serão selecionadas vinte propriedades que tenham o perfil de pecuá-
ria familiar, inseridas em municípios da região semiárida do território dos Vales do Curu e Aracatiaçu, em 
seguida serão coletados dados relacionados ao manejo alimentar, reprodutivo e sanitário no intuito de iden-
tificar a(s) melhor(es) tecnologias(s) a ser(em) aplicada(s) para cada manejo necessariamente adotado. Serão 
analisados os indicadores técnicos, zootécnicos e econômicos - lucro da atividade (r$/mês), margem bruta 
(r$/kg pv) e margem líquida (r$/kg pv) - utilizando-se planilhas do programa excel®.
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Análise dos aspectos produtivos e econômicos da pecuária familiar no semiárido

Objetiva-se analisar, planejar e executar melhorias através de tecnologias para pecuária familiar visando 
melhor convivência com o semiárido. Serão selecionadas vinte propriedades que tenham o perfil de pecuá-
ria familiar, inseridas em municípios da região semiárida do território dos Vales do Curu e Aracatiaçu, em 
seguida serão coletados dados relacionados ao manejo alimentar, reprodutivo e sanitário no intuito de iden-
tificar a(s) melhor(es) tecnologias(s) a ser(em) aplicada(s) para cada manejo necessariamente adotado. Serão 
analisados os indicadores técnicos, zootécnicos e econômicos - lucro da atividade (r$/mês), margem bruta 
(r$/kg pv) e margem líquida (r$/kg pv) - utilizando-se planilhas do programa excel®.
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Avaliação da aplicação de biofertilizante bovino no crescimento e produtividade de feijão-
caupi irrigado com água salina no município de Umirim - CE

O feijão-caupi [vigna unguiculata (l.) Walp.] Também conhecido como feijão-de-corda ou feijão macas-
sar, é uma das principais culturas de importância econômica e social para a região nordeste do Brasil, fato 
este justificado principalmente por ser a principal fonte de proteína vegetal para a população desta região. 
Entretanto a crescente necessidade de se aumentar à produção deste alimento, vem induzindo os agricul-
tores a utilizar de tecnologias que propiciem o aumento de produtividade desta cultura. A irrigação uma 
das principais delas, vem ganhando espaço entre os agricultores, principalmente na região semiárida onde a 
escassez de água interferi negativamente na produção de alimentos. Porém muitas vezes este recurso não se 
encontra em quantidade e qualidade adequada, de modo a suprir a necessidades dos agricultores, o que aca-
ba provocando a utilização de águas inadequadas para uso nos cultivos agrícolas. Dentre elas podemos citar 
as águas que apresentam elevados teores de sais e que se torna uma das principais alternativas em regiões 
que apresentam déficit hídrico em boa parte do ano. No entanto o uso irracional dessas águas associado ao 
manejo inadequado da cultura e do solo, torna essa alternativa como uns dos principais fatores de degrada-
ção do solo. Diante isso, o objetivo deste estudo será avaliar o comportamento da cultura do feijão-caupi 
irrigada com água salina, sobre o efeito de quatro diferentes doses de biofertilizante bovino líquido (0; 33,3; 
66,6 e 100ml por planta). O experimento será desenvolvido durante o período de outubro a dezembro de 
2015 em uma área experimental do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará – campus 
Umirim, localizado a 91 km da cidade de Fortaleza-ce, conduzido em delineamento inteiramente casualiza-
do, com quatro repetições. A partir desse trabalho, será analisado o crescimento (diâmetro de caule, altura 
de planta, número de folhas, massa fresca e seca da parte aérea) e produtividade da cultura (número de 
vagens por planta, massa de vagens, número de grãos por vagem, massa de 100 gramas, produtividades de 
vagens verdes e grãos verdes e secos), de modo a se determinar o melhor manejo para o feijão-caupi diante 
as condições que ela é submetida.

Palavras-chave: Vigna unguiculata (l.) Walp, Matéria orgânica, Salinidade.
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Avaliação da resistência do feijão-de-corda ao pulgão-preto em materiais cultivados pelos 
agricultores da região do Vale do Curu

O pulgão-preto destaca-se como uma das mais importantes pragas do feijão-de-corda, por causar danos 
diretos e indiretos causados à planta. A principal forma de controle desta praga se dá por meio do controle 
químico que quando utilizado incorretamente causa desequilíbrio ao ambiente e provoca resistência da pra-
ga ao inseticida. Outra medida de controle eficiente e de fácil emprego pelo produtor é a utilização de varie-
dades resistentes, que têm a habilidade de reduzir a infestação ou os danos causados por este inseto. Nesse 
sentido, o presente trabalho tem como propósito analisar genótipos que possam ser resistentes ao pulgão
-preto e verificar qual tipo de resistência pode ser encontrada nestes materiais utilizados por agricultores da 
região do Vale do Curu. O experimento será conduzido em casa de vegetação do IFCE, campus Umirim, 
com delineamento em blocos ao acaso, com quatro repetições. Para efeito de comparação, em cada ensaio, 
também serão testados quatro genótipos padrões com resistência conhecida. Para avaliar a resistência dos 
genótipos estudados, utilizaremos as seguintes variáveis: número de adultos, número de ninfas e resistência 
efetiva. Os dados obtidos serão tabelados, transformados e submetidos à análise de variância. Este trabalho 
utilizará o índicede seleção de mulamba e mock (1978) em que, cada genótipo, será classificado em cada 
uma das variáveis estudadas, para avaliar a resistência, na ordem do mais resistente para o mais susceptível.
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Avaliação de uma proposta didática de produção de vídeo de experimento de química por 
alunos do ensino médio

O presente trabalho teve por objetivo avaliar as contribuições de uma proposta didática baseada na pro-
dução de vídeos amadores de experimento de química por alunos do ensino médio, para isso foi estimulada 
a produção dos recursos supracitados e foi realizado aplicação de questionário. A atividade de produção de 
vídeo amador foi desenvolvida no instituto federal do Ceará - campus Umirim, sendo realizado em duas 
turmas de alunos do 1º e 2º ano do ensino médio integrado. As turmas do 1º ano produziram 15 vídeos e 
as turmas do 2º ano produziram 10 vídeos. A aceitação pela produção dos vídeos foi destacável. Todos os 
alunos participaram da proposta de produção de vídeo digital de experimento e os resultados evidenciam 
que os alunos recorreram à realização de experimentos com materiais simples e facilmente encontrados. A 
produção dos vídeos possibilitou a manifestação dos estudantes a partir do concreto, do senso comum e de 
sua linguagem para a discussão mais rigorosa do conhecimento químico em questão em uma atividade com 
grande potencialidade à aprendizagem por envolver cognitivamente e ludicamente os estudantes.
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Como promover o letramento literário em sala de aula

A presente pesquisa tem como objetivo analisar como atividades didáticas envolvendo a literatura em sala 
de aula, numa perspectiva de letramento, podem levar o educando ao desenvolvimento de suas capacidades 
crítica e argumentativa, ou seja, podem contribuir com a formação de seres reflexivos, que apresentem in-
dícios de autoria em suas atividades interlocutivas, que demonstrem autonomia quando do contato com a 
linguagem. Como sujeitos da pesquisa, selecionamos os alunos de uma turma de 1º ano do ensino médio da 
escola estadual de ensino médio maria iracema uchoa sales, localizada na cidade de Umirim-ce, procurando 
realizar intervenções mensais nas aulas de língua portuguesa, no intuito de promover um espaço de diálogo 
e a prática social de leitura e de escrita entre os educandos. Entendendo que as atividades de reflexão sobre 
textos literários em sala de aula têm o potencial de formar leitores com papel ativo na relação comunicativa, 
basear-nos-emos na teoria do letramento literário de rildo cosson (2007), a qual toma a literatura como uma 
ferramenta capaz de influenciar os sujeitos na aquisição do domínio significativo da arte da palavra. Bus-
caremos aqui compreender como se dá o letramento literário entre jovens cujo contato com obras literárias 
fora do ambiente escolar é reduzido ou praticamente nulo, e entender como essa formação cultural influen-
cia na construção textual a partir da organização sintática do código linguístico.
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Como promover o letramento literário em sala de aula

A presente pesquisa tem como objetivo analisar como atividades didáticas envolvendo a literatura em sala 
de aula, numa perspectiva de letramento, podem levar o educando ao desenvolvimento de suas capacidades 
crítica e argumentativa, ou seja, podem contribuir com a formação de seres reflexivos, que apresentem in-
dícios de autoria em suas atividades interlocutivas, que demonstrem autonomia quando do contato com a 
linguagem. Como sujeitos da pesquisa, selecionamos os alunos de uma turma de 1º ano do ensino médio da 
escola estadual de ensino médio maria iracema uchoa sales, localizada na cidade de Umirim-ce, procurando 
realizar intervenções mensais nas aulas de língua portuguesa, no intuito de promover um espaço de diálogo 
e a prática social de leitura e de escrita entre os educandos. Entendendo que as atividades de reflexão sobre 
textos literários em sala de aula têm o potencial de formar leitores com papel ativo na relação comunicativa, 
basear-nos-emos na teoria do letramento literário de rildo cosson (2007), a qual toma a literatura como uma 
ferramenta capaz de influenciar os sujeitos na aquisição do domínio significativo da arte da palavra. Bus-
caremos aqui compreender como se dá o letramento literário entre jovens cujo contato com obras literárias 
fora do ambiente escolar é reduzido ou praticamente nulo, e entender como essa formação cultural influen-
cia na construção textual a partir da organização sintática do código linguístico.

Palavras-chave: Letramento literário, Formação cultural, Autonomia.
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Dinâmica ambiental e as transformações socioespaciais de uso e ocupação no estuário do 
Rio Curu - CE

a presente pesquisa tem como principal objetivo analisar as condições ambientais do estuário do Rio 
Curu identificando os principais impactos ambientais e as alterações de uso e ocupação. Os estuários são 
ambientes de transição entre os continentes e os oceanos. O ecossistema típico de estuários são os mangues 
nos quais apresentam uma fragilidade específica peculiar, sendo muito vulnerável a ação antrópica. A área 
de estudo localiza-se na divisa dos municípios de paracuru e paraipaba, na costa oeste do estado do Ceará, 
a 85 km de Fortaleza. O estudo da área em questão contempla a avaliação e caracterização dos diversos 
componentes do sistema geoambiental e condições socioeconômicos. Nesse contexto é necessário imple-
mentar medidas para se alcançar a sustentabilidade dos recursos hídricos. A metodologia adotado incluirá o 
reconhecimento da área com a completa descrição e análise dos recursos ambientais e de suas interações, de 
modo a caracterizar a situação ambiental da área, para isso fará utilizar-se-á da listagem de controle (check
-list) , no qual consiste numa listagem em que são enumerados tanto os fatores ambientais como seus respec-
tivos indicadores de impactos. Com relação aos procedimentos metodológicos estão divididos em: revisão 
bibliográfica e documental, trabalho de campo, levantamento cartográfico, análise de dados, diagnóstico e 
elaboração de propostas para amenização ou solução dos problemas encontrados. Considera-se assim que 
através do estudo ambiental do estuário do Rio Curu ter-se-á a oportunidade de caracterizar os principais 
agentes de poluição, localizar as áreas mais afetadas pela ação humana, realizando um diagnóstico da área 
de estudo e propor alternativas viáveis para a conservação do estuário Rio Curu unindo órgãos públicos e 
comunidade local.
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Dinâmica ambiental e as transformações socioespaciais de uso e ocupação no estuário do 
Rio Curu - CE

A presente pesquisa tem como principal objetivo analisar as condições ambientais do estuário do Rio 
Curu identificando os principais impactos ambientais e as alterações de uso e ocupação. Os estuários são 
ambientes de transição entre os continentes e os oceanos. O ecossistema típico de estuários são os mangues 
nos quais apresentam uma fragilidade específica peculiar, sendo muito vulnerável a ação antrópica. A área 
de estudo localiza-se na divisa dos municípios de paracuru e paraipaba, na costa oeste do estado do Ceará, 
a 85km de Fortaleza. A metodologia adotada incluirá o reconhecimento da área com a completa descrição 
e análise dos recursos ambientais e de suas interações, de modo a caracterizar a situação ambiental da área, 
para isso fará utilizar-se-á da listagem de controle (check-list), no qual consiste numa listagem em que são 
enumerados tanto os fatores ambientais como seus respectivos indicadores de impactos. Com relação aos 
procedimentos metodológicos estão divididos em: revisão bibliográfica e documental, trabalho de campo, 
levantamento cartográfico, análise de dados, diagnóstico e elaboração de propostas para amenização ou 
solução dos problemas encontrados. Considera-se assim que através do estudo ambiental do estuário do 
Rio Curu ter-se-á a oportunidade de caracterizar os principais agentes de poluição, localizar as áreas mais 
afetadas pela ação humana, realizando um diagnóstico da área de estudo e propor alternativas viáveis para 
a conservação do estuário Rio Curu unindo órgãos públicos e comunidade local.
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Dinâmica ambiental e as transformações socioespaciais de uso e ocupação no estuário do 
Rio Curu - CE

A presente pesquisa tem como principal objetivo analisar as condições ambientais do estuário do Rio 
Curu identificando os principais impactos ambientais e as alterações de uso e ocupação. Os estuários são 
ambientes de transição entre os continentes e os oceanos. O ecossistema típico de estuários são os mangues 
nos quais apresentam uma fragilidade específica peculiar, sendo muito vulnerável a ação antrópica. A área 
de estudo localiza-se na divisa dos municípios de paracuru e paraipaba, na costa oeste do estado do Ceará, 
a 85km de Fortaleza. A metodologia adotada incluirá o reconhecimento da área com a completa descrição 
e análise dos recursos ambientais e de suas interações, de modo a caracterizar a situação ambiental da área, 
para isso fará utilizar-se-á da listagem de controle (check-list), no qual consiste numa listagem em que são 
enumerados tanto os fatores ambientais como seus respectivos indicadores de impactos. Com relação aos 
procedimentos metodológicos estão divididos em: revisão bibliográfica e documental, trabalho de campo, 
levantamento cartográfico, análise de dados, diagnóstico e elaboração de propostas para amenização ou 
solução dos problemas encontrados. Considera-se assim que através do estudo ambiental do estuário do 
Rio Curu ter-se-á a oportunidade de caracterizar os principais agentes de poluição, localizar as áreas mais 
afetadas pela ação humana, realizando um diagnóstico da área de estudo e propor alternativas viáveis para 
a conservação do estuário Rio Curu unindo órgãos públicos e comunidade local.
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Dinâmica ambiental e as transformações socioespaciais de uso e ocupação no estuário do 
Rio Curu - CE

A presente pesquisa tem como principal objetivo analisar a dinâmica ambiental e as alterações no uso 
e ocupação do estuário do Rio Curu. Os estuários são ambientes de transição entre os continentes e os 
oceanos. O ecossistema típico de estuários são os mangues nos quais apresentam uma fragilidade específica 
peculiar, sendo muito vulnerável à ação antrópica. A área de estudo localiza-se na divisa dos municípios de 
paracuru e paraipaba, na costa oeste do estado do Ceará, a 85 km de Fortaleza. O estudo da área em ques-
tão contempla a avaliação e caracterização dos diversos componentes do sistema geoambiental e condições 
socioeconômicos. Nesse contexto é necessário implementar medidas para se alcançar a sustentabilidade dos 
recursos hídricos. A metodologia adotada incluirá, o reconhecimento da área com a completa descrição e 
análise dos recursos ambientais e de suas interações, de modo a caracterizar a situação ambiental da área, 
para isso fará utilizar-se-á da listagem de controle (check-list), no qual consiste numa listagem em que são 
enumerados tanto os fatores ambientais como seus respectivos indicadores de impactos. Com relação aos 
procedimentos metodológicos estão divididos em: revisão bibliográfica e documental, trabalho de campo, 
levantamento cartográfico, análise de dados, diagnóstico e elaboração de propostas para amenização ou 
solução dos problemas encontrados. Considera-se assim que através do estudo ambiental do estuário do 
Rio Curu ter-se-á a oportunidade de caracterizar os principais agentes de poluição, localizar as áreas mais 
afetadas pela ação humana, realizando um diagnóstico da área de estudo e propor alternativas viáveis para 
a conservação do estuário Rio Curu unindo órgãos públicos e comunidade local.
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Efeito dos níveis de sombreamento e da posição do propágulo no enraizamento de estacas 
de figo

A figueira (ficus carica l.) É uma das mais antigas espécies frutíferas cultivadas que alcança grande expan-
são mundial. Um dos requisitos para a implantação de um pomar de figueira é o uso de mudas de qualidade 
que garantam plantas vigorosas e de alta produção, sendo a estaquia o principal processo de propagação 
devido à facilidade de obtenção de estacas e por sua viabilidade econômica. A priori, o ambiente de en-
raizamento deve ser protegido por sombrite 50%. O experimento com estacas de figo foi conduzido em 
delineamento experimental utilizado foi inteiramente casualizado, em esquema fatorial 3 x 3, com quatro 
repetições. Após 60 dias, avaliou-se o número de estacas enraizadas e brotadas, e o comprimento médio das 
raízes. Os resultados mostraram que estacas plantadas na horizontal tiveram o maior número de enraiza-
mento e menor comprimento de raízes em relação aos demais tratamentos.
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Investigação das contribuições e das limitações da iniciação científica para a formação 
profissional e a construção do conhecimento de química de alunos do ensino médio 

integrado

O presente estudo objetiva avaliar as contribuições da iniciação científica à formação profissional e à 
construção da aprendizagem de química através do desenvolvimento de uma proposta de pesquisa baseada 
na produção e uso de recursos didáticos por alunos do ensino médio integrado. Para isso, o presente traba-
lho foi desenvolvido através da produção de materiais didáticos, como vídeo amador e história em quadri-
nho (hq) de experimentos sendo os materiais produzidos por alunos/bolsistas do ensino médio integrado, 
aplicação/avaliação dos recursos em sala de aula e investigação das colaborações e limitações da iniciação 
científica à ampliação dos conhecimentos químicos pelos bolsistas participantes. em todas as etapas foram 
envolvidos os alunos do ensino médio integrado do IFCE- campus Umirim.
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O processo ensino-aprendizagem no desenvolvimento humano dos discentes do curso técnico 
integrado em agropecuária do IFCE - Umirim

O presente trabalho realiza uma análise da contribuição do processo de ensino-aprendizagem no desen-
volvimento de discentes no âmbito do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará (IFCE) 
– campus Umirim. A primeira parte do trabalho aborda alguns conceitos relacionados à temática estudada, 
incluindo a aprendizagem construtivista e desenvolvimento humano na perspectiva sócio interacionista, 
fazendo uma relação entre desenvolvimento humano e processo de ensino-aprendizagem. A segunda parte 
aborda a trajetória da educação profissional Brasileira e a criação dos institutos federais, dando ênfase aos 
conceitos de educação inclusiva, escola em tempo integral e cursos integrados, bem como relatando um 
pouco da história do sistema de internato no Brasil e como essas formas de educação funcionam no âmbito 
do IFCE– campus Umirim. A terceira parte se refere à caracterização da instituição pesquisada: sua origem 
e como funciona o curso técnico integrado em agropecuária, sua matriz curricular e uma breve análise dos 
indicadores de aprendizagem. A quarta e última parte se refere à analise da pesquisada de campo realizada, 
de forma qualitativa e quantitativa, tendo em vista que a mesma integra em seu contexto questionários e en-
trevistas semiestruturadas. Por último, a conclusão do trabalho dá ênfase à escola que atende às necessidades 
do/a filho/a do/a trabalhador/a, quando se percebe que, embora haja todo um atendimento de demanda às 
necessidades dessa camada da população, ainda faltam melhores resultados, principalmente na garantia da 
permanência com sucesso de aprendizagem no espaço escolar.

Palavras-chave: ensino-aprendizagem, Desenvolvimento humano, Dificuldades.



Anais do IV SEMIC - IFCE 517

Johnnatan Assunção Pinheiro Lima 

Autor: Johnnatan Assunção Pinheiro Lima 
Campus: Umirim
E-mail: johnnatan.pinheiro@bol.com.br

Curso: Não informado
Tipo de bolsa: PIBIC Jr
Fomento: IFCE

Orientador: Maria Gorete Pereira

O processo ensino-aprendizagem no desenvolvimento humano dos discentes do curso técnico 
integrado em agropecuária do IFCE - Umirim

O presente trabalho realiza uma análise da contribuição do processo de ensino-aprendizagem no desen-
volvimento de discentes no âmbito do instituto federal de educação, ciência e tecnologia do Ceará (IFCE) 
– campus Umirim. A primeira parte do trabalho aborda alguns conceitos relacionados à temática estudada, 
incluindo a aprendizagem construtivista e desenvolvimento humano na perspectiva sócio interacionista, 
fazendo uma relação entre desenvolvimento humano e processo de ensino-aprendizagem. A segunda parte 
aborda a trajetória da educação profissional Brasileira e a criação dos institutos federais, dando ênfase aos 
conceitos de educação inclusiva, escola em tempo integral e cursos integrados, bem como relatando um 
pouco da história do sistema de internato no Brasil e como essas formas de educação funcionam no âmbito 
do IFCE– campus Umirim. A terceira parte se refere à caracterização da instituição pesquisada: sua origem 
e como funciona o curso técnico integrado em agropecuária, sua matriz curricular e uma breve análise dos 
indicadores de aprendizagem. A quarta e última parte se refere à analise da pesquisada de campo realizada, 
de forma qualitativa e quantitativa, tendo em vista que a mesma integra em seu contexto questionários e en-
trevistas semiestruturadas. Por último, a conclusão do trabalho dá ênfase à escola que atende às necessidades 
do/a filho/a do/a trabalhador/a, quando se percebe que, embora haja todo um atendimento de demanda às 
necessidades dessa camada da população, ainda faltam melhores resultados, principalmente na garantia da 
permanência com sucesso de aprendizagem no espaço escolar.
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